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Абхазия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Переговоры о создании в Абхазии базы для

кораблей Черноморского флота России уже ведут�
ся, заявил в четверг РИА Новости глава абхазского
МИД Сергей Шамба. «Мы положительно смотрим
на предложение РФ создать в Абхазии базу для ко�
раблей Черноморского флота. Мы сами предлага�
ли создать базу не только для сухопутных войск, но
и для военно�морских, – сказал Шамба, добавив,
что в абхазском портовом г.Очамчира к востоку от
Сухуми была такая база.

«Это (Очамчира) очень удобный пункт для бази�
рования военно�морских сил. Мы много раз об этом
говорили, и если будет такое решение российской
стороны, то мы, конечно, заинтересованы в этом.
Переговоры об этом уже ведутся», – сказал он.

Ранее бывший командующий ЧФ, депутат Вла�
димир Комоедов заявил, что руководство РФ рас�
сматривает вопрос о создании базы для кораблей
Черноморского флота в Абхазии.

Черноморский флот базируется в Крыму, по до�
говору с Киевом – до 2017г. Нынешние украин�
ские власти выступают против продления согла�
шения.

Отвечая на вопрос о возможном количестве ко�
раблей, которые могут разместиться в порту Очам�
чиры, Шамба заметил, абхазская сторона согласна
на любые предложения. «Для нас важно обеспече�
ние безопасности. В этом смысле мы готовы со�
трудничать с Россией по всем направления. Если
будет желание создать пункт базирования кораб�
лей – мы готовы. Если будет военная база – еще
лучше», – заключил глава МИД Абхазии. РИА
«Новости», 13.11.2008г.

– Россия может разместить часть кораблей Чер�
номорского флота в одном из портов Абхазии, за�
явил бывший командующий Черноморским фло�
том, депутат Госдумы адмирал Владимир Комое�
дов. «Сейчас рассматривается вопрос по созданию
базы для флота в Абхазии», – сказал В.Комоедов.

Он принял участие в заседании комитета Госду�
мы по обороне, которое прошло в четверг в закры�
том режиме с участием начальника Генштаба ВС
РФ Николая Макарова и статс�секретаря – замми�
нистра обороны Николая Панкова. Источники в
минобороны РФ сообщили, что возможным пунк�
том базирования кораблей ЧФ может стать порт
Очамчира. Interfax, 13.11.2008г.

Австралия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Австралия завершила свою военную миссию в

Ираке в составе возглавляемой США группиров�
ки, сообщает в понедельник телекомпания Си�Эн�
Эн. В воскресенье австралийский флаг над воен�
ным лагерем Терендак в г.Талил на юге Ирака был
спущен, и 550 австралийских солдат в течение бли�
жайших недель вернутся на родину.

Нынешний премьер�министр Австралии Кевин
Радд выполнил свое предвыборное обещание вер�

нуть австралийские войска из Ирака домой к сере�
дине нынешнего года. Во многом благодаря этому
пункту предвыборной программы он смог обеспе�
чить победу своей партии на выборах в нояб.
пред.г., отмечает Си�Эн�Эн. Interfax, 2.6.2008г.

– Австралийские военнослужащие начинают
крупную боевую операцию в центральной афган�
ской провинции Урузган, сообщают источники в
афганских военных кругах.

По их данным, цель операции – перекрыть про�
никновение боевиков радикального движения
«Талибан» с юга страны в северные провинции.
Урузган с севера примыкает к двум южным афган�
ским провинциям – Гельменд и Кандагар, где по�
зиции талибов наиболее сильны.

Вместе с австралийскими военнослужащими в
операции примут участие и военные из Нидерлан�
дов, сообщают источники. Всего, по их данным, в
операции будет задействовано 1 тыс. иностранных
военных. За время участия в операциях в Афганис�
тане Австралия потеряла убитыми пять военных.
РИА «Новости», 20.5.2008г.

– Командующий австралийскими ВВС маршал
Энгас Хьюстон обратился с призывом к мятежни�
кам в Восточном Тиморе сложить оружие и сдать�
ся.

Выступая в среду в сенате парламента Австра�
лии, он заверил законодателей, что находящиеся в
Восточном Тиморе австралийские командос рас�
считывают арестовать последователей главаря мя�
тежников Алфреду Рейнаду, который был убит во
время покушения на президента этого островного
государства Жозе Рамуша�Орту.

«Мы бы хотели привлечь этих людей к суду мир�
но, без конфронтации, и я призываю всех последо�
вателей Рейнаду сдаться властям Восточного Ти�
мора», – сказал Э.Хьюстон.

На прошлой неделе мятежники, которые ранее
были уволены из вооруженных сил Восточного Ти�
мора, совершили вооруженные нападения на пре�
зидента и премьер�министра страны. Ж.Рамуш�
Орта в наст.вр. проходит курс лечения в австралий�
ской больнице, после того как во время попытки
покушения он получил огнестрельные ранения в
спину и грудь.

Премьер Шанана Гужмау не пострадал. В Вос�
точном Тиморе 1000 солдат из элитных подразде�
лений австралийских войск совместно с местной
полицией и армейскими подразделения продолжа�
ют охоту на мятежников, численность которых со�
ставляет 600 чел. Interfax, 20.2.2008г.

– Австралия выделяет 25 млрд. австралийских
долл. (21 млрд.долл. США) на перевооружение
своих военно�морских сил. Об этом заявил сегодня
министр обороны страны Джоэл Фицджиббон.

По его словам, первым шагом для укрепления
боевой мощи станет замена дизельных подводных
лодок класса «Коллинс» на субмарины нового по�
коления, оснащенные крылатыми ракетами даль�
него действия. Оборонный проект рассчитан на
ближайшие 17 лет и станет самым дорогостоящим
с 1901г. – момента образования Австралийского
Союза.

Экспорт вооружений за рубежом



В беседе с журналистами глава оборонного ведом�
ства высказал мнение о том, что новое оснащение
ВМС является своевременным шагом. «Как извест�
но, такие страны, как Китай, Индонезия и Индия
стремятся не просто к расширению своих оборонных
мощностей, но и к изменению соотношения сил в
Азиатско�Тихоокеанском регионе», – подчеркнул
Фицджиббон. «Мы хотим сохранить свое стратегиче�
ское преимущество в регионе во время всеобщей бы�
строрастущей конкуренции, – отметил он, – К тому
же мы не исключаем возможности приобретения
подводных лодок с ядерными установками».

Минобороны Австралии приступило к изучению
широкого диапазона проектов создания новых суб�
марин, строительство которых будет осуществлено
на верфях Аделаиды. Основополагающими критери�
ями для строительства лодок нового поколения ста�
нут быстрота, бесшумность и боевое оснащение.
Также упор будет сделан на создание серии беспи�
лотных мини� субмарин, обладающими дополни�
тельными боевыми возможностями и способными
передвигаться на дальние расстояния с целью обна�
ружения и наблюдения за судами противника. Дру�
гой приоритетной задачей новых подводных лодок
станет усовершенствование системы очистки и пода�
чи воздуха, которая позволит осуществлять длитель�
ные погружения на значительную глубину.

Первый этап оборонной программы должен
быть осуществлен уже к 2011г. Следующим шагом
станет проведение испытаний новой техники. Пе�
ревооружение подводного флота Австралии закон�
чится к 2024г. Прайм�ТАСС, 26.12.2007г.

– Дислоцированные в Ираке австралийские
войска вернутся домой в начале июня следующего
года, заявил в пятницу в Багдаде премьер�министр
Австралии Кевин Радд, который прибыл с неожи�
данным визитом в иракскую столицу. «Миссия на�
ших войск в Ираке закончится в начале июня сле�
дующего года, к тому времени там останется по�
следняя наша боевая часть, дислоцированная в
Ираке», – сказал Радд, слова которого цитирует
сирийское агентство САНА.

Австралийский контингент, находящийся пре�
имущественно на юге Ирака, контролируемом му�
сульманами�шиитами, насчитывает 1500 чел. Пра�
вительство страны одним из первых направило
своих военнослужащих в эту страну после начала
США и ее союзниками военной операции в Ираке
в марте 2003г.

Предшественник Радда на его посту Джон Го�
вард зарекомендовал себя как один из ярых сто�
ронников политики президента США Джорджа
Буша в Ираке, назвав себя однажды «заместителем
Буша» в регионе. По словам Радда, он намерен и в
дальнейшем сохранить тесные связи и сотрудниче�
ство с США. РИА «Новости», 21.12.2007г.

– Контингент Австралии останется в Ираке не�
смотря на то, что численность американских войск
в стране будет сокращена, заявил министр иност�
ранных дел Австралии Александр Даунер, сообщи�
ло во вторник агентство Ассошиэйтед Пресс.

В понедельник командующий войсками США в
Ираке генерал Дэвид Петреус заявил, что считает
нужным начать вывод американских войск из Ира�
ка в сентябре этого года. Начать сокращение при�
сутствующих в Ираке войск, по мнению Петреуса,
следует с морской дивизии.

Генерал Петреус добавил, что, не препятствуя
«улучшениям в области безопасности, к будущему

лету американское командование в Ираке будет
способно сократить численность войск до уровня,
предшествовавшего расширению операций».

Министр иностранных дел Австралии Александр
Даунер заявил, что 1600 австралийских военнослужа�
щих останутся в Ираке «в обозримом будущем». Так�
же Даунер заявил, что доклад о ситуации в Ираке,
представленный Петреусом, показывает, что можно
с достаточно большой долей уверенности говорить о
дальнейшем успехе стратегии США в Ираке.

Даунер добавил, что о сокращении военного
контингента можно будет говорить только тогда,
когда военная операция достигнет успеха.

Полуторатысячный контингент австралийских
военнослужащих был размещен в Ираке в 2003г. по
решению премьер�министра страны Джона Говар�
да. Оппозиционная Лейбористская партия Австра�
лии пообещала вывести к концу года австралий�
ские войска из Ирака в случае победы на выборах,
которые состоятся в стране в октябре или ноябре
этого года. РИА «Новости», 11.9.2007г.

– Австралия пока не рассматривает возмож�
ность сокращения численности австралийских во�
еннослужащих в Ираке. «Такой шаг в сложившей�
ся ситуации нецелесообразен», заявил 4 сент. пре�
мьер�министра Австралии Джон Уинстон Говард.

Он отметил необходимость сохранения нынеш�
него положения до того, как иракцы реально по�
высят уровень самоуправления.

Премьер�министр сказал, что расквартирован�
ный в Ираке австралийский контингент предо�
ставляет гарантии безопасности, а также оказывает
содействие в подготовке кадров и проведении гу�
манитарной операции.

Президент США Джордж Буш позже прилетит
сюда и проведет переговоры с Дж.У.Говардом.
Синьхуа, 5.9.2007г.

– США и Австралия в понедельник начали про�
ведение у берегов Австралии крупнейшего двусто�
роннего учения ВМС «Талисман Сейбр�07» (Talis�
man Sabre�07), сообщило со ссылкой на представи�
телей американского военного командования
агентство Ассошиэйтед Пресс.

К участию в учении, которое будет до 2 июля про�
водится в территориальных водах Австралии у побе�
режья штата Квинсленд, привлекаются 20 тыс. аме�
риканских и 7,5 тыс. австралийских военнослужа�
щих. В учении предполагается задействовать десять
американских боевых кораблей, в т.ч. один авиано�
сец. Со стороны ВС Австралии к участию в учении
привлекаются 20 боевых кораблей и 125 самолетов.

В ходе учений планируется отработать взаимо�
действие между формированиями вооруженных
сил двух стран при проведении морских и назем�
ных боевых, миротворческих и гуманитарных опе�
раций. Учения серии «Талисман Сейбр» проводят�
ся формированиями ВС США и Австралии раз в
два года. К участию в предыдущем учении «Талис�
ман Сейбр�05» в 2005г. привлекались 8 тыс. австра�
лийских и 11 тыс. американских военнослужащих.
РИА «Новости», 18.6.2007г.

Австрия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В Австрии выкрали саркофаг с останками

миллиардера Фридриха Флика, который покоился
в семейном склепе Фликов на кладбище в Фельде�
не (земля Каринтия).
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Австрийская полиция с собаками и при помо�
щи вертолетов ищет саркофаг с останками милли�
ардера Фридриха Флика, похищенный неизвест�
ными злоумышленниками из семейного склепа.

Полицейские исходят из того, что действовала
именно группа злоумышленников, поскольку
только могильная плита, которую необходимо бы�
ло поднять, чтобы добраться до саркофага, весит
300 кг.

Пропажу останков обнаружила одна из родст�
венниц Флика, заметившая на склепе царапины.
Предполагают, что похищение было совершено
между 12 и 14 нояб. с помощью автокрана, сообща�
ет Bloomberg.com со ссылкой на пресс�секретаря
полиции Каринтии Готлиба Тюрка. «Сработано
профессионально», – добавил Тюрк. Похитители
саркофага почти не оставили следов своего пре�
ступления, а царапины на трех гранитных плитах
были едва заметны.

79�летний миллиардер Фридрих Карл Флик
умер в окт. 2006г., оставив вдове и четверым сыно�
вьям наследие в 5�6 млрд. евро. По версии журнала
Forbes, австрийский магнат занимал 94 строчку в
списке самых богатых людей мира. Следствие не
исключает, что саркофаг был похищен ради полу�
чения выкупа, сообщает NEWSru.com.

Отец Фридриха Карла Флика основал свою фи�
нансовую империю еще во времена Веймарской
республики, а затем активно поддерживал немец�
ких фашистов и даже был членом Национал�соци�
алистической рабочей партии Германии.

В годы войны на его предприятиях трудились от
40 до 60 тысяч заключенных нацистских концлаге�
рей. Бизнес Флика был тесно связан с производством
вооружений для гитлеровской армии, а также с кон�
фискациями имущества, принадлежащего евреям.

В 1947г. Флик�старший был осужден на Нюрн�
бергском процессе за использование рабского тру�
да на производстве. 50 тысяч военнопленных, при�
гнанных на принудительные работы, а также за�
ключенные концлагерей, работали на него в жут�
ких условиях до 1945г.

Получив 7�летний срок заключения, Флик про�
вел 3г. в тюрьме, а затем был помилован и вернул�
ся к предпринимательской деятельности в новых
условиях. Еще когда Флик находился в тюрьме, его
сотрудники приступили к реорганизации концер�
на. Хотя его имущество оказалось в советской ок�
купационной зоне, ему удалось возродить свою
компанию на Западе. Бывший нацист приобрел
акции автомобильного производителя Daimler�
Benz AG, компании химической промышленности
Dynamit Nobel AG и целлюлозного завода Feld�
muehle AG.

В 1960г. Флик снова стал самым богатым нем�
цем. Предложения о выплате компенсаций подне�
вольным рабочим и заключенным из концлагерей
Флик каждый раз отвергал. К 1972г., когда богатст�
во Флика перешло к его сыну, миллиардер владел
акциями 330 различных предприятий. Позднее
большая их часть была продана Deutsche Bank AG.

В 1980гг. Флик�младший оказался в центре
крупного скандала после того, как был уличен в
подкупе некоторых политиков и незаконном лоб�
бировании своих интересов. С легкой руки прессы
эта история получила название «Боннского Уотер�
гейта» (по аналогии с Уотергейтским скандалом
1972�74гг. в США, который привел к отставке пре�
зидента Ричарда Никсона).

Как оказалось, Фридрих Флик заплатил милли�
оны немецких марок, чтобы не платить налоги за
продажу своей доли акций Daimler�Benz AG, вы�
купленных у него «Дойче�банком» в 1975г.

Расследование по этому делу продолжалось на
протяжении 1983�85гг. В итоге в отставку вынуж�
дены были уйти министр экономики Отто Граф
Ламбсдорф и спикер парламента Райнер Барзель.
Ламбсдорф также был членом Свободной Демо�
кратической партии, действовавшей в интересах
промышленников.

Стоит отметить, семья немецких промышлен�
ников со времен окончания Второй мировой вой�
ны отказывается выплатить компенсации тем, ко�
го силой принуждали к рабскому труду на заводах.
www.russmedia.net, 11.11.2008г.

– Новое соглашение между Управлением ООН
по наркотикам и преступности (УНП ООН) и
Международной организацией уголовной поли�
ции (Интерпол) обеспечивает основу для создания
первого в мире учебного центра для организации
образования, исследований и обучения по вопро�
сам предотвращения коррупции и борьбы с ней.

В Международной антикоррупционной акаде�
мии в окрестностях Вены будут разрабатываться
соответствующие учебные планы и методы обуче�
ния, а также планируется организовать учебные
курсы и образовательные семинары по вопросам
борьбы с коррупцией. «Это увеличит наш потенци�
ал в области предотвращения, оценки и борьбы с
коррупцией», – заявил директор�исполнитель
УНП ООН Антонио Мария Коста.

Среди приоритетов – обучение экспертов, ра�
ботающих в органах и организациях, которые за�
нимаются борьбой с коррупцией, а также в органах
финансовой разведки. «Новая академия будет обу�
чать специалистов по борьбе с коррупцией тому,
как обеспечить добросовестность в ведении бизне�
са, как в общественной, так и частной сфере», –
отметил Антонио Мария Коста. Он также подчерк�
нул важность организации соответствующего об�
разования для будущих поколений лидеров в госу�
дарственных органах, частном секторе и граждан�
ском обществе, поскольку это позволит «развить
культуру честности».

Гендиректор Интерпола Рональд К. Нобль при�
ветствовал новые партнерские отношения как де�
монстрацию «нашей общей решимости и стремле�
ния к организации образования и обучения по во�
просам борьбы с этим серьезным уголовным про�
ступком, который угрожает безопасности граждан
во всем мире, для сотрудников полиции, государ�
ственных чиновников, а также других лиц, занима�
ющихся данной проблемой».

Академия откроется во II пол. 2009г. Она внесет
свой вклад в реализацию Конвенции ООН против
коррупции, которая включает меры по ее предот�
вращению, введению уголовной ответственности,
а также выполнению законодательных норм, меж�
дународному сотрудничеству и возвращению неза�
конно использованных средств. БЕЛТА,
20.10.2008г.

– Интерпол откроет в Вене первую в мире меж�
дународную школу по борьбе с коррупцией, пере�
дает в среду агентство Франс Пресс со ссылкой на
заявление организации. Соглашение о создании
школы подписали во вторник генсек Интерпола
Рональд Ноубл и министр внутренних дел Австрии
Гюнтер Платтер.
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Это заведение, которое сможет вместить до 700
учащихся, «обеспечит академическое образование
и исследования высокого уровня для полицейских
и профессионалов в сфере борьбы с коррупцией во
всем мире в таких областях, как отслеживание и
возврат имущества, отмывание денег, развитие ис�
следований и контроля в сфере помощи развиваю�
щимся странам, судебная бухгалтерия и этика», го�
ворится в сообщении Интерпола.

По данным агентства, школа будет расположе�
на во дворце Kaunitz�Wittgenstein недалеко от Ве�
ны. При этом правительство Австрии предоставит
половину из 11 млрд. евро, необходимых для пере�
оборудования здания в современное образователь�
ное учреждение.

По словам Ноубла, Интерпол обратился с этим
предложением к правительству Австрии, посколь�
ку у него уже имеется опыт по размещению круп�
ных международных организаций. В частности, в
Вене расположено Управление ООН по наркоти�
кам и преступности (UNODC), с которым школа
по борьбе с коррупцией должна будет наладить
прямое сотрудничество.

Бюджет первой антикоррупционной школы на
первые три года работы составит 15 млн. евро, а ее
официальное открытие планируется на 2009г. РИА
«Новости», 18.7.2007г.

Азербайджан

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Азербайджан выводит своих военнослужащих

из Ирака – обращение президента Ильхама Алиева
об отзыве азербайджанского воинского контин�
гента из этой страны одобрено в пятницу на пле�
нарном заседании Милли Меджлиса (парламента)
Азербайджана. За вывод воинского контингента
проголосовали 86 депутатов, против – 1.

Обращение президента Азербайджана постоян�
ная комиссия по обороне и безопасности парла�
мента одобрила 10 нояб. 2008, напомнил зампред
комиссии Айдын Мирзазаде. «Обращение прези�
дента поступило в связи с истечением пятилетнего
мандата пребывания азербайджанских миротвор�
цев в Ираке», – отметил он.

Военнослужащие Азербайджана находятся в
Ираке по решению Совета безопасности ООН с
2003г. В составе Многонациональных сил прохо�
дят службу 150 солдат Вооруженных сил Азербайд�
жана. В структуре Международных сил содействия
безопасности в Афганистане – 90 азербайджан�
ских миротворцев. Они осуществляют в Кабуле па�
трульную службу. В связи с возникшей политичес�
кой ситуацией после объявления независимости
Косово, вышедшего из состава Сербии 4 марта,
парламент Азербайджана отозвал 34 азербайджан�
ских миротворцев, служащих в этом регионе. РИА
«Новости», 14.11.2008г.

– Комиссия Милли Меджлиса Азербайджана по
обороне и безопасности в понедельник положитель�
но оценила внесенный в парламент главой государ�
ства Ильхамом Алиевым законопроект о полном вы�
воде азербайджанских миротворцев из Ирака.

«Обращение главы государства было рассмот�
рено сегодня парламентской комиссией по оборо�
не и безопасности, которая положительно оценила
этот документ», – заявил депутат Милли Меджли�
са, член данной комиссии Захид Орудж.

По его словам, комиссия рекомендовала вынес�
ти данный вопрос на рассмотрение пленарного за�
седания парламента. «Считаю, что этот шаг не дол�
жен быть расценен как недоразумение ни в кон�
тексте взаимоотношений с Западом, ни в контекс�
те сотрудничества с США. Срок мандата (миро�
творцев) завершился, позиция Азербайджана была
разъяснена командованию, и думаю, что здесь нет
никаких проблем», – подчеркнул З.Орудж.

Азербайджанские миротворческие силы дейст�
вовали в составе коалиционных сил в Ираке с мая
2003г. В решении ООН были установлены сроки
мандата коалиционных сил, и для азербайджан�
ских миротворцев был установлен срок в пять лет,
которые истекли в этом году. «Поэтому все спеку�
ляции на тему политического торга в данном слу�
чае неуместны. Азербайджан недавно вдвое увели�
чил свой миротворческий контингент в Афганис�
тане, что свидетельствует о том, что мы и в даль�
нейшем будем сотрудничать с международной коа�
лицией», – сказал депутат.

Он отметил, что вклад Азербайджана в между�
народную безопасность и его активность в опера�
циях по поддержанию мира были высоко оценены
командованием коалиционных сил. Миротворчес�
кий контингент Азербайджана в Ираке, состоящий
из 151 чел., занимался охраной важных стратегиче�
ских объектов, в т.ч. обеспечением безопасности
электростанций и водохранилищ.

З.Орудж напомнил, что ранее целый ряд госу�
дарств, в т.ч. Польша, Казахстан и другие вывели
свои силы из Ирака ввиду истечения срока манда�
та. «Даже такая активная страна в коалиции, как
Великобритания, тоже неоднократно в прессе под�
нимала тему вывода своих войск. Сам избранный
президент США Барак Обама как накануне, так и
после выборов говорил, что будет выводить свои
силы из Ирака в течение 16 месяцев», – сказал
азербайджанский парламентарий. Interfax,
10.11.2008г.

– Милли Меджлис (парламент) Азербайджана в
пятницу одобрил законопроект о полном выводе
азербайджанских миротворцев из Ирака. Законо�
проект был внесен в парламент президентом Азер�
байджана Ильхамом Алиевым. Представивший
парламентариям документ, депутат Айдын Мирза�
заде отметил, что президент выступил с подобной
инициативой в связи с истечением пятилетней ми�
ротворческой миссии Азербайджана в Ираке.

Спикер парламента Октай Асадов отметил, что
в ходе недавнего визита в Польшу встречался с ви�
це�премьером Ирака, который отметил, что уже
многие страны выводят свои миротворческие кон�
тингенты и правительство Ирака способно обеспе�
чить безопасность в стране.

Азербайджанские миротворческие силы дейст�
вовали в составе коалиционных сил в Ираке с мая
2003г. В решении ООН были установлены сроки
мандата коалиционных сил, и для азербайджан�
ских миротворцев был установлен срок в пять лет,
которые истекли в этом году.

Миротворческий контингент Азербайджана в
Ираке, состоящий из 151 чел., занимался охраной
важных стратегических объектов, в т.ч. обеспече�
нием безопасности электростанций и водохрани�
лищ. Interfax, 10.11.2008г.

– Расходы на оборону Азербайджана в 2009г.
составят 2 млрд.долл., заявил министр финансов
Азербайджана Самир Шарифов в пятницу в парла�
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менте при обсуждении комиссиями палаты проек�
та госбюджета на 2009г.

«Ежегодно наши расходы на оборону растут,
т.к. этой сфере уделяется особое внимание. На
2009г. в проекте госбюджета предусмотрены расхо�
ды на обороны более 2 млрд.долл.», – сказал
С.Шарифов.

Он отметил, что кроме статьи расходов на обо�
рону в госбюджете, определенные средства на эту
сферу будут выделены в рамках государственной
инвестиционной программы. Interfax, 7.11.2008г.

– Расходы госбюджета Азербайджана на обо�
ронные цели в 2009г. составят 1,2 млрд. манатов
(1,5 млрд.долл.), говорится в проекте госбюджета
страны на 2009г., опубликованном в официальной
прессе. Согласно, проекту госбюджета, расходы на
оборону предусмотрены в 1 млрд. 205 млн. манатов
(1 долл./0.8 маната).

Доходы госбюджета в 2009г. согласно проекту
закона «О госбюджете на 2009г.» составит 12 млрд.
177 млн. манатов, расходы – 12 млрд. 355 млн. ма�
натов. Ранее президент Азербайджана заявлял, что
в целом с учетом предстоящих в 2009г. расходов,
общие оборонные расходы в 2003�09гг. составят 7
млрд.долл. Interfax, 17.10.2008г.

– 16 окт. азербайджанские военнослужащие в
составе 21 чел., находящиеся в Афганистане, в по�
рядке ротации были возвращены на Родину. Об
этом сообщает Day.Az со ссылкой на пресс�службу
оборонного ведомства Азербайджана.

Несколько дней назад азербайджанские воен�
нослужащие в таком же количестве были отправле�
ны в Афганистан. Летом этого года правительство
Армении заявило о своем намерении направить в
Афганистан группу военных врачей и саперов.
www.afghanistan.ru, 16.10.2008г.

– Азербайджан планирует в 2009г. увеличить
военные расходы, доведя их почти до 2,5
млрд.долл. против 1,85 млрд. в нынешнем году.
«Если за минувшие пять лет общие военные расхо�
ды Азербайджана составили 4,5 млрд.долл., то в
2003�09гг. они составят 7 млрд.долл.», – сказал на
заседании правительства в понедельник президент
Азербайджана Ильхам Алиев.

Глава государства подчеркнул, что «увеличение
военных расходов – суверенное право Азербайд�
жана». «Азербайджан находится в состоянии вой�
ны, наши земли оккупированы, и на военные рас�
ходы будет выделяться столько средств, сколько
необходимо», – отметил Алиев. Прайм�ТАСС,
14.10.2008г.

– Принято решение об увеличении численнос�
ти азербайджанских миротворцев в Афганистане,
сообщает Day.Az. На заседании сессии Милли
Меджлиса был рассмотрен проект внесения изме�
нений в решение парламента «О согласии на раз�
мещение и участие в соответствующих операциях в
Афганистане взвода ВС Азербайджана в составе
батальона ВС Турции и под общим командовани�
ем структур НАТО».

По словам председателя постоянной комиссии
по вопросам безопасности и обороны Зияфета Ас�
керова, число азербайджанских миротворческих
взводов в Афганистане будет увеличено вдвое и до�
стигнет четырех. www.afghanistan.ru, 2.10.2008г.

– В Азербайджане строят новые тюрьмы для
улучшения условий содержания заключенных, со�
общил завотделом общественных связей минис�
терства юстиции страны Мехман Садыгов. «Мы

достигли больших успехов как в сфере улучшения
условий содержания заключенных, защиты их
прав, так и в усовершенствовании оказываемых им
медицинских услуг», – сказал он.

Представитель минюста сообщил, что в регио�
нах Азербайджана претворяется в жизнь строи�
тельство «отвечающих мировым стандартам пени�
тенциарных учреждений». «Недавно в эксплуата�
цию в Нахичеванской автономной республике
Азербайджана была сдана отвечающая мировым
стандартам тюрьма смешанного типа», – отметил
МСадыгов. По его словам, пенитенциарные уч�
реждения строятся в Ленкоранском и Шекинском
районах Азербайджана, также в двух поселках под
Баку: Бута и Забрат. Interfax, 3.9.2008г.

– В Азербайджане строят новые тюрьмы для
улучшения условий содержания заключенных, со�
общил завотделом общественных связей минис�
терства юстиции страны Мехман Садыгов. «Мы
достигли больших успехов как в сфере улучшения
условий содержания заключенных, защиты их
прав, так и в усовершенствовании оказываемых им
медицинских услуг», – сказал он.

Представитель минюста сообщил, что в регио�
нах Азербайджана претворяется в жизнь строи�
тельство «отвечающих мировым стандартам пени�
тенциарных учреждений». «Недавно в эксплуата�
цию в Нахичеванской автономной республике
Азербайджана была сдана отвечающая мировым
стандартам тюрьма смешанного типа», – отметил
М.Садыгов. По его словам, пенитенциарные уч�
реждения строятся в Ленкоранском и Шекинском
районах Азербайджана, также в двух поселках под
Баку: Бута и Забрат. Interfax, 3.9.2008г.

– Министерство национальной безопасности
(МНБ) Азербайджана задержало 13 чел. в качестве
подозреваемых в причастности к совершению
взрыва в мечети Абу�Бекр, приведшего к человече�
ским жертвам. Как сообщил Центр общественных
связей МНБ республики, преступление, по дан�
ным расследования, было совершено под руковод�
ством граждан Азербайджана Ильгара Моллачиева
и Самира Мехтиева, которые организовали неза�
конную преступную группировку «Лесные бра�
тья».

Вооруженная группа «Лесные братья» была
обезврежена МНБ еще в 2007г., 17 ее членов, в т.ч.
один из лидеров Наиф Абдулкерим Аль�Бедеви по
прозвищу «Абу Джафар», были арестованы и при�
говорены судом к различным срокам заключения.
Однако одному из руководителей этой группы
И.Моллачиеву, его родственнику С.Мехтиеву и
нескольким другим удалось скрыться.

По данным МНБ, И.Моллачиев и С.Мехтиев
«планировали возобновить деятельность воору�
женной группировки «Лесные братья», создать в
северных регионах республики незаконные воен�
ные формирования, и в целом, совершать террори�
стические действия, направленные на нарушение
общественно�политической стабильности в Азер�
байджане».

В частности, сообщает ЦОС МНБ, согласно
плану этих двух лиц, члены входящей в «Лесные
братья» первой группы «Сумгаитский джамаат»
должны были заниматься грабежами в Баку, а вы�
рученные средства направлять на приобретение
боеприпасов, совершение террористических дей�
ствий, а члены второй группы под названием «Ку�
бинский и Гусарский джамаат» должны были со�
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здавать в горных и лесных массивах республики
военные лагеря. С этой целью членами этой груп�
пы в Кубинском и Гусарском районах Азербайджа�
на были построены специальные блиндажи, при�
обретены оружие и боеприпасы, созданы запасы
продовольствия.

МНБ сообщает, что в результате операции со�
трудниками МНБ у преступников изъято в боль�
шом количестве огнестрельное оружие и боепри�
пасы, взрывные устройства и схемы и инструкции
по их изготовлению, спецсредства связи, различ�
ные карты, методические пособия по тактике веде�
ния боев в горно�лесистой местности, предметы
военного назначения и др.

17 авг. в мечеть «Абу�Бекр» в Баку была броше�
на граната, где в это время прихожане совершали
намаз. В результате взрыва три человека погибли,
несколько были ранены. Interfax, 2.9.2008г.

– Министерство национальной безопасности
(МНБ) Азербайджана задержало 13 чел. в качестве
подозреваемых в причастности к совершению
взрыва в мечети Абу�Бекр, приведшего к человече�
ским жертвам.

Как сообщил Центр общественных связей МНБ
республики, преступление, по данным расследова�
ния, было совершено под руководством граждан
Азербайджана Ильгара Моллачиева и Самира
Мехтиева, которые организовали незаконную пре�
ступную группировку «Лесные братья».

Вооруженная группа «Лесные братья» была
обезврежена МНБ еще в 2007г., 17 ее членов, в т.ч.
один из лидеров Наиф Абдулкерим Аль� Бедеви по
прозвищу «Абу Джафар», были арестованы и при�
говорены судом к различным срокам заключения.
Однако одному из руководителей этой группы
И.Моллачиеву, его родственнику С.Мехтиеву и
нескольким другим удалось скрыться.

По данным МНБ, И.Моллачиев и С.Мехтиев
«планировали возобновить деятельность воору�
женной группировки «Лесные братья», создать в
северных регионах республики незаконные воен�
ные формирования, и в целом, совершать террори�
стические действия, направленные на нарушение
общественно�политической стабильности в Азер�
байджане».

В частности, сообщает ЦОС МНБ, согласно
плану этих двух лиц, члены входящей в «Лесные
братья» первой группы «Сумгаитский джамаат»
должны были заниматься грабежами в Баку, а вы�
рученные средства направлять на приобретение
боеприпасов, совершение террористических дей�
ствий, а члены второй группы под названием «Ку�
бинский и Гусарский джамаат» должны были со�
здавать в горных и лесных массивах республики
военные лагеря. С этой целью членами этой груп�
пы в Кубинском и Гусарском районах Азербайджа�
на были построены специальные блиндажи, при�
обретены оружие и боеприпасы, созданы запасы
продовольствия.

МНБ сообщает, что в результате операции со�
трудниками МНБ у преступников изъято в боль�
шом количестве огнестрельное оружие и боепри�
пасы, взрывные устройства и схемы и инструкции
по их изготовлению, спецсредства связи, различ�
ные карты, методические пособия по тактике веде�
ния боев в горно�лесистой местности, предметы
военного назначения и др.

17 авг. в мечеть «Абу�Бекр» в Баку была броше�
на граната, где в это время прихожане совершали

намаз. В результате взрыва три человека погибли,
несколько были ранены. Interfax, 2.9.2008г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев сво�
им распоряжением утвердил поправки к законода�
тельству, предусматривающие улучшение условий
содержания заключенных, сообщили в админист�
рации главы государства.

«Эти поправки к Кодексу исполнения наказа�
ний и Уголовно� процессуальному кодексу, внесе�
ны милли меджлисом 24 июня с целью расшире�
ния прав и свобод заключенных, направлены на
улучшение условий отбывания наказаний», заяви�
ли в администрации главы государства в среду.

Согласно поправкам, заключенным предостав�
ляются права на получение образования, ограни�
чивается цензура в переписке заключенных, со�
кращаются удержания из зарплат, улучшается фи�
нансово�бытовое государственное обеспечение
для содержания осужденных.

Поправками предусмотрено увеличение коли�
чество телефонных разговоров заключенных,
встреч, получаемых посылок и бандеролей. Так,
если в предыдущей редакции законодательства,
осужденному предоставлялось право на 10�минут�
ные телефонные переговоры 12 раз в год, а пожиз�
ненно� заключенным – шесть раз в год, то после
внесения поправок заключенные могут говорить
по телефону по 15 минут 52 раза в год, и пожизнен�
но� заключенные 24 раза в год.

Приговоренным к заключению лицам повыше�
на до 25�50 манатов ежемесячная сумма затрат в
торговых объектах, находящихся на территории
учреждений по отбыванию наказания. Interfax,
16.7.2008г.

– Главы МВД России и Азербайджана Рашид
Нургалиев и Рамиль Усубов в ходе госвизита пре�
зидента России Дмитрия Медведева в Баку подпи�
сали двусторонний меморандум о взаимодействии
в области обеспечения охраны транзитных грузов.

Как пояснили в пресс�центре МВД РФ, мемо�
рандум подразумевает создание совместных опера�
тивных групп по розыску преступников, оператив�
ное реагирование на факты хищения грузов, обмен
опытом, а также создание баз данных по разыски�
ваемым лицам.

В пятницу Р.Нургалиев и Р.Усубов провели в
Баку рабочую встречу. В ходе переговоров глава
МВД России отметил, что министерства всегда вы�
ступают с общих позиций и задают темп сотрудни�
чества в борьбе с преступностью на пространстве
Содружества и дополняют его эффективными ан�
тикриминальными мерами.

По словам Р.Нургалиева, идет активная работа
по выполнению межгосударственных программ на
2008�10гг. по борьбе с преступностью, незаконным
оборотом наркотиков, терроризмом и иными про�
явлениями экстремизма.

Как сказал российский министр, в рамках опе�
ративного взаимодействия в борьбе с преступнос�
тью и терроризмом совместно проводятся опера�
тивно�профилактические операции, такие как
«Граница», «Пассажир», «Розыск». «В рамках этих
операций было выявлено более 5 кг. наркотиков,
привлечено к административной ответственности
2,5 тыс. лиц, задержано четыре человека по иници�
ативе МВД Азербайджана и шесть человек, разыс�
киваемых МВД РФ», – сообщил Р.Нургалиев.

Он подчеркнул, что благодаря совместному со�
трудничеству в апр. этого года на территории Азер�
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байджана была задержана преступная группа из
трех человек, которая разыскивалась российскими
правоохранительными органами за совершение
тяжких и особо тяжких преступлений – убийств и
разбоев.

Глава МВД РФ отметил, что совместная работа
осуществляется в многостороннем формате по раз�
личным направлениям, в частности встреч на
уровне руководителей глав МВД, контактов руко�
водителей экспертов подразделений двух минис�
терств, оперативных контактов в формате рабочей
группы по согласованию координации взаимодей�
ствия ведомств двух стран.

«Данный механизм позволяет определять акту�
альные направления сотрудничества государств�
участников СНГ на ближайшую перспективу, ана�
лизировать изменение криминальной ситуации и
своевременно реагировать на появление новых
элементов оперативной обстановки», – сказал
Р.Нургалиев.

В рамках взаимного сотрудничества МВД двух
стран продолжится подготовка и переподготовка
кадров. По словам Р.Нургалиева, в 2007�2008 учеб�
ном году в российских образовательных учрежде�
ниях системы МВД обучаются 67 сотрудников
МВД Азербайджана. Interfax, 4.7.2008г.

– Главы МВД России и Азербайджана Рашид
Нургалиев и Рамиль Усубов в ходе госвизита пре�
зидента России Дмитрия Медведева в Баку подпи�
сали двусторонний меморандум о взаимодействии
в области обеспечения охраны транзитных грузов.

Как пояснили в пресс�центре МВД РФ, мемо�
рандум подразумевает создание совместных опера�
тивных групп по розыску преступников, оператив�
ное реагирование на факты хищения грузов, обмен
опытом, а также создание баз данных по разыски�
ваемым лицам.

В пятницу Р.Нургалиев и Р.Усубов провели в
Баку рабочую встречу. В ходе переговоров глава
МВД России отметил, что министерства всегда вы�
ступают с общих позиций и задают темп сотрудни�
чества в борьбе с преступностью на пространстве
Содружества и дополняют его эффективными ан�
тикриминальными мерами.

По словам Р.Нургалиева, идет активная работа
по выполнению межгосударственных программ на
2008�10гг. по борьбе с преступностью, незаконным
оборотом наркотиков, терроризмом и иными про�
явлениями экстремизма.

Как сказал российский министр, в рамках опе�
ративного взаимодействия в борьбе с преступнос�
тью и терроризмом совместно проводятся опера�
тивно�профилактические операции, такие как
«Граница», «Пассажир», «Розыск». «В рамках этих
операций было выявлено более 5 кг. наркотиков,
привлечено к административной ответственности
2,5 тыс. лиц, задержано четыре человека по иници�
ативе МВД Азербайджана и шесть человек, разыс�
киваемых МВД РФ», – сообщил Р.Нургалиев.

Он подчеркнул, что благодаря совместному со�
трудничеству в апр. этого года на территории Азер�
байджана была задержана преступная группа из
трех человек, которая разыскивалась российскими
правоохранительными органами за совершение
тяжких и особо тяжких преступлений – убийств и
разбоев.

Глава МВД РФ отметил, что совместная работа
осуществляется в многостороннем формате по раз�
личным направлениям, в частности встреч на

уровне руководителей глав МВД, контактов руко�
водителей экспертов подразделений двух минис�
терств, оперативных контактов в формате рабочей
группы по согласованию координации взаимодей�
ствия ведомств двух стран.

«Данный механизм позволяет определять акту�
альные направления сотрудничества государств�
участников СНГ на ближайшую перспективу, ана�
лизировать изменение криминальной ситуации и
своевременно реагировать на появление новых
элементов оперативной обстановки», – сказал
Р.Нургалиев.

В рамках взаимного сотрудничества МВД двух
стран продолжится подготовка и переподготовка
кадров. По словам Р.Нургалиева, в 2007�2008 учеб�
ном году в российских образовательных учрежде�
ниях системы МВД обучаются 67 сотрудников
МВД Азербайджана. Interfax, 4.7.2008г.

– В переговорах по урегулированию нагорно�
карабахского конфликта не обсуждается никаких
механизмов по отделению Карабаха от Азербайд�
жана, заявил президент Ильхам Алиев. «На перего�
ворах принцип территориальной целостности не
подвергается сомнению, не обсуждаются механиз�
мы отделения Карабаха от Азербайджана», – ска�
зал И.Алиев, выступая на военном параде в Баку в
четверг. «Мы продолжаем переговоры с Арменией.
Но они идут очень долго, и народ устал от них. Они
не могут идти бесконечно. Правда есть положи�
тельные подвижки в переговорном процессе», –
отметил глава Азербайджана.

Он подчеркнул, что именно нерешенность ка�
рабахского конфликта заставляет официальный
Баку уделять особое внимание укреплению воен�
ной мощи.

«Мы должны быть готовы освободить свои зем�
ли в любую минуту. Мы 10 лет страдаем от оккупа�
ции своей территории. В этих условиях создание
сильной армии первоочередная задача для госу�
дарства, правительства, каждого гражданина», –
сказал глава Азербайджана.

«У нас есть для этого международная поддерж�
ка, право на нашей стороне, есть резолюции ООН
об освобождении территорий. Но противополож�
ная сторона не внимает международному праву, и в
этих условиях мы должны укреплять свою армию»,
– отметил И.Алиев.

«Мы все усилия – экономические, дипломати�
ческие, военные направим на достижение своей
цели. Справедливость, международное право, эко�
номическое развитие нашей стороне. Баланс меж�
ду Азербайджаном и Арменией уже нарушен. Азер�
байджанская армия самая сильная в регионе и в
дальнейшем мы приложим все силы для укрепле�
ния вооруженных сил», – сказал президент.

По его словам, военные расходы занимает пер�
воочередное место в государственных расходах.
«Сколько надо будет, мы выделим на военную сфе�
ру. Сегодня наши военные расходы превышают 2
млрд.долл., что в 10 раз превышает расходы 2003г.
В последующие годы мы еще увеличим их (воен�
ные расходы)», – сказал И.Алиев.

Президент отметил, что такая ситуация беспо�
коит международные организации. «Но у нас во
всем направлениям растут расходы – в 2003г. гос�
расходы были 1,3 млрд.долл., а сейчас сводный бю�
джет страны превышает 16 млрд.долл. Поэтому не
надо выделять военные расходы из общего контек�
ста», – сказал он.
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«Сегодня в параде будет продемонстрирована
лишь малая часть нашего военного потенциала и
народ увидит, на что способна армия», – отметил
И.Алиев. Interfax, 26.6.2008г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев под�
писал распоряжение об увеличении с 1 июля зар�
плат служащим минобороны, сообщили в админи�
страции главы государства в среду.

Как говорится в тексте распоряжения, с целью
усиления социальной защиты военнослужащих и
гражданских работников минобороны принято ре�
шение о повышении зарплат в среднем на 50% во�
еннослужащим минобороны (за исключением
лиц, проходящих временную военную службу), и в
среднем на 25% гражданским работникам оборон�
ного ведомства.

Кроме того, вдвое увеличена месячная сумма
компенсации, выдаваемая военнослужащим мин�
обороны вместо пайковых. Кабинету министров
поручено решить вопросы, вытекающие из данно�
го распоряжения.

26 июня в Азербайджане отмечается День во�
оруженных сил. В этом году этот день совпадает с
90 годовщиной образования национальных ВС, в
связи с этим в Баку состоится военный парад.
Interfax, 25.6.2008г.

– Продолжение оккупации азербайджанских
территорий Арменией делает неизбежным приме�
нение силы в решении карабахского конфликта,
заявил начальник пресс�службы минобороны
Азербайджана Эльдар Сабироглу в среду.

«Армении следует освободить оккупированные
территории, в противном случае применение воен�
ной силы будет неизбежно», – подчеркнул он на
пресс�конференции в среду.

При этом представитель минобороны подчерк�
нул, что личный состав азербайджанской армии
готов к освобождению земель.

«Если оккупация азербайджанских территорий
Арменией продолжится, то ситуация может приве�
сти к нежелательным результатам в регионе», –
сказал Э.Сабироглу.

Представитель минобороны отметил, что влас�
ти страны реализуют все необходимые шаги для
усиления мощи вооруженных сил.

«В 2003г. бюджет министерства составлял 135
млн.долл., а сегодня уже почти в десять раз больше.
Развитие страны влияет наряду с остальными об�
ластями и на развитие армии, она оснащается со�
временным вооружением, улучшается социальное
положение военнослужащих», – сказал он.

Э.Сабироглу, комментируя заявление главы ар�
мянского минобороны Сейрана Оганяна, выразил
сомнение в способности Армении выделить на
развитие армянской армии столько же средств,
сколько выделяет на свою армию Азербайджан.

«Возможность этого вызывает сомнение, т.к.
для усиления вооруженных сил необходимо эко�
номическое развитие и усиление страны, а у Арме�
нии подобных возможностей нет», – отметил он.
Interfax, 4.6.2008г.

– Посол России в Азербайджане Василий Ис�
тратов не исключает возможность пролонгации
действующего соглашения об аренде российской
стороной РЛС в Габале.

«Такая возможность существует, и российская
сторона может воспользоваться этой станцией и
дальше, поскольку действующее соглашение это
предусматривает», – сказал В.Истратов на пресс�

конференции в среду. Посол отметил, что «этот во�
прос требует рассмотрения заранее, поскольку
время действительно летит быстро». Нынешнее
соглашение об аренде РЛС в Габале действует до
2012г. Interfax, 4.6.2008г.

– Азербайджан тесно сотрудничает с НАТО, но
считает преждевременным вступление в альянс,
заявил министр обороны республики Сафар Аби�
ев.

«Об этом (вступлении страны в НАТО) пока ра�
но говорить. Время покажет», – заявил С.Абиев в
интервью азербайджанской телекомпании ANS.

«С 1994г. азербайджанская армия получила на�
правление на всесторонне сближение с НАТО», –
отметил министр, добавив, что республика успеш�
но выполнила первый этап двустороннего плана
действий индивидуального партнерства (IPAP), и
сейчас продолжает сотрудничество с альянсом в
выполнении второй фазы этого плана, рассчитан�
ной на два года.

По словам С.Абиева, в 2008г. Азербайджан за�
планировал с НАТО проведение 170 мероприятий
с участием 1 тыс. азербайджанских офицеров.

Сообщив, что азербайджанские вооруженные
силы поэтапно переходят на стандарты НАТО,
С.Абиев вместе с тем подчеркнул, что является
противником полного отказа на данном этапе от
вооружения советского производства. «Наши во�
оруженные силы совершенствуются в соответст�
вии со стандартами НАТО, но я не разделяю мне�
ние тех, кто считает, что нам сегодня же необходи�
мо полностью перевооружиться», – сказал ми�
нистр.

С.Абиев сказал, что процесс замены советского
вооружения на натовское будет производиться по�
степенно, по мере выхода из строя старых воору�
жений. «Мы не собираемся полностью отказы�
ваться от этой (советской) системы. Все ее пози�
тивные черты мы сохраним, а то, что противоречит
натовским стандартам, будет устранено», – под�
черкнул глава оборонного ведомства. Interfax,
12.5.2008г.

– Азербайджану необходимо укрепить оборон�
ный потенциал республики, заявил президент
страны Ильхам Алиев в понедельник на заседании
правительства, посвященном итогам социально�
экономического развития в I кв. текущего года. «За
последние 4�5 лет наши расходы на оборону увели�
чились с 150 млн.долл. до $1,3 млрд», – сказал
И.Алиев, выступление которого транслировалось
по национальному телевидению.

По его словам, подобный рост военных расхо�
дов связан с общим увеличением показателей гос�
бюджета. «В ряде случаев, некоторые международ�
ные организации от незнания ситуации, либо
предвзятого отношения, стараются подвергнуть
нас критике, что в Азербайджане происходит про�
цесс вооружения, и увеличиваются военные расхо�
ды. Они должны знать, что госбюджет Азербайд�
жана за 14 лет увеличился в 10 раз», – отметил гла�
ва государства.

Президент подчеркнул, что военные расходы
будут еще больше увеличены в результате пересмо�
тра параметров бюджета на 2008г. «Увеличение во�
енных расходов не должны быть выведены с обще�
го контекста. Не следует забывать, что мы нахо�
димся в состоянии войны. Я считаю, что нам сле�
дует еще больше увеличить их (военные расходы –
ИФ�Аз.) несмотря на то, что 1,3 млрд.долл. являет�
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ся крупной суммой. Сейчас проводятся подсчеты,
считаю, что военные расходы в этом году должны
приблизиться к 2 млрд.долл.», – отметил глава
Азербайджана.

По его словам, руководство страны отныне бу�
дет уделять внимание повышению оборонного по�
тенциала Азербайджана. Interfax, 15.4.2008г.

– В четыре раза увеличилось в Азербайджане
производство продукции военного назначения с
момента создания в 2006г. в стране миноборонной
промышленности (МОП), заявил глава ведомства
Явер Джамалов. В I кв. 2008г. объем производства
соответствующей продукции, по сравнению с ана�
логичным периодом прошлого года, увеличился на
35,4%, сказал министр на состоявшем в минувший
понедельник заседании правительства.

Он сообщил, что в структуре министерства
функционируют пять производственных объеди�
нений, три управления, научно� исследователь�
ский институт и Национальное аэрокосмическое
агентство. По его словам, 85% производственных
мощностей министерства пришли в непригодное
состояние из�за отсутствия в течение продолжи�
тельного времени ремонтных работ. В связи с
этим, сказал министр, программой восстановле�
ния предприятий министерства на 2008�11гг. пре�
дусматривается перестройка 53 объектов. Interfax,
15.4.2008г.

– Азербайджан вынужден увеличивать свой во�
енный бюджет, наращивать закупки вооружения и
военной техники и создавать собственную воен�
ную промышленность, подчеркнул президент рес�
публики Ильхам Алиев. «Ситуация, в которой мы
оказались, и оккупация наших земель, конечно же,
нас толкают к увеличению военных расходов, что
мы и делаем», – заявил он.

«Военные расходы Азербайджана за последние
четыре года значительно выросли: в 2007г. они со�
ставляли 1 млрд.долл., в 2008г. составят 1,3
млрд.долл. Но это пока, т.к. мы планируем их уве�
личить», – пояснил президент.

Однако, по его словам, это – объективный про�
цесс, отражающий в целом состояние экономики
страны. «Должен сказать, что за последние четыре
года расходы госбюджета Азербайджана увеличи�
лись в 10 раз, что также является уникальным по�
казателем – с 1,3 млрд.долл. в 2003г. до 12
млрд.долл. сводного бюджета в 2008г. И мы плани�
руем весной обратиться к парламенту с предложе�
нием пересмотреть бюджет в сторону увеличения.
Поэтому неудивительно, что и военные расходы
Азербайджана растут», – сказал И.Алиев.

«Плюс мы находимся в состоянии войны с Ар�
менией, наши земли оккупированы. Переговоры,
которые мы ведем на протяжении 10 лет, ни к чему
не привели», – подчеркнул он.

И.Алиев сообщил, что Азербайджан осуществ�
ляет закупки военной техники и вооружения как в
странах�членах ОДКБ, так и в других странах. Кро�
ме того, в Азербайджане недавно создано минобо�
ронной промышленности, «и за год с небольшим с
момента его создания страна приступила к произ�
водству собственной продукции военного назна�
чения, которое мы будем расширять».

«Имея сегодня неограниченные финансовые
ресурсы, естественно, мы можем создавать новые
отрасли. Мы создаем новую отрасль в металлур�
гии, в алюминиевой промышленности. На эти це�
ли будет потрачен не 1 млрд.долл. Этот процесс

уже начался и в других отраслях. И мы создаем и
создадим мощный военно�промышленный ком�
плекс, который будет обеспечивать нашу безопас�
ность в будущем», – резюмировал президент Азер�
байджана. Interfax, 20.3.2008г.

– Все рода войск Вооруженных сил Азербайд�
жана – Сухопутные силы, а также ВВС и ВМФ –
полностью перешли на стандарты НАТО, заявил
министр обороны страны Сафар Абиев на встрече
с замдиректора международного военного штаба
альянса Джорджем Лебелем.

Как сообщает пресс�служба оборонного ведом�
ства Азербайджана, на встрече в понедельник в Ба�
ку С.Абиев отметил, что на натовские стандарты
переводится и военное образование азербайджан�
ских офицеров, в т.ч. и все военные учения.

Министр обороны подчеркнул, что продолже�
ние оккупации Арменией части территории Азер�
байджана может накалить и без того напряженную
ситуацию в регионе. «Азербайджан никогда не
смирится с оккупацией своих земель. Пусть даже
силой, но мы изгоним оккупанта со своих земель»,
– цитирует слова С.Абиева пресс�служба минобо�
роны.

Д.Лебель выразил удовлетворение проделанной
до сих пор работой в развитии сотрудничества
Азербайджан�НАТО. Interfax, 17.3.2008г.

– В шесть раз возросли бюджетные расходы на
оборону в Азербайджане за 2004�07гг., заявил пре�
мьер�министр страны Артур Расизаде. «Была про�
делана большая работа в направлении развития во�
енного потенциала страны, укрепления матери�
ально�технической базы Вооруженных сил, обес�
печения их вооружением. С этой целью в 2007г. в
сравнении с 2006гг. из госбюджета было выделено
на 26,7% больше средств», – сказал также премьер,
выступая в пятницу с отчетом правительства об
итогах социально�экономического развития стра�
ны за прошлый год.

По словам А.Расизаде, были также приняты ме�
ры по стимулированию деятельности созданного
недавно миноборонной промышленности, заим�
ствованию опыта производства на отечественных
предприятиях продукции особого назначения, с
некоторыми зарубежными странами были подпи�
саны соглашения о сотрудничестве в сфере ВПК.
Interfax, 14.3.2008г.

– Азербайджан планирует унифицировать свое
законодательство со стандартами НАТО, сообщил
журналистам в пятницу первый вице�спикер пар�
ламента республики Зияфет Аскеров. «Не секрет,
что азербайджанская армия переходит сегодня на
стандарты НАТО, в наших военных училищах обу�
чение проводится также в соответствии с этими
стандартами, и естественно со временем мы вне�
сем некоторые изменения в законодательство», –
заявил З.Аскеров.

Он подчеркнул, что в особенности изменения
коснутся военного законодательства.

Вице�спикер отметил, что в ходе весенней сес�
сии парламента ожидается принятие военной док�
трины. В то же время, по словам З.Аскерова, докт�
рина пока не поступала в парламент. По его сло�
вам, данный документ подготовлен в соответствии
с международными нормами. Interfax, 7.3.2008г.

– Комиссия парламента Азербайджана по обо�
роне и безопасности представила палате законо�
проект о выводе азербайджанских миротворцев из
Косово. «Президент Азербайджана Ильхам Алиев
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выступил с законодательной инициативой о выво�
де взвода азербайджанских миротворцев из Косо�
во», – процитировали в пресс�службе парламента
слова первого вице�спикера Зияфета Аскерова на
состоявшемся в четверг закрытом заседании пар�
ламентской комиссии по обороне и безопасности.

По словам первого вице�спикера, взвод Воору�
женных сил Азербайджана участвует в миротвор�
ческой миссии в Косово с 1999г. «Азербайджан�
ские миротворцы за эти году безупречно выполни�
ли свою службу и возложенные на них задачи», –
сказал З.Аскеров.

Ранее, член парламентской комиссии по оборо�
не и безопасности Захид Орудж мотивировал ини�
циативу президента Азербайджана «с признанием
Косово и с появлением между Сербией и Косово
качественно новых отношений, созданием новой
ситуации в системе международных отношений».

Азербайджанские военные с сент. 1999г. участ�
вуют в миротворческой миссии в Косово, с нояб.
2002г. – в Афганистане, с авг. 2003г. в Ираке.

Азербайджан в рамках соответствующей про�
граммы НАТО создал в 1997г. миротворческую ро�
ту, затем миротворческий батальон. Минобороны
Азербайджана планирует создать миротворческую
бригаду. Interfax, 28.2.2008г.

– Глава Азербайджана Ильхам Алиев принял
первого зампреда ФСБ России, руководителя По�
граничной службы этой страны Владимира Про�
ничева, сообщили в администрации азербайджан�
ского президента.

И.Алиев отметил успешное развитие азербайд�
жано�российских отношений во всех областях, в
т.ч. в сфере охраны границ. Он выразил уверен�
ность в том, что визит главы российской погран�
службы внесет вклад в укрепление сотрудничества
между соответствующими структурами двух стран.

В.Проничев отметил тесное сотрудничество
между погранслужбами двух стран, и подчеркнул,
что его визит будет служить расширению их связей.
Interfax, 20.2.2008г.

– Замглавы МИД Азербайджана Араз Азимов
заявил, что в Баку не поступали предложения о
размещении в стране системы противоракетной
обороны. А.Азимов в интервью радиостанции
«Свобода» опроверг распространенную ранее ту�
рецкими СМИ информацию о намерении Ва�
шингтона создать в Азербайджане и Турции систе�
му противоракетной обороны.

«Азербайджан не получал такого предложения,
да и мы не считаем это возможным в сегодняшних
условиях», – сказал замминистра. «Вероятно, гля�
дя на структурную схему Польши и Чехии, кто�то
выступил из принципа схожести, и выдвинул по�
добное предположение. Потому что Турция явля�
ется самым близким партнером Азербайджана и
членом НАТО. Но на это можно смотреть только
как на идею», – сказал А.Азимов.

Касаясь ситуации вокруг Габалинской РЛС по
истечении срока ее аренды Россией А.Азимов ска�
зал, что «если Азербайджан и Россия в 2012г. не
продлят срок действия соглашения об аренде стан�
ции, тогда могут быть рассмотрены другие вариан�
ты». «Например, станция может эксплуатировать�
ся в трехстороннем формате. Третьей страной мо�
жет быть и США, и Турция. Может быть даже чет�
верка», – сказал замглавы МИД Азербайджаана.
По его словам, «все это является пищей для размы�
шлений». Interfax, 15.2.2008г.

– Между внутренними войсками министерства
внутренних дел Азербайджана и генштабом Тур�
ции подписан протокол об образовании и обуче�
нии военнослужащих азербайджанских внутрен�
них войск в высшем военном училище сухопутных
войск Турции. Об этом сообщили в пресс�службе
МВД.

Согласно источнику, протокол подписали во�
енный атташе Турции в Азербайджане, генерал�
майор Фахри Кыр и командующий Внутренними
войсками Азербайджана, генерал�лейтенант Закир
Гасанов. Гасанов выразил признательность прави�
тельству и Главному командованию жандармерии
Турции за профессиональное обучение, получае�
мые военнослужащими в этой стране. Кыр под�
черкнул, что турецкая сторона будет постоянно
оказывать поддержку дружественной и братской
стране – Азербайджану в военной сфере, в т.ч. в
области подготовки военнослужащих. Напомним,
что первое подобное соглашение о сотрудничестве
в области военного обучения было подписано 11
авг. 1992г. В 1997г. между командованием жандар�
мерии Турции и главным командованием внутрен�
них войск МВД был подписан протокол о взаим�
ном сотрудничестве. Согласно этому документу
200 азербайджанских военнослужащих получили
образование, прошли учебно�образовательные
курсы в военных училищах Турции. ИА Regnum,
13.2.2008г.

– В 2008г. в регионах Азербайджана будет со�
здан ряд новых предприятий, производящих про�
дукцию военного назначения. Об этом, как пере�
дает агентство АПА, сообщил глава ведомства Явер
Джамалов, отметив, что миноборонной промыш�
ленности Азербайджана планирует начать произ�
водство бронежилетов, шлемов и других средств
индивидуальной защиты.

По словам министра, в связи с этим ведутся пе�
реговоры с рядом авторитетных компаний. Среди
них есть и израильские компании. Джамалов не
исключил, что в ближайшем будущем Азербайд�
жан может начать производство военной техники
различного назначения. Министр отметил, что бу�
дет возобновлена деятельность Авиаремонтного
завода. Это предприятие находится на балансе
минобороны: «В будущем в сотрудничестве с дру�
гими странами может быть рассмотрен вопрос сов�
местного производства здесь авиатехники».

Миноборонной промышленности Азербайджа�
на создано в дек. 2005г. на базе Комитета специаль�
ного машиностроения и конверсии. ИА Regnum,
13.2.2008г.

– Наличие в азербайджанской армии оружия и
боеприпасов российского производства не препят�
ствует переходу к стандартам НАТО, считает пер�
вый вице�спикер парламента страны Зияфет Аске�
ров.

«В ряде стран НАТО, например, применяется
автомат Калашникова российского производства.
Если оружие хорошее, то можно его применять вне
зависимости от места его производства», – заявил
журналистам З.Аскеров.

По его словам, процесс перехода азербайджан�
ской армии к стандартам НАТО «уже давно идет».

В прошлом году эксперты НАТО побывали в
Азербайджане и дали высокую оценку первому
этапу реализуемой Азербайджаном военных ре�
формы. «Сейчас идет второй этап (реализации
Плана действия по индивидуальному партнерству

12 www.army.polpred.ruÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍ



(IPAP)) Полагаю, что он (второй этап IPAP) также
получит положительную оценку», – подчеркнул
З.Аскеров. Interfax, 12.2.2008г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев вы�
разил уверенность в необходимости разрешения
карабахского конфликта в соответствии с между�
народным правом.

«В XXIв. невозможно грубо нарушать междуна�
родные нормы, игнорировать мировое обществен�
ное мнение. Сам факт оккупации вообще недопус�
тим. Но, к сожалению, переговорный процесс, хо�
тя и есть продвижения, к результатам пока не при�
вел. Но я не сомневаюсь, что мы этот вопрос ре�
шим так, как того требует справедливость и между�
народное право», – заявил И.Алиев в Баку на
встрече с участниками III Съезда Международного
союза общественных объединений «Обществен�
ный комитет ветеранов войн».

Он подчеркнул, что Азербайджан хочет добить�
ся решения конфликта мирным путем и прилагает
для этого усилия, однако параллельно наращивает
и свои вооруженные силы.

«Среди расходов бюджета на первом месте – это
расходы на оборону. Это и повышение материаль�
ного благосостояния военнослужащих, также
строительство инфраструктуры, закупка техники,
мы начали производить военную продукцию, со�
здали миноборонной промышленности и уже не�
сколько заводов переоборудовали. Расходы на обо�
рону в этом году будут 1,3 млрд.долл.», – сказал
президент. Interfax, 8.2.2008г.

– Пресс�секретарь МИД Азербайджана Хазар
Ибрагим заявил, что в Баку не склонны принимать
во внимание появившиеся на прошлой неделе све�
дения о намерениях России отказаться от исполь�
зования РЛС за пределами страны.

«Если Россия хочет отказаться от Габалинской
РЛС (в Азербайджане), то она должна через МИД
официально обратиться к Азербайджану, только
после этого мы можем ответить на это решение. А
пока нет официального обращения, эта позиция
остается личным мнением человека, сказавшего
это», – сказал Х.Ибрагим на брифинге в понедель�
ник.

Так представитель МИД Азербайджана про�
комментировал заявление командующего косми�
ческими войсками генерал�полковника Владими�
ра Поповкина, заявившего на прошлой неделе, что
Россия постепенно откажется от всех радаров, ко�
торые находятся на территории других государств.
Interfax, 28.1.2008г.

– Вопросам безопасности в Каспийском регио�
не будет посвящен предстоящий 6�8 марта в Баку
68 семинар Rose�Roth парламентской Ассамблеи
НАТО, сообщили в международном отделе Милли
меджлиса (парламента) Азербайджана.

На мероприятии будут выслушаны доклады по
темам безопасности в Каспийском регионе, пер�
спективам развития Южного Кавказа, энергетиче�
ской безопасности в Каспийском регионе и в Цен�
тральной Азии.

Для участия в семинаре Rose�Roth в Азербайд�
жан приедут президент парламентской ассамблеи
НАТО Жозе Лено и генеральный секретарь ассам�
блеи Дэвид Хобс.

В Милли меджлисе напомнили, что договорен�
ность о проведении в марте 2008г. очередного се�
минара Rose�Roth в Баку была достигнута на со�
стоявшейся в ходе прошедшей 6�9 окт. 2007г. в Ис�

ландии 53 сессии ПА НАТО встрече азербайджан�
ской делегации с президентом и генеральным сек�
ретарем парламентской ассамблеи Североатланти�
ческого альянса.

Азербайджан является ассоциированным чле�
ном ПА НАТО с 2002г. Interfax, 28.1.2008г.

– За 11 месяцев 2007г. на территории Азербайд�
жана было зарегистрировано 2 239 фактов преступ�
лений, связанных с наркотиками. 785 из них связа�
ны с их сбытом, передает «Кавказский узел».

За этот период было изъято: 1 081 кг. наркотиче�
ских средств, психотропных веществ и прекурсо�
ров, в т.ч. 148 кг. марихуаны, 737 кг. гашиша, 139
кг. опиума, 78 кг. героина, 1,102г. кокаина, 500г.
уксусного ангидрида, 5,074г. метадона, 200 табле�
ток наркотического свойства.

В связи с этим были задержаны и привлечены к
ответственности 1 332 чел. За отчетный период бы�
ло выявлено и уничтожено более 359 т. дикорасту�
щих и незаконно выращенных растений наркоти�
ческого свойства.

Напомним, в июле текущего года в результате
совместных мероприятий министерства нацио�
нальной безопасности и Государственной погра�
ничной службы Азербайджана была задержана
группа лиц, занимающихся контрабандой нарко�
тических средств по маршруту Иран�Азербайд�
жан�Россия. У них изъято более 21 кг. наркотичес�
ких веществ.

Отметим, что за последнее время азербайджан�
ские правоохранительные органы задержали уже
несколько групп наркоторговцев, занимающихся
контрабандой наркотиков по маршруту Иран�
Азербайджан�Россия.16.12.2007г.

– Габалинская РЛС по�прежнему функцио�
нальна и не устареет к 2012г., когда истечет срок
договора ее аренды Россией у Азербайджана. Об
этом сообщил журналистам на пресс�конферен�
ции посол РФ в Баку Василий Истратов. Относи�
тельно вопросов совместного использования Габа�
линской РЛС США и Россией, Истратов напом�
нил, что окончательного решения по этому вопро�
су пока нет, но в любом случае будет учитываться,
что владельцем «Дарьяла» является Азербайджан.

Истратов отметил, что за 9 месяцев нынешнего
года товарооборот между Россией и Азербайджа�
ном составил 1,2 млрд.долл., причем на 70,3% вы�
рос объем азербайджанского экспорта, что позво�
лило значительно выровнять имевший место в
прошлые годы дисбаланс.

Отвечая на вопрос корреспондента ИА Regnum
о порядке прохождения выборов в Госдуму РФ 2
дек. в посольстве РФ в Азербайджане и на террито�
рии Габалинской РЛС, Истратов отметил, что ор�
ганизация процесса голосования будет на таком же
уровне, что и прежде. По его словам, все граждане
Российской Федерации, оказавшиеся на момент
выборов в Азербайджане, смогут реализовать это
свое право в Баку в консульском отделе посольст�
ва. Он отметил, что о промежуточных результатах
можно будет узнавать непосредственно в посольст�
ве или же по телефону. А окончательные итоги, по
словам посла, будут подведены, как и положено,
после окончания голосования, в порядке, приня�
том для всех избирательных участков. ИА Regnum,
29.11.2007г.

– Российская сторона удовлетворена результа�
тами состоявшегося на этой неделе визита в Азер�
байджан министра обороны РФ Анатолия Сердю�
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кова, заявил посол РФ в Азербайджане Василий
Истратов на пресс�конференции в четверг.

«Стороны подписали план сотрудничества на
2008г., и хочу отметить, что прошлый план сотруд�
ничества выполнен полностью. Министры оста�
лись довольны переговорами, наметили пути со�
трудничества, в т.ч., в военно�технической области
и подготовки кадров», – сообщил дипломат.

По его словам, А.Сердюков заверил министра
обороны Азербайджана Сафара Абиева в том, что
учебные заведения России готовы «удовлетворить
любые запросы азербайджанской стороны по обу�
чению курсантов».

В.Истратов отметил, что в ходе пребывания
А.Сердюкова в Баку не обсуждались вопросы, ка�
сающиеся принципиально новых направлений со�
трудничества.

«Речь (в переговорах) шла об углублении воен�
но�технического сотрудничества, в т.ч., и по закуп�
кам вооружения», – сказал посол.

Дипломат также подчеркнул, что на встрече ми�
нистров обороны обсуждалась также обеспокоен�
ность Баку возможностью размещения российско�
го вооружения, выведенного из базы в Грузии, в
Нагорном Карабахе. Interfax, 29.11.2007г.

– Габалинская РЛС будет способна выполнять
поставленные перед ней задачи и после 2012г., ког�
да истекает срок аренды этого объекта Россией, за�
явил посол РФ в Азербайджане Василий Истратов.

По его словам, «Габалинская РЛС принадлежит
Азербайджану, и если кто�то и имеет права решать,
что делать с ней после 2012г., то это его владелец –
Азербайджан».

Соглашение о статусе, принципах и условиях
использования РЛС «Дарьял» со сроком действия
10 лет предусматривает для этой радиолокацион�
ной станции статус информационно�аналитичес�
кого центра и относит ее к собственности Азербай�
джана.

Россия ежегодно выплачивает Азербайджану за
аренду РЛС по 7 млн.долл., а также за использова�
ние станции в 1997�2000гг. 31 млн.долл. Этот долг
российская сторона уже погасила в течение 5 лет
ежегодными выплатами по 6,2 млн.долл. Interfax,
29.11.2007г.

– Азербайджан и Россия подписали в среду в
Баку план военного сотрудничества на 2008г., со�
общили агентству «Интерфакс�Азербайджан» от�
мечается в пресс�релизе оборонного ведомства ре�
спублики.

Документ подписан министрами обороны
Азербайджана Сафаром Абиевым и России Анато�
лием Сердюковым.

Как отметил на встрече С.Абиев, Азербайджан
успешно сотрудничает с Россией во всех областях.
Он выразил надежду на то, что этот визит придаст
импульс развитию военного и военно�техническо�
го сотрудничества между Азербайджаном и Росси�
ей. Коснувшись военно�политической ситуации
на Южном Кавказе, С.Абиев отметил, что в резуль�
тате оккупационной политики Армении в регионе
сохраняется сложная и напряженная обстановка.

«Сожалею, что по сей день государства СНГ не
выразили своего отношения к агрессивной поли�
тике Армении и не приняли никаких практических
мер в этом направлении», – подчеркнул азербайд�
жанский министр, отмечается в пресс�релизе.

Коснувшись вопроса совместного использова�
ния Габалинской РЛС, С.Абиев отметил, что стан�

ция является собственностью Азербайджана, и по�
этому решения о ее использовании не могут при�
ниматься без участия Азербайджана.

В свою очередь, А.Сердюков отметил, что дву�
сторонние связи будут развиваться и впредь.

Далее стороны провели обмен мнениями отно�
сительно планов по направлениям дальнейшего
двустороннего военного сотрудничества, а также
сотрудничества в области подготовки кадров.
Interfax, 28.11.2007г.

– «В течение ближайших двух лет азербайджан�
ская военная техника выйдет на международный
рынок. С этой целью нами проводится коренная
реконструкция предприятий оборонной промыш�
ленности. В итоге наши предприятия будут спо�
собны производить конкурентоспособную воен�
ную технику», – заявил сегодня, 20 нояб., журна�
листам в Баку первый вице�премьер Азербайджана
Ягуб Эйюбов.

По словам Эйюбова, уже сейчас Азербайджан
возобновил поставки комплектующих для военной
техники на российские предприятия. «Объем по�
ставок эквивалентен экспорту в бытность СССР»»,
– добавил он. Он также сообщил, что пока произ�
водство военной техники осуществляется только
для внутренних потребностей минобороны и про�
чих организаций страны. ИА Regnum, 20.11.2007г.

– Выпуск продукции военного назначения нач�
нется в Азербайджане до конца текущего года, в
дальнейшем она будет экспортироваться в другие
страны, заявил первый вице�премьер Ягуб Эюбов.
«Мы произведем технику, которая необходима
нам, а (в перспективе) даст возможность ее экспор�
та», – добавил Я.Эюбов.

Он отметил, что в перспективе планируется
расширение ассортимента выпускаемой продук�
ции военного назначения, но «естественно, мы не
намерены выпускать танки».

«Мы подготовили программу развития ВПК, и в
ближайшее время она будет представлена (прави�
тельству). Мы уже выпускаем определенные виды
военной продукции, и она пока предназначена для
внутренних нужд», – сказал первый вице�премьер.

Я.Эюбов отметил, что часть выпускаемой воен�
ной продукции, как и в советский период, постав�
ляется в Россию. «Для России мы делаем только ту
часть изделий, которую нам заказывают. Объем
поставки на том же уровне, как и было при Совет�
ском Союзе. Думаю, что года через два�три мы мо�
жем выйти на зарубежный рынок, и ту продукцию,
которую мы сейчас выпускаем, можем продать и
другим государствам», – сказал он. Interfax,
20.11.2007г.

– Суд по тяжким преступлениям Азербайджана
приговорил в среду бывшего министра экономиче�
ского развития страны Фархада Алиева к 10г. тюрь�
мы.

Ф.Алиев будет отбывать заключение в колонии
общего режима, с конфискацией имущества, кро�
ме того, пять 5 лет после заключения он не имеет
право занимать руководящие посты в госструкту�
рах.

По этому делу обвиняются еще 18 чел. В частно�
сти, брат Ф.Алиева, бывший глава нефтяной ком�
пании Azpetrol Рафик Алиев приговорен к 9г.
тюрьмы.

Ф.Алиев обвинялся по статьям за присвоение и
растрату, незаконное предпринимательство, кон�
трабанду, уклонение от налогов, использование
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служебного положения, получение взятки и долж�
ностной подлог.

Первоначально экс�министр был обвинен в со�
участии в попытке насильственного захвата власти
(окт. 2005г.), Однако позже это обвинение было
выделено в отдельное производство.

Еще 17 чел., проходящие по данному делу, по�
лучили различные сроки и приговорены условно
(от четырех до пяти лет заключения, а также от од�
ного до восьми лет условно). Шесть человек, осуж�
денных условно, были освобождены в зале суда.
Interfax, 31.10.2007г.

– Продолжение Арменией оккупации части
азербайджанских территорий вынуждает Азербай�
джан быть в любой момент готовым к освобожде�
нию своих земель военным путем, заявил прези�
дент республики Ильхам Алиев.

«В целом в Азербайджане в сфере военного
строительства проводится большая работа. Мы
должны быть в любой момент готовы к войне, по�
скольку у нас пока нет мира, а заключено лишь пе�
ремирие», – заявил И.Алиев на открытии Учебно�
го центра Государственной особой службы охраны
(ГОСО) в поселке Перекюшкюль.

С этой целью, отметил президент, боеготов�
ность азербайджанской армии должна поддержи�
ваться на высоком уровне.

В этой связи Азербайджан постоянно увеличи�
вает расходы на военное строительство. «Если в
2004г. на эти цели было выделено 175 млн.долл., то
в 2008г. предусмотрено выделить 1,3 млрд.долл.
Это очень большая цифра, которая позволит ре�
шить все вопросы военного строительства», – ска�
зал И.Алиев.

«Мы намерены создать очень сильный военно�
промышленный комплекс, усилить социальную
заботу о военнослужащих. После этого военное
строительство пойдет более ускоренными темпа�
ми», – подчеркнул глава Азербайджана.

И.Алиев отметил, что перед представителями
ГОСО стоит важная задача обеспечения безопас�
ности высокопоставленных гостей из�за рубежа и
самого президента страны. «Всю эту работу я оце�
ниваю очень высоко и сегодня Национальная
гвардия и Государственная особая служба охраны
достойна самой высокой оценки», – сказал глава
государства.

И.Алиев отметил, что ГОСО также доверено и
другое не менее важное направление – обеспече�
ние защиты промышленной инфраструктуры, в
частности экспортных трубопроводов и «эта служ�
ба прекрасно с этим справляется».

«За годы строительства экспортных трубопро�
водов и их эксплуатации не было ни одной угрозы
в их отношении. Хотя в других странах в этом от�
ношении возникали различные инциденты, были
факты воровства и даже теракты. Я уверен, что и в
будущем безопасность экспортной инфраструкту�
ры, имеющей большую важность для Азербайджа�
на, будет обеспечиваться на высоком уровне. Мы
должны быть готовы ко всем основным рискам и
угрозам безопасности», – подчеркнул И.Алиев.

Президент отметил, что в Азербайджане успеш�
но поддерживается общественно�политическая
стабильность, что является главным фактором
обеспечения устойчивого развития страны.

Глава государства подчеркнул, что за последние
три года Азербайджан является лидером по темпам
экономического роста. «Для государства, тем более

молодого, это не так просто. Мы намерены и в бу�
дущем сохранять это лидерство», – сказал И.Али�
ев. Interfax, 30.10.2007г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев под�
писал принятый ранее парламентом закон, преду�
сматривающий увеличение миротворческого кон�
тингента республики в Афганистане.

«Подписанный президентом закон о внесении
дополнений к решению Милли меджлиса от 15 но�
яб. 2002г. «О предоставлении разрешения на разме�
щение в Афганистане взвода Вооруженных сил
Азербайджана в составе батальона ВС Турции и под
руководством общего командования структур НА�
ТО и их участия в соответствующих операциях»,
вступил в правовую силу в минувшее воскресенье»,
– заявили в администрации главы государства.

Таким образом, исполнительная и законода�
тельная власти Азербайджана завершили правовые
процедуры для увеличения еще на один взвод чис�
ла азербайджанских миротворцев в Афганистане.

Как заявил ранее первый вице�спикер Милли
меджлиса Зияфет Аскеров, руководство НАТО высо�
ко оценило участие Вооруженных сил Азербайджана в
миротворческих операциях и в этой связи обратилось
к азербайджанской стороне с просьбой увеличения их
количества в Афганистане. Interfax, 29.10.2007г.

– В 2008г. военные расходы Азербайджана вы�
растут с 1 млрд. до 1,3 млрд.долл. Об этом сообщил
22 окт. президент Азербайджана Ильхам Алиев на
заседании правительства. Он заявил, что в пред�
стоящие годы будет продолжен курс на повышение
уровня профессионализма армии, приобретение
новой техники, оружия и боеприпасов, создание
местного военно�промышленного комплекса».
Синьхуа, 23.10.2007г.

– НАТО рассматривает возможность обеспече�
ния охраны нефтепровода Баку�Джейхан, сооб�
щил спецпредставитель генсека НАТО по Средней
Азии и Кавказу Роберт Симмонс.

«Мы просто рассматриваем такую возмож�
ность, думаем о том, какой вклад может внести
НАТО в обеспечение безопасности этого нефте�
провода», – сказал он.

По мнению представителя альянса, в основном
нефтепроводу может угрожать прежде всего терро�
ризм. «Поэтому, возможно, военная защита неф�
тепровода и не является первоочередной задачей»,
– подчеркнул Р.Симмонс.

Он напомнил, что на саммите НАТО в Риге бы�
ло решено, что альянс изучит вопрос о том, какой
вклад он может внести в обеспечение энергобезо�
пасности.

«Одним из важных вопросов энергетической
безопасности является вопрос защиты энергетиче�
ской инфраструктуры, принадлежащей как членам
НАТО, так и их партнерам. Нефтепровод Баку�
Джейхан идет в страну НАТО – Турцию – и прохо�
дит через территорию партнера НАТО – Азербайд�
жана. И защита энергетической инфраструктуры,
конечно, включает себя и защиту этого нефтепро�
вода, как и других объектом энергетической ин�
фраструктуры», – сказал Р.Симмонс.

По его словам, «эта тема не нова для НАТО».
«На протяжении долгого времени альянс занимал�
ся охраной подобных объектов, в т.ч. во времена
«холодной войны», – отметил дипломат.

Полный текст интервью будет размещен на сай�
тах www.interfax.ru и www.interfax.com 23 окт. Inter�
fax, 23.10.2007г.
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– Президент Азербайджана Ильхам Алиев за�
явил, что страна должна быть готова освободить
свои оккупированные земли.

«Азербайджан должен быть готов любым путем
освободить свои земли от оккупационных сил», –
сказал глава государства на расширенном заседа�
нии правительства в понедельник.

«Азербайджан живет в условиях войны. Наши
земли находятся под оккупацией, и неискреннее
поведение оккупационных сил, затягивание пере�
говорного процесса и создание искусственных
препятствий, конечно же, вынуждают нас уделять
больше внимания военным вопросам, мы это дела�
ем, и никто нас не может отвратить от этого пути»,
– сказал И.Алиев. Interfax, 22.10.2007г.

– Деятельность Габалинской РЛС в Азербайд�
жане, арендуемая Россией, не направлена против
третьих стран, включая Иран, заявил заместитель
главы азербайджанского МИД Араз Азимов.

«Функции этой станции рассчитаны на обшир�
ный регион. На юге расположено несколько госу�
дарств, и если от них не исходит никакой опаснос�
ти, то им незачем беспокоиться», – сказал А.Ази�
мов в понедельник азербайджанскому телеканалу
ATV.

«Я бы не стал связывать этот вопрос (Габалин�
ской РЛС) напрямую с Ираном, потому что в
функции этой станции входит определение цели,
ракет, представляющих угрозу с южного направле�
ния, в отношении которых в случае необходимости
могут быть приняты боевые меры», – подчеркнул
замминистра.

Дипломат отметил, что судьба Габалинской
РЛС в связи с появлением идеи привлечения аме�
риканцев к использованию станции будет зависеть
от консультаций, проводимых между Азербайджа�
ном, США и Россией. Interfax, 22.10.2007г.

– Азербайджан считает необходимым принятие
комплексных мер безопасности на Каспийском
море, заявил замминистра иностранных дел рес�
публики Халаф Халафов.

«В выступлениях всех глав государств (на недав�
нем каспийском саммите – ИФ) высказывалась
идея о мирном характере деятельности на море, ее
демилитаризации, и это полностью соответствует
принципам внешней политики Азербайджана», –
сказал Х.Халафов в пятницу на пресс� конферен�
ции, посвященной итогам недавнего саммита глав
прикаспийских государств в Тегеране.

«Главы государств пришли к такому решению,
что координация продолжения переговоров по
очень важному вопросу в проекте конвенции – во�
просу комплексной безопасности на Каспийском
море будет координироваться Азербайджаном. Мы
постараемся собрать все предложения в этих рам�
ках, обобщить их и выйти к сторонам с определен�
ными предложениями и добиться какого�либо со�
глашения в этом направлении», – сказал он.

Дипломат отметил, что республика строит свои
отношения со всеми странами на основе мирного
соседства и дружеского сотрудничества, и подоб�
ные принципы зафиксированы в двусторонних до�
кументах.

«В декларации нет вопросов военного сотруд�
ничества на Каспии. Азербайджан и другие госу�
дарства выступают за мирное использование Кас�
пия. Мы не за военное сотрудничество, а за ком�
плексную безопасность», – подчеркнул Х.Хала�
фов. Interfax, 19.10.2007г.

– Милли меджлис (однопалатный законода�
тельный орган) Азербайджана в пятницу одобрил
закон, предусматривающий увеличение количест�
ва миротворцев республики в Афганистане, сооб�
щил корреспондент агентства «Интерфакс�Азер�
байджан».

«Руководство НАТО высоко оценило участие
Вооруженных сил Азербайджана в миротворчес�
ких операциях и в этой связи обратился к азербай�
джанской стороне с просьбой увеличения их коли�
чества в Афганистане», – сказал первый вице�спи�
кер Милли меджлиса Зияфет Аскеров, представляя
законопроект парламенту страны.

Парламент ратифицировал дополнения к реше�
нию Милли меджлиса от 15 нояб. 2002г. «О предо�
ставлении разрешения на размещение в Афганис�
тане взвода Вооруженных сил Азербайджана в со�
ставе батальона ВС Турции и под руководством об�
щего командования структур НАТО и их участия в
соответствующих операциях».

Принятым законом количество азербайджан�
ских миротворцев в Афганистане увеличено еще на
один взвод военнослужащих. «Их (азербайджан�
ских миротворцев) количество увеличится в два
раза и составит 45�46 чел.», – отметил З.Аскеров.

В настоящее время в миротворческих операци�
ях в Афганистане участвует взвод ВС Азербайджа�
на. Interfax, 19.10.2007г.

– Военный суд по делам о тяжких преступлени�
ях в четверг вынес приговор офицеру Военно�мор�
ского флота Азербайджана за шпионаж в пользу
России, сообщил судья Ислам Нейманов, который
председательствовал в процессе.

Судья отказался назвать срок заключения, к ко�
торому приговорили офицера, сославшись на кон�
фиденциальность и закрытость судебного процес�
са.

Он лишь сказал, что военнослужащий обвинен
по 274 статье (государственная измена) Уголовно�
го кодекса Азербайджана, и «приговор был спра�
ведлив».

Указанная статья УК предусматривает лишение
свободы сроком от 10 до 15 лет лишения свободы
или пожизненное заключение с конфискацией
имущества. Interfax, 18.10.2007г.

– В Суде по тяжким преступлениям Азербайд�
жана началось судебное слушание по делу группы
лиц, обвиняемых в различных преступлениях, в
т.ч. в связях с иранской военизированной структу�
рой Корпус стражей исламской революции («Се�
пах»).

Как сообщили в секретариате суда среди обви�
нений, выдвинутых против группы, есть подготов�
ка насильственного захвата власти с целью созда�
ния исламского государства. На скамье подсуди�
мых по данному делу находится 16 чел.

На заседании суда прокурор зачитал подсуди�
мым обвинительный акт. Группа также обвиняется
в организации преступной группировки, измене
родине, незаконном хранении оружия, изготовле�
нии или сбыте фальшивых денег или ценных бу�
маг, незаконном хранении и перевозке наркотиче�
ских средств.

Подсудимые были арестованы в результате опе�
рации, проведенной министерством националь�
ной безопасности Азербайджана в начале 2007г.
Interfax, 8.10.2007г.

– В 2008г. расходы на оборону в Азербайджане
составят 1,137 млрд. манатов (более 1,3
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млрд.долл.). По сравнению с 2007гг., расходы на
оборону вырастут на 25,4%.

В 2007г. в Азербайджане расходы на оборону
были повышены на 28% до 907 млн. манатов (1,1
млрд.долл.). При этом 796 млн. манатов были на�
правлены на содержание войск обороны, 58,114
млн. манатов – национальную безопасность, 2,3
млн. манатов – исследования в области обороны и
безопасности, 1 млн. 588 тыс. манатов – на другие
цели, сообщает ИА АПА. ИА Regnum, 26.9.2007г.

– На оккупированных территориях Азербайд�
жана созданы благоприятные условия для деятель�
ности организованной преступности, заявил по�
мощник президента республики по военным во�
просам Вахид Алиев.

«На наш взгляд, рост организованной преступ�
ности связан со слабым контролем или даже отсут�
ствием подобного контроля со стороны междуна�
родных организаций. Нас обеспечение безопасно�
сти волнует и потому, что один из центров пре�
ступности находится на нашей территории. Так
оккупированные территории Азербайджана нахо�
дится вне контроля, как Азербайджана, так и меж�
дународных организаций, на оккупированных тер�
риториях созданы благоприятные условия для ор�
ганизованной преступности», – заявил В.Алиев на
проходящем во вторник в Баку двухдневном засе�
дании рабочей группы глав пограничных служб
Международной конференции по пограничным
вопросам.

Помощник главы Азербайджана также указал
направления, которые использует в своей деятель�
ности организованная преступность. «Так, вне на�
шего контроля находится 132 км. ирано�азербайд�
жанской границы, что является своего рода кри�
минальной черной дырой и создает благоприятные
условия для незаконной миграции, транспорти�
ровки наркотических средств, и вооружения», –
сказал помощник президента.

По его словам, Азербайджан заинтересован в
укреплении пограничной безопасности в регионе.
«С учетом оперативной обстановки в регионе, вви�
ду прохождения через территорию Азербайджана
коммуникационных инфраструктур – «Шелковый
путь», «Север�Юг», «Баку� Тбилиси Джейхан», и
других факторов, руководство страны придает осо�
бое значение охране границ», – отметил В.Алиев.

Начальник Государственной пограничной
службы (ГПС) Азербайджана Эльчин Гулиев за�
явил, что части территории республики со стороны
соседней Армении осложняет сотрудничеству
азербайджанских пограничников с европейскими
коллегами в решении общих задач. «ГПС Азербай�
джана рассматривает возможность участия в Евро�
пейских программах по обеспечению пограничной
безопасности на Кавказе. Однако, это осложняет�
ся оккупацией территорий Азербайджана, когда
132 км. ирано�азербайджанской границы и 1007
км. азербайджано�армянской границы находятся
вне контроля и все это затрудняет обеспечение по�
граничной безопасности не только страны, но все�
го региона», – заявил Э.Гулиев.

По его словам, полное обеспечение погранич�
ной безопасности становится возможным для
Азербайджана только на двухсторонней основе с
Грузией. Э.Гулиев также отметил важность сотруд�
ничества пограничных структур стран мира в борь�
бе с терроризмом, незаконной миграцией, неза�
конным оборотом наркотиков, оружия.

Кроме того, главный пограничник Азербайджа�
на подчеркнул необходимость перехода на профес�
сиональное формирование погранслужбы респуб�
лики, а также снижение роли войсковых частей и
выполнение их задач оперативными частями ГПС.
Interfax, 25.9.2007г.

– Министр обороны Азербайджана Сафар Аби�
ев заявил, что Вооруженные силы страны полно�
стью перешли на стандарты НАТО, а обучающие
программы для военных приведены в соответствие
со стандартами альянса.

Как сообщила пресс�служба минобороны рес�
публики, С.Абиев заявил об этом на встрече с деле�
гацией подкомитета гражданского управления
парламентской ассамблеи НАТО. Глава минобо�
роны положительно оценил также развитие со�
трудничества между Азербайджаном и НАТО, со�
общила пресс�служба. Interfax, 20.9.2007г.

– Азербайджан не планирует увеличить аренд�
ную плату за аренду Россией Габалинской РЛС, за�
явил в субботу первый заместитель начальника
штаба космических войск РФ генерал�майор
Александр Якушин. «Об увеличении платы за
аренду станции, в связи с предложением России
использовать ее совместно с США, азербайджан�
ская сторона вопрос не поднимала», – заявил Яку�
шин.

Мы работаем с азербайджанской стороной в со�
ответствии с соглашением о статусе и порядке ис�
пользования этой станции, которое было подписа�
но в 2002г., уточнил генерал. «Ежегодно мы платим
за аренду станции 7 млн.долл., и никаких разгово�
ров об увеличении платы за аренду и использова�
ние станции азербайджанской стороной не подни�
малось», – подчеркнул Якушин.

Он напомнил, что 18 сент. на Габалинской
станции пройдет встреча экспертов с российской и
американской сторон в присутствии азербайджан�
ских представителей. «Мы можем показать, что
станция способна полностью осуществлять кон�
троль воздушного пространства в южном направ�
лении», – сказал он.

По его словам, станция реально стоит на боевом
дежурстве, работает в постоянном режиме и вы�
полняет задачи по контролю воздушного прост�
ранства. «Если руководство стран примет решение
о совместном использовании станции, то будет
проведена ее модернизация для возможности ис�
пользования ее американской стороной», – сказал
Якушин.

По его словам, станция по своим возможностям
полностью устраивает Космические войска. «Ни�
каких технических проблем по совместному ис�
пользованию станции и ее совмещению с амери�
канской системой нет», – добавил он.

Он напомнил, что существуют планы создания
новой станции «Воронеж», которая будет осуще�
ствлять контроль воздушного пространства в этом
же направлении и позволит вдвое увеличить воз�
можности по контролю за пусками ракет с южного
направления, в частности, со стороны Ирана. Он
уточнил, что это уникальная станция создается на
новой элементной базе и будет работать в дециме�
тровом диапазоне частот, что позволит более эф�
фективно выполнять поставленные задачи.

Российские и американские эксперты в присут�
ствии азербайджанских представителей 18 сент.
посетят Габалинскую РЛС в Азербайджане, где
рассмотрят практические возможности использо�

17 ÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



вания этой станции для мониторинга пуска ракет в
южном направлении, заявил ранее журналистам
Якушин.

Одна из основных задач, стоящих перед экспер�
тами – изучить возможности станции и выработать
предложения по ее совместному использованию.
Он добавил, что в ходе предстоящей встречи ника�
ких документов по использованию этой станции
подписано не будет.

Он уточнил, что технические эксперты вырабо�
тают предложения для руководства стран, которые
примут окончательное решение о целесообразнос�
ти и возможности использования станции на дву�
сторонней российско�американской встрече в
формате «два плюс два» (руководители МИД и
минобороны США и России), которая состоится в
окт. 2007г., уточнил генерал.

«Самая главная задача – адекватно реагировать
на те угрозы, которые существуют на южном на�
правлении в настоящее время или перспективные
угрозы ХХ1 века», – сказал генерал.

Президент России Владимир Путин второго
июля с президентом США Джорджем Бушем пред�
ложил использовать в целях ПРО совместно с
США не только РЛС в Габале (Азербайджан), но
также строящуюся на юге России станцию по пре�
дупреждению ракетных пусков. Президент России
предложил также создать в Москве и Брюсселе
центры по обмену информацией о ракетных пус�
ках.

Российские и американские эксперты и в при�
сутствии представители Азербайджана будут рабо�
тать на территории РЛС 18 сент. в течение 4 часов,
сказал Якушин. Во время работы экспертов на тер�
риторию станции журналисты не будут допущены
по совместному решению сторон. Итоги работы
экспертов будут доведены до представителей СМИ
на пресс�конференции после завершения работы.
РИА «Новости», 15.9.2007г.

– Рабочий план по военному сотрудничеству
между Азербайджаном и США подписан в пятницу
в Баку, говорится в сообщении пресс�службы ми�
нистерства обороны Азербайджана.

Документ был подписан министром обороны
Азербайджана Сафаром Абиевым и находящимся в
Баку замдиректора Управления Европейского ко�
мандования вооруженных сил США по стратегии,
планированию и политике, бригадным генералом
Уильямом Мейвелом.

С.Абиев проинформировал У.Мейвела о поло�
жении в регионе и отметил, что азербайджано�аме�
риканские отношения носят стратегический ха�
рактер. Он также заявил, что международные орга�
низации и страны, заинтересованные в разреше�
нии армяно�азербайджанского конфликта, долж�
ны проявить настойчивость для того, чтобы прину�
дить Ереван отказаться от агрессивной позиции.

У.Мейвел отметил, что данная проблема нахо�
дится в центре внимания США. По его словам, Ва�
шингтон заинтересован в развитии азербайджано�
американского сотрудничества. Interfax,
14.9.2007г.

– Глава МВД РФ Рашид Нургалиев высоко оце�
нивает результаты заседания Совета министров
внутренних дел государств СНГ. «Российская де�
легация довольна решениями, принятыми на засе�
дании Совета министров внутренних дел (СМВД)
стран СНГ, а также организацией этого мероприя�
тия», – заявил Р.Нургалиев в пятницу на пресс�

конференции после закрытия заседания СМВД в
Баку.

По мнению министра, СМВД является наибо�
лее действенным исполнительным органом стран
СНГ. «Подписанный целый ряд важных докумен�
тов позволит органам внутренних дел стран СНГ
добиться еще более ощутимых успехов в борьбе с
преступностью», – сказал министр.

Р.Нургалиев отметил, что на Совете утверждена
инструкция о едином порядке осуществления
межгосударственного розыска лиц. По его словам,
только в марте текущего года в ходе совместных
мероприятий на территории России было задержа�
но 172 чел., которые разыскивались странами
СНГ. Одновременно, на территории Содружества
было задержано 123 чел., которых разыскивала
Россия.

«Всего за три�четыре дня был получен такой ре�
зультат. Это свидетельствует о системности и эф�
фективности совместной деятельности органов
внутренних дел СНГ», – сказал Р.Нургалиев. По
его мнению, органам внутренних дел Содружества
необходимо уделять особое внимание безопаснос�
ти на транспорте.

«Тема противодействия терроризму на транс�
порте имеет особое значение для всех стран Содру�
жества. Мы вместе должны приложить максимум
усилий по недопущению терактов на транспорте»,
– отметил Р.Нургалиев.

Он также сообщил, что российская делегация
поддержала предложение по проведению во II кв.
2008г. совместной комплексной операции на тер�
ритории стран СНГ под кодовым названием «Пас�
сажир».

После заседания министры подписали ряд до�
кументов, среди которых соглашение «Об обмене
информацией в сфере борьбы с преступностью»,
«О повышении эффективности сотрудничества в
борьбе с преступностью в сфере информационных
технологий», «Об информационном взаимодейст�
вии МВД государств СНГ по формированию, веде�
нию и использованию централизованных учетов»,
«О сотрудничестве в сфере подготовки кадров»,
Инструкцию о едином порядке осуществления
межгосударственного розыска лиц и ряд других до�
кументов.

По словам Р.Нургалиева, «выполнение приня�
тых решений станет еще одним шагом для созда�
ния серьезного барьера преступности и обеспече�
ния свобод и прав граждан на пространстве СНГ».
Interfax, 7.9.2007г.

– Вопрос профессиональной подготовки со�
трудников правоохранительных органов остается
одним из главных на территории СНГ, сказал гла�
ва МВД РФ Рашид Нургалиев на пресс�конферен�
ции в пятницу в Баку после заседания Совета ми�
нистров внутренних дел государств СНГ.

«Подготовка кадров является одним из актуаль�
нейших вопросов в деятельности органов внутрен�
них дел СНГ. Угрозы 21 века требуют от нас подго�
товки специалистов нового уровня», – сказал
Р.Нургалиев. По его словам, с момента образова�
ния СНГ учебными заведениями МВД России
подготовлено более четырех тыс. специалистов для
правоохранительных органов стран Содружества.

«За последние пять лет количество обучающих�
ся возросло более чем в два раза. В настоящее вре�
мя осуществляется подготовка более 600 иностран�
ных специалистов из правоохранительных органов
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Содружества. Проработан вопрос о приеме в обра�
зовательные учреждения МВД России в 2007г. еще
155 сотрудников по программам высшего и после�
вузовского образования», – сказал Р.Нургалиев.
Он также сообщил, что за истекший период теку�
щего года в России на курсах повышения квалифи�
кации из государств СНГ прошли подготовку 114
чел. и до конца года планируется обучить еще 95
сотрудников.

По словам российского министра, в рамках за�
седания СМВД между МВД России и МВД Узбе�
кистана был подписан двусторонний протокол о
сотрудничестве на 2007�08гг.

Заседание СМВД проходило с 6 по 7 сент. в сто�
лице Азербайджана Баку. В его работе приняли
участие министры внутренних дел России, Азер�
байджана, Белоруссии, Грузии, Казахстана, Кир�
гизии, Молдавии, Таджикистана, Туркменистана,
Узбекистана, врио министра внутренних дел Укра�
ины и начальник полиции Армении. Interfax,
7.9.2007г.

– Радиолокационная станция в Габале (Азер�
байджан) в ближайшие годы останется в составе
российской системы предупреждения о ракетном
нападении (СПРН), заявил руководитель службы
информации и общественных связей Космических
войск подполковник Алексей Золотухин.

«Заключенное в 2002г. соглашение между Рос�
сией и Азербайджаном рассчитано на 10 лет. Таким
образом, до 2012г. Космические войска намерены
в рамках данного соглашения получать со станции
в Габале всю необходимую информацию», – ска�
зал А.Золотухин, комментируя сообщения ряда
СМИ о том, что Россия в ближайшее время может
отказаться от объекта СПРН в Азербайджане.

Кроме того, напомнил А.Золотухин, соглаше�
ние по станции в Габале, которую Россия арендует
у Азербайджана, предусматривает возможность ав�
томатического продления срока его действия каж�
дые 3г.

Вместе с тем, сказал А.Золотухин, для гаранти�
рованного обеспечения обороноспособности стра�
ны Космические войска продолжат строительство
РЛС нового поколения на территории России. Он
напомнил, что в 2006г. такая станция была введена
в строй в Лехтуси под Санкт�Петербургом. На
2007г. запланировано завершение строительства
станции в Армавире, сказал представитель Косми�
ческих войск. Interfax, 28.8.2007г.

– Заведующий отделом международных связей
администрации президента Новруз Мамедов со�
мневается в том, что Россия может отказаться от
использования Габалинской РЛС до окончания
срока ее аренды в 2012г.

«Сразу скажу, что в действительности я не верю
в реализацию того, о чем вы говорите (отказ от ис�
пользования Габалинской РЛС до 2012г.). Вместо
этого Россия на своей территории должна постро�
ить новый центр, что сделать за полгода, год или
два не так�то легко», – сказал Н.Мамедов в интер�
вью азербайджанскому телеканалу ATV в пятницу.

Ранее командующий российскими космичес�
кими войсками Владимир Поповкин заявил о на�
мерении России в перспективе отказаться от эле�
ментов обороны, находящихся вне страны.

«Договор об использовании Россией этой РЛС
заключен до 2012г., и в нем есть пункт о приоста�
новлении его действия. По этому пункту россий�
ская сторона должна направить официальное об�

ращение, в соответствии с этим пунктом, скажем,
за 6 месяцев»,� сказал Н.Мамедов. Interfax,
24.8.2007г.

– 88 азербайджанских миротворцев, завершив�
ших военную службу в Ираке, возвратились в Баку.
Об этом сообщили в пресс�службе минобороны
Азербайджана.

Рота Вооруженных сил Азербайджана в составе
150 чел., продолжающая миротворческую деятель�
ность в Ираке, осуществляет охрану гидроэлектро�
станции в г.Альадита. 88 военнослужащих азербай�
джанских Вооруженных сил отправились для заме�
ны миротворцев в Ирак в начале июля. Миротвор�
ческие силы азербайджанской армии также несут
службу в Косово и Афганистане. ИА Regnum,
27.7.2007г.

– Вопросы сотрудничества азербайджанских и
швейцарских пограничников обсуждались в ходе
визита азербайджанской делегации во главе с на�
чальником Государственной пограничной службы
(ГПС) Азербайджана, генерал�лейтенантом Эль�
чином Гулиевым в Швейцарскую Конфедерацию.
Как сообщили в пресс�службе ГПС Азербайджана,
в ходе визита была достигнута договоренность о
совместном участии в различных маневрах и обме�
не опытом, подчеркнута важность активизации
усилий, направленных на дальнейшее развитие
контактов.

В пограничных пропускных пунктах Базель,
Веиль и Теста Григиа делегация Азербайджана оз�
накомилась с организацией охраны границ Швей�
царии, в находящейся в г.Лиэсталь школе КПО – с
доктриной образования, деятельностью отряда
специального назначения Sofo, а также с базой от�
ряда особого назначения Enzian полиции кантона
Берн. Гулиев пригласил своего швейцарского кол�
легу – начальника Корпуса пограничной охраны
(КПО) Швейцарской Конфедерации полковника
Юрга Нотха, совершить в сент. 2007г. рабочий ви�
зит в Баку. ИА Regnum, 17.7.2007г.

– Добровольное освобождение Арменией окку�
пированных земель является единственным путем
избежать новой войны за Нагорный Карабах, за�
явил президент Азербайджана Ильхам Алиев. «В
военном смысле Азербайджан является самым
сильным государством в регионе», – подчеркнул
президент, выступая в понедельник на очередном
выпуске в Полицейской академии при МВД Азер�
байджана. «Армения должна это осознать и добро�
вольно вывести войска из не принадлежащей ей
земли. Тогда войны не будет», – сказал И.Алиев.

Президент Азербайджана заявил, что Азербайд�
жан никогда не смирится с оккупацией своих зе�
мель и освободит земли любым путем, даже, в
крайнем случае, военным, несмотря на возможные
негативные последствия от этого. «Никто не хочет
потерь, но мы набираем силы, в любой момент мы
готовы к проведению любой операции. Азербайд�
жан никогда не согласится с сохранением нынеш�
него положения», – подчеркнул президент.

Баку потерял контроль над Нагорным Караба�
хом и прилегающими к нему семью районами в хо�
де кровопролитного конфликта, начавшегося в 90
годы между армянами и азербайджанцами по во�
просу принадлежности Карабаха. В результате
около миллиона азербайджанцев стали беженцами
и вынужденными переселенцами. Совет Безопас�
ности ООН в своих резолюциях осудил оккупацию

19 ÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



территории Азербайджана и потребовал вывода ар�
мянских вооруженных формирований.

При международном посредничестве идет пере�
говорный процесс по решению этой проблемы.
Урегулированием конфликта вокруг Нагорного
Карабаха занимаются сопредседатели Минской
группы ОБСЕ, представляющие США, Россию и
Францию. Режим прекращения огня между Азер�
байджаном и Арменией был установлен в мае
1994г. ОБСЕ регулярно проводит мониторинги на
линии соприкосновения. Interfax, 2.7.2007г.

– Президент Азербайджана Ильхам Алиев счи�
тает необходимым усиление борьбы с преступнос�
тью в стране. «Борьба с преступностью должна
быть усилена. Вместе с тем в Азербайджане в срав�
нении со странами СНГ и в целом региона наибо�
лее благополучная криминогенная обстановка», –
заявил И.Алиев на церемонии очередного выпуска
полицейской академии МВД страны в понедель�
ник.

Президент отметил заслуги полиции в поддер�
жании правопорядка в республике, особенно во
время событий 15�16 окт. 2003г. после президент�
ских выборов в Азербайджане, когда «некоторые
преступные элементы и так называемые политики
при поддержке некоторых коррумпированных чи�
новников и зарубежных сил» предприняли попыт�
ку незаконного захвата власти в стране.

Президент подчеркнул, что, несмотря на требо�
вания ряда международных организаций и стран к
руководству Азербайджана наказать сотрудников
правоохранительных органов, применивших чрез�
мерную силу во время разгона массовых акций в
ходе указанных событий, ни один из них не был, и
не будет наказан.

«Ни один из них не будет наказан, т.к. они ис�
полняли служебный долг и стояли на страже госу�
дарства», – сказал И.Алиев. Вместе с тем прези�
дент отметил важность того, чтобы полиция отно�
силась к народу с уважением и не злоупотребляла
своим положением.

«Мы должны соответствовать во всем критери�
ям Евросоюза, или быть близки к ним, и это каса�
ется, в т.ч. и полиции», – подчеркнул глава госу�
дарства. Interfax, 2.7.2007г.

– Представители 40 зарубежных средств массо�
вой информации в субботу посетили радиолокаци�
онную станцию «Дарьял» российской системы
предупреждения о ракетном нападении, располо�
женную в Габале (Азербайджан), сообщил началь�
ник пресс�службы минобороны РФ Вячеслав Се�
дов. «Поездка журналистов была организована Уп�
равлением информации и общественных связей
министерства обороны России по многочислен�
ным просьбам зарубежных журналистов», – сказал
В.Седов.

По его словам, в частности, желание побывать
на объекте «Габала» выразили представители СМИ
Чехии, Польши и Азербайджана. «Кроме того в со�
став группы вошли журналисты из США, Герма�
нии, Великобритании, республики Корея, Китая,
Японии и других стран», – сказал В.Седов.

По его словам, на российском объекте побыва�
ли, в частности, съемочные группы 12 зарубежных
телеканалов. В.Седов сообщил, что необходимые
пояснения и комментарии иностранным журнали�
стам давал первый заместитель начальника штаба
Космических войск генерал�майор Александр
Якушин.

«Он рассказал журналистам о составе, назначе�
нии и возможностях РЛС по обнаружению пусков
ракет», – сказал В.Седов. Ранее президент РФ Вла�
димир Путин предложил своему американскому
коллеге Джорджу Бушу вместо развертывания эле�
ментов американской ПРО в Польше и Чехии сов�
местно использовать арендуемую Россией РЛС в
Габале. РИА «Новости», 30.6.2007г.

– Правоохранительные органы Азербайджана
пересекли перевозку крупной партии наркотиков,
следовавшей по маршруту Иран�Азербайджан�
Россия. «В результате оперативно�розыскных ме�
роприятий, совместно подготовленной и осуще�
ствленной министерством национальной безопас�
ности (МНБ) и государственной пограничной
службой (ГПС) Азербайджана, предотвращена пе�
ревозка наркотических средств путем контрабанды
по маршруту «Иран�Азербайджан�Россия», изъято
85 кг. гашиша», – отмечается в распространенном
в среду сообщении МНБ и ГПС.

По факту возбуждено уголовное дело по 206.3.2
(контрабанда наркотических средств группой
лиц), 234.4.1. и 234.4.3. (приобретение, хранение,
перевозка, отправка и продажа группой лиц круп�
ной партии наркотических средств) Уголовного
кодекса Азербайджана. Interfax, 27.6.2007г.

– В Баку Госкомиссия по борьбе с незаконным
оборотом наркотиков (ГКБНОН) уничтожила 504
кг. наркотиков, конфискованных правоохрани�
тельными органами, сказал заведующий военно�
административным отделом кабинета министров
Азим Пириев журналистам во вторник.

«У нас с Ираном 130 км. границы находится вне
нашего контроля из�за нагорно�карабахского кон�
фликта, поэтому из этой страны (Ирана) наркоти�
ки поступают на оккупированные территории, от�
туда в Армению, а далее в Европу»,� сказал завот�
делом кабмина.

Как сообщил руководитель рабочей группы
ГКБНОН Исрафил Алиев за пять месяцев 2007г.
правоохранительными органами из незаконного
оборота изъято 300 кг. наркотиков, в основном по�
ступающих в страну по афганской линии через
Иран. Interfax, 26.6.2007г.

– Страны ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайд�
жан, Молдавия) договорились о создании миро�
творческого контингента организации, заявил на
пресс�конференции в понедельник в Баку по ито�
гам заседания Совета глав МИД стран ГУАМ ми�
нистр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили.
«Мы договорились о возможности того, чтобы ГУ�
АМ могла бы в ближайшем будущем участвовать в
миротворческих операциях не только в военных,
но и в правоохранительной сфере», – сказал Г.Бе�
жуашвили.

Он отметил, что на прошедшем в понедельник
заседании экспертов уже принято соответствую�
щее решение по выполнению этой договореннос�
ти. «Жизнеспособность ГУАМ обеспечена в силу
наших общих подходов к общедемократическим
ценностям, таким как создание свободного обще�
ства», – подчеркнул генсек организации. Он ска�
зал, что ГУАМ поможет странам� членам в постро�
ении демократического общества в них.

По словам Г.Бежуашвили, стороны обсудили
вопросы экономического сотрудничества, «повы�
шения благосостояния населения при помощи на�
ших партнеров США и Японии». Вместе с тем гла�
ва МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров под�
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черкнул, что о форме, в которой будет проводиться
эта миротворческая операция, говорить еще рано.
«Поскольку это новый элемент для всех нас, у нас
есть определенные наработки. Но говорить что�
либо конкретное о том, как использовать миро�
творческий потенциал, пока рано, так как свое
слово должны сказать не только дипломаты, но и
военные», – сказал Э.Мамедъяров.

Министр отметил, что в этом вопросе «еще
много вопросов, на которые пока нет ответов, и
эксперты должны еще поработать, чтобы их вы�
кристаллизовать». Со своей стороны генеральный
секретарь ГУАМ Валерий Чечелашвили заявил,
что механизм создания миротворческих сил в рам�
ках организации сейчас активно обсуждается.
«Эксперты ГУАМ продолжают работать по данно�
му вопросу», – сказал В.Чечелашвили в понедель�
ник в Баку грузинским журналистам. «Практичес�
ки, в рамках региональной организации создание
миротворческих сил является первой попыткой»,
– отметил он. Interfax, 18.6.2007г.

– Министерства юстиции Азербайджана и Рос�
сии на переговорах в Москве в начале июня дого�
ворились об упрощении процедуры передачи на
родину азербайджанских заключенных, отбываю�
щих наказание на территории РФ, сообщил на�
чальник управления международного сотрудниче�
ства минюста Азербайджана Завер Гафаров. «Дело
в том, что эта процедура у них занимает довольно
много времени: согласно российскому законода�
тельству, для передачи осужденных требуется со�
ответствующее решение суда. А если речь идет об
отдаленных российских регионах, скажем, Саха�
лине, Владивостоке, Тюмени, то процесс затягива�
ется, поскольку принятое там решение суда от�
правляется в Москву и только потом, после его
рассмотрения соответствующими ведомствами,
направляется нам», – сообщил З.Гафаров агентст�
ву «Интерфакс�Азербайджан». «В результате пере�
говоров мы договорились, чтобы вопрос о переда�
чи наших граждан решался сразу после принятия
судебного решения», – отметил З.Гафаров.

По его словам, на переговорах стороны обсуди�
ли вопрос транзита азербайджанских граждан,
осужденных в странах, не имеющих с Азербайджа�
ном общих границ, через территорию России. «До
сих пор Россия не давала разрешение на такой
транзит, и не только для Азербайджана. Но на пе�
реговорах нам удалось достичь согласия и в этом
вопросе, это станет возможным после ратифика�
ции Россией в этом году ряда международных кон�
венций, в частности Московской конвенции в
рамках СНГ от 1998г.», – добавил представитель
минюста Азербайджана. Interfax, 13.6.2007г.

– США заявляют о готовности поддержать на�
мерение Азербайджана модернизировать один из
военных аэродромов на территории республики,
заявил глава департамента по связям с обществен�
ностью американского посольства в Баку Джона�
тан Хеник журналистам в четверг.

«В рамках военного сотрудничества мы готовы
поддержать такой проект. Азербайджан в рамках
Плана действий по индивидуальному партнерству
(Ipap) с НАТО поставил цель модернизировать
один из аэродромов. Мы поддерживаем эту цель
Азербайджана, и готовы со своей стороны оказать
помощь», – сказал Д.Хеник. Он добавил, что кон�
кретные переговоры на сей счет пока не ведутся.
Interfax, 5.4.2007г.

– Прокурор потребовал приговорить бывшего
министра здравоохранения Азербайджана Али Ин�
санова к 12 годам лишения свободы, сообщил ад�
вокат Исахан Ашуров. По данному делу в качестве
обвиняемых лиц также проходят еще 10 бывших
сотрудников минздрава Азербайджана, в т.ч., быв�
шие начальник отдела международных связей
Александр Умняшкин и начальник отдела меди�
цинской техники Акиф Магеррамов. В вину им
вменяются превышение служебных полномочий,
присвоение госимущества и взяточничество.

Как передает агентство Новости�Азербайджан,
гособвинитель также попросил суд приговорить
Умняшкина и бывшего начальника отдела меди�
цинской техники минздрава Акифа Магеррамова к
10 годам лишения свободы каждого, Фахраддина
Аббасова, Анара Намазова, Эльдара Рзаева и Пар�
виза Кязымова – к 8, Гаджи Алиева, Шовгу Джа�
фарова и Фуада Махмудова – к 5, Векила Аббасова
к 4 годам условного заключения.

В обвинительном акте к уголовному делу указы�
вается, что, занимая должность министра здравоо�
хранения в 1993�2005гг., Инсанов для получения
незаконных привилегий для себя и третьего лица,
воспользовавшись своими полномочиями, неза�
конно присвоил объекты физических и юридичес�
ких лиц, а также объекты здравоохранения, являю�
щихся государственной собственностью. Для реа�
лизации этого он создал преступную группу.

Воспользовавшись служебными полномочия�
ми, Инсанов сфальсифицировал документы, каса�
ющиеся технического состояния и хозяйственной
важности объектов, а в ряде случаев вопреки жела�
нию коллектива и путем объединения их рабочего
режима создал правовую и фактическую основу
для присвоения ряда объектов.

В обвинительном акте отмечается, что таким
путем Инсанов присвоил государственное имуще�
ство в крупных размерах. Согласно обвинительно�
му акту, бывший министр перевел на имя своего
сына Видади Инсанова, дочери Айлы Штелен
(Алиевой) и племянника Анара Намазова три
больницы, четыре поликлиники, диспансер, ин�
ститут, центр и аптеку, земельные участки пяти уп�
равлений и предприятий, в общей сложности 16
объектов. Общая стоимость незаконно приобре�
тенного им имущества составляет 3 млрд. 110
млн.долл.

Содержащийся в следственном изоляторе ми�
нистерства национальной безопасности Азербайд�
жана экс�министр Инсанов был арестован в окт.
2005г. по обвинению в подготовке насильственно�
го захвата и удержании власти, подготовке массо�
вых беспорядков. Interfax, 5.4.2007г.

– Бывший военнослужащий российской армии
Игорь Крыжановский, осужденный в 90гг. в Азер�
байджане, в начале этого года переведен отбывать
свой срок в Россию и в июле выйдет на свободу.

«Приговор ему был вынесен в весьма политизи�
рованной обстановке. Он охранял оружие, там бы�
ла перестрелка, в результате которой был убит
азербайджанский полицейский. Сначала Крыжа�
новского приговорили к смертной казни, потом
заменили ее пожизненным заключением, а потом
– 15 годами», – рассказал в среду журналистам об
истории И.Крыжановского уполномоченный по
правам человека в РФ Владимир Лукин.

По его словам, он очень внимательно занимал�
ся вопросом этого россиянина, посещал его в за�
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ключении в Азербайджане и продолжает следить за
его судьбой, когда тот был переведен в Россию. По
словам В.Лукина, сейчас И.Крыжановский нахо�
дится «в одном из заведений Москвы». Interfax,
4.4.2007г.

– Министерство национальной безопасности
(МНБ) Азербайджана обезвредило канал пере�
правки наркотических средств из Ирана в Россию
и дальнее зарубежье, сообщил центр обществен�
ных связей МНБ во вторник. В результате опера�
тивно�розыскных мероприятий задержаны шесть
граждан Азербайджана и несколько граждан Ира�
на, личности которых выясняются. У них изъято
67,414 кг. наркотических средств.

По факту возбуждено уголовное дело по ст.
234.4.1 (незаконное изготовление, производство,
приобретение, хранение, переправка, отправка
или продажа наркотических средств, психотроп�
ных веществ или их прекурсоров со стороны груп�
пы лиц или организованной бандой) и 234.4.3 (со�
вершение этих преступлений в более крупных мас�
штабах) Уголовного Кодекса Азербайджана. Реше�
нием суда задержанные арестованы. Interfax,
3.4.2007г.

– Азербайджан – против милитаризации Кас�
пия, заявил пресс�секретарь азербайджанского
МИД Хазар Ибрагим.

«Азербайджан однозначно против любой мили�
таризации Каспийского моря, и выступает за обес�
печение безопасности на всем Каспии посредст�
вом обеспечения каждой прибрежной страной бе�
зопасности в своих территориальных водах», –
сказал Х.Ибрагим.

«Мы считаем, что если каждая прикаспийская
страна будет обеспечивать безопасность в пределах
своих территориальных вод, то мы будем адекватно
реагировать как на современные асимметричные
угрозы, так и в целом на все возможные вызовы и
риски в данном регионе», – подчеркнул предста�
витель МИД.

Коснувшись недавнего замечания заместителя
генерального секретаря НАТО Роберта Симмонса
относительно превышения Азербайджаном своих
квот на вооружение в рамках Договора об обычных
вооруженных силах в Европе (Довсе), Х.Ибрагим
заявил, что «Азербайджан находится в уникальной
ситуации, когда часть его территорий находится
под армянской оккупацией».

«Наряду с этим Азербайджан находится на ста�
дии обновления своей военной техники. И естест�
венно, в этой ситуации вполне возможны времен�
ные превышения, так как Азербайджан обновляет
свое вооружение, и уничтожение старого вооруже�
ния может занять какое�то время», – отметил дип�
ломат. Подробнее см. ленту Новости Азербайджа�
на. Interfax, 2.4.2007г.

– Азербайджанские вооруженные силы приоб�
рели новые модели истребителей МиГ�29 четвер�
того поколения, демонстрация которых планиру�
ется в четверг, сообщили в минобороны республи�
ки.

«Азербайджан закупил новые модели истреби�
телей Миг�29, теперь они есть в вооруженных си�
лах страны», – отметили в военном ведомстве.

Источник отказался назвать количество приоб�
ретенных машин. Он сообщил, что ознакомление с
новой техникой и показательные полеты заплани�
рованы на 29 марта. По словам источника, закуп�
ленные самолеты по своим характеристикам пре�

восходят западные аналоги и истребители, имею�
щиеся на вооружении ВВС Армении. Interfax,
28.3.2007г.

– Министерство обороны Азербайджана опро�
вергло сведения о возможности размещения на
территории республики радаров американской
противоракетной обороны.

«Нет, это не соответствует действительности»,
– заявили в минобороне республики, комменти�
руя предположение о том, что директор Агентства
противоракетной обороны США Генри Оберинг
мог иметь в виду Азербайджан, когда заявил нака�
нуне о намерениях США установить радар на Кав�
казе в рамках размещения элементов американ�
ской системы ПРО в Европе.

На вопрос о том, возможно ли такое размеще�
ние в будущем, представитель минобороны Азер�
байджана отметил, что оборонное ведомство не
может комментировать подобные вопросы. «Этот
вопрос входит в компетенцию правительства, по�
литического руководства страны, поэтому мин�
обороны как исполнительный орган не может ска�
зать что�либо по данному вопросу», – сказал собе�
седник агентства.

В минувший четверг директор американского
Агентства по противоракетной обороне генерал�
лейтенант Г.Оберинг сообщил журналистам в
Брюсселе, что три из десяти наземных компонен�
тов своей системы противоракетной обороны
США намерены разместить к 2011г. в Европе, в т.ч.
один радар – в Кавказском регионе. Два других
компонента, размещение которых планируется в
Европе, как сообщалось ранее, это радар в Чехии и
пусковые установки на 10 ракет� перехватчиков на
балтийском побережье Польши. По словам Г.Обе�
ринга, радар, который планируется установить на
Кавказе, предназначен для первичного обнаруже�
ния пусков ракет, данные о которых будут переда�
ваться на стационарный радар в Чехии. Г.Оберинг
отрицал, что этот радар может представлять ка�
кую�либо угрозу для России. По его словам, антен�
на «будет направлена на Иран». И даже если ее раз�
вернуть в направлении России, дальность радара
недостаточна для обнаружения пусков российских
ракет, добавил он. Отвечая на вопрос, в какой
стране Кавказского региона будет установлен ра�
дар, генерал сказал, что это пока только проект и
конкретных переговоров с кавказскими странами
еще не было. Interfax, 2.3.2007г.

– В поселке Умбакы (в 60 км. от Баку) будет по�
строена тюрьма для содержания лиц, приговорен�
ных к пожизненному заключению, сообщили в пе�
нитенциарной службе министерства юстиции
Азербайджана.

«Совершившие тяжкие преступления и приго�
воренные к пожизненному заключению лица со�
держатся в Гобустанском учреждении по отбыва�
нию наказаний N1, где нет возможностей для улуч�
шения условий содержания заключенных. Поэто�
му принято решение построить такое учреждение,
которое будет отвечать современным требованиям
содержания лиц под заключением», – отметил
представитель минюста.

По его словам, заключенным в новом учрежде�
нии будут созданы условия для труда, прогулки,
отдыха, получения образования. В целом, отметил
собеседник агентства, уже начался процесс пере�
мещения пенитенциарных учреждений из столицы
в регионы страны.

22 www.army.polpred.ruÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍ



«Перемещение этих учреждений в регионы
страны в т.ч. предпринимается для того, чтобы
связь между заключенными и их семьями не была
прервана», – добавили собеседники агентства в
минюсте. Interfax, 18.2.2007г.

– Россия заинтересована в развитии авиацион�
ной базы, дислоцированной в Ереване, заявил
главнокомандующий ВВС РФ генерал армии Вла�
димир Михайлов.

«В том, что эта база здесь нужна с высоким
уровнем техники и выучки летного и инженерно�
технического состава, нет никаких сомнений», –
заявил Михайлов в четверг во время посещения
российской авиабазы в Ереване.

«Сейчас мы выходим с Арменией на новый уро�
вень взаимоотношений, которые позволят более
активно взаимодействовать с вооруженными сила�
ми этой республики, совместно решая поставлен�
ные перед нами задачи», – добавил он.

Говоря о проблемах снабжения, Михайлов от�
метил, что на базе «есть керосин, который позво�
ляет обеспечить подготовку летного состава». До�
бавил главком, применяется «вахтовый метод»,
когда летчиков собирают на некоторое время в
России, где они проходят «мощную доподготовку»,
которая требует больших расходов топлива. mОт�
вечая на вопрос журналистов, будет ли обновлять�
ся авиационный парк базы, Михайлов сказал, что
этого не планируется.

«МиГ�29 (которые находятся на базе) считается
лучшим истребителем в мире. Для этой территории
(Армении) не нужен Су�27. МиГ�29 – это лучший
самолет, который обеспечивает боевое дежурство
на территории Армении», – сказал главком.

«Модернизацию этих самолетов мы проводим.
Дойдет очередь и до этой базы, и не в последнюю
очередь, а в числе первых», – подчеркнул он. В чет�
верг Михайлов наградил группу офицеров авиаба�
зы нагрудными знаками Объединенной системы
ПВО стран СНГ. Interfax, 15.2.2007г.

– Азербайджан и США сотрудничают в рамках
Плана действий по индивидуальному партнерству
(IPAP) НАТО, одной из целей которых является
приведение азербайджанских аэродромов в соот�
ветствие со стандартами НАТО. Такое заявление
сделал журналистам в среду глава департамента по
связям с общественностью посольства США в Ба�
ку Джонатан Хеник.

«Аэропорт имени Гейдара Алиева – единствен�
ный приспособленный для приема самолетов НА�
ТО, в т.ч. их заправки», – отметил Д.Хеник. Вмес�
те с тем, по словам дипломата, пока еще не согла�
сован аэродром, который будет модернизирован
под стандарты НАТО.

«Мы проводим переговоры с азербайджанской
стороной по этому поводу», – добавил Д.Хеник.
Interfax, 7.2.2007г.

Албания

Íàðêîòèêè

Албания – чрезвычайно оживленный перева�
лочный пункт на пути в Западную Европу опи�

атов, гашиша и конопли из Юго�Западной Азии,
следующих транзитом через Балканы, в гораздо
меньшей степени используется для транзита кока�
ина из Южной Америки. В Албании ограниченное
производство опиума и растущее производство ко�
нопли. Организации наркоторговцев, состоящие

из этнических албанцев, активны и быстро распро�
страняются по Европе. Страна используется для
отмывания денег от транспортировки наркотиков,
оружия, контрабанды и незаконных мигрантов.

Если новое правительство премьер�министра
С.Бериши, пришедшее к власти в прошлом году,
выполнит свои предвыборные обещания, то «за че�
тыре года оно сделает Албанию коррумпирован�
ной, лучше управляемой и привлекательной для
иноинвесторов страной и существенно продвинет�
ся по пути ее интеграции с Европой», – такой вы�
вод делают экономические эксперты газеты Frank�
furter Allgemeine Zeitung (FAZ), проанализировав�
шие состояние экономики и перспективы вступле�
ния в Евросоюз этой небольшой балканской стра�
ны с населением 3 млн. человек.

Новое албанское правительство, отмечают экс�
перты FAZ, встретило широкую поддержку со сто�
роны международных кредитно�финансовых орга�
низаций, так как оно энергично взялось за рефор�
мы и за несколько месяцев добилось первых пози�
тивных результатов, увеличились на 30% таможен�
ные сборы. Сами же албанцы, разочарованные
деятельностью предыдущих правительств, пока
воздерживаются от каких�либо оценок. Согласно
недавно проведенным опросам, большинство из
них считают, что деятельность кабинета С. Бериши
никак не отразилась на их жизни. Многие респон�
денты, однако, выразили недовольство сбоями в
электроснабжении в конце прошлого года, кото�
рые негативно сказались как на условиях жизни
албанцев, так и на экономике страны.

Эти сбои, указывают наблюдатели, являлись ре�
зультатом не только просчетов нынешнего прави�
тельства, но и бездеятельности в год выборов пред�
ыдущего правительства социалистов. Они свиде�
тельствуют о том, насколько сильно страдает стра�
на от бесхозяйственности, коррупции, политиче�
ского произвола и непрофессионального управле�
ния. Население, которому надоело жить в условиях
беспорядка, хочет, чтобы новое правительство вы�
полнило две главные задачи: во�первых, создало
государственные институты, работающие по нор�
мам правового государства, и, во�вторых, проводи�
ло политику, которая продвинула бы Албанию по
пути интеграции в Евросоюз.

Местные выборы, намеченные на осень теку�
щего года, должны показать, насколько коали�
ционному правительству С. Бериши, состоящему
из пяти партий, удастся оправдать эти ожидания.
Посетивший недавно страну председатель Евроко�
миссии Ж. Баррозу одобрил реформаторские уси�
лия нового кабинета. Еврокомиссия парафировала
Соглашение о стабилизации и ассоциации, о кото�
ром она около 3 лет вела переговоры с Албанией.
Уже в мае или июне 2006г. в Брюсселе должно быть
подписано это соглашение, которое конкретизи�
рует перспективу вступления Албании в ЕС, не
устанавливая, однако, точной даты.

Для ратификации соглашения, по мнению экс�
пертов, потребуется как минимум два года. Этот
период страна должна эффективно использовать,
так как решение о присвоении Албании статуса
страны – кандидата на вступление в Евросоюз, как
заявил комиссар ЕС по вопросам расширения этой
организации О. Рен, Еврокомиссия примет только
тогда, «когда мы будем убеждены в том, что Алба�
ния реально претворяет в жизнь все компоненты
соглашения». Конкретно это означает, указывают
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аналитики Евросоюза, достижение явного про�
гресса в борьбе с организованной преступностью и
коррупцией; построение функционирующего ры�
ночного хозяйства; госуправление, приближающе�
еся к европейским стандартам качества; реститу�
цию собственности, экспроприированной в ком�
мунистический период. Еврокомиссия считает
также необходимым «обеспечить свободу печати и
мнений». Как полагают западные наблюдатели,
албанцы осознают значение перспективы вступле�
ния их страны в ЕС, так как «только Европа дает
им гарантию политической стабильности, право�
вой защиты и экономического развития». (По кри�
териям Всемирного банка, доля албанцев, живу�
щих за чертой бедности, составляет 25%. По мне�
нию аналитиков газеты FAZ, их доля существенно
больше.)

Евросоюз, считает представитель Международ�
ного валютного фонда А. Уэстин, должен оказы�
вать «мягкое, но постоянное давление» на албан�
ское правительство, с тем чтобы продвигать ре�
формы в ключевых областях. Важное значение
имеет обеспечение прав и интересов инвесторов,
как местных, так и иностранных, капиталовложе�
ния которых остро необходимы Албании для эко�
номического развития.

Действительно, по свидетельству албанских
экономических наблюдателей, в стране пока еще
слишком мало капиталов вкладывается в предпри�
ятия, которые могли бы производить конкурентос�
пособную экспортную продукцию и создавать но�
вые рабочие места для тысяч молодых албанцев,
каждый год пополняющих рынок труда. В послед�
ние 3 года албанская экономика развивалась до�
вольно высокими темпами (5�7%) и по этому пока�
зателю Албания вошла в число лидеров западных
балканских государств. Речь пока не может идти
ни об устойчивом росте экономики, опирающемся
на экспорт, ни о функционирующем рыночном хо�
зяйстве.

Стимулом экономического роста в настоящее
время является личное потребление, которое фи�
нансируется за счет денежных переводов албан�
ских гастарбайтеров, 1 млн. которых работают за
границей и ежегодно переводят млн. евро остав�
шимся на родине семьям. В долгосрочной перс�
пективе, считают эксперты, рассчитывать на этот
источник нельзя, т.к. второе поколение эмигран�
тов, переводит на родину меньше денег, чем пер�
вое, и к тому же Евросоюз все плотнее закрывает
свои границы для ищущих работу иностранцев.
Указанный денежный поток будет постепенно ис�
сякать, а дефицит платежного баланса по текущим
операциям увеличиваться.

Другой стимул экономческого роста – банков�
ские кредиты, резкое увеличение которых в 2005г.
на 70% «встревожило» как центральный банк Ал�
бании, так и международный валютный фонд.
Страна обладает экспортным потенциалом как в
производстве экологически чистых сельхозпро�
дуктов, так и в деревообработке и текстильной
промышленности; хорошим источником валют�
ных поступлений мог бы быть иностранный ту�
ризм при наличии необходимой инфраструктуры.
Главная проблема заключается в том, что во всех
перечисленных отраслях отсутствуют платежеспо�
собные иностранные инвесторы, которые реши�
лись бы на долгосрочные капиталовложения и соз�

дание в Албании значительных производственных
мощностей.

А.Уэстин призвала правительство С.Бериши
создать в стране привлекательный инвестицион�
ный климат, устранить бюрократические барьеры,
упростить налоговую систему, сделать админи�
стративный и судебный аппараты профессиональ�
ными и принять решительные меры против кор�
рупции. По ее мнению, все это делается в Албании
крайне медленно. Международные кредиторы
опасаются также негативных последствий вну�
триусобной борьбы за административные посты на
всех уровнях, которая идет между участниками ны�
нешней правительственной коалиции, стремящи�
мися отстоять свои интересы.

Сложной является проблема реституции, кото�
рую многие считают неразрешимой. Правовая
неопределенность не только является причиной
имущественных конфликтов, но и отпугивает мно�
гих потенциальных инвесторов. Сложность реше�
ния этой проблемы состоит в том, что, с одной сто�
роны, 70% албанцев до прихода к власти коммуни�
стов были собственниками земельных участков, а с
другой стороны, на сегодняшний день 70% всех
строений в сельской местности возведены неза�
конно. Попытки первого правительства С.Бериши
в середине 90гг. решить реституционный вопрос
привели лишь к неразберихе и коррупции. Теперь
его новое правительство надеется решить пробле�
му нелегальной застройки земель с помощью все�
общей амнистии, одновременно потребовав от но�
вых владельцев крупных сумм для выдачи компен�
сации прежним земельным собственникам. Без ре�
шения имущественных проблем по взаимному со�
гласию, указывают аналитики газеты FAZ, в стра�
не не наступит гражданский мир, а ее путь в Евро�
союз будет заблокирован. БИКИ 25.5.2006г.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– 18 июля Тирана официально обратилась к

НАТО и ЕС с просьбой о помощи в утилизации
старых боеприпасов. На встрече с иностранными
дипломатами министр обороны Албании Газменд
Окета заявил, что в стране на 25 складах хранится
98 тыс.т. старых боеприпасов, которые представля�
ют значительную опасность. ИА Regnum,
21.7.2008г.

– В штаб�квартире НАТО в Брюсселе состоя�
лась церемония подписания протоколов о вступле�
нии в альянс Албании и Хорватии, передают ин�
формагентства со ссылкой на официальное сооб�
щение организации.

Теперь протоколы о вступлении в альянс двух
балканских стран должны ратифицировать парла�
менты стран�членов НАТО, после чего документы
будут переданы на рассмотрение парламентам
стран�кандидатов на вступление. Когда протоколы
о вступлении получат все необходимые одобрения,
документы, касающиеся вступления Албании и
Хорватии в НАТО, будут переданы в Вашингтон, и
эти страны станут полноценными членами альян�
са. БЕЛТА, 9.7.2008г.

– Албанские организованные преступные груп�
пировки активизируют свои действия в Нью�Йор�
ке, совершая наиболее жестокие преступления, за�
явил на пресс�конференции для иностранных
журналистов прокурор Манхэттена Майкл Гарсиа.
«Можно отметить как характерное явление то, что
албанские этнические криминальные группиров�
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ки в последнее время все более активно проявляют
себя в мегаполисе. Пока еще нельзя сказать, что
они доминируют, но именно они совершают наи�
более жестокие и дерзкие преступления», – сказал
Гарсиа.

Албанская организованная преступность про�
никла в страны Европейского Союза и США с на�
чалом косовской войны, когда албанцы получили
на Западе статус этнических беженцев.

Ряд экспертов полагают, что албанская нарко�
мафия напрямую была связана с «Косовской осво�
бодительной армией» (которую даже в США ряд
экспертов причисляли к террористическим груп�
пировкам), а ныне – с официальным руководством
сербского края Косово, независимый статус кото�
рого признали Вашингтон и большинство евро�
пейских государств.

Вначале мелкие албанские преступные кланы
проявили себя в Нью�Йорке кражами и уличными
грабежами, налаживая сотрудничество в итальян�
ским кланом «Коза Ностра». Однако затем вступи�
ли в борьбу за собственное главенство.

В Америке албанская мафия проявляет себя в
поставке наркотиков из Афганистана, Турции че�
рез Белград. «Балканский коридор», по мнению
экспертов, обеспечивает от 25% до 40% черного
рынка героина в США. Объем поставок лишь од�
ной пресеченной в Нью�Йорке албанской группи�
ровки, был оценен в 125 млн.долл.

Федеральный судья Винсент Бродерик, вынес�
ший вердикт по делу одного из албанских семей�
ных кланов, публично заявил, что за все время сво�
ей работы в системе правосудия, никогда не стал�
кивался со столь немотивированным пренебреже�
нием к человеческой жизни, которое проявила это
криминальная группировка.

Первый громкий процесс против организован�
ной албанской преступной группировки всколых�
нул Нью�Йорк в окт. 2004г., когда были арестова�
ны 22 члена банды Алекса Рудаи, по обвинению в
убийствах, покушениях, рэкете, ростовщичестве и
организации сети подпольных игорных домов.
«Это считается первым уголовным преследовани�
ем за рэкет в США албанской криминальной груп�
пировки», – заявил тогдашний федеральный про�
курор Манхэттена Дэвид Келли.

Спустя всего два года в докладе ФБР было отме�
чено, что албанская мафия в США медленно начи�
нает отвоевывать контроль над криминальным
бизнесом, вытесняя итальянскую, греческую и
азиатскую мафии. Официальная статистика свиде�
тельствует: в одном только Нью�Йорке албанцев
проживает 150 тыс. – это мигранты из Косово, Ма�
кедонии, Черногории и собственно Албании. РИА
«Новости», 31.5.2008г.

– 48 млн. евро понадобятся для возмещения
ущерба, нанесенного взрывом на оружейном скла�
де в Албании. Об этом сегодня заявил албанский
замминистра финансов Шерефедин Шеху.

«По предварительным подсчетам, этой суммы,
которую выделит государство, хватит для нормали�
зации ситуации», – заявил заместитель главы мин�
фина Албании. Правительство страны надеется
также на дополнительную финансовую помощь со
стороны «частных лиц, международных организа�
ций и других государств», которым были направле�
ны просьбы в оказании поддержки.

Албанские власти обещали компенсировать
весь урон, нанесенный в результате трагического

события, произошедшего в минувшую субботу.
Это касается не только жителей, проживающих в
окрестностях оружейного склада, чьи дома постра�
дали или были разрушены, но также фирм и пред�
приятий, которые понесли убытки. Среди них –
обувная фабрика «Дониана» с годовым доходом в 2
млн. евро, здание которой было полностью разру�
шено.

Всего по официальным данным в результате се�
рии взрывов на складе недалеко от Тираны разру�
шены 300 строений, 200 получили значительные
повреждения и 1880 зданий пострадали в меньшей
степени. Прайм�ТАСС, 18.3.2008г.

– Министр обороны Албании Фатмир Медию
на днях сообщил, что Албания уничтожила огром�
ное количество боезапасов, надеясь, что эти дейст�
вия будут способствовать вступлению страны в
НАТО.

Албанией было уничтожено более 2700 т. бое�
вых припасов общим количеством 40 тыс. шт. бое�
зарядов, в частности, мин, торпед, бомб, взрывате�
лей и детонаторов.

Министр обороны отметил, что ликвидация бо�
еприпасов продемонстрировала решимость Алба�
нии войти в НАТО. Тирана надеется получить при�
глашение вступить в НАТО на саммите северо�ат�
лантического альянса, который пройдет в будущем
году в Бухаресте. Синьхуа, 14.11.2007г.

– Министры обороны Албании и Македонии –
Фатмир Медию и Иован Манасиевски подписали
в Скопье договор о взаимодействи в области обо�
роны на 2006г.

Как сообщило албанское государственное
агентство АТА со ссылкой на информацию мин�
обороны Албании, министры высказались в поль�
зу дальнейшего укрепления сотрудничества между
государствами так называемой «Адриатической
хартии», в которую входят Албания, Македония,
Хорватия и США. Основная цель деятельности
этой организации состоит в поддержке трем выше�
перечисленным балканским странам в их стремле�
нии стать членами НАТО.

Кроме того, министры выразили удовлетворе�
ние результатами двустороннего военного сотруд�
ничества и уровнем взаимодействия своих стран с
государствами Североатлантического союза. РИА
«Новости», 26.2.2006г.

Алжир

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– 20 нояб. в Санкт�Петербурге на «Адмиралтей�

ских верфях» была спущена на воду первая из двух
заказанных в России подводных лодок проекта
636. В боевом составе ВМС Алжира уже имеются
две лодки проекта 877ЭКМ (по классификации
НАТО – «Кило»), построенные ранее. Новую пару
будет отличать от предшественниц наличие прин�
ципиально нового вооружения, и в частности, ра�
кетного комплекса «Клаб�С», делающего эти лод�
ки мощным средством для поражения надводных
кораблей и береговых объектов.

Подводная лодка проекта 636 является дальней�
шим развитием подводной лодки проекта
877ЭКМ. Сохранив все достоинства подводной
лодки проекта 877ЭКМ, она выгодно отличается
мощностью дизель�генераторов, скоростью пол�
ного подводного хода, дальностью плавания в ре�
жиме работы дизелей под водой и низким уровнем
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подводного шума. Боевая эффективность подвод�
ной лодки проекта 636 существенно повышена за
счет установки на борту ударного ракетного ком�
плекса «Клаб�С» в сочетании с новыми перспек�
тивными комплексами радиоэлектронного воору�
жения, обеспечивающих его боевое применение.
www.iimes.ru, 18.12.2008г.

– Наиболее заметным событием окт. стали
впервые проводившиеся в Алжире многонацио�
нальные военно�морские учения в рамках группы
«пять плюс пять». В ее состав входят пять стран
Южной Европы (Франция, Италия, Португалия,
Испания и Мальта) и пять стран Северной Африки
(Алжир, Ливия, Мавритания, Марокко и Тунис).
Мавритания не была представлена на этих учениях
– ее держат в определенной изоляции после недав�
него военного переворота. Как было объявлено в
Алжире, в ходе маневров, проходивших с 19 по 29
окт. , отрабатывались вопросы наблюдения за об�
становкой на море и обеспечения безопасности су�
доходства. Отдельные занятия прошли под руко�
водством итальянцев с подразделениями военно�
морских коммандос стран�участниц группы.

В учениях принимали участие, в частности,
подразделения боевых пловцов, фрегат «Хасан II»
от ВМС Марокко, учебный корабль «Суммам», два
самолета и вертолет – от ВМС Алжира. Штаб уче�
ний находился в алжирском Национальном центре
операций наблюдения и спасения на море.

Совместные учения в рамках группы «пять
плюс пять» проводятся с 2004г. В предыдущий раз
они проходили в Испании.

Еще одна военная новость родилась в связи с
проведением в Алжире встречи группы экспертов
Африканского союза по вопросам формирования
Африканских сил быстрого реагирования (АСБР).
Эксперты указали на настоятельную необходи�
мость того, чтобы такие силы были развернуты к I
кв. 2010г. с задачей содействовать урегулированию
конфликтов на континенте. Предполагается, что
АСБР будут иметь, по меньшей мере, три составля�
ющие – военную, полицейскую и гражданскую.
Они будут сведены в пять региональных бригад.

2 окт. было объявлено, что французская компа�
ния OCEA выиграла контракт на поставку 21 быс�
троходного сторожевого катера для ВМС Алжира.
По данным журнала «Джейнс нэви интернэшнл»,
OCEA вела переговоры о поставке патрульных ка�
теров проекта FPB98 с алюминиевым корпусом во�
доизмещением 100 т. с 2007г. Планируется, что
первый катер будет передан заказчику к концу
тек.г. Поставка всей партии будет осуществлена в
течение ближайших четырех лет. Стоимость кон�
тракта – 135 млн. евро. Постройка катеров будет
осуществляться на предприятии компании OCEA
во Франции.

На вооружении алжирских ВМС состоят два ти�
па быстроходных боевых катеров. Это девять за�
купленных еще в советские времена ракетных ка�
теров типа «Оса�2», из них в состоянии боеготов�
ности находятся по меньшей мере шесть, а также
14 артиллерийских катеров типа «Кебир», шесть из
которых переданы в состав алжирской береговой
охраны.

Окт. начался с сильнейшего наводнения, обру�
шившегося в результате проливных дождей на ре�
гион Гардая (600 км. к югу от Алжира). В результа�
те разгула стихии в этом пустынном районе погиб�
ли по меньшей мере 65 чел., были разрушены 1400

жилых домов, смыты автомобильные дороги и ли�
нии электропередачи. Для преодоления последст�
вия наводнения власти были вынуждены напра�
вить в Гардаю сотни военнослужащих. Туда же бы�
ли дополнительно направлены подразделения
жандармерии общей численностью 1 тыс.чел.
www.iimes.ru, 2.11.2008г.

– Россия официально не расторгла контракт с
Алжиром на поставку истребителей МиГ�29, сооб�
щил президент объединенной авиастроительной
корпорации (ОАК) Алексей Федоров в пятницу
журналистам.

«У нас официально контракт с Алжиром не рас�
торгнут. Мы надеемся, что в ближайшее время
минобороны РФ примет окончательное решение
по этому вопросу», – сказал Федоров.

Алжир отказался от российских истребителей
МиГ�29, полученных в 2006�07гг., объяснив свое
решение наличием на самолетах бывших в упо�
треблении или низкого качества деталей.

Контракт на поставки МиГ�29 был заключен в
рамках пакетного соглашения по военно�техниче�
скому сотрудничеству с Алжиром на 8 млрд.долл.
По мере выполнения этого портфеля заказов Рос�
сия обязалась списать внешний долг Алжира быв�
шему СССР (4,7 млрд.долл.). Корпорация МиГ
должна была поставить Алжиру 34 МиГ�29СМТ и
МиГ�29УБТ, стоимость контракта составляла
1,286 млрд.долл. В 2006�07гг. Алжир получил 15 са�
молетов.

В мае пред.г. Алжир прекратил приемку «Ми�
Гов». С окт. 2007г. Алжир прекратил выплаты по
остальным военным контрактам с Россией, жестко
увязав это с возвратом «МиГов».

В начале фев. этого года ВВС Алжира и «Росо�
боронэкспорт» заключили соглашение о возврате
15 «МиГов». РИА «Новости», 3.10.2008г.

– Главным событием июня стала отставка каби�
нета Абдельазиза Бельхадема и третье возвращение
на пост премьера Ахмеда Уяхьи. Этому и связан�
ным с ним событиям была посвящена опублико�
ванная 25 июня на сайте Института Ближнего Вос�
тока статья «Ахмед Уяхья в третий раз стал пре�
мьер�министром Алжира».

В июне в АНДР произошло немало и других со�
бытий. Пять терактов в течение пяти дней первой
декады июня, в результате которых погибли 20
чел., не могли остаться незамеченными. Все они
были совершены к востоку от Алжира, где тради�
ционно активно действует «Аль�Каида в странах
исламского Магриба» (АКМ), а также в самой сто�
лице.

В одном из терактов погиб гражданин Фран�
ции. Он работал в госкомпании «Разель», занимав�
шейся ремонтом ж/д путей в районе населенного
пункта Бени�Амран. В данном случае речь идет о
целенаправленной акции – бомба взорвалась под
машиной французского инженера, когда он и его
водитель выезжали со стройплощадки.

Среди 20 погибших – восемь сотрудников сило�
вых структур и три сотрудника подразделений
гражданской обороны. Все они прибыли на место
гибели француза, когда было приведено в действие
втрое взрывное устройство. Стоит напомнить, что
такие двойные теракты, когда вторым взрывом
уничтожались те, кто прибывал оказать помощь
пострадавшим в результате первого взрыва, уже
давно использовались в Чечне и Израиле. Только
после второго взрыва власти заставили местного
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оператора мобильной связи прекратить работу, хо�
тя это следовало сделать немедленно после перво�
го взрыва, поскольку, как правило, для передачи и
приема команд на подрыв террористы используют
обычные мобильные телефоны.

14 июня АКМ взяла на себя ответственность за
теракты в Бени�Амран. В распространенном через
интернет коммюнике АКМ утверждалось, что с 4
по 8 июня ее боевики совершили несколько терак�
тов против алжирских военных, потери которых
составили 37 чел. убитыми.

Два других теракта были совершены в столице
страны 4 июня. В первом случае боевик�смертник
попытался подорвать казарму Республиканской
гвардии в столичном квартале Бордж�эль�Киф�
фан, однако его остановили при входе на охраняе�
мую территорию. В результате взрыва погиб смерт�
ник, ранения получили шесть человек. В это же
время в том же квартале сработало еще одно взрыв�
ное устройство. Эти теракты стали первыми, со�
вершенными в столичном округе Большой Алжир,
начиная с 11 дек. 2007г.

Еще шестеро военных погибли, четверо полу�
чили ранения 6 июня, когда их автомашина взлете�
ла на воздух в районе Деллиса к востоку от Алжира.

Алжирские власти тут же нашли «виновных» во
всех перечисленных трагических событиях. Ими
были назначены журналисты информационных
агентств АФП и Рейтер, которые, как утверждало
алжирское информационное агентство АПС, «пре�
увеличили данные о погибших в результате теракта
в Бени�Амран». По данным АПС, в результате двух
взрывов погибли два человека, один получил ране�
ния. АФП, равно как и независимые алжирские
СМИ, сообщило о 13 погибших. Французское ин�
формагентство опубликовало также официальную
информацию, согласно которой погибших было
двое. Что касается агентства Рейтер, то его коррес�
пондент передал информацию о теракте на авто�
вокзале в Буире, в результате которого, по его вер�
сии, погибли 20 чел. www.iimes.ru, 9.7.2008г.

– 15 июня Алжир и Испания подписали согла�
шение, предусматривающее укрепление двусто�
роннего сотрудничества в вопросах борьбы с тер�
роризмом и организованной преступностью. До�
кумент предполагает обмен разведывательной ин�
формацией между МВД двух стран и передачу тех�
нологий. www.iimes.ru, 9.7.2008г.

– 2 июня стало известно, что в Алжир поставле�
на новая партия истребителей Су�30МКА, изго�
товленных на Иркутском авиационном заводе –
филиале научно�производственной корпорации
«Иркут». Специалисты завода, прибывшие в Ал�
жир, соберут истребители, затем его же летчики�
испытатели проведут облет машин и только после
этого Су�30МКА официально передадут заказчи�
ку. В середине мая два «Су» улетели из Иркутска в
подмосковныйг. Ж уковский, где на них планиру�
ется провести обучение алжирских пилотов. Пер�
вая партия многофункциональных истребителей
типа Су�30МКА была поставлена данному заказ�
чику в дек. 2007г., вторая – в марте нынешнего.
Контракт с Алжиром подписан в начале 2006г., он
предусматривает изготовление 28 таких машин.
www.iimes.ru, 9.7.2008г.

– 23 июня алжирские СМИ сообщили, что Ал�
жир и Франция договорились начать до 1 сент. об�
суждение вопросов, связанных с официально про�
водившимися с 1960 по 1966гг. в Алжирской Саха�

ре испытаниями французского атомного, химиче�
ского и бактериологического оружия. Совместной
рабочей группе предстоит уточнить список райо�
нов, где проводились эксперименты, мест склади�
рования потенциально опасных материалов, а так�
же их количества.

Согласно официальным данным, Франция
провела в Алжирской Сахаре 17 подземных, назем�
ных и воздушных атомных взрывов. Специалисты
утверждают, что на самом деле было осуществлено
до 40 ядерных взрывных экспериментов.
www.iimes.ru, 9.7.2008г.

– Заместитель генсека ООН по вопросам безо�
пасности Дэвид Венесс подал в отставку со своего
поста и заявил о готовности взять на себя всю от�
ветственность за любые возможные упущения в
сфере безопасности, которые сделали возможным
террористический акт в отношении персонала
ООН в Алжире в дек. 2007г., сообщает пресс�служ�
ба ООН.

Принимая решение своего заместителя, гене�
ральный секретарь ООН Пан Ги Мун заявил, что,
являясь первым руководителем департамента по
вопросам безопасности ООН, Дэвид Венесс про�
явил выдающиеся лидерские качества в создании
системы обеспечения безопасности персонала
ООН. БЕЛТА, 25.6.2008г.

– Иркутский авиационный завод, входящий в
состав корпорации «Иркут», поставил два много�
функциональных истребителя Су�30МКА в Ал�
жир, сообщил в понедельник сотрудник пресс�
служба завода. «31 мая заказчик получил два мно�
гофункциональных истребителя, доставленных в
Алжир грузовым самолетом Ан�124», – отметил он.
На авиабазе алжирских ВВС специалисты иркут�
ского авиазавода соберут обе машины, иркутские
летчики проведут облет истребителей, после этого
Су�30МКА будут официально переданы заказчику.

Контракт на поставку истребителей Сухого был
подписан в 2006г. в ходе визита президента России
Владимира Путина в Алжир. Согласно его услови�
ям, «Иркут» соберет для Алжира 28 самолетов Су�
30МКА. В 2007г. иркутский авиазавод поставил
Алжиру четыре истребителя, еще два Су�30МКА
были отправлены заказчику в марте этого года. Ир�
кутский авиазавод входит в состав «Научно�произ�
водственной корпорации «Иркут». Основная про�
дукция «Иркута» – многоцелевые самолеты Су�30
в различных модификациях и самолет�амфибия
Бе�200.

Выпущенные авиакорпорацией «Иркут» на базе
индийской модификации (Су�30МКИ) самолеты
Су�30МКА специально адаптированы ОКБ Сухого
под требования алжирских ВВС. Су�30МК пред�
назначен для уничтожения воздушных, наземных
и надводных целей. Практическая дальность поле�
та Су�30МК без дозаправки – 3 тыс.км., макси�
мальная скорость – до 2,4 тыс.км. в час. Самолет
способен нести до 8 т. боевой нагрузки, в т.ч. раке�
ты «воздух�воздух», «воздух�земля», корректируе�
мые авиабомбы, бомбовые кассеты различных ти�
пов. РИА «Новости», 3.6.2008г.

– В мае появились новые подтверждения того,
что месяцем ранее Алжир и Россия урегулировали
разногласия, возникшие в связи с решением АНДР
вернуть производителю партию уже поставленных
истребителей МиГ�29. Алжир намерен закупить
дополнительно до 16 истребителей Су�30 взамен
МиГов на ранее оговоренную сумму в 1,3
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млрд.долл. – стоимость контракта на поставку 34
истребителей МиГ�29. Основной контракт на по�
ставку Алжиру 28 истребителей Су�30 МКА был
подписан в 2006г. Первая партия из четырех ма�
шин была поставлена в 2007г. Завершение поста�
вок ожидается в 2010г. По имеющимся данным,
Алжир уже проинформировал о своем намерении
российскую Федеральную службу по военно�тех�
ническому сотрудничеству с зарубежными страна�
ми. Если соответствующий контракт будет подпи�
сан, его реализация начнется в 2011г.

Как заявил 29 мая гендиректор РСК «МиГ»
Анатолий Белов, в РСК «синдром» Алжира давно
преодолен. Он сообщил, что машины, которые бы�
ли поставлены Алжиру, после возврата прошли
проверку в ВВС РФ и были оценены как очень ка�
чественные. Несмотря на возврат машин, отметил
А. Белов, работа с минобороны Алжира продолжа�
ется, в т.ч. АНДР сделано предложение по постав�
кам самолетов МиГ�35. www.iimes.ru, 30.5.2008г.

– В мае несколько заметных событий произош�
ло на антитеррористическом фронте. 13 мая стало
известно о гибели девяти военнослужащих в двух
боестолкновениях с боевиками «Аль�Каиды в
странах исламского Магриба» (АКМ). Шестеро из
них погибли в засаде, устроенной исламистами в
регионе Медеа (90 км. к юго�западу от Алжира),
еще трое погибли при аналогичных обстоятельст�
вах близ Буиры (120 км. к востоку от Алжира). В
обоих случаях тактика действий исламистов была
похожей: сначала они подрывали взрывное уст�
ройство под машинами военных, затем обстрели�
вали их из стрелкового оружия.

17 мая гендиректор Службы национальной бе�
зопасности (СНБ) Али Тунси запретил принимать
на работу в полицию женщин, носящих хиджаб –
традиционную мусульманскую одежду. «Женщи�
ны, которые желают поступить на службу в поли�
цию, должны отказаться от хиджаба, поскольку
этот исламский атрибут несовместим с тяжелой ра�
ботой полицейского», – заявил он. В СНБ работа�
ют 9 тыс. женщин, что составляет 7,8% ее общей
численности. Среди них 6 тыс. носят форму, 3 тыс.
являются гражданскими служащими. Только в
2007�08гг. на работу в полицию пришли 1200 жен�
щин. В планах руководства СНБ – увеличение
численности полицейских в столице страны с 23
тыс. в настоящее время до 40 тыс. в конце 2009г., а
по стране в целом – со 140 тыс. до 200 тыс.
www.iimes.ru, 30.5.2008г.

– Взамен возвращенных в Россию 15 МиГ�29 в
Алжир могут быть поставлены новейшие много�
функциональные истребители МиГ�35, сообщают
«Вести.Ru». «Мы сейчас находимся в стадии пере�
говоров с алжирской стороной. Что касается на�
ших предложений Алжиру, то мы продолжаем тес�
ное сотрудничество с алжирскими ВВС. Мы пред�
ложили им, в т.ч., и истребитель МиГ�35, – заявил
сегодня на авиасалоне ILA�2008 в Берлине генди�
ректор корпорации «МИГ» Анатолий Белов.

Он отметил, что на фирме «МИГ» «синдром Ал�
жира» уже прошел. «Мы стали это воспринимать
как неприятный эпизод в прошлом. Самолеты, ко�
торые побывали в Алжире, оценены нашими Воен�
но�воздушными силами как качественно изготов�
ленные и эффективные машины», – сказал Белов.

Как напоминают «Вести.Ru, руководитель Рос�
прома Андрей Дутов ранее заявлял СМИ, что при�
чины отказа Алжира от контракта на закупку 36 ис�

требителей МиГ�29СМТ суммарной стоимостью
1,5 млрд.долл., 15 из которых уже поставлены, на�
ходятся, скорее, в сфере политики.

«Это не вопросы промышленности. Каждая
страна ищет союзников самостоятельно, а сфера
вооружений – это в т.ч. и поиск союзников», – от�
метил он.

Дутов не стал пояснять, какие именно полити�
ческие обстоятельства вызвали трудности с алжир�
ским контрактом по МиГ�29СМТ. «Роспром зани�
мается реализацией промышленной политики, а
не внешнеполитическими вопросами», – сказал
Дутов. При этом он отметил, что российский авиа�
пром серьезно не пострадает от решения Алжира
возвратить российские МиГ�29, т.к. большой ин�
терес к получению этих самолетов проявляет мин�
обороны России, сообщают «Вести.Ru. Росбалт,
28.5.2008г.

– На антитеррористическом «фронте» следует
отметить заявление шефа американского ФБР Ро�
берта Меллера о намерении его бюро открыть свое
представительство в Алжире с тем, чтобы лучше
противостоять «новым угрозам, исходящим из Ма�
гриба». Меллер отметил, что это решение обуслов�
лено тем, что «за последние полтора года возмож�
ности «Аль�Каиды» в Магрибе значительно вырос�
ли». Выступая на слушаниях в конгрессе, посвя�
щенных бюджету ФБР на 2009 фин. г., он сказал:
«Мы очень встревожены тем, что в то время как эти
возможности («Аль�Каиды») возрастают, возрас�
тают и возможности лиц, имеющих двойное граж�
данство, французское и алжирское, проникнуть в
Европу, а затем в США». «Мы поддерживаем хоро�
шие рабочие отношения с нашими алжирскими
коллегами. Открытие представительства ФБР в
Алжире станет новым этапом укрепления этих от�
ношений и позволит противостоять новым угро�
зам, исходящим из стран Магриба», – сказал он,
заметив, что деятельность этого представительства
будет охватывать и другие страны региона.

ФБР имеет 70 зарубежных представительств,
работающих при посольствах США. В Магрибе по�
ка действует только одно представительство – в
Марокко.

В третьей декаде апр. алжирские военные про�
вели широкомасштабную антитеррористическую
операцию в провинции Бу�Мердас в 50 км. к вос�
току от Алжира. Целью операции было уничтоже�
ние действовавшего в этой зоне формирования
«Аль�Каиды в странах исламского Магриба»
(АКМ). В ходе операции неоднократно использо�
валась тяжелая артиллерия, которая работала по
хорошо укрепленным подземным бункерам исла�
мистов, где могли укрываться десятки боевиков.
Официальные власти ничего не сообщали об этой
операции, равно как и об ее итогах. Подобная по�
зиция алжирского руководства понятна – оно уже
слишком много раз говорило об очередных успехах
в антитеррористической борьбе. www.iimes.ru,
15.5.2008г.

– Неудавшаяся сделка с Алжиром по поставке в
эту страну партии российских истребителей МиГ�
29 обернется поставкой других видов военной тех�
ники. Такое развитие событий не исключают в Ро�
соборонэкспорте. Напомним, в соответствии с
подписанным в 2006г. контрактом, Россия должна
была поставить в Алжир 36 истребителей МиГ�
29СМТ/УБ на 1,5 млрд.долл. Поставку планирова�
лось осуществить по системе trade�in, т.е.взамен

28 www.army.polpred.ruÀËÆÈÐ



новых самолетов корпорация «МИГ» получила бы
находящиеся на вооружении ВВС Алжира старые
МиГ�29.

В 2006�07гг. алжирским ВВС было передано 15
истребителей МиГ� 29СМТ/УБ. Перед отправкой
самолетов в Алжир специальная комиссия тща�
тельным образом исследовала каждую машину. И
хотя никаких претензий к техническому состоя�
нию истребителей выявлено не было, что зафикси�
ровано в актах приемки, после получения самоле�
тов алжирская сторона заявила, что они не соот�
ветствуют требованиям, оговоренным в контракте.
Это стало формальным поводом возврата МиГ�
29СМТ в Россию. Возврат российских машин с та�
кой формулировкой нанес мощный удар по имид�
жу российских вооружений, который и так был
подпорчен все более частыми рекламациями в ад�
рес российской военной продукции.

На прошедшей вчера пресс�конференции пред�
ставители «Рособоронэкспорта» заявили, что вза�
мен возвращенных Алжиром 15 истребителей
МиГ�29 в эту страну может быть поставлено какое�
то другое вооружение. «Нам нужно отработать но�
менклатуру по замене возвращаемых МиГ�29. В
этой ситуации какие�то переговоры с алжирской
стороной могут идти», – сказал журналистам на
открывшейся в четверг в Москве вертолетной вы�
ставке заместитель генерального директора на�
чальник департамента ФГУП «Рособоронэкспорт»
Александр Михеев. Он не подтвердил и не опро�
верг появившуюся в СМИ информацию о том, что
Алжир якобы уже обратился с просьбой о поставке
взамен возвращенных МиГ�29 дополнительной
партии многофункциональных истребителей Су�
ЗОМКИ(А). «Какая конкретная техника будет по�
ставлена в Алжир взаимен возвращаемых МиГ�29
говорить пока рано», – сказал А. Михеев.

Ряд изданий, в частности газета «Коммер�
сантЪ», накануне обнародовали информацию о
том, что Алжир уже прислал России запрос на при�
обретение вместо возвращенных «МиГов» 14�16
истребителей Су�ЗОМКИ производства НПК
«Иркут». Газета ссылается на свои источники в
авиапроме. «Иркут» уже выполняет контракт с Ал�
жиром на поставку 28 Су�ЗОМКИ(А) на 2,5
млрд.долл. «Если контракт на дополнительную
партию будет заключен, поставки могут начаться в
2011г., после завершения в 2010г. поставок по теку�
щему контракту»,� пояснил президент «Иркута»
Олег Демченко.

Поставки в Алжир самолетов «Су» приостанов�
лены. С окт. 2007г. Алжир прекратил выплаты по
всем военным контрактам с Россией, жестко увя�
зав это с возвратом «МиГов». После этого «Иркут»,
отправив Алжиру первые шесть самолетов «Су»,
отложил дальнейшие поставки.

Алжир расплатился за первые шесть машин и до
конца мая ему будут поставлены еще четыре. «По�
сле их приемки алжирская сторона должна провес�
ти следующий платеж», – уточнил Демченко. Од�
нако до сих пор остается нерешенным вопрос с
авансом в 250 млн.долл., который Алжир перечис�
лил РСК МиГ в 2007г. за «МиГи». Высокопостав�
ленный источник газеты в авиапроме утверждает,
что Алжир не намерен требовать возврата аванса.
«Одновременно с перечислением денег по воен�
ным контрактам проводится списание государст�
венного долга Алжира,� пояснил собеседник
«Коммерсанта». – Очевидно, алжирская сторона

будет настаивать на зачете аванса в счет оплаты бу�
дущего контракта на дополнительную партию «Су�
хих».

По словам собеседника газеты, могут возник�
нуть проблемы с переводом этой суммы со счетов
РСК МиГ на счета АХК «Сухой» и корпорации
«Иркут», отвечающих за производство истребите�
лей «Су». Впрочем, никаких проблем не будет, ес�
ли предварительная информация о желании Алжи�
ра расширить закупки истребителей «Су» не под�
твердится. Для сомнений есть основания. Одной
из базовых версий, почему Алжир отказался от
эксплуатации МиГов, заключалась стремлении
влиятельных сил в алжирском руководстве пере�
ориентироваться с закупки российских «МиГов»
на французские истребители Rafale. Мир оружей�
ного экспорта держится на международной кор�
рупции, поэтому такие повороты не удивили бы
экспертов. www.rusarabbc.com, 15.5.2008г.

– «Рособоронэкспорт», компания «Сухой» и
корпорация «Иркут» начали переговоры о постав�
ке в Алжир дополнительной партии многофункци�
ональных истребителей Су�30МКИ(А).

«Заявка на поставку в Алжир дополнительной
партии истребителей Су 30МКИ(А) поступила к
нам в конце апреля. Алжир хотел бы приобрести
14�16 истребителей Су�30МКИ(А) взамен возвра�
щенных 15 российских истребителей МиГ�
29СМТ», – сообщил источник в оборонно промы�
шленном комплексе РФ.

По его словам, переговоры находятся на самой
начальной стадии. «Поставка в Алжир дополни�
тельной партии Су�30МКИ(А) может быть осуще�
ствлена после выполнения основного контракта,
т.е. не ранее 2010 2011гг. В Алжир поставлено 6 из
28 истребителей Су 30МКИ(А). Готовятся к от�
правке еще 4 самолета», – сказал собеседник
агентства.

Он напомнил, что кроме алжирского контракта
корпорация «Иркут» выполняет малайзийский и
индийский контракты. С учетом заключенной в
пред.г. сделки на поставку в Индию дополнитель�
ной партии из 40 самолетов Су�30МКИ предприя�
тие может принимать заказы на поставку самоле�
тов этого типа не ранее 2012г.: до этого производст�
венные мощности будут полностью загружены.
Ряд заказчиков сегодня стоят в очередь за этими
самолетами.

«Переговоры с алжирской стороной, скорее
всего, будут долговременными и трудными. Про�
блемы могут возникнуть с определением ценовых
параметров контракта. Дело в том, что вопрос о за�
купке дополнительной партии истребителей Су�
30МКИ(А) возник в связи с возвратом в Россию 15
истребителей МиГ�29СМТ. Алжирская сторона
хотела, чтобы самолеты Сухого были поставлены
взамен возвращенных «МиГов», оплата которых
уже фактически осуществлена – корпорация
«МИГ» в пред.г. получила аванс по этому контрак�
ту 250 млн.долл. Теперь нужно решить каким обра�
зом будет финансироваться дополнительный кон�
тракт по Су�30МКИ(А). Тем более, что как ранее
сообщалось, у алжирской стороны были опреде�
ленные проблемы с оплатой основного контрак�
та», – сказал собеседник агентства.

По его словам, дополнительный контракт на
поставку в Алжир Су�30МКИ (А) может быть за�
ключен не раньше следующего года. Interfax,
15.5.2008г.
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– Алжир традиционно рассматривает в качестве
наиболее вероятного внешнего противника сосед�
нее Марокко. Не исключается возможность воору�
женного конфликта с Ливией, у которой есть тер�
риториальные претензии к Алжиру. Кроме того,
военная доктрина АНДР не исключает участия в
возможном конфликте между арабским странами
и Израилем. Она также предусматривает поддерж�
ку – в случае необходимости – национально�осво�
бодительных движений, к каковым в АНДР отно�
сит, в частности, базирующийся на территории
страны и сепаратистский по отношению к Марок�
ко Фронт Полисарио. Основная группировка
войск Национальной народной армии (ННА) в
2007г. находилась на западе страны близ границы с
Марокко. Боевые части ННА регулярно привлека�
лись к участию в антитеррористических операци�
ях, проводившихся против формирований Сала�
фистской группы проповеди и джихада (СГПД),
позднее взявшей себе название «Аль�Каида в стра�
нах исламского Магриба» (АКМ).

Направленность учений, проводившихся в
ННА, нагляднее всего можно продемонстрировать
на примере маневров, проведенных в апр. 2007г. с
дислоцированной на западе Алжира у границы с
Марокко 8 бронетанковой дивизией (бртд). Со�
гласно замыслу учений, условный противник на�
рушил границу Алжира, атаковал позиции алжир�
ский войск и потеснил их. Чтобы восстановить по�
ложение и отбросить противника, командование
ННА бросило в контратаку части 8 бртд, на воору�
жении которых находятся танки советского произ�
водства Т�72. Учения проводились с боевыми
стрельбами. Нетрудно догадаться, кто подразуме�
вался под условным противником для основной
ударной силы ННА.

Приток нефтедолларов, связанный с благопри�
ятной внешнеэкономической конъюнктурой, поз�
волил руководству АНДР продолжить курс на тех�
ническое перевооружение ННА. При этом провоз�
глашалось намерение диверсифицировать источ�
ники получения военной техники. Тем не менее на
практике это получалось не очень хорошо – до сих
пор сказываются последствия негласного эмбарго
на поставки оружия Алжиру, введенного западны�
ми странами после развязывания внутриалжир�
ского противостояния в 1992г. Поэтому Россия по�
ка остается основным поставщиком военной тех�
ники для ННА.

В 2007г. начались первые поставки по контрак�
там, подписанным с предприятиями российского
оборонно�промышленного комплекса в 2005�06гг.
Один из контрактов стоимостью до 1,8 млрд.долл.
был заключен в 2006г. (здесь и далее приводятся
данные Стокгольмского международного институ�
та исследований проблем мира, а также другие
данные). Он предусматривает поставку 34 истреби�
телей МиГ�29МСТ. Часть машин была поставлена
в 2007г., однако затем алжирская сторона предъя�
вила претензии к их качеству. Она заявила об отка�
зе от контракта и возвращении производителю уже
поставленной техники.

В 2006г. был подписан контракт стоимостью до
1,8 млрд.долл. на поставку 28 истребителей Су�
30МКА. Начало поставок намечено на 2008г., за�
вершение – на 2009г.

Также в 2006г. подписан контракт стоимостью
200 млн.долл. на поставку 16 учебно�боевых само�

летов Як�130. Начало поставок запланировано на
2008г.

В 2007г. поставлена завершающая партия из 22
бомбардировщиков Су�24МК по контракту 2000г.

Для всех типов самолетов контрактом от 2006г.
предусмотрена закупка партии ракет класса «воз�
дух�воздух» типа Р�77.

В 2005г. подписан контракт на модернизацию в
течение 2006�07гг. 300 БМП�2, состоящих на во�
оружении ННА, до уровня БМП�2М. По имею�
щимся данным, пока модернизировано 100 боевых
машин пехоты.

Контракт от 2006г. стоимостью 1 млрд.долл.
предусматривал поставку в 2007г. 180 танков Т�
90С. По состоянию на начало 2008г., поставлено 90
машин.

В 2006г. подписан контракт на поставку неизве�
стного числа мобильных зенитных ракетно�пу�
шечных комплексов «Панцырь�С1». Сроки поста�
вок и стоимость сделки также неизвестны. Отдель�
ным контрактом к этим комплексам приобретены
900 ракет типа «Гризон».

Еще один контракт стоимостью 1 млрд.долл.
предусматривает поставку восьми зенитно�ракет�
ных комплексов С�300ПМУ.

Еще в 2005г. Алжир подписал контракт на по�
ставку 3 тыс. ПТУР «Корнет». К началу 2008г. по�
ставлена 1 тыс.

В 2006г. подписан контракт на поставку двух
дизельных подводных лодок проекта 636Э (по
классификации НАТО – «Кило»). Сумма сделки –
400 млн.долл., срок поставки – 2008г.

ОАО «Судостроительный завод «Северная
верфь» (Санкт�Петербург) в авг. 2007г. приступил
к модернизации двух сторожевых кораблей для Ал�
жира. Модернизация займет около двух лет.

Из западных стран на алжирский рынок вышла
только Италия. Она пробила в 2007г. контракт на
поставку 10 вертолетов (6 – EH�101�400 и 4 – Super
Lynx�300). Стоимость сделки – 400 млн. евро. По�
ставки должны быть осуществлены в 2009�10гг.
www.iimes.ru, 24.4.2008г.

– Истребители МиГ�29СМТ, поставленные Ал�
жиру, но от которых эта страна отказалась, пройдут
цикл испытаний под требования российских ВВС,
сообщил представитель управления заказов и по�
ставок авиатехники минобороны РФ полковник
Петр Гут. «Чтобы соответствовать всем требовани�
ям Военно�воздушных сил в вопросах эксплуата�
ции и боевого применения, самолеты пройдут до�
полнительные испытания. Думаю, они могут за�
нять по времени от года до полутора лет», �сооб�
щил П.Гут. По его словам, предстоит утвердить со�
ответствующие нормативные акты, которые разре�
шат принять на вооружение российских ВВС ис�
требители, имеющие в составе своего оборудова�
ния часть импортных комплектующих. «Это – во�
прос политический. Полагаю, он может быть ре�
шен в ближайшие месяцы», – сказал представи�
тель минобороны РФ.

Ранее военно�дипломатический источник в Ал�
жире сообщил «ИФ», что 15 истребителей МиГ�
29СМТ, возвращаемые Алжиром, поступят на во�
оружение российских ВВС. Как ожидается, прово�
дить модернизацию истребителей не планируется.
Самолеты будут переданы российским ВВС в мо�
дификации, в которой они поставлялись в Алжир,
– МиГ�29СМТ. В соответствии с подписанным в
2006г. контрактом, Россия должна была поставить
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в Алжир 36 истребителей МиГ�29СМТ/УБ на 1,5
млрд.долл. Поставку планировалось осуществить
по системе trade�in, т.е.взамен новых самолетов
корпорация «МИГ» получила бы находящиеся на
вооружении ВВС Алжира старые МиГ�29.

В 2006�07гг. алжирским ВВС было передано 15
истребителей МиГ� 29СМТ) УБ. Перед отправкой
самолетов в Алжир специальная комиссия тща�
тельным образом исследовала каждую машину. И
хотя никаких претензий к техническому состоя�
нию истребителей выявлено не было, что зафикси�
ровано в актах приемки, после получения самоле�
тов алжирская сторона заявила, что они не соот�
ветствуют требованиям, оговоренным в контракте.
Это стало формальным поводом возврата МиГ�
29СМТ в Россию.

По оценке экспертов, в действительности, про�
блема не столько в истребителях, сколько в стрем�
лении влиятельных сил в алжирском руководстве
переориентироваться с закупки российских «Ми�
Гов» на французские Rafale. Interfax, 10.4.2008г.

– В течение марта было отмечено несколько бо�
естолкновений между боевиками из «Аль�Каиды в
странах исламского Магриба» (АКМ) и алжирски�
ми силовиками, в которых стороны понесли зна�
чительные потери. Так, согласно алжирским
СМИ, 1 марта алжирские военные провели опера�
цию с использованием боевых и транспортных
вертолетов в Кабилии, в ходе которой уничтожили
25 боевиков. Эта информация не была подтверж�
дена официально. В свою очередь, АКМ объявила
9 марта, что в ходе той же операции алжирских си�
ловиков, о которой говорилось выше, ее боевики
уничтожили 20 военнослужащих. Она опровергла
данные прессы о 25 убитых со стороны боевиков.

В марте Алжир оказался втянут в историю о по�
хищении 22 фев. боевикам АКМ в Тунисе двух ав�
стрийских туристов, которых затем они скорее все�
го увели в Мали через территорию Алжира, потре�
бовав в качестве выкупа за их жизни освободить из
тюрем пять видных полевых командиров АКМ,
включая Абдерраззака аль�Пара, десять тунисских
исламистов, а также выплатить выкуп. По имею�
щимся данным, в конечном итоге заложники ока�
зались в 150 км. отг.Кидаль на севере Мали, где на�
ходится «штаб�квартира» главаря АКМ в зоне Са�
хары и Сахеля Яхьи Абу Аммара.

А.аль�Пара (его настоящее имя – Омар Сайфи)
– бывший офицер�десантник (отсюда появился
его псевдоним), который дезертировал из воору�
женных сил и стал видным полевым командиром
Салафистской группы проповеди и джихада
(СГПД, позднее АКМ). Именно он руководил
группой боевиков, которая в 2003г. захватила в Са�
харе группу из 32 европейских туристов. В итоге
боевикам за освобождение заложников был запла�
чен выкуп в 5 млн. евро. Затем его группа соверши�
ла рейд по ряду стран Сахеля. В Чаде в 2004г. он
был арестован и затем выдан Алжиру, где в настоя�
щее время ожидает судебного процесса.

Еще один участник «пятерки», освобождения
которого добиваются исламисты, – Будербаль Фа�
тах (Абдельфаттах Абу Басир). Он возглавлял груп�
пу боевиков, которая специализировалась на орга�
низации терактов с использованием смертников в
Алжире. Арестован в окт. 2007г. в одном из схронов
в Алжире, где при нем было 800 кг. взрывчатки.

Третий человек, освобождения которого доби�
вается АКМ, входил в «штаб» организации под бо�

евым псевдонимом Мосаб Абу Абдалла. До по�
следнего времени исламисты считали, что он по�
гиб в одном из боестолкновений в апр. 2007г., и
только недавно узнали, что на самом деле он был
тяжело ранен и попал в плен.

Что касается десяти тунисских исламистов, то
про них известно, что они прошли военную подго�
товку в лагерях АКМ в Алжире и в 2006г. вернулись
в Тунис с задачей открыть там новый фронт джиха�
да.

При всей очевидности связи похищения турис�
тов и событий в АНДР официальный Алжир пото�
ропился заявить, что это дело его напрямую не ка�
сается. Как подчеркнул 15 марта премьер�министр
А. Бельхадем, «дело двух заложников напрямую не
затрагивает Алжир», поскольку «их похищение бы�
ло осуществлено вне территории Алжира» и «сей�
час они находятся также не на алжирской террито�
рии». Как известно, правительство Австрии потре�
бовало от Алжира и Туниса не предпринимать ка�
ких�либо силовых действий против похитителей с
тем, чтобы не поставить под угрозу жизнь залож�
ников.

В чем отчасти можно согласиться с Бельхаде�
мом, так это с тем, что АКМ, родившись в Алжире,
становится проблемой для всех без исключения
стран региона. Стоить напомнить, что недавно
именно боевики АКМ расправились с четырьмя
французскими туристами в Мавритании, а сейчас
готовят тыловые базы в районе алжиро�тунисской
границы, чтобы перенести боевые действия в эту
ранее стабильную страну. Именно с этих баз они
проникли в Тунис для захвата австрийских турис�
тов. www.iimes.ru, 2.4.2008г.

– Россия в связи с непоступлением платежей
отложила поставки истребителей Су�30МКИ(А) в
Алжир, который ранее отказался от пятнадцати
МиГ�29, поставленных в 2006�07гг., сообщает в
пятницу газета «Коммерсант». По данным изда�
ния, в начале фев. Алжир не перевел основной
транш по поставке 28 истребителей Су�30МКИ(А).

Газета пишет, что алжирская сторона прекрати�
ла выплаты по военным контрактам с Россией с
окт. 2007г., жестко увязав это с возвратом «Ми�
Гов». В минфине и «Рособоронэкспорте» накануне
не комментировали, когда платежи будут возоб�
новлены, отмечает издание.

В корпорации «Иркут», которая производит ис�
требители Су�30МК, «Коммерсанту» уточнили,
что Алжиру были поставлены шесть самолетов
«Су», но из�за задержки по платежам она намерена
отложить дальнейшую отправку.

Как пишет издание со ссылкой на источники в
корпорации «МиГ», до конца апр. в Россию будут
возвращены 15 «МиГов», поставленных Алжиру в
2006�07гг. То, что первые истребители «МиГ» уже
начали возвращаться в Россию, «Коммерсанту»
подтвердили несколько источников в оборонно�
промышленном комплексе.

Соглашение о возврате 15 «МиГов» было за�
ключено ВВС Алжира и «Рособоронэкспортом» в
начале фев. этого года. Алжир прекратил приемку
машин в мае прошлого года, утверждая, что в со�
ставе самолетов якобы есть детали, бывшие в упо�
треблении или низкого качества. Однако предста�
вители российской стороны демарш со стороны
Алжира объяснили сугубо политическими причи�
нами, пишет газета.
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К этим самолетам проявило интерес миноборо�
ны РФ: в корпорации «МиГ» «Коммерсанту» сооб�
щили, что с российскими военными обсуждаются
ценовые параметры возможной сделки.

Как пишет газета со ссылкой на источник в Фе�
деральной службе по военно�техническому со�
трудничеству, российская сторона не намерена
возвращать аванс за «МиГи» в 250 млн.долл.

Пакет контрактов с Алжиром стоимостью 8
млрд.долл. был подписан в марте 2006г. В него, в
частности, вошли 28 истребителей Су�30МКИ(А),
34 МиГ�29, 16 учебно�боевых самолетов Як�130,
четыре зенитно�ракетные системы С�300ПМУ�2,
38 зенитных ракетно�пушечных комплексов «Пан�
цирь�С1», 185 танков Т�90С. Было достигнуто со�
глашение о переоснащении 400 ранее купленных
БМП�1, а в июне 2006г. подписан контракт на
строительство на «Адмиралтейских верфях»
(Санкт�Петербург) двух дизель�электрических
подлодок проекта 636. РИА «Новости», 28.3.2008г.

– Возврат Алжиром России 15 поставленных
истребителей МиГ�29 не повлияет на выполнение
других контрактов по военно�техническому со�
трудничеству с Алжиром, общая сумма которых
составляет 8 млрд.долл., сообщил руководитель
Федерального агентства по промышленности
(Роспром) Андрей Дутов.

Алжир отказался от истребителей, полученных
в 2006�07гг., объяснив свое решение наличием на
самолетах бывших в употреблении или низкого ка�
чества деталей. «Вопрос об угрозе другим контрак�
там не стоит», – сказал Дутов в интервью газете
«Ведомости», добавив, что интерес к получению
этих самолетов проявляет минобороны РФ.

Контракт на поставки МиГ�29 был заключен в
рамках пакетного соглашения по военно�техничес�
кому сотрудничеству с Алжиром на 8 млрд.долл. По
мере выполнения этого портфеля заказов Россия
обязалась списать внешний долг Алжира бывшему
СССР (4,7 млрд.долл.). «Причины отказа по алжир�
скому контракту находятся скорее в сфере полити�
ки. Это не вопросы промышленности. Каждая
страна ищет союзников самостоятельно, а сфера
вооружений – это в т.ч. и поиск союзников», – за�
явил глава Роспрома. РИА «Новости», 24.3.2008г.

– Алжир начинает военно�политическую игру.
Но отказываться от первоклассного российского
оружия только потому, что это дает политические
выгоды – прямая дорога к государственному пере�
вороту. Пока же очевидно, что срыв сделки по по�
ставке в Алжир МиГов – следствие козней Фран�
ции, не подкрепленных качеством ее самолетов.
Президент Алжира Абдельазиз Бутефлика встре�
чался с президентом РФ Владимиром Путиным.
Одной из главных тем встречи было военно�техни�
ческое сотрудничество. В преддверии визита мно�
го шума наделала новость о том, что Алжир соби�
рается вернуть России 15 истребителей МиГ�29,
поставив под угрозу контракт в 1,2 млрд.долл. В
2006г. во время визита президента Владимира Пу�
тина в африканскую страну Россия и Алжир под�
писали пакет контрактов суммарной стоимостью
более 7 млрд.долл. Согласно этим контрактам, Ал�
жир должен был получить 36 истребителей МиГ�29
на 1,5 млрд.долл., 28 истребителей Су�30, 16 учеб�
но�боевых самолетов Як�130, восемь дивизионных
комплектов зенитных ракетных систем С�ЗООП�
МУ2 «Фаворит», а также 185 танков Т�90С общей
стоимостью несколько сотен миллионов долларов.

Конфликт возник вокруг 15 истребителей МиГ�
29СМТ, переданных алжирской стороне в 2006�
07гг. По контракту Россия обязалась поставить 28
одноместных МиГ�29СМТ и 6 двухместных истре�
бителей МиГ�29УБ. Однако в мае прошлого года
заказчик неожиданно приостановил прием рос�
сийских самолетов. И потребовал забрать их обрат�
но, мотивировав свое решение наличием бывших в
употреблении деталей и отдельных узлов низкого
качества в комплектации истребителей.

Это первый подобный инцидент – ранее ни
один иностранный заказчик на закупаемое в Рос�
сии вооружение не жаловался. Однако известно,
что корпуса самолетов действительно были не но�
выми – они произведены в 90гг., но это было ого�
ворено в контракте. Зато вся электронная начинка
и техническое оборудование в истребителях были
новым.

Соглашение о возврате машин подписано. Од�
нако о полном разрыве контракта речь не идет. Са�
молеты действительно будут возвращены в Россию
в течение ближайших месяцев. Алжиру же взамен
предложены более современные МиГ�29М2 или
МиГ�35. Правда, их стоимость на 5�10 млн.долл.
выше. Возможно, заказчик примет обратно забра�
кованные истребители после устранения вызвав�
ших недовольство алжирской стороны неполадок.

В последнее время французские коллеги очень
настойчиво продвигают на этот рынок свои истре�
бители Rafale. Президент Николя Саркози стал ве�
сти гораздо более агрессивную политику на ору�
жейном рынке. Но что же могут предложить фран�
цузы алжирцам взамен российских МИГов?

Этот самолет фирмы Dassault в два с лишним
раза моложе своего конкурента из России. Однако
эти заявления не выдерживают никакой критики:
по боевым качествам последние модификации
МИГ�29 ничем не уступают «Рафалю». Тоже самое
подтверждают показатели спроса на российские и
французские самолеты.

Так, если за всю тринадцатилетнюю историю
«Рафа�ля» покупателей на него так и не нашлось, то
МИГ�29 приобретали сотнями. Истребители Rafale
представляют собой многоцелевой истребитель,
ориентированный в основном на ведение воздуш�
ных боев. Максимальный взлетный вес машины со�
ставляет 24,5 т., максимальная скорость – 2125 км. в
час, крейсерская – 1110 км. в час. Боевая нагрузка
самолета в перегрузочном варианте составляет 9,5 т.
Это и неудивительно, поскольку французские ма�
шины гораздо хуже российских самолетов.

Французский самолет не выдерживает борьбы и
с основными конкурентами МИГ�29 – американ�
скими F�16. То, что российские МИГи почему�то
вдруг вызвали у алжирских властей резкое непри�
ятие �настораживает. Казалось бы, договореннос�
ти о поставках российского вооружения сулили
выгоду Алжиру. Это могло частично покрыть за�
долженность страны Советскому Союзу (другая
часть долга должна была быть погашена за счет
других договоренностей, уже не касающихся по�
ставок военного вооружения).

Алжирцы уже привыкли работать с военной
техникой советского и современного российского
образца, ведь Россия является традиционным по�
ставщиком вооружений в Алжир еще с советских
времен.

Алжир никогда ранее не закупал французские
Rafale. Эта страна вообще станет первым их им�
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портером в мире. Не говоря уже о том, что алжир�
ской стороне их покупка обойдется дороже, чем
российские МИГи, и что алжирские летчики ни�
когда не летали на французских истребителях, в то
время как российскую военную технику они пре�
красно знают.

Но решения сейчас принимают не военные, а
толстые кошельки – компания «Сонатрак» и ми�
нистр энергетики и добывающей промышленнос�
ти Шакиб Хелиль, которые ориентируются на
США. Однако, учитывая то, что Париж считается
союзником Вашингтона в рамках трансатлантиче�
ского альянса, а далекая Москва сейчас все больше
ориентируется на тихоокеанский и дальневосточ�
ный регионы, Алжир предпочел французские
Rafale российским МИГам.

Правительство Николя Саркози уже разрабаты�
вает конкретный проект интеграции с североафри�
канскими странами, в т.ч. и Алжиром. Этот проект
носит название Средиземноморского союза. Со�
здание этого союза уже положительно оценили в
Северной Африке, ведь он сулит немалые диви�
денды его участникам.

Южные соседи Франции в Северной Африке
получают необходимые инвестиции для развития
нефтегазовой инфраструктуры и финансовую под�
держку своих европейских соседей, а Франция, в
свою очередь, – возможность превратить Север�
ную Африку в свою монопольную сырьевую базу и
диверсифицировать поставки. Кроме того, проект
Средиземноморского союза основывается на ре�
ально существующем еще с колониальных времен
едином региональном пространстве.

Алжир в очередной раз дал понять Москве, что
ради долгосрочного сотрудничества с Вашингто�
ном и тесной интеграции с Парижем арабы пока
готовы принести в жертву сотрудничество с Росси�
ей. Похоже, что в Кремле понимают все эти тонко�
сти приоритетов алжирской внешней политики и
оказывать давление на Алжир, скорее всего, по ча�
сти МиГов не будут.

Впрочем, пока его долгеще не списан Россией,
у Владимира Путина есть сейчас хороший шанс до�
говориться с Абдельазизом Бутефликой по ключе�
вым вопросам сотрудничества. Например, о коор�
динации совместных российско�алжирских уси�
лий в рамках форума стран. www.rusarabbc.com,
3.3.2008г.

– Алжиру не понравились российские самоле�
ты. 15 МиГов могут вернуться на родину. Офици�
альное соглашение уже подписано, но самолеты
еще на территории Алжира. Подробнее о том, что
не устроило покупателей в военной технике и
сколько денег на этом может потерять «Объеди�
ненная авиастроительная корпорация», Елена
Иванкина.

Алжирские ВВС попользовались самолетами
пару лет и вдруг заметили, что детали в них не�
сколько неновые и невысокого качества. Почему
это не стало понятно раньше, когда самолеты толь�
ко принимали – недовольные покупатели умалчи�
вают. Поставки начались в 2006г. и должны были
продолжиться до тек.г., но с мая 2007 Алжир боль�
ше не принимает российские самолеты. Версия с
устаревшими деталями кажется правдоподобной
директору программы по обычным вооружениям
ПИР�Центра Вадиму Козюлину, но есть и другая –
вот что он сказал Business FM: «В каждой сделке
выплачиваются комисионные вознаграждения.

Участников в поставки может быть достаточно
много, видимо ключевого здесь забыли и он остал�
ся недоволен таким образом».

Техническая сторона вопроса, по его мнению –
только предлог. О покупке этих МиГов договори�
лись еще два года назад, когда президент Путин ле�
тал в Алжир. Тогда было подписано пакетное со�
глашение по военно�техническому сотрудничест�
ву. Идея была в том, что Алжир заключал контракт
на покупку военной техники на несколько лет впе�
ред на 7 млрд.долл., а Россия за это прощала ему
старые долги еще времен СССР примерно на 4,5
млрд. В одном контракте рядом со злополучными
Мигами значатся самолеты Су, Яки, зенитные ра�
кетно�пушечные комплексы и даже танки. Вся ос�
тальная техника Алжир, судя по всему, устроила.
Дело не в комплектующих и не в деньгах, вот что
Business FM сказал аналитик инвестиционной
группы «КапиталЪ» Михаил Пак: «В ближайшее
время в Алжире состоятся президентские выборы
и, в преддверии этих выборов, оппозиция действу�
ющего президента специально раздувает подобные
новости, скандалы для того, чтобы осложнить по�
зиции нынешнего президента Алжира. В основе
всего этого лежит именно геополитический фак�
тор».

Среди причин этого скандала называют и то,
что Франция настойчиво пытается продать в Ал�
жир свои истребители. Есть вариант, что в обмен
на самолеты, которые Алжиру не понравились,
Россия поставит другие. Но в случае если контракт
будет разорван – ОАК может понести убытки, а от�
ношения между Россией и Алжиром станут более
прохладными.

Сегодня начался визит президента Алжира Аб�
дельазиза Бутефлики в Россию. В числе вопросов,
которые он планирует обсудить с Владимиром Пу�
тиным, значится и выполнение оружейных кон�
трактов. Прайм�ТАСС, 18.2.2008г.

– ВВС Алжира приняли решение вернуть Рос�
сии 15 самолетов «МиГ�29СМТ», поставленных в
2006�07гг., из�за наличия в конструкции самолетов
бывших в употреблении или низкого качества от�
дельных узлов и деталей.

Российская сторона долгое время настаивала на
том, что претензии Алжира являются необосно�
ванными, однако на прошлой неделе Федеральная
служба по военно�техническому сотрудничеству,
«Рособоронэкспорт», корпорация «МиГ» и ВВС
Алжира подписали официальное соглашение о
возврате «МиГов», сообщает Lenta.ru.

Взамен возвращенных истребителей Россия со�
бирается предложить Алжиру более современные
МиГ�29М2, МиГ�35 или неавиационную технику.

Контракт на поставку в Алжир 28 одноместных
«МиГ�29СМТ» и шести двухместных истребителей
«МиГ�29УБ» был подписан в марте 2006г. на 8
млрд.долл. В рамках этого заказа Россия собира�
лась списать 5 млрд.долл. внешнего долга Алжира
бывшему СССР. Русский дом, 18.2.2008г.

– До середины 1990гг. военные связи Алжира с
США ограничивались ежегодным направлением
на учебу небольших групп алжирских офицеров и
эпизодическими поставками вспомогательной
техники, но постепенно масштабы двустороннего
сотрудничества в военной области стали увеличи�
ваться. Расширяется практика направления на уче�
бу алжирских офицеров в США. В 2003г. Вашинг�
тон выделил Алжиру 700 тыс.долл. на реализацию
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программ подготовки военных кадров. Между
ВМС двух стран действует программа «обменов и
сотрудничества». Алжир также рассчитывает на
американскую помощь в реорганизации нацио�
нальных ВС в полностью профессиональную ар�
мию. Вместе с тем, американская сторона не идет
пока на полную отмену эмбарго на военные по�
ставки АНДР.

Наиболее динамично алжиро�американское со�
трудничество развивается в сфере борьбы с терро�
ризмом. В 2003�04гг. США поставили АНДР при�
боры ночного видения и снимки с ИСЗ. Амери�
канские военные оказывают содействие алжир�
ской армии в борьбе с бандформированиями исла�
мистов в пустынных районах Сахары, участвуют в
обучении алжирских спецподразделений. На тер�
ритории АНДР даже действовали подразделения
американского спецназа. Стороны обмениваются
информацией о деятельности террористических
организаций. Вместе с тем, в Алжире считают, что
развитие сотрудничества с США в борьбе с терро�
ризмом вовсе не означает, что американцы могут
получить военные базы на алжирской территории.
www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Минимум четверо человек погибли во втор�
ник в результате теракта в алжирском г.Тения, со�
общают местные службы безопасности. По пер�
вым данным, террорист�смертник направил ма�
шину, начиненную взрывчаткой в сторону отделе�
ния полиции. Стражи порядка открыли огонь, и
автомобиль взорвался, так и не доехав до своей це�
ли.

По информации властей, 10 чел. получили ра�
нения. Дома, расположенные около места, где
произошел теракт, получили серьезные поврежде�
ния. Город Тения расположен примерно в 50 км. от
столицы страны, Алжира. Interfax, 29.1.2008г.

– Суда обеспечения Черноморского флота
«Иман» и СБ�36 прибыли в понедельник с дело�
вым заходом в порт Алжир (Алжирская Народная
Демократическая Республика), сообщил «Интер�
факсу�АВН» помощник главкома ВМФ России ка�
питан I ранга Игорь Дыгало.

«Деловой заход в Алжир продлится до 24 янв.,
программа визита включает посещение «Имана»
послом России в этом государстве, а также встречу
капитанов судов с командующим Центральным
районом ВМС Алжира», сказал И.Дыгало. Он так�
же сообщил, что суда посетят российские гражда�
не, работающие в Алжире, а экипажи побывают с
экскурсиями в Центральном музее Национальной
народной армии Алжира и в г.Типаза. Interfax,
21.1.2008г.

– 25 дек. ОАО «Иркутский авиационный завод»
(ИАЗ, филиал «Корпорации «Иркут») поставил в
Алжир два первых многофункциональных истре�
бителя Су�30МКА. На базе алжирских ВВС маши�
ны иркутского производства уже ждали специали�
сты ИАЗ, прибывшие туда ранее. Они будут прово�
дить сборку и гарантийное обслуживание самоле�
тов Су�30МКА. В янв. 2008г. в Алжир вылетят двое
летчиков�испытателей иркутского авиазавода, ко�
торые облетают собранные самолеты, после чего
они будут официально переданы алжирским ВВС.
Иркутский авиазавод, в соответствии с контрак�
том, до конца 2007г. отправил в Алжир еще одну
партию Су�30МКА, состоящую из двух машин. В
2008г. поставки Су�30МКА в Алжир будут продол�
жены. В фев. 2006г. был подписан, а в марте пара�

фирован контракт на поставку 28 самолетов Су�
30МКА в Алжир. www.iimes.ru, 6.1.2008г.

– Два теракта, совершенных в Алжире 11 дек.,
подвели своеобразную черту под деятельностью
«Аль�Каиды в странах исламского Магриба»
(АКМ, прежнее название: Салафистская группа
проповеди и джихада – СГПД) за год существова�
ния этой джихадистской организации под новым
названием и в новом качестве. Они также проде�
монстрировали, что АКМ четко и слепо следует
инструкциям высшего руководства «Аль�Каиды».

Прежде чем рассказывать о новой трагедии в
Алжире, достаточно подробно напомним о «бое�
вом пути», который АКМ проделала в течение ухо�
дящего года.

АКМ впервые объявила о своем существовании
в янв. 2007г. Одновременно было объявлено, что
она стала наследницей действовавшей в Алжире с
1998г. СГПД. «После присоединения СГПД к
«Аль�Каиде» и клятвы на верность льву ислама
Усаме бен Ладену – да хранит его Аллах – было аб�
солютно необходимо, чтобы СГПД сменила назва�
ние и показала тем самым связь между муджахиди�
нами Алжира и нашими братьями из «Аль�Каиды»,
– отмечалось в коммюнике, подписанном глава�
рем СГПД Абдельмалеком Друкделем (Абу Му�
саб). Он подчеркнул, что новое название было вы�
брано после консультаций с У.бен Ладеном. Уже
позднее станет известно, что в ходе «консульта�
ций» с руководством «Аль�Каиды» АКМ выторго�
вала себе определенную автономность в вопросах
выбора целей и принятия решений.

Затем последовали многочисленные сообще�
ния о деяниях АКМ.

В янв. по информации алжирских спецслужб их
тунисские коллеги нейтрализовали в Тунисе тер�
рористическую группу, связанную с АКМ. За не�
сколько дней до этой операции в Алжире были аре�
стованы два тунисца, которые проникли в АНДР с
целью присоединиться к АКМ. По данным алжир�
ских спецслужб, тунисцы появились в Алжире с
территории Ливии, где им оказывали поддержку
боевики Воюющей исламской группы – ливий�
ской (ВИГ�Л). Вес эти данные вынудили алжир�
скую газету «Либерте» сделать вывод, что после то�
го, как «Аль�Каида» обосновалась в странах Сахе�
ля, она всерьез взялась за внедрение своих ячеек в
Северной Африке.

Тогда же, в янв., в Марокко было официально
объявлено об аресте 26 марокканцев, занимавших�
ся вербовкой соотечественников для ведения джи�
хада в Ираке. Как уточнялось в коммюнике МВД
Марокко, усилиями его сотрудников была «ликви�
дирована террористическая структура междуна�
родного размаха, специализировавшаяся в рекру�
тировании и отправке добровольцев в Ирак». Пер�
вые же допросы арестованных – среди них значил�
ся, в частности, подданный Швеции марокканско�
го происхождения – продемонстрировали «суще�
ствование идеологических связей, финансовой и
тыловой поддержки со стороны международных
террористических групп, и в частности, «Аль�Каи�
ды», АКМ, а также Воюющей исламской группы –
марокканской (ВИГ�М/». По данным мароккан�
ской прессы, большинство арестов было проведе�
но на севере королевства – в городах Танжер и Те�
туан. Если допустить, что до ареста каждый из 26�
ти арестованных завербовал хотя бы одного добро�
вольца, можно предположить, каким мощным
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оказался поток новоявленных джихадистов из Ма�
рокко в Ирак.

Причем вербовка добровольцев силами АКМ
велась не только в Северной Африке. Уже в фев.
испанские власти арестовали марокканца Мбарека
аль�Джаафари. Арест был осуществлен на основа�
нии международного ордера, подготовленного
Марокко. Как объявило испанское МВД, Аль�
Джаафари обвинялся в «принадлежности к терро�
ристической структуре, Взаимодействовавшей с
АКМ, и занимавшейся вербовкой добровольцев
для ведения джихада в Марокко, Ираке и Алжире».
По данным испанских спецслужб, указанная
структура за предшествовавшие полгода отправила
32джихадистов в Ирак для совершения там терак�
тов в качестве смертников. Она же планировала те�
ракты в Марокко. Для военной подготовки буду�
щих джихадистов использовались базы АКМ в Ал�
жире.

В янв. ВИГ�Л подтвердила свою решимость
свергнуть режим Каддафи и создать на его месте
исламское государство. «Режим вероотступника
Каддафи утверждает, что ВИГ�Л взяла курс на
примирение и пересмотр своих идей, и в частнос�
ти, на отказ от вооруженного джихада, – отмеча�
лось в коммюнике группы, распространенном че�
рез интернет. – Напротив, мы намерены продол�
жать джихад против режима, захватившего власть
37 лет назад». Примечательно, что для размещения
этого коммюнике предпочитавшая ранее молчать
ВИГ�Л использовала сайт, который обычно нахо�
дится в распоряжении «Аль�Каиды» и ее иракской
ветви.

Впрочем, февраль не стал более спокойным для
властей региона по сравнению с январем. 15 фев.
марокканские газеты сообщили об аресте в Мекне�
се семи марокканских исламистов по подозрению
в причастности к подготовке терактов. В планы
террористов входили, в частности, взрывы одного
из отелей и филологического факультета местного
университета. Была установлена связь террористов
с АКМ. В тот же день официальный представитель
правительства Набиль Бенабдалла заявил о суще�
ствовании «конкретной и серьезной террористиче�
ской угрозы» в стране и в Магрибе в целом.

17 фев. марокканские спецслужбы объявили в
розыск нескольких лиц, двое из которых подозре�
вались в причастности к АКМ. Ради поимки Азиза
Хагуани (Юсеф) и Абдельхали Хаири (Башир) был
усилен паспортный контроль на всех пограничных
пунктах. Их фотографии неоднократно демонст�
рировались на национальных телеканалах одно�
временно с призывами к марокканцам немедленно
сообщить властям об их местонахождении. 24 фев.
в розыск были объявлены еще два террориста – не�
кие Мохаммед Бакали и Мохаммед Агбалу. Отли�
чительной особенностью всех разыскивавшихся
было наличие у них университетского образова�
ния. Они готовили нападения на военные казар�
мы, взрывы в отелях, университетах и госучрежде�
ниях.

В Алжире АКМ напомнила о себе 13 фев., когда
семь бомб взорвались практически одновременно
у различных госучреждений в ряде населенных
пунктов в провинции Беджаия (Кабилия). В ре�
зультате терактов погибли 6 чел., 13 получили ра�
нения. АКМ тут же через интернет взяла на себя
ответственность за совершение терактов. Соответ�
ствующее коммюнике АКМ было распространено

на странице, регулярно используемой «Аль�Каи�
дой». В нем, в частности, утверждалось, что в ре�
зультате подрывов шести заминированных автома�
шин якобы погибли и получили ранения свыше
140 чел. Одновременно АКМ пообещала продол�
жить вооруженную борьбу, квалифицировав Ал�
жир как «государство воров, рабов евреев и христи�
ан». «Молодые мусульмане в исламском Магрибе
полны решимости уничтожить вас и освободить
земли ислама от крестоносцев и вероотступни�
ков», – утверждалось в коммюнике АКМ. Чтобы
доказать подлинность этого заявления, его авторы
привели мельчайшие детали мест, где были остав�
лены взрывные устройства.

Несколько ударов АКМ нанесла по российским
интересам, что сразу же выделило ее среди прочих
группировок. В начале марта в провинции Айн�
Дефла к югу от Алжира исламисты подорвали бом�
бу под автобусом, перевозившим специалистов
российской компании «Стройтрансгаз». В резуль�
тате теракта погибли 4 чел., в т.ч. один россиянин,
пятеро получили ранения. Среди раненых – один
россиянин и двое украинцев. Как утверждала в
своем коммюнике сама АКМ, в результате этого
теракта «погибли и получили ранения 10 чел. из
числа русских нечестивцев». АКМ посвятила его
«нашим братьям�мусульманам в Чечне».

АКМ взяла на себя ответственность за теракты в
Алжире 11 апр. 2007г., в которых погибли 30 чел.,
свыше 200 получили ранения. 11 июля она же
«призналась» в атаке против военной казармы в
Лахдарие с использованием боевика�смертника, в
результате которой погибли 10 военнослужащих.
Тогда же, в апр., АКМ провела разведку боем там,
где СГПД давно не проявляла себя – к западу от
Алжира. 7 апр. в провинции Айн�Дефла (160 км. к
западу от Алжира) произошло достаточно заметное
даже по алжирском меркам боестолкновение меж�
ду военными и исламистами. Боевики устроили за�
саду на одной из автодорог, по которой следовала
армейская автоколонна. В результате атаки на ко�
лонну погибли 9 военнослужащих, 5 получили ра�
нения. Ответным огнем военные уничтожили по
меньшей мере шестерых боевиков. Всего, по оцен�
кам военных, в группе нападавших было до 50�ти
боевиков.

В мае марокканские спецслужбы отрапортова�
ли о нейтрализации очередной вербовочной сети,
рекрутировавшей боевиков для АКМ. В общей
сложности были арестованы 20 чел., все – марок�
канцы. Участники группы кроме вербовки ново�
бранцев для АКМ занимались подбором джихади�
стов для Ирака.

28 июня Мавритания объявила об аресте шести
террористов – трех марокканцев и трех местных
жителей – по обвинению в принадлежности к
«трансмагрибинской террористической сети», под
которой, судя по всему, подразумевалась АКМ.

Июнь был богатым на события и в Алжире. 10
июня власти объявили об обнаружении в районе
Бу�Мердаса и уничтожении тренировочного лаге�
ря, в котором АКМ готовила несовершеннолетних
к профессии террориста. В ходе операции были
арестованы 13 лиц в возрасте от 12�ти до 17�ти лет.
10 из них были учащимися колледжей, т.е. далеко
не выходцами из семей маргиналов. В ходе рассле�
дования было установлено, что малолетки уже уча�
ствовали в серии операций АКМ в качестве лазут�
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чиков, собирая разведывательную информацию о
перемещениях военных.

В середине июля Марокко и Испания объявили
об усилении мер безопасности в проливе Гибрал�
тар. Подобная согласованность действий могла
быть вызвана двумя причинами: либо спецслуж�
бам двух стран стало известно, что исламисты
вновь – как это было в 2002г. – задумали совер�
шить теракт против какой�либо цели в проливе,
либо они получили информацию о подготовке
группы террористов пересечь Гибралтар в южном
или северном направлении. Вторая задача для тер�
рористов облегчалась тем, что на II пол. лета тра�
диционно приходится период отпусков, когда сот�
ни тыс. марокканцев, работающих в Европе, сна�
чала устремляются на историческую родину, а за�
тем возвращаются обратно.

23 июля АКМ выступила с угрозой интенсифи�
цировать свои атаки против «врагов Аллаха» в
странах Северной Африки, одновременно предло�
жив «мусульманам» воздерживаться от посещения
общественных мест, которые могут стать целями
терактов.

«Муджахидины приготовили сюрпризы для
врагов Аллаха в странах исламского Магриба. Эти
сюрпризы со временем будут только множиться, –
утверждалось в коммюнике АКМ, распространен�
ном на одном из исламистских сайтов. – Мы при�
зываем наших братьев�мусульман воздержаться от
посещения общественных мест, где бывают невер�
ные и вероотступники из числа официальных лиц,
а также мест, где собираются военные и полицей�
ские». «Муджахидины полны решимости атако�
вать их штабы и казармы с использованием всех
доступных средств», – утверждалось в документе.
В нем утверждалось, что АКМ якобы была вынуж�
дена отказаться от ряда терактов с тем, чтобы не
вызвать большого числа жертв среди мирного на�
селения.

Последовавшие затем теракты, в которых гибли
главным образом безвинные люди, в очередной раз
показали, что никто не отменял двойной язык, все�
гда использовавшийся исламистами. Они же про�
демонстрировали, что по своим деяниям АКМ
ближе к Вооруженной исламской группе (ВИГ), в
свое время предпочитавшей именно массовые рас�
правы над мирным населением, нежели к СГПД,
старавшейся избегать жертв среди мирного населе�
ния. В первое время после «рождения» АКМ в
принципе следовала этому принципу, унаследо�
ванному от СГПД, однако затем стала все чаще от�
казываться от него. Это подтвердили теракты 6 и 8
сент. в Алжире, в результате которых погибли 52
чел. В одном из них – в Деллисе, когда исламисты
атаковали казарму морских пограничников, впер�
вые на практике проявились дети�смертники. Те�
ракт, унесший жизни 30�ти человек, совершил сре�
ди других 15�летний учащийся колледжа.

Уже 3 нояб. Айман аз�Завахири – он уже давно
не нуждается в представлении – в аудиообращении
к своим сторонникам объявил о присоединении
ВИГ�Л к «Аль�Каиде». Одновременно он призвал
мусульман Магриба нанести удары по американ�
ским, французским и испанским интересам в Се�
верной Африке, а также низвергнуть «рабов Запа�
да» – руководителей Алжира, Ливии, Марокко и
Туниса. Это обращение оказалось услышанным. 11
дек. два взрыва потрясли Алжир. Ответственность
за них взяла на себя АКМ. Одно взрывное устрой�

ство взорвалось близ здания конституционного со�
вета, второе – у здания, в котором находились
офисы ряда представительств ООН. В результате
терактов, по официальным данным, погибли 26
чел., 177 получили ранения. По данным газеты
«Аль�Ватан», ссылавшейся на медицинские источ�
ники, число жертв терактов достигло 72человек, в
т.ч. по меньшей мере 11 сотрудников ООН. В обо�
их случаях использовались заминированные авто�
машины и боевики�смертники. Одна из машин,
которая находилась у здания конституционного
совета, была взорвана в момент, когда мимо нее
проезжал автобус со школьниками. Как утвержда�
ла позднее АКМ, в каждой из машин было по 800
кг. взрывчатки. Она же в своем коммюнике имела
все основания утверждать, что эти теракты «на�
прочь развеяли легенду о том, что власти нейтра�
лизовали самые боеспособные подразделения на�
шей группы».

Наравне с террористической деятельностью не�
посредственно в регионе «ответственности», дру�
гой функцией АКМ стала вербовка добровольцев
для участия в джихаде в Ираке и других странах в
рядах различных формирований «Аль�Каиды». В
частности, алжирцы приняли активное участие в
вооруженных столкновениях, развернувшихся ле�
том 2007гг. Ливане между правительственными
войсками и исламистами из организации «ФАТХ
аль�Ислам» в районе лагеря палестинских бежен�
цев Нахр аль�Барид.

Другая особенность АКМ – ее региональные
амбиции. Если СГПД относительно редко «заби�
ралась» в сопредельные с Алжиром государства
(вспомним рейд банды Абдерраззака Пара по стра�
нам Сахеля), то ее «дочка» своими действиями сра�
зу заявила о стремлении выйти из национальных
границ Алжира. Еще в янв. 2007г. стало известно о
попытках АКМ наладить связи с единомышленни�
ками в Тунисе и Ливии. Уже тогда алжирская газе�
та «Либерте» сделала вывод, что, насаждая свои
ячейки в странах региона, «Аль�Каида» в лице
АКМ преследует по меньшей мере две цели: во�
первых, облегчить доступ своих боевиков в Евро�
пу, во�вторых, использовать исламистские группи�
ровки из стран Магриба для совершения терактов
на северном берегу Гибралтара.

Еще одной особенностью АКМ стало то, что
именно на нее среди прочих национальных груп�
пировок сделало ставку в регионе руководство
«Аль�Каиды». Объяснить это достаточно просто –
другие группировки типа ВИГ, ВИГ�Л – больше
представлены за пределами своих стран, нежели в
регионе, а АКМ действует «на местах».

В марте 2007г. французский судья Жан�Луи
Бругюэр, специализирующийся на делах, связан�
ных с терроризмом, предупреждал, что «бывшая
СГПД взяла под свой контроль все радикальные
группировки Магриба – ВИГ�Л, ВИГ, и Воюю�
щую исламскую группу – тунисскую (ВИГ�Т)».
«Отныне в регионе создана террористическая арка,
которая планирует перенести свои акции и на юг, в
регион Сахеля», – предупреждал он. Судья также
отметил, что само появление АКМ означает пря�
мую угрозу для Франции.

28 июня 2007г. тот же Бругюэр предупредил, что
уровень террористической угрозы поднялся до
очень высокой планки для Европы, и в частности,
для Франции, а также для стран Магриба. По его
оценке, это произошло во многом благодаря уси�
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лению АКМ, которая впервые стала региональной
ветвью «Аль�Каиды» о повсеместно рекрутирует
новых бойцов». Судья отметил, что АКМ «Хочет
взорвать не только Алжир, Марокко и Тунис, но и
перенести насилие в Европу».

Четвертая особенность АКМ связана со спосо�
бами ее финансирования. По данным испанской
газеты «Паис», основные источники финансиро�
вания АКМ находятся во Франции и Испании. Эту
работу ведут специализированные ячейки, кото�
рые АКМ унаследовала от СГПД, а та в свою оче�
редь – от Вооруженной исламской группы. Эти
ячейки собирают необходимые деньги за счет по�
жертвований и сбора средств с этнических пре�
ступных группировок. Затем эти деньги прокручи�
ваются в офшорах.

В отличие от СГПД АКМ – и здесь чувствуется
влияние «Аль�Каиды» – оказалась более «продви�
нутой» по части использования в своих интересах
СМИ и интернета. Практически каждая операция
АКМ затем «рекламируется» через электронные
СМИ. Она же стала первой в Алжире использовать
боевиков�смертников.

Смена «вывески» привела к резкой активизации
АКМ в Северной Африке. Только в Алжире число
терактов выросло в 2007г. по меньшей мере в два
раза по сравнению с 2006г. и, похоже, это – не пре�
дел.

АКМ стала региональной организацией не
только по названию, но и на деле. Согласно дан�
ным французских спецслужб, в настоящее время,
кроме Алжира, ячейки АКМ действуют в Египте,
Ливии, Марокко, Мавритании, Мали, Нигере и
Тунисе. Общая численность боевых формирова�
ний организации в одном только Алжире может
достигать 500�800 чел.

Активизация АКМ собственно в Северной Аф�
рике чревата усилением террористической актив�
ности и в соседней Европе. Есть опасения, что
АКМ может, в частности, вернуться к разрабаты�
вавшемуся в 2002г. «Аль�Каидой» плану атаки ос�
нащенного атомной энергетической установкой
военного корабля одной из стран НАТО при про�
хождении Гибралтарского пролива. Тогда такую
атаку планировалось осуществить с помощью бое�
виков�смертников, которые должны были напра�
вить на цель моторную лодку, загруженную взрыв�
чаткой. Со своей стороны страны «Старого Света»
в превентивном плане могли бы предотвратить хо�
тя бы некоторые из терактов через активизацию
деятельности собственных спецслужб по перекры�
тию каналов финансирования АКМ. Вероятность
атаки брандеров в Гибралтаре относится и к рос�
сийской корабельной ударной группе во главе с тя�
желым авианесущим крейсером «Адмирал флота
Советского Союза Николай Кузнецов», которая на
рубеже 2007�08гг. должна дважды проследовать че�
рез пролив.

В связи с наблюдаемым в последнее время рас�
ширением российско�алжирского экономическо�
го и военно�технического сотрудничества растет
вероятность совершения терактов против россий�
ских интересов в Алжире. Подобные действия
АКМ будут отвечать интересах неких сил, которые
любыми средствами стремятся помешать усиле�
нию позиций российских компаний в Алжире. А в
возможном замедлении темпов роста российско�
алжирского сотрудничества заинтересованы преж�
де всего американские компании, и в первую оче�

редь – нефтяные, а также их алжирские партнеры
на индивидуальном уровне.

Прошедший год показал, что АКМ быстро бе�
рет на вооружение все новации, которые применя�
ет ее «старший брат». Поэтому не исключено, что в
неминуемых, как представляется, терактах, она
широко будет использовать в качестве смертников
детей и женщин. В.В.Куделев. www.iimes.ru,
17.12.2007г.

– 22 нояб. было объявлено о том, что Алжир
приобретет 6 вертолетов AW101 «Мерлин» (новое
обозначение для вертолетов EH101) и четыре вер�
толета «Супер Линкс» серии 300 компании «Агуста
Уэстлэнд». Стоимость контракта превышает 400
млн. евро (589 млн. дол). Об этом сообщили в
пресс�службе компании «Агуста». Там не поясни�
ли, почему контракт на поставку в общей сложно�
сти десяти вертолетов имеет относительно завы�
шенную стоимость. По словам представителя ком�
пании, все вертолеты будут поставлены заказчику
без вооружения и в основном будут применяться в
качестве поисково�спасательных и морских пат�
рульных винтокрылых машин. Контракт с «Агуста
Уэстлэнд» заменил подписанный в 2006г. контракт
с «Еврокоптером» на 250 млн. евро на приобрете�
ние четырех вертолетов EC725 «Каракал» и четы�
рех MB565 «Пантера». Та сделка была аннулирова�
на после того, как алжирские власти приняли ре�
шение об увеличении размерности необходимых
двухдвигательных поисково�спасательных и пат�
рульных вертолетов, соответственно, с 11 до 16 т. и
с 4,3 до 5,3 т. Поставки вертолетов «Мерлин» и
«Супер Линкс» должны начаться в 2009г. и завер�
шиться к 2010г.

В нояб. алжирские газеты, похоже, запустили
«пробный шар», чтобы проверить, как отреагиру�
ют определенные круги внутри страны, а также
Россия на возможность того, что АНДР в будущем
может отказаться от закупок российских истреби�
телей МиГ�29 в пользу китайских FC�1. Такая воз�
можность стала всерьез рассматриваться алжирца�
ми после того, как российская Федеральная служ�
ба по военно�техническому сотрудничеству с зару�
бежными странами разрешила Китаю реэкспорт
авиадвигателей РД�93, которыми оснащаются ки�
тайские истребители. Пока алжирская сторона не
сделала окончательный выбор, однако в АНДР все
чаще звучат голоса о необходимости диверсифика�
ции поставок военной техники. www.iimes.ru,
6.12.2007г.

– В Петербурге пришвартовались 2 сторожевых
корабля проектов 1159Т и 1234Э ВМС Алжира. Су�
да прибыли для прохождения ремонта и модерни�
зации в рамках внешнеторгового контракта между
ФГУП «Рособоронэкпорт» и заказывающим уп�
равлением министерства национальной обороны
Алжирской Народной Демократической Респуб�
лики. Sea News, 8.10.2007г.

– Корпорация «Иркут» в рамках ранее подпи�
санного «Рособоронэкспортом» контракта начи�
нает поставку в Алжир многофункциональных ис�
требителей Су�30 МКА. «В этом году будет постав�
лено в Алжир шесть самолетов Су�30», – сообщил
журналистам на проходящем в Жуковском между�
народном авиационно�космическом салоне пре�
зидент корпорации «Иркут» Олег Демченко.

По его словам, первые два самолета уже отправ�
лены в АКБ «Сухого» для летных испытаний. Два
самолета в сентябре будут переданы для обучения
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алжирских летчиков, которые в настоящее время
проходят наземную подготовку, учатся на трена�
жерах. «После проведения летных испытаний и
обучения алжирских летчиков эти машины будут
отправлены в Алжир», – сказал О. Демченко. Не�
посредственно с предприятия в Иркутске в Алжир
будут в дек. 2007г. поставлены еще два самолета,
сообщил он. Синьхуа, 25.8.2007г.

– Отсутствие в Алжире необходимой научно�
технической базы и развитой военной промыш�
ленности ставит страну на длительную перспекти�
ву в зависимость от поставок вооружений из�за ру�
бежа. До начала 90гг. основным партнером АНДР в
сфере ВТС, главным поставщиком оружия был
Советский Союз. Национальная народная армия
(ННА) Алжира со времени своего создания строи�
лась по советским образцам, а большинство воен�
ных кадров готовилось с помощью СССР. Воен�
ные поставки осуществлялись также из Чехослова�
кии, Китая и Великобритании, Франции и ФРГ.

Обострение внутриполитической обстановки в
стране в I пол. 90гг., масштабное вооруженное
противоборство правительства с радикальными
исламистами отодвинули на второй план вопросы
развития национальных ВС, привели к снижению
объемов военных закупок за рубежом. В этот пери�
од в связи с вооруженным конфликтом в АНДР не�
которые страны Запада ввели ограничения на по�
ставки Алжиру оружия и техники двойного назна�
чения. Однако во II пол. 90гг. по мере стабилиза�
ции внутриполитической обстановки руководство
АНДР стало уделять больше внимания проблемам
развития ННА, повышения ее боевой мощи. Уве�
личились военные расходы, в т. ч. средства на им�
порт боевой и вспомогательной техники. Так, в
1995�98гг. партии вооружения и военной техники
(В и ВТ) для сухопутных войск, ВВС и ПВО заку�
пались в Словакии, Египте, Франции, США, Бе�
лоруссии, Украине, Чехии и ЮАР. Одновременно
устанавливаются официальные контакты АНДР с
НАТО по военной линии: начались поставки воен�
ной техники, росло число алжирских военнослу�
жащих, направлявшихся на учебу в страны Запада,
происходил активный обмен визитами военных
делегаций и деловыми заходами военных кораб�
лей, проводятся первые совместные учения ВМС.
С 1998г. в Брюсселе при штаб�квартире НАТО дей�
ствует алжирское бюро по связям. Заметное разви�
тие в эти годы получили и ВТС с Россией. В 1999г.
было подписано российско�алжирское соглаше�
ние о военно�техническом сотрудничестве, а в
2001г. – соглашение о сотрудничестве между воен�
ными ведомствами двух стран. Всего с 1993 по
2000г. Алжир закупил в России военной продук�
ции на сумму 1,3 млрд.долл. В российских военно�
учебных заведениях готовились кадры для ННА.

В настоящее время руководство Алжира в сфере
военно�технического сотрудничества придержи�
вается курса на диверсификацию источников при�
обретения В и ВТ. АНДР уверенно занимает пер�
вое место среди стран Магриба по объемам воен�
ных закупок за рубежом.

Учитывая, что до настоящего времени большая
часть вооружения ННА представлена советскими (рос�
сийскими) образцами, наша страна продолжает зани�
мать ведущие позиции на алжирском военном рынке,
и имеет здесь неплохие перспективы на будущее.

С РФ в 2005г. достигнута договоренность о мо�
дернизации 300 БМП�2 до уровня БМП�2М. В

2000�06гг. ВВС АНДР получили из России 22 бом�
бардировщика Су�24МК и 42 транспортно�боевых
вертолетов Ми�171Ш. Для ВМС закуплены 96
ПКР ЗМ�60 «Уран» Х�35 и 24 противолодочные
торпеды. В 2002�03гг. российскими специалистами
проведены работы по созданию в Алжире ремонт�
ной базы и центров сервисного обслуживания ра�
нее поставленной из нашей страны техники.

В начале 2006г. Алжир подписал с Россией па�
кет соглашений на поставку различных видов В и
ВТ на сумму ок. 7,5 млрд.долл. Так, для сухопутных
войск закупаются танки Т�90С (190 ед.), а на мест�
ных предприятиях проведут модернизацию имею�
щихся в ННА танков Т�72. К Т�90С российская
сторона поставит боеприпасы и запчасти, окажет
содействие в обучении алжирского личного соста�
ва. Первые 30 Т�90 поставлены ННА в 2006г. Ал�
жир также подал заявку на закупку до 24 ЗРПК
«Тунгуска�М1», ПТРК «Корнет�Э» и «Метис М�
1». Соглашение по линии ВВС включает две про�
граммы: закупку истребителей Су�30МКА (до 28
ед., модифицированных с учетом требований ВВС
ННА), закупку по схеме trade in (обмен 1 на 1) са�
молетов МиГ�29СМТ (36 единиц) с опционом на
поставку еще 30 машин, приобретение 16 учебно�
боевых самолетов Як�130. Будут поставлены раке�
ты «воздух�воздух» Р�73Э и РВА�АЭ и «воздух�зем�
ля» Х�31. Возможна модернизация истребителей
МиГ�21 по программе МиГ�21�93. Первые 4 МиГ�
29 поставлены в 2006г. Сообщалось, что в выпол�
нении российского заказа по самолетам МиГ�29 и
Су�30 примут участие некоторые западноевропей�
ские фирмы, которые будут заниматься бортовым
радиоэлектронным оборудованием. Для войск
ПВО закупят ЗРС С�300ПМУ�2 «Фаворит» (8
зрдн). Алжир намерен подписать с РФ контракт на
приобретение двух малых ракетных кораблей, ос�
нащенных ПКР «Уран», пяти боевых катеров, бу�
дут модернизированы нескольких надводных ко�
раблей и подводных лодок. В РФ построят две под�
водные лодки пр.636.

По информации СМИ, ведутся переговоры о
новом алжирском пакете военных закупок в Рос�
сии, в частности, самолетов Су�30 и МиГ�29, бое�
вых вертолетов Ми�28Н, ЗРК ближнего действия
«Панцирь�1С», танков Т�90С. Общая сумма сдел�
ки может составить ок. 7 млрд.долл. Россия также
приглашена участвовать в тендере по совместному
строительству и поставке фрегатов, оснащенных
вертолетами.

В последние годы позиция ведущих стран Запа�
да в отношении военно�технического сотрудниче�
ства с Алжиром претерпела изменения. В первую
очередь, это относится к Франции. В 2004г. АНДР
и Франция подписали соглашение о военно�тех�
ническом сотрудничестве, которое предполагает
проведение совместных учений ВС двух стран, по�
ставки В и ВТ, подготовку кадров для ННА. Гото�
вится межправительственное соглашение в облас�
ти обороны. В 2004г. проведено совместное учение
ВМС АНДР и Франции с боевыми пусками ракет и
артиллерийскими стрельбами. Намечено провести
серию аналогичных учений. Расширяется фран�
цузское содействие в подготовки кадров для ал�
жирской армии. Алжир изучает возможность за�
купки во Франции танков «Леклерк» и истребите�
лей «Рафаль». В Италии проходят подготовку офи�
церы спецназа и разведки. Между двумя странами
налажен обмен информацией о деятельности экс�
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тремистских организаций. В 2003г. проведено сов�
местное учение ВМС АНДР и Италии на котором
отрабатывались способы поражения надводных и
воздушных целей, совместного маневрирования
кораблей, пресечения нелегальной эмиграции мо�
рем, оказания помощи терпящим бедствие судам.
Великобритания в 2003г. отменила эмбарго на во�
енные поставки Алжиру. В 2004г. подписан кон�
тракт с Испанией (130 млн. евро) на приобретение
шести военно�транспортных самолетов Е�295, ко�
торые также можно будет использовать для патру�
лирования и противолодочной обороны. В Турции
приобретаются бронетранспортеры типа «Скорпи�
он» (всего должно быть поставлено 700 машин).

Расширяется практика направления на учебу в
США алжирских военных. Между флотами двух
государств действует программа «обменов и со�
трудничества». Алжир рассчитывает на помощь
США в деле реорганизации ННА в полностью про�
фессиональную армию. Во время визита в Вашинг�
тон в 2001г. Президент АНДР А. Бутефлика заявил
о желании его страны более широко ориентиро�
ваться на приобретение В и ВТ американского
производства, однако американцы не идут пока на
полную отмену эмбарго на военные поставки
АНДР. В 2003�04гг. США поставили Алжиру для
борьбы с бандформированиями исламистов при�
боры ночного видения и снимки с ИСЗ. Амери�
канские военные оказывают содействие ННА в
борьбе с бандформированиями исламистов в пус�
тынных районах Сахары, участвуют в обучении ал�
жирских спецназовцев. На территории АНДР дей�
ствовали спецподразделения ВС США. Стороны
обмениваются информацией о деятельности тер�
рористических организаций. Вместе с тем, в Алжи�
ре считают, что широкое сотрудничество с США в
борьбе с терроризмом вовсе не означает, что аме�
риканцы могут получить военные базы на террито�
рии страны. АНДР также отказалась взаимодейст�
вовать с Соединенными Штатами в рамках созда�
ваемого Вашингтоном Африканского командова�
ния ВС США.

Происходит расширение контактов Алжира с
НАТО. В 2000г. А. Бутефлика посетил штаб�квар�
тиру НАТО в Брюсселе – это было первое ее посе�
щение главой арабского государства. Неоднократ�
но посещали штаб�квартиру альянса высшие руко�
водители ННА. Налаживается взаимодействие с
НАТО по вопросам борьбы с терроризмом. Экс�
перты альянса привлекаются к разработке про�
грамм модернизации алжирских ВС. В АНДР счи�
тают, что «участие в диалоге с самой большой во�
енной организацией мира предоставляет Алжиру
возможность разработать и принять новую нацио�
нальную стратегию безопасности и обороны».

В настоящее время Алжир поддерживает также
военные связи с ЮАР, Белоруссией, Украиной,
Румынией, Болгарией, Египтом, Тунисом и неко�
торыми другими странами. www.iimes.ru, 9.7.2007г.

– ОАО «Судостроительный завод «Северная
верфь» (Санкт�Петербург) в авг. 2007г. приступит к
модернизации двух сторожевых кораблей для Алжи�
ра. Об этом сообщил 28 июня гендиректор предпри�
ятия Андрей Фомичев. Контракт был подписан 2 ме�
сяца назад, модернизация займет 2лет. А.Фомичев
отметил, что практически это будут новые корабли,
«поскольку на 80%.это будет новое оборудование».

29 июня Россия передала в регистр ООН дан�
ные о поставках обычных вооружений за 2006г. Из

этих данных следует, что Алжиру поставлены 30
танков Т�90С по контракту от 2006г. стоимостью 1
млрд.долл. на поставку 200 боевых машин этого
типа. АНДР получила 10 боевых самолетов. Алжир
получил 4 истребителя МиГ�29СМТ/УБ по кон�
тракту 2006г. стоимостью 1,8 млрд.долл. на постав�
ку 34самолетов. Еще 4 самолета – последняя пар�
тия из 22 бомбардировщиков Су�22МК по кон�
тракту 2000г.стоимостью 120 млн.долл., выполняе�
мому ОАО АХК «Сухой» и ФГУП «Новосибирское
авиационное ПО им. Чкалова». Об оставшихся
2машинах никакой информации нет – поставки
Су�30МКА и Як�130 должны начаться не ранее
2008г. Из этого можно предположить, что в СМИ
не была представлена информация об очередной
поставке еще 2истребителей МиГ�29СМТ/УБ.
www.iimes.ru, 8.7.2007г.

– В связи с резкой активизацией за последнее
время террористической активности со стороны
«Аль�Каиды в странах исламского Магриба»
(АКМ, ранее она называлась Салафистская группа
проповеди и джихада) интересное разоблачение
сделала испанская газета «Паис». По ее данным,
основные источники финансирования структур
«Аль�Каиды» в странах Магриба находятся во
Франции и в Испании. Эту работу ведут специали�
зированные ячейки, которые собирают необходи�
мые средства за счет пожертвований и сбора
средств с этнических преступных группировок, ко�
торые затем прокручиваются в офшорах.

В мае в Алжире продолжились аресты лиц, за�
нимавшихся вербовкой добровольцев для участия
в джихаде в Ираке, и не только в нем. 7 мая стало
известно о нейтрализации вербовочной структуры
из 13 чел. в провинции Эль�Уэд (900 км. к юго�вос�
току от Алжира). Девяти из них было предъявлено
обвинение в причастности к террористической
группе. Ранее, в марте и апр. с.г., две группы вер�
бовщиков были арестованы в регионе Бу�Мердас
(50 км. к востоку от Алжира). Подобная активность
рекрутеров позволяет предположить, что в услови�
ях, когда многие алжирские исламисты под влия�
нием ряда обстоятельств были вынуждены отка�
заться от использования силовых методов внутри
страны, они никоим образом не отказались от сво�
их убеждений, влияя на которые вербовщики пы�
таются привлечь их к участию в джихаде в Ираке.

Уже 28 мая стало известно, что алжирские исла�
мисты принимали активное участие в вооружен�
ных столкновениях в Ливане с подразделениями
ливанской армии в рядах палестинской исламист�
ской группировки «Фатх аль�Ислам». Как сообщи�
ла алжирская газета «Аль�Хабар», некоторые из
них погибли, некоторые попали в тюрьму за про�
тивозаконные действия. По данным издания, в Ал�
жире были арестованы, по меньшей мере, восемь
человек, завербованных АКМ для джихада в Лива�
не. Наемники из Алжира попадали в Ливан сухо�
путными путями через Сирию или на самолетах че�
рез бейрутский аэропорт.

9 мая в очередной раз подыграл исламистской
пропаганде катарский спутниковый телеканал
«Аль�Джазира». Он показал отрывки из ролика,
снятого боевиками АКМ в местах совершения те�
рактов в Алжире 11 апр., когда погибли 30 чел.,
свыше 220 получили ранения. Полностью фильм
обещают показать в ближайшее время некоторые
исламистские сайты. Фильм начинается с инст�
руктажа, который дает своим боевикам перед от�
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правкой на боевое задание главарь АКМ Абдель�
малек Друкдаль (Абу Мусаб Абдельвадуд). «Эта
война представляет собой крестовый поход против
ислама. Это война между верой и неверием. Тот,
кто не ответит на призыв участвовать в джихаде,
упустит шанс изменить свою жизнь и будет лишен
награды на небесах», — утверждает главарь АКМ,
используя обычную для радикалов риторику. За�
тем в кадре появляются три будущих смертника,
составляющих завещания. Далее показан процесс
заряжания машины взрывчаткой. Ранее АКМ уже
назвала в своем заявлении имена смертников, а
также мощность трех взрывных устройств, кото�
рыми были снаряжены машины. www.iimes.ru,
12.6.2007г.

– Совершенный в мае заход в порт Алжира бри�
танского ракетного фрегата «Нортумберланд» стал
еще одним подтверждением курса двух стран на
развитие военного и военно�технического сотруд�
ничества (ВТС). Фрегат стал третьим по счету бри�
танским кораблем, зашедшим в Алжир за послед�
ние два года. В планах сторон — развитие ВТС и
проведение совместных учений, договоренность о
чем была достигнута в ходе визита президента
АНДР Абдельазиза Бутефлики в Лондон в июле
2006г. По линии ВТС стороны договорились тогда
до завершения 2007г. определить потребности ал�
жирской армии в продукции британского военно�
промышленного комплекса. www.iimes.ru,
12.6.2007г.

– 12�14 фев. в морской зоне, примыкающей к
восточной части алжирского побережья, прошли
совместные учения ВМС Алжира и Франции. Уче�
ния подобного типа с отработкой вопросов под�
держания безопасности в западном Средиземно�
морье проводятся ежегодно на регулярной основе
в рамках группы «5 плюс 5» (пять стран Магриба
плюс Италия, Испания, Португалия, Франция и
Мальта).

Со стороны ВМС Алжира в маневрах участвова�
ли ракетный корвет «Шихаб», восточный Центр
контроля морской обстановки, Региональный
центр поисково�спасательных операций (Джид�
желли), Национальный центр поисково�спаса�
тельных операций. ВМС Франции были представ�
лены кораблем снабжения «Мез» и Центром мор�
ских операций (Тулон). Согласно легенде учений,
французский Центр морских операций направляет
Алжиру запрос на проверку подозрительного суд�
на, после чего алжирские центры осуществляют
его поиск, а корвет – перехват. Судя по всему, на
учениях отрабатывался типовой алгоритм дейст�
вий в связи с предстоящим участием ВМС Алжира
в антитеррористиеской операции НАТО в Среди�
земноморье «Активные усилия».

13 фев. серией взрывов в Кабилии напомнили о
себе боевики из Салафистской группы проповеди
и джихада (СГПД), которая с янв. носит название
«Аль�Каида в странах исламского Магриба»
(АКМ). Семь бомб взорвались практически одно�
временно у различных госучреждений в ряде насе�
ленных пунктов в провинции Беджаия. В результа�
те терактов погибли 6 чел., 13 получили ранения.
Эти теракты показали несостоятельность завере�
ний алжирских властей, утверждающих о «близком
конце» терроризма в Алжире. Так, совсем недавно
глава МВД Алж ира Язид Зерхуни утверждал о
«значительном сокращении» числа терактов, со�
вершенных в стране после фев. 2006г.

АКМ тут же через интернет взяла на себя ответ�
ственность за совершение терактов. Соответствую�
щее коммюнике АКМ было распространено на
странице, регулярно используемой «Аль�Каидой».
В нем, в частности, утверждалось, что в результате
подрывов шести заминированных автомашин яко�
бы погибли и получили ранения свыше 140 чел.
Одновременно АКМ пообещала продолжить во�
оруженную борьбу, квалифицировав Алжир как
«государство воров, рабов евреев и христиан».
«Молодые мусульмане в исламском Магрибе пол�
ны решимости уничтожить вас и освободить земли
ислама от крестоносцев и вероотступников», – ут�
верждалось в коммюнике АКМ. Чтобы доказать
авторство этого заявления, его авторы привели
мельчайшие детали мест, где были оставлены
взрывные устройства. www.iimes.ru, 16.3.2007г.

– В фев. в Алжире побывала помощник госсе�
кретаря США Карен Хейг, которая разъяснила
планы Вашингтона относительно создания к осени
2008г.специального командования Пентагона для
Африки (Африком). Это командование, местона�
хождение штаб�квартиры которой пока не опреде�
лено, «позволит нам быть более эффективными и
работать вместе с нашими африканскими партне�
рами», утверждала она. По ее оценке, цель созда�
ния Африком – «содействовать уменьшению чис�
ла конфликтов, улучшению ситуации в плане безо�
пасности, уничтожению терроризма». Вплоть до
недавнего времени Африкой занимались три дру�
гих командования. Зона Африканского Рога нахо�
дилась в сфере ответственности Центрального ко�
мандования, Мадагаскар – Тихоокеанского флота,
остальные территории – командования ВС ВША в
Европе. www.iimes.ru, 16.3.2007г.

– Две дизель�электрические подводные лодки
(ДЭПЛ) класса «Варшавянка» стоимостью 200
млн.долл. каждая будут построены для Алжира на «Ад�
миралтейских верфях» (Санкт�Петербург), сообщили
в российском оборонно�промышленном комплексе.

«Контракт на постройку двух подводных лодок
заключен в рамках широких российско�алжирских
договоренностей в области военно�технического
сотрудничества общей стоимостью 7 млрд.долл.»,
сообщил собеседник агентства.

ДЭПЛ проекта 636 относится к третьему поко�
лению подлодок класса «Варшавянка» (в класси�
фикации HАТО Kilo). Подлодки спроектированы
в ЦКБ МТ «Рубин» (Санкт�Петербург). «Адмирал�
тейские верфи» выполняют контраст на строитель�
ство восьми лодок этого класса для КНР. Interfax,
29.6.2006г.

– Поставка учебно�боевых самолетов Як�130 в
Алжир начнется с 2008г. «В 2008г. мы отгрузим в
Алжир первые шесть учебно�боевых самолетов Як�
130», – сообщил президент научно производствен�
ной корпорации «Иркут», гендиректор ОКБ имени
Яковлева Олег Демченко.

Он напомнил, что в соответствии с заключен�
ным ФГУП «Рособоронэкспорт» контрактом в Ал�
жир в 2008�09гг. будет поставлено 16 учебно�бое�
вых самолетов Як�130 разработки ОКБ имени
Яковлева и производства корпорации «Иркут».

О.Демченко сообщил, что ведутся переговоры о
поставке Як�130 в ряд других стран. По его словам,
до 2013г. на экспорт может быть поставлено 200 са�
молетов этого типа. Interfax, 26.5.2006г.

– Федеральным государственным унитарным
предприятием «Рособоронэкспорт» совместно с
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ведущими оборонными предприятиями подготов�
лен пакет контрактов на поставку в Алжир россий�
ского оружия и боевой техники общей стоимостью
более 4 млрд.долл.

«Работа над пакетом контрактов на поставку в
Алжир большой партии российского оружия прак�
тически полностью завершена. Все контракты,
входящие в данный пакет, согласованы, а некото�
рые даже парафированы. Их подписание состоится
в фев. этого года», – сообщил источник в оборон�
но�промышленном комплексе. По его словам, па�
кет включает в себя контракт на поставку в Алжир
36 многофункциональных истребителей МиГ�
29СМТ. Примерно такое количество самолетов бу�
дет поставлено по опциону.

«Данный контракт уже парафирован. Его стои�
мость составляет 1,6 млрд.долл.», – сказал собесед�
ник агентства. Он отметил, что поставка истреби�
телей МиГ�29СМТ планируется осуществить по
схеме trade in (один к одному), которая предусмат�
ривает, что часть оплаты будет осуществлена в счет
остаточной стоимости передаваемых РСК «МИГ»
старых, выработавших ресурс истребителей. Парк
истребителей МиГ�29 алжирских ВВС насчитыва�
ет 36 машин. Все они имеют срок эксплуатации 15
и более лет.

Кроме того, подготовлены контракты на по�
ставку в Алжир 28 истребителей Су�30 (суммарная
стоимость – 1,2 млрд.долл.), восьми дивизионов
зенитных ракетных систем С�300ПМУ2 «Фаворит»
(стоимостью 1 млрд.долл.) а также партии танков
Т�90С общей стоимостью несколько сот млн.долл.
Наряду с четырьмя поставочными контрактами бу�
дут заключены ряд сделок на модернизацию и ре�
монт эксплуатируемых в Алжире оружия и боевой
техники советского (российского) производства.
«Речь, в частности, идет о модернизации большой
партии танков Т�72, двух дизель�электрических
подводных лодок класса «Варшавянка» и двух кор�
ветов. В реализации этих контрактов примут учас�
тие производственное объединение «Уралвагонза�
вод», Центральное конструкторское бюро морской
техники «Рубин» и Кронштадтский морской за�
вод», – сказал собеседник агентства.

Суммарная стоимость готовящихся к подписа�
нию контрактов с Алжиром составит более 4
млрд.долл. Оплата за поставленное вооружение бу�
дет осуществлена по сложной схеме, предусматри�
вающей в т.ч. и списание части алжирского долга
бывшему СССР, который, по оценкам экспертов,
составляет 4,7 млрд.долл. Собеседник агентства не
исключил, что в ближайшей перспективе Алжир
может также закупить у России более 50 учебно�
боевых самолетов Як�130 и 30 зенитных ракетно�
пушечных комплексов «Тунгуска�М1». Interfax,
25.1.2006г.

Ангола

Àðìèÿ

Национальные вооруженные силы Анголы бы�
ли созданы в 1975г. на базе партизанских отря�

дов, участвовавших в борьбе за достижение неза�
висимости страны. Правовой основой их создания
и деятельности являются конституционный закон
1990г. и принятые в 1993г. законы «О националь�
ной безопасности» и «О национальной обороне и
вооруженных силах Республики Ангола». В соот�
ветствии с этими документами Ангольские воору�

женные силы (АВС) выступают гарантом нацио�
нальной безопасности, на них возложены задачи
по обеспечению территориальной целостности
страны, свободы и безопасности граждан, защите
национального достояния. Военная доктрина Ан�
голы носит оборонительный характер.

Главнокомандующим вооруженными силами
является президент Ж.Э. душ Сантуш. Админи�
стративное руководство военным строительством
осуществляет минобороны (министр обороны К.
Пайяма), оперативное управление войсками –
Генштаб (начальник ГШ А.Ф. Нелумба «Санжар»).

Организационно АВС сохраняют трехвидовую
структуру: Сухопутные войска (СВ), Националь�
ные воздушные силы (НВС) и ПВО, Военно�мор�
ские силы (ВМС). Штатная численность АВС –
120 тыс. чел. (СВ – 104 тыс., НВС и ПВО – 11 тыс.,
ВМС – 5 тыс.).

Численность личного состава вооруженных сил
(на 1 апр. 2006г.) составляет 131634 чел.: СВ –
81347 чел. (62% от общей численности), НВС и
ПВО – 10984 чел. (8,4%), ВМС – 4219 чел. (3,2%).

Численность Генштаба и подчиненных ему по�
дразделений – 15927 чел. (12% от общей численно�
сти), минобороны – 310 чел.

В военно�административном отношении на�
циональная территория подразделяется на десять
военных округов: провинции Уиже�Заире; про�
винция Кабинда; провинция Мошико; провинции
Уамбо и Бие; провинции Уила, Кунене и Намибе;
провинция Куанду�Кубангу; провинции Бенгела�
Кванза Сул; провинции Бенгу и Кванза Норте;
провинция Маланже; провинции Северная и Юж�
ная Лунда.

Сухопутная группировка АВС включает в себя
двенадцать военных зон, один военный сектор, два
военных гарнизона, части, непосредственно под�
чиненные Генштабу и Главному штабу Сухопут�
ных войск. Всего в боевом составе насчитывается:
мотопехотных бригад – 7, танковая бригада – 1,
артиллерийская бригада – 1, пехотных полков –
14, отдельных пехотных батальонов – 19, бригада
радиационной, химической и бактериологической
защиты – 1, понтонно�мостовая бригада – 1, зе�
нитно�артиллерийский полк – 1, отдельный полк
связи – 1, инженерно�саперный полк – 1, полк ма�
териально�технического обеспечения – 1, транс�
портный полк – 1, полк военной полиции – 1, ин�
тендантский полк – 1, а также учебные заведения
(курсы), воинские части и подразделения обеспе�
чения и обслуживания.

Группировка войск Национальных Воздушных
сил состоит из четырех воздушных зон и частей,
непосредственно подчиненных Главному штабу
НВС.

Группировка военно�морских сил включает в
себя четыре военно�морские зоны и части, непо�
средственно подчиненные Главному штабу ВМС.

Кроме этого, Ангола участвует в формировании
двух миротворческих бригад в рамках Сообщества
развития Юга Африки (САДК) и Экономического
сообщества государств Центральной Африки
(ЭСГЦА). Разрабатывается организационно�штат�
ная структура подразделений, планируемых к
включению в состав этих сил (по одному мотопе�
хотному батальону, взводу морской пехоты, артил�
лерийской батареи, взводу связи, взводу военной
полиции, разведывательному и саперному взво�
дам). В состав миротворческих бригад также пла�
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нируется выделить два транспортных самолета
(вызов по заявкам командования бригады), офице�
ров связи и военных наблюдателей.

АВС находятся в постоянной боевой готовно�
сти. В повышенные степени боевой готовности
войска приводились за последнее время только в
учебных целях.

Система боевой готовности АВС находится в
стадии становления. Основополагающий доку�
мент по планированию, организации и введению
ее в действие уже в течение двух лет проходит со�
гласование в минобороны.

В генштабе ведется работа по подготовке дирек�
тивы «О боевой готовности Вооруженных сил Ан�
голы», на основании которой будет введено в дей�
ствие Положение по созданию системы боевой го�
товности и системы боевого управления Воору�
женных сил.

Система управления войсковыми подразделе�
ниями в мирное время (органы управления, пунк�
ты управления, система связи и автоматической
системы управления войсками) развернута в ми�
нимально необходимом количестве, укомплекто�
вана оперативным составом на 60�70%. Пробле�
мой функционирования системы управления оста�
ется недостаточная обеспеченность пунктов упра�
вления средствами связи и автоматической систе�
мой управления войсками. Многие должностные
лица генштаба для оперативного управления ис�
пользуют общенациональную систему связи.

В Вооруженных силах Анголы созданы доста�
точно эффективные органы военного управления,
способные успешно руководить процессом воен�
ного строительства и подчиненными войсками.
Генштаб и его управления возглавляются кадровы�
ми генералами, которые имеют боевой опыт веде�
ния военных действий. Однако, в целом, в наст.вр.
соответствующий опыт сохранился лишь в отдель�
ных соединениях и частях. Многие воинские по�
дразделения слабо укомплектованы ВВТ и имеют
низкий уровень подготовки личного состава.

Подготовка личного состава вооруженных сил в
2005�2006 учебном году проводится в соответствии
с требованиями приказа начальника Генштаба и
руководящими документами. Основные усилия
направлены на повышение слаженности взаимо�
действия органов военного управления, профес�
сионально�должностную подготовку офицерского
состава, поддержание боевой готовности соедине�
ний и частей, организацию повседневной деятель�
ности войск.

По линии международного военного сотрудни�
чества представители Ангольских вооруженных
сил принимали участие в учении Медфлаг�2005 с
участием Европейского командования ВС США
(Ангола, провинция Бенгу, сент. 2005г.); в работе
совместной комиссии Ангола�Намибия по оборо�
не и безопасности (Луанда, сент. 2005г.); в работе
совместной комиссии Ангола�Замбия по обороне
и безопасности (Луанда, сент. 2005г.); в подготовке
и проведении учения Фелино�2005 в Республике
Кабо�Верде (окт. 2005г., три офицера); в учении
Барх�эль�Газель в Республике Чад (120 ангольских
военнослужащих, в т.ч. 15 офицеров); в конферен�
ции по планированию учений в рамках программы
создания африканских сил постоянной готовности
(Луанда, 2006г.).

Для решения задач развития отношений в воен�
ной и военно�технической областях между Росси�

ей и Анголой, оказания помощи ангольскому во�
енному руководству в реформировании ВС, повы�
шении боеготовности, совершенствовании орга�
низационно�штатной структуры, освоении ВВТ
российского производства в Анголе находится
группа российских военных консультантов.

Ðàçìèíèðîâàíèå

Правительство Анголы уделяет повышенное
внимание проблеме разминирования террито�

рии страны с тем, чтобы ускорить восстановление
имеющихся и строительство новых жизненно важ�
ных объектов экономической и социальной напра�
вленности, инфраструктуры, а также обеспечить
подготовку и проведение в Анголе президентских и
парламентских выборов, точная дата которых пока
не определена.

Согласно данным специалистов, на ангольской
территории имеются от 6 до 8 млн. противопехот�
ных и противотанковых мин, а также недетони�
рующих взрывных устройств (неразорвавшиеся
авиабомбы, артиллерийские снаряды). Всего иден�
тифицировано 1500 заминированных участков.
Ежедневно 20% населения страны (2,2 млн.чел.)
подвергается минной опасности.

В последние годы процесс разминирования
территории Анголы проходит довольно активно. С
2002 по 2005гг. от мин были очищено 33,2 млн.
кв.м., 13 тыс.км. дорог. Обезврежено 30047 проти�
вопехотных, 2564 противотанковых мин, 158558
недетонирующих взрывных устройств.

Однако темпы разминирования территории
страны оцениваются ангольским руководством
как недостаточные, поскольку, если их не увели�
чить, то на очистку от мин всех известных участков
потребуется несколько десятков лет.

С целью повышения эффективности, расшире�
ния масштабов и ускорения темпов работы по раз�
минированию правительством Анголы принят ряд
мер, направленных на более активное использова�
ние внутренних возможностей и ресурсов страны
(Национального института по разминированию –
INAD, инженерных подразделений вооруженных
сил Анголы, неправительственных организаций,
специализирующихся на разминировании), а так�
же на более широкое привлечение международной
помощи.

Активно осуществляется утвержденная анголь�
ским правительством на 2006�07гг. национальная
программа по разминированию, для реализации
которой из госбюджета выделяется 84 млн.долл.
Только Национальному институту по разминиро�
ванию будет предоставлено в течение двух лет 30
млн.долл.

На данном этапе поставлены задачи закупить на
мировом рынке наиболее современное необходи�
мое оборудование, использование которого позво�
лит значительно повысить темпы работ по разми�
нированию, а также подготовить квалифициро�
ванные кадры (не менее 43 новых бригад). Начато
практическое освоение предоставленных прави�
тельством на эти цели в I кв. с.г. средств – 2,5
млн.долл.

Находят отклик призывы ангольцев к междуна�
родному сообществу о помощи. В частности, США
через программу развития ООН выделили 300
тыс.долл., которые используются для подготовки
10�15 бригад по разминированию. Содействие ока�
зывается также со стороны ЕС, Норвегии, Герма�

42 www.army.polpred.ruÀÍÃÎËÀ



нии, Великобритании, Франции, Японии, в т.ч. по
линии неправительственнх организаций (НПО).

Новым существенным моментом является соз�
дание в соответствии с декретом президента стра�
ны №28/5 от 5.12.2005г. исполнительной комиссии
по разминированию, которую возглавил министр
социального содействия и реинтеграции Жоао Ба�
тишта Куссумуа. В нее вошли представители ранее
созданного при президенте кабинета по нацио�
нальному восстановлению, начальник и руководи�
тели ряда структур Генштаба ВС Анголы, директор
Национального института по разминированию.
Задачей комиссии является обеспечение выполне�
ния правительственной программы по разминиро�
ванию и оперативное руководство реализацией
проектов.

Производится закупка за рубежом специально�
го оборудования, средств транспорта, связи и т.п.,
используемых при разминировании, привлекают�
ся новые операторы для работы в этой области,
принимаются к рассмотрению соответствующие
предложения зарубежных компаний, предприятий
и НПО.

Повышается роль ангольских вооруженных сил
в реализации правительственной программы по
разминированию, идет процесс конверсии воен�
ного и гуманитарного разминирования, что, как
полагают специалисты, открывает возможность
взаимодействия в данной сфере в рамках россий�
ко�ангольского ВТС (подготовка кадров для инже�
нерных войск, поставка специализированной тех�
ники, непосредственное участие российских воен�
ных специалистов в реализации проектов по раз�
минированию).

Национальная межведомственная комиссия по
гуманитарному разминированию (председатель –
генерал С.А. Питра «Петрофф») продолжает вы�
полнять координирующие функции, осуществляет
аккредитацию новых операторов, а также обеспе�
чивает контроль качества работ. Этой комиссией
подготовлен для предоставления на утверждение
правительству проект пятилетнего (на 2006�11гг.)
стратегического плана разминирования анголь�
ской территории, который должен стать составной
частью Национального плана восстановления,
экономического и социального развития страны.

В целом реально привлечение к проектам по гу�
манитарному разминированию в Анголе россий�
ских специализированных предприятий, в частно�
сти «Эмеркома». Если основа предложения о со�
трудничестве будет коммерческой, то имеется воз�
можность для участия «Эмеркома» совместно с
Национальным институтом Анголы по размини�
рованию в реализации осуществляемых на терри�
тории страны национальными и иностранными
компаниями экономических проектов, где предус�
матривается проведение работ по определению
минной опасности и разминированию соответ�
ствующих участков. В начале 2007г. возникнет
необходимость проверки на наличие мин и в раз�
минировании участков сухопутных нефтеносных
блоков в бассейне реки Кванза, где начнутся рабо�
ты по поиску и разработке нефтяных и газовых ме�
сторождений.

Ангольцы высказывают заинтересованность в
налаживании сотрудничества с «Эмеркомом», в
т.ч. на договорной основе, но переданный россий�
ской стороной в авг. 2005г. проект соглашения о
сотрудничестве между «Эмеркомом» и Националь�

ным институтом Анголы по разминированию все
еще изучается ангольской стороной. По мнению
его директора Л. Сапалу, данный документ пока не
может быть подписан по той причине, что он недо�
статочно полно соответствует основным россий�
ско�ангольским межгосударственным соглаше�
ниям, и в нем следовало бы более четко отразить,
на какой основе предусматривается развивать со�
трудничество (на коммерческой, кредитной).

Ангольское правительство будет уделять повы�
шенное внимание проблеме разминирования, рас�
сматривая ее как важную составную часть Нацио�
нального плана восстановления, экономического
и социального развития страны. Работы по разми�
нированию особенно активно будут вестись прак�
тически во всех провинциях республики в ближай�
шие полтора�два года (в т.ч. с учетом подготовки к
выборам), для чего правительство задействует
имеющиеся ресурсы, включая выделение из гос�
бюджета значительных финансовых средств.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Начальник генштаба Вооруженных сил Рес�

публики Ангола генерал армии Агоштинью Фер�
нандеш Нелумба обсуждает в Москве вопросы дву�
стороннего военно�технического сотрудничества,
сообщили в оборонно промышленном комплексе
РФ.

«Ангольскую сторону интересуют возможности
ремонта, восстановления технической готовности
и модернизации боевой техники бывшего СССР,
которой на 80% вооружена ангольская армия», –
сказал один из собеседников агентства.

По его словам, Ангола рассматривает, в частно�
сти, перспективы восстановления и модернизации
боевых самолетов, вертолетов, бронетехники Су�
хопутных войск. «Не исключено, что Ангола может
закупить и единичные образцы современной рос�
сийской техники», – отметил собеседник агентст�
ва. Interfax, 29.5.2006г.

Антигуа и Барбуда

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Премьер�министр Антигуа и Барбуда и аме�

риканские официальные лица подписали в поне�
дельник договор о продлении аренды американ�
ской военно�воздушной базы на территории этой
карибской страны до 2008г. Согласно договорен�
ности правительство США будет продолжать пла�
тить ежегодно

1,25 млн.долл. Антигуа и Барбуда за пользова�
ние воздушной станцией в Антигуа, которая помо�
гает осуществлять слежение при запуске космиче�
ских кораблей с мыса Канаверал во Флориде.

Согласно новому договору, который вступит в
силу в янв., вклад США в поддержание работы
Международного аэропорта в Антигуа возрастет с
40 000 долл. до 93 900 долл. ежегодно. Будет так же
продолжаться сотрудничество между военным ве�
домством США и правительством Антигуа, кото�
рое началось еще в 60гг. Offshore.SU, 26.8.2004г.

Аргентина

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Аргентина хочет закупить российские верто�

леты и запустить космонавта в космос. Речь об
этом шла на переговорах, которые провел секре�
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тарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев в
Буэнос�Айресе. Он провел встречи с главой каби�
нета министров, руководителем внешнеполитиче�
ского ведомства, министром обороны и секрета�
рем по разведке.

С министром обороны Нильдой Гарре обсужда�
лись возможности совместной подготовки военно�
го персонала и закупок российского вооружения,
«высокие параметры и качество которого здесь хо�
рошо знают», сообщил Патрушев.

Речь шла, в первую очередь, о «возможных за�
купках российских тяжелых вертолетов», уточнил
официальный представитель минобороны Арген�
тины Хорхе Бернетти. «Нам предложили гибкие
схемы финансирования, – сообщил он, – и пояс�
нили, что вертолеты могут преодолевать дистан�
цию до полутора тыс.км., как в Арктике, так и в
Антарктиде, садиться на самые высокие вершины
Кавказа и без проблем работать зимой в Сибири,
где в отдельных районах температура понижается
до 60 градусов ниже нуля».

По словам Бернетти, на встрече с секретарем
Совета безопасности России, которая продолжа�
лась более часа, речь шла и о «вероятной подготов�
ке аргентинских летчиков для полетов в космос».
По итогам переговоров принято решение провести
4 нояб. в Буэнос�Айресе встречу экспертов двух
стран по подготовке первого заседания Совмест�
ной комиссии по военно�техническому сотрудни�
честву, сообщили в минобороны.

Заседание комиссии состоится 17�18 нояб. и
станет конкретным шагом по реализации мемо�
рандума о взаимопонимании, который был подпи�
сан Нильдой Гарре в Москве в окт. 2006г. По мне�
нию представителя минобороны, работа в этом на�
правлении «ускорена в связи с намеченным на ко�
нец года визитом в Россию президента Аргентины
Кристины Фернандес де Киршнер».

Российская делегация, как сказал Бернетти,
проявила интерес и к участию в качестве наблюда�
теля в Совете обороны Союза южноамериканских
государств (Unasur) и Латиноамериканской ассо�
циации Центров подготовки персонала для миро�
творческих операций (Alcopaz).

Аргентина заинтересована в дальнейшем разви�
тии сотрудничества с Россией по всем направлени�
ем, заявил Патрушев. «Аргентина заинтересована в
многоплановом сотрудничестве с Россией, чему
способствует совпадение взглядов практически по
всем вопросам. Переговоры показали отсутствие
каких�либо противоречий в двусторонних отноше�
ниях, а также общее видение мира как многопо�
лярного», – сказал Патрушев.

Он оценил как перспективное взаимодействие
двух стран в таких сферах, как мирный атом, элек�
троэнергетика, космос, нанотехнологии, энерго�
ресурсы. По его словам, аргентинцы намерены и в
дальнейшем использовать российский ледоколь�
ный флот для доставки грузов и экспедиций на
свои полярные базы в Антарктиде.

Секретарь Совбеза РФ сообщил, что аргентин�
ские коллеги «с пониманием» отнеслись к предо�
ставленной им информации о проведенной на
Кавказе операции по принуждению Грузии к миру.
После Аргентины секретарь Совета безопасности
России посетит Эквадор и Венесуэлу. РИА «Ново�
сти», 15.10.2008г.

– Минобороны Аргентины 22 дек. опубликова�
ло заявление, в котором говорится, что отказыва�

ется от покупки в США боевых самолетов Ф�16 в
связи со злоумышленной клеветой США на прави�
тельство Аргентины.

Официальный представитель минобороны Ар�
гентины сообщил, что переговоры между Аргенти�
ной и США по покупке боевых самолетов были
прерваны. Аргентинская армия намерена опирать�
ся на собственные силы и повышать эффектив�
ность использования самолетов и их боеспособ�
ность путем укрепления техобслуживания и ре�
монта имеющихся боевых самолетов.

Основные боевые самолеты ВВС Аргентины –
истребители типа «Мираж», закупленные в 70гг. во
Франции. Они устарели и с трудом поддаются ре�
монту, что привело к снижению боеспособности.
Минобороны Аргентины планирует заменить ис�
требители. США, Франция и Израиль ведут борьбу
за получение данного заказа. Минобороны Арген�
тины после сравнения разных самолетов склони�
лось к покупке американских Ф�16, однако из�за
«скандала по сбору денежных средств в политичес�
ких целях», поднятого США, переговоры между
двумя сторонами были прерваны. Синьхуа,
24.12.2007г.

– Бывший министр обороны Аргентины Ора�
сио Хаунарена (Horacio Jaunarena) выступил с сен�
сационными заявлениями на страницах аргентин�
ского издания Diario Rio Negro. «Из�за нехватки
боеприпасов армейские подразделения могут вес�
ти боевые действия не более 3 часов, а на флоте
только 16,4% кораблей способны выполнить бое�
вую задачу», – заявил отставной генерал.

По его словам, 55 военных летчиков из 230, про�
ходящих службу в военно�воздушные силах Арген�
тины написали рапорта об увольнении, т.к. не ви�
дят дальнейшей перспективы своего профессио�
нального роста. «Из�за нехватки средств летчики
не имеют достаточного количества налета часов,
что приводит к авиационным происшествиям.
Только за последние четыре года погибли 24 летчи�
ка», – утверждает экс�глава оборонного ведомства.

Орасио Хаунарена также сообщил, что корабли
ВМС Аргентины из�за отсутствия должного фи�
нансирования имеют возможность выходить в мо�
ре не более 32 дней в году, этого явно недостаточно
для поддержания боеготовности на должном уров�
не.

В годы военной диктатуры (1976�83г.) числен�
ность вооруженных сил Аргентины составляла 100
тыс. рядового состава, 26 тыс. младшего командно�
го звена и 4 тыс. офицеров и генералов. В наст.вр.
они составляют 18 тыс., 16 тыс. и 4 тыс. соответст�
венно. После прихода в Аргентине к власти демо�
кратических правительств был взят курс на сокра�
щении армии и отделении его от управления госу�
дарством.

Особенно это тенденция проявилось во время
президентства Нестора Киршнера. Он провел во�
енную реформу, переподчинив виды вооруженных
сил (сухопутные войска, военно�морские и воен�
но�воздушные силы) объединенному штабу. Ко�
мандующих видов вооруженных сил лишили права
присвоения очередных воинских званий, распре�
деления финансовых средств, а также самостоя�
тельного планирования и проведения военных
учений.

Самым сильным его шагом стало назначение
министром обороны Нильду Гарре. Впервые в ис�
тории этой южноамериканской страны кресло гла�
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вы военного ведомства заняла женщина. Такого
рода меры позволили взять под жесткий контроль
деятельность военных. С приходом к власти супру�
ги Нестора Киршнера – Кристины, эта тенденция
только усилится, ведь теперь и пост верховного
главнокомандующего перешел к женщине. РИА
«Новости», 12.12.2007г.

Армения

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В 2008г. в Армении отмечен спад объемов не�

законного оборота и использования наркотиков.
Об этом 5 дек. на пресс�конференции в Ереване за�
явил начальник Главного управления по борьбе с
организованной преступностью (ГУБОП) поли�
ции Армении полковник Унан Погосян.

В 2008г. полицией Армении выявлено 614 слу�
чая распространения наркотических веществ, в ре�
зультате чего были привлечены к уголовной ответ�
ственности 362 чел., из которых 92 были ранее су�
димы, 7 иностранных граждан, 7 несовершенно�
летних, 11 женщин. В ходе мероприятий по выяв�
лению фактов незаконного оборота и использова�
ния наркотиков за 10 месяцев 2008г. обнаружено и
конфисковано 21 кг. 130г. различных наркотичес�
ких средств, из коих 13 кг. 678г. – марихуаны, 7 кг.
313г. – опиума, 107 – гашиша. Кроме того, изъято
304 таблеток психотропного вещества.

Погосян отметил, что за отчетный период поли�
ция Армении продолжала осуществлять оператив�
ные превентивные мероприятия по обнаружению
незаконного оборота наркотических средств. По
его словам, в рамках программы «Канал» по борь�
бе с их незаконным распространением наркотиков
на территории стран�участниц ОДКБ, в Армении
16�22 сент. и 12�24 нояб., совместно с сотрудника�
ми СНБ Армении и пограничниками ФСБ России,
полиция Армении провела ряд мероприятий, в ре�
зультате которых было выявлено 100 фактов и при�
влечено к ответственности 115 чел.

Глава ГУБОП также сообщил, что с 20 авг. по 15
сент. в Армении прошло мероприятие «Конопля�
мак �2008», в ходе которой было обнаружено и
уничтожено более 80 т. конопли и 1 т. мака.

18 июня 2008г. президент Армении Серж Сарг�
сян подписал закон, в соответствии с которым по�
требление наркотических средств перестало быть
уголовно наказуемым деянием, и вместо соответ�
ствующей статьи 271 УК Армении применяется
пункт 2 статьи 44 закона «Об административных
нарушениях». ИА Regnum, 5.12.2008г.

– В Армении подошел к концу первый этап ко�
мандно�штабных и полевых учений в рамках про�
граммы НАТО «Партнерство ради мира» Coopera�
tive Longbow/Lancer 2008. Как заявил начальник
штаба многонациональной бригады полковник
Вальтер Бехлер, армянская сторона отлично под�
готовилась к проведению маневров. «Армения все
хорошо организовала и провела очень хорошую
подготовительную работу», – отметил В.Бехлер.

Согласно сценарию учений, на одном из о�вов
Атлантического океана вспыхнул межэтнический
конфликт. По словам полковника, на основе полу�
ченных данных были приняты соответствующие
меры, целью которых являлось обеспечение безо�
пасности. Следующий и последний этап учений
пройдет с 8 по 20 окт. близ села Балаовит Котайк�
ской области Армении. Для участия в учениях в

Армении находятся представители Вооруженных
сил 16 государств. Interfax, 6.10.2008г.

– Последняя смена военнослужащих Воору�
женных сил Армении вернется на родину 7 окт.,
сообщил пресс�секретарь министра обороны Ар�
мении полковник Сейран Шахсуварян. Армян�
ские военнослужащие осуществляют миротворче�
скую миссию в Ираке в составе многонациональ�
ной дивизии «Север�Юг» под польским командо�
ванием с янв. 2005г. В состав миссии входят 46 чел.
В миссию входят, в том числе, два штабных офице�
ра, три военных врача, отделение саперов из деся�
ти человек и водители. Interfax, 6.10.2008г.

– Последняя смена армянского воинского кон�
тингента в Ираке во вторник вернется на родину, в
понедельник сообщил пресс�секретарь министра
обороны Армении, полковник Сейран Шахсува�
рян. Подразделения Вооруженных сил Армении
участвовали в операциях по послевоенному вос�
становлению Ирака с 25 янв. 2005г. Последняя,
седьмая смена армянских военнослужащих состав�
ляла 46 чел. – два штабных офицера, три военных
врача, отделение саперов (10 чел.) и транспортный
взвод (31 водитель). Группа базировалась в г.Аль�
кут в 100 км. от Багдада.

Представители ВС Армении несли службу в
Ираке в составе польской дивизии, которая в нояб.
будет выведен из Ирака. Расходы по дислокации,
тыловому, коммуникационному, техническому и
медицинскому обеспечению армянского гумани�
тарного контингента несло правительство США.
Армения не ставила перед собой военных задач,
ограничиваясь лишь гуманитарной составляющей
миссии в Ираке. РИА «Новости», 6.10.2008г.

– Учения НАТО Cooperative Longbow/Lancer –
2008 в рамках программы «Партнерство во имя ми�
ра» сегодня начались в Армении, сообщили в
пресс�службе минобороны Армении. Учения про�
длятся до 20 окт. 2008г. В них примут участие более
900 военнослужащих из 21 государства. Командо�
вать учениями будет заместитель командующего
центральной базой «Хайдельберг», генерал�лейте�
нант Джон Гарднер, представляющий Вооружен�
ные силы США.

Сегодня же министр обороны Армении Сейран
Оганян принял Д.Гарднера. В ходе встречи ми�
нистр отметил, что сотрудничество между Армени�
ей и НАТО содействует эффективному участию
Армении в миротворческих миссиях, тем самым
Ереван берет на себя часть обязательств в сфере
международной безопасности. «Мы придержива�
емся четкой тактики развития сотрудничества в
сфере обороны и безопасности со всеми заинтере�
сованными странами», – уточнил глава миноборо�
ны.

В основе учений лежат утвержденный ООН и
руководимый НАТО сценарий «Действия по реа�
гированию на кризисы», который включает эваку�
ацию мирного населения, антитеррористические
операции и действия по стабилизации. Подобные
учения, проводимые ежегодно в рамках програм�
мы «Партнерство во имя мира», позволят усовер�
шенствовать взаимодействие между Вооруженны�
ми силами НАТО и партнерских стран.

Мероприятие состоит из двух этапов – учений
на командном пункте по руководству штабом мно�
гонациональной бригады и полевых учений мно�
гонационального батальона. Прайм�ТАСС,
29.9.2008г.
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– На военных учениях НАТО Cooperative Long�
bow/Lancer (Совместный лук/копьеносец), кото�
рые пройдут в Армении осенью, не примут участие
Турция, Азербайджан и Россия.

Такое заявление было сделано на заключитель�
ном заседании по планированию учений сопредсе�
дателем учений с армянской стороны, заместите�
лем начальника Главного штаба ВС Армении Ар�
шалуйсом Пайтяном.

Он проинформировал, что из постсоветских
стран в учениях примут участие Армения, Грузия,
Украина, Казахстан и Молдавия. «В учениях при�
мут участие 22 страны, в т.ч. 7 стран�участниц НА�
ТО, в частности, США, Великобритания, Канада,
Польша и Литва, а также 13 стран�партнеров НА�
ТО. В Ереван прибудут и представители Объеди�
ненных Арабских Эмиратов, которые представля�
ют Стамбульское сотрудничество», – заявил
А.Пайтян.

По информации пресс�службы минобороны
Армении, в командно�штабных учениях НАТО 26
сент. – 7 окт. примут участие 429 офицера, а в по�
левых учениях, которые пройдут с 5 по 21 окт., –
748 военнослужащих. Interfax, 24.6.2008г.

– 15 сент. 2008г. в Армении состоится офици�
альное открытие военных учений НАТО, сообщил
журналистам в среду заместитель начальника
Главного штаба Вооруженных сил Армении гене�
рал�майор Аршалуйс Пайтян.

В среду в Ереване стартовала конференция по
планированию этих учений. В конференции при�
нимают участие 110 военнослужащих, 37 из кото�
рых представляют различные командования НА�
ТО, 63 военнослужащих представляют 21 страну,
которые заявили о готовности участвовать в учени�
ях. «Учения подобного масштаба впервые прохо�
дят в нашем регионе. Для нас это – большая ответ�
ственность, и мы должны достойно подготовиться
к этим учениям. Они состоят из двух этапов – ко�
мандно�штабные учения при участии более 300
офицеров и полевые учения при участии около
тыс.чел.», – заявил А.Пайтян. Interfax, 14.5.2008г.

– Военный бюджет Армении будет увеличен
для удовлетворения потребностей армии, заявляет
министр обороны республики Сейран Оганян.
«Мы озабочены ростом военных расходов Азер�
байджана, и мы должны сделать все, чтобы по ка�
чественным показателям поддержать равновесие.
Мы знаем, что военные расходы Азербайджана
увеличиваются с каждым годом. Армения по срав�
нению с пред.г. также увеличила расходы на оборо�
ну, причем эти увеличения направлены как на об�
разование, так и на иные цели», – сказал журнали�
стам С.Оганян.

Расходы на финансирование сферы обороны
Армении на 2007г. составляли 95,8 млрд. драмов
(312 млн.долл.). Interfax, 13.5.2008г.

– Делегация НАТО завершила ежегодную
оценку реализации в Армении Программы дейст�
вий индивидуального партнерства Армения�НА�
ТО (IPAP) и целей партнерства «Процесса плани�
рования и пересмотра», сообщил представитель
пресс�службы армянского МИД.

«Делегация НАТО во главе с руководителем ди�
ректората Евроатлантической интеграции и парт�
нерства международного штаба НАТО Ярославом
Скониечкой и директором Управления планирова�
ния сил международного штаба Фрэнком Боландом
обсудила с представителями государственных ве�

домств, вовлеченных в IPAP, процесс политических,
законодательных, судебно�правовых и военных из�
менений», – сказал представитель пресс�службы.

По его словам, представители НАТО, одобрив
проделанную армянской стороной работу, в каче�
стве приоритетов отметили важность свободного и
честного проведения президентских выборов в
стране, обеспечения свободы прессы, защиты прав
человека, а также верховенства закона. «Стороны
также отметили, что при оценке реализации ре�
форм, предусмотренных IPAP в этих сферах, НА�
ТО будет основываться на оценках экспертов из
ОБСЕ, Евросоюза и Совета Европы», – сказал
представитель армянского МИД.

По его словам, оценочная команда представит
результаты визита на обсуждение соответствующе�
го комитета НАТО, после чего состоится встреча
Североатлантического Совета при участии Арме�
нии. «На основе результатов оценочного визита
предполагается также провести дополнительную
разработку IPAP, поскольку многочисленные цели
программы уже достигнуты», – сказал представи�
тель пресс�службы.

Армения и НАТО взаимодействуют в рамках
IPAP c дек. 2005г. РИА «Новости», 9.2.2008г.

– О преждевременности создания профессио�
нальной армии, заявил министр обороны Армении
Микаел Арутюнян. «Для создания в Армении про�
фессиональной армии необходимо создать соот�
ветственную базу», – сказал он в понедельник в
Ереване после церемонии возложения венков на
воинском кладбище Ераблур, приуроченного к 16�
летию создания армянской национальной армии.

По его словам, для создания профессиональной
армии в стране должны быть созданы амортизаци�
онные резервы, откуда возможно получать кадры
на контрактной основе.

«У нас маленькое государство и 1300 км. грани�
цы с соседями, которые не очень хорошо настрое�
ны к нам, и 10�тыс. армия не в состоянии будет ее
охранять, тем более, если у наших соседей есть 100�
тыс. армия», – отметил министр.

Он также выразил несогласие с теми заявления�
ми оппозиционных политиков о том, что в бли�
жайшем времени численность армянской армии
может быть доведена до 15 тыс.чел.

Президент Армении Роберт Кочарян, выступая
на церемонии вручения высших государственных
наград группе военнослужащих, заявил, что «со�
здание армянской армии – одно из величайших
достижений нашего народа, наверно, самое важ�
ное». «Как абсолютная ценность, армия дорога
каждому из нас», – отметил президент.

Он напомнил, что в трудное дело становления
армии свой вклад внесли все слои общества. «Сего�
дня Вооруженные силы Армении являются важ�
ным фактором в нашем регионе. Они надежно сто�
ят на защите границ, безопасности и мира нашего
народа. Мы высоко ценим мир, мы стремимся к
миру, но готовы в любой момент молниеносно от�
ветить на любую угрозу», – заявил Р.Кочарян.

По словам президента, боеспособность армии
Армении растет изо дня в день, а сама армия обес�
печивается всем необходимым, будь это техника
или боеприпасы. Р.Кочарян отметил, что это ре�
зультат эффективной работы как самих военнослу�
жащих, так и постоянного внимания властей.

Президент также заметил, что на сегодня бюд�
жет армянской армии превышает бюджет всей
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страны в 1996�97гг. «Я не помню дня за прошед�
шие 10 лет, чтобы финансирование армии запозда�
ло хоть на день. Думаю, это лучший показатель от�
ношения властей к армии», – отметил Р.Кочарян.
Interfax, 29.1.2008г.

– США предоставили Центру разминирования
минобороны Армении оборудование по обнаруже�
нию и обезвреживанию мин на 300 тыс.долл. Как
сообщили в пресс�службе посольства США в Ар�
мении, оборудование также будет использовано
армянскими саперами, которые участвуют в миро�
творческой миссии в Ираке. Предоставление обо�
рудования является началом широкомасштабной
программы США по оказанию содействия центру
в 2008г. Офис военного сотрудничества посольства
США в Армении намечает в марте 2008г. провести
совместно с немецкими специалистами образова�
тельные программы в армянском центре. В по�
сольстве отметили, что целью Офиса военного со�
трудничества посольства США в Армении являет�
ся стимулирование сотрудничества Армении и
США в сфере обороны. ИА Regnum, 26.1.2008г.

– Президент Армении Роберт Кочарян подпи�
сал 25 дек. указ об утверждении Военной доктрины
Республики Армения, сообщили в пресс�службе
главы государства.

«Основным смыслом Военной доктрины явля�
ется определение угроз безопасности государства и
их предотвращение. Однако доктрина не ограни�
чивается только этим. Это обширный документ, в
котором в общих чертах обозначены все направле�
ния организации системы военной безопасности
государства, Вооруженных сил и обороны», – ска�
зал министр обороны Армении Микаел Арутюнян,
представляя документ в парламенте.

Он подчеркнул, что «Военная доктрина Арме�
нии носит оборонительный характер». «Однако в
случае угрозы непосредственного военного напа�
дения Армения оставляет за собой право прово�
дить военные действия по его нейтрализации, а
также обратиться к своим союзникам и партнерам
для получения соответствующей помощи», – доба�
вил министр.

По его словам, этот документ является своеоб�
разным ориентиром для всех государственных ве�
домств, ответственных за систему военной безо�
пасности, и призван обеспечить их единую страте�
гию в деле обороны страны.

Министр рассказал, что согласно Доктрине ос�
новными внешними угрозами считаются посягатель�
ство на суверенитет, территориальную целостность и
неприкосновенность границ республики, наличие
нагорно�карабахского конфликта и подготовка со
стороны Азербайджана к военным действиям.

К подобным угрозам, пояснил М.Арутюнян, от�
носятся процесс бесконтрольного наращивания
вооружений в регионе, создание блоков, направ�
ленных против Армении, дестабилизация внутри�
политической обстановки в сопредельных госу�
дарствах, разногласия между системами междуна�
родной безопасности, попытки изоляции Арме�
нии, а также транснациональная преступность.

Министр добавил, что, используя наиболее эф�
фективные подходы и методы, в Армении попыта�
лись создать документ, который будет максималь�
но соответствовать требованиям дня и националь�
ным особенностям, одновременно будучи понят�
ным международному сообществу. Interfax,
26.12.2007г.

– Национальное Собрание Армении (парла�
мент) принял в среду закон «О специальной след�
ственной службе».

К ее компетенции отнесено «предварительное
следствие по уголовным делам, связанным с пре�
ступлениями, совершенными при участии руково�
дящих работников законодательной, исполнитель�
ной или судебной власти или лиц, осуществляю�
щих особую госслужбу, а также предварительное
следствие по делам, связанным с выборными про�
цессами».

Служба создается в рамках реформы правовой
системы республики. По мнению правительства
Армении, представившего законопроект и одно�
временно пакет поправок в законодательство рес�
публики в связи с созданием новой правоохрани�
тельной структуры, служба станет инструментом
борьбы с коррупцией.

Оппозиция, представители которой не приняли
участия в голосовании, считает, что новая спец�
служба может стать инструментом давления на не�
лояльных власти должностных лиц, т.к. руководи�
теля службы по представлению Генерального про�
курора республики назначает президент Армении.

Кроме этого, многие оппозиционеры считают,
что создание специальной следственной службы
направлено на трудоустройство следователей про�
куратуры, которые высвободились в результате пе�
редачи следствия из прокуратуры в полиции.

В соответствии с изменениями в конституции
страны и реформой судебно�правовой системы,
предварительное следствие по уголовным делам из
ведения прокуратуры передается в ведение Поли�
ции Армении. В связи с этим предусматривается,
что наиболее опытные следователи прокуратуры
смогут перейти на службу в полицию, а начальник
нового Следственного управления полиции полу�
чит статус замначальника полиции. Interfax,
28.11.2007г.

– Центр информационной поддержки Органи�
зации договора о коллективной безопасности
(ОДКБ) откроется в Ереване, заявляет Юрий На�
воян, возглавляющий московский офис «Ай дата»
(«Армянский вопрос») партии АРФ Дашнакцутюн.

«ОДКБ – самая эффективно действующая
структура по обеспечению безопасности Армении
на территории СНГ», – сказал Ю.Навоян в четверг
на международной конференции «Роль ОДКБ в
укреплении российско�армянского стратегическо�
го партнерства» в Ереване. Он отметил, что это бу�
дет первый подобный офис в странах СНГ.

Ю.Навоян также отметил необходимость созда�
ния для информирования общественности инфор�
мационных центров поддержки ОДКБ в странах�
участницах Договора. По его словам, с этой ини�
циативой общество «Ай дата» уже обратилось к ге�
неральному секретарю ОДКБ Николаю Бордюже.

В Ереване уже год активно работает информа�
ционный центр НАТО. Interfax, 9.11.2007г.

– Ереван и Тегеран в четверг подписали мемо�
рандум о сотрудничестве в оборонной сфере, сооб�
щает агентство Новости�Армения.

С армянской стороны документ подписал глава
минобороны Микаел Арутюнян, с иранской – ми�
нистр обороны и содействия Вооруженным силам
генерал�майор Мостафа Мохаммад Наджар.

Как сообщил армянский министр после цере�
монии подписания, меморандум подытожил дву�
хэтапные переговоры оборонных ведомств двух
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стран. «В ходе переговоров мы обменялись мнени�
ями вокруг двусторонних и региональных вопро�
сов, а также многочисленных вопросов, представ�
ляющих взаимный интерес», – сказал Арутюнян.

По его словам, обе стороны придерживаются
единого мнения по решению конфликтов посред�
ством двусторонних переговоров мирным путем.
«Надеемся, все страны региона предпримут необ�
ходимые шаги в этом направлении», – сказал Ару�
тюнян.

Министр сообщил, что оба государства пред�
принимают усилия по углублению сотрудничества
в области продовольствия и сырьевого снабжения.

«Последовательная политика Армении и Ирана
в оборонном сотрудничестве укрепит сформиро�
вавшуюся на протяжении веков атмосферу дове�
рия, что станет основой для сотрудничества в буду�
щем во благо мирного существования двух наро�
дов», – сказал он.

Делегация минобороны Ирана во главе с Над�
жаром прибыла в Армению 6 нояб. с трехдневным
визитом. Министр также провел встречи с прези�
дентом Армении Робертом Кочаряном и премьер�
министром Сержем Саркисяном.

В четверг делегация возвратится в Иран. РИА
«Новости», 8.11.2007г.

– Вопросы региональной безопасности и дву�
стороннего военного сотрудничества обсудят глава
минобороны РФ Анатолий Сердюков и его колле�
га из Армении Микаэл Арутюнян, сообщил РИА
Новости пресс�секретарь российского министра
полковник Алексей Кузнецов.

«Во вторник во время официального визита в
Ереван, глава минобороны России Анатолий Сер�
дюков посетит 102 военную базу Вооруженных сил
РФ в Армении в г.Гюмри и обсудит с министром
обороны Армении Микаэлем Арутюняном вопро�
сы двухстороннего сотрудничества в оборонной
сфере», – сказал Кузнецов.

Накануне вечером Сердюков прибыл в Ереван
из Ташкента, где он в ходе официального визита
обсудил вопросы региональной безопасности с
министром обороны Узбекистана Русланом Мир�
заевым.

«Во время посещения российской военной базы
министр ознакомится с обустройством, составом,
оснащением, вооружением и военной техникой
воинской части и подразделений», – сказал собе�
седник агентства.

Кроме того, Сердюков намерен на месте озна�
комиться с тем, как решаются вопросы социаль�
ной защищенности российских военнослужащих,
гражданского персонала и членов их семей, уточ�
нил пресс�секретарь министра обороны России.

Кроме встречи с Арутюняном, запланированы
встречи Сердюкова с президентом страны Робер�
том Кочаряном и премьер�министром Сержем
Саркисяном, сообщил пресс�секретарь министра
обороны Армении полковник Сейран Шахсува�
рян.

В соответствии с межгосударственными догово�
рами в 1995г. в Армении в районе г.Гюмри была
развернута 102 российская военная база на основе
соединений Краснознаменного Закавказского во�
енного округа, которая несет боевое дежурство в
рамках Объединенной системы ПВО СНГ.

В дек. 2005г. после подписания Россией и Арме�
нией нескольких двусторонних документов было
объявлено о расширении российской военной ба�

зы в этой стране. Согласно документам, Армения
передала 102 базе земельные участки и недвижи�
мое имущество.

База подчинена Группе российских войск в За�
кавказье Северо�Кавказского военного округа РФ.
Она оснащена зенитным ракетным комплексом С�
300 и истребителями МиГ�29. Численность лично�
го состава – около пяти тыс.чел.

Кроме того, российские пограничники охраня�
ют часть госграницы Армении, главным образом, с
Турцией, с которой у Армении отсутствуют дипло�
матические отношения. В группировку пограну�
правления ФСБ РФ в Армении входят 4,5 тыс.чел.
РИА «Новости», 30.10.2007г.

– Армянский завод по производству вооруже�
ний DG Arms («Ди Джи Армс») планирует выйти
на международный рынок после полного покры�
тия нужд внутри страны. Об этом заявил гендирек�
тор DG Arms Corporation Партев Мушегян, доба�
вив, что продукция завода в первую очередь будет
направлена на обеспечение внутреннего рынка.

По его словам, потенциальные страны�заказчи�
ки будут определяться исходя из рыночного спроса
на продукцию завода. «Поставка изделий нашего
завода будет осуществляться с разрешения офици�
альных властей Республики Армения в страны не�
подпадающие под санкции ООН и ЕС, а также не
выступающие против интересов стран�членов
ОДКБ», – отметил он. По словам Мушегяна, неза�
висимо от факта выхода продукции завода на меж�
дународный рынок, компания DG Arms Corpora�
tion планирует уделять особое внимание качеству
выпускаемых изделий. Для этой цели в структуре
завода создано специальное подразделение по
контролю за качеством. Комментируя перспекти�
вы дальнейшего оснащения и инвестирования за�
вода, Мушегян заметил, что процесс оснащения
предприятия является непрерывным и постоян�
ным. «Инвестирование как запланированных 22
млн.долл., а также привлечение последующих
средств будет непосредственно связано с увеличе�
нием объемов и расширением ассортимента», –
отметил он.

Как проинформировал глава DG Arms Corpora�
tion, компания на данный момент не испытывает
недостатка в квалифицированных специалистах.
«Подготовка и обучение кадров для дальнейшего
пополнения трудовых ресурсов является одной из
приоритетных задач нашего завода», – подчеркнул
он.

6 сент. в ходе торжественной церемонии переза�
пуска завода по производству вооружений пре�
мьер�министр Армении Серж Саркисян заметил,
что что рамках приватизации ЗАО «Нейтрон» и
ЗАО «Багаван» с апр. 2007г. DG Arms инвестирова�
ла 4,7 млн.долл. на увеличение производственных
мощностей и ремонта цехов завода. Компания
планирует внедрить поточные линии на производ�
ственной территории в г.Абовян, обеспечивая до�
полнительный объем производства в 70 млн. ИА
Regnum, 2.10.2007г.

– Меморандум о внесении изменений и допол�
нений в письмо�соглашение между правительства�
ми Армении и США «О сотрудничестве в нарко�
контроле и правоохранительной сфере» был под�
писан 24 сент. в Ереване. Согласно документу,
правительство США окажет правоохранительным
органам Армении финансовое содействие в 168 746
долл.
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По словам генерального прокурора Армении
Агвана Овсепяна, сумма будет направлена на стро�
ительство нового современного стрельбища для
Полиции Армении и создание внутренней ком�
пьютерной сети.

Временный поверенный в делах посольства
США в Армении Рудольф Перина, подписавший
документ от имени правительства США, напом�
нил, что весной этого года было внесено очередное
изменение в соглашение, в соответствии с кото�
рым правоохранительные органы Армении полу�
чили содействие в 1,6 млн.долл.

С июня 2001г., после подписания соглашения, в
целях содействия правоохранительным органам
страны правительство США уже предоставило
правоохранительным 8 млн.долл. Перина отметил
готовность американского правительства продол�
жать сотрудничать и оказывать содействие правоо�
хранительным органам Армении, а также реализо�
вать программы и проекты, в которых будет нуж�
даться армянская сторона. ИА Regnum, 24.9.2007г.

– Руководство минобороны Армении обеспо�
коено намерением Азербайджана отказаться от вы�
полнения некоторых обязательств по Договору об
обычных вооружениях в Европе (ДОВСЕ), а также
наращиванием военного потенциала, заявил глава
армянского военного ведомства Микаел Арутю�
нян.

«Нас обеспокоило заявление Баку, сделанное
при обсуждении в Вене проблем, связанных с ДО�
ВСЕ, о своем намерении не выполнять обязатель�
ства по представлению отчетности, а также вывес�
ти свое вооружение из�под контроля международ�
ных инспекций», – сказал М.Арутюнян.

По его словам, с учетом того, что Азербайджан в
разы превышал и сегодня превышает квоты, пре�
дусмотренные ДОВСЕ, «ситуация становится до�
вольно серьезной».

Глава армянского военного ведомства отметил,
что размер военного бюджета Азербайджана, кото�
рый в 2004г. составлял 175 млн.долл., в 2007г. вы�
рос до 1 млрд.долл. «Однако хочу подчеркнуть, что
в случае войны это будет означать увеличение той
цены (количества жертв, разрушений и прочего),
которую придется заплатить Армении для отраже�
ния агрессии противника, но не приведет к дости�
жению Азербайджаном военной победы», – заявил
М.Арутюнян.

Полностью интервью М.Арутюняна опублико�
вано на интернет�сайте «Интерфакса�АВН»
www.militarynews.ru. Interfax, 18.9.2007г.

– Трое бывших военнослужащих, которые 11�
12 лет назад дезертировали из армянской нацио�
нальной армии, доставлены сотрудниками воен�
ной полиции Минообороны Армении в субботу
рейсом из Москвы в ереванский аэропорт «Зварт�
ноц». Бывшие офицеры Карен Галстян и Мгер Са�
фарян были обнаружены и задержаны российски�
ми правоохранительными органами в Смоленске,
а солдат Артур Агаджанян в Москве.

Их обнаружение и задержание стали возможны
благодаря соглашению между военной полицией
министерства обороны Армении и российскими
правоохранительными органами, сообщили «Ин�
терфаксу» в пресс�службе министерства обороны
Армении.

«Постараемся вернуть всех дезертиров, где бы
они ни находились. Скоро ожидается доставка еще
нескольких бывших военнослужащих», – сказал

офицер военной полиции Эдуард Назаретян. По
его словам, то же ожидает и уклоняющихся от во�
инской службы. Он отметил, что задержанные бу�
дут доставлены в военную прокуратуру, где им бу�
дет предъявлено обвинение. Interfax, 15.9.2007г.

– Компания «Ди Джи Армс Корпорейшн» про�
должит свою инвестиционную политику в сфере
обороны, путем производства вооружения необхо�
димого для безопасности Армении. Об этом заявил
премьер�министр Серж Саркисян 6 сент. в ходе це�
ремонии перезапуска завода по производству во�
оружений.

Как сообщили в пресс�службе правительства
Армении, в ходе торжественного мероприятия
Серж Саркисян отметил, что рамках приватизации
ЗАО «Нейтрон» и ЗАО «Багаван» с апр. 2007г. «Ди
Джи Армс Корпорейшн» инвестировала 4,7
млн.долл. на увеличение производственных мощ�
ностей и ремонта цехов завода.

Параллельно со строительными работами осу�
ществлен капитальный ремонт станков, проведе�
ны работы по налаживанию технологических про�
цессов, создан полный цикл производства гильз и
пуль, а также сборки патронов. С целью модерни�
зации технологий и оборудования «Ди Джи Армс
Корпорейшн» планирует в ближайшие 2�3 месяца
инвестировать 22 млн.долл., внедрить новые по�
точные линии, что позволит увеличить как объем
производства, так и ассортимент производимой
продукции. Компания планирует внедрить поточ�
ные линии на производственной территории в
г.Абовян, обеспечивая дополнительный объем
производства в 70 млн. ИА Regnum, 6.9.2007г.

– США намерены предоставить Армении 1,6
млн.долл. для содействия функционированию
правоохранительных органов. Об этом 20 июня в
Ереване по итогам подписания пятого протокола о
внесении дополнений в письмо�соглашение «О
контроле над наркотиками и сотрудничестве в пра�
воохранительной сфере» заявил генеральный про�
курор Армении Агван Овсепян.

Документом предполагается оказать содействие
Армении в рамках семи программ. В частности, это
продолжение деятельности постоянного юрискон�
сульта, борьба с торговлей людьми, формирование
экспертно�криминалистического института, ре�
формирование уголовного права (программа Ассо�
циации американских адвокатов – ABA/CEELI),
формирование центра финансового мониторинга
и программы Project Harmony – ЗАНГ по правовой
специализации в армянских школах. Как отметил
Овсепян, документ станет дополнительным стиму�
лом для развития двустороннего сотрудничества в
правовой сфере. Он напомнил, что само соглаше�
ние было подписано в 2001г. и до сегодняшнего
дня осуществлены работы примерно на 9 млн.долл.

Временный поверенный в делах США в Арме�
нии Энтони Годфри подчеркнул, что США наме�
рены расширить сотрудничество с Арменией в
правоохранительной сфере. По его словам, в тече�
ние года размер содействия правительства США
Армении дойдет до 2,6 млн.долл. Дипломат также
подчеркнул наличие серьезных успехов в продви�
жении сотрудничества Армения – США. ИА Reg�
num, 20.6.2007г.

– Армянские офицеры и врачи отправятся с ми�
ротворческой гуманитарной миссией в Афганис�
тан. Об этом 29 мая в ходе пресс�конференции в
Ереване в рамках Международного дня миротвор�

49 ÀÐÌÅÍÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



цев заявил начальник Управления международно�
го военного сотрудничества и оборонных про�
грамм минобороны Армении генерал�майор Ми�
каел Мелконян.

Мелконян заметил, что на данный момент ар�
мянская сторона ведет переговоры с греческой и
британской сторонами. Он заметил, что речь идет
не об отправке целого миротворческого подразде�
ления, а одного или двух штабных офицеров и вра�
чей. Данное решение Мелконян пояснил тем, что
«для нас это новая и не апробированная арена дей�
ствий и наше содействие будет гуманитарным». По
словам Мелконяна, главным является достижение
согласия с партнерами и обеспечение документа�
ционной части процесса, поскольку «согласно
конституции Армении это сложный процесс, тре�
бующий подписания соглашения, прохождения
процедуры в конституционном суде и утверждения
парламентом».

Армянские военнослужащие участвуют в миро�
творческой миссии в Косово в составе греческого
батальона с 12 фев. 2004г., а в Ираке в составе поль�
ской дивизии – с 25 янв. 2005г. ИА Regnum,
29.5.2007г.

– В Военном институте авиации имени А. Хан�
перянца минобороны Армении 27 апр. стартовали
военные учения «Совместное стремление�2007».
Как отметил на их открытии министр обороны Ар�
мении Микаел Арутюнян, в учениях принимают
участие 130 представителей из Хорватии, Фран�
ции, России, Грузии и США. Представители Укра�
ины по каким�то причинам не прибыли на учения.

Микаел Арутюнян отметил, это первые учения
«Совместное стремление», которые проводятся в
Армении. Вместе с тем министр заметил, что Ар�
мения с 2000г. принимает активное участие во всех
учениях, проводимых в рамках программы «Парт�
нерство во имя мира». Целью этих учений является
испытать, идентифицировать и документально
обосновать взаимодействие тактических и страте�
гических коммуникаций объединенных многона�
циональных систем. Как отметил Микаел Арутю�
нян, подразделение связи является одной из глав�
ных составляющий учений, и от эффективности
взаимодействия в этой сфере зависит дальнейшее
сотрудничество со всеми странами�участниками.
По его словам, в ходе учений также будет проведен
обмен опытом представителями разных стран.

Армения приветствует все инициативы прове�
дения учений и готова принять всех желающих.
«Уверен, что при высоком уровне работы учения
пройдут на высоком уровне. Надеюсь также, что
вы ознакомитесь с Арменией, ее историей и полу�
чите впечатления», – отметил министр. По его
словам, уже есть договоренность о проведении в
Армении учений «Совместная стрела».

Выступая перед участниками учений, времен�
ный поверенный в делах США в Армении вице�
посол Энтони Годфри заявил, что в 1994г. НАТО
создала программу План действий индивидуально�
го партнерства (IPAP), в рамках которой проведе�
ны сотни учений. Целью IPAP является сближение
подразделений ВС разных стран. Энтони Годфри
также посоветовал участникам учений познако�
миться с Арменией, добавив, что Армения – очень
красивая страна. ИА Regnum, 27.4.2007г.

– Правительство Армении одобрило предостав�
ление таможенных и налоговых льгот с целью со�
действия проведению на территории Армении во�

енных учений европейского командования США
«Совместное стремление – 2007». Как сообщили в
пресс�службе правительства Армении, предусмот�
ренные льготы предоставляются в рамках соглаше�
ния, подписанного между минобороны Армении,
оборонным департаментом США и Европейским
командованием США о проведение на территории
Армении учений «Совместное стремление�2007».

Военные учения «Совместное стремление�
2007» европейского командования США пройдут в
Армении с 27 апр. по 10 мая. Учения пройдут на
территории авиационного института им. А. Ханфе�
рянца минобороны Армении. ИА Regnum,
26.4.2007г.

– Участники 57 заседания совета командующих
погранвойск СНГ, завершившегося в четверг в Ар�
мении, уделили особое внимание подготовке сов�
местных специальных пограничных мероприятий
и операций по защите политических и экономиче�
ских интересов государств Содружества.

Как заявил на пресс�конференции председа�
тель координационной службы совета командую�
щих пограничными войсками СНГ генерал�пол�
ковник Александр Манилов, в частности, одна из
операций в этом году пройдет в Узбекистане; дру�
гая совместная операция будет проведена в Бело�
руссии, а также будет уделено особое внимание
проведению мероприятий в районе Черного моря.
«Что касается черноморского региона, то мы наме�
рены провести операцию по пресечению браконь�
ерских выловов рыбы и биоресурсов, – отметил
А.Манилов, – аналогичную операцию мы прове�
дем и на Каспии».

Он проинформировал, что в ходе встречи было
рассмотрено 25 вопросов и подписано 30 докумен�
тов. «У нас состоялся откровенный разговор о необ�
ходимости дальнейшего развития сотрудничества в
рамках погранведомств Содружества для обеспече�
ния пограничной безопасности, – отметил А.Мани�
лов, – наше взаимодействие является необходимым
элементом сохранения политической и экономиче�
ской стабильности в государствах Содружества».

Стороны обсудили перспективы углубления
информационного взаимодействия между погра�
ничными ведомствами СНГ. «Мы обсуждали во�
просы, связанные с созданием автоматизирован�
ной системы обмена информацией об обстановке
на внешних рубежах СНГ, и решили создать базу
данных, которая будет находиться в координаци�
онном командовании», – сказал А.Манилов. Этой
базой данных сможет «пользовать в режиме реаль�
ного времени каждая сторона, таким образом, точ�
но зная, какова обстановка на внешних границах
Содружества», добавил он.

По его словам, планируется проведение специ�
альных оперативно�профилактических мероприя�
тий, в т.ч. сборов руководителей и сотрудников по�
граничных ведомств СНГ. «Мы рассмотрели также
вопрос перспективы расширения сотрудничества с
региональным антитеррористическим центром,
Шанхайской организацией сотрудничества», – от�
метил А.Манилов. По его словам, в ходе заседания
в Армении было также принято решение об откры�
тии интернет�сайта совета, который будет инфор�
мировать общественность и заинтересованные
стороны по вопросам, связанным с деятельностью
совета. Interfax, 12.4.2007г.

– На армяно�иранской границе никакой на�
пряженности в связи с возможным нападением
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США на Иран нет, заявил начальник погранично�
го управления ФСБ России в Армении, генерал�
майор Сергей Бондарев. По его словам, погранич�
ные службы как с иранской, так и с армянской сто�
рон работают в обычном плановом режиме, скоп�
ления людей или увеличения пассажирского пото�
ка не зафиксировано .

«Ситуация на армяно�иранской границе полно�
стью находится под контролем пограничников», –
сказал Бондарев в четверг в интервью агентству
«Новости�Армения». «Никаких осложнений, свя�
занных с возможной атакой США на Иран, нет и в
ближайшем будущем не предвидится», – подчерк�
нул глава погрануправления ФСБ России в Арме�
нии.

Российские пограничники охраняют часть го�
сударственной границы Армении, главным обра�
зом, с Турцией, с которой у Армении отсутствуют
дипломатические отношения. В группировку по�
грануправления ФСБ РФ в Армении входят 4500
чел. 70% солдат и сержантов по призыву составля�
ют граждане Армении. 24% офицеров – граждане
России армянской национальности, армянами яв�
ляются также почти 90% прапорщиков и военно�
служащих по контракту. РИА «Новости»,
12.4.2007г.

– В МИД Армении убеждены в необходимости
сотрудничества с НАТО ради обеспечения безо�
пасности в регионе.

«Мы внимательно следим за странами Южного
Кавказа, и диалогом с НАТО мы пытаемся обеспе�
чить единую безопасность региона», – сказал на
официальном открытии Информационного цент�
ра НАТО в понедельник в Ереване министр иност�
ранных дел Армении Вардан Осканян.

Однако он в очередной раз озвучил официаль�
ную позицию страны, которая не предполагает
вступления Армении в альянс. «Я хочу еще раз под�
черкнуть, что этот вопрос (о вступлении Армении в
НАТО) не стоит в повестке дня внешней политики
Армении», – подчеркнул В.Осканян.

Министр отметил, что его страна достаточно
активно сотрудничает с Альянсом в рамках про�
граммы индивидуального партнерства Армения�
НАТО (IPAP). «IPAP – это достаточно серьезный
документ, и мы сосредотачиваемся на нем для ра�
боты в НАТО», – сказал министр.

Говоря о возможном обострении ситуации во�
круг Ирана, В.Осканян отметил, что напряжен�
ность между сверхдержавами не такова, чтобы не�
большие страны были обязаны принять чью�то
сторону. «Угадать, каким будет развитие ситуации
вокруг Ирана, будет сложно, однако мы надеемся
на мирное разрешение вопроса и неприменение
крайних мер», – сказал глава МИД Армении.

Жан Фурнье, помощник генсека НАТО по во�
просам публичной дипломатии, находящийся в
Армении в рамках проводимой здесь 12�16 марта
недели НАТО, сказал: «Наши коллеги из НАТО,
которые до этого были в Армении, впечатлены те�
ми шагами, которые сделала Армения в реализа�
ции IPAP». Отвечая на вопрос о возможном вступ�
лении Азербайджана в НАТО Ж.Фурнье, сказал,
что альянс не ведет переговоров с Баку о вступле�
нии в организацию, и в НАТО не рассматривают
вопрос о членстве Азербайджана.

По его словам, Азербайджан также успешно со�
трудничает с Альянсом в рамках IPAP, и отноше�
ния НАТО�Азербайджан реализуются в рамках

этого сотрудничества. Ж.Фурнье подчеркнул, что
сотрудничество в рамках IPAP очень важно, и
«членство в НАТО не является обязательным для
Азербайджана».

Говоря о позиции НАТО в вопросе урегулиро�
вания карабахского конфликта, он отметил, что
руководство альянса признательно Армении за ту
информацию по Нагорному Карабаху, которую
предоставляет правительство республики в рамках
IPAP.

«Мы внимательно следим за развитием событий
вокруг этого конфликта», – сказал он, подчеркнув,
что НАТО является сторонником мирного урегу�
лирования конфликта, а решение карабахской
проблемы видит в рамках деятельности Минской
группы ОБСЕ.

Открытие Информационного центра НАТО со�
стоялось в рамках Недели НАТО в Армении. Как
говорится в пресс�релизе МИД Армении, цель
данного мероприятия – ознакомление обществен�
ности Армении с основными направлениями со�
трудничества станы с НАТО. В рамках Недели НА�
ТО в Ереване также прошла презентация сборника
учебных материалов «Северо�атлантический аль�
янс», в котором отдельными главами представле�
ны цели НАТО в регионе Южного Кавказа и в ми�
ре. Interfax, 12.3.2007г.

– Российская военная база в Армении не на�
правлена против каких�либо стран, включая Азер�
байджан, заявил президент России Владимир Пу�
тин на пресс�конференции в Кремле в четверг.

«Хотел бы подчеркнуть и особо отметить: военная
российская база в Армении не направлена против ка�
ких бы то ни было стран в регионе, в т.ч. против ин�
тересов Азербайджана», – подчеркнул В.Путин.

В.Путин отметил, что у него была дискуссия с
президентом Грузии Михаилом Саакашвили в пе�
риод обострения ситуации в Аджарии, «когда он
мне сказал, что мы боимся, что ваши военные там
будут проводить какие�то закулисные действия».

«Я ему сказал: этого не будет, и потом он мне
подтвердил – да, спасибо – мы видели, что воен�
ные никак не вмешивались в происходящие собы�
тия. То же самое касается и нашей базы в Арме�
нии», – подчеркнул В.Путин. Interfax, 1.2.2007г.

Афганистан

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– США планируют в следующем году напра�

вить в Афганистан от 20 до 30 тысяч военнослужа�
щих дополнительно. Об этом сегодня заявил на�
чальник объединенного комитета начальников
штабов армии США генерал Майкл Маллен, сооб�
щает радиостанция «Эхо Москва». По словам аме�
риканского генерала, отправка дополнительных
сил может быть осуществлена до лета следующего
года.

Ранее американские военные говорили об от�
правке 20 тысяч военнослужащих. Впервые о рез�
ком увеличении численности американского кон�
тингента в Афганистане заявил избранный прези�
дент США Барак Обама. На территории страны
находятся 32 тысяч американских военных. Всего
численность иностранных военных, дислоциро�
ванных в Афганистане, по данным минобороны
ИРА, составляет свыше 67 тысяч человек.

Американские военные необходимость отправ�
ки подоплнительных солдат в Афганистан объяс�
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няют потребностью поддержать силы союзников –
Британии, Канады и Голландии – на юге Афгани�
стана. Ожидается, что весной следующего года в
Афганистане пройдут президентские выборы.
Учитывая ухудшающуюся военно�политическую
обстановку в стране, одной из главных задач США
в преддверии выборов, по мнению экспертов, ста�
новится подавление активности боевиков движе�
ния «Талибан».

Сегодня же стало известно о планах США по от�
правке в Афганистан дополнительной авиабрига�
ды. www.afghanistan.ru, 20.12.2008г.

– США намерены в следующем году развернуть
в Афганистане дополнительную авиабригаду, за�
явил 19 дек. министр обороны страны Роберт
Гейтс. Как сообщает «Лента.Ру», в Афганистан в
составе новой бригады будут направлены 3 тыс. во�
еннослужащих. Авиабригада, укомплектованная
транспортными вертолетами Black Hawk и Chi�
nook, а также ударными Apache, будет обеспечи�
вать войскам коалиции поддержку с воздуха.

С настойчивой просьбой увеличить военный
контингент НАТО в окт. выступил командующий
силами альянса в Афганистане генерал Дэвид
Маккирнан. Ранее власти США объявили о планах
увеличить численность своего военного контин�
гента в Афганистане на 20 тысяч человек.

Афганские обозреватели не испытывают особо�
го оптимизма относительно плана Вашингтона на�
править в страну авиабригаду. Ведь по данным аф�
ганских властей в минувшем году в результате уда�
ров, наносимых американскими самолетами по
населенным пунктам, погибли, по меньшей мере,
200 мирных жителей. В числе погибших в результа�
те авианалетов большое количество детей и жен�
щин. Кроме того, нередко жертвами ошибочных
авиаударов сил США становятся афганские воен�
ные и полицейские. www.afghanistan.ru,
20.12.2008г.

– Командование армии США планирует осу�
ществить переброску дополнительных войск в Аф�
ганистан к лету 2009г., сообщает агентство Рейтер.
Увеличение американского контингента в Афга�
нистане предполагается на 20�30 тысяч солдат, со�
общил в субботу журналистам председатель Объе�
диненного комитета начальников штабов ВС
США адмирал Майк Муллен (Mike Mullen). По его
словам, вопрос о дате переброски основных сил
пока остается. «Мы нацелены перебросить их сюда
весной, по крайней мере, к началу лета»,� сказал
адмирал.

Министр обороны США Роберт Гейтс в пятни�
цу подписал приказ о переброске в 2009г. первого
дополнительного американского подразделения в
Афганистан. Речь идет об армейской авиационной
бригаде, состоящей их 3 тысяч военнослужащих.
Это соединение состоит из боевых и транспортных
вертолетов, которые необходимы войскам в регио�
не. Предполагается, что эти солдаты будут воевать
с боевиками движения «Талибан» на юге и в восто�
ке страны.

На данный момент силы США в Афганистане
насчитывают более 30 тысяч солдат, отмечает теле�
канал. Из этого числа 20 тысяч входят в состав ан�
титеррористического контингента НАТО и 12 ты�
сяч – в состав Международных сил содействия бе�
зопасности в Афганистане (ISAF). Общая числен�
ность иностранных войск в Афганистане составля�
ет 65 тысяч человек.

Сенатор Джон Маккейн, который в начале дек.
в месте с другими членами сената посетил амери�
канских военных в южной провинции Гильменд,
заявил, что подразделения НАТО «увязли» и не мо�
гут добиться ощутимых успехов в регионе.

В операциях на территории Афганистана, про�
водимых под общим руководством НАТО, прини�
мают участие формирования многонациональной
контртеррористической группировки НАТО под
командованием представителей вооруженных сил
США, а также части и подразделения ISAF.

Основной задачей контртеррористической
группировки является проведение операций по
поиску и уничтожению незаконных вооруженных
формирований, в частности боевиков исламист�
ского движения «Талибан» и международной тер�
рористической группировки «Аль�Каида».

Главная задача формирований ISAF – поддер�
жание безопасности на территориях, уже очищен�
ных от групп боевиков. Кроме того, в состав ISAF
входят так называемые команды восстановления
провинций (Provincial Reconstruction Teams, PRT)
предназначенные для восстановления объектов
инфраструктуры.

Поводом к началу операции США и их союзни�
ков в Афганистане послужил теракт, совершенный
боевиками «Аль�Каиды» 11 сент. 2001г. в Нью�
Йорке, когда с помощью двух захваченных терро�
ристами пассажирских самолетов были разрушены
башни Всемирного торгового центра. РИА «Ново�
сти», 20.12.2008г.

– Ситуация в сфере безопасности в Афганиста�
не в 2009г. улучшится. Об этом накануне заявил за�
меститель командующего силами НАТО в Афгани�
стане генерал Джим Даттон, сообщает информа�
ционное агентство «Бахтар».

По словам генерала, этому послужит, прежде
всего, отправка дополнительных американских во�
еннослужащих в страну. «Есть несколько причин
для оптимизма, – заметил Джим Даттон. – В США
к власти пришла новая администрация, об иници�
ативах которой известно». По словам генерала
Даттона, также намечается реализация ряда пла�
нов по улучшению взаимодействия между силами
безопасности Афганистана и Пакистана.

Впрочем, с мнением заместителя командующе�
го силами НАТО в Афганистане не согласен канад�
ский генерал Мишель Готье, который считает, что
предстоящий год станет «пиковым» в конфликте в
Афганистане, а затем, с 2010г., уровень насилия
пойдет на спад. По его мнению, предстоящее нара�
щивание американского контингента в Афганис�
тане приведет к активизации боевых действий, но
затем афганская армия и силы безопасности укре�
пятся настолько, что смогут взять ситуацию под
контроль, сообщает «Известия.ru».

В настоящие время на территории Афганистана
находятся свыше 67 тысяч иностранных военных,
из которых 32 тысяч – это американцы. Власти
США недавно заявили о своих планах перебросить
в Афганистан 20 тысяч военных дополнительно.
www.afghanistan.ru, 18.12.2008г.

– В центральной афганской провинции Вардак
боевики движения «Талибан» совершили нападе�
ние на колонну бензовозов, перевозящих топливо
для сил НАТО. Об этом сообщили представители
местных властей, передает GZT.ru. Нападение
произошло в районе Шейх�Абад уезда Саид�Абад,
но было отбито охранниками. Однако, как сооб�

52 www.army.polpred.ruÀÔÃÀÍÈÑÒÀÍ



щили представители талибов, в результате этого
нападения было уничтожено три бензовоза НАТО.

Находящиеся в Афганистане силы НАТО в по�
следнее время испытывают большие трудности со
снабжением. На днях транспортные компании Па�
кистана отказались перевозить грузы коалицион�
ных сил через Хайбарский перевал. За последние
недели в результате серии нападений боевиков на
грузовики в зоне афгано�пакистанского приграни�
чья были уничтожены свыше 200 транспортных
средств. www.afghanistan.ru, 17.12.2008г.

– Дополнительно к 10 млн. евро, которые Гер�
мания выделила в помощь полиции Афганистана в
окт., правительство страны приняло решение в
дек. дополнительно выделить еще 3 млн., сообщи�
ли в пресс�службе МИД.

Деньги, как и предыдущие 10 млн. евро, будут
переведены в международный попечительский
фонд Lotfa и пойдут на оснащение полиции и фи�
нансовое обеспечение афганских полицейских.
«Наличие хорошо обученной полиции, которая
получает достойную зарплату, является краеуголь�
ным камнем сектора безопасности Афганистана»,
– сообщили в пресс�службе.

Часть средств – 1,6 млн. евро – по просьбе гла�
вы МВД Афганистана будет предоставлена для по�
стройки и оснащения тыс. пунктов полицейского
контроля по всей стране. Другая часть средств – 1,4
млн. евро – пойдет на выплаты зарплат и пенсий
родственникам погибших полицейских.

Кроме этого в рамках концепции Германии по
поддержке Афганистана будут увеличены и средст�
ва на восстановление гражданского сектора. Толь�
ко в 2008г. такая поддержка будет увеличена на 70%
и составит 170,7 млн. евро.

Международный фонд Lotfa, призванный со�
действовать обеспечению соблюдению законода�
тельства и порядка в Афганистане, был создан в
2002г. В 2006�08гг. объемы средств фонда состави�
ли 300 млн. евро.

Фонд управляется программой развития ООН –
механизмом по предоставлению субсидий на цели
развития человеческого потенциала. Деньги в
фонд поступают от международных инвесторов,
большую часть средств предоставляет европейские
государства и Еврокомиссия (130 млн. евро),
США, Канада и Япония. РИА «Новости»,
16.12.2008г.

– Участившиеся нападения боевиков на грузо�
вые терминалы и транспортные конвои, следую�
щие через Пакистан в Афганистан, демонстрируют
их стремление перерезать пути снабжения иност�
ранных войск, действующих в соседней стране.
Это вызывает растущую обеспокоенность у коман�
дования США и НАТО. По словам председателя
Комитета начальников штабов ВС США адмирала
М. Муллена, Пентагон всегда беспокоила уязви�
мость пакистанского маршрута. Однако, «по мере
увеличения числа инцидентов, растет и наша тре�
вога». НАТО ищет новые пути доставки грузов в
Афганистан в обход Пакистана. С этой целью ве�
дутся переговоры с Туркменией, Узбекистаном,
Таджикистаном, Россией, Беларусью, Украиной,
Грузией и Азербайджаном. По заявлениям пред�
ставителей НАТО, эти переговоры близки к завер�
шению и на них «осталось решить технические, а
отнюдь не политические вопросы».

Очень сложная обстановка сохраняется в Афга�
нистане. По оценке Международного совета по бе�

зопасности и развитию, за последние 12 месяцев
движение «Талибан» распространило свое посто�
янное присутствие на 72% территории страны (в
нояб. 2007г. – 54%). Афганские власти опроверга�
ют эту информацию, но, как видится, она не очень
далека от истины. В последнее время талибы уси�
ливают свое присутствие вокруг Кабула. Они под�
вергают постоянным обстрелам и нападениям три
из четырех стратегически важных дорог, ведущих
из столицы в региональные центры страны. Ситуа�
ция усугубляется тем, что многочисленные обеща�
ния Запада по оказанию помощи в экономическом
и социальном возрождении Афганистана в боль�
шинстве своем не выполняются. Более того, регу�
лярно наносимые коалиционными силами оши�
бочные удары, ведущие к жертвам среди граждан�
ского населения, способствуют усилению влияния
талибов.

В стремлении переломить ситуацию руководст�
во США и НАТО намерено наращивать числен�
ность войск, действующих в Афганистане. Глава
Объединенного центрального командования ВС
США генерал Д. Петрэус 9 дек. сообщил, что уже
подготовил рекомендации об увеличении числен�
ности афганской группировки американских
войск с нынешних 32 тыс. до 55�60 тыс.чел. Допол�
нительные подразделения планируют направить в
Афганистан и другие страны НАТО. Растут потери
иностранных войск. Так, только за первые 10 меся�
цев тек.г. ВС США потеряли убитыми 129 чел. (за
весь 2007г. – 83 чел.). Командующий американ�
скими войсками в Афганистане генерал Д. Мак�
кейрн считает, что в 2009г. коалиционным силам
придется вести с вооруженными формированиями
талибов «ожесточенные бои».

Американцы и их союзники постоянно заявля�
ют о необходимости более весомого участия Аф�
ганской национальной армии (АНА) в борьбе с во�
оруженной оппозицией. Побывавший на прошед�
шей неделе в Афганистане министр обороны США
Р. Гейтс заявил даже о решающей роли, которую
должна играть АНА в противостоянии талибам.
Имеются планы увеличения численности афган�
ской армии с 78 до 134 тыс.чел. Однако успехи в де�
ле повышения эффективности правительственных
сил пока остаются достаточно скромными и АНА
наряду с полицией все еще мало боеспособны. По
оценкам американских генералов, для превраще�
ния правительственной армии и полиции в силу,
способную самостоятельно обеспечивать безопас�
ность в стране, потребуется, как минимум, 3�4г.
www.iimes.ru, 15.12.2008г.

– Нидерланды намерены предпринять серьез�
ные меры против минной опасности в Афганиста�
не, сообщил в интервью газете «Телехрааф» (De
Telegraaf) командующий голландскими вооружен�
ными силами генерал Петер ван Ум (Peter van
Uhm).

По его словам, в ближайшее время Израиль по�
ставит в Нидерланды новейшую аппаратуру и про�
граммное обеспечение для фотографирования ме�
стности с самолетов F�16 и автоматического ана�
лиза снимков. Благодаря этому, будут охватывать�
ся большие районы Афганистана, а сделанные в
видимом и инфракрасном спектрах снимки будут
немедленно направляться в штаб нидерландского
контингента в г.Тарин Кот для автоматического
анализа.
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Аппаратура сможет обнаруживать места, где
производилась раскопка грунта и установлены ми�
ны. Туда направятся команды саперов, а другие
подразделения будут немедленно предупреждаться
об опасности. «Это спасет многие жизни,» – под�
черкнул Ван Ум, сын которого погиб в апр. в Афга�
нистане, подорвавшись на мине.

«Борьба с минной опасностью – один из наших
главных приоритетов, – подчеркнул генерал. – Мы
практикуем в этом деле многосторонний подход. В
дек. в афганскую провинцию Урузган, в которой на�
ходится нидерландский воинский контингент, до�
ставлены обученные искать мины собаки, большую
роль играют беспилотные самолеты�разведчики
Sperwer, мы приобретем дистанционно управляе�
мые манипуляторы, с помощью которых можно из�
влечеть из грунта и обезвреживать мины. Они будут
установлены на бронетранспортерах, благодаря че�
му наши саперы больше не будут подвергаться опас�
ности. С найденных мин будут сниматься отпечатки
пальцев, что облегчит поиск людей, занимающихся
их установкой». РИА «Новости», 13.12.2008г.

– Казармы срочно возводятся на американских
базах в Афганистане, чтобы разместить дополни�
тельно 20 тыс. солдат, которые начнут прибывать
уже в янв. Об этом сообщил сегодня журналистам,
собравшимся в Пентагоне, заместитель командую�
щего американским контингентом в Афганистане
генерал�майор Майкл Такер. Он отвечал на вопро�
сы, находясь на одной из баз, в режиме видеокон�
ференции.

По его словам, командование ожидает, что ны�
нешняя зима будет «весьма активной» в плане на�
падений со стороны талибов и боевиков из «Аль�
Каиды» и других экстремистских группировок.
М.Такер напомнил, что его начальник – генерал
Дэвид Маккирнан уже давно просит прислать под�
крепление – 4 боевые бригады с подразделениями
поддержки.

Как подчеркнул М.Такер, пока известны сроки
прибытия лишь одной из бригад, насчитывающих
обычно 3,5�4 тыс.чел., – это янв. С остальными яс�
ности еще нет, т.к. вопрос этот напрямую связан с
планами дальнейшего вывода войск из Ирака.

Сейчас в Афганистане находятся 32 тыс. амери�
канских военнослужащих и примерно столько же
солдат из стран�членов НАТО и их партнеров. Гла�
ва Пентагона Роберт Гейтс в последний год актив�
но выкручивал руки союзникам, требуя от них
большего вклада – бойцами и техникой – в прово�
димую в Афганистане операцию, однако, больших
успехов он не добился.

Избранный президентом США Барак Обама не
раз заявлял, что считает Афганистан главным
фронтом в борьбе с глобальным терроризмом.
«Ситуация там продолжает ухудшаться, – отметил
он, в частности, 16 нояб. в интервью телекомпании
CBS. – Нам нужно предпринять большие усилия в
Афганистане». По его убеждению, США необхо�
димо покончить с «Аль�Каидой» «раз и навсегда».
«Это должно стать нашей приоритетной задачей»,
– подчеркнул он. Прайм�ТАСС, 9.12.2008г.

– Находящийся в Афганистане в рамках «аф�
ганской миссии» НАТО канадский контингент по�
лучил в свое распоряжение военно�транспортные
вертолеты российского производства. Как сообща�
ет Newsru.com, канадцы получили шесть арендо�
ванных вертолетов Ми�8 и шесть американских
военно�транспортных вертолетов Chinook.

На территории Афганистана находится 2500 ка�
надских военнослужащих, основная часть которых
дислоцированы в южной афганской провинции
Кандагар. С момента начала операции в Афганис�
тане канадцы потеряли 100 военнослужащих и од�
ного сотрудника дипмиссии. Недавно канадские
власти дали понять, что не намерены продлить
мандат своих сил в Афганистане после 2011г.

Из�за ограниченного доступа к военно�транс�
портным вертолетам канадское командование бы�
ло вынуждено перебрасывать войска в пределах зо�
ны своей ответственности в автоколоннах, а это
обернулось потерями от самодельных взрывных
устройств на дорогах, отмечает издание.
www.afghanistan.ru, 8.12.2008г.

– Афганистан подписал Конвенцию о запрете
кассетных боеприпасов, сообщает радиостанция
«Эхо Москвы». До последнего момента официаль�
ные власти этой страны заявляли, что не присоеди�
нятся к Конвенции, т.к. страна живет в условиях
военного положения, отмечает радиостанция.

Подписание документа о запрете кассетных
бомб произошло накануне в Осло. Документ под�
писали представители почти 100 стран. Данный
договор был одобрен 30 мая в г.Дублине. Согласно
проекту соглашения, все запасы кассетных бомб
должны быть уничтожены в течение 8 лет.

По сообщению «УТРО.ru», страны, обладаю�
щие крупными запасами кассетных бомб, в т.ч.
США, Россия, Китай, Израиль, Индия и Пакис�
тан, отказались подписать договор.

Кассетная бомба – тонкостенный авиацион�
ный боеприпас, снаряженный более мелкими бом�
бами или минами, которые разбрасываются на об�
ширной территории. Данные боеприпасы счита�
ются негуманным оружием, поскольку неразо�
рвавшиеся бомбы и мины в течение долгого време�
ни после окончания вооруженного конфликта по�
ражают мирное население, особенно детей, т.к.
многие из них имеют броскую окраску, напомина�
ет издание. www.afghanistan.ru, 4.12.2008г.

– После начала возглавляемой США антитер�
рористической операции в Афганистане объем
производимых там опиатов возрос в 44 раза. Об
этом 3 дек. на заседании государственного анти�
наркотического комитета заявил глава Федераль�
ной службы по контролю за оборотом наркотиков
(ФСКН) Виктор Иванов, сообщает GZT.ru. По
словам В.Иванова, свыше 1 тыс.т. чистого героина
афганские наркодельцы держат у себя на складах
как некий «страховой фонд» на случай неурожая
мака.

Виктор Иванов подчеркнул, что проблема аф�
ганского наркотрафика активно обсуждалась на
различных международных конференциях и сим�
позиумах, но ни разу не стала предметом отдельно�
го целевого рассмотрения на Совете безопасности
ООН. Хотя до 2001г. эта тема там неоднократно
дискутировалась.

В столице Узбекистана начала работу междуна�
родная конференция «Профилактика наркома�
нии: концепции, стратегии и пути развития». В
Ташкент для участия в работе мероприятия при�
ехали специалисты из стран Центральной Азии,
Азербайджана, Пакистана и Афганистана. Кроме
того, в работе конференции принимают участие
эксперты международных специализированных
организаций, в т.ч. ООН. www.afghanistan.ru,
4.12.2008г.
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– В минувший понедельник в российскую сто�
лицу для прохождения двухнедельных курсов при�
была очередная группа сотрудников министерства
Афганистана по борьбе с наркотиками. Об этом 3
дек. информационному порталу «Афганистан.Ру»
сообщили в посольстве Исламской Республики
Афганистан в Москве.

Обучение сотрудников афганского ведомства
по борьбе с наркотиками осуществляется в рамках
реализации проекта «Совет Россия�НАТО» по
подготовке антинаркотических кадров для Афга�
нистана и стран Центральной Азии на базе Между�
народного межведомственного центра подготовки
сотрудников подразделений по борьбе с незакон�
ным оборотом наркотиков (ММЦБНОН) при Все�
российском институте повышения квалификации
МВД России в г.Домодедово. Договоренность об
обучении афганских наркополицейских в России
была достигнута на «Совете Россия�НАТО» еще в
2006г.

Как отметили в дипломатическом представи�
тельстве Афганистана, до конца года ожидается
прибытие для обучения, по меньшей мере, еще од�
ной группы афганских наркополицейских.
www.afghanistan.ru, 4.12.2008г.

– Афганистан подписал Конвенцию о запрете
использования, хранения и транспортировки кас�
сетных боеприпасов на международной конферен�
ции в Осло, сообщила в четверг пресс�служба уп�
равления делами президента. По данным пресс�
службы, цитирующей слова посла Афганистана в
Норвегии Джавида Лудина, из 26 стран�членов
НАТО 18 поддержали эту инициативу, в т.ч. Герма�
ния, Франция и Великобритания.

Участниками международной конференции в
Осло, завершившейся в четверг, стали представи�
тели 125 государств. Об отказе поставить подписи
под Конвенцией заявили США, Россия, Китай,
Пакистан, Индия и ряд других государств.

Местные аналитики отмечают некоторую
странность решения афганского руководства отно�
сительно присоединения к Конвенции в условиях
продолжающейся в стране войны. Сам Афганис�
тан пока не располагает кассетными боеприпасами
и авиацией, способной их применять, в то время
как ВВС НАТО используют такие боеприпасы в
боях с афганскими талибами. РИА «Новости»,
4.12.2008г.

– По странной иронии судьбы борьбу с герои�
ном ведут жители тех самых стран, которые дали
ему путевку в жизнь. В 1873г. в своей лаборатории
английский химик Чарльз Роберт Адлер Райт
(Charles Robert Alder Wright) произвел на свет пер�
вый продукт, синтезированный из морфина и ан�
гидрида уксусной кислоты и названный им диаце�
тилморфин. А двумя десятилетиями позднее не�
большое немецкое предприятие, которое ныне из�
вестно как фармацевтический гигант Bayer AG,
приступило к выпуску лекарственного средства от
кашля, которое получило название героин. Тог�
дашние эксперты посчитали, что он не вызовет
привыкания, подобно морфию, тем более, что
клинические испытания показали: героин вызыва�
ет спокойную, не безумную эйфорию с минималь�
ными отклонениями в поведении и интеллекте
(при условии его недолгого использования).

Прошло почти полтора десятилетия, прежде
чем была отмечена тенденция употребления в воз�
растающих количествах героинсодержащих

средств от кашля. Компания вуппертальского (ны�
не земля Северный Рейн�Вестфалия) предприни�
мателя Фридриха Байера приостановила произ�
водство героина. Однако было уже поздно, «джин
выпущен из бутылки», как писали газеты накануне
первой мировой войны. Стало понятно, что нарко�
мания представляет смертельно опасную угрозу
человечеству.

Первая Конференция по опиуму была созвана в
1912г. по инициативе США. Ее участниками стали,
в том числе, Франция, Нидерланды, Норвегия.
Итак, в продвижении опасного продукта на рынок,
а затем в борьбе с ним участвовали Великобрита�
ния, Германия, США, другие страны Европы.
Иными словами, те самые страны, которые более
всего страдают от наводняющего их героина и во�
инские подразделения которых представлены се�
годня в ISAF в Афганистане.

На военное присутствие в Гиндукуше тратятся
значительные средства. По данным доктора исто�
рических наук В. Дубовицкого (Душанбе), только в
2007г. каждый месяц нахождения в Афганистане
сил Пентагона обходился США в 2 млрд.долл.

7�тысячный зарубежный воинский континент в
афганской провинции Гильменд, основу которого
составляют англичане, «старательно избегает учас�
тия в уничтожении опийных полей и лабораторий,
производящих героин», как отмечает Азиз Ниязи
из Института востоковедения РАН.

Возможно, ответ на эту загадку кроется не в не�
решительности военнослужащих. В последнее вре�
мя открыто звучат обвинения в причастности к
производству и контрабанде наркотиков прави�
тельств США, Великобритании и Франции.
«Крупные сети наркомафии функционируют на
Западе, где проникли в правительства некоторых
западных стран, таких как США, Великобритания
и Франция», – цитирует слова губернатора про�
винции Балх А. Нура радиостанция «Салам Ватан�
дар».

По существу, он обвиняет Запад в той самой
коррупции, которая пропитала все афганское об�
щество. Не исключено, что это классический слу�
чай, выражающийся известной пословицей «На
воре шапка горит».

Уровень коррупции в высших эшелонах власти
Афганистана, по свидетельству экспертов, пере�
шел все допустимые пределы. Политолог из ФРГ
Матин Бараки в этой связи приводит пример: «Аф�
ганский министр финансов заявляет – Афганис�
тан государство, в котором правит наркомафия.
Легко себе представить, как отрегировало бы не�
мецкое общество, если бы подобное сказал ми�
нистр в Германии». По словам М. Бараки, один из
многочисленных братьев президента Х.Карзая, гу�
бернатор провинции Кандагар, ежегодно надежно
укрывает 20 млн.долл., полученных им от торговли
наркотиками. Государственный секретарь афган�
ского министерства внутренних дел, включил в
наркоторговлю всю свою семью. Ответ на вопрос,
можно ли в условиях тотального подкупа должно�
стных лиц победить наркомафию, М.Бараки ос�
тавляет на усмотрение широкой аудитории.

Именно в связи с беспрецедентным уровнем
коррупции администрация президента Афганиста�
на Х. Карзая приняла ряд мер, направленных на
решение наркопроблемы, лишь после активного
международного давления. В стране был объявлен
запрет на выращивание опийного мака (янв. 2002).
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Следующим шагом стало образование министер�
ство по борьбе с наркотиками, в рамках которого
сформирован фонд поддержки крестьян, отказав�
шихся от выращивания опиатов.

По времени это событие совпало с другим –
двухдневной национальной конференцией по
борьбе с наркотиками (дек. 2004). «Поможет нам
международная общественность или нет, мы твер�
ды в своей решимости препятствовать торговле
опиумного мака в Афганистане», – заявил, высту�
пая на конференции, президент Афганистана.
Противопоставление странное, если учесть, что
данная конференция была созвана в результате ак�
тивного нажима зарубежных государств.

Впрочем, расхождение между декларативным
характером заявлений на высшем уровне и реаль�
ным состоянием борьбы с наркомафией в Афгани�
стане никого не удивляет. Конфискация полицией
Афганистана 90 т. наркотиков (2007) может впе�
чатлить только того, кто не знает, что из собранно�
го в том же году урожая можно произвести до 550 т.
высококачественного героина. В наркобизнес во�
влечены 110 тыс.чел., включая госслужащих сред�
него и высшего звена.

За неполный 2007г. были арестованы 1500 кон�
трабандистов, включая 30 госслужащих и 12 со�
трудников полиции. Наркобароны покупают по�
лицейских, подчеркнул в интервью Nuertinger
Zeitung (12.06.2008) парламентский спикер по во�
просам обороны от социал�демократов Р.Арнольд,
побывавший в Афганистане минувшим летом.

О причастности высших афганских чиновников
к производству и трафику наркотиков говорилось
и ранее. Одним из первых об этом заявил глава
МВД Афганистана Али Ахмад Джалали в 2005г. и
практически сразу поплатился за это откровение
должностью. Эксперты считают, что в случае со�
ставления «черного списка» наркобаронов, на ко�
тором настаивает Россия, в нем могут оказаться не
только чиновники, но и некоторые депутаты, сена�
торы и полевые командиры.

Высокий уровень коррупции привел к тому, что
средства, выделяемые на борьбу с наркобаронами,
используются в иных целях. К примеру, американ�
цами в 2007г. были вложены 200 млн.долл. в про�
винцию Гильменд – это наибольшая доля внеш�
ней помощи Афганистану. Однако сохраняющаяся
тенденция увеличения в данном регионе наркопо�
севов говорит о том, что тамошний чиновный люд
использовал заокеанскую помощь фактически для
развития наркоотрасли.

Заметим, что мощным финансовым донором
Афганистана была и остается ФРГ с ее почти 900
млн. евро в 2002�10гг. в рамках различных между�
народных программ по линии Международного
банка реконструкции и развития, ООН и Европей�
ской комиссии.

Наркоугроза в руках чиновников высшего ранга
становится козырной картой, с помощью которой
можно заставлять Запад не просто по�прежнему
раскошеливаться, а усиливать финансовые влива�
ния. Так, губернатор северной афганской провин�
ции Балх Атта Мохаммад Нур в речи в Мазари�
Шарифе (21.09.2008) призвал международное со�
общество увеличить объем оказываемой северу
Афганистана помощи. По его словам, «в против�
ном случае, север страны ждут беспорядки». Взаи�
мозависимость погрязшей в коррупции админист�
рации и структур по дестабилизации положения в

Афганистане очевидна. На проходившей в Душан�
бе конференции «Афганистан и региональная бе�
зопасность: пять лет после талибов» (дек., 2006)
профессор Института востоковедения РАН Вик�
тор Коргун, ссылаясь на местных наблюдателей,
сообщил, что свыше пятисот чиновников прави�
тельства Хамида Карзая связаны с действующими
вооруженными формированиями, общее число
которых достигает 150 тыс.чел.

Высокий уровень коррупции сохраняется бла�
годаря бездействующей экономике. Он является
катализатором эскалации преступности в эконо�
мической сфере. По утверждению афганского ми�
нистра экономики, которое приводит политолог
из ФРГ М.Бараки, 99% товаров, присутствующих
на афганском рынке, являются импортными. Это в
устах чиновника означает, подчеркивает исследо�
ватель, что «с этим бедным и нищим Афганиста�
ном, можно проворачивать любую сделку», а по�
скольку экономика страны разрушена, и Афганис�
танe нечем торговать, кроме опийного мака, имен�
но этот единственный сектор экономики привле�
кает высокие чины.

Им, по существу, и не требуется восстановление
народного хозяйства. Наркобаронов не надо вы�
лавливать в полях и в лабораториях. Они сидят в
креслах министров и губернаторов, носят гене�
ральские звания, подчеркивает М.Бараки, и весь�
ма озабочены проблемой разоблачения их темных
дел. Этим объясняется резкая реакция власть иму�
щих на расследования в данной сфере. «Когда я
был два года назад в Афганистане, британский по�
сол был вызван президентом Карзаем, поскольку
дипломатическое представительство Великобри�
тании опубликовало сообщение, что брат Карзая,
как, собственно, вся семья президента, участвует в
наркобизнесе, – отмечает М.Бараки в статье «Ко�
му принадлежит Афганистан?», опубликованной в
газете Neue Rheinische Zeitung (21.11.2007). – посол
был отозван. Сегодня любому в Афганистане изве�
стно: семья Карзая погрязла в наркоторговле».

Существует еще один аспект проблемы. А
именно: выращивание опиума�сырца, его транс�
портировка в лаборатории, производство героина
и его сбыт являются в Афганистане надежно защи�
щаемой сферой деятельности экстремистских эле�
ментов. Причем, происходит это повсеместно.

Если учесть признание министра обороны Аф�
ганистана А. Р. Вардака в том, что объединенные
силы иностранных войск и национальной армии и
полиции не способны отвоевать у вооруженных
формирований движения «Талибан» и «Аль�Каи�
ды» новые районы страны, то контроль экстремис�
тов сохранится еще надолго. Об этом свидетельст�
вует оперативный анализ военно�политической
обстановки в Афганистане. Ситуация продолжает
оставаться чрезвычайно напряженной. Эксперты
связывают это с ростом активности экстремизма,
питаемого из мощных финансовых источников,
среди которых главным остается наркоторговля.
Воинствующая оппозиция в последние месяцы
продолжает расширять контроль над юго�запад�
ными и юго�восточными районами Афганистана,
где расположены основные посевы опийного мака.

Положение в Афганистане стало 15 окт. 2008г.
темой обсуждения Совбеза ООН. Представитель
ООН в Кабуле Р. Эйде заявил, что «насилие рас�
пространяется почти на всю территорию страны».
Точно такими же словами можно охарактеризовать
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наркобизнес. Он, как и экстремизм, не терпит
компромиссов. Адекватно хотела бы разговаривать
с теми же талибами власть, однако глава афганско�
го МИДа Р. Д. Спант отметил, что «четкая страте�
гия» ведения переговоров с вооруженной оппози�
цией пока (это за 6�7 лет!) еще не сформулирована.

Хозяевами положения в регионах, где сосредо�
точены посевы мака и лаборатории по производст�
ву героина, сегодня являются экстремистские
группировки талибов в южных провинциях –
Гильменд, Кандагар, Урузган и Заболь. Восточные
провинции находятся под контролем сети С. Хак�
кани и «Аль�Каиды». В Кабуле и ряде провинций
на востоке и на западе страны господствует Ислам�
ская партия Хекматияра. Ситуация на западе Аф�
ганистана в последнее время осложняется в связи с
созданием в пакистанской провинции Южный Ва�
зиристан «Движения талибов Пакистана»; эти под�
разделения совершают на афганской территории
теракты, нападения на места дислокаций прави�
тельственных войск и иностранных воинских кон�
тингентов. Каждая из этих группировок осуществ�
ляет подрывные акции или непосредственно при�
частна к их проведению.

Успех названных акций объясняется доходами
антиправительственных сил. По данным экспер�
тов ООН, за 2007г. талибы заработали на опиуме
100 млн.долл. На Западе не без оснований опаса�
ются, что именно на эти деньги вооружаются бое�
вики, значительно активизировавшиеся в послед�
ние месяцы.

Тенденция использования доходов от нарко�
производства для финансирования боевых опера�
ций наблюдается с 1992г. Ее не изменил приход к
власти в Афганистане талибов (1996). Напротив, в
1999г., был зафиксирован рекордный для 90гг. уро�
жай опиатов – 4560 т. Однако никто не мог пред�
положить, что он способен возрасти до нынешнего
масштаба (от 8000 до 8800 т., 2007) при том, что в
основных регионах возделывания опийного мака
дислоцирован многотысячный контингент сил
ISAF. Таким образом, средоточие наркопосевов с
приходом НАТОвских солдат не изменилась: 75%
афганского опия по�прежнему культивируется в
самых нестабильных районах страны, контролиру�
емых движением талибов. Более того, по мнению
директора Федеральной службы по контролю за
оборотом наркотиков (ФСКН) Виктора Иванова,
«с момента начала операции НАТО в Афганистане
производство наркотиков возросло в 2,5 раза».

При этом на долю провинции Гильменд прихо�
дится почти половина наркопосевов в стране – 100
тыс.га. Более того, по уточненным данным, приве�
денным радио ВВС (26.08.2008), Гильменд, где на�
иболее активны талибы, дает две трети всего аф�
ганского производства наркотиков. Именно в этой
провинции площадь маковых плантаций и произ�
водство героина продолжают расти. За 2007г. про�
изводство опиума в провинции увеличилось на
50%.

Хотя в ряде провинций отмечено существенное
уменьшение наркоплощадей, увеличение их за по�
следний год в провинциях юга и юго�запада также
весьма заметно: Кандагар, Нимруз (в 3 раза), Нан�
гархар (в 2,5 раза). Талибы, защищая производя�
щийся крестьянами опий и выдавая им компенса�
цию, зарабатывают громадные средства. Точные
данные о размерах компенсации неизвестны. Од�
нако по косвенным данным можно предположить,

что они являются весьма значительными: к приме�
ру, финансовая компенсация крестьянам из расче�
та 1 тыс.долл. за каждый уничтоженный гектар
наркопосевов, планируемая в качестве делового
предложения со стороны США, сельскими жите�
лями встречена с сомнением.

Эксперты отмечают, что активизация боевых
действий талибов в провинциях Герат и Фарах с
осени 2007г. совпала со сбором в них богатого уро�
жая опиума. Наркотики дают возможность воору�
жаться не только талибам, но и моджахедам, кото�
рые, хотя и противостоят движению Талибан, но
вносят свою деструктивную ноту в афганскую по�
вседневность. Экстремизм в Афганистане сегодня
представлен широким спектром антиправительст�
венных сил: талибы, часть вождей которых входят
в санкционные списки и являются, согласно резо�
люции Совета безопасности ООН №1267 от 15 окт.
1999г., преступниками; союзники талибов из во�
оруженных формирований Гульбеддина Хекмати�
ара, Джалалудина Хаккани и другие.

Несмотря на то, что, согласно данным UNODC,
в Пакистане и в Иране насчитывается более 4 млн.
наркоманов, эти страны остаются в первую оче�
редь регионами транзита (западный и восточный
маршруты), а главный доход дают Европа и США.
Сегодняшняя потребность стран Старого Света со�
ставляет от 100 до 200 т. героина. Опиума�сырца
урожая только 2007г. хватает для того, чтобы обес�
печить наркозависимую Европу на 3�6 лет.

«Производство наркотиков опийной группы
является единственной конкурентоспособной ста�
тьей афганского экспорта, доходы от торговли ге�
роином в 2006г. достигнут 26�30 млрд.долл.», – со�
общил в своем докладе на конференции «Афгани�
стан и региональная безопасность: пять лет после
талибов» (Душанбе, дек. 2006) заместитель дирек�
тора Института востоковедения и письменного на�
следия Академии наук Таджикистана Саиданвар
Шохуморов.

По свидетельству главы управления ООН по
контролю за наркотиками и предупреждению пре�
ступности Антонио Мариа Косты, на территории
Афганистана скопились в ожидании реализации
«тыс.т. опиума». Иными словами, речь идет о за�
консервированных пока млрд.долл., значительная
доля которых пойдет опять�таки на приобретение
экстремистами оружия. Антонио Мариа Коста
подчеркнул в интервью Би�Би�Си, что в Афганис�
тане выращивается больше опиумного мака, чем
весь мир вместе взятый может потребить. Приве�
денные ООН данные сигнализируют о перепроиз�
водстве героина. Поскольку этот процесс продол�
жается, усиливается тенденция спада цен, что, в
свою очередь, обуславливает охват зельем все
большего числа потребителей. В этой связи при�
влечение войск бундесвера к боевым операциям по
уничтожению посевов опиумного мака и подполь�
ных нарколабораторий вряд ли является эффек�
тивной мерой в борьбе с главным криминальным
бизнесом в Афганистане. И.С.Берг. www.iimes.ru,
3.12.2008г.

– 3 тыс. морских пехотинцев США из числа бу�
дущего пополнения американского военного кон�
тингента в самое ближайшее время будут расквар�
тированы в юго�восточной провинции Логар, со�
общает афганское государственное информагент�
ство Бахтар со ссылкой на командование контин�
гента НАТО.
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Как сообщил на состоявшейся во вторник
встрече с губернатором Логара генералом Атикул�
лой Лудином командующий силами ISAF (Между�
народные силы содействия безопасности в Афга�
нистане) и НАТО генерал Дэвид МакКирнан, по�
мимо размещения в Логаре контингента амери�
канских войск провинции уже в янв. 2009г. будет
оказана финансовая помощь в 17 млн.долл. для пе�
реоснащение афганской национальной полиции и
развития экономических проектов.

Ранее МакКирнан запросил Пентагон о пере�
броске в Афганистан еще 20 тысяч американских
солдат, которые должны составить семь новых
бригад. Число американских военных в рамках
контингентов НАТО и ISAF в Афганистане состав�
ляет 32 тыс.чел. РИА «Новости», 2.12.2008г.

– На совещании в Будапеште министров оборо�
ны 26 стран�членов НАТО (9�10.10.2008) в резуль�
тате дебатов было принято решение: каждой стра�
не дается право самой определять, каким образом
она хочет бороться с производителями наркотиков
в Афганистане и каким будет ее участие в операци�
ях по уничтожению посевов опиумного мака и ла�
бораторий, где производится героин.

Все в афганской теме, решаемой при партнерст�
ве США и ФРГ, идет по одному и тому же плану.
Сначала объявляется о непоколебимости немецко�
го курса, затем следует нажим Вашингтона, после
чего власти Германии начинают проявлять пони�
мание сложного положения, в котором оказался
заокеанский союзник, а потом и вовсе забывают о
прежней твердости и неуклонности, идя навстречу
США. Так случалось уже не раз.

Но случай в Будапеште говорит об обратной
тенденции. Возможно, это исключение из прави�
ла. Но скорее всего существуют актуальные обсто�
ятельства, которые заставляют США идти на по�
добный нажим со стороны Европы. В стране завер�
шилась президентская гонка. Гром литавр по пово�
ду Джорджа Буша оказался под сомнением. Его
президентство породило три ключевых события
последнего времени: войну в Ираке, наращивание
военного присутствия в Афганистане и крупный
финансовый кризис.

Ни одна из этих составляющих не прибавляет
авторитета мировому лидеру. Очевидно, в частнос�
ти, что при участии США в качестве ядра сил ISAF
афганские проблемы с годами не разрешаются, а
углубляются. Главная среди них – проблема безо�
пасности, связанная непосредственным образом с
производством, транспортировкой и сбытом нар�
котиков.

Понятно, что борьба с наркобаронами идет с
явным перевесом в пользу последних, и, судя по
развитию событий, такое положение сохранится в
обозримом будущем. США необходимо достойно
выйти из ситуации. По этой причине они намере�
ны разделить горечь фактического поражения на
юге, где сосредоточены наиболее значительные
площади под опийный мак, не только с британца�
ми – соседями по присутствию в основных нарко�
зонах, но и с немцами, располагающимися за не�
сколько сот км. к северу.

Тактический прием продемонстрирован Со�
единенными Штатами в Будапеште: для начала
предоставить свободу действий (каждая страна са�
ма должна решать, участвовать ли ей в разгроме ла�
бораторий и уничтожении наркобаронов и в чем
должно это участие выражаться), а затем, исполь�

зуя убедительные аргументы, о которых можно
только догадываться, принудить немцев к подоб�
ному участию. В реальном будущем это означает
для Германии, как минимум, две кардинальные
перемены: привлечение немецких военнослужа�
щих к активным антинаркотическим операциям и,
в соответствии с этими операциями, переброску
сил бундесвера, поскольку, как уже было отмече�
но, главные плантации опийного мака вместе с ла�
бораториями по производству героина расположе�
ны в южных и восточных провинциях страны.

На это указывает в своих исследованиях веду�
щий специалист Боннского центра по содействию
развитию (ZEF) д�р Конрад Шеттер (Conrad Schet�
ter), занимающийся проблемами Афганистана.
Надо, считает он, заниматься разведением и про�
изводством более подходящих культур, к примеру,
шафрана, розового масла, всегда дефицитной пше�
ницы. Кстати, все они, несмотря на обилие агро�
технических приемов, относительно доходные.
Однако афганский крестьянин смотрит на опий�
ный мак иначе. Он трудится на маковом поле не
одно десятилетие (в историческом аспекте – мно�
гие сотни лет), отдавая дань традиции и восприни�
мая вполне нехитрые агроприемы как если бы речь
шла о хлопковой плантации или бахче.

Более того, опиумный мак – растение невзыс�
кательное, нуждается в небольшом количестве во�
ды, которая в данных широтах дефицитна, растет
практически повсеместно – как та же верблюжья
колючка. По этой причине трудозатраты на произ�
водство опиума�сырца и названных К. Шеттером
культур несоизмеримы.

Мак требует меньше воды, чем пшеница, что в
условиях четырехлетней (1988�1992) засухи стало
решающим критерием, как объяснял президент Х.
Карзай едва ли не главную причину тяготения
сельского труженика к возделыванию именно этой
культуры. Однако затем, в 1993г., наступил период
оптимальных осадков. А это явилось другим реша�
ющим критерием в пользу наркокультуры, по�
скольку резко возросла урожайность мака.

К. Шеттер подводит к мысли: приоритетность
выращивания мака можно оправдать различными
доводами, каждый из которых имеет право на су�
ществование и по�своему логичен и объясним. К
примеру, известно, что крестьяне, которые по ка�
ким�либо причинам не могли взять кредит в банке,
обращались за помощью к наркоторговцам. Те ссу�
жали их средствами, взамен принуждая к выращи�
ванию опийного мака.

Человек Запада считает посевы опиумного мака
нелегальными, поскольку есть запрет государства
на его выращивание (при президенте Карзае это
случилось в янв. 2002г.). Крестьянин считает, что
это – принуждение, поскольку взявший в аренду
землю и обрабатывающий ее сам должен решать,
что на ней выращивать. Один полагает, что, по�
скольку из�за подобного подхода неверно воспри�
нимаются идеалы демократического общества, в
разъяснительную работу должны включаться мест�
ные религиозные авторитеты и деревенские старо�
сты. Они могли бы, ссылаясь на исламские и устав�
ные источники, формировать сознание неправо�
мерности такого крестьянского занятия.

Однако понятие «неправомерность» трудно
втолковать человеку, семья которого голодает и
лишена элементарных удобств. Бесконечные воен�
ные конфликты на протяжении последних трех де�
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сятилетий не могли пройти бесследно для эконо�
мики Афганистана. Несмотря на то что недра стра�
ны богаты, к примеру, углем, который можно было
бы использовать на тепловых электростанциях, и
запасом гидроресурсов (только СССР построил
ГЭС в Пули�Хумри, плотину и ГЭС «Наглу»), 94%
населения не имеет доступа к электроэнергии: не
восстановлены разрушенные после 1992г. ЛЭП.
Промышленность остается главным образом пере�
рабатывающей. Она составляет лишь шестую часть
в хозяйственном секторе. На беду мирового сооб�
щества, выращивание наркокультур остается
единственной динамично развивающейся отрас�
лью.

Стратеги НАТО, пытающиеся силовым спосо�
бом покончить с наркобизнесом, не принимают в
расчет не только различие менталитетов, но и та�
кую важную составляющую, как его привлекатель�
ный характер.

История борьбы с наркобаронами, похоже, ни�
чему не научила. Никакой пропагандист Запада не
сможет убедить крестьянина не заниматься выра�
щиванием опиумного мака. Это не удалось ни в
Мексике, ни в Колумбии, ни в так называемом зо�
лотом треугольнике (Лаос, Вьетнам, Таиланд,
Мьянма); не удается и нынче в регионе Золотого
полумесяца (Афганистан, Пакистан).

В Афганистане наркоиндустрия имеет свои осо�
бенности. Производители опиума�сырца заняты в
доходной и востребованной отрасли – и это в усло�
виях Афганистана, где возможности трудоустрой�
ства, особенно в сельской местности, сведены к
минимуму. Напомним в этой связи, что двое из пя�
ти трудоспособных афганцев не имеют постоян�
ной работы. По данным 2006г., ежемесячный до�
ход среднестатистического жителя страны состав�
ляет 28 долл. Особенно страдает в результате неза�
нятости молодежь: 68% населения страны – люди
моложе 25 лет.

Однако есть и другие примеры – когда та же ра�
бота (кстати, военнослужащего бундесвера, хотя и
бывшего) приносит эффект и улучшает взаимопо�
нимание между людьми с различным менталите�
том. Об этом, в частности, подробно рассказано в
книге Райнхарда Эреса (Reinhard Erоеs) «Под Та�
либаном, лордами войны и наркобаронами – не�
мецкая семья сражается за Афганистан», вышед�
шей в свет в фев. 2008г. Автор, 60�летний бывший
полковник медицинского корпуса бундесвера, вел
в национальных и зарубежных военных училищах
лекции по курсу «Межкультурная компетент�
ность», работал по поручению НАТО и ООН в кри�
зисных регионах (Руанда, Восточный Тимор,
Иран, Албания, Босния, Бангладеш и Индия). До�
срочно выйдя на пенсию, он не обосновался вмес�
те с женой Анеттой и пятью детьми неподалеку от
Регенсбурга, как можно было ожидать, а разрабо�
тал уникальную частную инициативу. Используя
не бюджетные средства, а исключительно частные
пожертвования, он лично построил в Афганистане
две дюжины небольших современных школ с ком�
пьютерным оборудованием, где в числе дисциплин
значились уроки, посвященные наркотикам. Ме�
тодику преподавания этой темы Эрес как врач раз�
работал самостоятельно. Он же создал в исключи�
тельно опасных (с точки зрения близости к пакис�
танским границам и очагам возделывания опиум�
ного мака) восточных районах клиники матери и
ребенка, где вместе с Анеттой консультировал ме�

стных жительниц, в т.ч. и пропагандируя исключи�
тельную опасность наркотиков и их распростране�
ния.

Р. Эрес, который отдал Афганистану уже более
двадцати лет, считается в ФРГ одним из наиболее
компетентных экспертов по этой стране, посколь�
ку показал выдающую способность проникнове�
ния в суть ее повседневной жизни. Он удостоен
высшей военной награды – креста «За службу Оте�
честву» первой степени (Bundesverdienstkreuz Erster
Klasse), престижных премий, в числе которых
European Social Prize и Marion�Dоеnhoff�Fоеrder�
preis, назван «Баварцем года» (2002). Газета Sued�
deutsche Zeitung назвала его новую книгу (Афгани�
стану посвящена также его предыдущая книга
«Чай с дьяволом», 2002, рассказывающая об исто�
рии страны в 1980�90гг.) захватывающим отчетом о
работе предприимчивого энтузиаста в Гиндукуше.
В том, что Р. Эрес несет афганцам западные ценно�
сти, можно не сомневаться. О многом говорит пре�
цедент – оказывается, одному человеку по силам
организовать светские школы в стране, где сущест�
вуют лишь школы по изучению Корана, или факт
того, что, к примеру, одна из открытых им школ
носит имя, которое вообще ничего не говорит
представителю афганской глубинки. Речь идет о
нашем современнике – писателе, режиссере и ак�
тере сэре Питере Устинове.

Думается, это было непросто в стране, где тали�
бы приказывают жителям разных провинций не
пускать детей в светские школы, а если те не под�
чиняются, сжигают здания учебных заведений и
расстреливают обороняющих их солдат подразде�
лений, верных правительству Х. Карзая.

Подобный пример, разумеется, уникален. Но,
несмотря на притягательный образ Р. Эреса, он,
тем не менее, красноречиво убеждает в том, что су�
ществуют пути установления плодотворных кон�
тактов с местным населением, причем даже в весь�
ма неспокойных регионах.

В самом центре Тарин�Ковта, центра провин�
ции Урузган, расположен рекламный щит, на нем
изображен стебель опийного мака, с которого сви�
сает веревка, рассказывает журнал ISAF Mirror
(июнь�июль 2008). Под ним строка: «Цветок, уби�
вающий Афганистан». Призыв вряд ли удержит
крестьян от выращивания этой культуры. Стои�
мость 8 тысяч полученного в 2007г. т. опиума (по
разным оценкам, урожай колеблется в пределах
8,0�8,8 тыс.т. – Прим. авт.) составляет 1 млрд.долл.
Урожай на треть больше, чем в 2006г. и примерно
вдвое больше, чем в 2005г. «Афганский крестьянин
не выращивает его ради Талибана или протестуя
против сил ISAF – он делает это только потому,
что нуждается в деньгах», – говорит майор Пит
(Piet) из голландского армейского резерва.

До сих пор высокие опийные цены делали пше�
ницу менее привлекательной. В этом году, однако,
есть шанс изменить ситуацию вследствие резкого
падения цен на опий и повышения внутренних цен
на пшеницу. Так, в провинции Урузган цена впер�
вые за много лет упала с 80 до 50 долл. за 1 кило�
грамм. «Это весьма подходящий момент для того,
чтобы привлечь сельчан к выращиванию пшени�
цы, – считает майор. – Но это также хорошая воз�
можность противников из стана производителей
мака: они готовы дать взаймы крестьянам, чтобы
те преодолели финансовые перепады».
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«Но, кроме пшеницы, существует немало аль�
тернативных вариантов», подчеркивает журнал.
Эксперты отмечают инициативу голландцев по ор�
ганизации так называемых показательных хо�
зяйств: они привезли в Урузган 100 тыс. саженцев
миндальных деревьев, разработали программы
культивирования огурцов, цветной капусты, крас�
ного перца, шафрана, других зерновых культур.
Названные хозяйства нацелены на изменения в
приоритетах крестьян. «Однако программа нацио�
нальной стратегии в аграрном секторе страны
должна исходить из Кабула», подчеркивает изда�
ние.

Проблема состоит не только в широкой вовле�
ченности крестьян в наркоотрасль. В стране созда�
на мощная и продуманная сеть сбыта, которую не
так просто разрушить. Эти сложности связаны с
рядом причин. Наркоторговцев в Афганистане на�
считывается 15 тыс.чел. Радиус их деятельности ог�
раничен, как правило, локальными связями: они
поддерживают отношения только с немногими хо�
рошо и давно им знакомыми крестьянами.

Министр финансов переходного правительства
ИГА Ашраф Гани Ахмадзай в интервью «Би�би�
си» (8.04.2002) упомянул, что каждый джериб (1 га
равен 9 джерибам) дает при возделывании опийно�
го мака 17 тыс.долл. дохода. В том же 2002г. была
сделана попытка снизить привлекательность нар�
коотрасли. Британские специалисты разработали
программу борьбы с наркотиками и сделали при
этом ставку на денежные компенсации. Они по�
обещали фермерам компенсацию в 350 долл. за
уничтожение 1 га посевной площади мака.

Крестьяне же, видя, что Запад готов раскоше�
литься, потребовали почти в десять раз больше, 3
тыс.долл., мотивируя это тем, что в ожидании оче�
редных высоких прибылей уже сильно задолжали
местным землевладельцам. Часть крестьян, согла�
сившихся на компенсацию, и в самом деле уничто�
жили собственные посевы, однако полученные
деньги вложили в приобретение новых площадей
на труднодоступных и отдаленных участках. Не�
трудно предположить, что результатом британской
программы стал значительный прирост площадей
под возделывание мака.

Опиумным маком занято всего 3% находящихся
в обороте с/х площадей. В последние годы доходы
от наркоиндустрии составляли, согласно данным
UNODC, не менее трети валового национального
продукта (включая теневую экономику).

Эксперты отмечают, что в современном Афга�
нистане находится немало приверженцев светско�
го пути развития – как того, который предлагают
американцы и их союзники, так и того, который
предлагал в 80Советский Союз. Но это только ма�
лая доля населения, причем преимущественно го�
родского. Для основной же массы людей понятен и
приемлем традиционный образ жизни. Пришлый
солдат Запада воспринимается ими как разруши�
тель привычного уклада, а составная часть этого
уклада – плантации опийного мака. Но если чело�
веку Запада не под силу справиться с наркоугро�
зой, насколько успешно может сделать это нынеш�
няя власть? Уместно рассмотреть следующий во�
прос: насколько сегодняшнее руководство Афга�
нистана во главе с Х. Карзаем способно управлять
антинаркотической компанией?

Для этого необходимо обратить внимание на
личность президента, особенности его характера и

биографии. Принадлежность к родовому пуштун�
скому клану, из которого вышли немало правите�
лей, в т.ч. и Захир Шах; высшее политическое об�
разование (Индия, университет Шимла); давние
связи с нефтяным концерном Unocal (Union Oil
Company of California); былая причастность к дви�
жению «Талибан» и выход из него; удачный исход
двух покушений на него (5.09.2002 в Кандагаре и
27.04.2008 в Кабуле) – эти и другие факты рисуют
портрет образованного и удачливого человека, для
которого типично умение ловко выходить из смер�
тельно опасных ситуаций.

Наличие у него паспорта гражданина США и
крупного бизнеса в Америке, что особо отмечается
аналитиками ФРГ, говорят о том, что Х. Карзай,
воспринимает свой нынешний статус особенным
образом. С одной стороны, он проамериканский
ставленник, с другой стороны, понимает, что воен�
ное присутствие НАТО не может продолжаться
вечно и надо делать ставку на экономические свя�
зи с соседями, в т.ч. и с теми, кто воспринимается
Соединенными Штатами негативно – Россией,
Китаем, Ираном. В то же время, к примеру, Россия
для современного Афганистана – образ далеко не
однозначный, поскольку будь иначе, президент не
отдал бы распоряжение о проведении военного па�
рада в годовщину вывода советских войск из стра�
ны. Другой пример классического положения «и
вашим и нашим»: в день, когда США пытались
уничтожить крылатыми ракетами Усаму бен Ладе�
на, Карзай решительно заявил газете The Post, что
«в движении Талибан было много замечательных
людей», а через несколько месяцев с такой же ре�
шительностью от «замечательных людей» отвер�
нулся.

Многозначность облика Х. Карзая затрудняет
прогнозирование его действий, в т.ч. и в аспекте
антинаркотической борьбы. По этой причине экс�
перты ФРГ все чаще приходят к тому, что нельзя
было делать ставку только на эту политическую
фигуру, поскольку все правительственные круги
подстроены под интересы Карзая, а они, эти инте�
ресы, означают «господство произвола, коррупции
и семейственности». Это привело к тому, что семья
первого лица в стране подозревается в торговле и
распространении наркотиков, хотя Карзай декла�
рирует свою решимость бороться с этим злом. Речь
идет о серии публикаций о брате Хамида Карзая,
Ахмеде Вали Карзае, губернаторе Кандагара, в от�
вет на которую президент отклонил все обвинения
о причастности к наркомафии, поскольку, по его
утверждению, они являются политическими моти�
вированными измышлениями давних противни�
ков его семьи.

Президентство Карзая проходит под лозунгом,
манера которого весьма характерна для Востока и
для данного региона в целом. Лозунг выражает на�
циональную идею на ближайшие годы, озвучен�
ную лидером страны. К примеру, в Туркменистане
было объявлено о старте золотого века (идея: бла�
годаря запасам газа, мы будем богаты, как жители
ОАЭ); в Узбекистане – о строительстве государст�
ва с великим будущим (идея: расцвет, характерный
для эпохи Тамерлана, должен повториться); в Ира�
не – о формировании в лице страны (которая вско�
ре обзаведется собственным атомным оружием)
лидера исламского мира. Это при том, что подав�
ляющая часть населения названных стран региона
влачит полуголодное существование, и именно че�
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рез эти страны по так называемым северному и за�
падному маршрутам в Старый Свет поступает две
трети всех производимых в Афганистане наркоти�
ков. Только по «северному маршруту» из Афганис�
тана через Казахстан и соседние страны в Россию и
Европу, как утверждает начальник управления по�
гранслужбы ФСБ РФ генерал�майор В. Летунов�
ский, ежегодно проходит более 1 тыс.т. наркоти�
ков. В работе А. Князева «К истории и современ�
ному состоянию производства наркотиков в Афга�
нистане и их распространения в Центральной
Азии» (Бишкек: Илим, 2003) уточняется, что 65%
произведенных в Афганистане наркотиков транс�
портируется через Казахстан.

Афганистан, находясь в контексте высоких ам�
биций центральноазиатских вождей, устами Кар�
зая объявил (апр. 2004) так называемую священ�
ную войну наркобаронам. Памятуя о противоречи�
вости действий президента, не покажется стран�
ным тот факт, что «наркотрафик из Афганистана
после прихода к власти Карзая возрос в 3�4 раза»,
как было отмечено на международной научно�
практической конференции «Проблемы безопас�
ности в Центральной Азии» (Ташкент, 21�
22.10.2005). Производство наркотиков в стране до�
стигло гигантских масштабов. В апр. 2004г., когда
стало понятно, что тенденция повышения урожаев
опиумного мака сохраняется, президент Карзай
провозгласил джихад опиуму.

Журнал Spiegel (09.12.2004) привел утверждение
Карзая: «Разведение опиумного мака – это гораздо
большая угроза для страны, чем терроризм или со�
ветское вторжение 1979г.». Поддерживая идею ре�
шительной борьбы с наркоиндустрией, тогдашний
специальный посланник США в Афганистане Зал�
май Халилзад (Zalmay Khalilzad) подчеркивал, что
наркодолл. финансируют террористов и усилива�
ют коррупцию. Поэтому, говорил он, нелегальные
наркотики – это смертельная угроза для Афганис�
тана и его партнерства со свободным миром. Афга�
нистан обрел печальную славу самого крупного в
мире производителя опиума в 2004г., всего через
три года после падения радикально�исламского
режима Талибана. По оценке (нояб. 2004) бюро
ООН по наркотикам и преступности (UNODC),
87% всемирного производства опиума сосредото�
чено в Афганистане. Только в 2004г. разведение
опиумного мака возросло на 64%. Кроме того, бю�
ро ООН оценило в две трети долю наркоиндустрии
в экономике страны. В числе радикальных мер
борьбы с наркотиками США предложили эффек�
тивную меру, уже опробованную в Колумбии, –
обработку посевов опиумного мака химическими
растительными ядами, от чего Карзай решительно
отказался.

В этой связи имеет смысл напомнить основное
положение «Национальной стратегии по контро�
лю за наркотиками» (май 2003). Согласно ему, Ха�
мид Карзай запланировал в течение четырех лет
(2003�2006) сокращение указанных посевов на 70%
с тем, чтобы в дальнейшем, к 2012г., полностью
очистить поля от опийного мака. Как показывает
ежегодное (за исключением двух�трех последних
лет) увеличение посевных площадей под нарко�
культуру, которые достигли катастрофических раз�
меров, данная стратегия оказалась нежизнеспо�
собной. Эксперты различных стран, в т.ч. ФРГ,
США, России, считают, что время правления Х.
Карзая характеризуется почти полным отсутстви�

ем попыток повлиять на ситуацию в экономике: за
годы его руководства в Афганистане не появилось
ни одного крупного экономического объекта, если
не считать открывшихся производств по выпуску
«Кока�колы» и карандашей. На фоне продолжаю�
щегося обнищания населения подобная «реконст�
рукция промышленности» воспринимается как из�
девательство над интересами народа. По этой при�
чине различные его слои готовы принять хотя и
спорные, но по�своему конструктивные програм�
мы оздоровления экономики, предлагаемые оппо�
нентами Карзая. Данными обстоятельствами объ�
ясняется то, что до 80% взрослого населения стра�
ны способно поддержать начинания талибов, Ис�
ламской партии Хекматиара и других антиправи�
тельственных сил.

Американцы, чьим ставленником является
Карзай, понимают, что решительно обманулись в
своих ожиданиях, и открыто это высказывают. Во
время президентских дебатов Барак Обама расска�
зал, как разговаривал с Карзаем во время визита в
Афганистан (июль 2008). Сенатор заявил афган�
скому лидеру, что «тот должен быть более внимате�
лен к нуждам собственного народа». «Нам нужно
такое правительство в Афганистане, которое по�
вернулось бы лицом к людям, – сказал Обама. – А
если говорить откровенно, то правительство, кото�
рое мы имеем там сейчас, мало внимания обраща�
ет на собственное население».

Ведущий эксперт ФРГ по Афганистану, сотруд�
ник Берлинского фонда исследований и политики
(SWP) Цита Маасс (Citha Maass), часто и подолгу
бывающий в этой стране, имеет собственное пред�
ставление о методах Карзая. В частности, отвечая
на вопрос корреспондента Die Tageszeitung
(11.06.2008) «Как вы воспринимаете Карзая, кото�
рый правит не демократически?», она отметила:
«Карзай следует «афганскому» стилю правления,
при котором политические партии не играют ни�
какой роли. Мы вынуждены принять его. Мы,
международное сообщество, должны распрощать�
ся в Афганистане с нашими демократическими
идеалами».

В самом деле, демократические идеалы, вклю�
чая верховенство закона, меркнут, едва военнослу�
жащих Запада, участвующих в антинаркотических
операциях, встречает жестокий встречный огонь
на краю макового поля. Стреляют не всегда бойцы
Талибана. Стреляют и крестьяне, которые, защи�
щая маковые головки, отстаивают право своей се�
мьи не погибнуть с голода.

Чтобы ликвидировать или просто приостано�
вить культивирование мака, необходимо в первую
очередь добиться резкого сокращения потребле�
ния наркотиков в индустриально развитых стра�
нах, считает К. Шеттер. Саму постановку вопроса в
данном случае, учитывая миллионы подсаженных
«на иглу» европейцев, можно считать риторичес�
кой. И.С. Берг. www.iimes.ru, 30.11.2008г.

– Афганистан и Иран намерены расширить со�
трудничество в борьбе с контрабандой наркотиков
в приграничной с Ираном зоне. Такая договорен�
ность была достигнута накануне в Кабуле в ходе
встречи представителей МВД и министерства Аф�
ганистана по борьбе с наркотиками, сообщает ин�
формационное агентство «Бахтар». Встреча прохо�
дила под эгидой ООН.

Как говорится в сообщении антинаркотическо�
го ведомства, на встрече, в частности, речь шла об
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использовании на границе современной техники и
обучении афганских наркополицейских в Иране.
Ранее афганские власти объявили о росте в послед�
нее время объема наркотрафика через афгано�
иранскую границу. В 2007г. специалистами ООН
Афганистан был назван крупнейшим поставщи�
ком наркотиком в мире. www.afghanistan.ru,
22.11.2008г.

– Министерство внутренних дел Афганистана
планирует крупномасштабные кадровые переста�
новки в регионах и центральном аппарате ведомст�
ва. Об этом заявил министр внутренних дел Афга�
нистана Ханиф Атмар в эфире телеканала «Толо».
По словам главы МВД, со своих должностей будут
смещены руководители полиции по всей стране.
Министр также заявил, что МВД предпринимает
определенные шаги для предотвращения участив�
шихся в последнее время терактов, совершаемых
переодетыми в полицейскую форму боевиками�
смертниками.

Ранее МВД произвело крупномасштабные пе�
рестановки на западе страны в провинции Герат.
«Кадровая чистка» в Герате стала ответом властей
на возмущение жителей провинции, недовольных
резким ростом преступности, особенно похище�
ниями людей. Бывший член НДПА, военный по
образованию, Мохаммад Ханиф Атмар возглавил
МВД совсем недавно, ранее он руководил минис�
терством регионального развития и министерст�
вом образования и просвещения страны.
www.afghanistan.ru, 21.11.2008г.

– Производство героина и опиатов в Афганис�
тане выросло в 2,5 раза с момента ввода в эту стра�
ну международных сил по содействию безопаснос�
ти в 2001г., сообщает в четверг управление по взаи�
модействию с общественностью и СМИ Федераль�
ной службы РФ по контролю за оборотом наркоти�
ков.

«Афганистан стал абсолютным лидером нарко�
индустрии, производя почти 93% всех опиатов в
мире. Афганские наркоханы буквально за два года
наладили у себя и эффективное производство нар�
котиков каннабисной группы (марихуана, гашиш),
площадь засева составила 70 тысяч га, стремитель�
но выведя Афганистан на второе место в мире по
этим наркотикам после Марокко», – говорится в
сообщении.

ФСКН проводит системную работу по сниже�
нию потоков опиатов из Афганистана по «северно�
му маршруту» через Среднюю Азию и частично
Кавказ. «Это становится одним из основных на�
правлений деятельности ведомства», – отмечается
в пресс�релизе. РИА «Новости», 20.11.2008г.

– Как заявил накануне представитель минобо�
роны США, Пентагон построит на востоке Афга�
нистана аэродромы для БПЛ – беспилотных само�
летов дронов, сообщает «Вести.Ру». По мнению
американского военного командования, строи�
тельство аэродромов близ границы с Пакистаном
облегчит задачу отслеживания передвижений и
уничтожения боевиков и террористов.

Беспилотные летательные аппараты использу�
ются, как правило, для разведывательных целей,
но могут применяться и для нанесения точечных
ракетных ударов. Так, дроны «Предэйтор» приме�
няются США для обстрела районов, прилегающих
к афгано�пакистанской границе.

При нынешнем министре обороны США Ро�
берте Гейтсе расширение разведывательных воз�

можностей Пентагона стало одной из приоритет�
ных задач. В пред.г. конгресс разрешил миноборо�
ны потратить из военного бюджета 1,3 млрд.долл.
на производство дополнительного числа беспилот�
ников и систем, необходимых для их эксплуата�
ции, в нынешнем году расходы Пентагон на эти же
цели уменьшились в два раза. www.afghanistan.ru,
13.11.2008г.

– Военное командование США, создав единый
с ISAF штаб, который возглавляет генерал Мак�
Кирнан, выступает за увеличение личного состава
афганской армии, что должно привести к сокраще�
нию бомбардировок, при которых иногда гибнет
мирное население, заявил на совместной с пред�
ставителями ISAF и минобороны Афганистана
пресс�конференции представитель американского
военного командования полковник Грегори Джу�
лиан (Gregory Julian).

«Большинство наших солдат не принимает уча�
стия в операциях ISAF. Наши усилия в основном
сконцентрированы на увеличении численности и
повышении боеспособности афганской нацио�
нальной армии (АНА) и полиции», – сказал пол�
ковник. По словам Джулиана, поставлена цель до�
вести численность АНА до 140 тысяч человек, и
она будет достигнута.

Коснувшись проблемы гибели мирного населе�
ния под бомбами авиации НАТО, представитель
командования США заявил, что «эти потери про�
исходят из�за того, что мятежники используют до�
ма мирных граждан для нападения на иностран�
ные войска».

«У нас есть приказ генерала МакКирнана ис�
пользовать авиацию только как крайнюю меру, и
мы его придерживаемся. Увеличение сухопутных
сил будет способствовать уменьшению количества
авиаударов», – сказал Джулиан.

Отвечая на вопрос журналистов относительно
того, как помогли американские военные семьям
погибших и раненых под бомбами НАТО в уезде
Шахваликот провинции Кандагар, Джулиан рас�
сказал, что американские солдаты навещали ране�
ных в кандагарском госпитале и выдали им «не
очень большие компенсации». «Но если вы спро�
сите меня, что сделали для раненых мятежники, то
я отвечу вам – абсолютно ничего», – сказал пред�
ставитель американского военного командования.
РИА «Новости», 12.11.2008г.

– Министр иностранных дел Афганистана Ран�
гин Дадфар Спанта призвал международное сооб�
щество удвоить объем оказываемой органам безо�
пасности страны помощи. Об этом глава МИД за�
явил по завершении двухдневной Международной
конференции ОБСЕ, которая прошла в Кабуле, со�
общает телеканал «Лемар». По словам министра,
для выхода из сложившейся ситуации необходима
выработка новой стратегии.

Главными проблемами, стоящими перед стра�
ной, глава внешнеполитического ведомства Афга�
нистана назвал терроризм, производство и контра�
банду наркотиков. Спанта заверил участников, что
Афганистан будет продолжать претворять в жизнь
национальную стратегию контроля за производст�
вом наркотиков. Министр подтвердил, что число
провинций, где не засевают опиумный мак, увели�
чилось с тринадцати до восемнадцати.

В преддверии выборов он заявил, что «создание
независимой антикоррупционной администрации
также находится в числе наших ближайших при�
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оритетов. Отсутствие коррупции позволит улуч�
шить систему государственного управления на об�
щенациональном уровне», сообщает GZT.ru.

В работе конференции приняли участие пред�
ставители более 30 государств, в т.ч. Российской
Федерации и Республики Казахстан, международ�
ных и региональных организаций.

Подобная конференция проходит в стране
впервые. В ходе форума его участники рассмотре�
ли вопросы борьбы с наркоугрозой, проблемы со�
вершенствования афганских государственных и
общественных институтов, готовность страны к
предстоящим президентским и парламентским
выборам, вопросы соблюдения прав человека и де�
мократизации. www.afghanistan.ru, 10.11.2008г.

– В афганской столице сегодня завершился
двухдневный семинар, посвященный борьбе с не�
законным производством наркотиков в стране.
Как сообщает информационное агентство «Бах�
тар», в работе мероприятия принимали участие
министр по борьбе с наркотиками генерал Ходай�
дад и заместитель главы МВД по вопросам борьбы
с наркоугрозой генерал Дауд Дауд и некоторые гу�
бернаторы. По словам генерала Ходайдада, за по�
следние месяцы площади выращивания мака в 14
провинциях страны уменьшились на 19%.

Как отметил замминистра внутренних дел стра�
ны, за последние 8 месяцев наркополицейскими
были задержаны четыре банды, занимающиеся
контрабандой наркотиков, в том числе, две банды
с участием иностранных граждан. Также, по сло�
вам генерала Дауда, были арестованы свыше 500
чел., причастных к контрабанде наркотиков и лик�
видированы 25 минилабораторий по производству
героина.

В минувшие выходные в столице Таджикистана
были задержаны трое граждан Афганистана, у ко�
торых при личном досмотре было изъято большое
количество героина. www.afghanistan.ru,
10.11.2008г.

– Для немецкого контингента в Афганистане
будет направлена крупная партия бронетехники,
отмечается, что на эти цели бундестаг планирует
выделить 105,7 млн. евро. Как сообщают «Извес�
тия.Ру», на начальном этапе будет закуплено 198
бронированных джипов Eagle IV с усиленной за�
щитой.

Необходимость отправки дополнительной бро�
нетехники обусловлена обострением ситуации в
Афганистане, в т.ч. и в северных провинциях, где
дислоцированы немецкие военнослужащие. По
данным оперативного штаба бундесвера, коорди�
нирующего зарубежные операции вооруженных
сил, в последнее время участились обстрелы поле�
вых лагерей немецких миротворцев, теракты и
подрывы патрульных автомобилей. Отмечается,
что использование такой техники повысит безо�
пасность немецких военнослужащих из состава
международных сил.

На днях минобороны Великобритании заявило
о намерении направить в Афганистан имеющие
специальную защиту от мин бронемашины Buffalo.
Ранее высокопоставленные британские военные
неоднократно подвергали критике уровень осна�
щенности войск в Афганистане. Модернизация ав�
топарка британского контингента проводится в
рамках программы, на которую выделено 700 млн.
фунтов. www.afghanistan.ru, 7.11.2008г.

– На севере Афганистана в провинции Баглан
накануне было сожжено около 1т. конфискован�
ных правоохранительными органами наркотичес�
ких веществ. Об этом сообщает управление поли�
ции провинции.

Как отмечает агентство, наркотические вещест�
ва были сожжены в присутствии специальной ко�
миссии, состоящей из губернатора провинции Аб�
дул Джабара Хакбина, начальника полиции про�
винции Абдул Рахмана Саидхели и ряда членов
провинциального Совета.

1 нояб. в этой же провинции было сожжено 1,3
т. наркотиков.

Согласно другому сообщению агентства, со�
трудниками Управления национальной безопас�
ности (УНБ) 5 нояб. в Кабуле были задержаны
свыше 14 кг. чистого героина. Партия наркотиков,
как отмечается, готовилась к отправке за рубеж. По
делу о контрабанде наркотиков задержаны шесте�
ро подозреваемых.

4 нояб. в южной афганской провинции Канда�
гар в ходе совместного рейда, проведенного воен�
нослужащими 205 батальона афганской нацио�
нальной армии и американскими военнослужащи�
ми, было изъято 40 т. гашиша. www.afghanistan.ru,
6.11.2008г.

– В южной афганской провинции Кандагар в
ходе совместного рейда, проведенного военнослу�
жащими 205 батальона афганской национальной
армии и американскими военнослужащими, было
изъято 40 т. гашиша. Как отметили в минобороны
Афганистана, наркотические вещества были обна�
ружены в подвале одного из домов в районе Спин�
Булдак, сообщает информационное агентство
«Бахтар».

В распространенном по этому поводу сообще�
нии командования американских сил говорится,
что партия наркотиков была обнаружена в одном
из подконтрольных талибам районов. «Это говорит
о прямой связи между наркодельцами и талиба�
ми», – отмечается в заявлении.

В июне этого года на юге Афганистана в ходе
операций правоохранительными органами была
обнаружена самая крупная в истории страны пар�
тия марихуаны – 236 т. Полиция оценила находку
более чем в 400 млн.долл. www.afghanistan.ru,
4.11.2008г.

– Сегодня днем южную афганскую провинцию
Гельманд, где дислоцированы свыше 7 тысяч бри�
танских военнослужащих, посетил министр обо�
роны Великобритании Джон Хаттон, сообщает ин�
формационное агентство «Бахтар».

Министр побывал в административном центре
провинции – г.Лашкаргах, где провел встречу с гу�
бернатором и членами провинциального Совета.
По словам британского высокопоставленного гос�
тя, Лондон планирует более активное участие во�
еннослужащих в восстановительных программах в
провинции.

Министр посетил Гельманд на фоне проходя�
щих там ожесточенных боев между подразделения�
ми афганской национальной армии и боевиками
движения «Талибан».

По сообщению пресс�службы минобороны Аф�
ганистана, в ходе боев вблизи Лашкаргаха и ряде
других районов провинции за минувшие сутки
убиты десятки боевиков. В числе убитых несколь�
ко командиров талибов: мулла Маджид, мулла Га�
ус, мулла Юсуф, мулла Зия Уддин и мулла Шамс.
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Вечером Джон Хаттон в Кабуле встретился с
президентом Афганистана Хамидом Карзаем. Сто�
роны обсудили вопросы обеспечения безопаснос�
ти и планы по борьбе с производством наркотиков
в Гельманде. Глава оборонного ведомства Велико�
британии отметил высокий уровень подготовки
военнослужащих афганской армии и полиции.
www.afghanistan.ru, 22.10.2008г.

– Германия выделяет 10 млн. евро в междуна�
родный попечительский фонд LOTFA для выпла�
ты жалования афганским полицейским, сообщили
в пресс�службе министерства иностранных дел
ФРГ. «Если мы хотим, чтобы афганская полиция
самостоятельно обеспечивала безопасность в стра�
не, мы должны обеспечить полицейским достой�
ную регулярную зарплату. До тех пор, пока афган�
ское правительство не в состоянии обеспечить эти
выплаты из собственных средств, необходима на�
ша и международная поддержка», – цитирует
пресс�служба министра иностранных дел ФРГ
Франка�Вальтера Штайнмайера.

На минувшей неделе немецкое правительство
предложило также Евросоюзу увеличить числен�
ность немецкого состава европейской полицей�
ской миссии с 60 до 120 чел. Это, по мнению пра�
вительства, позволит лучше и быстрее обучать аф�
ганских полицейских.

Международный фонд LOTFA, призванный со�
действовать обеспечению соблюдению законода�
тельства и порядка в Афганистане, был создан в
2002г. В 2006�08гг. объемы средств фонда состави�
ли 300 млн. евро.

Фонд управляется программой развития ООН –
механизмом по предоставлению субсидий на цели
развития человеческого потенциала. Деньги в
фонд поступают от международных инвесторов,
большую часть средств предоставляет европейские
государства и Еврокомиссия (130 млн. евро),
США, Канада и Япония.

Кроме этого в рамках концепции Германии по
поддержке Афганистана будут увеличены и средст�
ва на восстановление гражданского сектора. В
2008г. такая поддержка будет увеличена на 70% и
составит 170,7 млн. евро. До 2020г. Германия пла�
нирует выделить Афганистану на эти цели в общей
сложности более 1,1 млрд. евро. РИА «Новости»,
10.10.2008г.

– Североатлантический альянс изучает возмож�
ность создания специальной группировки для
борьбы с производством и контрабандой наркоти�
ков в Афганистане. Как сообщает афганский теле�
канал «Толо» со ссылкой на командование НАТО в
Кабуле, окончательное решение об усилении дея�
тельности Альянса, направленной на борьбу про�
тив наркоугрозы, было принято накануне в ходе
неформальной встречи министров обороны стран�
членов блока, прошедшей в Будапеште.

В НАТО считают, что, борясь с производством
наркотиков, альянс наносит удар по инфраструк�
туре талибов. Согласно обнародованным недавно
данным, талибы ежегодно от незаконной торговли
наркотиками получают свыше 100 млн.долл. в виде
дохода. Как сообщает государственный телеканал
Афганистана, выступая перед участниками встре�
чи, генеральный секретарь НАТО Яап де Хуп
Схеффер заявил, что «военнослужащие альянса
гибнут от оружия, купленного талибами с помо�
щью средств, полученных от торговли наркотика�
ми».

Предполагается, что антинаркотическая груп�
пировка будет проводить операции, в том числе,
против наркодельцов. При этом, как отмечают
представители Альянса, все действия будут прово�
диться по согласованию с властями Афганистана.
В пред.г. ООН назвала Афганистан крупнейшим
поставщиком наркотиков в мире. По данным спе�
циалистов Управления ООН по наркотикам и пре�
ступности, в Афганистане производится свыше
90% наркотиков.

Борьба за право бороться с наркоугрозой, исхо�
дящей из Афганистана, усилилась в конце лета.

В конце сент. российские власти заявили о рос�
те производства наркотиков в Афганистане после
начала «антитеррористической операции». «С мо�
мента начала операции НАТО в Афганистане про�
изводство наркотиков возросло в 2,5 раза. Все это
мы чувствуем на себе», – заявил 23 сент. директор
Федеральной службы по контролю за оборотом
наркотиков (ФСКН) Виктор Иванов.

Совсем недавно Шанхайская организация со�
трудничества (ШОС), которую многие называют
«соперником НАТО», объявила о своих планах по
созданию в Центральной Азии региональной сети
организаций для эффективной борьбы с террорис�
тической и наркотической угрозами, исходящими
из Афганистана. Об этом 9 окт. заявил постоянный
представитель России при ООН Виталий Чуркин.

Ранее противодействие наркоугрозе назвала од�
ним из главных направлений в своей деятельности
другая региональная Организация – ОДКБ.
www.afghanistan.ru, 10.10.2008г.

– Министр обороны Афганистана генерал Аб�
дул Рахим Вардак отправился в Венгрию для учас�
тия в работе неофициального саммита глав обо�
ронных ведомств стран�членов НАТО, который
открылся сегодня в Будапеште. Как сообщает ин�
формационное агентство «Бахтар» со ссылкой на
пресс�службу минобороны Афганистана, в рамках
саммита также запланированы отдельные встречи
министра с его коллегами из Италии, Великобри�
тании, Швеции, Норвегии и Польши. Как ожида�
ется, одной из главных тем встречи станет опера�
ция альянса в Афганистане.

Согласно другому сообщению, министр оборо�
ны Украины Юрий Ехануров в ходе сегодняшней
встречи заявил о намерении Киева расширить свое
военное присутствие в Афганистане. «По сравне�
нию с другими странами вклад Украины в опера�
ции Международных сил содействия безопасности
в Афганистане (ISAF) является незначительным,
однако осенью этого года мы направляем в Афга�
нистан в составе литовского контингента допол�
нительно семь человек миротворческого персона�
ла», – цитирует слова министра обороны Украины
УТРО.ru. Вооруженные силы Украины на сегодня
представлены в рамках военного контингента НА�
ТО в Афганистане тремя офицерами�медиками.

Комментируя появившиеся в прессе сообщения о
переговорах между официальным Кабулом и талиба�
ми, представители НАТО дали понять, что альянс ос�
танется в стороне от диалога с движением «Талибан».
«Я не думаю, что НАТО видит свою роль в том, что�
бы вести переговоры с Талибаном», – цитирует слова
представителя альянса Джеймса Аппатурая «Взгляд».
При этом он согласился с тем, что только военное
вмешательство не может быть выходом из ситуации.

Стало известно о тайном соглашении, недавно
пописанным между ООН и НАТО. Об этом сего�
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дня в столице Киргизии заявил министр иностран�
ных дел России Сергей Лавров, сообщает «Вес�
ти.ru». По словам главы внешнеполитического ве�
домства России, все произошло во время проведе�
ния министерской недели Генассамблеи ООН. Ла�
вров высказал удивление тем, что в тексте соглаше�
ния говорится о сотрудничестве не только на осно�
ве устава Организации Объединенных Наций, но и
неких международных директив.

По мнению постоянного представителя России
в НАТО Дмитрия Рогозина, одной из целей заклю�
ченного соглашения может быть стремлением НА�
ТО переложить на ООН ответственность за воз�
можный провал «афганской миссии».

Некоторые эксперты обращают внимание на
то, что Североатлантическим альянсом неодно�
кратно были игнорированы призывы Москвы о со�
трудничестве по «афганскому вопросу» с Органи�
зацией договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). www.afghanistan.ru, 9.10.2008г.

– Власти США собираются снабдить афган�
скую армию бронированными машинами и ору�
жием в соответствии со стандартами НАТО. Об
этом сообщил представитель Пентагона в среду,
сообщает Газета.ru. Военные эксперты полагают,
что для установления стабильности в стране необ�
ходимо наличие сильной афганской армии. На по�
следних переговорах министров обороны Афгани�
стана и США в Вашингтоне американская сторона
пообещала ускорить темпы модернизации афган�
ской национальной армии. Говорилось об укреп�
лении военно�воздушных сил страны.

Афганская армия вооружена в основном стрел�
ковым оружием советского производства. У АНА
практически отсутствует тяжелая техника – боевые
самолеты и танки. На днях власти США обрати�
лись с просьбой к Японии и Южной Корее взять на
себя часть расходов по увеличению вдвое числен�
ности афганской национальной армии. Эти расхо�
ды Пентагон оценивает в 17 млрд.долл. Бывшие
афганские офицеры считают, что вооруженные си�
лы страны до падения просоветского режима Над�
жибуллы были одной из мощных армий в регионе.
www.afghanistan.ru, 9.10.2008г.

– 13 окт. с.г. завершается действующий мандат
бундесвера в Афганистане. Впервые он был выдан
в 2001г. и с тех пор неоднократно продлевался. Фе�
деральное правительство обосновывает пролонга�
цию тем, что силы ISAF, в составе которых дейст�
вует бундесвер, продолжают активно решать зада�
чу помощи Афганистану и укрепления безопасно�
сти в стране.

Нынешнее продление мандата на следующие 14
месяцев имеет две особенности. Первая из них со�
стоит в том, что численность войск бундесвера уве�
личена с 3,5 тыс. до 4,5 тыс. Депутатам бундестага
необходима ясная картина того, что принесет это
усиление, для этого намечены консультации с экс�
пертами. Вторая особенность – рассмотрение во�
проса об эффективности использования в рамках
мандата ISAF самолетов Tornado для разведыва�
тельных и контролирующих полетов. Решение о
направлении в Афганистан этих самолетов бундес�
таг вынес весной 2007г.

В основе мандата бундесвера лежат резолюции
Совета безопасности ООН. Однако юридическим
обоснованием направления немецких военных в
Афганистан является согласие парламента ФРГ.

Первое рассмотрение вопроса о продлении
мандата состоялась 7 окт. с.г. на пленарном заседа�
нии бундестага. Ожидается, что окончательное ре�
шение после консультаций и обсуждений в коми�
тетах будет принято 16 окт. А пока 612 депутатов
немецкого парламента, готовясь к дебатам, изуча�
ют документ, названный «Увеличение до 4500 чел.
контингента немецких войск в Афганистане».

Правительство ФРГ обосновывает требование
усилить немецкое участие в Афганистане тем, что в
первую очередь нужно «суметь сохранить необхо�
димую гибкость, принимая во внимание дополни�
тельно полученные задания», говорится в доку�
менте. Задания эти касаются различных аспектов.
Прежде всего, афганской армии, которую необхо�
димо продолжать обучать. Дополнительный персо�
нал нужен также, чтобы сохранять требуемую бое�
готовность при взятии под свой контроль обеспе�
чения боевых задач немецких союзников на севере
страны. Так будет обеспечена оперативная реак�
ция на развитие ситуации в сфере безопасности.
Усиление бундесвера необходимо в Афганистане
«не в последнюю очередь, имея в виду выборы пре�
зидента, намеченные на будущий год». Все это, по
мнению правительства, и диктует настоятельную
необходимость дальнейшего использования не�
мецких войск вообще и дополнительного персона�
ла в их составе, в частности. Важность этих мер
особенно понятна тогда, когда имеется задача про�
вести «решительную стабилизацию страны в труд�
ном региональном контексте и восстанавливать
ее». Целью этого процесса может быть государст�
венный порядок в Афганистане, который напол�
нил бы фундаментальные предпосылки демокра�
тизации политической законностью. Страна долж�
на располагать достаточно эффективными органа�
ми по защите жизни и прав населения, чтобы огра�
дить себя от продолжающей оставаться опасной
деятельности «агрессивных оппозиционеров, ор�
ганизованной преступности и терроризма» и со�
хранять способность к активному сопротивлению.
Афганистан, говорится далее в правительственном
документе, необходимо сделать страной, в которой
невозможно было бы создание пространства для
отката к международному терроризму и его регене�
рации.

Чтобы бундестаг имел четкое и актуальное
представление о том, чем живет солдат бундесвера
в отрогах Гиндукуша, в Афганистан была направ�
лена группа немецких парламентариев. Делегацию
комиссии по обороне, включившую представите�
лей всех партий ФРГ, возглавлял спикер по поли�
тике обороны от фракции СПД Райнер Арнольд
(Rainer Arnold). В течение четырех дней (29 сент. –
2 окт. с.г.) представительная комиссия встречалась
с офицерами и солдатами, расквартированными в
Мазари�Шарифе и Кундузе. Беседы с ними, а так�
же с шефом штаб�квартиры ISAF, генерал�майо�
ром Хансом�Лотаром Домрезе (Hans�Lothar Dom�
rоеse), другими представителями высоких инстан�
ций – от различных структур ООН до кредитного
учреждения для восстановления (KfW) и Немецко�
го общества технического сотрудничества, помог�
ли высоким берлинским гостям в формировании
картины происходящего. Депутаты получили, по
их словам, полновесное впечатление об условиях
использования и личных интересах солдат, о том,
как в провинции Кундуз решаются задачи в сфере
безопасности, как организована патрульная служ�
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ба в районе дислокации батальона парашютистов.
Поскольку посещение делегации комиссии по
обороне происходило непосредственно перед при�
нятием решения о продлении мандата в рамках
ISAF, депутаты выслушали мнение офицеров и
солдат на этот счет.

В сообщении для СМИ, которое пресс�служба
бундестага подготовила по итогам поездки парла�
ментариев, не указывается, каково же мнение са�
мих военнослужащих и каковы впечатления депу�
татов от увиденного и услышанного в Афганиста�
не.

Можно делать вероятные выводы, исходя лишь
из косвенных источников. Один из них – подбор
кандидатур для поездки в Афганистан. Известно, к
примеру, что руководитель делегации Райнер Ар�
нольд – безусловный сторонник продления манда�
та. Он не раз демонстрировал свою привержен�
ность силовому решению афганской проблемы. К
примеру, в фев. с.г. во время дебатов в бундестаге
он прямо заявил: «Если наконец бундесвер при�
держивается мнения, что он нуждается для этого в
большем персонале, тогда это дело министра обо�
роны, – пусть докладывает немецкой обществен�
ности и бундестагу о подходящей дате планирова�
ния (имеется в виду увеличение контингента. –
Авт.). Вообще, этот процесс не стоит того, чтобы
так волноваться». 17 сент., когда в бундестаге шло
обсуждение бюджета на 2009г., он с раздражением
заметил: «К спору о том, находимся ли мы на вой�
не в Афганистане. Коллега Кнохе умудрилась в те�
чение нескольких секунд 10�15 раз употребить по�
нятие «война». То же касается и шефа профсоюза
бундесвера. Я полагаю, что у людей из бундесвера
имеются более важные заботы., чем спор о войне и
мире».

Стараться не замечать настоящей войны в Аф�
ганистане – примечательная черта ряда политиче�
ских деятелей ФРГ. Что уж говорить о «граждан�
ских» политиках, если этого слова старательно из�
бегает сам шеф бундесвера.

Понимая непопулярность определения «вой�
на», звучащего почти как приговор применительно
к немецкому солдату через 60 лет после окончания
Второй мировой войны, федеральное правительст�
во пытается выдвинуть на передний план идею
гражданского восстановления. Она отражена в
программе восстановления Афганистана, которая
звучит в ее немецкой версии как Afghanistan�
Konzept 2007. Согласно ей, военные обязательства
ФРГ потому и нуждаются в неизменной поддерж�
ке, что создают основу для реализации Afghanistan�
Konzept 2007. Девиз программы прост: никакого
восстановления и развития без надежной системы
общественной безопасности. Оппозиционные
партии по�прежнему настаивают на двух вариан�
тах: либо полный отход, либо, по крайней мере, не�
участие в нескольких военных операциях.

И тот, и другой варианты разом предполагают
ряд вопросов. Первый, общий, таков: будет ли это
означать невыполнение союзнических обяза�
тельств по отношению к НАТО, и если да, то чем
это может закончиться? Второй вариант – это не
один, а сразу несколько проблем. К примеру, како�
го рода военных операций должен сторониться
бундесвер; какое число подразумевает слово «не�
сколько»; о каком регионе Афганистана идет речь,
если точно известно, что закрепленная дислокация
войск бундесвера – север страны?

Сейчас, с началом обсуждения вопроса о выда�
че мандата, на эту тему дискутируют политики, во�
енные, историки, эксперты.

Мнения разделились. Одна группа политиков
(к их числу принадлежит и уже упомянутый Рай�
нер Арнольд) считает, что как бы ни был в услови�
ях Афганистана привлекателен образ солдата бун�
десвера с лопатой, ему более приличествует дер�
жать в руках автомат, поскольку его все же учили
стрелять, а не прокладывать автодороги. Он сози�
датель лишь во вторую очередь, а в первую – во�
оруженный защитник интересов мирного населе�
ния Афганистана.

Другая группа политиков придерживается фор�
мулы «Солдаты не должны стрелять». Именно
этим, к примеру, руководствовался Питер Штрук
(Peter Struck), когда его, тогдашнего министра обо�
роны ФРГ (2002�05гг.), шефы НАТО пытались за�
ставить решить сложную задачу. Выбрать наи�
меньшее зло: Афганистан или Ирак. Штрук – ав�
тор легендарной фразы, вошедшей в современные
учебники истории: «Безопасность Германии обес�
печивается и в Гиндукуше». Германия избежала
жертв в Ираке, однако оказалась втянутой в реше�
ние нескончаемых афганских проблем.

Их обилие диктуется разными факторами.
Прежде всего, геополитическим положением стра�
ны. Афганистан находится в полукольце стран, чьи
недра богаты сырьем, прежде всего углеводород�
ным: к северу и западу от Афганистана располага�
ются нефте� и газоносные Туркменистан, Узбеки�
стан, Иран, а также обладающий мощным потен�
циалом гидроэнергоресурсов Таджикистан. По�
этому территорию страны можно было бы исполь�
зовать для транзита этих ресурсов. Таким образом,
стратегическое положение Афганистана очень
привлекательно. Это понимают и друзья и враги
Афганистана, в т.ч. и те, чьими усилиями создает�
ся нестабильность в стране, и те, кто стремится ус�
транить деструктивные элементы. Поскольку это�
му противостоянию пока не видно конца, экспер�
ты полагают, что войска НАТО еще многие годы
будут оставаться в Афганистане. По оценке Петера
Рамзауэра (Peter Ramsauer), одного из лидеров
парламентской фракции CDU/CSU, бундесверу
тут хватит работы в течение ближайших пяти�вось�
ми лет.

Однако и усиление военного присутствия, и
восстановительные работы подразумевают основ�
ную цель – достижение взаимопонимания между
конфликтными сторонами. Сделать это, по мере
возможности, без применения силы. А это значит:
цивилизованным путем, с помощью переговоров.

Но за долгие годы бесконечных военных кон�
фликтов несколько поколений афганцев научи�
лись говорить только на одном языке – на языке
автомата Калашникова.

Депутатам необходимо знать мнение специали�
стов, имеющих и достаточный опыт работы по ре�
шению комплекса афганских проблем, и не книж�
ное, а конкретное представление, какими реалия�
ми живет сегодня страна. В этом смысле кандида�
тура доктора Циты Маасс (Dr. Citha D. Maass), на�
учного сотрудника Фонда научных исследований и
политики (SWP) в Берлине, вполне удовлетворяет
названным требованиям. Семь лет, отданных ею
на изучение общественных проблем в странах Вос�
тока в Университете Неру в Дели; три года, прове�
денных ею в середине 2000в Афганистане в ходе
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подготовки к выборам; регулярные поездки в Аф�
ганистан – таков послужной список Циты Маасс.
Ее нынешнее исследовательское поле – это про�
блемы консолидации международных сил в реше�
нии афганских проблем, обязательств Германии в
Афганистане, а также воздействия конфликта Аф�
ганистана на ситуацию в регионе. Есть основания
полагать, что именно ее рекомендации положены в
основу многих решений парламента ФРГ, касаю�
щихся афганской темы.

Нынешняя ситуация в Афганистане невольно
наводит на раздумья о диктатуре. А говоря «дикта�
тура», кое�кто вспоминает – а она ведь уже была,
имея в виду правление Талибана. «Так что, – счи�
тает Маасс, – ностальгия по сильной руке вполне
узнаваема. Через много лет кровопролитной граж�
данской войны взявший в 1996г. власть в стране
Талибан действительно содействовал окончанию
самосудов и повсеместного произвола».

Тема Талибана звучит в устах ведущего в ФРГ
специалиста по Афганистану не случайно. По ее
мнению, сегодняшнее положение в стране весьма
напоминает созданную моджахедами ситуацию
безвластия и хаоса, на волне которых в 1996г. тали�
бы пришли к власти в Кабуле.

Однако мечтающие о сильной руке в современ�
ных условиях уже успели многое забыть. Прежде
всего, о том, что сам Талибан, пытающийся выгля�
деть справедливым и миролюбивым, начал с
убийств. 27 сент. 1996г. вместе с братом был пове�
шен просоветски настроенный лидер Наджибулла.
Страна в те дни преображалась. Она ведь должна
была, по представлению лидеров движения, стать
другим государством. Музыка, спорт, музеи и теле�
визоры запрещались. Закрылись многие школы и
университеты. Женщины могли появляться на
улице только в парандже и в сопровождении муж�
чины.

Талибан, продолжает Ц. Маасс, дал междуна�
родному терроризму убежище: известно, что пла�
ны о терактах 11 сент. вызревали здесь, в Афганис�
тане. Через считанные дни после событий в Нью�
Йорке, в окт. 2001г., войска США и Великобрита�
нии начали здесь военные операции и свергли вме�
сте с Северным альянсом режим Талибана. Афга�
нистан не стал частной проблемой. Более 40 стран
участвуют с тех пор в его восстановлении. Главное,
по мнению Ц. Маасс, не допустить создания на
территории Афганистана новых центров по подго�
товке актов международного террора. С этой це�
лью должны быть реализованы гражданские про�
екты.

Германия обещала, что поможет прежде всего в
создании афганской полиции и армии. Примерно
с 3500 солдатами бундесвера Германия составляет
третий по численности контингент (после США и
Великобритании) в составе международных сил за�
щиты безопасности Афганистана (ISAF). Осенью
с.г. этот контингент, как уже отмечалось, должен
возрасти до 4,5 тыс., и первые несколько сот бой�
цов, как известно, уже пополнили ряды бундесве�
ра.

Насколько эффективными оказались эти меры,
призван рассмотреть немецкий парламент.

«Талибан, применяющий известную террорис�
тическую стратегию «убийства и разрушения», от�
ветил на это пополнение серией новых ударов, –
отмечает эксперт. – Цель все та же: запугать афган�
ское население и зародить на Западе сомнение в

эффективности миротворческой миссии НАТО в
Афганистане, чтобы вернуть утраченные прежде
властные позиции».

Выход из создавшейся ситуации Цита Маасс
видит, наряду с усилением военного присутствия и
восстановительных работ, в налаживании связей с
Талибаном. Поскольку Талибан отказывается вес�
ти переговоры с правительством Карзая, следует
искать для налаживания подобных контактов авто�
ритетных посредников. По крайней мере, так мож�
но понять акцию, предпринятую на днях Феде�
ральным министерством экономического сотруд�
ничества и развития.

Шаг совершенно беспрецедентный. На обед в
бундестаг был приглашен Хайи Мохаммед Моха�
кек (Haji Mohammad Mohaqeq), который известен
своими многочисленными кровавыми акциями в
Афганистане.

Ряд немецких СМИ мигом отозвались потоком
комментариев: «Обед с убийцей», «Афганская вой�
на перекинулась за обеденный стол», «Необычная
трапеза в бундестаге». Не все приглашенные на
обед благосклонно приняли идею. Кто�то из депу�
татов счел за благо вежливо извиниться. Другие, в
числе которых спикер фракции левых Хайке Хен�
зель (Heike Hansel), как говорится, открытым текс�
том заявила, что потеряла аппетит, едва узнав, что
ей придется обедать с человеком, чьи руки по ло�
коть в крови. «Она решила держаться от него по�
дальше», коротко резюмирует Weltexpress. Другие
поддержали идею. «Кто хочет сегодня помочь в ре�
шении афганского конфликта, должен помнить,
что изоляция «лордов войны» и региональных ли�
деров тоже ведет к всплеску насилия», – заявил
признанный бундестагский знаток афганских про�
блем от зеленых Винфрид Нахтвай (Winfried
Nachtwei). Он, кстати, был в группе немецких пар�
ламентариев, побывавших на днях в Афганистане.

Политкорректные хозяева в Берлине предпочли
не упоминать о кровавом прошлом Мохакека. По�
нятно, что во время обеда депутаты и государст�
венные чиновники, хорошо осведомленные о том,
кто перед ними, старались забыть шокирующие
подробности. «Естественно, он также и военный
преступник», – ставит все точки над «и» Цита Ма�
ас, которая знает «почетного гостя в Берлине» по
встречам с ним в Афганистане. Сегодня Мохакек
представляет интересы хазарейского шиитского
меньшинства в Афганистане. Является ли он геро�
ем боев или военным преступником, каждый в
правительстве ФРГ решает по�своему.

С одной стороны, он военачальник – предводи�
тель Hizb�e�Wahdatn�Milizen во время афганской
гражданской войны с 1992 по 1996гг. Для хазарей�
цев он герой войны. После смерти руководителя
Северного альянса Ахмад Шаха Масуда (Ahmed
Shah Massud) он был последним, кто держал обо�
рону против Талибана. Другое его лицо – полити�
ческое: член партии Wahdat�e�Islami Afghanistan,
представитель оппозиции, который по результатам
выборов президента Афганистана в 2004г. оказался
на третьем месте. Третья ипостась – хозяйствен�
ная: после так называемого Боннского соглашения
он занимал пост министра планирования во вре�
менном правительстве.

Пауль Бухерер (Paul Bucherer) из швейцарского
Института Афганистана, как и Маасс, знает обе�
денного гостя по личным встречам. Этот эксперт
предостерегает всех: не следует оценивать Мохаке�
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ка и других политиков Афганистана по западным
стандартам. Бухерер напоминает, что на выборах в
2004г. Мохакек, представляя хазарейцев (а это 20%
населения Афганистана), получил 12% голосов. До
сих пор он пользуется в среде хазарейцев непрере�
каемым авторитетом. А в политике надо, по образ�
ному выражению П. Бухерера, «танцевать только с
теми с дамами, которые имеются в наличии в зале».

Тем, кто сомневается в реальных возможностях
Мохакека стать посредником между сегодняшней
властью в Афганистане и Талибаном, связывая в
один узел комплекс военно�хозяйственных про�
грамм Запада и чаяния простых афганцев на пре�
кращение боевых действий, П. Бухерер советует
оглянуться назад, в недавнее прошлое. В частнос�
ти, швейцарский эксперт напоминает ситуацию в
Германии после Второй мировой войны. То, что
происходит сегодня в Афганистане, очень напоми�
нает события 60�летней давности, утверждает он. В
ту пору много нацистов нашли возможность рабо�
тать на различных постах в министерствах, в т.ч. и
на ключевых постах, и фактически содействовали
построению основ демократического государства.

Только вот в Афганистане этот процесс проис�
ходит несравненно труднее: там не имеется опыта
и традиций гражданского цивилизованного обще�
ства. Ц. Маасс поддерживает швейцарского иссле�
дователя, сообщая о требованиях афганской ко�
миссии по соблюдению прав человека о юридичес�
ки объективной оценке тех военных преступле�
ний, которые были совершены на афганской зем�
ле, начиная с 1978г. «И нравственно и этически это
полностью правомерно, – подчеркивает Maaсс. –
Но практически пока нереализуемо». Причина в
том, что, начиная с 1978г., в Афганистане смени�
лось несколько режимов, каждый из которых оста�
вил кровавый след в современной истории страны.
Есть как огромное количество преступников, так и
их жертв. т.е. речь идет о нарушении прав человека
не разового и кратковременного характера, а мно�
гократного, долголетнего и повсеместного. Де�
тальное изучение подобных фактов может занять
годы. Разбираться в тяжком наследии можно деся�
тилетиями. Кроме того, если даже и предполо�
жить, что подобный трибунал был создан и начал
действовать, он непременно расколол бы и без то�
го разобщенные по этническому и религиозному
признаку слои афганского общества. По этой при�
чине различие между добром и злом вообще стано�
вится проблематичным, подчеркивает Ц. Маасс. В
равной степени это относится и к Мохакеку, и к
представляемому им хазарейскому меньшинству.

Насколько верно поступили в данном случае
политики Германии, пригласив в Берлин Мохаке�
ка, раскрывает все та же группа экспертов во главе
с Ц. Маасс. По ее мнению, вся деятельность запад�
ных государств была главным образом направлена
на поддержку Карзая. Сегодня становится понят�
но, что «это была международная ошибка».

Согласно ее оценке и оценке других немецких
экспертов, в данной ситуации авторитет Мохакека
способен остановить разгул наркобизнеса, в кото�
рый оказались вовлечены представители высшего
эшелона власти. Он может сыграть «в качестве
председателя парламентской комиссии по вопро�
сам религии, культуры и воспитания конструктив�
ную и решающую роль, став важнейшим партне�
ром по переговорам», приводят газеты мнение чи�
новников Федерального министерства по эконо�

мическому развитию. Западным государствам не
под силу эта задача. Она может быть выполнена
только сильной оппозицией, которую как раз и
представляет Мохакек. Поэтому решение пригла�
сить его в Германию накануне обсуждения в бун�
дестаге решения о продлении мандата было абсо�
лютно верным, считает Ц. Маасс.

Ряд политиков, в т.ч. и упомянутая Хайке Хен�
зель, придерживаются другого мнения. Х. Хензель
убеждена, что политики типа Мохакека и подоб�
ных ему «лордов войны», которые сохранили клю�
чевые позиции в Афганистане, должны «быть изо�
лированы» от общества. И чтобы добиться резуль�
тата в деле стабилизации положения, необходимо
укреплять гражданские движения в стране, чего не
происходит. Это тем более важно, что основная
часть средств на укрепление и развитие так назы�
ваемого гражданского общественного форума в
Афганистане, созданного после господства Тали�
бана, идет именно из немецкой казны. Больших и
малых организаций такого рода, позволяющих во�
влекать афганцев в активный политический и хо�
зяйственный процесс, насчитывается сегодня бо�
лее дюжины. Они еще слабы, подчеркивает немец�
кая пресса, но они уже есть.

Как бы там ни было, берлинская политическая
элита неслучайно создает привлекательный образ
Мохакека. Она разработала вероятный сценарий
развития образа, утверждая, что «Мохакек служит
примером того, как герой войны того периода ста�
новится партнером правительства Карзая. Этот че�
ловек, как оценивают его в Берлине, является
«стратегически важным партнером по перегово�
рам, несмотря на кровь на его руках». Теперь по�
размышляем, к чему все это может привести, пред�
лагает Weltexpress: «Возможно, Мохакек со своими
боевыми друзьями и коллегами по обеденному
столу должен включиться в войну с Талибаном».

Не исключен и иной расклад событий с участи�
ем Мохакека, если иметь в виду предстоящие в
2009г. всеобщие выборы в Афганистане, безопас�
ность в ходе которых предстоит обеспечивать бун�
десверовским солдатам, которым через несколько
дней могут продлить мандат. И.С. Берг.
www.iimes.ru, 8.10.2008г.

– Власти США обратились с просьбой к Япо�
нии взять на себя часть расходов по увеличению
вдвое численности афганской национальной ар�
мии. Как сообщает Newsru.com, эти расходы Пен�
тагон оценивает в 17 млрд.долл. С такими же пред�
ложениями Вашингтон обратился к Южной Корее
и некоторым другим союзникам.

Договоренность об увеличении численности
афганской национальной армии была достигнута в
ходе недавнего визита министра обороны Афгани�
стана генерала Абдул Рахима Вардака в США. Со�
гласно новым договоренностям, численность АНА
уже до 2012г. должна достичь 124 тысяч военнослу�
жащих.

Вашингтон также настаивает на продолжении
миссии японских кораблей в Индийском океане,
где они на безвозмездной основе снабжают топли�
вом авиацию коалиционных сил.
www.afghanistan.ru, 7.10.2008г.

– Североатлантический альянс нуждается в уве�
личении численности военнослужащих в Афгани�
стане. Об этом заявил командующий силами НА�
ТО в Афганистане генерал Дэвид Маккирнан в
среду в Пентагоне, передает «Взгляд». По словам
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генерала, антитеррористической коалиции макси�
мально срочно необходимо увеличить численность
военного контингента.

Срочность усиления войск коалиции в Афгани�
стане генерал НАТО объяснил возросшим числом
боевиков, «проникающих из регионов Пакиста�
на». Ранее американские власти и власти некото�
рых европейских стан заявили о своих намерениях
до конца этого года направить в Афганистан до�
полнительные войска.

Посол Великобритании в Кабуле считает, что
расширение военного присутствия НАТО в Афга�
нистане станет малоэффективным решением. По
мнению Шерарда Коупера, власть в Афганистане
нужно передать диктатору. www.afghanistan.ru,
1.10.2008г.

– Министр обороны Афганистана А. Р. Вардак
признал, что объединенные силы иностранных
войск и национальной армии и полиции «напря�
жены до предела» и не способны отвоевать у воору�
женных формирований движения «Талибан» и
«Аль�Каиды» новые районы страны. Министр на�
звал нынешний год «наиболее кровавым» со вре�
мени начала антитеррористической операции в
Афганистане в 2001г. В стране на данный момент
находится «больше талибов и иностранных боеви�
ков, чем во все последние годы, и они действуют в
большем числе провинций, нежели прежде». К то�
му же силы противника «хорошо организованы»,
не испытывают недостатка «в ресурсах и снаряже�
нии», они демонстрируют «новую тактику и более
отлаженную координацию». А. Р. Вардак предло�
жил создать совместную афгано�пакистанскую
группировку войск для проведения операций про�
тив боевиков и террористов в приграничных райо�
нах.

Глава Пентагона Р. Гейтс считает, что победа
над терроризмом в Афганистане невозможна, пока
боевики движения «Талибан» и «Аль�Каиды» будут
«надежно укрываться на своих базах в Пакистане»,
а нестабильная ситуация с безопасностью и наси�
лие будут сохраняться в регионе до тех пор, пока
войска США не станут действовать против воору�
женных экстремистов на пакистанской террито�
рии. Для этого Гейтс предлагает вашингтонской
администрации «склонить» Исламабад к соответ�
ствующему сотрудничеству. Одновременно Гейтс
признает, что одно лишь увеличение численности
иностранных войск в Афганистане не решит про�
блемы этой страны, для чего также необходимо
развивать ее экономику и обеспечить эффективное
государственное управление.

Наращивание численности коалиционной
группировки (71 тыс.чел.) будет продолжено. В I
пол. 2009г. в Афганистан могут быть направлены
еще три бригады ВС США. Дополнительные силы
перебросят Великобритания и некоторые другие
европейские страны НАТО. По оценке Р. Гейтса,
увеличение численности войск в Афганистане
приведет к усилению зависимости Вашингтона от
Москвы и Исламабада. До 80% сухих грузов и 40%
топлива для американского контингента в Афга�
нистане доставляется через территорию Пакиста�
на. www.iimes.ru, 29.9.2008г.

– Союз европейских футбольных ассоциаций
(УЕФА) пожертвовал Международному комитету
Красного креста (МККК) полмиллиона евро, со�
бранные во время чемпионата Европы�2008. В
рамках кампании «Гол для Красного креста» УЕ�

ФА перечислил гуманитарной организации 4 тыс.
евро за каждый гол, забитый на чемпионате.

Как сообщает Вести.ru, собранные деньги при�
званы помочь жертвам противопехотных мин в го�
рячих точках мира, в частности, в Афганистане.
Ежегодно 15 тысяч пострадавших получают по�
мощь в реабилитационных центрах Красного кре�
ста.

По данным СМИ, опубликованным в начале
этого года, в течение одного года жертвами проти�
вопехотных и других мин в Афганистане стали бо�
лее 600 чел. Большинство пострадавших – это дети
и подростки до 18 лет. При этом по всей стране уже
нейтрализовано более 350 тысяч противопехотных
и 19 тысяч противотанковых мин. 29% всех постра�
давших от мин территорий Афганистана прихо�
дится на с/х угодья, а 55% – на пастбища.

Власти Афганистана и действующие на терри�
тории страны международные организации неод�
нократно обращались к международному сообще�
ству с призывом оказать стране помощь в размини�
ровании территории. По данным афганских влас�
тей, основная помощь в этой сфере оказывается
некоторыми западноевропейскими странами и
Японией. В Афганистане работают 8 тыс. специа�
листов по разминированию. В стране созданы де�
сятки центров подготовки специалистов по разми�
нированию. Созданы десятки центров подготовки
саперов, где проходят учебу местные жители.
www.afghanistan.ru, 25.9.2008г.

– Глава афганского министерства по борьбе с
наркотиками генерал Ходайдад в среду на пресс�
конференции в Кабуле выразил благодарность
США за финансовую помощь его стране в борьбе с
производством и транспортировкой наркотиков.

Ходайдад рассказал, что ранее Афганистан об�
ратился к мировому сообществу с просьбой ока�
зать финансовую помощь 18 афганским провин�
циям, в которых были прекращены посевы опиум�
ного мака. «Америка предоставляет Афганистану
более 38 млн.долл. на развитие 29 афганских про�
винций, где наркотики больше не культивируют�
ся», – заявил Ходайдад.

На счета афганского министерства по борьбе с
наркотиками, по словам генерала, уже поступило
14,5 млн.долл. из заявленной суммы помощи, а ос�
тальная помощь будет выделена правительством
США в самое ближайшее время. «Пользуясь случа�
ем, я хочу от лица Исламской республики Афгани�
стан выразить глубокую признательность дружест�
венным государствам, которые заявили, что выде�
ляют 38,7 млн.долл. на развитие 29 провинций, от�
казавшихся от посевов наркотических культур», –
заявил глава министерства.

Он так же сообщил, что в среду министерство
по борьбе с наркотиками Афганистана и отдел по
борьбе с наркотиками посольства США в Кабуле
подписали соглашение, в соответствии с которым
провинциям Кабул, Кунар, Баглан Дайкунди,
Джаузджан, Каписа, Лагман, Саманган и Сари�
пуль «выделено 4,5 млн.долл. за хорошее претворе�
ние в жизнь антинаркотических программ». РИА
«Новости», 24.9.2008г.

– В Россию из Афганистана ежегодно поступа�
ет 18 т. чистого героина, заявил глава ФСКН Вик�
тор Иванов. «Наркомафия от реализации этого
объема получает 16 млрд.долл. Это дестабилизиру�
ет и политические системы стран транзита, и слу�
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жит подпиткой для террористической сети, в т.ч.
на Северном Кавказе», – сказал В.Иванов.

Как рассказал директор ФСКН, наркотики из
Афганистана идут в основном по трем маршрутам.
«Один из мощных маршрутов – это Балканский,
который направляется в сторону Европы через тер�
риторию Ирана, Турции. Второй – Северный, его
еще называют «Шелковым», видимо из�за того,
что границы наши размыты и больших препятст�
вий не возникает для транспортировки наркотиков
в Россию. Южный маршрут идет через территорию
Пакистана, Индию и затем морем по всему миру»,
– сказал В.Иванов.

По словам директора ФСКН, в России превали�
руют афганские опиаты, которые составляют 90% в
структуре наркозависимости, тогда как в Европе
менее 10% зависят от афганских опиатов. «Вы зна�
ете, как охраняются европейские границы. И как
охраняются наши границы, вы тоже знаете. Поэто�
му 20% объем всего урожая Афганистана во мно�
гом очень легко проходит через эти границы», –
сказал В.Иванов, подчеркнув, что необходимо ук�
реплять границы в рамках ОДКБ. Interfax,
23.9.2008г.

– Со времени ввода контингента НАТО в Афга�
нистан производство наркотиков в этой стране
увеличилось в 2,5 раза, заявил директор Федераль�
ной службы РФ по контролю за оборотом наркоти�
ков (ФСКН) Виктор Иванов. «С момента ввода на�
товского контингента в Афганистан объемы нар�
котиков увеличились в 2,5 раза. По нашим данным
и данным наших европейских коллег, Россия ста�
новится одним из основных потребителей афган�
ских опиатов, прежде всего героина», – заявил во
вторник на пресс�конференции в центральном
офисе «Интерфакса» В.Иванов. Директор ФСКН
отметил, что человек после начала потребления
наркотиков живет 5�7 лет.

В.Иванов сообщил, что с 1999г. в России «кри�
вая количества наркобольных, по официальным
данным минздрава РФ, резко возросла». По его
словам, каждый год отмечался рост на 20�30%, и
только в 2001г. ситуация несколько стабилизиро�
валась, но сейчас опять поднимается кверху. «Это
можно объяснить тем, что в 2000г. в стране (Рос�
сии) были начаты глубокие преобразования, на�
правленные на укрепление российской государст�
венности, правоохранительных органов и государ�
ственного устройства в целом», – сказал В.Иванов.

По его словам, те люди, которые в 2001г. в Рос�
сии стояли на учете наркобольных – более 400
тыс.чел. – «сейчас их на учете нет». «Этих людей
уже нет с нами. Это те потери, которые несет Рос�
сия в связи с событиями в Афганистане. Поэтому
проблема (афганских наркотиков) носит в т.ч. и ге�
ополитический характер, подчеркнул В.Иванов.

Генсек Организации Договора о коллективной
безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа сооб�
щил, что в ходе последней международной опера�
ции по борьбе с наркотиками было установлено,
что каждое десятое выявленное преступление в
этой сфере было совершено организованной пре�
ступной группой.

«В течение четырех операций, которые мы про�
водили, было выявлено более 4,5 тыс. стволов ору�
жия. Это фактически стрелковая дивизия», – ска�
зал Н.Бордюжа. Interfax, 23.9.2008г.

– Численность афганской национальной армии
(АНА) возрастет с нынешних 86 тысяч до 134 тысяч

человек, заявил на состоявшемся в среду в Кабуле
заседании Совместного координационно�монито�
рингового совета (СКМС) министр обороны Ис�
ламской Республики Абдул Рахим Вардак.

В СКМС, который собирается четыре раза в
год, входят 23 государства и международных ин�
ститута, представители которых наблюдают за хо�
дом выполнения международных соглашений по
Афганистану.

Как сообщила в четверг пресс�служба минобо�
роны Афганистана, глава оборонного ведомства
заявил на заседании, что именно такая числен�
ность АНА «позволит оказать позитивное и замет�
ное влияние на укрепление безопасности в стра�
не». Министр не уточнил, когда именно числен�
ность АНА достигнет этой цифры, однако сказал,
что «это позволит поднять боеспособность АНА на
50%». Для достижения такой численности АНА
Афганистану потребуется дополнительно 20
млрд.долл., 17 из которых предоставят США и 3 –
международное сообщество, сообщил Вардак.

Министр обороны Афганистана заявил, что к ис�
ходу нынешнего афганского года (заканчивается 20
марта 2009г.) «50% штабов, частей и подразделений
АНА будут полностью укомплектованы личным со�
ставом и приведены в боеготовность номер один».

Министр косвенно подтвердил тот факт, что
половина частей и подразделений АНА не боеспо�
собны.

В не озвученных на заседании СКМС рабочих
документах указывалось, что увеличение афган�
ской национальной армии только на 10 тысяч че�
ловек обойдется в один млрд.долл., а содержание
10 тысяч военных – в 100 млн.долл. в год.

Спикер минобороны Афганистана генерал Мо�
хаммад Захир Азими ратует за возрождение нацио�
нальных военно�воздушных сил. Комментируя ход
расследования инцидента 22 авг., когда авиация
НАТО разбомбила населенный пункт в уезде
Шинданд, в результате чего погибли более 90 мир�
ных жителей, Азими заявил, что Афганистан остро
нуждается в собственных ВВС.

По словам генерала, «в Афганистане много сво�
их опытных летчиков, и если бы у них были собст�
венные самолеты, они никогда бы не допустили
того, что произошло в Шинданде».

Подавляющее большинство афганского летно�
го и технического состава проходило подготовку в
1980гг. в Советском Союзе. РИА «Новости»,
11.9.2008г.

– Численность афганской национальной армии
(АНА) возрастет с нынешних 86 тысяч до 134 тысяч
человек, заявил на состоявшемся в среду в Кабуле
заседании Совместного координационно�монито�
рингового совета (СКМС) министр обороны Ис�
ламской Республики Абдул Рахим Вардак.

В СКМС, который собирается четыре раза в
год, входят 23 государства и международных ин�
ститута, представители которых наблюдают за хо�
дом выполнения международных соглашений по
Афганистану.

Как сообщила в четверг пресс�служба минобо�
роны Афганистана, глава оборонного ведомства
заявил на заседании, что именно такая числен�
ность АНА «позволит оказать позитивное и замет�
ное влияние на укрепление безопасности в стра�
не».

Министр не уточнил, когда именно числен�
ность АНА достигнет этой цифры, однако сказал,
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что «это позволит поднять боеспособность АНА на
50%».

Для достижения такой численности АНА Афга�
нистану потребуется дополнительно 20 млрд.долл.,
17 из которых предоставят США и 3 – междуна�
родное сообщество, сообщил Вардак.

Министр обороны Афганистана заявил, что к
исходу нынешнего афганского года (заканчивается
20 марта 2009г.) «50% штабов, частей и подразделе�
ний АНА будут полностью укомплектованы лич�
ным составом и приведены в боеготовность номер
один».

Таким образом министр косвенно подтвердил
тот факт, что половина частей и подразделений
АНА не боеспособны.

В не озвученных на заседании СКМС рабочих
документах указывалось, что увеличение афган�
ской национальной армии только на 10 тысяч че�
ловек обойдется в 1 млрд.долл., а содержание 10
тысяч военных – в 100 млн.долл. в год.

Спикер минобороны Афганистана генерал Мо�
хаммад Захир Азими ратует за возрождение нацио�
нальных военно�воздушных сил. Комментируя ход
расследования инцидента 22 авг., когда авиация
НАТО разбомбила населенный пункт в уезде
Шинданд, в результате чего погибли более 90 мир�
ных жителей, Азими заявил, что Афганистан остро
нуждается в собственных ВВС.

По словам генерала, «в Афганистане много сво�
их опытных летчиков, и если бы у них были собст�
венные самолеты, они никогда бы не допустили
того, что произошло в Шинданде».

Подавляющее большинство афганского летно�
го и технического состава проходило подготовку в
1980гг. в Советском Союзе. РИА «Новости»,
11.9.2008г.

– Власти Германии намерены увеличить чис�
ленность своих военнослужащих в Афганистане.
По решению правительства страны, численность
контингента достигнет 4,5 тыс. чел. Берлин также
объявил о решении выделить дополнительные
средства для восстановления Афганистана.

Численность немецкого контингента в Афгани�
стане составляет 3,5 тыс.чел., которые дислоциро�
ваны на севере страны. Также с апреля 2007г. в Аф�
ганистане находятся 6 немецких самолетов�раз�
ведчиков типа «Торнадо». С июля этого года Гер�
мания направила в Афганистан «группу быстрого
реагирования» в составе 200 чел. Ее задача – защи�
та частей в составе стабилизационных сил, напо�
минает Deutsche Welle.

За весь период своей «афганской миссии» не�
мецкий контингент отказывался от отправки своих
военнослужащих на юг страны, где в основном
американцы, британцы, канадцы и голландцы ве�
дут активные боевые действия с отрядами талибов.
Только в этом году немцы решили отправить груп�
пу своих военных на юг страны. В боевых действи�
ях на юге участвует строго засекреченная группа
немецкого спецназа (KSK) в составе до 100 чел. В
Афганистане работает 60 немецких инструкторов,
которые заняты подготовкой местных полицей�
ских сил.

Власти США объявили о решении перебросить
часть своих военнослужащих из Ирака в Афганис�
тан. Об этом 9 сент. заявил президент США
Джордж Буша, выступая в Национальном оборон�
ном университете в Вашингтоне.
www.afghanistan.ru, 10.9.2008г.

– Производство наркотиков в Афганистане в
этом году сократилось на 20% по сравнению с
пред.г. Об этом заявил 3 сент. директор Управле�
ния ООН по наркотикам и преступности Антонио
Марио Коста. По его словам, площади под посева�
ми опийного мака сократились за год с 193 тыс. га
до 157 тыс. Если три года назад только три провин�
ции Афганистана были свободны от производства
наркотиков, то сегодня их число достигло 18.

Среди причин этого Коста назвал значительное
снижение терпимости к производству наркотиков
среди представителей афганских властей. «Поми�
мо центральной и местной власти, против произ�
водства мака консолидировано выступают пред�
ставители мусульманского духовенства», – цити�
рует слова чиновника ООН «Взгляд».

Другой причиной стал мировой продовольствен�
ный кризис и крайне низкий урожай в Афганистане,
вызванный холодной погодой. Вследствие этих при�
чин стоимость производства мака сегодня лишь в два
раза выгоднее производства легальных культур, тогда
как три года назад «выращивать мак было в 10 раз вы�
годнее пшеницы». www.afghanistan.ru, 4.9.2008г.

– Производство наркотиков в Афганистане в
этом году сократилось на 20% по сравнению с
пред.г. Об этом заявил сегодня в Брюсселе дирек�
тор Управления ООН по наркотикам и преступно�
сти Антонио Мария Коста. По его словам, площа�
ди под посевами опийного мака сократились за год
с 193 тыс. до 157 тыс.га. Если три года назад только
три провинции Афганистана были свободны от
производства наркотиков, то сегодня их число до�
стигло 18.

Среди причин этого он назвал значительное
снижение терпимости к производству наркотиков
среди представителей афганских властей. «Поми�
мо центральной и местной власти против произ�
водства мака консолидировано выступают пред�
ставители мусульманского духовенства», – отме�
тил чиновник ООН.

Другой причиной стал мировой продовольст�
венный кризис и крайне низкий урожай в Афгани�
стане, вызванный холодной погодой. Вследствие
этих причин стоимость производства мака сегодня
лишь в два раза выгоднее производства легальных
культур, тогда как три года назад, «выращивать мак
было в 10 раз выгоднее пшеницы».

Антонии Мария Коста также призвал войска
НАТО в Афганистане оказать силовую поддержку
борьбе с наркотиками. «Я призвал НАТО наносить
удары по дорогостоящим целям – лабораториям
по производству наркотиков и караванам нарко�
торговцев», – подчеркнул чиновник ООН. Он так�
же призвал войска НАТО оказать содействие в
улучшении контроля границ, которые «остаются
фактически открытыми с афганской стороны на
пакистанском, иранском и туркменском участке».
Прайм�ТАСС, 3.9.2008г.

– Войска Североатлантического альянса в ходе
операции на западе Афганистана убили 76 мирных
граждан, большинство из которых составляют
женщины и дети, сообщает «Газета.ru» со ссылкой
на министерство внутренних дел страны.

«76 чел. погибли в результате атаки военных в
афганской провинции Герат», – говорится в заяв�
лении МВД. Ранее командование коалиционных
сил объявило о проведении успешной операции в
западной провинции Герат, в результате которой,
по данным НАТО, были убиты 30 талибов.
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Информацию о гибели мирных жителей в ре�
зультате операции НАТО уже подтвердили и в
минобороны Афганистана. Однако, как сообщает
информационное агентство «Бахтар», в военном
ведомстве не стали называть число убитых мирных
жителей. www.afghanistan.ru, 22.8.2008г.

– Начальник Генштаба пакистанской армии
Первез Ашфак Киани 19 авг. прибыл с рабочим ви�
зитом в столицу Афганистана. Как сообщает ин�
формационное агентство «Бахтар», высокопостав�
ленный пакистанский военный уже провел встречу
со своим афганским коллегой генералом Бисмилла
Ханом. В ходе переговоров обсуждался вопрос уси�
ления борьбы с терроризмом в регионе. Пакистан�
ский гость также встречался с руководством НАТО
и командующим американскими силами в Афга�
нистане.

В минобороны Афганистана исключили связь
между визитом Киани и отставкой президента Па�
кистана Первеза Мушаррафа, отметив, что поездка
была запланирована заранее.

Ранее официальный Кабул приветствовал уход
Мушаррафа с поста главы соседнего Пакистана.
Государственный еженедельник «Ислах» в своем
сегодняшнем номере отставку Мушаррафа назы�
вает «хорошим шансом» для Исламабада в деле ус�
тановления «добрососедских отношений с Кабу�
лом». www.afghanistan.ru, 20.8.2008г.

– Афганская национальная армия (АНА) нуж�
дается в тяжелой военной технике, заявил офици�
альный представитель минобороны ИРА генерал
Мохаммад Захир Азими. «Наша армия считается
единственной в регионе, у которой нет ни одного
боеспособного танка, – цитирует слова Азими ин�
формационное агентство «Бахтар». – Наши ВВС
до сих пор не имеют боевых вертолетов и самоле�
тов». По его словам, за последние шесть лет афган�
ские власти пытаются убедить международное со�
общество в необходимости поставок современной
военной техники вооруженным силам страны.

Численность афганской национальной армии
составляет 75 тыс. военнослужащих. На днях бри�
танское издание «Экономист» написало о повыше�
нии доверия к АНА. По данным издания, в 2007г.
на модернизацию и обучение АНА было затрачено
7,4 млрд.долл. Афганские вооруженные силы до
1992г. считались одними из самых хороших осна�
щенных в регионе. www.afghanistan.ru, 10.8.2008г.

– В минобороны Афганистана уверены, что за
терактами в стране стоит пакистанская межведом�
ственная разведка (ISI). Об этом 30 июля в Кабуле
заявил журналистам официальный представитель
оборонного ведомства страны генерал Мохаммад
Захир Азими, сообщает информационное агентст�
во «Бахтар».

По словам Азими, в последнее время на юге и
востоке страны резко увеличилось количество
иностранных наемников, воюющих на стороне бо�
евиков движения «Талибан». «По нашим данным,
большая часть боевиков не умеют разговаривать на
дари и пушту (основные языки Афганистана)», –
заявил он.

Накануне Управление национальной безопас�
ности Афганистана (УНБ) распространило офици�
альное заявление, в котором обвинило своего глав�
ного регионального соперника – пакистанскую
межведомственную разведку (ISI) в проведении
антииндийской деятельности на территории Афга�
нистана. www.afghanistan.ru, 31.7.2008г.

– По данным Управления ООН по контролю
над наркотиками и предупреждению преступле�
ний (UNODC), в последние месяцы увеличились
объемы поставок в Афганистан химикатов, пред�
назначенных для переработки наркотиков. Как со�
общает государственный телеканал Афганистана,
по данным специалистов ООН, львиная доля хи�
микатов в Афганистан поставляется контрабанд�
ным путем из соседних стран – Пакистана и Ира�
на.

По сведениям афганских журналистов, химика�
ты поставляются в те районы страны, где распола�
гаются мини�заводы по переработке мака в героин.
Ранее некоторые эксперты в сфере борьбы с нар�
коугрозой призвали афганские власти и междуна�
родное сообщество активнее бороться с поставка�
ми химикатов в Афганистан.

«Несправедливо возлагать всю ответственность
за производство наркотиков на один Афганистан,
– цитирует телеканал слова сотрудника Управле�
ния ООН в Кабуле Кристины Югз. – Сырье для
производства героина производится в Афганиста�
не, однако собственные химикаты, без которых пе�
реработка мака в героин невозможна, в этой стра�
не отсутствуют. Эти химикаты поставляются из
других стран».

По данным специалистов ООН, химикаты для
производства героина имеют в основном европей�
ское, российское, китайское и корейское проис�
хождение. Однако, согласно тем же данным, заво�
ды по переработке героина находятся в основном
на юге и западе Афганистана, в провинциях, гра�
ничащих с Ираном и Пакистаном.

По данным ООН, поставляемый из Афганиста�
на на мировой рынок объем героина требует 13
тыс.т. химикатов. В 2007г. ООН объявила, что 90%
наркотиков, поставляемых на мировые рынки,
имеют афганское происхождение. По данным спе�
циалистов ООН, большая часть афганских нарко�
тиков производится в южной афганской провин�
ции Гельманд. www.afghanistan.ru, 29.7.2008г.

– Число вооруженных нападений, организо�
ванных боевиками в Афганистане, в I пол. тек.г.
выросло почти на 50%, сообщает Newsru.com со
ссылкой на афганскую неправительственную орга�
низацию «Бюро безопасности».

По данным организации, с янв. по июнь 2008г.
в стране было отмечено более двух тысяч таких ин�
цидентов, в то время как за тот же период пред.г. –
лишь 1300. Организация отмечает, что целью напа�
дений часто становятся сотрудники гуманитарных
организаций. В этом году погибли уже 19 из них, а
за весь прошлый год – 15. www.afghanistan.ru,
29.7.2008г.

– Президент Афганистана Хамид Карзай опро�
верг обвинения в нежелании бороться с наркоуг�
розой в стране. Как сообщает информационное
агентство «Бахтра», он заявил журналистам, что «за
семь лет работы сделал все, что можно было» для
сокращения производства и контрабанды нарко�
тиков. Президент Афганистана в ходе прошедшей
в Кабуле пресс�конференции напомнил об отсут�
ствии наркопроизводства на севере и в централь�
ных провинциях страны.

Накануне американский эксперт, бывший вы�
сокопоставленный чиновник государственного де�
партамента США обвинил главу афганского госу�
дарства в нежелании бороться с наркоугрозой по
«политическим причинам». Томас Швайх в своей
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статье, опубликованной в американской газете The
News York Times, обвиняет высокопоставленных
афганских чиновников, близких к афганскому ли�
деру, в причастности к производству и контрабан�
де наркотиков.

Американский эксперт в своей статье также пи�
шет, что американские и британские военные от�
ложили борьбу с наркопроизводством на подконт�
рольных им территориях страны «на потом». «Не�
которые наши союзники по НАТО не желают бо�
роться с наркопроизводством, также, как и наше
минобороны, которое борьбу с наркоугрозой счи�
тает обязанностью других», – пишет американ�
ский эксперт. «Среди противников Карзая в рядах
талибов есть люди, которые получают выгоду от
контрабанды наркотиков, однако число таких лю�
дей среди соратников президента больше», – пи�
шет, в частности, Швайх.

Однако президент Афганистана опроверг эти
данные, заявив, что основную выгоду от контра�
банды и производства наркотиков получают не аф�
ганцы, а «члены международной наркомафии».
Томас Швайх утверждает, что британские власти
неоднократно уговаривали Карзая отклонить пла�
ны госдепа по борьбе с наркоугрозой. «Хотя бри�
танские дипломаты поддерживают направленные
против наркопроизводства меры, но в реальности
британские военные больше, чем свои американ�
ские коллеги не заинтересованы в искоренении
наркотиков», – отмечает американский эксперт.

В 2007г. ООН объявила, что 90% наркотиков,
поставляемых на мировые рынки, имеют афган�
ское происхождение. По данным специалистов
ООН, большая часть афганских наркотиков произ�
водится в южной афганской провинции Гельманд,
где дислоцированы свыше 7 тысяч британских во�
еннослужащих.

Официальные представители государственного
департамента США на просьбу журналистов про�
комментировать статью своего бывшего сотрудни�
ка ответили отказом.

Эксперты считают, что обвинения в адрес Ха�
мида Карзая в причастности к контрабанде нарко�
тиков с приближением президентских выборов в
стране будут только расти. Примечательно, что эти
обвинения звучат не только со стороны американ�
ских СМИ, но и некоторых афганских политиков.
Об этом говорит экс�глава афганского МВД Али
Ахмад Джалали, которого некоторые кабульские
обозреватели называют «новым американским
кандидатом» на предстоящих президентских выбо�
рах 2009г. www.afghanistan.ru, 25.7.2008г.

– Как считает начальник штаба вооруженных
сил Канады генерал Уолтер Натанчук, в связи с
тем, что ситуация с безопасностью в Кабуле, вос�
точных районах и на юге Афганистана, где развер�
нут канадский контингент, остается напряженной,
численность сил НАТО в стране должна быть уве�
личена, сообщает «Взгляд». По мнению генерала,
после усиления войска НАТО смогут заняться
«комплексной проблемой противоповстанческих
операций».

Генерал Натанчук также заявил, что афгано�па�
кистанская граница перекрыта явно недостаточно
и «талибы из района проживания племен в Пакис�
тане могут переходить ее безнаказанно». «Талибы
блокируют дороги, нападают на афганцев, на со�
трудников служб безопасности, когда они выезжа�
ют за пределы Кабула», – продолжил он.

Канадский генерал считает, что в Афганистане
необходимо применить тактику, которую исполь�
зовали американские войска в Ираке – резко нара�
стить численность войск. «Я слышал от моих аме�
риканских коллег, что наращивание численности
войск в Ираке принесло значительный позитив�
ный эффект, – заявил он. – Мы знаем, что в Афга�
нистане недостаточна численность коалиционных
сил и войска НАТО должны заняться противопов�
станческими операциями».

Особенно потребность в дополнительных вой�
сках ощущается на юге Афганистана, где в провин�
ции Кандагар развернут канадский воинский кон�
тингент, сообщил генерал, отметив, что в этот рай�
он будет переброшен батальон американских во�
еннослужащих.

Численность канадского воинского континген�
та в Афганистане составляет 2500 военнослужа�
щих. www.afghanistan.ru, 21.7.2008г.

– Усиление в последние месяцы боевой и тер�
рористической активности вооруженных форми�
рования оппозиционного исламистского движе�
ния «Талибан», напряженная обстановка на восто�
ке, юге и ряде центральных районов страны, общая
неустойчивая ситуация в Афганистане все более
остро ставят вопрос о необходимости повышения
практической эффективности Афганской нацио�
нальной армии (АНА) и полиции. Западные экс�
перты, учитывая советский опыт в Афганистане в
1980гг. и действия международной коалиции после
2001г., пришли к выводу, что успех в войне против
повстанческих сил и последующее «удержание»
обстановки могут быть достигнуты только при ре�
шающей роли местных силовых структур. Цент�
ральное правительство в Кабуле и западная коали�
ция постоянно уделяют большое внимание вопро�
сам укрепления АНА, органов МВД, местных по�
лувоенных формирований, лояльных режиму пре�
зидента Х. Карзая.

Численность афганских ВС составляет 61
тыс.чел., а различных формирований МВД – 80
тыс.чел. В армии имеется 15 бригад (механизиро�
ванных – 1, пехотных – 13, «коммандос» – 1) в со�
ставе 5 корпусов (201, 203, 205, 207 и 209). Наибо�
лее боеспособным считается 201 (кабульский) кор�
пус. Продолжается процесс создания центрально�
го военного аппарата – управлений минобороны и
генштаба. Основу сухопутных войск составляет пе�
хота. В составе АНА имеются также небольшие
ВВС (Воздушный корпус, ок. 2,5 тыс.чел.). Основ�
ные аэродромы страны контролируются амери�
канскими войсками. К 2009г. численность воору�
женных сил планируется довести до 80 тыс.чел.

Зарубежные военные специалисты отмечают
прогресс в деле повышения боеспособности аф�
ганской армии и укреплении полиции, однако
считают этот прогресс «очень медленным». При�
чем темпы роста численности силовых структур за�
метно отстают от темпов улучшения их качествен�
ных параметров. В итоге нынешнее состояние ар�
мии и полиции Афганистана никоим образом не
позволяют считать их надежной и в полной мере
дееспособной опорой власти. Так, по официаль�
ным американским оценкам (июнь 2008г.), несмо�
тря на то, что в 2001�07гг. на цели создания, обуче�
ния и оснащения афганских силовиков было выде�
лено свыше 10 млрд.долл. (на 2008г. запрошено
2,852 млрд.долл.), только два из 105 батальонов
АНА можно считать «полностью боеспособными»,
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а из 433 полицейских отделений ни одно не в со�
стоянии выполнять свои функциональные обязан�
ности в требуемом объеме, и лишь 12 из них (3%)
способны участвовать в операциях против терро�
ристов, но и то при поддержке Международных
сил по содействию безопасности в Афганистане
(ISAF). Неготовность, откровенная слабость мест�
ных силовиков со всей очевидностью проявилась в
их действиях при попытке покушения на прези�
дента страны Х. Карзая 27 апр. и теракте вблизи
индийского посольства в Кабуле 7 июля. Части и
подразделения АНА в подавляющем большинстве
случаев участвуют в операциях против боевиков и
террористов не самостоятельно, а совместно или
при значительной поддержке (авиационной, огне�
вой, тыловой и др.) сил ISAF.

Армия остается «плохо оснащенной, плохо ор�
ганизованной». Войска и органы управления на
различных уровнях испытывают острый дефицит
квалифицированных кадров различного профиля,
а очень многие из действующих командиров, офи�
церов штабов и различных служб имеют слабый
уровень подготовки. Процесс обучения военно�
служащих организован во многих случаях на низ�
ком качественном уровне. В войсках и военно�
учебных заведениях не хватает инструкторов и
преподавателей. Учебно�материальная база подго�
товки военных кадров и войск не отвечает совре�
менным требованиям. Проведение мероприятий
по боевой подготовке частей и подразделений за�
трудняется и тем обстоятельством, что войска
практически постоянно привлекаются к боевым
операциям против сил вооруженной оппозиции и
различным мероприятиям по обеспечению безо�
пасности. Слабо отработаны действия небольших
подразделений, которые в нынешних афганских
условиях считаются наиболее эффективными в
борьбе с бандформированиями.

Афганская армия не имеет боевой авиации. В
войсках мало бронетехники, артиллерийских сис�
тем, современных средств связи, инженерной тех�
ники. Дефицит вооружения и снаряжения сдержи�
вает создание боеспособных соединений и частей.
Продолжает ощущаться нехватка различных видов
боеприпасов. Плохо обстоит дело с ремонтом тех�
ники. На низком уровне находится войсковой тыл,
медицинское и продовольственное обеспечение.

Основная часть иностранной военной помощи
поступает в Афганистан из США, которые поста�
вили в страну крупные партии оружия, военного
снаряжения, различной техники военного назна�
чения. В войсках находится крупный контингент
американских военных советников и инструкто�
ров, которые контролируют ход строительства и
обучения АНА.

Вооружение и военная техника (ВВТ) афган�
ской армии по�прежнему представлена преимуще�
ственно советскими (российскими) образцами,
как оставшимися от прежней армии, так и полу�
ченными после 2001г. из бывших соцстран и совет�
ских республик: Болгарии, Венгрии, Монголии,
Польши, Румынии, Словакии, Чехии, Черного�
рии, Словении, Литвы, Латвии, Эстонии. Эти же
страны поставляют для АНА запчасти для ВВТ и
боеприпасы. Значительная часть старой техники
находится в разукомплектованном состоянии и ис�
пользуется в качестве запчастей. Партии снаряже�
ния, вооружения и боеприпасов поступили или
поступят в ближайшее время из Турции, Швейца�

рии, Греции, Люксембурга, Великобритании. Рос�
сия в июне 2008г. заявила о готовности возобно�
вить военно�техническое сотрудничество с Афга�
нистаном, что было положительно воспринято ко�
мандованием АНА (в качестве временной меры до
последующего перевооружения на технику запад�
ных образцов, т. к. национальное военное строи�
тельство ориентировано на натовские стандарты).

Большинство соединений и частей имеют зна�
чительный некомплект личного состава, многие
военнослужащие часто и подолгу отсутствуют на
службе. Острой проблемой остается малый размер
денежного довольствия военнослужащих, особен�
но рядового состава, что сдерживает приток добро�
вольцев в армейские ряды. Характерным явлением
остается дезертирство, особенно рядовых и сер�
жантов. В армии очень много малограмотных и не�
грамотных солдат.

По американским оценкам, сложной остается
«внутренняя ситуация» в частях и подразделениях,
где имеют место трения между военнослужащими
на почве этнической, племенной и религиозной
принадлежности. Со значительными трудностями
идет набор добровольцев в ряды АНА в районах с
преобладающим пуштунским населением, где та�
либы угрожают расправами семьям военных. Ко�
мандование нередко направляет в восточный и
южный регионы страны части, укомплектованные
преимущественно таджиками, которые к тому же
плохо или полностью не владеют языком пушту.
Все это приводит к трениям и даже столкновения�
ми военных с местными жителями и полицией,
укомплектованной пуштунами.

Положение дел в МВД значительно хуже, чем в
армии. В полиции повсеместно процветает кор�
рупция, местничество. Слабая связь поддержива�
ется между центральным аппаратом МВД и поли�
цейскими силами в провинциях. Полиция и другие
структуры МВД не отличаются высокой дисцип�
линированностью своих сотрудников, с их сторо�
ны имеются многочисленные нарушения законно�
сти. Оснащение и вооружение формирований
МВД продолжает находиться на низком уровне и
не позволяет успешно решать стоящие перед ними
задачи. В полиции отмечается наличие большого
числа сторонников и информаторов талибов и дру�
гих оппозиционных вооруженных группировок.

Правительство Афганистана, руководство
США и НАТО признают слабую эффективность
национальной армии и МВД и принимают меры
по ее повышению. По американским оценкам, ме�
стные армия и полиция будут в целом боеспособны
и смогут в основном поддерживать безопасность и
порядок на большей части страны к 2010г. Более
осторожен в этом отношении президент Афганис�
тана Х. Карзай. Он считает, что иностранная воен�
ная помощь потребуется его стране, «как мини�
мум, еще в течение десяти лет».

Создание боеспособных, лояльных централь�
ному правительству вооруженных сил и полиции,
способных самостоятельно вести борьбу с форми�
рованиями оппозиции, обеспечивать безопасность
и порядок на местах остается одной из ключевых
проблем восстановления Афганистана и государ�
ственного строительства. Без успешного решения
этой задачи кабульские власти не смогут, даже при
условии нахождения на афганской территории
иностранных войск, установить и удерживать на�
дежный контроль над всей территорией страны.
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Однако для этого потребуется значительное время
и средства. А пока на обозримую перспективу ос�
новная нагрузка в вооруженной борьбе с против�
никами кабульского режима будет лежать на силах
международной коалиции во главе с США.
www.iimes.ru, 20.7.2008г.

– Военное ведомство США рассматривает воз�
можность отправки дополнительных сил для борь�
бы с боевиками движения «Талибан» и «Аль�Кай�
ды» в Афганистан. Об этом заявил глава Пентагона
Роберт Гейтс, передает «Взгляд».

«Мы активно изыскиваем возможность пере�
броски туда дополнительных сил, причем, как
можно быстрее», – заявил он на пресс�конферен�
ции в минобороны.

По словам министра обороны США, команду�
ющие американским контингентом и натовскими
силами в Афганистане также пытаются выработать
эффективный план перегруппировки войск для
наращивания борьбы с боевиками. «Там (в Афга�
нистане) идут тяжелые бои и им (командирам на
местах) нужно больше солдат, чтобы переломить
ситуацию», – отметил принимающий участие в
пресс�конференции глава Комитета начальников
штабов ВС США адмирал Майкл Маллен, недавно
вернувшийся из Афганистана.

Также на днях представители командования
НАТО в Кабуле призвали отправить в страну до�
полнительную военную технику. Сегодня же влас�
ти США объявили о планах по сокращению чис�
ленности своих войск в Ираке. www.afghanistan.ru,
17.7.2008г.

– НАТО стало играть важную роль в Афганис�
тане только в авг. 2003г., взяв на себя командова�
ние Международными силами по содействию бе�
зопасности в Афганистане (ИСАФ), хотя некото�
рые из стран�членов этой организации находились
в стране еще с 2001г. Хотя формально ООН и аф�
ганское правительство просили Альянс о привле�
чении сил НАТО в Афганистан, в реальности же
это событие явилось результатом закулисных ин�
триг в Вашингтоне и европейских столицах. В пер�
вый период своего присутствия, администрация
Буша не стремилась использовать там силы и орга�
низационную структуру НАТО, опасаясь ослабле�
ния возможности Вашингтона контролировать си�
туацию и определять направления местной страте�
гии. Но немецкое и голландское правительства на�
чали приводить аргументы в пользу более активно�
го участия НАТО в Афганистане, выражая надежду
на то, что контроль над военными операциями в
Афганистане под командованием НАТО будет бо�
лее эффективен, нежели это осуществлялось ранее
структурой ИСАФ, присутствовавшей в стране до
прихода Альянса. Они также надеялись, что при�
сутствие НАТО в Афганистане легитимизирует
американское присутствие в глазах общественного
мнения страны. В 2003г. Вашингтон, увлеченный
идеей присутствия НАТО, постепенно принимает
ее, видя в ней одновременно и последующий эф�
фект легитимности, и возможность улучшения от�
ношений со своими союзниками. А также, возла�
гая надежды на то, что присутствие стран НАТО в
Афганистане станет стимулом для отправки ими
своих вооруженных сил и вкладывания в эту стра�
ну финансовых ресурсов, что было не лишним в
ситуации участия сил США в Ираке.

Но даже после того, как НАТО взяло на себя ко�
мандование силами ИСАФ, расширение и продви�

жение вглубь афганских провинций все также за�
нимало много времени. Только в 2006г. не�амери�
канские члены НАТО начали развертывание войск
на юге Афганистана, где почти сразу же были во�
влечены в тяжелые боевые действия. Это был са�
мый спорный этап в экспансии НАТО, поскольку
лишь небольшая группа членов НАТО согласилась
направить войска в сложные южные провинции
страны. Такие крупные члены НАТО, как Герма�
ния, Италия, Испания и Франция попали под же�
сткое давление британских, канадских и амери�
канских дипломатов из�за своего нежелания и «от�
говорок» развернуть войска на юге страны. Сами
голландцы постоянно подвергались резкой крити�
ке, несмотря на участие их войск в боевых опера�
циях на юге страны, из�за отказа принять участие в
наступательных операциях и нежелания осуществ�
лять боевые операции в глубине территории про�
тивника. Однако высшие офицерские чины пони�
мали, что военное разывертывание без политичес�
кой поддержки может повлечь за собой препятст�
вия, подразумевая риск поспешного вывода войск
некоторых стран�членов в случае значительных
потерь, но они не предавали этому факту особого
значения.

Вскоре изменение ситуации в стране привело к
изменению роли НАТО в стратегии Вашингтона.
Кабул удерживал страну с нарастающей безнадеж�
ностью и шаткостью, и с 2006г. стал очевидным
процесс распространения и активизации повстан�
цев.

К 2007г. неудача в Афганистане начала вырисо�
вываться как реальная возможность, уверенность в
выполнении обязательств большинства союзников
Вашингтона была поколеблена. Разговоры о «по�
иске путей выхода», «переговорного урегулирова�
ния» или снижения военных обязательств часто
звучали в большинстве столиц стран НАТО. Стало
очевидным, что ни европейцы, ни канадцы не со�
бирались ставить слишком многое на карту в Афга�
нистане, особенно после того, как уничтожение
посевов мака было отложено на неопределенный
срок.

Аргумент о войне с террористической организа�
цией, к досаде Вашингтона, не вызвал доверия в
Европе. Для того, чтобы сохранить международ�
ную коалицию, объединенную под своим руковод�
ством, Вашингтон все чаще начал использовать в
своей риторике фразу «сохранить НАТО», а не «со�
хранить Афганистан».

НАТО действительно стало фактически глав�
ной причиной для пребывания сил в Афганистане,
поскольку, согласно широко распространенному
мнению, организация не смогла бы пережить уни�
жение от поражения или, по крайней мере, ее авто�
ритету был бы нанесен серьезный ущерб. Эта стра�
тегия шантажа сумела удержать на борту все госу�
дарства�члены Альянса, даже когда к 2008г. адми�
нистрация Карзая стала вызывать всеобщее разо�
чарование, причем это же настроение стало широ�
ко распространяться и по отношению к военной
стратегии США.

С точки зрения Вашингтона участие НАТО вне�
сло некоторые очевидные выгоды, в т.ч. распреде�
ление бремени проведения крупных военных опе�
раций на юге Афганистана с британскими, канад�
скими, датскими и, в меньшей степени, с голланд�
скими войсками. До развертывания войск в 2006г.
под эгидой НАТО, участие не�американских войск
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в боевых действиях носило в основном поверхно�
стный или символическим характер. Кроме того,
вполне вероятно, что средства, вложенные в под�
готовку армии и в экономическую сторону борьбы
с повстанцами со стороны стран�членов Альянса,
не были бы столь внушителльными, если бы НАТО
не взяло на себя ответственность. Поддержка аме�
риканской политики в Афганистане со стороны
Мисии ООН в Афганистане также способствовала
укреплению легитимности американского присут�
ствия и контроля.

С другой стороны, НАТО сыграло негативную
роль и усложнило структуру командования и уп�
равления в борьбе с повстанцами в Афганистане,
что привело к конфликтам, разногласиям и отсут�
ствию координации. Разные страны, участвующие
в натовской миссии на юге, придерживались своих
собственных отдельных стратегических и тактиче�
ских подходов и зачастую не могли обмениваться
разведывательной информацией. Что касается
американских сил, не находящихся под командо�
ванием ИСАФ (операция «Несокрушимая свобо�
да»), то они действовали под совершенно отдель�
ным командованием и осуществляли операции за�
частую даже без информирования командования
ИСАФ.

Хотя вооруженные силы НАТО продемонстри�
ровали тактические знания в Афганистане и пока�
зали, что повстанцы не могут тягаться с ними в
прямых столкновениях, недостаточная подготов�
ленность НАТО к проведению операций в услови�
ях и обстановке Афганистана, ее очевидная не�
функциональность предоставили врагам значи�
тельные возможности и рычаги для политического
и стратегического маневрирования.

Натовские операции по психологическому воз�
действию на противника также остались без вни�
мания, и сложилось впечатление, что они были на�
правлены больше на то, чтобы убедить обществен�
ное мнение на родине, чем афганцев. По причине
отсутствия согласованной стратегии, некоторые
наблюдатели сейчас утверждают, что провал НА�
ТО стал реальной возможностью.

Что касается военного поражения, на наш
взгляд, в действительности это маловероятно, но
НАТО вполне может быть принуждено к ведению
переговоров о компромиссе с непримиримой во�
оруженной оппозицией, что может быть воспри�
нято во всем мире как фактическое поражение.

Действительно можно утверждать, что разоча�
ровывающие действия НАТО до настоящего мо�
мента уже являются значительным поражением
для организации, даже если Альянс в конечном
итоге добьется успеха в подавлении мятежа. Жало�
бы по поводу неэффективности НАТО уже возни�
кали перед роковым наступлением на юг. Даже та�
кой консерватор, как бывший премьер�министр
Испании Хосе Мария Аснар, в 2005г. назвал НАТО
«зомбированной организацией».

Сам факт того, что усилиями пропаганды НА�
ТО настойчиво пытается изобразить повстанцев
как незначительные банды террористов, свиде�
тельствует об отсутствии серьезного рассмотрения
организацией этой проблемы, неспособности
обеспечить безопасность или предотвратить рас�
пространяющуюся опасность, выдвигая на первый
план заявления о том, что талибы оказались слабы.

Все чаще американские военные, как представ�
ляется, приходят к выводу о том, что возможности

НАТО, по крайней мере с точки зрения их военно�
го воздействия, меньше, чем предполагалось иметь
при объединении сил частей Альянса. Канадская
армия и большинство европейских армий (за ис�
ключением армий Великобритании и Франции) не
оснащены и не подготовлены для борьбы против
повстанцев, а некоторые, в действительности, не
имеют оснащения для ведения войны за рамками
национальных границ.

В 2008г. американцы начали выдвигать требова�
ния о том, чтобы командование южным военным
округом постоянно осуществлялось либо США,
либо Великобританией, а не переходило по кругу
ко всем участникам. Они также начали открыто
выражать свое недовольство по поводу исполне�
ния командной функции союзниками в прошлом.
Хотя американцы изменили свою позицию после
того, как британцы и голландцы согласились про�
длить продолжительность американского коман�
дования, а британцы указали на то, насколько та�
кой шаг был бы унизительным для других союзни�
ков, эта дискуссия была показателем существую�
щего настроения.

Из�за обязательств в Ираке, американцы не в
состоянии заменить своих союзников. Если пла�
нируемое сокращение численности войск в Ираке
будет продвигаться или будет ускорено после пре�
зидентских выборов в США, т.е. вероятность, что
2010�11г. станут концом участия НАТО в боевых
действиях на юге, по крайней мере, это будет ка�
саться канадцев и голландцев. Даже британские
дипломаты проводят консультации в Лондоне по
вопросу сокращения своих позиций в этой войне к
2011г., оставляя американцев практически в оди�
ночестве.

Предстоящие выборы в Америке вполне могут
привести к значительным изменениям даже ранее
2010�11гг.. Общие ожидания состоят в том, что из�
менения будут более значительными в случае по�
беды Барака Обамы, но в любом случае победите�
лем будет создана новая ситуация, которая может
привести к прорыву из нынешнего тупика. Новый
президент, вероятно, не будет столь привержен
осуществляемой до настоящего времени политике,
как Джордж Буш. Многие должностные лица, ос�
новным образом в Госдепе, и даже некоторые лица
в Пентагоне добиваются стратегических перемен.
2009г. в Афганистане будет временем подведения
итогов и подсчетов в связи с планируемыми прези�
дентскими выборами.

Ситуация по безопасности на 40% территории
Афганистана уже рассматривается ООН в качестве
непригодной для проведения выборов, что дает
значительные рычаги вооруженной оппозиции для
требования ведения переговоров на своих услови�
ях или дискредитации правительства и всего пост�
Бонновского процесса.

В связи с этим, вопрос проведения переговоров,
безусловно, станет темой интенсивных дебатов. В
случае проведения переговоров за столом некото�
рые осторожные члены НАТО, вероятно, захотят
воспользоваться возможностью выхода или подпа�
дут под растущее давление со стороны обществен�
ного мнения в своих странах, подталкивающего их
к этому шагу. Доктор Антонио Гюстози – ведущий
научный сотрудник государственного научно�ис�
следовательского центра при Лондонской школе
экономики (Великобритания). Автор двух книг и
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множества публикаций, посвященных современ�
ному Афганистану. www.afghanistan.ru, 14.7.2008г.

– Афганистан и Индия намерены усилить двух�
стороннее сотрудничество в деле борьбы против
терроризма в регионе. Об этом заявил 13 июля по
итогам своих переговоров в Кабуле с президентом
Афганистана Хамидом Карзаем замминистра ино�
странных дел Индии Шившанкар Менон, сообща�
ет государственный телеканал Афганистана (RTA).

Индийский дипломат также заявил о намере�
нии своей страны и впредь оказывать Афганистану
поддержку в восстановлении экономики. На
встречах с официальными лицами Менон назвал
терроризм «общим врагом» двух государств.

По сообщению «Взгляда», индийский дипломат
указал на необходимость добиваться искоренения
угрозы терроризма «путем ликвидации баз, мест
вербовки и источников финансирования» терро�
ристических формирований. На встрече с прези�
дентом Афганистана было констатировано, что
«терроризм угрожает безопасности обеих стран,
равно как стабильности и демократии в регионе в
целом». Кабул и Нью�Дели сходятся во мнении,
что осуществленная 7 июля террористическая ата�
ка против посольства Индии «стала делом рук вра�
гов дружественных отношений между Индией и
Афганистаном».

7 июля в результате взрыва автомобиля, при�
паркованного у ворот посольства Индии в Кабуле,
погибли, по меньшей мере, 40 чел., свыше 140 –
получили ранения. Большинство убитых – дети и
женщины. Сегодня же советник премьер�минист�
ра Индии по национальной безопасности М.К.На�
раянан обвинил в причастности к теракту у ворот
индийской дипломатической миссии в Кабуле па�
кистанскую межведомственную разведку (ISI).

Обвинения Дели в адрес Пакистана прозвучали
спустя несколько дней после того, как афганские
власти заявили о возможной причастности пакис�
танской разведки к взрыву. Индийские власти ут�
верждают, что располагают данными о подготовке
талибами новых провокаций, которые могут быть
нацелены как против генеральных консульств Ин�
дии в городах Кандагар и Джелалабад, так и против
почти 3000 индийцев, которые заняты сейчас на
различных объектах, помогая восстанавливать раз�
рушенную экономическую и социальную инфра�
структуру Афганистана.

На состоявшихся встречах с Меноном власти
Афганистана заверили, что сделают все возмож�
ное, чтобы защитить интересы Индии.
www.afghanistan.ru, 14.7.2008г.

– Вывод иностранных военных из афганской
столицы начнется в окт. 2008г. За поддержание по�
рядка и обеспечение безопасности в Кабуле после
этого будут отвечать национальные силовые под�
разделения Афганистана, заявил глава афганского
МВД Зораб Ахмад Мокбел. Ранее сообщалось, что
процесс вывода иностранных войск из афганской
столицы начнется летом этого года.

С идеей вывода иностранных военнослужащих
из Кабула весной 2008г. выступила группа афган�
ских депутатов. После этого инициативу парла�
ментариев поддержало афганское правительство.
Окончательное решение о выводе войск НАТО за
пределы афганской столицы и о передаче функций
по обеспечению безопасности Кабула националь�
ным силовым ведомствам было принято в ходе ап�
рельского саммита НАТО в Бухаресте.

Министр внутренних дел Афганистана Зораб
Ахмад Мокбел считает, что вывод иностранных
войск из Кабула будет способствовать стабилиза�
ции обстановки в афганской столице. Он конста�
тировал непрекращающиеся террористические ак�
ции в Афганистане, прежде всего в столице стра�
ны, возложив ответственность за ухудшение ситуа�
ции на соседний Пакистан. «Есть страны, заинте�
ресованные в дестабилизации обстановки в Афга�
нистане, – заметил глава афганского МВД. – Тер�
рористов готовят за пределами нашей страны, и
одним из центров их подготовки является Пакис�
тан». www.afghanistan.ru, 9.7.2008г.

– Правоохранительным органам Афганистана
окажут содействие в расследовании обстоятельств
теракта 7 июля индийские специалисты. Как сооб�
щает информационное агентство «Бахтар», группа
индийских экспертов прибыла в афганскую столи�
цу еще вчера, сразу же после теракта.

Напомним, что 7 июля утром у ворот посольст�
ва Индии в Кабуле был взорван припаркованный
автомобиль, начиненный взрывчаткой. В резуль�
тате теракта погибли свыше 40 чел., ранены – 140.
Среди погибших большое количество детей и жен�
щин.

В результате теракта также погибли четверо со�
трудников индийской дипломатической миссии, в
т.ч., два дипломата. Тела дипломатов, как передает
агентство, сегодня спецрейсом были отправлены в
Дели. www.afghanistan.ru, 8.7.2008г.

– В связи с обострением обстановки в Афгани�
стане США планируют увеличить численность
своей группировки в этой стране на 7 тыс.чел. Сей�
час здесь находятся 32 тыс. военнослужащих, а так�
же 38 тыс. военнослужащих из других стран НАТО.
Пентагон также заявил о продлении на месяц сро�
ка пребывания в Афганистане 2,2 тыс. морских пе�
хотинцев. По мнению командования ВС США,
для успешного ведения боевых действий против
талибов требуются дополнительные силы авиации,
больше высокоманевренных разведывательных ча�
стей и подразделений. www.iimes.ru, 7.7.2008г.

– Организация Договора о коллективной безо�
пасности (ОДКБ) призывает ОБСЕ активизиро�
вать сотрудничество в противодействии наркотра�
фику и незаконной миграции. Как сообщили ин�
формационному порталу «Афганистан.Ру» в
пресс�службе секретариата Организации, об этом
заявил заместитель Генерального секретаря ОДКБ
Валерий Семериков на Ежегодной конференции
ОБСЕ по обзору проблем в области безопасности.

Он отметил, что особо актуальной задачей счи�
тает «активизацию совместных усилий в противо�
действии наркопотоку из Афганистана, создание
поясов безопасности вокруг этой страны, обеспе�
чение пограничной безопасности в Центральной
Азии». «Сотрудничество на этом треке вполне впи�
сывается в решение Мадридского заседания Сове�
та министров иностранных дел ОБСЕ», – сказал
В.Семериков.

По его мнению, в реализации этой задачи мож�
но было бы более эффективно использовать опыт
ежегодно проводимой под флагом ОДКБ междуна�
родной антинаркотической оперативно�профи�
лактической операции «Канал». «В контексте этих
проблем отдельного решения требует вопрос под�
готовки кадров для пограничной, таможенной и
других антинаркотических служб Исламской Рес�
публики Афганистан, укрепление и совершенство�
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вание системы охраны границы с Афганистаном»,
– подчеркнул заместитель Генерального секретаря
ОДКБ. www.afghanistan.ru, 3.7.2008г.

– Азербайджан намерен увеличить численность
своих военных, действующих в Афганистане под
командованием НАТО. Об этом 27 июня заявил
находящийся с визитом Баку спецпредставитель
генерального секретаря Североатлантического
альянса по странам Южного Кавказа и Централь�
ной Азии Роберт Симмонс, передает Day.AZ. По
его словам, это стало возможным после вывода
азербайджанских военных из Косово.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев, высту�
пая на Бухарестском саммите НАТО, заявил, что
его страна готова увеличить количество своих во�
енных в Афганистане в два раза.

«Для увеличения контингента требуется пройти
определенную процедуру, и для этого нужно вре�
мя. После этого количество миротворцев Азербай�
джана в Афганистане может быть увеличено», – за�
явил Р.Симмонс. По словам Симмонса, Азербайд�
жан не стремится вступить в альянс.
www.afghanistan.ru, 28.6.2008г.

– Канадские власти объявили о своем намере�
нии выделить 4 млн.долл. на восстановление кан�
дагарской центральной тюрьмы, откуда на днях
сбежали тысяча заключенных. Об этом заявил ми�
нистр иностранных дел Канады Дэвид Эмерсон,
сообщает «Взгляд».

Среди сбежавших заключенных были свыше
320 боевиков движения «Талибан». Заключенным
удалось покинуть тюрьму после нападения 40 во�
оруженных талибов, которые взорвали вороты
тюрьмы.

«Канада полна решимости взаимодействовать с
местными афганскими властями с тем, чтобы
тюрьма была как можно быстрее восстановлена»,
– заявил глава внешнеполитического ведомства
Канады. Половина из выделяемой суммы предназ�
начена на ремонт ворот, стен и вышек охраны, а
остальные средства – на оборудование тюрьмы,
обучение персонала и «укрепление мер безопасно�
сти». Ранее Канада уже предоставляла на содержа�
ние этой тюрьмы 1,5 млн.долл. из «Фонда глобаль�
ного мира и безопасности», сообщает Newsru.com.
www.afghanistan.ru, 28.6.2008г.

– Сотрудниками главного управления минис�
терства внутренних дел Афганистана по борьбе с
наркотиками было уничтожено 8 т. наркотических
средств. Как сообщает «УТРО.ru», акция на севере
Кабула в районе Хайр�Хана была приурочена к
Международному дню борьбы с наркотиками. Все�
го сожжено 600 кг. героина, 897 кг. опия�сырца, 5,5
т. гашиша, большое количество психотропных ве�
ществ (таблеток) и несметный вес маковой солом�
ки.

Как заявил министр по борьбе с наркотиками
генерал Ходайдад, в нынешнем году уже 20 афган�
ских провинций полностью отказались от посевов
наркокультур. Еще год назад их число составляло
всего 13.

По данным афганских властей, выращивание и
производство наркотиков осуществляется в основ�
ном в южных и юго�восточных провинциях. Се�
верные провинции страны остаются одним из ос�
новных коридоров трафика наркотиков в страны
Средней Азии. Узбекские власти сегодня сообщи�
ли о задержании 73 кг. наркотиков афганского

производства в Термезском районе вблизи грани�
цы с Афганистаном. www.afghanistan.ru, 27.6.2008г.

– Объем транзита наркотиков афганского про�
изводства через территорию соседнего Ирана со�
кратился. Об этом 26 июня заявил глава нацио�
нального агентства Ирана по борьбе с наркотика�
ми Ахмади Мокадам в Тегеране по случаю Между�
народного дня борьбы с наркотиками, сообщает
информационное агентство «Бахтар».

По его словам, если в 2005г. 61 процент произ�
водимых в Афганистане наркотиков поставлялись
в другие страны через территорию Ирана, то в
2007г. этот объем уменьшился до 31%. По словам
А.Мокадама, 93% наркотиков, поставляемых во
всем мире, производится в Афганистане, 53% из
которых производится в афганской пров.Гель�
манд, находящейся вблизи иранской границы.
www.afghanistan.ru, 27.6.2008г.

– По словам командующего американскими
войсками в регионе генерала Джеффри Шлессера,
нападения боевиков движения «Талибан» на вос�
токе Афганистана за первые пять месяцев 2008г.
участились на 40% по сравнению с соответствую�
щим периодом 2007г., передает «Би�би�си». По его
словам, нападения в приграничных с соседним
Пакистаном районах составляют 12% от общего
числа столкновений.

15 июня президент Афганистана Хамид Карзай
пригрозил преследовать талибов на территории со�
седнего Пакистана, если находящиеся там боевики
будут продолжать представлять угрозу для безопас�
ности страны. 16 июня посол Исламской Респуб�
лики Афганистан в Пакистане Мохаммад Анвар
Анварзай был вызван в пакистанский МИД, где
ему выразили резкий протест в связи с высказыва�
ниями афганского президента. 18 июня пресс�сек�
ретарь главы афганского государства заявил, что
жесткое заявление президента Афганистана о воз�
можном преследовании боевиков на территории
соседнего Пакистана не нужно воспринимать как
объявление войны этой стране.

В Кабуле активность талибов в приграничных с
соседним Пакистаном районах связывают с под�
писанным несколько месяцев назад соглашением
о перемирии между лидерами пакистанского кры�
ла талибов и правительством Пакистана.
www.afghanistan.ru, 25.6.2008г.

– По данным Управления ООН по контролю
над наркотиками и предупреждению преступнос�
ти, талибами за прошлый год было заработано 100
млн.долл. на выращивании и торговле опиумным
маком, сообщает Би�би�си. Как заявил глава Уп�
равления Антонио Мария Коста, одним из источ�
ников прибыли талибов стал налог в 10% для аф�
ганских крестьян, живущих на контролируемых
движением территориях и выращивающих мак.

Еще большие доходы талибам принесли лабора�
тории по производству наркотиков и помощь в
наркотрафике. «Один из источников их доходов –
защита цехов по производству наркотиков. Другой
связан с наркотрафиком: талибы часто предлагают
обеспечить безопасность перевозчикам опия через
границу», – отметил Коста.

Коста сообщил, что в Афганистане выращива�
ется даже больше опиумного мака, чем потребля�
ется во всем мире. «В прошлом году на территории
Афганистана было произведено 8 тыс.т. опиума»,
– сказал Коста, а по его данным, за этот же период
потребление опиума в мире составило 4 тыс.т.
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Как считает посол Великобритании в Афганис�
тане Шерард Коупер�Коулз, антинаркотическая
кампания вселяет повод для осторожного опти�
мизма. «Мы начинаем добиваться результатов. Это
нестабильный успех. Возможно, мы находимся
только в начале пути, который займет десятки лет,
но направление нашего движения верное», – ска�
зал дипломат.

В Великобритании уверены, что доходы от про�
изводства и продажи наркотиков талибы использу�
ют для финансирования военных операций. В свя�
зи с этим за последние три года правительство Ве�
ликобритании потратило полумиллиарда долл. на
осуществляемую совместно с правительством Аф�
ганистана программу по борьбе с производством
наркотиков.

По оценкам ООН, стоимость выращенного в
стране за прошлый год урожая опиумного мака со�
ставляет 1 млрд.долл. www.afghanistan.ru,
24.6.2008г.

– Минобороны Афганистана приветствует го�
товность российской стороны к сотрудничеству в
военной сфере. Об этом «Афганистан.Ру» сообщи�
ли в пресс�службе афганского оборонного ведом�
ства. 21 июня замминистра иностранных дел Рос�
сии Сергей Кисляк заявил о готовности Москвы
рассмотреть вопрос о поставках вооружения аф�
ганской национальной армии. «Россия поставляла
военную технику для Афганистана в прошлом. Се�
годня ощущается потребность у народа Афганис�
тана, а также правительства Афганистана брать во�
прос обеспечения безопасности в свои руки. Пото�
му мы готовы изучить эти потребности (в военной
технике) для содействия этой стране», – заявил
российский дипломат.

В военном ведомстве отметили, что в афганской
армии придают особое значение военной технике
российского производства, т.к. «большинство час�
тей все еще вооружены военной техникой совет�
ского или российского производства».
www.afghanistan.ru, 24.6.2008г.

– Палата представителей конгресса США нака�
нуне приняла законопроект о дополнительном фи�
нансировании военных операций в Афганистане и
Ираке, сообщает «Взгляд». Накануне президент
США поблагодарил законодателей, отметив, что
данное решение позволит поддержать войска без
установления «искусственных сроков их вывода».
Законопроект предусматривает выделение средств
до середины следующего года в объеме 162
млрд.долл. Буш также поблагодарил конгрессме�
нов за достижение компромисса по законопроекту
об электронной слежке за подозреваемыми в тер�
роризме. По его словам, этот документ, разрешаю�
щий прослушивание телефонных разговоров по�
дозрительных лиц и просмотр их электронной пе�
реписки, поможет разведсообществу следить за
планами террористов.

Законодатели отказались от своих прежних по�
пыток прописать в этом нормативно�правовом ак�
те график вывода американских войск из Ирака,
которые предпринимались по инициативе Демо�
кратической партии США и против которых реши�
тельно возражал Белый дом. www.afghanistan.ru,
22.6.2008г.

– Парламент Словакии одобрил решение об
увеличении словацкого военного контингента в
Афганистане более чем в 3 раза, сообщает «Радио
Свобода». Данное решение принято в ответ на

призыв Канады к другим государствам о направле�
нии подкрепления в южные районы Афганистана.

Первые из вновь направляемых в Афганистан
словацких подразделений будут дислоцированы в
южных провинциях Урузган и Кандагар. Общая
численность словацкого контингента в Афганис�
тане составляет 250 военнослужащих.
www.afghanistan.ru, 20.6.2008г.

– Североатлантический альянс намерен пере�
дать афганской национальной армии (АНА) пар�
тию современного оборонительного вооружения.
Об этом командующий силами НАТО в Европе ге�
нерал Банц Краддок заявил во время встречи с ми�
нистром обороны Афганистана генералом Абдул
Рахимом Вардаком.

Как отмечает информационное агентство «Бах�
тар» со ссылкой на пресс�службу военного ведом�
ства, в партию нового вооружения входят транс�
портные средства и некоторые другие типа оборо�
нительного вооружения. Поблагодарив генерала
Краддока, генерал Вардак высказался за расшире�
ние роли АНА в проведении операций против бое�
виков. www.afghanistan.ru, 19.6.2008г.

– По данным афганских СМИ, свои дома в уез�
де Аргандаб южной афганской провинции Канда�
гар покинули свыше 5 тыс. семей. Исход жителей
все еще продолжается. Афганские военные и силы
НАТО объявили о начале операции по вытесне�
нию боевиков движения «Талибан» из этого уезда.
Ранее появились сообщения о захвате талибами
большинства районов этого уезда.

Сегодня вечером афганские власти сообщили о
25 убитых в ходе операции боевиках. Согласно
этим данным, среди убитых талибов – влиятель�
ный командир мулла Шукур. По словам главы про�
винциального совета Кандагара Ахмад Вали Кар�
зая, сопротивление коалиционным войскам в Ар�
гандабе оказывает 650 талибов, среди которых
большое количество наемников из соседнего Па�
кистана, сообщает телеканал «Ариана ТВ». Также
афганские власти сообщили о двух убитых в ходе
операции военнослужащих афганской армии.

Коалиционные силы перед началом операции
призвали жителей уезда покинуть свои дома. Ме�
стные обозреватели с трудом вспоминают, что по�
сле проведения подобных операций кто�либо ком�
пенсировал жителям потерянное в результате ра�
кетно�бомбовых ударов имущество и жилье.

В конце прошлого года, после проведения опе�
рации по освобождениюг.Муса�Кала в другой юж�
ной афганской провинции Гельманд, правительст�
во Великобритании пообещало жителям помочь в
восстановлении домов. По сведениям местных ре�
портеров, большинство домов до сих пор не вос�
становлены. В результате большая часть жителей
провинции не смогли вернуться в свои дома.
www.afghanistan.ru, 18.6.2008г.

– В Афганистане приступил к обязанностям
новый командующий натовских Международных
сил содействия безопасности (МССБ) – амери�
канский генерал Дэвид Маккирнэн. Он сменил на
этом посту своего соотечественника и коллегу ге�
нерала Дэна Макнила, сообщают в среду афган�
ские и западные СМИ. МССБ НАТО в Афганиста�
не сейчас насчитывают 52 тыс. солдат, почти поло�
вину которых составляют военнослужащие США.
Interfax, 4.6.2008г.

– Азербайджанские власти приняли принципи�
альное решение увеличить число своих миротвор�
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цев в Афганистане до 100 чел. Об этом сообщил
замминистра иностранных дел страны Араз Ази�
мов, сообщает «Взгляд».

По словам азербайджанского дипломата, дан�
ное решение находится в стадии «реализации». Он
отметил также, что увеличение числа миротворцев
с 44 до 100 происходит после вывода миротворчес�
кого контингента Азербайджана из Косова. Чис�
ленность военнослужащих может быть увеличена
только после утверждения парламентом страны.
www.afghanistan.ru, 29.5.2008г.

– Странам Центральной Азии для пресечения
наркотрафика из Афганистана следует создать ан�
тинаркотический пояс безопасности, считает
председатель комитета по борьбе с наркобизнесом
(КБН) МВД Казахстана Мараткали Нукенов. По
его информации, в этом году наркотрафик из Аф�
ганистана вырастет до 10 тыс.т.

«За последние пять лет производство опия�сыр�
ца в Афганистане выросло в 2,3 раза и в 2007г. до�
стигло 8,2 тыс.т. В 2008г., по оценкам международ�
ных экспертов, ожидается, что там произведут до
10 тыс.т. опия», – сообщил М.Нукенов на между�
народной конференции «Будущее без наркотиков:
актуальные вопросы противодействия наркома�
нии и наркобизнесу».

По его словам, в связи «со слабой защищеннос�
тью границ центрально�азиатских государств» ста�
новится «актуальным вопрос создания и укрепле�
ния антинаркотического пояса безопасности вдоль
северных границ Афганистана». «Рост транзита
афганских наркотиков подтверждает и тот факт,
что только за 4 месяца тек.г. изъято более 1 т. геро�
ина всеми правоохранительными органами стра�
ны. Самое главное, что за последние годы такого
количества за весь год не изымалось», – отметил
глава КБН.

При этом он подчеркнул, что все последние го�
ды в республике идет активная борьба с организо�
ванной наркопреступностью. Так, по его инфор�
мации, за последние пять лет ликвидировано 43
преступных группировки, в т.ч. и с международны�
ми связями. Только в 2007г. перекрыто около двух�
сот каналов поставки наркотиков. Глава КБН так�
же рассказал, что за последние пять лет выявлено
52 тыс. наркопреступлений, из незаконного оборо�
та изъято 115 т. наркотиков.

Между тем он выразил озабоченность ежегод�
ным ростом потребителей наркотиков. По его ин�
формации, на сегодняшний день в республике за�
регистрировано 56 тыс. потребителей наркотиков,
более половины из которых – в возрасте 17�30 лет.

При этом глава комитета сообщил, что разрабо�
танный МВД проект закона, предусматривающий
ужесточение наказание за контрабанду и торговлю
наркотиками, а также вовлечение в наркооборот
несовершеннолетних, уже прошел правовую экс�
пертизу и находится в парламенте республики.

Население Казахстана превышает 15,6 млн.чел.
Interfax, 22.5.2008г.

– По мнению политолога из Кыргызстана
Александра Князева, большая часть средств от
продажи наркотиков оседает на пути наркотрафи�
ка, в т.ч. и в Кыргызстане. Как передает газета
«КП», об этом недавно посетивший Афганистан
политолог заявил 20 мая в Бишкеке.

«Лишь малая часть средств от продажи наркоти�
ков остается в Афганистане. Афганский крестья�
нин получает лишь 2 тыс.долл. за количество опия,

необходимого для производства 1 кг. героина. Тог�
да как последний в Москве стоит уже 170 тыс.долл.
за 1 кг.», – сказал он.

По словам А.Князева, сегодня в Афганистане
проблема производства наркотиков стоит еще бо�
лее остро, чем раньше. По сравнению с 2001гг. ко�
личество наркотиков, производимых и вывозимых
из Афганистана, увеличилось в 40�50 раз. В выра�
щивании мака в стране задействовано, по его
оценкам, 10% местных жителей.
www.afghanistan.ru, 21.5.2008г.

– Президент Исламской Республики Иран
Махмуд Ахмадинежад призвал вывести иностран�
ные войска из соседнего Афганистана. Об этом он
заявил на встрече со спецпредставителем Гене�
рального секретаря ООН Пан Ги Муна по вопро�
сам Афганистана Каем Эйде, сообщает «УТРО.ru.

Иранский президент призвал к «полному вос�
становлению демократии в Афганистане». «Необ�
ходимо вывести иностранные войска из Афганис�
тана, – сказал М.Ахмадинежад. – История свиде�
тельствует, что прямое военное вмешательство в
дела Афганистана ни разу не привело к успеху, а,
следовательно, все усилия в разрушенной войной
стране должны основываться на принципах демо�
кратии и гуманитарной поддержки афганского на�
рода».

По сообщению ISNA, Президент Исламской
Республики отметил заинтересованность Ирана в
стабилизации ситуации в соседнем Афганистане.
Он отметил традиционные культурные и религиоз�
ные связи между народами двух стран.

Ахмадинежад осудил политику двойных стан�
дартов, которую, по его мнению, в Афганистане
проводят «некоторые страны», поддерживая одно�
временно связи как с администрацией Карзая, так
и с вооруженной оппозицией. Иранский прези�
дент также высказал озабоченность ростом произ�
водства наркотиков, отмечая, что «эта проблема
является угрозой для региональных стран».

Специальный представитель генерального сек�
ретаря ООН, в свою очередь, высказался за повы�
шение роли афганского правительства в обеспече�
нии безопасности и решении других социально�
экономических проблем. К.Эйде согласился с пре�
зидентом Ирана в том, что «афганская проблема»
не имеет военного решения.

Ранее некоторые западные страны неоднократ�
но обвиняли официальный Тегеран в причастнос�
ти к поставкам вооружения боевикам движения
«Талибан» в Афганистане. Иранские власти эти
обвинения отвергают. IRAN news, 20.5.2008г.

– До конца этого года пограничная полиция
Афганистана получит 800 ед. современных устано�
вок электромагнитного контроля над государст�
венными границами. Об этом сообщают афган�
ские СМИ со ссылкой на начальника управления
пограничной полиции МВД Абдул Рахмана Рахма�
на. Общая протяженность государственной грани�
цы Афганистана составляет 5813 км, страна грани�
чит с шестью государствами – Туркменистаном,
Узбекистаном, Таджикистаном, Ираном, Пакис�
таном и Китаем. Общая численность военнослу�
жащих пограничной полиции составляет 12
тыс.чел. www.afghanistan.ru, 19.5.2008г.

– Россия, Китай и Индия предлагают создать
вокруг Афганистана дополнительные антинарко�
тические пояса. Об этом 15 мая заявил глава рос�
сийского внешнеполитического ведомства Сергей
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Лавров после совместного заседания с главами
МИД Китая и Индии в Екатеринбурге, сообщают
Вести.ru.

«Мы рассмотрели ситуацию вокруг Афганиста�
на, откуда во многом исходит наркоугроза, да и
террористическая угроза тоже. Мы поддерживаем
усилия международного сообщества по стабилиза�
ции ситуации в этой стране и считаем полезным в
дополнение к тем усилиям, которые предпринима�
ются, принять меры по созданию поясов наркобе�
зопасности», – заявил Сергей Лавров.

По мнению первого зампредседателя комитета
Госдумы по безопасности Михаила Гришанкова, с
задачей создания «антинаркотических поясов» во�
круг Афганистана России будет трудно справиться.
Об этом он заявил в эфире «Эха Москвы».
www.afghanistan.ru, 16.5.2008г.

– Россия призывает НАТО наладить сотрудни�
чество с Организацией Договора о коллективной
безопасности (ОДКБ) по противодействию нарко�
тической угрозе со стороны Афганистана, заявил
глава МИД РФ Сергей Лавров.

«Сожалеем, что НАТО пока уклоняется от тако�
го взаимодействия, хотя отдельные страны альянса
уже принимают участие в антинаркотических опе�
рациях ОДКБ «Канал» в качестве наблюдателей»,
– сказал он в пятницу на пресс�конференции по
итогам переговоров со своими коллегами из Бра�
зилии, Индии и Китая.

С.Лавров подчеркнул, что Россия, Индия и Ки�
тай накануне согласовали заявление, в котором
подчеркивается необходимость формирования по�
ясов антинаркотической безопасности вокруг Аф�
ганистана, т.к. на данный момент усилия междуна�
родного контингента и руководства Афганистана
не могут справиться с этой проблемой.

«Крайне необходимо не допустить расширения
наркотических потоков из Афганистана в соседние
страны, Среднюю Азию, Россию и затем в Евро�
пу», – отметил глава МИД России.

По его словам, на данном этапе «контроль за
внешними границами Афганистана, перехват ка�
раванов с наркотиками приобретает особое значе�
ние». Interfax, 16.5.2008г.

– На вооружение афганских ВВС поступили
первые два из четырех заказанных военно�транс�
портных самолетов (ВТС) Ан�32 украинского про�
изводства, сообщает «Лента.Ру». Поставка техники
организована командованием авиационных сис�
тем ВМС США в рамках программы содействия
развитию афганской военно�транспортной авиа�
ции.

Приобретенные военно�транспортные самоле�
ты полностью соответствуют предъявляемым тре�
бованиям и идеально подходят для суровых при�
родно�климатических условий Афганистана. Лет�
ный и технический состав афганских ВВС имеет
значительный опыт эксплуатации самолетов дан�
ного типа, подчеркивается в сообщении.

Военно�транспортный самолет Ан�32 адапти�
рован для применения в условиях жаркого и высо�
когорного климата и может совершать взлет с аэ�
родромов, расположенных на высоте 4600 м. над
уровнем моря. Его максимальная грузоподъем�
ность равна шести тоннам, напоминает издание.
www.afghanistan.ru, 12.5.2008г.

– Представили Афганистана, Ирана и Пакиста�
на договорились усилить сотрудничество погра�
ничных служб в области борьбы с незаконным тра�

фиком наркотиков. Как сообщает «Центр ново�
стей ООН», 8 мая в иранской столице на встрече,
прошедшей под эгидой Управления ООН по нар�
котикам и преступности, представители трех стран
договорились о создании пограничных бюро связи
на каждой из совместных границ. Они будут коор�
динировать деятельность соответствующих служб
и планировать совместные операции, направлен�
ные на борьбу с контрабандой наркотиков из Аф�
ганистана.

Пограничные службы объявили о готовности
наращивать сотрудничество по пресечению ввоза в
Афганистан химических веществ, используемых
для производства наркотиков. Стороны также об�
судили стратегии выявления сетей торговли нарко�
тиками и путей, используемых для их перевозок.
www.afghanistan.ru, 11.5.2008г.

– Между командованием автобронетанковой
техники и вооружения армии США и компанией
Navistar подписан крупный контракт на поставку
7072 военных грузовых автомобилей типа FMTV
(Family of Medium Tactical Vehicles) и запасных ча�
стей к ним для полиции и армии Афганистана и
минобороны Ирака, сообщает Lenta.ru. Контракт
рассчитан на три года, а его стоимость составляет
1,3 млрд.долл.

FMTV представляет собой серию военных авто�
мобилей с грузоподъемностью от 2 до 16,5 т. Зака�
занные для Ирака и Афганистана грузовики будут
построены на базе шасси серии 7000 в нескольких
вариантах, предназначенных для транспортировки
личного состава, горюче�смазочных материалов,
воды и опасных грузов. www.afghanistan.ru,
6.5.2008г.

– Парламент Афганистана рассматривает но�
вый проект стратегии борьбы с наркотиками, ко�
торый предусматривает увеличение финансовой
помощи крестьянам, отказавшимся от выращива�
ния мака. Об этом 3 апр. журналистам заявил глава
афганского парламента Юнус Кануни, передает
«Бахтар».

По словам председателя Национального собра�
ния Афганистана, данная программа поддержана
большинством стран�доноров и в случае утвержде�
ния будет предложена правительству. «Новая про�
грамма предусматривает выделение крестьянам
50% из всей суммы, выделяемой странами�донора�
ми на борьбу с наркотиками», – отметил Кануни.
Глава афганского парламента предлагает напра�
вить выделенную сумму на закупку у крестьян по
завышенным ценам с/х продукции. «В этом случае
выращивание мака для наших крестьян становится
невыгодным делом», – уверен Ю.Кануни.

В конце 2005г. в Афганистане был утвержден
новый закон о противодействии незаконному обо�
роту наркотиков, предусматривающий уголовные
наказания за пособничество наркодельцам в госу�
дарственных органах. Новый закон более четко оп�
ределил роль и функции различных государствен�
ных ведомств, отвечающих за борьбу с оборотом
наркотиков. Закон также предусматривает конфи�
скацию имущества граждан, нажитого за счет нар�
кобизнеса. Однако, по данным ООН и других меж�
дународных организаций, ситуация с наркопроиз�
водством с тех пор стала только хуже.

Материальную поддержку крестьян, отказав�
шихся от выращивания мака, афганские власти
считают наиболее эффективным методом борьбы с
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производством наркотических средств.
www.afghanistan.ru, 4.5.2008г.

– Эстония и Великобритания подписали в Тал�
лине договор об участии военнослужащих Эсто�
нии в миротворческой миссии в Афганистане в со�
ставе контингента сил обороны Великобритании,
сообщает Газета.ru.

Документ координирует помощь Британии во�
еннослужащим Эстонии в области логистики и ме�
дицины, а также в обучении проведению различ�
ных зарубежных операций.

100 эстонских военнослужащих служат в южной
афганской провинции Гельманд в составе соеди�
нения вооруженных сил Великобритании. В этой
афганской провинции находятся свыше 7 тыс.
британских военнослужащих. www.afghanistan.ru,
2.5.2008г.

– Министр иностранных дел ФРГ Франк�Валь�
тер Штайнмайер принес извинения главе МИД
Афганистана Рангину Дадфару Спанте за действия
германской разведслужбы БНД. В телефонном
разговоре Штайнмайер «выразил сожаление» в
связи с действиями БНД, при этом обеседники со�
шлись во мнении, что произошедшее «не нанесет
ущерба добрым и доверительным отношениям»
между двумя странами, сообщают «Вести.Ру».

При помощи шпионского программного обес�
печения немецкая разведслужба регулярно про�
сматривала электронную почту и прослушивала
телефонные разговоры не только афганского ми�
нистра иностранных дел, но и афганского минист�
ра торговли Мохаммада Амина Фарханга. Прослу�
шивающие устройства были установлены и в их ра�
бочих кабинетах. Штайнмайер планирует также
побеседовать по телефону с министром торговли
Фархангом. «Я возмущен этими отвратительными
методами, которым не место в правовом государст�
ве», – заявил Спанта. И хотя Афганистан не наме�
рен «поднимать громкий скандал», этого «больше
никогда не должно повториться», добавил ми�
нистр.

Спанта и Фарханг оба учились в Германии, зна�
ют немецкий язык, там проживают их семьи. В Ка�
буле не исключают, что БНД ведет слежку и за дру�
гими афганскими министрами, ведь 6 из 20 членов
афганского кабинет министров в разное время по�
лучили убежище в ФРГ и учились в немецких уни�
верситетах. www.afghanistan.ru, 26.4.2008г.

– Власти Южной Кореи уведомили руководст�
во США, что они вряд ли смогут направить в Афга�
нистан своих военнослужащих для подготовки аф�
ганских полицейских и солдат. Об этом сообщает
«Российская газета» со ссылкой на источник в ми�
нистерстве иностранных дел и внешней торговли
Республики Корея. При этом дипломат особо от�
метил, что США не просили, чтобы РК направляла
своих военных в Афганистан.

Сеул «рассмотрит возможность направления в
Афганистан в качестве инструкторов офицеров по�
лиции». Также, согласно планам руководства Ко�
реи, в конце июня этого года в Афганистан будет
направлена группа южных корейцев, которые зай�
мутся оказанием медицинской помощи и профес�
сиональной подготовкой местного населения.

Эксперты считают, что Сеул может столкнуться
с рядом проблем даже и при решении направить
своих полицейских в Афганистан, т.к. они не обла�
дают опытом работы в проблемных странах, могут

возникнуть сложности с обеспечением поддержки
и охраны. www.afghanistan.ru, 23.4.2008г.

– В Организации договора о коллективной бе�
зопасности (ОДКБ) обсудили вопросы наземного
транзита грузов невоенного характера по террито�
рии ряда государств�членов Организации для нужд
Международных сил по содействию безопасности
в Афганистане (ISAF). Как сообщили в секретари�
ате Организации, состоялись консультации экс�
пертов и представителей ж/д, пограничных и тамо�
женных служб государств�членов по данному во�
просу. В консультациях также принял участие ге�
неральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа.
www.afghanistan.ru, 23.4.2008г.

– В ходе дискуссий состоялся обмен информа�
цией экспертов государств, по территории которых
предполагается транзит невоенных грузов. Затра�
гивались вопросы, касающиеся различных аспек�
тов транзита, такие как параметры определения
грузов, условия его перемещения по территории
государства, необходимость и формы взаимодей�
ствия различных служб стран ОДКБ.

Участники консультаций отметили, что взаимо�
действие по транзиту невоенных грузов будет со�
действовать поддержке ISAF в Афганистане. При�
знано целесообразным продолжить консультации
государств�членов ОДКБ по данной теме, в т.ч. с
привлечением специалистов соответствующих ве�
домств государств, через территорию которых про�
ходят возможные маршруты транзита в Афганис�
тан.

В ходе заседания Совета НАТО�Россия, про�
шедшего в Бухаресте, были достигнуты принципи�
альные договоренности по транзиту грузов невоен�
ного характера для нужд коалиционных сил в Аф�
ганистане по территории России и ряда стран Цен�
тральной Азии. www.afghanistan.ru, 23.4.2008г.

– Чешские власти намерены отправить в мае в
Афганистан спецподразделение из 100 военнослу�
жащих. Как сообщает GZT.ru, правительство Че�
хии приняло решение об отправке военнослужа�
щих еще 9 апр. в секретном режиме и до сегодняш�
него дня официально не подтверждало данную ин�
формацию.

Во вторник решение правительства было внесе�
но для утверждения в парламент Чехии. Предпола�
гается, что чешские солдаты будут находиться в
Афганистане до конца 2008г. Бюджетные затраты
на данную операцию составят 213 млн. чешских
крон (13,5 млн.долл. США). Транспортные расхо�
ды по доставке чешской группировки в Афганис�
тан покроют США. www.afghanistan.ru, 23.4.2008г.

– Накануне в Кабуле состоялась встреча пред�
ставителей стран и организаций�доноров, оказы�
вающих финансовую помощь Афганистану, сооб�
щает РИА «Новости». Министр иностранных дел
Афганистана Рангин Дадфар Спанта в ходе встре�
чи выразил благодарность участникам саммита
НАТО в Бухаресте «за принятые решения по Афга�
нистану».

Глава МИД Афганистана считает, что пробле�
мы производства наркотиков и терроризма явля�
ются общемировыми. «Производство наркотиков
и терроризм – мировые проблемы, которые долж�
ны решаться совместно всеми членами мирового
сообщества», – цитирует пресс�служба МИД Аф�
ганистана слова министра.

Коснувшись вопросов строительства афганских
национальных вооруженных сил, Спанта заявил,
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что численность афганской национальной армии в
новом году (с 21 марта 2008г.) возрастет с 70 до 82
тыс. военнослужащих. www.afghanistan.ru,
22.4.2008г.

– Франция окажет Афганистану помощь в под�
готовке офицеров для афганской национальной
армии (АНА), сообщил начальник управления
парламентских и общественных связей пресс�
службы минобороны Исламской Республики пол�
ковник Захир Мурад.

По словам военного, французские власти будет
приглашать афганских офицеров на курсы пере�
подготовки как в Афганистане, так и во Францию.
Договор об этом был подписан в воскресенье зам�
министра обороны Афганистана и послом Фран�
ции в Кабуле, сообщил Захир Мурад.

Франция уже оказывает помощь АНА, готовя
офицеров в школе повышения квалификации при
афганском генштабе. Эту школу уже окончили
1250 старших офицеров. В Афганистане расквар�
тированы 1430 французских военнослужащих. В
ближайшее время Франция направит еще один ба�
тальон военных на помощь канадскому контин�
генту в южную провинцию Кандагар. РИА «Ново�
сти», 20.4.2008г.

– Ввод американских войск в Афганистан при�
вел к росту производства наркотиков в этой стране,
заявил глава федеральной таможенной службы
(ФТС) России Андрей Бельянинов. «Наркотики в
Казахстан и Россию идут из Афганистана. Но да�
вайте посмотрим, кто реально контролирует их
производство в Афганистане? Я общался с колле�
гами из таможенных служб других стран, мы зна�
ем, что после входа американских войск на терри�
торию Афганистана объем производства наркоти�
ков возрос там в разы», – сказал А.Бельянинов на
пресс�конференции в пятницу в Астане.

«В семь раз», – уточнил официальный предста�
витель ФСБ России Умарпаша Ханалиев, прини�
мавший участие в пресс�конференции.

«Я не уверен, что это случайное совпадение.
Кто контролирует их производство, откуда эти вы�
сокотехнологичные лаборатории? Ведь там нарко�
тики не на коленках делают, а их производство по�
ставлено с промышленным размахом», – отметил
А.Бельянинов. «Мы знаем, откуда идет трафик
наркотиков в Казахстан и Россию, мы знаем при�
роду и происхождение этих наркотиков – но поче�
му�то в мире общественность деликатно обходит
эту тему», – добавил глава ФТС. По его словам,
большая часть наркотрафика из Афганистана при�
ходится на Казахстан и Россию.

«Афганские наркотики распространяются на
весь мир. От них страдает Казахстан и Россия. Это
фактически геноцид российского народа. Недавно
в Казахстане было задержано 530 кг. афганского
героина, этого яда хватило бы, чтобы посадить на
иглу все население Казахстана», – сказал А.Белья�
нинов. «В России не так давно мы задержали 353
кг. героина – это ужасные объемы. Идут они из од�
ного места – Афганистана, а мы вынуждены сего�
дня бороться не с причинами, а со следствием про�
блемы», – подчеркнул он. Interfax, 18.4.2008г.

– После ввода в 2001г. американских войск в
Афганистан производство наркотиков в этой стра�
не возросло в несколько раз, заявил руководитель
Федеральной таможенной службы РФ Андрей Бе�
льянинов. «Я общался со своими коллегами из та�
моженных служб других стран, и мы знаем, что

когда американские войска вошли на территорию
Афганистана, после этого объем этого зла (нарко�
тиков) возрос в разы. Я не уверен, что это случай�
ное совпадение», – сказал глава ФТС на брифинге
в Астане после встречи с главой комитета таможен�
ного контроля минфина Казахстана Козы�Корпе�
шем Карбузовым.

«Мы понимаем, что наши страны стали серьез�
ным трафиком для экспорта наркотиков во многие
страны мира, но я бы немножечко по�другому по�
ставил вопрос – мы знаем, откуда он (наркотра�
фик) идет, мы знаем природу, происхождение этих
наркотиков, но почему�то общественность в мире
деликатно обходит эту тему. Да, это идет из Афга�
нистана, но давайте посмотрим, кто реально кон�
тролирует производство наркотиков в Афганиста�
не – это не бедные декхане», – отметил Бельяни�
нов.

«Откуда (в Афганистане) высокотехнологичные
лаборатории, они (наркотики) же не на колонке
делаются. Это все поставлено в рамках промыш�
ленного производства, эта беда идет на весь мир»,
– говорит глава ФТС. «Это тот самый случай, ког�
да мы говорим о «двойных стандартах», – добавил
он.

По его словам, Россия и Казахстан особенно
страдают от потока наркотиков из Афганистана.
«От этого страдают наши дети, по большому счету
это – геноцид народа российского и казахстанско�
го», – считает Бельянинов. «Мы боремся не с при�
чинами, а со следствием», – констатировал он.
РИА «Новости», 18.4.2008г.

– Как сегодня пишет британское издание The
Times, в афганской национальной армии ускори�
лись темпы перевооружения – у личного состава
изымают автоматы советского производства АК�47
(автомат Калашникова) и выдают американские
автоматические винтовки М�16, сообщают «Изве�
стия.ru».

По данным британского издания, афганские
военнослужащие с неохотой расстаются с АК, по�
скольку винтовки М�16 плохо зарекомендовали
себя в Афганистане – из�за попадания песка их за�
твор часто клинит. При этом винтовка не может, в
отличие от АК�47, стрелять длинными очередями
– ее очередь состоит всего из трех выстрелов. Это
было сделано с тем, чтобы экономить боеприпасы.
www.afghanistan.ru, 15.4.2008г.

– Минобороны Польши перебросило в Афга�
нистан первые четыре бронемашины Rosomak в
санитарной версии, которые имеют больший объ�
ем медицинского отделения по сравнению с ранее
используемыми машинами Rys�MED при сохране�
нии мобильности и уровня защиты, сообщает
«Lenta.ru».

Всего вооруженными силами Польши заказана
31 бронемашина Rosomak WEM, до этого в Афга�
нистан были переброшены 2 ед. техники. Контрак�
том предусматривается, что к 2013г. в польские
войска поступит 690 ед. Rosomak, включая 313 бо�
евых машин пехоты с 30�миллиметровыми пушка�
ми, 32 разведывательные машины, а также 345 бро�
нетранспортеров и специализированных бронема�
шин, в т.ч. командных, инженерных и санитарных.
Общая стоимость сделки оценивается в 1,3
млрд.долл. www.afghanistan.ru, 15.4.2008г.

– МИД Эстонии собирается передать в фонд
Программы ООН по разминированию 200 000
крон на разминирование территории Афганиста�
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на, сообщает Postimees.ee. Министр иностранных
дел Эстонии Урмас Паэт заявил в этой связи: «Аф�
ганистан – одна из тех стран мира, которые больше
всего пострадали от мин. Поддерживая уничтоже�
ние противопехотных мин, Эстония поддерживает
восстановление нормального и безопасного уклада
жизни».

В соответствии с Оттавской конвенцией по ис�
пользованию, хранению, производству и передаче
противопехотных мин, Афганистан обязан очис�
тить минные поля на своей территории к 2013г. Эс�
тония активно участвует в деятельности, связан�
ной с выполнением Оттавской конвенции, в Афга�
нистане последние четыре года работала команда
эстонских саперов.

По данным СМИ, в течение одного года жерт�
вами противопехотных и других мин в Афганиста�
не стали более 600 чел. Большинство пострадав�
ших – это дети и подростки до 18 лет. При этом по
всей стране уже нейтрализовано более 350 тыс.
противопехотных и 19 тыс. противотанковых мин.
29% всех пострадавших от мин территорий Афга�
нистана приходится на с/х угодья, а 55% — на паст�
бища.

Власти Афганистана и действующие на терри�
тории страны международные организации неод�
нократно обращались к международному сообще�
ству с призывом оказать стране помощь в размини�
ровании территории. По данным афганских влас�
тей, основная помощь в этой сфере оказывается
некоторыми западноевропейскими странами и
Японией. В Афганистане работают 8 тыс. специа�
листов по разминированию.

В начале апр. Правительство Австралии заявило
о готовности выделить более 9 млн.долл. для про�
ведения работ по разминированию в Афганистане.
www.afghanistan.ru, 10.4.2008г.

– Президент США Джордж Буш больше не тре�
бует от Германии отправить на юг Афганистана до�
полнительных военнослужащих. Об этом он за�
явил в интервью, опубликованном в немецкой га�
зете «Вельт», остановившись на деятельности мис�
сии бундесвера на севере Афганистана, передают
«Известия.ru».

Д.Буш поблагодарил канцлера ФРГ Ангелу
Меркель и бундестаг за «поддержку наших усилий
участием своих войск на севере Афганистана». При
этом он снял обращенные к Берлину прежние тре�
бования Вашингтона и НАТО направить боевые
подразделения ФРГ на юг Афганистана, где силы
союзников ведут боевые действия.

«Я хочу решений, выполнение которых будет
под силу нашим партнерам, – отметил президент
США. – Я бы хотел, чтобы канцлер Меркель могла
хорошо жить с результатами этих усилий. Иными
словами, я не хотел бы требовать от других госу�
дарств ничего того, что им не по силам, с полити�
ческой точки зрения». «Нет, этого не произойдет»,
– сказал глава Белого дома, отвечая на конкретный
вопрос о том, будет ли он настаивать на участии во�
еннослужащих бундесвера в боевых действиях на
юге Афганистана. www.afghanistan.ru, 31.3.2008г.

– По заявлению министра обороны Афганиста�
на генерала А. Р. Вардака, Афганская националь�
ная армия (АНА) насчитывает 61 тыс.чел., а к вес�
не 2009г. ее численность планируется довести до 80
тыс. военнослужащих. Генерал считает, что АНА
не хватает сил и возможностей для ведения само�
стоятельных успешных действий по обеспечению

безопасности страны. В данной связи А. Р. Вардак
подчеркнул настоятельную необходимость предо�
ставления Кабулу дополнительной военной помо�
щи со стороны США.

Президент Франции Н. Саркози не исключает
усиления французского военного присутствия в
Афганистане. По его мнению, нельзя допустить
«возвращения «Талибана» и «Аль�Каиды» в Ка�
бул». При этом Париж не рассматривает «возмож�
ность поражения, даже, если победить будет нелег�
ко»,

Министр обороны Великобритании Д. Браун
высказался за переговоры со сторонниками движе�
ния «Талибан» ради «достижения мира и стабиль�
ности» в Афганистане и в целях «предотвращения
распространения экстремизма и терроризма».
www.iimes.ru, 31.3.2008г.

– Власти США начали расследование деятель�
ности компании, поставлявшей в Афганистан в
рамках госзаказа устаревшее военное снаряжение
со складов стран ОВД, произведенное в Китае. Об
этом 28 марта написало американское издание
New York Times. Как отмечает издание, с 2006г.
Правительство Афганистана получает от США во�
енную помощь для борьбы с боевиками движения
«Талибан» и группировки «Аль�Кайда».

Для оказания такой помощи американские вла�
сти объявили конкурс на поставку вооружения, и в
янв. прошлого года контракт на 300 млн.долл. по�
лучила малоизвестная прежде компания AEY,
став, таким образом, основным поставщиком сна�
ряжения и боеприпасов для афганских силовых
структур.

По информации New York Times, снаряжение,
которое получали афганские войска и полиция, да�
леко не отвечало заявленным критериям. Как сви�
детельствуют заявления представителей американ�
ских и афганских властей, а также результаты жур�
налистского расследования, афганцы получали бо�
еприпасы в полусгнившей упаковке, изготовлен�
ные 40 лет назад.

Большая часть этого снаряжения ранее храни�
лась на складах стран, входивших в Организацию
Варшавского договора (ОВД), включая арсеналы,
которые Госдеп США и НАТО определили как не�
надежные и устаревшие. Десятки миллионов ру�
жейных и пулеметных патронов, поставленных AEY
в Афганистан, сделаны в Китае, что противоречит
американскому законодательству, пишет газета.

При закупке снаряжения поставщик также со�
трудничал с посредниками, которые находятся в
федеральном списке нелегальных торговцев ору�
жием.

Проблема с боеприпасами стала очевидной еще
прошлой осенью, когда, по заявлению представи�
телей афганских армейских частей, в их распоря�
жении оказались патроны, изготовленные в Китае
в 1966г.

Однако решительные действия американские
власти предприняли лишь на этой неделе, приос�
тановив сотрудничество с AEY и отстранив ее в бу�
дущем от госзаказов по причине поставки снаря�
жения китайского производства. По данным New
York Times, президент компании 22�летний Эфра�
им Э. Дивероли (Efraim E. Diveroli) утверждал, что
боеприпасы произведены в Венгрии.
www.afghanistan.ru, 29.3.2008г.

– Грузинские власти намерены отправить в Аф�
ганистан 500 военнослужащих. Об этом сегодня за�
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явил глава внешнеполитического ведомства Гру�
зии Давид Бакрадзе. Глава грузинского МИД счи�
тает, что участие грузинских военнослужащих в
миротворческих миссиях в Афганистане является
тестом на готовность страны к интеграции в НА�
ТО.

Грузинские власти неоднократно заявляли о го�
товности увеличить численность своих военных в
Афганистане, однако впервые официальный Тби�
лиси называет численность отправляемого в Афга�
нистан воинского контингента и сроки его отправ�
ки. Заявление грузинских властей о расширении
участия Тбилиси в «афганской миссии» НАТО
прозвучало за несколько дней до саммита Северо�
атлантического альянса в Бухаресте.
www.afghanistan.ru, 29.3.2008г.

– Министр обороны Афганистана Рахим Вар�
дак 27 марта в Кабуле обратился к мировому сооб�
ществу с призывом оказать дополнительную по�
мощь в строительстве афганских сил безопаснос�
ти, чтобы в конечном счете в стране был осуществ�
лен мир и стабильность.

Эти слова Р. Вардак произнес за «круглым сто�
лом», проводимым вместе с Международными си�
лами по содействию безопасности в Афганистане
(ИСАФ). В настоящее время в национальной ар�
мии Афганистана служат лишь 80 тыс. солдат, кро�
ме того, афганским войскам также не хватает во�
оружений для ликвидации боевиков, действующих
на территории страны, как отметил афганский ми�
нистр.

По его словам, Афганистану нужна поддержка в
формировании воздушных сил, обновлении воен�
ной техники и тыловом обеспечении со стороны
США и НАТО, однако, афганский народ таже счи�
тает, что без укрепления национальных сил безо�
пасности нельзя осуществить окончательный и
долгосрочный мир и стабильности в стране. Каса�
ясь т.н. «весенних атак», начатых недавно движе�
нием «Талибан», Р. Вардак назвал их не более, чем
методом талибской пропаганды. Как он сказал, бо�
евики «Талибана» смогут организовать нападения
лишь с помощью заложенных фугасов и нападений
смертников.

С начала этого года ситуация в области безопас�
ности в Афганистане продолжает ухудшаться, с на�
чала этого года 300 с лишним человек погибли в ре�
зультате различных насильственных актов. Синь�
хуа, 28.3.2008г.

– Американская компания AEY Inc, которой
руководит 22�летний Ефрэйм Дивероли, продава�
ла от лица США китайские боеприпасы афганской
армии и полиции, говорится в документах Пента�
гона, попавших в распоряжении телекомпании
CNN.

В соответствии с контрактом AEY должна была
поставлять из Венгрии боеприпасы для афганских
сил безопасности. По американским законам за�
купка оружия и боеприпасов американскими ком�
паниями у Китая напрямую или через посредни�
ков запрещена.

Более того, как говорится в документах, много�
численные фотографии показывают, что поставля�
емые AEY боеприпасы упакованы не должным об�
разом и имеют следы ржавчины.

В среду Департамент армии (структура, которая
занимается военными контрактами для правитель�
ства США) направила Дивероли письмо, в кото�
ром говорилось, что его компания лишается права

сотрудничества с американским правительством,
по крайней мере, до конца расследования.

Как ясно из документов, с 2004г. по 2007г. ком�
пания AEY заключила соглашения с американ�
ским правительством примерно на 10 млн.долл. В
2007г. она получила серьезный контракт на 200
млн.долл. на поставку в Афганистан оружия. По�
сле того, как оружие и боеприпасы в рамках круп�
ного контракта были доставлены в Афганистан,
местные власти доложили американским властям
о некондиционном состоянии товара.

В янв. 2008г. группа экспертов из США напра�
вилась в Афганистан для проведения расследова�
ния, именно тогда и были сделаны сотни фотогра�
фий, запечатлевших ненадлежащее состояние ору�
жия и боеприпасов, в т.ч., разорванные картонные
коробки, завернутые в полиэтилен.

Более того, в ходе расследования выяснилось,
что они были произведены в Китае в 1962�74гг.

По американским законам провинившейся
компании грозит штраф, а ее главе – до пяти лет
тюрьмы.

В случае, если вина будет признана, то компа�
нии будет запрещено сотрудничать с американ�
ским правительством. Слушания в Конгрессе
США по этому поводу запланированы на 17 апр.
РИА «Новости», 28.3.2008г.

– Министр обороны Афганистана Абдул Рахим
Вардак обратился к мировому сообществу с призы�
вом оказать дополнительную помощь в строитель�
стве афганских сил безопасности, чтобы устано�
вить в стране мир и стабильность, сообщает ИА
«Синьхуа». Такое заявление Вардак сделал во вре�
мя заседания «круглого стола», проводимого вмес�
те с Международными силами по содействию бе�
зопасности в Афганистане (ISAF).

Как отметил министр, в национальной армии
Афганистана служат лишь 80 тыс. солдат, кроме
того, афганским войскам также не хватает воору�
жений для ведения боевых действий против боеви�
ков. По его словам, Афганистану нужна поддержка
в формировании воздушных сил, обновлении во�
енной техники и тыловом обеспечении со стороны
США и НАТО, однако, афганский народ также
считает, что без укрепления национальных сил бе�
зопасности нельзя достигнуть окончательного и
долгосрочного мира и стабильности в стране.

Министр обороны заявил, что так называемые
«весенние атаки» движения «Талибан» есть не что
иное, чем метод талибской пропаганды. Вардак
считает, что талибы смогут организовывать напа�
дения лишь с помощью заложенных фугасов и на�
падений смертников. www.afghanistan.ru,
28.3.2008г.

– Американские власти расследуют деятель�
ность компании, поставлявшей в Афганистан в
рамках госсаказа устаревшее военное снаряжение
со складов стран ОВД, произведенное в Китае, пи�
шет газета New York Times. По данным издания, с
2006г. Правительство Афганистана получает от
США военную помощь для борьбы с боевиками
террористической группировки «Аль�Каида» и
движения «Талибан».

Для оказания такой помощи американские вла�
сти объявили конкурс на поставку вооружения, и в
янв. прошлого года контракт на 300 млн.долл. по�
лучила малоизвестная прежде компания AEY, став
основным поставщиком снаряжения и боеприпа�
сов для афганских силовых структур.
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По информации New York Times, снаряжение,
которое получали афганские войска и полиция, да�
леко не отвечало заявленным критериям. Как сви�
детельствуют заявления представителей американ�
ских и афганских властей, а также результаты жур�
налистского расследования, афганцы получали бо�
еприпасы в полусгнившей упаковке, изготовлен�
ные 40 лет назад.

Большая часть этого снаряжения ранее храни�
лась на складах стран, входивших в Организацию
Варшавского договора (ОВД), включая арсеналы,
которые Госдеп США и НАТО определили как не�
надежные и устаревшие.

Десятки миллионов ружейных и пулеметных
патронов, поставленных AEY в Афганистан, сдела�
ны в Китае, что противоречит американскому за�
конодательству, пишет газета. При закупке снаря�
жения, заявляет издание, поставщик также сотруд�
ничал с посредниками, которые находятся в феде�
ральном списке нелегальных торговцев оружием.

Как отмечает издание, проблема с боеприпаса�
ми стала очевидной еще прошлой осенью, когда,
по заявлению представителей афганских армей�
ских частей, в их распоряжении оказались патро�
ны, изготовленные в Китае в 1966г.

Однако решительные действия американские
власти предприняли лишь на этой неделе, приос�
тановив сотрудничество с AEY и отстранив ее в бу�
дущем от государственных заказов по причине по�
ставки снаряжения китайского производства. По
данным New York Times, президент компании 22�
летний Эфраим Э. Дивероли (Efraim E. Diveroli)
утверждал, что боеприпасы произведены в Венг�
рии.

Как отмечает издание, AEY – одна из множест�
ва ранее неизвестных компаний, которые начали
бурно развиваться с 2003г., после того, как Пента�
гон начал тратить миллиарды долларов на обуче�
ние и обмундирование афганских и иракских во�
оруженных сил.

Сейчас изучением этого вопроса занимаются
главный инспектор минобороны США и Бюро по
контролю за соблюдением иммиграционного и та�
моженного законодательства. Им предстоит рас�
следовать подробности дела в связи с поступивши�
ми заявлении о ненадлежащем качестве и проис�
хождении снаряжения, а также обвинениями в
коррупции. РИА «Новости», 27.3.2008г.

– Североатлантический альянс рассматривает
возможность не воздушного, как это принято сей�
час, а ж/д транзита грузов в Афганистан. Как сооб�
щают «Известия.ru», при авиаперевозках НАТО
тратит 9 тыс. евро за 1 т. груза, тогда как при транс�
портировке грузов по железной дороге затраты со�
ставляют лишь 100 евро за тот же вес. По сообще�
нию представителей НАТО, для альянса важно за�
ключить соглашения о транзите грузов через Укра�
ину, Белоруссию, Россию, Туркменистан, Казах�
стан, Узбекистан и Таджикистан.

Как заявил специальный представитель гене�
рального секретаря НАТО по Южному Кавказу и
Средней Азии Роберт Симмонс, вопрос наземных
перевозок обсуждался долгое время, поскольку пе�
ревозить грузы по воздуху дорого. По его словам,
можно заключать любые соглашения со странами,
но если не достигнуть договоренностей с Россией,
то эти соглашения бесполезны. Было также отме�
чено, что переговоры по ж/д транзиту находятся на
начальном этапе.

Вопрос об оказании Россией помощи Североат�
лантическому альянсу в Афганистане был поднят в
начале марта спецпредставителем НАТО в Сред�
ней Азии и на Кавказе Р.Симмонсом во время его
визита в Москву. Помощь России, по словам Сим�
монса, могла бы заключаться в регулярном ис�
пользовании ее транспортных средств для обеспе�
чения сил НАТО в Афганистане и, возможно, уча�
стия Москвы в модернизации афганской армии.

В ответ Москва призывает к более активному
участию Организации Договора о коллективной
безопасности (ОДКБ) и Шанхайской организации
сотрудничества (ШОС) в «афганской миссии»,
предлагая заключить соглашения между этими ор�
ганизациями и НАТО по сотрудничеству в Афга�
нистане.

Как заявил министр иностранных дел РФ Сер�
гей Лавров по итогам встречи с госсекретарем
США Кондолизой Райс и главой Пентагона Робер�
том Гейтсом, Россия в скором времени даст ответ о
возможности оказания логистической поддержки
операции международных сил в Афганистане.
Вскоре после этого начальник Центрального уп�
равления военных сообщений минобороны Рос�
сии генерал�майор Борис Свистков заявил, что
Российская Федерация готова предоставить свою
территорию для транзитных перевозок в район ан�
титеррористической операции в Афганистане.
www.afghanistan.ru, 27.3.2008г.

– Власти Чехии намерены направить в афган�
скую пров.Логар новые бронированные машины
Dingo2, которые вооруженные силы страны в бли�
жайшие дни примут на вооружение. Новые броне�
вики производства немецкой компании Krauss�
Maffei Wegmann (KMW) поступят в страну соглас�
но условиям контракта стоимостью 135 млн. крон
(8,3 млн.долл. США), сообщает Lenta.ru.

В Логаре дислоцировано чешское подразделе�
ние инженерных войск. Пока оно временно экс�
плуатирует 26 бронемашин Humvee, которые в
этом году после проведения модернизации, уста�
новки вооружения и систем связи были безвозме�
здно переданы чехам американским контингентом
в Афганистане.

Бронеавтомобиль Dingo 2, созданный на пол�
ноприводном шасси Unimog, способен преодоле�
вать труднопроходимую местность, развивает ско�
рость 90 км. в час и может проехать на одной за�
правке до 1000 км. www.afghanistan.ru, 26.3.2008г.

– Как заявил некий военно�дипломатический
источник в Москве, Россия ограничит двумя
принципиальными условиями возможность осу�
ществления сухопутных транзитных перевозок че�
рез свою территорию грузов, предназначенных для
международной коалиции в Афганистане.

Во�первых, договоренности могут быть достиг�
нуты о транзите именно для Международных сил
по поддержанию безопасности в Афганистане
(ISAF), созданных на основе мандата ООН, а не
для нужд группировки НАТО в Афганистане, изве�
стной как Объединенная коалиция «Долговремен�
ная свобода».

Во�вторых, как пояснил источник, транзит бу�
дет возможен только при том условии, что перево�
зиться будут не боеприпасы и военная техника, а
грузы невоенного назначения: продукты питания,
одежда, горючее, мебель и другое имущество, не�
обходимое воинским контингентам не для ведения
боевых действий, а в быту.
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Вопрос об оказании Россией помощи Североат�
лантическому альянсу в Афганистане был поднят в
начале марта спецпредставителем НАТО в Сред�
ней Азии и на Кавказе Робертом Симонсом во вре�
мя его визита в Москву. Помощь России, по сло�
вам Симонса, могла бы заключаться в регулярном
использовании ее транспортных средств для обес�
печения сил НАТО в Афганистане и, возможно,
участия Москвы в модернизации афганской ар�
мии. В то же время, как заявил исполняющий обя�
занности заместителя госсекретаря США по поли�
тическим вопросам Дэниэл Фрид, США также
«приветствовали бы более широкое сотрудничест�
во между НАТО и Россией, в т.ч. по Афганистану».
Выступая в сенате, Фрид отметил, что Россия мог�
ла бы играть важную роль в транзите грузов через
свою территорию.

В ответ на эти заявления Москва призывает к
более активному участию Организации Договора о
коллективной безопасности (ОДКБ) и Шанхай�
ской организации сотрудничества (ШОС) в «аф�
ганской миссии», предлагая заключить соглаше�
ния между этими организациями и НАТО по со�
трудничеству в Афганистане.

Как заявил министр иностранных дел РФ Сер�
гей Лавров журналистам 18 марта по итогам встре�
чи с госсекретарем США Кондолизой Райс и гла�
вой Пентагона Робертом Гейтсом, Россия в скором
времени даст ответ о возможности оказания логис�
тической поддержки операции международных
сил в Афганистане. Вскоре после этого начальник
Центрального управления военных сообщений
минобороны России генерал�майор Борис Свист�
ков заявил, что Российская Федерация готова пре�
доставить свою территорию для транзитных пере�
возок в район антитеррористической операции в
Афганистане. www.afghanistan.ru, 24.3.2008г.

– Французские власти намерены направить в
Афганистан 1 тыс. военнослужащих дополнитель�
но. Об этом накануне заявил президент страны
Николя Саркози, сообщает «Взгляд». Как отмеча�
ют британские СМИ со ссылкой на официальных
представителей, Н.Саркози объявит о планах Па�
рижа направить дополнительно в Афганистан ты�
сяч военнослужащих во время своего визита в Лон�
дон. Увеличение французского контингента будет
демонстрировать стремление НАТО активизиро�
вать борьбу с талибами.

По оценкам экспертов минобороны Британии,
дополнительный французский контингент может
быть размещен в восточных районах Афганистана.

На территории Афганистана дислоцированы
1,9 тыс. французских военных. www.afghanistan.ru,
23.3.2008г.

– Армянские миротворцы могут принять учас�
тие в миссии в Афганистане. Об этом 22 марта за�
явил министр обороны Армении Микаел Арутю�
нян. «В настоящее время ведутся переговоры по
участию армянских миротворцев в миссии в Афга�
нистане.

Эта страна нуждается во врачах и переводчиках.
Мы имеем возможность направить туда этих спе�
циалистов, однако этот вопрос пока не решен», –
сказал журналистам Арутюнян. О возможном со�
трудничестве Армении с Североатлантическим
альянсом в рамках его миссии в Афганистане ар�
мянские власти объявили в начале этого года.
www.afghanistan.ru, 23.3.2008г.

– Сегодня минобороны Испании объявило, что
намерено в апр. перебросить в Афганистан четыре
новых беспилотных самолета «Searcher II» изра�
ильского производства. Как сообщает Lenta.ru, ап�
параты планируется использовать для ведения раз�
ведки и наблюдения в интересах испанского кон�
тингента, действующего в составе коалиционных
войск НАТО в Афганистане. Все четыре БПЛА Ис�
пания закупила у израильской компании IAI в
2007г.

Searcher II является тактическим разведыва�
тельным беспилотным летательным аппаратом,
предназначенным для ведения рекогносцировки,
целеуказания и патрулирования местности. Запуск
Searcher II производится как с обычной неподго�
товленной взлетной площадки, так и с помощью
пневматической катапульты или ракетных ускори�
телей.

Ранее афганские СМИ сообщали, что для про�
ведения испытательных полетов в Афганистан
прибудет группа израильских офицеров. В этой
связи официальный Тегеран выразил свою озабо�
ченность. Основная часть испанского воинского
контингента дислоцирована в приграничных с со�
седним Ираном провинциях Афганистана.
www.afghanistan.ru, 17.3.2008г.

– В докладе генерального секретаря ООН Пан
Ги Муна говорится, что уровень террористической
активности в Афганистане значительно возрос.
Так, в 2007г. в этой стране ежемесячно соверша�
лось 560 терактов и вооруженных нападений (в
2006г. – 420) и погибли 8 тыс.чел. По информации
командования международной коалиции в Афга�
нистане увеличилось число вооруженных столкно�
вений: с 550 в янв.�фев. 2007г. до 595 в этот же пе�
риод 2008г. Однако усиление вооруженного проти�
востояния командование коалиции связывает не с
деятельностью боевиков движения «Талибан», а с
ростом активности международных сил. При этом
указывается, что число районов, где в Афганистане
происходят вооруженные столкновения, за год со�
кратилось со 101 до 88. www.iimes.ru, 17.3.2008г.

– Канадские военнослужащие останутся в Аф�
ганистане до дек. 2011г. Такое решение одобрил 13
марта парламент страны, передает «Газета.ru». «За»
проголосовали 198 законодателей, «против» – 77.

Как сообщают канадские СМИ, либералы со�
гласились проголосовать «за» только после оттого,
как от консерваторов было получено обещание
усилить темпы модернизации афганской нацио�
нальной армии (АНА).

На территории Афганистана находятся 2.5 тыс.
военнослужащих Канады, основная часть которых
несут службу на юге страны. www.afghanistan.ru,
14.3.2008г.

– Азербайджан может увеличить численность
своих военнослужащих в Афганистане. «Не ис�
ключаю увеличение Азербайджаном числа миро�
творцев в Афганистане и Ираке», – цитирует
агентсвто слова посла Азербайджана в НАТО Кя�
миля Хасыева.

В составе Многонациональных сил в Ираке
служат 150, а в Косово – 34 миротворца Вооружен�
ных сил Азербайджана. Азербайджанские военно�
служащие, действующие в составе миротворческих
сил Турции, осуществляют контроль над 18 селами
Косово. В структуре Международных сил содейст�
вия безопасности в Афганистане служат 45 азер�
байджанских миротворцев, они осуществляют пат�
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рульную службу в Кабуле. На заседании парламен�
та Азербайджана, проведенном 4 марта, было при�
нято решение об отзыве азербайджанских миро�
творцев, служащих в Косово, в связи с политичес�
кой ситуацией, возникшей после объявления неза�
висимости края и его одностороннего отделения от
Сербии.

Азербайджанский дипломат отметил, что его
страна продолжит участие в процессе создания ми�
ра в конфликтных регионах. www.afghanistan.ru,
6.3.2008г.

– Североатлантический альянс обратится к
России с просьбой помочь ему в Афганистане. Об
этом вчера заявил находящийся в Москве с визи�
том спецпредставитель НАТО в Средней Азии и на
Кавказе Роберт Симонс передает Delfi. Помощь
России, по словам представителя НАТО, могла бы
заключаться в регулярном использовании ее
транспортных средств для обеспечения сил НАТО
в Афганистане и, возможно, участия Москвы в мо�
дернизации афганской армии.

НАТО и Россия, сказал Симонс, нашли пони�
мание действий в Афганистане, а потому он наме�
рен инициировать переговоры с должностными
лицами России о ее помощи НАТО.

Не исключено, что этот вопрос может быть за�
тронут в Бухаресте, где со 2 по 4 апр. будет прохо�
дить саммит НАТО, в котором примет участие вто�
рой президент России Владимир Путин. В начале
этой неделе российский посол в Афганистане За�
мир Кабулов подверг действия НАТО критике. В
частности, российский дипломат заявил, что если
деятельность альянса будет выходить за рамки
борьбы с терроризмом, то Москва может отреаги�
ровать на это. www.afghanistan.ru, 6.3.2008г.

– Накануне в Вене был опубликован ежегодный
доклад Международного комитета по контролю
над наркотиками, в котором сообщается о том, что
производство опиума в Афганистане увеличилось
за прошлый год на 34% и сегодня на Афганистан
приходится 93% мирового объема незаконного
рынка опиатов, сообщает «Центр новостей ООН».
Авторы доклада называют расширение масштабов
производства опиума «вызывающим большую тре�
вогу».

С расширение производства опиума в Афганис�
тане они связывают рост организованной преступ�
ности, коррупции и наркомании в сопредельных
странах — Иране, Пакистане и в центрально�ази�
атских государствах. Самый высокий в мире уро�
вень злоупотребления опиатами сегодня зарегист�
рирован в Иране. По данным ООН, во всех странах
Центральной Азии отмечается расширение мас�
штабов наркомании и переход от злоупотребления
опием к злоупотреблению героином. Кроме того, в
этом регионе наблюдается рост числа инъекцион�
ных наркоманов и, как следствие, увеличение чис�
ла случаев заражения ВИЧ�инфекцией.

После опубликования доклада, Управление
ООН по наркотикам и преступности (УНП) высту�
пило с призывом к правительству Афганистана
усилить борьбу с наркобизнесом. В нем подчерки�
вается, что Кабул должен приложить больше уси�
лий с целью предотвращения незаконного оборота
наркотиков в стране: «Необходимо заставить нар�
кодельцов прекратить заниматься этим преступ�
ным бизнесом». УНП считает, что афганскому
правительству необходимо усовершенствовать и
претворить в жизнь соответствующее законода�

тельство, решительно проведя окончательную и
бесповоротную борьбу с организациями и частны�
ми лицами, которые имеют «прямое или косвен�
ное отношение» к наркобизнесу, взяточничеству и
коррупции. www.afghanistan.ru, 6.3.2008г.

– Минобороны Великобритании объявило об
удвоении расходов ведомства, связанных с воен�
ной операцией в Афганистане и Ираке, сообщает
«Взгляд» со ссылкой на Financial Times. Как отме�
чается, увеличение расходов связано с приобрете�
нием дополнительного вооружения для британ�
ских военнослужащих.

В этом году затраты Великобритании на воен�
ные операции в двух странах, как ожидается, до�
стигнут 3,37 млрд. фунтов (6,74 млрд.долл.), что на
1,57 млрд. больше, чем в пред.г.

Увеличение расходов связано, в частности, с
ростом числа «дронов» – беспилотных воздушных
разведывательных аппаратов – в Афганистане с
целью повышения безопасности британских воен�
нослужащих.

По мнению военных экспертов, Великобрита�
ния вначале недооценила трудности афганской
кампании, направив войска неподготовленными,
и сейчас пытается исправить ситуацию. В 2006г.
руководство минобороны, как отмечает Financial
Times, предполагало, что главной целью миссии
военнослужащих королевства станет участие в вос�
становлении экономики страны и она будет вы�
полнена в течение трех лет «без единого выстрела».
www.afghanistan.ru, 5.3.2008г.

– По данным Международного валютного фон�
да, за прошлый год доходы от производства опиума
в Афганистане составили 1 млрд.долл., что стало
рекордным показателем для этой страны, сообща�
ет Коммерсантъ�Online. Согласно статистике, ко�
личество наркотиков, произведенных в Афганис�
тане в прошлом году, достигло 8,2 тыс.т., на Афга�
нистан теперь приходится 97% всего производимо�
го в мире опиума, несмотря на усилия междуна�
родного сообщества по уничтожению маковых по�
севов. www.afghanistan.ru, 21.2.2008г.

– Канадское правительство закупит у Германии
15 списанных танков Leopard�2А4 для обеспечения
запчастями своих воинских подразделений в Афга�
нистане, сообщают «Известия». В 2007г. Канада
взяла в лизинг у Германии 20 танков Leopard более
новой модификации для замены своих танков, ко�
торые оказались не приспособлены к действиях в
условиях афганского климата, но для их обслужи�
вания потребовалось гораздо больше запасных ча�
стей, чем предполагалось ранее.

«Взятые нами в лизинг танки являются весьма
ценным активом наших военных в Афганистане, –
отметил министр обороны Канады Питер Маккей.
– Закупка дополнительного числа германских тан�
ков обеспечит канадским войскам возможности для
боевой подготовки, а также, в случае необходимос�
ти – запасные части». www.afghanistan.ru, 20.2.2008г.

– Делегация НАТО во главе с генеральным сек�
ретарем альянса Яаапом де Хооп Схеффером и
верховным главнокомандующим объединенными
силами НАТО в Европе генералом Джоном Крад�
доком с 19 по 21 фев. находится с визитом в Афга�
нистане. В ходе визита, члены делегации посетят
места расположения международных сил содейст�
вия безопасности в Афганистане (ISAF) под ко�
мандованием НАТО, а также «команд по восста�
новлению провинций».
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Также планируется проведение встреч чинов�
ников НАТО в Кабуле с президентом Афганистана
Хамидом Карзаем, рядом членов правительства и
парламента страны, а также верховным граждан�
ским представителем НАТО послом М. Йохемсом,
командующим силами ISAF генералом Д.Мак�
Нейллом и представителями международного со�
общества.

Завтра Афганистан посетит делегация Европей�
ского союза в составе председательствующего в со�
вете ЕС главы МИД Словении Дмитрия Рупеля,
комиссара ЕС по внешним связям Бениты Ферре�
ро�Вальднер, французского госсекретаря по пра�
вам человека Рама Яде и специального представи�
теля ЕС по Афганистану Францеза Вентреля. Де�
легация отправляется в Афганистан на встречу
«тройка» ЕС�Афганистан. www.afghanistan.ru,
20.2.2008г.

– В южной афганской провинции Гельманд на�
чались работы по ликвидации маковых плантаций,
сообщает государственный телеканал Афганиста�
на. Мероприятие будет проводиться специально
направленными из Кабула наркополицейскими.
Афганская провинция Гельманд в прошлом году
стала рекордсменом в мировом масштабе по объе�
му производства наркотиков. В конце прошлого
года в результате совместной операции националь�
ной армии и сил НАТО был освобожден от тали�
бовг.Муса�Кала, в котором, по данным властей,
находится большое количество мини�заводов по
переработке наркотиков. Талибы контролируют
еще два уезда провинции. В провинции Гельманд
дислоцированы свыше 7 тыс. британских военно�
служащих. www.afghanistan.ru, 20.2.2008г.

– Силы НАТО в Афганистане останутся еще на
7 лет, заявила 18 фев. Министр обороны Норвегии
Анне�Грете Стрем�Эриксен в интервью норвеж�
ской газете «Дагбладет». По ее словам, до того, как
афганские войска будут способны к «лучшему про�
явлению своей роли» в стране, натовские силы не
могут быть выведены из этой страны.

На территории Афганистана размещены под
командованием НАТО 500 норвежских военнослу�
жащих. По решению норвежского правительства, в
марте текущего года в Афганистан будут направле�
ны еще 200 норвежских военных.
www.afghanistan.ru, 19.2.2008г.

– Бельгия намерена расширить свое участие в
афганской кампании НАТО. Об этом 13 фев. за�
явил министр иностранных дел страны Карел де
Гюхт, передает афганский телеканал «Ариана ТВ».
Власти Бельгии намерены в этом году направить 4
самолета�истребителя F�16 и 100 военнослужащих
дополнительно на юг Афганистана. Глава бельгий�
ского МИД видит прямую связь между миссией
НАТО в Афганистане и безопасностью в Европе.

Фламандское движение за мир Vlaamse vredes�
beweging, поддержанное рядом других пацифист�
ских организаций Бельгии, накануне организовало
на своем сайте в интернете сбор подписей под пе�
тицией против отправки в Афганистан дополни�
тельных сил. www.afghanistan.ru, 14.2.2008г.

– Американская администрация продолжает
настойчиво требовать от союзников по НАТО уве�
личения их военного присутствия в Афганистане,
более активного участия в боевых операциях про�
тив талибов «разделения ответственности» за обес�
печение безопасности в наиболее опасных районах
на юге этой страны. Глава Пентагона Р. Гейтс за�

явил, что возникшие в альянсе разногласия в отно�
шении действий в Афганистане ставят под угрозу
само будущее НАТО. По мнению Гейтса, без более
равномерного распределения бремени военных
операций в этой стране между западными участни�
ками коалиции «у солдат пропадает всякое жела�
ние воевать». В настоящее время основная боевая
нагрузка в южных районах Афганистана лежит на
солдатах США, Великобритании, Канады и Ни�
дерландов.

Между тем ведущие страны НАТО не идут на
увеличение численности своих афганских контин�
гентов. Так, Великобритания считает, что здесь на�
ходится «правильное количество» британских во�
еннослужащих (7,77 тыс.чел.), которые способны
справиться со всеми возложенными на них задача�
ми. Германия не намерена наращивать силы бун�
десвера в Афганистане (3 тыс.чел.), а тем более на�
правлять их на юг страны. Отказались направить
свои войска в район боевых действий на афган�
ском юге Испания. Италия и Турция. Франция
лишь рассматривает вопрос о возможности пере�
броски в район боев части своих подразделений в
помощь союзникам по коалиции. И лишь Норве�
гия заявила о направлении в Афганистан в марте
дополнительно 200 солдат (сейчас 500).

Директор национальной разведки США М.
Макконелл выразил обеспокоенность деятельнос�
тью талибов, которые, по его мнению, укрепили
свои позиции не только на юге, но и в ранее более
безопасных местах на западе Афганистана, в т. ч.
вблизи Кабула.

Афганские власти ведут переговоры с частью
командиров движения «Талибан» пытаясь угово�
рить их перейти к мирной жизни, но при непре�
менном условии признания действующей консти�
туции страны.

С оптимистическим заявлением выступил в
Вильнюсе министр обороны Афганистана А. Р.
Вардак, сообщивший, что к 2009г. кабульское пра�
вительство планирует создать боеспособную ар�
мию в 80 тыс.чел. (сейчас ок. 50 тыс.чел.). Причем,
по словам Вардака, ее подготовка ведется «с опере�
жением первоначального плана», а пока страна
нуждается в иностранной военной помощи.
www.iimes.ru, 11.2.2008г.

– Госсекретарь США Кондолиза Райс призвала
страны�участницы НАТО разделить ответствен�
ность за обеспечение безопасности в самых опас�
ных районах Афганистана. «Мы ждем, что альянс
выполнит данные им обязательства для того, что�
бы афганцы в результате смогли сами охранять
свой народ», – сказала Райс в ходе совместной с
главой британского МИД Дэвидом Милибандом
пресс�конференции в Лондоне.

«Очевидно, что нам нужно разделять груз ответ�
ственности между странами�членами альянса так,
чтобы каждый вносил свой вклад», – подчеркнула
госсекретарь США, добавив, что в наиболее опас�
ных с точки зрения терроризма районах раскварти�
рованы контингенты лишь небольшого количества
стран.

Райс отметила также, что все страны НАТО
должны относиться к миссии в Афганистане как к
долгосрочной задаче и что определенный прогресс
уже достигнут. По ее словам, движение «Талибан»
уже более не способно на крупномасштабные те�
ракты и вынуждено все больше полагаться на тер�
рористов�смертников.
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Глава Форин�офиса Дэвид Милибанд подчерк�
нул, что в настоящий момент в Афганистане нахо�
дится «правильное количество» британских воен�
нослужащих – 7770 чел. – и что они способны
справиться со всеми возложенными на них задача�
ми.

Ранее о необходимости разделения ответствен�
ности за борьбу с терроризмом и обеспечение безо�
пасности в Афганистане между странами�членами
НАТО говорил премьер�министр Великобритании
Гордон Браун. «15% наших войск находятся в Аф�
ганистане. Нам нужно по�настоящему делить от�
ветственность не только в смысле количества во�
еннослужащих, но и в том, что касается вертолетов
и прочей техники», – сказал Браун во время вы�
ступления в Палате общин британского парламен�
та. РИА «Новости», 6.2.2008г.

– Главной задачей НАТО в ближайшее время
становится закрепление военных успехов и дости�
жений в восстановлении юга Афганистана. Об
этом заявил вступивший 2 фев. в должность ко�
мандующего войсками НАТО на юге Афганистана
Марк Лессард. В южной провинции Кандагар
М.Лессард принял полномочия командующего
войсками Североатлантического альянса на юге
Афганистана у своего предшественника.

На церемонии передачи полномочий он заявил,
что в ближайшее время у войск НАТО в Афганис�
тане будут две главных задачи: во�первых, это ока�
зание помощи афганскому правительству в сохра�
нении и укреплении ситуации с безопасностью на
юге Афганистана и, тем самым, создание основ для
эффективного контроля афганского правительства
за южными территориями в будущем, и, во�вто�
рых, это расширение сотрудничества с афгански�
ми силами безопасности в максимально широких
областях в рамках существующей системы безо�
пасности. По сообщению ИА «Бахтар», на церемо�
нии присутствовал также начальник Генштаба
АНА генерал Бисмилла Хан. www.afghanistan.ru,
4.2.2008г.

– Госдеп США призвал Германию к более ак�
тивному участию в боевых операциях против тали�
бов и боевиков «Аль�Каиды» на юге Афганистана,
сообщает DW�World.de. По данным немецких га�
зет, глава Пентагона Роберт Гейтс направил вы�
держанное в резком тоне письмо своему герман�
скому коллеге Францу Йозефу Юнгу, в котором
требует присутствия немецких солдат в вооружен�
ном контингенте НАТО на юге Афганистана. В
своем послании министр обороны США предлага�
ет рассмотреть новый мандат на участие бундесве�
ра в афганской миссии, который бы позволил на�
править в Афганистан большее число солдат и тех�
ники, в т.ч. вертолеты и боевые части, в частности,
десантников. Официальный представитель мин�
обороны ФРГ в четверг вечером подтвердил ин�
формацию о поступлении такого письма и сооб�
щил, что подобные же послания от шефа Пентаго�
на получили главы оборонных ведомств других
стран НАТО.

Как сообщает «Взгляд» со ссылкой на телеради�
окомпанию ВВС, министр обороны Германии
Франц Йозеф Юнг уже направил в Пентагон «рав�
ноценно жесткий ответ».

По данным газеты «Известия», госдеп США хо�
тел бы, чтобы и Франция направила свои боевые
подразделения на юг Афганистана, где противо�
стояние талибам носит особенно напряженный ха�

рактер. Глава пресс�службы госдепа Шон Маккор�
мак заявил журналистам: «По�прежнему есть ост�
рая необходимость в отправке на юг Афганистана 1
тыс. солдат, и мы просим всех союзников по аль�
янсу подумать над тем, чем они могут помочь.
Призыв канадцев направить на юг Афганистана
дополнительные войска адресован всем нашим со�
юзникам по НАТО, а не только Франции». Воз�
можно, что вопрос об отправке дополнительного
подкрепления в Афганистан будет поднят во время
встреч госсекретаря Кондолизы Райс или главы
Пентагона Роберта Гейтса с прибывшим в Ва�
шингтон французским министром обороны Эрве
Мореном.

Скорее всего, тема участия союзников в боевых
операциях в Афганистане будет обсуждаться на
следующей неделе на неформальной встрече ми�
нистров обороны стран�членов НАТО в Вильнюсе.

Канадский премьер�министр Стивен Харпер
пригрозил вывести из Афганистана в начале следу�
ющего года 2,5 тыс. дислоцированных там канад�
ских солдат, если НАТО не пошлет подкрепления
в южные районы страны. В начале этого года США
объявили о готовности отправить в Афганистан 3,2
тыс. морских пехотинцев, в т.ч. 2,2 тыс. – в южные
провинции, при этом Вашингтон сделал заявление
о том, что будет добиваться от своих европейских
союзников по НАТО отправки дополнительных
подразделений в южные районы Афганистана. Ра�
нее командующий силами международной коали�
ции в Афганистане генерал Дэн Макнил потребо�
вал у стран�членов НАТО 7,5 тыс. солдат дополни�
тельно. www.afghanistan.ru, 1.2.2008г.

– Команды восстановления провинций (КВС)
группы «Запад» международных сил содействия
безопасности в Афганистане (МССБ) совместно с
военнослужащими 207 армейского корпуса афган�
ской национальной армии доставили продовольст�
вие и теплую одежду замерзающим жителям аф�
ганской провинции Герат.

Как сообщил журналистам представитель КВС
МССБ, в населенные пункты Хафтчан, Чахзард,
Чахи�ду�Барадар и Ду�Чахи уезда Гурьян за не�
сколько дней доставлено вертолетами 15 т. продо�
вольствия, теплых вещей и зимней обуви.

В то время как военнослужащие МССБ занима�
лись переброской товаров первой необходимости
по воздуху, солдаты афганской армии организова�
ли пункты приема и распределения помощи на
земле.

Уезд Гурьян западной афганской провинции
Герат больше других пострадал от зимней стужи и
снегопадов. 100 жителей этого района Афганиста�
на, оказавшиеся отрезанными от внешнего мира
стихией, умерли от голода и холода. Температура
воздуха опускается ночью в Герате до минус 25 гра�
дусов. Ветхие лачуги местных жителей, не привык�
ших к таким морозам, не могут сохранить тепло в
ночное время, что приводит к простудным заболе�
ваниям и гибели афганцев, в первую очередь детей
и стариков.

Но если местные жители еще как�то могут бо�
роться за существование, то афганские беженцы,
высланные из Ирана, не имеют крыши над голо�
вой и вынуждены ютиться на морозе в палатках. С
начала года уже 30 афганских беженцев замерзли
насмерть в гератской провинции. Несмотря на
трехмесячный мораторий на депортацию афган�
ских беженцев, объявленный президентом Ирана
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Махмудом Ахмадинежадом, по сообщению мест�
ных властей в минувший четверг Иран депортиро�
вал в афганскую пров.Герат еще 11 беженцев,
практические обрекая их на смерть. РИА «Ново�
сти», 20.1.2008г.

– Президент США Джордж Буш назначил гене�
рала Дэвида Маккирнена новым командующим
Международными силами содействия безопаснос�
ти (ISAF) в Афганистане, сообщает «РБК». До это�
го генерал Маккирнен занимал должность коман�
дующего американскими войсками в Европе. Кон�
тингент ISAF в Афганистане составляет 42 тыс. во�
еннослужащих. Из них американский контингент
в Афганистане составляет 26 тыс. солдат, часть ко�
торых входит в состав ISAF, часть – осуществляет
подготовку афганских военных.
www.afghanistan.ru, 19.1.2008г.

– Сегодня президент Афганистана Хамид Кар�
зай торжественно открыл первую национальную
базу военно�воздушных сил, сообщает «Взгляд».
База ВВС Афганистана расположена напротив Ка�
бульского международного аэропорта и делит с
ним единое летное поле. Она приняла первые но�
вые вертолеты, которые поставили Афганистану
страны�участники миротворческой операции.

В следующем году Афганистану будут поставле�
ны 24 транспортных самолета, заявил представи�
тель сил международной коалиции. Всего Афгани�
стан получит 180 самолетов и вертолетов, значи�
тельное количество вспомогательной техники и
аэродромных транспортных средств.

По сведениям информационного агентства
«Бахтар», на строительство базы было потрачено
182 млн.долл. Как отмечается, афганские ВВС до
падения режима Наджибуллы владели 500 едини�
цами военных самолетов и вертолетов, которые
были уничтожены или угнаны в ходе боевых дейст�
вий последних лет.

Президент Афганистана назвал открытие базы
«повторным рождением» национальных военно�
воздушных сил страны. «К сожалению, за годы
войны наши воздушные силы были похоронены
…они были уничтожены, – заявил афганский ли�
дер.� Сегодня Всевышний предоставил нам воз�
можность повторного рождения ВВС».

До падения режима Наджибуллы Афганистан
имел одни из самых мощных ВВС в регионе. После
прихода к власти в Кабуле моджахедов и последо�
вавших за ним боевых действий, часть самолетов и
вертолетов была уничтожена, а другая часть угнана
в соседние страны. Афганское правительство до
сих пор ведет переговоры по возвращению угнан�
ных самолетов.

Военно�воздушные силы Афганистана были
основаны 80 лет назад во времена правления Ама�
нуллы Хана. Основные работы по модернизации
ВВС были проведены в 70гг. во времена Мохаммад
Дауд Хана. К 90�ым годам афганские ВВС уже на�
считывали 500 ед. военных самолетов и вертолетов.
www.afghanistan.ru, 17.1.2008г.

– США намерены весной этого года дополни�
тельно направить в Афганистан 3,2 тыс. морских
пехотинцев для оказания помощи возглавляемым
НАТО Международным силам по содействию бе�
зопасности в Афганистане (ИСАФ) и афганским
силам безопасности в борьбе с движением «Тали�
бан». Об этом 15 янв. сообщили в Пентагоне.
Синьхуа, 16.1.2008г.

– В ближайшие дни афганской национальной
армии (АНА) будут переданы несколько ед. верто�
летов. Об этом накануне заявил официальный
представитель минобороны страны генерал Захир
Азими, сообщает Isna. Азими не стал уточнять вид
и марку вертолетов.

Коснувшись темы переговоров с талибами, ге�
нерал отметил, что после освобождения Муса�Ка�
лы от талибов и назначения муллы Абдул Салама в
качестве главы города, количество контактов с ко�
мандирами талибов, готовыми прекратить боевые
действия, стало больше. Он также подчеркнул, что
численность вооруженных сил страны достигла 60
тыс.чел., 30 тыс. из которых дислоцированы на юге
страны. www.afghanistan.ru, 16.1.2008г.

– Созданная в 1988г. для военной подготовки и
последующей переброски в Афганистан добро�
вольцев из мусульманских стран, сражавшихся
против вооруженных сил ДРА и подразделений
Советской армии, «Аль�Каида» превратилась в по�
следующем в мощную экстремистскую организа�
цию, ставшую центральным звеном международ�
ной террористической сети. Ее ядро составляли 5
тыс. боевиков, приобретших в ходе афганской вой�
ны опыт партизанских и террористических опера�
ций. Являвшаяся и сама международной группи�
ровкой, «Аль�Каида» объединила вокруг себя раз�
личные исламистские организации, вошедшие в
созданный в 1998г. Всемирный фронт джихада. Его
целью было провозглашено создание великого ис�
ламского халифата, а главным противником объ�
явлены Соединенные Штаты, которые возглавля�
ющий «Аль�Каиду» У. бен Ладен обвинил в «окку�
пации Аравийского полуострова, разграблении его
богатств, диктате в отношении его правителей,
уничтожении проживающих там народов, терро�
ризировании соседей и превращении американ�
ских баз на полуострове в передовой плацдарм для
борьбы с соседними мусульманскими странами», а
также в поддержке Израиля и в целом в развязыва�
нии крестового похода против мусульман. К числу
противников ислама были причислены также весь
западный мир и прозападные режимы, находящи�
еся у власти в мусульманских странах. Для тактики
«Аль�Каиды» стало характерным широкое исполь�
зование террористов�смертников, которые рас�
сматриваются как «святые мученики», попадаю�
щие в рай сразу же после гибели в «борьбе за веру».

Крах в конце 2001г. в результате антитеррорис�
тической операции «Исламского эмирата Афгани�
стан», служившего для «Аль�Каиды» операцион�
ной базой, должен был, казалось, нанести серьез�
ный удар по потенциалу организации, однако она
сумела быстро приспособиться к изменившимся
условиям. «Аль�Каида» представляет собой своего
рода «штабную структуру» численностью 600�700
чел. Ее руководящим органом является Шура (Со�
вет), деятельность которой обеспечивается восе�
мью отделами, в т.ч. военным, финансовым, рели�
гии, по связям с общественностью.

Руководителем организации по�прежнему счи�
тается У. бен Ладен, награда за поимку которого
была увеличена США в конце 2007г. до 50
млн.долл. Несмотря на высказываемые время от
времени предположения, что его уже нет в живых,
есть основания полагать, что он продолжает воз�
главлять организацию. Его неуловимость объясня�
ется, судя по всему, четкой работой службы безо�
пасности «Аль�Каиды», абсолютной преданнос�
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тью окружающих У. бен Ладена членов организа�
ции, а также боязнью беспощадных репрессий за
любую попытку передать американцам информа�
цию о его местонахождении.

«Аль�Каида» располагает значительными фи�
нансовыми средствами. Личное состояние У. бен
Ладена оценивается в 5 млрд.долл.. Он владеет ря�
дом разбросанных по всему миру компаний. Боль�
шинство принадлежащих ему средств лежит на
счетах подставных лиц в Западной Европе либо
спрятано среди фондов различных благотвори�
тельных организаций. В прошлом «Аль�Каида»
ежегодно получала от афганской наркоторговли до
4 млрд.долл. По�видимому, продажа наркотиков
остается и сейчас одним из основных источников
доходов организации. Наконец, финансовую под�
держку «Аль�Каиде» оказывают симпатизирующие
ей слои населения в исламских странах и прожива�
ющие в Европе иммигранты�мусульмане.

Ассоциированные с «Аль�Каидой» группиров�
ки либо ячейки обнаружены в 34 странах [9]. Пира�
мидальную иерархическую структуру, жестко под�
чиненную центру, они, однако, не образуют. Каж�
дая из взаимодействующих с «Аль�Каидой» групп
обладает широкой автономией, имеет собственные
руководство и систему обеспечения. Деятельность
же центра сводится, судя по всему, к постановке
общих стратегических задач, выделению в случае
необходимости финансовых средств для ассоции�
рованных организаций, поддержке сетей рекрути�
рования добровольцев, ведению пропагандист�
ской работы.

В Афганистане «Аль�Каида продолжает тесно
взаимодействовать с движением «Талибан», участ�
вуя в партизанской войне и организуя террористи�
ческие акты. В 2007г. в стране было зафиксировано
рекордное число акций смертников – свыше 140.
За этот же период там погибли 6,3 тыс.чел. – мир�
ных жителей, боевиков, солдат коалиционных сил
и афганской армии, что с 2001г. составило наи�
большее количество жертв за один год. Основные
силы талибов и «Аль�Каиды» сосредоточены в юж�
ных и восточных районах страны, опираясь на ко�
торые они пытаются распространить контроль на
другие провинции.

Одно из «ответвлений» «Аль�Каиды» действует
в Пакистане, где его операционной базой является
Южный Вазиристан. По словам официального
представителя МВД ИРП Дж. Чимы, «Аль�Каида»
стоит «за большинством последних террористиче�
ских актов в Пакистане» [10]. Власти обвиняют ее,
а также талибов в убийстве лидера Пакистанской
народной партии Б. Бхутто (однако руководство
пакистанской «Аль�Каиды» отрицает ее причаст�
ность к этому). ИРП представляет для «Аль�Каи�
ды» заманчивую цель хотя бы уже потому, что при�
ход к власти в этой стране привел бы к попаданию
в ее руки ядерного оружия.

В Ираке действует организация «Каида аль�
джихад» в Месопотамии, носившая ранее название
«Таухид ва�джихад» и присоединившаяся к «Аль�
Каиде» осенью 2004г., а также являющаяся ее «до�
черней структурой» группировка Исламское госу�
дарство в Ираке. Их основные операционные базы
– провинции Дияла и Нейнава. Хотя в их рядах
сражаются немало добровольцев из других мусуль�
манских стран, основной костяк членов этих орга�
низаций составляют иракцы. «Аль�Каида» ведет
борьбу не только против американских и других

иностранных войск. Ее мишенью становятся и
иракские военнослужащие, и госчиновники, и
шииты, и даже соперничающие с нею суннитские
фундаменталистские группировки. Каков «вклад»
собственно «Аль�Каиды» и ИГИ в бойню в Ираке,
определить невозможно, поскольку там оперируют
и баасистское сопротивление, и различные сун�
нитские экстремистские группы, и шиитские ис�
ламистские организации. Так или иначе, в 2007г.
там погибли 900 американцев (в 2006г. – более 800,
в 2003г. – менее 500) и 18,9 тыс. иракцев (в 2006г. –
18,7 тыс.). Операции в Ираке дают «Аль�Каиде»
возможность демонстрировать, что «главный враг
мусульман» не всесилен, что подавить сопротивле�
ние «борцов за веру» американцы не в состоянии,
что с ними можно сражаться и их можно побеж�
дать.

«Аль�Каида» издавна поддерживает связи с тер�
рористическими организациями в Алжире. В сере�
дине 90гг. ею финансировалась Вооруженная ис�
ламская группа. С «Аль�Каидой» контактировала и
Салафитская группа проповеди и джихада, входив�
шая во Всемирный фронт джихада. В 2006г. она
была преобразована в организацию «Аль�Каида в
странах исламского Магриба» и сразу же после
этого заметно интенсифицировала свою деятель�
ность, получив, по�видимому, дополнительные
финансовые вливания от У. бен Ладена.

ОКИМ является наиболее активно действую�
щей алжирской террористической организацией.
Ей удалось включить в зону своих операций также
Мавританию, где боевики алжирской «Аль�Каи�
ды» совершают нападения на иностранных турис�
тов и мавританских военнослужащих. Из�за угроз
со стороны террористов в конце 2007г. было отме�
нено проведение ралли «Париж–Дакар».

ОКИМ наладила взаимодействие с интегриста�
ми Туниса. Шестеро из 27 боевиков разгромлен�
ной там в дек. 2006 – янв. 2007г. группировки
«Солдаты Асада ибн Фурата» проникли в Тунис из
Алжира, где они проходили подготовку на базах
«Аль�Каиды», а возглавлявший группировку (и
убитый в столкновении с тунисскими силами пра�
вопорядка) А. Саси был членом ОКИМ.

Крах находящихся у власти в АНДР и Тунисе
светских режимов, борьбу против которых ведет
«Ал�Каида», свидетельствовал бы о том, что по�
пытки исламских стран следовать западным образ�
цам обречены на провал и единственный выход
для мусульман состоит в организации их жизни в
соответствии с догматами «подлинного ислама»,
существовавшего при жизни пророка Мухаммеда и
«праведных халифов».

В Европе «Аль�Каидой» было проведено не�
сколько террористических операций, включая та�
кие крупные, как «поезда смерти» в Испании в
марте 2004г. и взрывы в лондонском метро в июле
2005г. «Годами террористы, связанные с Усамой
бен Ладеном, – констатировал в нояб. 2001г. аме�
риканский журнал «Тайм», – спокойно использо�
вали европейские города как опорные пункты и
потенциальные цели». Общая координация дейст�
вий европейских ячеек «Аль�Каиды» осуществля�
ется, похоже, из центра, находящегося в Лондоне.
А.Б. Подцероб. www.iimes.ru, 16.1.2008г.

– В I кв. 2008г. Федеральная служба РФ по кон�
тролю за оборотом наркотиков открывает свои
представительства в Афганистане, Австрии и
США, сообщает «GZT.ru». «В I кв. текущего года
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федеральная служба открывает свои представи�
тельства в США, Австрии и Афганистане. Что ка�
сается Афганистана, то представительство будет
открыто в Кабуле, в настоящее время решаются
последние организационные вопросы с афганской
стороной», – заявил журналистам статс�секретарь,
заместитель директора ФСКН РФ Александр Фе�
доров.

По его словам, в первое время в Кабуле будет
работать офицер связи, который будет осуществ�
лять взаимодействие с правоохранительными ор�
ганами Афганистана в части, касающейся нарко�
контроля. В центре общественных связей ФСКН
сообщили, что открытие представительства гос�
наркоконтроля в Кабуле намечено на конец янв.,
куда в это время прибудет сотрудник федеральной
службы. ФСКН разрешено иметь 50 официальных
представителей, которые осуществляют свои
функции при дипломатических представительст�
вах России в иностранных государствах.
www.afghanistan.ru, 15.1.2008г.

– Нижняя палата японского парламента в пят�
ницу двумя третями голосов приняла новый закон,
согласно которому японские танкеры смогут вер�
нуться в Индийский океан для участия в антитер�
рористической операции в Афганистане. Как со�
общает «УТРО.ru», новый «Специальный закон о
мерах по борьбе с терроризмом», в отличие от
прежней версии, ограничивает деятельность япон�
ских кораблей заправкой и предоставлением прес�
ной воды лишь тем судам многонациональной ко�
алиции, которые заняты проверкой плавучих
средств, подозреваемых в причастности к террори�
стической деятельности или к контрабанде ору�
жия.

Согласно старому закону, японские танкеры с
2001г. по нояб. 2007г. заправляли топливом амери�
канские корабли, участвующие в обеспечении бое�
вых и спасательных операций в Афганистане. 1 но�
яб. 2007г. действие закона прекратилось, и заправ�
щики были отозваны из Индийского океана. Стра�
ны�участники международной коалиции, в первую
очередь США, неоднократно призвали Японию
возобновить миссию японских заправщиков.
www.afghanistan.ru, 11.1.2008г.

– Военно�воздушные силы Великобритании
решили приобрести 10 беспилотных дронов�бом�
бардировщиков для борьбы с боевиками движения
«Талибан». Об этом сообщает интернет�издание
Lenta.ru со ссылкой на британскую газету The Dai�
ly Telegraph. По информации британского изда�
ния, руководство ВВС сделало «срочный операци�
онный запрос» на покупку самолетов. По их мне�
нию, новый высокотехнологичный аппарат может
сыграть решающую роль в борьбе с талибами в аф�
ганской южной провинции Гельманд.

Новые беспилотные аппараты Reaper могут раз�
вивать скорость до 400 км. в час и летать более 14
часов на высоте более 15 км., напоминает издание.
Они оснащены четырьмя ракетами Hellfire и двумя
250�кг.ыми бомбами с лазерной системой наведе�
ния. На покупку самолетов ВВС уже попросили
выделить 500 млн. фунтов стерлингов, однако
представитель оборонного ведомства Великобри�
тании заявил, что ВВС просто «выражают заинте�
ресованность» в покупке дронов, а вовсе не стре�
мятся их приобрести. www.afghanistan.ru, 8.1.2008г.

– За время, прошедшее после свержения режи�
ма талибов (2001), Афганистану при всесторонней

помощи международного сообщества, несомнен�
но, удалось достичь определенных успехов в госу�
дарственном строительстве, проведении социаль�
но�экономических преобразований. Обстановка в
этой стране остается чрезвычайно напряженной,
что связано в первую очередь с беспрецедентным
ростом активности экстремистов всех мастей. Нет
сомнения в том, что их деятельность подпитывает�
ся из серьезных финансовых источников, главным
из которых по�прежнему остается наркоторговля,
имеющая под собой давние традиции выращива�
ния опийного мака.

Обвальный рост производства наркотиков на
афганской территории наблюдается с 1992г., когда
участники развернувшейся в стране гражданской
войны активно использовали доходы от наркопро�
изводства для финансирования боевых операций.
Приход к власти в Афганистане талибов (1996) не
изменил этой тенденции. Так, рекордный урожай
опиатов (4560 т.) в 90гг. был зафиксирован в 1999г.,
когда в стране функционировали десятки лабора�
торий по переработке сырья, где работали и при�
глашенные с Запада специалисты.

К моменту падения режима талибов в 2001г.
международное сообщество считало одним из
ключевых компонентов программы «умиротворе�
ния» этой страны нейтрализацию исходящей с тер�
ритории Афганистана наркоугрозы. Это было при�
знано в рамках многочисленных международных
форумов, венцом которых стали Парижская меж�
дународная конференция (май 2003г.), Лондон�
ская конференция по Афганистану (янв.�фев.
2006г.) и московская конференция «О путях до�
ставки наркотиков из Афганистана» (июнь 2006г.).

Под международным давлением администра�
ция президента Афганистана Х. Карзая приняла
ряд мер, направленных на решение наркопробле�
мы. В янв. 2002г. в стране был объявлен запрет на
выращивание опийного мака, а в дек. 2004г. в Аф�
ганистане было образовано министерство по борь�
бе с наркотиками, в рамках которого сформирован
фонд поддержки крестьян, отказавшихся от выра�
щивания опиатов. Результатом этих усилий стало
повышение эффективности пресечения путей до�
ставки наркотиков: в 2007г. полиция Афганистана
конфисковала 90 т. наркотиков (в т.ч. 9,3 т. опия�
сырца) и 60 т. прекурсоров. Были ликвидированы
более 250 нарколабораторий и десятки складов.

С 2001г. в Афганистане был осуществлен ком�
плекс антинаркотических мер, подкрепленный су�
щественными финансовыми вливаниями из�за ру�
бежа. Однако оценка текущего состояния дел в об�
ласти производства наркотиков позволяет сделать
вывод о том, что международному сообществу не
удалось переломить тенденцию роста наркопроиз�
водства. Более того, любые шаги в данном направ�
лении наталкивались на активное сопротивление
местного населения, получающего серьезную фи�
нансовую поддержку за счет производства опия.
По данным ООН, в 2007г. в Афганистане под
опийный мак было засеяно 193 тыс. га сельхозуго�
дий (рост на 17% по сравнению с 2006г.), нарко�
урожай опиума оценивается в 8200 т. (рост на 34%).
75% афганского опия по�прежнему культивирует�
ся в самых нестабильных районах страны, контро�
лируемых движением талибов. В этом отношении
лидирует провинция Гильменд (100 тыс. га нарко�
посевов), наибольшее увеличение наркоплощадей
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за год отмечено в провинциях Кандагар, Нимруз (в
3 раза), Нангархар (в 2,5 раза).

По�прежнему активно действуют налаженные
пути доставки афганских наркотиков, транспорти�
ровка которых осуществляется по северному (Тад�
жикистан, Туркмения, Узбекистан, 25% общего
объема), западному (Иран, 49%) и южному (Паки�
стан, 26%») направлениям. При этом от исходящей
из Афганистана наркоугрозы традиционно в наи�
большей степени страдают не граничащие с ним
страны, в значительной степени – Россия.

Представитель Еврокомиссии в Казахстане,
Киргизии и Таджикистане заявил о существенном
падении уровня эффективности пограничной
службы Таджикистана. В 2006г. таджикским по�
граничникам удалось изъять на границе с Афгани�
станом лишь 220 кг. героина, а за I пол. 2007г. –
всего 70 кг. Примечательно, что в 2004г. россий�
ские пограничники в этом районе конфисковали 2
т. героина. Есть основания полагать, что Таджики�
станом до сих пор не предприняты необходимые
меры для борьбы с афганским наркотрафиком.

В чем причина столь трагичной ситуации в об�
ласти афганского наркопроизводства? В первую
очередь, следует отметить сложившуюся зависи�
мость благосостояния населения страны и боеспо�
собности экстремистов от выращивания опийного
мака. В результате борьба с наркопосевами на юге
Афганистана ведется теперь два фронта. На первом
действуют талибы, которые, защищая производя�
щийся крестьянами опий и выдавая им компенса�
цию, зарабатывают тем самым дополнительные
финансовые дивиденды. На втором – афганские
крестьяне и наркоторговцы, готовые для защиты
наркопосевов взяться за оружие.

Высокая коррумпированность афганских влас�
тей также ведет к отсутствию подвижек в борьбе с
наркопроизводством. По обновленной статистике,
в наркобизнес вовлечены 110 тыс.чел., включая
госслужащих среднего и высшего звена. За непол�
ный 2007г. были арестованы 1500 контрабандис�
тов, включая 30 госслужащих и 12 сотрудников по�
лиции.

Необходимо отметить тот факт, что афганская
антинаркотическая полиция по�прежнему не по�
лучает поддержки со стороны действующих в стра�
не с 2001г. Международных сил содействия безо�
пасности, которые опасаются, что в противном
случае им придется столкнуться с ожесточенным
сопротивлением местного населения и ростом по�
терь.

С другой стороны, нельзя не упомянуть о прак�
тически низкой эффективности международных
усилий в борьбе с афганской наркоугрозой. В
2007г. отмечен рост урожая опиатов в тех районах,
которым в этом году досталась наибольшая доля
внешней помощи Афганистану. Примером являет�
ся провинция Гильменд (40% валового объема аф�
ганского наркопроизводства), куда только амери�
канцы вложили 200 млн.долл. Это вынудило США
перейти к практике финансовой поддержки лишь
тех районов, в которых отмечены реальные успехи
на антинаркотическом поле. В практическом пла�
не Вашингтон сообщил о намерении дополнитель�
но выделить 50 млн.долл., которые пойдут на фи�
нансовую компенсацию крестьянам из расчета 1
тыс.долл. за каждый уничтоженный гектар нарко�
посевов (почти десятикратное увеличение преж�
них тарифов). Американцами будет продолжена

практика премирования в 0,5�1 млн.долл. «образ�
цовых» провинций и дополнительных поощрений
(от 250 тыс. до 2,5 млн.долл.) для тех из них, кото�
рые добились наилучших показателей.

Более успешной является модель нейтрализа�
ции афганской наркоугрозы, предложенная Росси�
ей, которая продолжает выступать инициатором
разработки международной комплексной програм�
мы, включающей все стадии производства и неза�
конного оборота наркотиков – от посевов опийно�
го мака до сбыта готовой продукции. В практичес�
ком плане она нашла свое закрепление в концеп�
ции «антинаркотических и финансовых поясов бе�
зопасности» по периметру афганских границ. Ряд
мер (операция «Канал», осуществляемая ОДКБ)
позволил осложнить условия наркотрафика на се�
верных рубежах Афганистана и снизить площади
наркопосевов в северных районах страны.

Каковы перспективы развития ситуации в обла�
сти производства наркотиков в Афганистане, пре�
сечения их поставок, в т.ч. в Россию? Здесь вряд ли
есть достаточные основания для оптимизма. Пред�
ставляется, что сохраняющаяся нестабильность в
этой стране, высокая коррумпированность прак�
тически во всех высших эшелонах ее власти не поз�
волят добиться высоких результатов при ликвида�
ции посевов в самом Афганистане, пресечь дея�
тельность наркокартелей, зачастую выступающих
в смычке с экстремистами. М.Р. Арунова.
www.iimes.ru, 7.1.2008г.

– Командир американских войск в Афганиста�
не, курирующий подготовку афганских военнослу�
жащих и полицейских отрядов,23 нояб. заявил, что
этой азиатской стране еще нужны 25 тыс. полицей�
ских и большее число вооружений, чтобы избежать
возможности превращения Афганистана в базу для
планирования террористических нападений.

Бригадный генерал американской армии Ли�
вингстон, находящийся в Кабуле, заявил на сове�
щании в режиме «телемоста» в американском шта�
те Южная Каролина, что полицейские силы Афга�
нистана имеют ключевое значение для победы в
антитеррористической войне в этой стране, а по�
требность США в полицейских отрядах в Афгани�
стане равняется аналогичной потребности «на соб�
ственной территории США».

По его словам, ныне в Афганистане насчитыва�
ются 57 тыс. полицейских, некоторые из них про�
шли специальную подготовку и обладают совре�
менными вооружениями, однако по�прежнему су�
ществует немало местных полицейских, нуждаю�
щихся в обучении.

Армейский представитель США также добавил,
что вооруженные войска Афганистана насчитыва�
ют 55 тыс.чел., а в конце следующего года эта циф�
ра должна достичь 70 тыс. Синьхуа, 24.11.2007г.

– Испанские военнослужащие из состава меж�
дународных сил в Афганистане в последние меся�
цы полностью утратили контроль над 70% вверен�
ной им афганской территории, пишет в воскресе�
нье газета Mundo со ссылкой на военные источни�
ки.

«Речь идет о провинции Бадгис на северо�запа�
де Афганистана, где с мая 2005г. находятся 225 ис�
панских военных, которые расквартированы в сто�
лице провинции г.Калайи�Нау с целью обеспече�
ния безопасности, гражданского мира и восста�
новления региона», – отмечает самая читаемая в
Испании газета.
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По ее сведениям, 70% территории провинции
уже полностью контролируется силами афганско�
го сопротивления, которые, хотя и не вступают в
боевые столкновения с испанским контингентом,
регулярно минируют дороги. Ряд районов провин�
ции находится в руках талибов, восстановивших
там свои порядки, отмечает издание.

Основной причиной утраты испанцами контро�
ля над провинцией газета называет «нехватку лич�
ного состава, что не позволяет организовать патру�
лирование глубинных районов, и коррупцию мест�
ных властей».

Что касается, афганских правительственных
сил, то испанская газета называет их «малочислен�
ными» и «некомпетентными», кроме того, они оп�
равдывают свое бездействие «постоянной опасно�
стью на дорогах» и «плохой оплатой» труда.

Mundo сообщает также о коррупции высокопо�
ставленных афганских деятелей, которые «прода�
ют гуманитарную помощь, предоставляемую Аф�
ганистану Западом, и назначают на должности чи�
новников за взятки».

Левая оппозиция в парламенте Испании требу�
ет немедленного вывода из Афганистана испан�
ского контингента, поскольку, по ее мнению, гу�
манитарная миссия, с которой был направлен кон�
тингент, полностью провалилась.

В операциях на территории Афганистана при�
нимают участие многонациональный контингент
антитеррористической коалиции, которую воз�
главляет США, и контингент Международных сил
содействия безопасности в Афганистане (ISAF),
находящийся под командованием представителей
НАТО. Основными задачами обоих контингентов
является поиск и уничтожение действующих в Аф�
ганистане боевиков исламского движения «Тали�
бан» и международной террористической группи�
ровки «Аль�Каида». РИА «Новости», 18.11.2007г.

– Американское военное ведомство рассматри�
вает различные запасные варианты снабжения
войск в Афганистане в случае невозможности про�
должения военных поставок через Пакистан, ска�
зал на пресс�конференции пресс�секретарь Пента�
гона Джефф Моррелл.

«Снабжение войск через Пакистан является
предметом серьезной озабоченности командова�
ния в Афганистане, поскольку 75% всех поставок
для наших войск в Афганистане идет через Пакис�
тан», – сказал Моррелл.

Кроме этого, 40% горючего американский кон�
тингент в Афганистане получает с перерабатываю�
щих мощностей, расположенных в Пакистане. В то
же время, отметил Моррелл, вооружение через
территорию Пакистана для американских войск в
Афганистане не поступает.

По его словам, пока чрезвычайное положение,
объявленное президентом Пакистана Первезом
Мушаррафом не повлияло на снабжение амери�
канских войск.

«Снабжение наших войск в Афганистане через
пакистанскую территорию осуществляется сво�
бодно, за что мы благодарны, но, в то же время, мы
разрабатываем запасные варианты осуществления
поставок», – отметил Моррелл.

Представитель Пентагона не стал уточнять, ка�
кие именно запасные варианты рассматриваются,
отметив, что, в случае необходимости, будет най�
ден способ, «как все сделать подобающим обра�
зом».

США настаивают на отставке Мушаррафа с по�
ста главнокомандующего пакистанской армией и
на проведении свободных выборов как можно ско�
рее. По словам Моррелла, чем больше времени си�
лы безопасности Пакистана тратят на обеспечение
порядка и чрезвычайного положения, тем меньше
времени остается на борьбу с терроризмом.

«Совершенно очевидно, что нам такая ситуация
не нравится», – отметил Моррелл. РИА «Ново�
сти», 15.11.2007г.

– Южная Корея полностью выведет свои воин�
ские подразделения из Афганистана в дек. этого
года, передает агентство Ренхап. «Солдаты будут
выведены до президентских выборов 19 дек.», –
сообщил на условиях анонимности представитель
минобороны страны.

Сейчас в Афганистане находятся 210 военно�
служащих Южной Кореи. В конце авг. власти стра�
ны добились освобождения из талибского плена
южнокорейских граждан, пообещав до конца года
вывести из Афганистана свои медицинские и ин�
женерные части и запретить своим гражданам мис�
сионерскую деятельность на территории страны.

Талибы 19 июля захватили автобус с 23 гражда�
нами Южной Кореи, прибывшими в Афганистан с
гуманитарной миссией. Боевики потребовали вы�
вести из Афганистана южнокорейский воинский
контингент и освободить из тюрем их соратников.
Через некоторое время они казнили двух граждан
Южной Кореи и заявили, что убьют остальных, ес�
ли их требования не будут выполнены. Позднее бо�
евики в качестве «жеста доброй воли» освободили
двух тяжелобольных заложниц.

После прямых переговоров с представителями
Сеула 28 авг. талибы согласились отпустить всех
похищенных. В течение двух дней 19 заложников
были переданы сотрудникам Международного ко�
митета Красного Креста в Афганистане. РИА «Но�
вости», 5.11.2007г.

– Присутствие американских войск в Афганис�
тане не снизило объемы наркотиков, а привело к
их увеличению. Такое мнение высказывали сего�
дня международные эксперты в ходе конференции
«Антинаркотическая политика и медико�социаль�
ные последствия потребления наркотиков: новые
концепции – новые стратегии», состоявшейся в
Павлодаре.

«Мы с каждым годом видим, что ситуация с
производством наркотиков в Афганистане все
больше ухудшается», – сказал в интервью коррес�
понденту агентства исполнительный директор Ас�
социации общественного здравоохранения Таджи�
кистана Рустам Турсунов. «В 2006г. мы говорили о
рекордном урожае, тогда речь шла о 6,1 тыс. – 6,2
тыс.т. Теперь опийного мака будет собрано еще
больше», – добавил он.

По данным, которые прозвучали на конферен�
ции, в этом году в Афганистане будет произведено
8,2 тыс.т. опиоидов, что в два раза больше, чем в
прошлом году. В 2003г. в этой стране было произ�
ведено 3 тыс.т. опиоидов.

По словам международных экспертов, амери�
канские военные в Афганистане контролируют
лишь северную часть страны, а основные планта�
ции опийного мака находятся на юге. «Американ�
цы предлагают дехканам сеять пшеницу, предлага�
ют зерно, технику, деньги на поддержку, а кресть�
яне отказываются, потому что героин, маковые
плантации приносят больше выгоды», – сказал Р.
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Турсунов. «В такой ситуации госдеп США оказал�
ся в тупике», – добавил он.

Из стран Центральной Азии самую протяжен�
ную границу с Афганистаном имеет Таджикистан
– 1 тыс.км. Ежедневно в Таджикистане, по данным
Р. Турсунова, из незаконного оборота изымается
свыше 200 кг. различных наркотических средств.

Как считает координатор Глобальной програм�
мы в Центральной Азии управления по наркоти�
кам и преступности ООН Нияз Камран, «если не
удается разрешить ситуацию с уменьшением про�
изводства опиоидов на территории Афганистана,
то международному сообществу нужно активизи�
ровать помощь таким странам, как Таджикистан,
чтобы пресекать каналы поставки наркотиков в
третьи страны». Из общего объема транзита нарко�
тиков выявляется только одна десятая часть.

В работе конференции участвуют ведущие экс�
перты в области наркологии, медики, представите�
ли спецслужб и правоохранительных органов, ли�
деры общественных организаций из Казахстана,
России, Азербайджана, Туркменистана, Велико�
британии, Австрии, Румынии. «Казахстан Сего�
дня», 28.9.2007г.

– Правоохранительные органы стран Органи�
зации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ) провели масштабную операцию по пресе�
чению поставок наркотиков из Афганистана, сооб�
щил генеральный секретарь ОДКБ Николай Бор�
дюжа.

Помимо правоохранительных органов семи го�
сударств ОДКБ в этой операции также участвовали
спецслужбы еще 19 государств, сказал Н.Бордюжа
журналистам во вторник после встречи в Сочи с
президентом РФ Владимиром Путиным.

По словам Н.Бордюжи, в операции были задей�
ствованы 60 тыс. оперативных сотрудников из этих
государств, которые работали «на основных кана�
лах транспортировки афганских наркотиков в Рос�
сию и в Европу».

В ходе операции, сказал Н.Бордюжа, было за�
держано более 10 т. наркотиков и 1200 кг. химиче�
ских препаратов для производства тяжелых нарко�
тиков.

Н.Бордюжа отметил также, что в рамках ОДКБ
решаются практические задачи, связанные с созда�
нием сил быстрого развертывания, отрабатывается
взаимодействие в борьбе с незаконной миграцией
из третьих стран, «есть наработки, касающиеся по�
тенциала антитеррористического сотрудничества.
Interfax, 25.9.2007г.

– Семь из 26 стран�членов НАТО приняли ре�
шение направить в Афганистан военных инструк�
торов для формирования афганской армии, сооб�
щил официальный представитель НАТО Джеймс
Аппатурай. Он отказался назвать страны, о кото�
рых идет речь, за исключением Франции, офици�
ально объявившей о направлении в Афганистан
150 военных инструкторов. По словам представи�
теля НАТО, государствам надлежит самим сооб�
щить о своем решении. Помимо Франции своих
военнослужащих в Афганистан направят Канада,
Италия, Польша, Румыния, Словакия и Литва.
РИА «Новости», 16.6.2007г.

– Министр обороны Афганистана А. Р. Вардак
сообщил, что на сегодняшний день численность
афганской национальной армии (АНА) составляет
ок. 46,2 тыс.чел. (по плану к 2008г. – 70 тыс.чел.).
Планируется, что АНА должна заменить устарев�

шее оружие советских образцов на современную
боевую технику из стран НАТО. МО Афганистана
уже израсходовало на создание новой армии 1,7
млрд.долл., предоставленных Соединенными
Штатами, а в 2007�08гг. на эти цели афганцы рас�
считывают получить из�за рубежа 5,7 млрд.долл.,
причем большая часть этих средств также должна
поступить из США. www.iimes.ru, 16.4.2007г.

– Афганистан заинтересован в развитии со�
трудничества с ОДКБ, закупках российского во�
оружения, а также в подготовке специалистов для
своих вооруженных сил и спецслужб в странах�
членах Организации. Об этом было заявлено во
время встречи в Кабуле рабочей группы ОДКБ с
представителями силовых ведомств Исламской ре�
спублики Афганистан (ИРА).

Как сообщили в пресс�службе Организации До�
говора о коллективной безопасности (ОДКБ), ра�
бочая группа завершила трехдневную поездку в
Кабул, где встретилась с органами власти ИРА.

«Во время прошедших встреч представители
Афганистана однозначно высказались за развитие
сотрудничества с ОДКБ, прежде всего в вопросах
борьбы с терроризмом и незаконным оборотом
наркотиков. Афганские представители отметили
тесную связь наркобизнеса и терроризма именно в
своей стране. Участники подчеркнули необходи�
мость активизации совместной деятельности в ре�
гионе, а также на маршрутах наркотрафика», – го�
ворится в пресс�релизе.

В секретариате ОДКБ подчеркнули, что «пред�
ставители силовых ведомств Афганистана особо
остановились на оказании серьезной помощи в ук�
реплении границ своего государства, как в техни�
ческом, так и в кадровом плане».

«Афганская сторона весьма заинтересована в
подготовке в России и в других государствах�чле�
нах ОДКБ своих военнослужащих и сотрудников
правоохранительных органов, а также в закупках
российского вооружения», – отметили в Организа�
ции.

Рабочая группа по Афганистану была создана
на правах рабочего органа при Совете министров
иностранных дел ОДКБ на основании решения
Совета коллективной безопасности от 23 июня
2005г. В соответствии с положением, основные на�
правления ее деятельности сконцентрированы на
выработке рекомендаций относительно мероприя�
тий по борьбе с наркоугрозой и содействию ста�
новлению государственных институтов власти в
Афганистане.

В декабре пред.г. МИД Афганистана официаль�
но подтвердил заинтересованность своей страны в
сотрудничестве с ОДКБ. Представителем прави�
тельства в заседаниях и переговорах в рамках
ОДКБ Кабул назначил временного поверенного в
делах ИРА в России Голама Сахи Гайрат. В ОДКБ
входят Армения, Белоруссия, Казахстан, Кирги�
зия, Россия, Узбекистан и Таджикистан. РИА
«Новости», 14.3.2007г.

– Создание боеспособных, лояльных централь�
ному правительству вооруженных сил является
жизненно важной проблемой современного Афга�
нистана, одним из ключевых аспектов восстанов�
ления страны и государственного строительства.
Без успешного решения этой задачи кабульские
власти не смогут, даже в условиях нахождения на
афганской территории иностранных войск, уста�
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новить и удерживать надежный контроль над все�
ми провинциями страны.

Сразу же подчеркнем, что правительственные
вооруженные силы (Афганская национальная ар�
мия, АНА) по своему состоянию (численности
личного состава, качеству его подготовки на всех
уровнях, наличию необходимого вооружения и во�
енной техники, морально�психологическому со�
стоянию солдат и офицеров и многим другим пара�
метрам) не отвечают стоящим перед ними задачам
и не могут самостоятельно противостоять воору�
женной оппозиции и боевикам «Аль�Каиды», на�
дежно обеспечивать безопасность на всей террито�
рии республики.

Действующая конституция Афганистана и за�
кон о партиях запрещают политическим партиям и
объединениям иметь собственные вооруженные
силы, а члены партий не имеют права занимать ко�
мандные посты в армии, МВД и службах безопас�
ности.

Медленно растет численность АНА. Если на 1
янв. 2006г. она насчитывала 30,7 тыс. чел, то в на�
стоящее время – 32,3 тыс.чел. Этот процесс ка�
бульское правительство, командование ВС США и
НАТО в Афганистане предполагают ускорить, до�
ведя численность армии уже к апр. с. г. до 46
тыс.чел. (по заявлению главы афганского МО ге�
нерала А. Р. Вардака), а запланированную конеч�
ную цифру в 70 тыс. солдат и офицеров (14 бригад,
70 батальонов) намечено достичь к дек. 2008г. Аф�
ганское руководство также делало заявления о не�
обходимости доведения численности националь�
ных ВС до 200 тыс.чел., но на обозримую перспек�
тиву эта цифра является явно нереальной.

Комплектование АНА происходит за счет доб�
ровольцев – лиц мужского пола в возрасте от 22 до
30 лет, которые заключают контракт с миноборо�
ны сроком на 4г.

В военно�административном отношении тер�
ритория Афганистана разделена на пять регио�
нальных командований: Центральное (штаб в Ка�
буле), Северное (Мазари�Шариф), Западное (Ге�
рат), Южное (Кандагар) и Восточное (Гардез). На
территории каждого командования находится
штаб корпуса, соответственно 201�го, 209�го, 207�
го, 205 и 203�го. Всего в составе корпусов насчиты�
вается 10 бригад. Наиболее боеспособным считает�
ся 201 (кабульский) корпус. Продолжается процесс
создания центрального военного аппарата – уп�
равлений минобороны и генштаба. Основу сухо�
путных войск составляет пехота. В составе АНА
имеются также небольшие ВВС (Воздушный кор�
пус, ок. 300 чел.). Основные аэродромы страны
контролируются американскими войсками.

По мнению американских военных, уже имею�
щиеся в афганской армии бригады и батальоны не
способны к ведению самостоятельных боевых дей�
ствий. По состоянию на фев. с. г. лишь пять бата�
льонов (ок. 2000 чел.) могут считаться полностью
обученными и боеспособными.

Подавляющее большинство соединений и час�
тей имеют значительный некомплект личного со�
става, многие военнослужащие часто и подолгу от�
сутствуют на службе. Острой проблемой остается
малый размер денежного довольствия военнослу�
жащих, особенно рядового состава (ок. 70 долл. в
месяц), что сдерживает приток добровольцев в ар�
мейские ряды. В войсках имеют место трения меж�
ду военнослужащими на почве этнической и рели�

гиозной принадлежности, хотя, по оценкам запад�
ных экспертов, их уровень не столь значителен,
как в иракской армии. Серьезной проблемой для
АНА является также дефицит «офицеров�лиде�
ров», способных командиров и штабных работни�
ков. Характерным явлением остается дезертирст�
во, особенно рядовых и сержантов. В армии очень
много малограмотных и неграмотных солдат. По
оценке натовских офицеров, до 40% новобранцев
после прохождения курса начальной военной под�
готовки дезертируют из армии. Высокий уровень
дезертирства характерен и для частей, которые
принимают участие в боевых операциях против та�
либов. Часть военнослужащих связана с боевика�
ми вооруженной оппозиции.

Обучение афганских военнослужащих осуще�
ствляется по стандартам НАТО при широком уча�
стии советников и инструкторов из стран альянса,
прежде всего США. Младших офицеров готовят в
Кабульской военной академии (училище). Первый
набор в нее (112 чел.) произведен в 2005г. Срок
обучения – 4г. Программа учебного заведения
адаптирована к программе американской военной
академии в Вест�Пойнте. При академии предпола�
гается открыть военно�инженерный факультет.
Старший офицерский состав обучается на двухме�
сячных курсах в Кабуле. В целом до настоящего
времени основу офицерского состава АНА состав�
ляют кадры бывшей армии Демократической Рес�
публики Афганистан. Личный состав для вновь
формируемых батальонов АНА (пехотных, меха�
низированных, танковых, огневой поддержки, бо�
евого обеспечения, транспортных) готовится ино�
странными советниками и инструкторами в Ка�
бульском военном учебном центре.

Учебно�материальная база подготовки военных
кадров и войск развита слабо. Проведение меро�
приятий по боевой подготовке частей и подразде�
лений затрудняется и тем обстоятельством, что
войска практически постоянно привлекаются к
боевым операциям против сил вооруженной оппо�
зиции и различным мероприятиям по обеспече�
нию безопасности.

Афганской армии не хватает современного ору�
жия, особенно артиллерии и бронетехники. Прак�
тически отсутствует боевая авиация. Ощущается
нехватка боеприпасов. В войсках мало современ�
ных средств связи, инженерной техники. Дефицит
вооружения и техники сдерживает создание бое�
способных соединений и частей. Слабо подготов�
лены управленческие структуры на всех уровнях.
На низком уровне находится медицинское и про�
довольственное обеспечение военнослужащих.

Вооружение и военная техника (ВВТ) афган�
ской армии представлена преимущественно совет�
скими образцами, как оставшимися от прежней
армии, так и полученными из бывших соцстран:
Болгарии, Венгрии, Монголии, Польши, Румы�
нии, Словакии и Чехии. Эти же страны поставляют
для АНА запчасти для ВВТ. Значительная часть
старой техники находится в разукомплектованном
состоянии и используется в качестве запчастей.
США всячески стремятся ограничить участие Рос�
сии в создании новых ВС Афганистана. Вместе с
тем, в руководстве АНА имеется значительное чис�
ло сторонников развития ВТС с нашей страной, а
также с Китаем и Индией.

Правительство Афганистана, командование
США и НАТО признают слабую боеспособность
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национальных ВС и принимают меры по ее повы�
шению. В этой связи наряду с увеличением чис�
ленности личного состава и формированием но�
вых соединений и частей планируется улучшить
техническое оснащение АНА, повысить качество
подготовки военнослужащих, улучшить боевую
подготовку частей и подразделений, сделать ар�
мию более мобильной, усилить ее огневую мощь,
наладить работу служб материально�технического
обеспечения и тыла. Речь пока не идет о значитель�
ном повышении возможностей афганских ВВС,
особенно боевой авиации.

Основная часть военной помощи предоставля�
ется Афганистану Соединенными Штатами. Аме�
риканские военные в значительной степени кон�
тролируют ход военного строительства в стране и
положение дел в армии в целом. На ближайшие два
года США планируют израсходовать на подготовку
афганской армии и МВД сумму в 8,6 млрд.долл. (в
2006г. – 3,2 млрд.долл.). В янв. 2007г. американцы
передали АНА первую крупную партию ВВТ и сна�
ряжения: 12 тыс.ед. стрелкового оружия, 800 авто�
машин повышенной проходимости и грузовиков,
средства связи, бронежилеты, защитные шлемы и
др. Чехия к концу 2007г. планирует поставить для
АНА 10 вертолетов и ок. 21 тыс.ед. стрелкового
оружия. Поставки ВВТ ожидаются также из других
стран НАТО.

Потребуется значительное время и средства для
того, чтобы армия Афганистана превратилась в
действительно боеспособную и эффективную си�
лу, которая сможет самостоятельно противостоять
местной вооруженной оппозиции и боевикам
«Аль�Каиды». А пока на обозримую перспективу
основная нагрузка в вооруженной борьбе с против�
никами кабульского режима по�прежнему будет
лежать на силах международной коалиции во главе
с США и НАТО. www.iimes.ru, 26.2.2007г.

– Командование многонациональных сил в
Афганистане сообщает во вторник о крупной во�
енной операции против талибов, которая прово�
дится в провинции Гильменд, на юге страны.

В понедельник в ходе 8�часового боя силы под
командованием НАТО убили два десятка боеви�
ков, не потеряв никого из своих рядов. В операции,
которая определяется как самая крупная в этой
провинции, были задействованы 200 афганских
военных и 140 солдат многонациональных сил из
Великобритании, Дании и Эстонии.

В соседней провинции Кандагар также ведутся
активные боевые действия. С начала сент., когда там
началась крупная военная операция, по данным
многонациональных сил, убиты более 500 предпола�
гаемых талибов. Погибли также 20 иностранных во�
енных, прежде всего британцев. Interfax, 12.9.2006г.

– В мире 200 млн.чел. употребляют наркотики,
говорится в новом Всемирном докладе ООН о нар�
котиках, подготовленном Управлением ООН по
борьбе с наркотиками и преступностью.

«200 млн.чел., или 5% населения в возрасте от 5
до 64 лет употребляют наркотики. Число же тех,
кого обычно называют наркозависимыми лицами,
составляет 25 млн.», сообщает во вторник центр
новостей ООН.

По данным доклада, самый распространенный
наркотик в мире каннабис, его употребляют 162
млн.чел. Число злоупотребляющих опиатами со�
ставляет 16 млн., из них 11 млн. используют героин.

13 млн.чел. зависят от кокаина. В докладе под�
черкивается, что в этом году в Афганистане вновь
расширяются посевы опийного мака, а в странах
Западной Европы растет «угрожающий» спрос на
кокаин. Почти четверть кокаиновых наркоманов в
мире – жители европейского континента.

«Я призываю правительство стран ЕС не игнори�
ровать эту опасность. Слишком велико число обра�
зованных и профессионально развитых европейцев,
употребляющих кокаин и отрицающих свою зави�
симость. Беспокоит и то, что случаи наркомании
среди «звезд» и известных людей часто подаются
СМИ с некоей симпатией, что дезориентирует мо�
лодежь», – заявил исполнительный директор Уп�
равления ООН по наркотикам и преступникам Ан�
тонио Мариа Коста, представляя доклад.

А.Коста заявил, что контроль над наркотичес�
кими веществами реально действует, а распростра�
нение наркотиков в мире сдерживается.

«Человечество вошло в XXI век с гораздо мень�
шими площадями выращивания наркосодержа�
щих культур и масштабами наркомании, чем это
было 100 лет назад», – сказал высокопоставленный
представитель ООН.

В докладе подчеркивается, что в Афганистане за
последние годы сократились площади, где неза�
конно возделывают мак. В то же время в докумен�
те отмечается, что в 2006г. посадки опийного мака
увеличились, в частности, в южных провинциях
Афганистана. Interfax, 27.6.2006г.

– Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов
заявил, что наркотраффик из соседнего Афганис�
тана увеличивается, т.к. со времени начала анти�
террористической операции урожай опиумного
мака вырос более чем втрое.

«Объемы наркотраффика только через Таджики�
стан увеличились в янв.�марте текущего года на 26%,
причем поток героина в этом объеме увеличился на
51% по сравнению с I кв. 2005г.», – сказал Э. Рахмо�
нов в понедельник, выступая на открытии междуна�
родной трехдневной конференции «Проблема нар�
котраффика в Южной и Центральной Азии».

«Объем, производство наркотиков с начала ан�
титеррористической операции в Афганистане
(осенью 2001г.) увеличился более чем втрое», – до�
бавил Э.Рахмонов.

Страны коалиции – США, Франция, Велико�
британия и другие, после 11 сент. 2001г. начали в
Афганистане операцию «Несокрушимая свобода»,
сместив правительство радикальных исламистов
«Талибан», которому приписывается укрыватель�
ство членов «Аль�Каиды».

«Мы предлагаем разработать общую концеп�
цию борьбы с наркотиками в Афганистане. Демо�
графическая ситуация, безработица являются поч�
вой для наркопроизводства, в свою очередь, явля�
ющемся основным источником финансирования
Афганистана», – подчеркнул президента Таджи�
кистана.

Он сообщил, что Таджикистан считает недоста�
точными попытки стран коалиции научить афган�
ских крестьян выращивать сельхозкультуры вмес�
то опиумного мака. «Одной млрд. помощью про�
блемы на решить, а посевы не уменьшаются. Сей�
час пишут – посевы уменьшаются, а урожайность
растет, кому это надо?», – сказал Э.Рахмонов

С начала текущего года таджикскими погранич�
никами из незаконного оборота было изъято 1, 1 т.
наркотиков, в т.ч. более 447 кг. героина. При этом

98 www.army.polpred.ruÀÔÃÀÍÈÑÒÀÍ



они шесть раз вступили в боестолкновения и изъя�
ли у наркокурьеров 17 ед. огнестрельного оружия.

Протяженность таджикско�афганской границы
– 1344 км. В Таджикистане в 2005г. было изъято
4613, 4 килограмма наркотиков, в т.ч. героина
2344, 6 килограмма.

Таджикистан остается одним из основных тран�
зитных пунктов на пути афганских опиатов в Рос�
сию и страны Западной Европы. Interfax, 15.5.2006г.

– Контингент НАТО возьмет под свой контроль
обеспечение безопасности в Афганистане к нояб.
этого года, сообщил журналистам командующий
международными силами в Афганистане, амери�
канский генерал Джеймс Джонс. Таким образом, к
этому времени выполнение задач по обеспечению
безопасности в этой стране полностью перейдет от
войск США к НАТО. Но американская армия ос�
тавит там небольшой контингент для проведения
антитеррористических операций.

«Вероятно, это самая амбициозная операция в
истории, – заявил Дж.Джонс. – В нужный час,
когда контингент НАТО примет командование в
Афганистане, в него будут входить 21 тыс.чел. из 36
разных стран». Ожидается, что, в частности, Вели�
кобритания, Канада, Нидерланды, Румыния, а
также Австралия (не являющаяся членом НАТО)
направят для выполнения этой миссии в Афганис�
тан в общей сложности от 5 тыс. до 6 тыс.чел. Так�
же в составе контингента НАТО будут служить не
менее 7 тыс. американских военных. «У нас будут
тысячи солдат в южной части Афганистана, и во�
енная мощь станет сильнее, чем когда�либо», –
подчеркнул американский генерал.

По мнению Дж.Джонса, главной проблемой со�
временного Афганистана является не угроза со
стороны непримиримых талибов, а традиционная
экономическая зависимость от производства нар�
котиков. Также препятствиями для восстановле�
ния страны служат коррупция, криминал и отсут�
ствие главенства закона. Interfax, 7.3.2006г.

– Россия в 2005г. поставила Афганистану военной
техники и имущества на сумму в 30 млн.долл.; сооб�
щили «Интерфаксу�АВН» в минобороны РФ. «Ока�
зание военно�технической помощи афганской ар�
мии завершилось поставкой двух транспортных са�
молетов Ан�26 и Ан�32, которые были переданы Ка�
булу в конце прошлого года», – сказал один из собе�
седников агентства. Он сообщил, что в рамках оказа�
ния безвозмездной помощи Афганистану в 2005г., в
частности, были отремонтированы четыре вертолета
Ми�24, переданы два учебно�тренировочных само�
лета Л�39, два комплекта станций радиоэлектронной
борьбы Р�934, запчасти к транспортным самолетам.

Кроме того, продолжил собеседник агентства,
Кабулу были поставлены шесть двигателей к вер�
толетам, вспомогательное оборудование для экс�
плуатации авиационной техники, средства связи и
управления войсками, 40 грузовиков, несколько
десятков автомобилей повышенной проходимос�
ти, запчасти. «Поставляемая техника – как новая,
так и из наличия минобороны РФ и афганской ар�
мии. К примеру, вертолеты Ми�24 и транспортные
самолеты принадлежат афганской армии, а в Рос�
сии они прошли капитальный ремонт», – сказал
он. Для переброски техники и имущества были за�
действованы транспортные самолеты Ан�22 «Ан�
тей» и Ан�124 «Руслан».

Собеседник агентства напомнил, что поставка
техники и имущества для афганской армии Россия

осуществляет безвозмездно в рамках оказания воен�
но�технической помощи Кабулу. Ее объемы в 2005г.,
по оценкам экспертов, составили до 30 млн.долл., а
начиная с 2002г. – на сумму свыше 135 млн.долл. Со�
беседник агентства подчеркнул, что вооружение и
боеприпасы не входят в номенклатуру безвозмезд�
ных поставок Афганистану. Interfax, 24.1.2006г.

Багамы

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Руководитель отдела регулирования денеж�

ных операций на Багамах обвиняется нью�йорк�
ским судом в нарушении законодательства США
об отмывании денег, он скрыл источники доходов
в сотни тыс.долл., полученных за операции с нар�
котиками, сообщили власти США после проведе�
ния федеральной операции с аферой.

Мартин Трембли – 43�летний канадец, обви�
няется в использовании основанной на Багамах
инвестиционной компании Dominion Investments,
президентом и управляющим директором которой
он некогда являлся, для отмывания 1 млрд.долл.
доходов, полученных от уклонения от уплаты на�
логов, контрабанды наркотиков, мошенничества с
ценными бумагами и банковских махинаций.

Согласно Майклу Дж. Гарсиа – атторнею юж�
ного федерального судебного округа Нью�Йорка,
Трембли был пойман в результате секретной опе�
рации Управления по борьбе с наркотиками и ор�
ганизованной преступностью Нью�Йорка в 2005.

На сайте компании Dominion Investments пред�
лагались услуги «консультанта при выходе на ры�
нок офшорных финансовых услуг», «необходимые
знания и опыт для эффективного использования
международного налогового планирования, защи�
та вкладов и другие технологии сбережения благо�
состояния», сказал Гарсиа.

Во время расследования группа Управления за�
писала на видеопленку встречу Трембли с секрет�
ными агентами из Налогового управления, на ко�
торой обсуждалось отмывание огромной суммы
денег, заработанных от продажи наркотиков. 220
000 долл. было перечислено в качестве уловки фе�
деральными агентами на счета Dominion.

В своем заявлении судье Джону Ф. Кинану –
окружному судье южного федерального судебного
округа Нью�Йорка, Трембли признался, что встре�
чался с секретными агентами в марте 2005г. в Ман�
хеттене, и что они просили его поддержки в отмы�
вании денег, полученных от незаконного оборота
наркотиков.

Преступление, в котором Трембли был признан
виновным, предполагает максимальное тюремное
заключение на срок 20 лет и максимальный штраф
в 500 000 долл. Согласно приговору судьи Кинана
Трембли начнет отбывать наказание 13 фев. 2007г.
Offshore.SU, 22.11.2006г.

Бахрейн

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– С 5 по 8 июля в Персидском заливе прошли

совместные учения кораблей ВМС США, Велико�
британии и Бахрейна (4 корабля, в т. ч. 2 американ�
ских), целью которых было объявлено «оттачива�
ние тактики обороны морской инфраструктуры, в
частности, нефтяных платформ, а также обеспече�
ние порядка в акватории (Персидского залива) и
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улучшения взаимопонимания с партнерами». Кро�
ме того, отрабатывались вопросы охраны коммер�
ческого судоходства от действия террористов и
криминальных элементов. Командование 5 флота
ВМС США особо подчеркивало, что проведенное
мероприятие не имеет никакой связи с Ираном.
www.iimes.ru, 13.7.2008г.

– Основой оборонной стратегии Бахрейна яв�
ляется тесное военное сотрудничество с США. В
1992г. Бахрейн и Соединенные Штаты подписыва�
ют соглашение по вопросам обороны и безопасно�
сти. США остаются главным поставщиков воору�
жения и военной техники для бахрейнских ВС. В
2003�06гг. Бахрейн получил из США вооружения
на 300 млн.долл. и заключил контракты на новые
поставки на 200 млн.долл.

США поставили три РЛС AN/TPS�59(V)3, име�
ющие дальность обнаружения до 740 км. и способ�
ные засекать момент пуска ракет. В 2006г. закупле�
но 60 ПТРК «Джавелин» (180 ракет), а также тре�
нажеры и различное оборудование. В ближайшие
годы намечается модернизировать ЗРК «Усовер�
шенствованный Хок», дополнительно закупить
ПТРК ТОУ�2А/В, пять РСЗО MRLS. Бахрейн на�
мерен модернизировать РЛС и электронное обору�
дование на 12 истребителях F�16С/D. В 2007г.
Пентагон сообщил о намерении продать Бахрейну
6 вертолетов Белл�412, предназначенных для поис�
ково�спасательных работ. США оказывают коро�
левству военную помощь (25 млн.долл. в 2004г.).

В 2001г. руководство Бахрейна запросило у
США согласия на приобретение 30 новейших опе�
ративно�тактических ракет Аtacms, обладающих
повышенной точностью поражения целей. США
дали согласие, но при условии, что это оружие бу�
дет находиться под совместным американо�бах�
рейнским контролем, а местные военнослужащие
не получат доступа к кодам для запуска ракет. Бах�
рейн принял это условие. Всего поставлено 30 ра�
кет, которые запускаются с РСЗО MRLS на даль�
ность до 165 км.

Американские советники и инструкторы рабо�
тают в бахрейнских ВС. Регулярно, два раза в год,
проводятся совместные учения ВМС двух стран.

В ходе подготовки и проведения Соединенны�
ми Штатами военной операции против Ирака в
2003г. группировка американских ВС на террито�
рии королевства была увеличена до 5 тыс.чел. Сю�
да перебросили подразделения ВВС, включая не�
сколько «самолетов�невидимок» F�117.

На территории Бахрейна находится штаб 5 фло�
та американских ВМС и его главные службы обес�
печения. На ВМБ Манама базируются пять опера�
тивных групп флота, в т. ч. соединения эсминцев,
амфибийно�десантных и минно�тральных сил. В
Манаме размещен региональный передовой пункт
управления Сил специальных операций ВС США.
Периодически ВВБ «Шейх Иса» используется аме�
риканской авиацией для патрулирования в зоне
Персидского залива и транспортных целей. Здесь
же находится КП ВВС США. Для обеспечения
действий военной авиации США пользуются так�
же возможностями местного центра управления
воздушным движением. www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Военные власти США 2 нояб. заявили, что во�
енные морские силы США в тот день начали 5�
дневные военные учения в акватории Персидского
залива и прилегающих водах. В учениях принима�
ют участие авианосец, два корабля десантных вер�

толетов, также военнослужащие ВМС, ВВС, мор�
ской пехоты и медики.

Представитель 5 флота ВМС США в Бахрейне
заявил прессе, что главная задача учений – проти�
водействие стихийным бедствиям, предотвраще�
ние кризиса в регионе и оказание гуманитарной
помощи, а их основная цель – обеспечить безопас�
ность судоходной трассы и бесперебойность торго�
вого маршрута. По его словам, подготовка к учени�
ям заняла несколько месяцев, в этой связи назван�
ные учения не организованы специально ради ка�
кого�то конкретного события.

В последние годы на фоне обострения кон�
фликта между США и Ираном по иранской ядер�
ной программе, США постепенно увеличивают
численность военных кораблей и военнослужащих
в Персидском заливе. Синьхуа, 2.11.2007г.

Белоруссия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Более 200 тыс. пиротехнических изделий изъ�

ято в Беларуси из незаконного оборота с конца но�
яб. Об этом сообщил сегодня на пресс�конферен�
ции начальник главного управления охраны пра�
вопорядка и профилактики МВД Евгений Полу�
день.

Правоохранительные органы в период новогод�
них праздников уделяют повышенное внимание
борьбе с незаконной торговлей различными пиро�
техническими изделиями и нарушением правил их
использования. Для пресечения правонарушений,
обеспечения безопасности граждан усиливается
контроль на границе и в приграничных территори�
ях за ввозом пиротехники, а также за реализацией
в торговых точках. Созданы и действуют мобиль�
ные группы милиции, осуществляющие контроль
на рынках.

В соответствии с правилами торговля пиротех�
никой в Беларуси разрешена с 1 дек. по 15 янв. и
только в специализированных магазинах. За нару�
шение правил реализации предусмотрена ответст�
венность в виде штрафа – от 2 до 30 базовых вели�
чин (одна базовая величина равна Br35 тыс.).

Евгений Полудень также обратил внимание на
необходимость использования различных фейер�
верков в свободных местах, на территориях, где нет
массовых скоплений людей. БЕЛТА, 22.12.2008г.

– Национальное центральное бюро Интерпола
в Беларуси за 15 лет своего существования помогло
правоохранительным органам республики пресечь
противоправную деятельность на территории стра�
ны целого ряда белорусских и иностранных физи�
ческих и юридических лиц и предотвратить ущерб
государству свыше 3 млрд.долл. По запросам пра�
воохранительных органов Беларуси установлено
160 незарегистрированных зарубежных фирм, по
несуществующим договорам с которыми осуще�
ствлялась или планировалась противоправная
коммерческая деятельность, сообщили в управле�
нии информации и общественных связей МВД Бе�
ларуси.

Со времени образования белорусского НЦБ
Интерпола его сотрудниками исполнено свыше 90
тыс. запросов, сообщений и поручений по 19 на�
правлениям борьбы с преступностью. Например, в
наст.вр. осуществляется оперативное сопровожде�
ние уголовного дела в отношении гражданина Бе�
ларуси, обвиняемого в создании и администриро�
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вании интернет�сайта, который он использовал
для оказания услуг по изготовлению поддельных
банковских карт и документов, удостоверяющих
личность (водительские удостоверения, паспорта
граждан иностранных государств). Он также про�
давал информацию, содержащуюся на магнитных
полосах банковских карточек.

В области противодействия организованной
преступности реализуется перспективная про�
грамма генерального секретариата Интерпола
«Миллениум», созданная для борьбы с восточное�
вропейскими организованными преступными
формированиями. Участие в проекте позволяет
получать обобщенные данные на лидеров органи�
зованных преступных групп по всем базам гене�
рального секретариата и базам Национальных бю�
ро стран�членов Интерпола, а также активно от�
слеживать и негласно контролировать передвиже�
ние членов ОПГ по территории Западной Европы,
Америки и Азии.

Используя возможности, предоставленные Ин�
терполом, Национальное бюро в Беларуси за 15 лет
установило местонахождение на территории зару�
бежных государств свыше 400 чел., разыскиваемых
правоохранительными органами Беларуси.

НЦБ Интерпола в Беларуси во взаимодействии
с информационно�аналитическим управлением
МВД и генеральным секретариатом Интерпола
также реализует проект INVEX. Его цель заключа�
ется в оптимизации международного розыска по�
хищенного автотранспорта путем обмена инфор�
мацией между базами данных генерального секре�
тариата Интерпола и производителей автомоби�
лей.

На 1 окт. 2008г. в международный розыск по ба�
зе данных генерального секретариата объявлено 10
тыс. автомобилей, похищенных на территории на�
шей страны. Всего по данной базе с 1993г. провере�
но свыше 20 тыс. автомашин, выявлено более 3
тыс.ед. похищенного транспорта.

Беларусь была принята в члены организации 4
окт. 1993г. на 62 сессии генеральной ассамблеи
Интерпола, проходившей на о�ве Аруба в Кариб�
ском море. 10 дек. того же года в центральном ап�
парате МВД Беларуси было создано НЦБ Интер�
пола. Оно является подразделением криминаль�
ной милиции. БЕЛТА, 10.12.2008г.

– Белорусские военные уничтожили все имев�
шиеся на вооружении белорусской армии перенос�
ные зенитные ракетные комплексы «Стрела�2М»,
сообщили в пресс�службе минобороны Белорус�
сии. «Таким образом, Белоруссия выполнила свои
обязательства в соответствии с договоренностью с
ОБСЕ», – сообщили в пресс�службе минобороны.

Утилизация ПЗРК проходила на территории
специализированной воинской части в присутст�
вии экспертов ОБСЕ. Всего в белорусской армии
было 29 ед. ПЗРК «Стрела�2М». Они были сняты с
вооружения в 2002г. В 2005г. было утилизированы
14 ПЗРК, а оставшиеся 15 – в 2008г. РИА «Ново�
сти», 8.12.2008г.

– Белоруссия намерена купить российские ра�
кетные комплексы «Искандер», заявил президент
Белоруссии Александр Лукашенко в интервью га�
зете The Wall Street Journal, показанном по бело�
русскому телевидению.

«Если Россия не предложит разместить это пер�
спективное оружие, мы сами будем его закупать»,
– сказал А.Лукашенко.

«Мы снимаем старое оружие с вооружения, а в
перспективе, это года два�три тому назад еще было
запланировано, приобретение этого оружия», –
отметил он.

По словам А.Лукашенко, у Белоруссии в
наст.вр. нет таких средств, чтобы «сегодня это сде�
лать, но это у нас в планах». «Как только у нас по�
явятся деньги, мы его будем закупать», – сказал
президент.

Отвечая на вопрос о наличии предложения со
стороны России разместить «Искандер» в Белорус�
сии, а не в Калининграде, А.Лукашенко сказал:
«Не спешите. Калининград, Беларусь, Россия,
«Искандер» – все связывается».

«Вы должны иметь ввиду, что в «Искандерах»
очень большая доля белорусского производства»,
– сказал президент. По его словам, большая часть
ракетного комплекса разработана при участии бе�
лорусов.

Отвечая на вопрос о возможном размещении
Россией «Искандера» в Калининградской обл.,
А.Лукашенко отметил:»Я думаю, если россияне
наметили, они это сделают».

«Мы абсолютно поддерживаем Россию в адек�
ватных действиях, если они адекватно действуют в
этой ситуации (размещение ПРО в Европе)», – от�
метил президент.

Он подчеркнул, что «надо понять, что амери�
канцы здесь не правы, и Россия имеет право со
своей территории применять адекватные меры».
«Но россияне могут и не размещать это оружие в
Калининграде, если американцы откажутся от та�
кого шага», – сказал А.Лукашенко.

Говоря о влиянии конфликта в Грузии на ситу�
ацию с размещением элементов ПРО в Европе,
президент Белоруссии заявил, что это «никоем об�
разом не повлияло». «Тем более я знаю, что это был
за конфликт. Никакой там войны не было. Был
перманентный конфликт, и ясно было, чем он за�
кончится. Я только не знаю, зачем это надо было
Саакашвили», – отметил А.Лукашенко. Interfax,
17.11.2008г.

– В Беларуси будут приняты жесточайшие меры
по искоренению коррупции, прежде всего, в пра�
воохранительных и силовых структурах. Соответ�
ствующие поручения дал 13 нояб. президент Рес�
публики Беларусь Александр Лукашенко на сове�
щании по вопросам эффективности принимаемых
мер по борьбе с коррупцией. Тема борьбы с кор�
рупцией приобретает особую значимость в услови�
ях предпринимаемых в республике мер по либера�
лизации экономики, сообщили в пресс�службе бе�
лорусского лидера.

Глава государства выразил крайнее возмущение
разрастающейся коррупцией «среди тех, кто по
долгу службы должен с ней бороться». «Во взяточ�
ничестве, иных корыстных деяниях оказываются
замешанными представители силовых структур,
которые призваны предотвращать и пресекать эти
преступные явления. Предупреждаю всех: в Бела�
руси такого беспредела не будет! Даже во фрагмен�
тарном порядке. По крайней мере, пока я прези�
дент. Не посмотрю ни на должности, ни на чины»,
– заявил Александр Лукашенко.

По мнению президента, подобные деяния – по�
зор не только для конкретного человека или соот�
ветствующего государственного органа, «это не�
смываемое пятно на репутации власти в целом».
Александр Лукашенко подчеркнул, что необходи�
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мо четко представлять, что коррупция – это угроза
политической и экономической безопасности
страны, полное разложение государственного ап�
парата, абсолютная потеря управления экономи�
ческим сектором и тормоз на пути становления
правового социального демократического государ�
ства.

«До чего же мы дойдем, если борьбой с корруп�
цией занимаются люди, которые сами попирают
законы и нормы морали? Что можно ожидать от
государственных органов, уполномоченных вы�
полнять контрольные и надзорные функции, если
их сотрудники принимают от проверяемых «откуп�
ные»?», – задал резонный вопрос президент.

Александр Лукашенко подчеркнул, что его се�
рьезно настораживает и то, когда люди в погонах
совершают поступки, которые, если посмотреть
формально, юридически допустимы. «Но настоль�
ко нечистоплотные с нравственной точки зрения,
что их нельзя оправдать! т.е. в законодательстве
выискивают лазейки, чтобы сделать то, к чему при�
касаться не должны», – сказал глава государства.

Он привел конкретные факты коррупции в
минобороны, среди прокурорских работников.
«Прокурорский работник по дешевке покупает у
коммерсанта весьма комфортабельную квартиру с
подземным гаражом. Все вроде бы законно, купил
и купил. Но разве не возникают настораживающие
мысли, почему бизнесмен продал прокурору квар�
тиру дешевле, чем она реально стоит, и где этот
прокурор взял такие деньги», – сказал президент.
Фактически «под себя» установили условия приоб�
ретения жилья на льготных условиях некоторые
чины в Минобороне.

Имеется и пример, когда под строительство
коттеджей высокопоставленными должностными
лицами МВД был отведен участок в природоохран�
ной зоне, принадлежащий детскому саду. «Покро�
вительство фирм, лоббирование получения лицен�
зий, квот, разрешений, закрытие уголовных дел в
отношении «своих бизнесменов» и заказные дела
против их конкурентов. Вы что не слышите, о чем
говорят люди, и какие злоупотребления выявляют�
ся?», – обратился президент к участникам совеща�
ния.

Александр Лукашенко потребовал еще раз с
учетом сложившейся ситуации тщательно проана�
лизировать работу с кадрами, чтобы сделать ее
«максимально открытой и понятной», основанной
на здоровой конкуренции способностей и компе�
тентности претендентов.

«Базовый принцип нашей политики: государст�
во – для народа. И ради достижения этой цели я не
отступлюсь от решительной борьбы с коррупцией
– ржавчиной, способной втянуть страну в про�
пасть экономических и социально�политических
потрясений. Здесь первостепенное значение име�
ют жесточайшие требования к честности и поря�
дочности кадров. Особенно к тем, кто по долгу
службы стоит на страже закона и государства. Лю�
ди в погонах должны во сто крат больше заботить�
ся о чистоте своих рядов по сравнению с остальны�
ми чиновниками. Потому что только чистыми ру�
ками можно наводить в стране порядок», – заявил
Александр Лукашенко.

«Я уже неоднократно говорил: бюрократизм –
самая благоприятная среда для процветания кор�
рупции. Аренда торговых помещений, проведение
тендеров, выделение земельных участков, лицен�

зирование видов деятельности, различные провер�
ки – это далеко не полный перечень активных кор�
рупционных зон, которые требуют особого внима�
ния. Порядок решения этих вопросов должен быть
таким, чтобы от чиновника ничего не зависело.
Тогда ему не за что будет давать взятку», – считает
президент.

Глава государства отметил, что в целом за ми�
нувшие годы сделано уже немало, чтобы пресечь
наиболее опасные проявления коррупции: не до�
пущено массовое расхищение госсобственности,
введены жесткие меры противодействия корруп�
ции. Однако, подчеркнул президент, нет поводов
для того, чтобы успокоиться и ослабить борьбу с
этим злом.

По словам Александра Лукашенко, несмотря на
то, что общее количество выявленных коррупци�
онных преступлений уменьшается, взяточничест�
во растет. Увеличивается масштаб материального
ущерба от коррупционных деяний, а уровень его
компенсации сокращается.

В сфере государственного управления только за
10 месяцев тек.г. количество коррупционных пре�
ступлений составило 347. Из них 104 совершены
сотрудниками органов внутренних дел, госбезо�
пасности, финансовых расследований, миноборо�
ны, государственного пограничного и государст�
венного таможенного комитетов. «И это только то,
что выявили! Все это очень тревожные тенденции.
Они свидетельствуют о том, что эффективность
борьбы с коррупцией снижается. Не все структу�
ры, призванные быть на страже интересов государ�
ства и граждан, работают результативно», – заявил
Александр Лукашенко.

По его мнению, причина такого положения
кроется в безответственности и самоуспокоеннос�
ти тех, кому по долгу службы положено бороться с
коррупцией. «Деятельность по предотвращению
коррупционных проявлений не может ограничи�
ваться отдельными акциями и кампаниями. Если
мы хотим добиться реальных результатов, в стране
должна быть создана антикоррупционная атмо�
сфера», – сказал президент.

«По моему глубокому убеждению, именно кор�
рупция явилась одной из основных причин ны�
нешнего мирового кризиса. Поэтому борьба с ней
нужна масштабная. Ведь мы слишком трудно шли
к самостоятельности и независимости нашего го�
сударства, чтобы в угоду преступному благосостоя�
нию отдельных не чистых на руку деятелей разру�
шить то, что далось ценой напряженного и неус�
танного труда простых людей!», – подчеркнул
Александр Лукашенко.

Как отметил во время доклада генеральный
прокурор Григорий Василевич, в работе прокурор�
ских работников еще наблюдается много форма�
лизма, не используются все имеющиеся возмож�
ности.

Генеральный прокурор выступил с нескольки�
ми предложениями по улучшению работы в ведом�
стве и подчиненных структурах, а также в целом в
части борьбы с коррупцией. В частности, было
предложено не распространять действие амнистии
на осужденных за взяточничество, особенно, если
это касается чиновников. Григорий Василевич
считает также, что необходимо усилить ответст�
венность тех, кто дает взятку.

Председатель Верховного суда Валентин Сука�
ло отметил наличие ряда недостатков, серьезно
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снижающих эффективность борьбы с коррупцией.
По его словам, это проблемы качества правосудия,
предварительного расследования и поддержания
государственного обвинения в суде.

Как отметил госсекретарь Совета безопасности
Юрий Жадобин, выявленные в пред.г. факты по�
лучения взяток в особо крупном и крупном разме�
рах составляют всего 2�4% от общего числа таких
преступлений. Отмечается тенденция «измельче�
ния» коррупционеров, что свидетельствует о недо�
работках правоохранительных органов. Случаи же
взяточничества среди ответственных должностных
лиц единичны. Среди коррупционных преступле�
ний преобладают служебные подлоги, легализация
преступно нажитых доходов (с этим бороться, по
словам госсекретаря, особенно сложно), низкий
уровень возмещения ущерба.

Выслушав доклады, президент резюмировал,
что ожидал от выступавших более принципиаль�
ных и качественных оценок.

Александр Лукашенко заявил, что в Беларуси с
1 янв. 2009г. решение о смягчении наказания в от�
ношении осужденных за коррупционные преступ�
ления сотрудников правоохранительных органов
будет принимать исключительно президент.

При этом осужденные сотрудники правоохра�
нительных органов должны отбывать наказание не
в специальных колониях, а в обычных, «вместе с
отъявленными преступниками», добавил глава го�
сударства. Александр Лукашенко с сожалением
констатировал, что в стране не создана система
надлежащего взаимодействия между органами, ве�
дущими борьбу с коррупцией. Президент поставил
задачу госсекретариату Совета безопасности безот�
лагательно заняться данной проблемой и обеспе�
чить должную координацию соответствующих
структур.

«В разобщенном состоянии мы никогда не до�
стигнем эффективности в борьбе с коррупцией», –
подчеркнул глава государства.

Александр Лукашенко подчеркнул, что в облас�
ти борьбы с коррупцией имеется несколько про�
блемных вопросов. По его словам, у правоохрани�
тельных органов отсутствуют надлежащие нара�
ботки по выявлению коррупционных преступле�
ний в наиболее значимых сферах деятельности:
бюджетной, внешнеэкономической, энергетичес�
кой, нефтехимической, автомобильной и других.
Не в полной мере проводится анализ финансово�
хозяйственной деятельности высокодоходных
предприятий, на должном уровне не отслеживают�
ся процессы, связанные с приватизацией и акцио�
нированием. По мнению президента, очевидна се�
годня неспособность правоохранительных органов
адекватно реагировать на современные более изо�
щренные факты коррупции.

Президент отметил наличие серьезных недо�
статков в оперативной составляющей деятельнос�
ти правоохранительных органов по выявлению и
раскрытию преступлений. «На практике много�
численные оперативно�розыскные мероприятия
завершаются безрезультатно. Для оперативных
служб правоохранительных органов характерно и
отсутствие целенаправленной работы, проявление
активности лишь на первоначальном этапе. Заявил
о громком деле, а к концу оно у вас рассыпается из�
за недоказанности», – сказал он, отметив при этом
чрезмерную затянутость сроков следствия в ряде
случаев.

Александр Лукашенко обратил внимание и на
обоснованность применения оперативного экспе�
римента, который, по его словам, «все больше пре�
вращается из правового инструмента в орудие про�
вокации». Основной задачей должно быть выявле�
ние преступников, а не подстрекательство граждан
к совершению преступлений.

Первоочередное внимание следует уделить кад�
ровой чистоте государственного аппарата, его
юридической, моральной чистоплотности, заявил
глава государства. Он поручил Администрации
президента существенно улучшить работу по под�
бору и расстановке кадров. «Надо сделать так, что�
бы у чиновников не было не только условий, но и
поводов для коррупционной деятельности», – под�
черкнул президент.

Александр Лукашенко отметил, что необходимо
разрабатывать и внедрять новые методы работы,
позволяющие быть не в хвосте событий, а нано�
сить упреждающие удары по реальной коррупции,
не «по мелочевке». При этом глава государства за�
метил, что правоохранительные органы должны
сами быть примером при расследовании корруп�
ционных уголовных дел.

В ходе совещания президент поручил генераль�
ному прокурору до конца дня внести представле�
ние об освобождении от занимаемых должностей
заместителя генпрокурора Николая Куприянова и
прокурора Минской области Михаила Снегиря.
Глава государства также поручил возбудить уго�
ловное дело.

Александр Лукашенко возмутился бездействи�
ем правоохранительных органов в отношении дея�
тельности прокурора Минской области Михаила
Снегиря. Михаил Снегирь в мае 2007г. приобрел у
иностранной фирмы 5�комнатную квартиру в цен�
тре Минске площадью более 200 кв.м с подземным
гаражом. «Казалось бы, купил себе ну и купил. Но
первый вопрос, который должен был появиться:
200 кв.м., в центре Минска, подземный гараж. Где
взял деньги? Обычный чиновник – где же ты взял
деньги?», – подчеркнул президент.

Согласно имеющимся фактам, Михаил Сне�
гирь покупал эту квартиру у представителя ком�
мерческой фирмы – человека, который на тот мо�
мент не имел права представлять эту фирму и вооб�
ще был уволен по сокращению штатов.

Кроме того, данная квартира не могла быть
продана юридическим лицом, поскольку в ней
проживал сотрудник фирмы Сидорович, у которо�
го был заключен договор аренды с фирмой до
2024г.

Квартира была приобретена Михаилом Снеги�
рем по заниженной цене – Br156 млн., при этом
рыночная стоимость ее была свыше 500 тыс.долл.
Чтобы придать сделке видимость законности, Сне�
гирь оформил подложное дополнительное согла�
шение к договору купли�продажи, где была огово�
рена другая цена квартиры – Br535 млн.

«Когда проживающий в квартире Сидорович
обратился в суд Центрального района Минска, то
какую, вы думаете, позицию заняли судьи: Ильи�
на, Есьман, Павлючук?. Судья Ильина согласовы�
вала по телефону со Снегирем последовательность
своих действий», – сказал президент.

При этом судьи Есьман и Павлючук приняли
решение наложить взыскание на съемщика квар�
тиры за якобы самовольную перепланировку квар�
тиры, чего на самом деле не было. Съемщик Сидо�

103 ÁÅËÎÐÓÑÑÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



рович 8 раз обращался в генеральную прокуратуру
с жалобой на противоправные действия прокурора
Снегиря. «И что вы думаете?. Никакого ответа!», –
констатировал Александр Лукашенко. «Потому
что все документы списывались с дела заместите�
лем генпрокурора Николаем Куприяновым, кото�
рый находился со Снегирем в дружеских отноше�
ниях», – добавил он.

«Но это еще не все: на территории Цнянского
водохранилища Снегирь завершает строительство
коттеджа, стоимость которого, только по визуаль�
ным оценкам, составляет не менее 1 млн.долл.
Деньги откуда? Я сознательно в деталях расписы�
ваю эти махинации, чтобы показать ту степень бес�
пардонности и наглости, до которой докатились
некоторые высокопоставленные работники судеб�
ной и правоохранительной систем», – отметил
Александр Лукашенко.

По его словам, «этот коттедж, который смот�
рится внушительнее, чем резиденция главы госу�
дарства», был зарегистрирован Михаилом Снеги�
рем на подставное лицо. «И еще один штрих харак�
теристики прокурора области. К нему обратились
друзья�предприниматели с просьбой об оказании
содействия в устранении конкурента и отмене уже
принятого решения Высшего хозяйственного суда.
Тут Снегирь проявил необычайную активность», –
добавил президент.

Когда из�за принципиальной позиции первого
зампредседателя ВХС Евгения Смирнова Михаилу
Снегирю не удалось решить этот вопрос, то он об�
ратился за помощью к заместителю генпрокурора
Куприянову, а тот в порядке прокурорского надзо�
ра приостановил исполнение решения суда.

«Вот вам несколько ярких примеров, какую си�
стему круговой поруки и вседозволенности созда�
ли некоторые высокопоставленные лица государ�
ственных органов», – резюмировал глава государ�
ства. «По логике этого же Снегиря и ему подобных
получается: у кого больше прав – тот может посту�
пать как заблагорассудится, – сказал Александр
Лукашенко. – Не выйдет!».

Президент также заявил, что в течение нояб. бу�
дет уволен ряд высокопоставленных чиновников
МВД Беларуси. По словам главы государства, 10
высокопоставленных должностных лиц МВД
преднамеренно пошли на нарушения законода�
тельства, чтобы получить земельные участки в
Минском районе. «Я назову все эти фамилии для
сведения: первый замминистра Александр Щурко,
заместитель Виктор Филистович, бывшие замес�
тители Радюкевич и Глуховский, начальник депар�
тамента финансов и тыла Мельников, директор де�
партамента по гражданству и миграции Иванчико�
ва, бывший начальник департамента исполнения
наказаний Ковчур, бывший советник министра
внутренних дел Карпейчик, врач Госпиталя МВД
Бурко, сотрудник ГУВД Мингорисполкома Но�
вик», – сказал президент.

Александр Лукашенко сообщил, что для строи�
тельства особняков эти чиновники подобрали себе
территорию летней дачи детского сада, располо�
женной в водоохранной зоне Заславльского водо�
хранилища. Под видом дачного кооператива, кото�
рого на самом деле никогда не было, они построи�
ли жилой массив из двух� и трехэтажных зданий.
«Используя служебное положение и манипулируя
законодательством, сотрудники МВД стали почти
задаром собственниками земельных участков.

«Стражи порядка» заплатили за них от Br10 тыс. до
Br25 тыс. при рыночной стоимости от 3 до 5
тыс.долл. за сотку», – отметил президент.

«Когда эти факты стали известны, я поручил
КГК и генеральному прокурору разобраться во
всем и устранить выявленные нарушения, – сказал
глава государства. – Я ожидал, что эти органы на�
ведут такой порядок, чтобы другим неповадно бы�
ло». Вместо этого, по словам президента, «контро�
леры молчаливо самоустранились». «Что ж, раз
больше некому, то восстанавливать справедли�
вость придется мне», – подчеркнул он.

Александр Лукашенко в этой связи потребовал
от председателя Минского областного исполни�
тельного комитета Леонида Крупца в течение не�
дели отменить незаконное решение Минского
райисполкома о предоставлении земельных участ�
ков бывшим и нынешним сотрудникам МВД. Воз�
веденные там строения являются самовольными.
Бывшим собственникам будут даны три месяца,
чтобы они снесли свои постройки. Если они их не
снесут, то постройки должны быть безвозмездно
изъяты под дома для детей�сирот.

«Госсекретарю Совета безопасности Юрию Жа�
добину совместно с Генпрокуратурой и КГК необ�
ходимо в месячный срок представить заключение о
соответствии занимаемым должностям всех лиц,
причастных к названным нарушениям законода�
тельства, – подчеркнул президент. – Могу конкре�
тизировать: все эти люди в течение нояб. должны
быть уволены из МВД».

Кроме того, главе Администрации президента
Владимиру Макею поручено до конца нояб. внести
предложения по наказанию высших должностных
лиц, не принявших своевременные меры по пресе�
чению данных правонарушений.

Александр Лукашенко потребовал принципи�
ально подойти к решению проблемы кадрового
протекционизма, который можно отнести к числу
основных причин совершения коррупционных
преступлений. «Верный спутник коррупции – кад�
ровый протекционизм», – заявил президент.

В качестве примера глава государства привел
случай, когда минобороны и государственный сек�
ретариат Совета безопасности допустили то, что на
должность военного комиссара Браславского рай�
она Витебской области назначен подполковник
С.Лакомый – сын тогдашнего председателя Бра�
славского райисполкома.

«О какой борьбе с коррупций здесь можно гово�
рить! Здесь же очевидно: главное, укрыть «своих»,
защитить коррупционные интересы», – отметил
Александр Лукашенко.

Президент заявил, что считает недопустимым
пересаживание проштрафившихся чиновников из
одного кресла в другое. В отношении генеральной
прокуратуры Александр Лукашенко заметил: там
«только и занимаются тем, что провинившихся ти�
хонечко пересаживают по горизонтали в другие
теплые места».

Так, за допущенные нарушения законности при
раскрытии и расследовании преступлений, совер�
шенных А.Сергейчиком, 1 июня 2007г. был осво�
божден от должности первый заместитель проку�
рора Гродненской области В.Онисько, который
через неделю был назначен заместителем прокуро�
ра Гродненской области. Он же 3 дек. 2007г. назна�
чен старшим прокурором отдела генеральной про�
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куратуры и 29 янв. 2008г. – начальником отдела ге�
неральной прокуратуры.

«Вы видите, за нарушения законности человек
за полгода вырос аж до начальника отдела гене�
ральной прокуратуры!», – подчеркнул Александр
Лукашенко.

«Если кто�то думает, что данным совещанием
все ограничится, то он жестоко ошибается. Это
только начало. Я буду смотреть и использовать все
свои полномочия, данные мне конституцией, и бу�
ду принимать меры. Или за действия, или же за ва�
ше бездействие», – заявил глава государства.

Александр Лукашенко потребовал еще более
усилить ответственность за коррупционные пре�
ступления, совершенные представителями право�
охранительных органов. «Чистить будем беспо�
щадно», – предупредил президент.

Александр Лукашенко жестко предупредил: в
Беларуси растаскивания государственных ресур�
сов и «прихватизации» не будет. Он особо отметил,
что, либерализируя экономику, нельзя ни в коем
случае отдавать ее в руки жуликов и проходимцев.

«В этот непростой период Беларусь заявила о
либерализации своей экономики, и некоторые до�
морощенные оппозиционеры поспешили заявить
о том, что якобы грядет номенклатурная привати�
зация и что, мол, все «лакомые куски» госсобст�
венности уже поделены между коррумпированны�
ми чиновниками. Успокойтесь, господа! Устране�
ние бюрократических препонов, либерализация
делается не под чиновников, а, скорее, вопреки их
желаниям. Мы никогда не допустим какой�либо
номенклатурной приватизации и перераспределе�
ния принадлежащих народу богатств», – заявил
Александр Лукашенко.

«От коррупции мы будем чистить наше государ�
ство беспощадно. Результативность наших усилий
проявляется в момент испытаний», – подчеркнул
президент. По его словам, в нынешних условиях
особо актуальными становятся предельно жесткая
дисциплина, рачительное отношение к народному
богатству и к тем немногочисленным ресурсам, ко�
торыми располагает Беларусь, а также существен�
ная экономия.

Александр Лукашенко потребовал безукосни�
тельного исполнения трех действующих в Белару�
си директив: по дебюрократизации, экономии и
бережливости, дисциплине. «Спрос должен быть
жесточайший. В этом направлении должны быть
приняты железные меры. При этом надо иметь в
виду: рамки мирового экономического хаоса никто
сегодня очертить не может. Поэтому наводите же�
сткую дисциплину, усиливайте бережливость и
экономию», – сказал президент.

Глава государства особо подчеркнул, что не
меньшим злом, чем коррупция, является бесхозяй�
ственность. Он привел ряд примеров, касающихся
ведения строительных работ в белорусской столи�
це. Рачительный подход к трате средств должен
проявиться и при реализации государственных
программ. «Те же объемы, без сокращений, долж�
ны быть выполнены за меньшие деньги», – сказал
президент. Экономия средств – актуальнейшая за�
дача для экономики страны.

Как подчеркнул Александр Лукашенко, Бела�
русь в условиях мирового финансового кризиса
должна не просто выстоять, но и сохранить темпы
развития. «Мы должны экспортировать продук�
цию. Сказки о том, что продукцию невозможно ре�

ализовать, не нужны. Сегодня достаточно потре�
бителей на зарубежных рынках, которые могут ку�
пить наши товары», – подчеркнул глава государст�
ва.

В заключение президент отметил: «Люди верят
власти, и государство не может относиться к лю�
дям иначе, кроме как с таким же доверием и уваже�
нием. В этом – главный итог». БЕЛТА, 13.11.2008г.

– В рамках создания совместной с Белоруссией
системы ПВО в республике может быть развернута
российская бригада, заявил директор по особым
поручениям ФГУП «Рособоронэкспорт» Николай
Димидюк в среду журналистам в Москве.

«Насколько мне известно, первичная задача –
это создание совместной с Белоруссией системы
ПВО. Возможно, там будет наша бригада стоять»,
– сказал Н.Димидюк. Отвечая на вопрос о возмож�
ности экспортных поставок комплексов «Искан�
дер» в Белоруссию, Н.Димидюк сказал, что между
их приемом на вооружение российской армии и
экспортными поставками этих комплексов за ру�
беж «будет определенная пауза».

«Комплексы должны быть поставлены сначала
в нашу армию», – пояснил представитель «Рособо�
ронэкспорта». Он отметил, что ограничений на по�
ставку российских вооружений в Белоруссию нет.
Interfax, 12.11.2008г.

– В Белоруссии задержано несколько граждан
Украины и России, промышлявших незаконными
валютными операциями. Об этом журналистам со�
общил министр внутренних дел Белоруссии Вла�
димир Наумов, комментируя появление в стране
«черных валютчиков».

По мнению Наумова, появление «черных ва�
лютчиков» связано с «удручающим» состоянием
экономик стран�соседей. «В связи с этим работни�
кам милиции придется восстанавливать навыки
борьбы с этим злом», – сказал министр МВД, до�
бавив, что незаконные операции с валютой в Бело�
руссии будут пресекаться на корню. По его словам,
тема незаконных валютных операций и вчера, и се�
годня активно обсуждается в министерстве совме�
стно с представителями Нацбанка.

Глава МВД заявил, что силовые структуры бу�
дут ориентироваться на задержания «валютчиков»
на месте вместе со всеми средствами, которые у
них будут на руках. По белорусским законам они
подлежат изъятию. Росбалт, 31.10.2008г.

– Военные инспекторы из Белоруссии посеща�
ют с инспекцией территорию Украины, а военно�
служащие бундесвера в среду посетят с инспекци�
ей 120 отдельную гвардейскую механизированную
бригаду Вооруженных сил Белоруссии, сообщили
в пресс�службе минобороны.

«Белорусские инспекторы работают в Украине
с 27 по 31 окт. в рамках соглашения между прави�
тельством Белоруссии и кабинетом министров Ук�
раины о дополнительных мерах доверия и безопас�
ности, где посетят одну из воинских частей Воору�
женных сил Украины. Целью посещения является
оценка информации, представленной Украиной
государствам�участникам ОБСЕ в рамках Венско�
го документа 1999г. в отношении личного состава,
основных систем вооружения и военной техники»,
– сообщили в пресс�центре.

По словам представителя минобороны в среду в
рамках Венского документа 1999г. и переговоров
по мерам укрепления доверия и безопасности, ин�
спекционная группа Федеративной Республики
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Германия под руководством полковника Герхарда
Фаустманна посетит 120 отдельную гвардейскую
механизированную бригаду Вооруженных сил Бе�
лоруссии.

Помимо четырех представителей ФРГ в состав
инспекционной группы войдут по одному предста�
вителю Дании и Норвегии. Interfax, 28.10.2008г.

– Экономическая база и стабильность в госу�
дарстве позволяют развивать Вооруженные Силы
Беларуси. Такое мнение высказал начальник ген�
штаба Вооруженных Сил – первый замминистра
обороны Беларуси Сергей Гурулев на брифинге в
Минске 23 окт. для представителей российских и
союзных СМИ, которые совершают пресс�тур по
Беларуси.

«Экономическая база и стабильность позволяет
развивать Вооруженные Силы. Население, его об�
разованность, патриотичность, понимание задач
также этому способствует. Присутствует основа лю�
бого дела – научная база, – отметил Сергей Гурулев.
– Полагаю, что мы идем правильным путем, воссоз�
дав систему территориальной обороны. Именно она
позволяет с наименьшими материальными затрата�
ми выполнять задачи обороны Беларуси. Созданы
как род войск Силы специальных операций, кото�
рые были задействованы на учении «Осень�2008» и
полностью справились со своими задачами».

В Беларуси также выстроен определенный план
сдерживания. «Развертывание системы ПРО в Че�
хии и Польше, расширение НАТО и планы по
включению в Альянс Грузии и Украины – все это
свидетельствует о том, что развитие военно�поли�
тической обстановки вокруг Беларуси имеет тен�
денцию к увеличению опасности. Речь не идет о
том, что завтра может возникнуть конфликт или
изменится обстановка, и я не отрицаю заявлений о
мирных намерениях блока НАТО, но факты и дей�
ствия имеют несколько другой характер», – счита�
ет начальник генштаба.

Основные образцы вооружения и техники до
2015г. будут приведены в соответствие с современ�
ными требованиями. Беларусь не делает полно�
стью ставку на технический и технологический па�
ритет с государствами, которые могут себе позво�
лить потратить на оборону многие миллиарды
долл. «Техника – не панацея, и существуют иные
способы сдерживания», – добавил Сергей Гурулев.
БЕЛТА, 24.10.2008г.

– Самолет Ил�76 минобороны Белоруссии в
ночь с 21 на 22 окт. по требованию иранских влас�
тей совершил незапланированную посадку в аэро�
порту города Бушер, сообщили в пресс�службе
МИД Белоруссии. «На борту самолета находилась
белорусская военная делегация, следовавшая в До�
ху (Катар) для участия в подведении итогов между�
народных учений Ferocious Falcon. Маршрут сле�
дования самолета был заранее согласован с иран�
ской стороной в соответствии с международной
практикой», – отметили в пресс�службе. Там про�
информировали, что утром 22 окт. самолет поки�
нул аэропорт Бушер и вылетел в Доху.

В ходе урегулирования ситуации в МИД Бело�
руссии в среду был приглашен Посол Ирана Сейед
Абдолла Хосейни. «Иранская сторона, в т.ч. по во�
енной линии, выразила сожаление по поводу про�
изошедшего и заверила в намерении провести
тщательный анализ обстоятельств ситуации, вы�
званной административными неувязками», – за�
явили в МИД.

По сообщению ряда СМИ, международные
морские учения Ferocious Falcon («Жестокий со�
кол») начались 11 окт. в Катаре. В 12�дневных уче�
ниях принимают участие 49 стран, включая США,
Великобританию, Саудовскую Аравию, Канаду,
Польшу и других. Interfax, 23.10.2008г.

– Белоруссия в рамках создания единой регио�
нальной системы ПВО союзного государства с
Россией станет первым эшелоном охраны воздуш�
ных границ, заявил главком ВВС России генерал�
полковник Алесандр Зелин. «В рамках совместной
системы Белоруссия получит усиление сил и
средств ВВС и ПВО от России, а Россия получит
такое же усиление от Белоруссии», – сказал глав�
ком.

Создание системы, по словам главкома, повы�
сит радиолокационный контроль воздушного про�
странства на малых и сверхмалых высотах вдоль за�
падных границ союзного государства от стран Бал�
тии до Украины. В боевой состав единой регио�
нальной системы ПВО России и Белоруссии пред�
полагается включить пять авиачастей, 10 зенитных
ракетных частей, пять радиотехнических частей и
одну воинскую часть.

По словам А.Зелина, документы о создании си�
стемы будут подписаны в ближайшее время. «Все
необходимые документы представлены для ут�
верждения военно�политическому руководству
двух стран», – сказал А.Зелин. Interfax, 23.10.2008г.

– Беларусь и Россия создадут единый оборон�
ный заказ. Об этом сообщил в Минске начальник
генштаба Вооруженных Сил – первый замминист�
ра обороны Беларуси Сергей Гурулев на брифинге
для представителей российских и союзных СМИ,
которые совершают пресс�тур по Беларуси.

«Думаю, что в тек.г. – в крайнем случае, в I пол.
следующего года данный вопрос будет решен. Сов�
местный оборонный заказ нужен, чтобы наше тех�
ническое развитие проходило адекватно, сообразу�
ясь с развитием российских Вооруженных сил и их
техническим переоснащением. С белорусской сто�
роны все процедуры проведены, и в наст.вр. они
завершаются в России», – сказал он.

Сергей Гурулев отметил, что продолжается так�
же работа по созданию единой системы ПВО Бела�
руси и России, которая позволяет реагировать на
несанкционированные пролеты над территорией
двух государств или на возможные террористичес�
кие действия в воздухе. Соглашение о создании
данной системы должно быть подписано в начале
нояб. тек.г.

Начальник генштаба ВС подчеркнул искрен�
ность намерений Беларуси «по отношению к рос�
сийским братьям». «Дружба России и Беларуси
имеет многолетнюю историю, а отношения двух
государств имеют стратегический характер и охва�
тывают все сферы, включая военную», – добавил
Сергей Гурулев. БЕЛТА, 23.10.2008г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
заявил, что к 2015г. вооруженные силы страны бу�
дут модернизированы и переоснащены в соответ�
ствии с самыми передовыми стандартами. «Сего�
дня мы идем шаг в шаг в соответствии с програм�
мой строительства Вооруженных сил. К 2013�15гг.
наша армия будет полностью переоснащена и бу�
дет соответствовать самым высоким передовым
стандартам», – заявил А.Лукашенко, подводя ито�
ги комплексного оперативного учения «Осень�
2008».
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По его словам, «за последние 13 или 15 лет ар�
мия преодолела период упадка, встала с колен, ста�
ла во весь рост и вышла сегодня на уровень почти
100�процентной боевой готовности». «С Белорус�
сией сегодня иметь дело через мушку прицела
очень опасно, смертельно опасно», – подчеркнул
глава государства. По его словам, проведенное уче�
ние является «фактором большого сдерживания».
«Такого огня, наверное, противник Белоруссии не
хотел бы испытать», – добавил А.Лукашенко.

«Сегодня мы следуем за временем, мы видим,
как изменяется обстановка, мы прогнозируем, что
будет дальше. И в соответствии с этим проводим
учение так, как, не дай Бог, пришлось бы воевать»,
– заявил президент. По его словам, в Белоруссии
изучают опыт ведения современных военных дей�
ствий, действий в конфликтных ситуациях, обла�
дают опытом благодаря августовским событиям на
Кавказе. А.Лукашенко отметил, что «сегодня мы
можем отмобилизовать до 500 тыс. чел.». Interfax,
22.10.2008г.

– Россия и Белоруссия подпишут в начале нояб.
соглашение о создании единой региональной сис�
темы ПВО, заявил госсекретарь Союзного госу�
дарства Павел Бородин. «2 нояб. в Москве состоит�
ся заседание Высшего государственного совета
Союзного государства. Основным вопросом пове�
стки дня там будет военно�техническое сотрудни�
чество», – сказал П.Бородин перед открытием за�
седания совместной коллегии военных ведомств
двух стран.

По его словам, 2 нояб. в Москве планируется
подписать соглашение о создании единой регио�
нальной системы ПВО. «Я в этом даже не сомнева�
юсь», – сказал П.Бородин. Он указал на особую важ�
ность подписания данного документа в условиях
продолжающегося расширения НАТО на восток. «В
военном отношении это практически защита от НА�
ТО», – сказал П.Бородин. Кроме того, по его сло�
вам, расширение военно�технического сотрудниче�
ства между Россией и Белоруссией будет способст�
вовать созданию новых рабочих мест на оборонных
предприятиях двух стран. Interfax, 8.10.2008г.

– Министр обороны РФ Анатолий Сердюков
подчеркнул важность развития военного сотруд�
ничества между министерствами обороны России
и Белоруссии. «Хочу еще раз подтвердить, что от�
ношения между нами носят устойчиво союзничес�
кий характер. Мы дорожим этим и продолжаем ак�
тивную работу над созданием правового фунда�
мента военной организации Союзного государст�
ва», – сказал А.Сердюков.

Министр сообщил, что на заседании совмест�
ной коллегии намечены перспективы совместных
действий по обеспечению военной безопасности
Союзного государства до 2010г. «Исключительной
привилегией для наших партнеров по ОДКБ, и в
первую очередь это относится к Белоруссии, явля�
ются поставки вооружения и военной техники. В
т.ч. и перспективных образцов для армий госу�
дарств�участников Организации Договора о кол�
лективной безопасности. Они осуществляются на
льготных условиях и в приоритетном порядке», –
сказал А.Сердюков. Он отметил, что принятые в
среду в Москве решения будут способствовать ре�
шению задач в области безопасности Союзного го�
сударства.

А.Сердюков заметил, что «ввиду ряда объектив�
ных причин не все ранее принятые решения уда�

лось реализовать в полном объеме». «Однако, осо�
знавая необходимость совместного обеспечения
военной безопасности Белоруссии и России, мы
убеждены, что поставленные цели будут достигну�
ты», – сказал министр обороны РФ. Interfax,
8.10.2008г.

– Американские и чешские военные проин�
спектируют Россию и Белоруссию, а военные ин�
спекторы из Белоруссии посетят одно из литов�
ских соединений, сообщили в пресс�службе мин�
обороны. «С 22 по 26 сент. 2008г. в рамках Догово�
ра по открытому небу планируется провести на�
блюдательный полет миссии Соединенных Шта�
тов Америки и Чешской Республики над террито�
рией России и Белоруссии на американском само�
лете наблюдения ОС�135 для контроля военной де�
ятельности», – сообщили в пресс�службе минобо�
роны.

По словам представителя пресс�службы, с 22 по
24 сент. в рамках двусторонних региональных до�
говоренностей о дополнительных мерах доверия и
безопасности группа инспекторов Белоруссии по�
сетит литовскую мотопехотную бригаду «Желез�
ный волк». «Цель посещения – оценка информа�
ции, предоставленной Литвой государствам�участ�
никам ОБСЕ в рамках Венского документа 1999г. в
отношении личного состава, основных систем во�
оружения и военной техники», – рассказали в
пресс�центре. Interfax, 22.9.2008г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
заявляет о широких перспективах в развитии бело�
русско�китайских отношений, считая военно�тех�
ническое сотрудничество одним из приоритетных.
«У нас установились очень хорошие отношения с
Китайской Народной Республикой, и у этих отно�
шений есть большие перспектив. Эти добрые от�
ношения касаются всех сфер сотрудничества, на�
чиная от политики и заканчивая военно�техничес�
ким сотрудничеством», – заявил А.Лукашенко,
встречаясь в четверг в Минске с министром оборо�
ны КНР – генерал�полковником Ляном Гуанле.

А.Лукашенко напомнил, что в рамках состояв�
шейся в авг. в Пекине встречи с председателем
КНР Ху Цзиньтао белорусская сторона предложи�
ла создать специальную группу, которая выработа�
ет целостные предложения по развитию сотрудни�
чества между двумя странами. «Сотрудничество в
военной сфере, в сфере ВТС будет одним из крае�
угольных камней в нашем глобальном сотрудниче�
стве», – подчеркнул президент.

Глава Белоруссии выразил обеспокоенность
расширением блока НАТО и размещением у бело�
русских границ элементов ПРО, а также «другими
военными тенденциями наших соперников». В
этой связи, подчеркнул А.Лукашенко, в Белорус�
сии придается большое значение укреплению обо�
роноспособности страны. Белорусский лидер так�
же считает, что республика, развивая военно�тех�
ническое сотрудничество с Китаем, сможет повы�
сить уровень собственной военной промышленно�
сти.

Министр обороны КНР Лян Гуанле отметил,
что на прошедших в Минске переговорах с минис�
тром обороны Белоруссии Леонидом Мальцевым
стороны «достигли очень много общего». Interfax,
11.9.2008г.

– Министр обороны Белоруссии Леонид Маль�
цев сравнил возможные последствия размещения
элементов американской ПРО в Польше с послед�
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ствиями чернобыльской катастрофы для стран ре�
гиона.

«У нас мирный атом под боком – Чернобыль�
ская АЭС рванула, и мы получили результат, кото�
рый до сих пор и Россия, и Украина, и Белоруссия
огромными усилиями ликвидируют. А здесь не ме�
нее может быть результат – сами понимаете ка�
кой», – сказал Л.Мальцев на пресс�конференции в
Ереване в четверг.

Отвечая на вопрос, как скажется размещение
американской ПРО на безопасности стран ОДКБ в
целом и на западном направлении в частности, ми�
нистр обороны заявил, что «это очень опасный
прецедент».

«Если можно один раз, то можно и во второй.
Во�вторых, это прямо у Украины с Белоруссией и
Россией (Калининградская обл.). Последствия мо�
гут быть непредсказуемыми. Это объект номер
один для нанесения ударов», – заявил министр
обороны Белоруссии.

По его словам, в связи ожидающимся размеще�
нием элементов американской ПРО в Польше так�
же «масса других вопросов возникает». «Поэтому
мы относимся к этому крайне негативно и крайне
отрицательно и будем принимать соответствую�
щие меры», – заявил министр обороны Белорус�
сии. Interfax, 21.8.2008г.

– Договоренность президентов Белоруссии и
России Александра Лукашенко и Дмитрия Медве�
дева о подписании соглашения о создании единой
системы ПВО является ответным шагом на разме�
щение американской ПРО в Европе, считает
пресс�секретарь государственного секретаря Со�
юзного государства Иван Макушок.

«Это закономерный ответ на форсированное
решение о размещение элементов ПРО в Польше,
которое рассматривается как угроза и Белоруссии,
и России, и всей Европе», – заявил И.Макушок.
По его словам, сегодняшняя встреча двух лидеров
показала, что «президенты готовы минимизиро�
вать эту угрозу публично». «Становится очевид�
ным, что Белоруссия не просто наш сосед (России
– ИФ), а это братское союзное государство», – за�
явил пресс�секретарь.

По словам И.Макушка, «очень отрадно осозна�
вать, что президенты высоко оценивают экономи�
ческое сотрудничество». Пресс�секретарь сооб�
щил, что на ближайшем заседании Высшего Гос�
совета будут рассматриваться вопросы «о союзной
собственности, единого платежного средства».
«Поэтому предстоящий Госсовет будет в высшей
степени этапным и определяющим», – сказал
И.Макушок.

Cоглашение о создании Единой системы ПВО
планировалось подписать еще в 2001г. Тогда оно
было согласовано на уровне правительств двух го�
сударств. Предполагалось, что помимо сил и
средств ПВО Белоруссии в региональную систему
ПВО войдут силы и средства ПВО Калининград�
ского оборонительного района, часть сил и средств
ПВО и ВВС России. Командующий региональной
системой ПВО будет назначаться Высшим советом
Союзного государства Белоруссии и России. Фи�
нансирование планировалось осуществлять как из
бюджета Союзного государства, так и из бюджетов
Белоруссии и России.

Предполагалось, что в единой системе ПВО бу�
дет использоваться разработка белорусского про�
изводственного объединения «Агат» под названи�

ем «БОР», которая управляет не только силами и
средствами ПВО, но и может решать задачи в инте�
ресах ударных сил, в первую очередь, в интересах
штурмовой и бомбардировочной авиации.

В 2001г. Российская Федерация внесла коррек�
тивы в текст документа, которые потребовали по�
вторного рассмотрения и согласования в Белорус�
сии. В дек. 2006г. текст документа был одобрен
президентом РФ. С белорусской стороны на под�
писание соглашения после повторного согласова�
ния был уполномочен министр обороны Леонид
Мальцев.

Ожидалось, что соглашение о Единой системе
ПВО будет подписано 20 апреля 2007г. Главноко�
мандующий ВВС России Владимир Михайлов за�
явил тогда, что подписание документа затягивает�
ся по вине белорусской стороны.

Rомандующий ВВС и войск ПВО Вооруженных
сил Белоруссии Игорь Азаренок опроверг это, от�
метив, что «соглашение проходит техническое со�
гласование. Это есть общепринятая международ�
ная практика».

Посол России в Белоруссии Александр Суриков
подчеркнул, что российская сторона не отказалась
от идеи Единой системы ПВО. «Мы понимаем, что
ситуация так сложилась, что белорусская сторона
думает. Позиция российской стороны не измени�
лась», сказал посол. «Я думаю, эта тема дожидается
встречи двух президентов», заявлял посол в 2007г.

Эксперты считают, что управление единой сис�
темой ПВО должно осуществляться из Минска, по
аналогии с Варшавским договором. Эксперты так�
же напомнили, что в период существования СССР
на территории Калининградской обл. была созда�
на одна из сильнейших группировок ПВО, которая
прикрывала базу Балтийского флота. Interfax,
19.8.2008г.

– Еврокомиссия подготовила новый проект по
утилизации жидкостных противопехотных мин и в
июне прислала соответствующие предложения
правительству Беларуси, сообщил сегодня журна�
листам временный поверенный в делах Представи�
тельства Еврокомиссии в Беларуси Жан�Эрик
Хольцапфель.

«Мы начали новый проект на 4 млн. евро. Мы
передали в июне свои предложения белорусскому
правительству. И если эти условия будут приемле�
мы, мы сможем этот проект реализовать», – сказал
он. Ранее существовал аналогичный проект Евро�
комиссии на 3 млн. евро. «Однако мы не дошли до
тендера и до заключения договора», – констатиро�
вал Жан�Эрик Хольцапфель. БЕЛТА, 10.7.2008г.

– Принятые парламентом Белоруссии поправ�
ки в закон «О государственной границе» значи�
тельно упрощают порядок нахождения белорус�
ских граждан и граждан иностранных государств в
пограничной зоне.

«В соответствии с принятыми поправками по�
рядок посещения гражданами пограничной зоны
упрощается», – сообщил журналистам председа�
тель Государственного пограничного комитета
Игорь Рачковский. «В отношении белорусских
граждан мы переходим на заявительный принцип:
граждане оплачивают пошлину и регистрируются в
пограничной зоне в пограничном пункте», – отме�
тил И.Рачковский.

Говоря о порядке нахождения иностранных
граждан в пограничной зоне на территории Бело�
руссии, он уточнил, что для этого иностранцы

108 www.army.polpred.ruÁÅËÎÐÓÑÑÈß



должны сделать заявку в Государственный погра�
ничный комитет. «В соответствии с законодатель�
ством в течение 10 суток мы должны дать ответ», –
отметил председатель Госпогранкомитета Бело�
руссии. Interfax, 30.6.2008г.

– Совет республики Национального собрания
Белоруссии одобрил в субботу проект закона «О
ратификации Протокола о механизме оказания во�
енно�технической помощи государствам�членам
Организации Договора о коллективной безопасно�
сти в случаях возникновения угрозы агрессии или
совершения акта агрессии».

Данный протокол подписан в Душанбе 6 окт.
2007г. в целях урегулирования порядка предостав�
ления сторонами друг другу продукции военного
назначения для поддержания и восстановления
боеготовности своих Вооруженных сил. Согласно
документу решение об оказании военно�техничес�
кой помощи должно приниматься единогласно
главами государств ОДКБ по обращению к ним го�
сударства�члена Организации, против которого
возможна или совершается агрессия.

Как пояснил председатель постоянной комис�
сии Совета республики по международным делам
и национальной безопасности Николай Чергинец,
под такой помощью понимается предоставление
продукции военного назначения на безвозмездной
или льготной основе для восстановления боеспо�
собности вооруженных сил. Финансово�экономи�
ческая составляющая помощи определяется в каж�
дом конкретном случае, исходя из имеющихся воз�
можностей, добавил он.

Н.Чергинец пояснил, что государство, получив�
шее такую помощь, не имеет права продавать или
передавать эту продукцию сторонним иностран�
ным государствам. Согласно документу органам,
уполномоченным на согласование поставок про�
дукции военного назначения, является Госвоен�
пром. Interfax, 28.6.2008г.

– Москва и Минск наметили главные направ�
ления дальнейшего совершенствования норматив�
ной правовой базы в области безопасности и обо�
роны в интересах Союзного государства, сообщил
«Интерфаксу�АВН» член комитета Госдумы РФ по
безопасности генерал�лейтенант милиции Алек�
сей Розуван.

«Эту работу проделал Научно�консультативный
совет парламентского собрания (ПС) Союза Рос�
сии и Белоруссии», – сказал А.Розуван, который
является заместителем председателя комиссии ПС
по безопасности, обороне и борьбе с преступность.

По словам парламентария, приоритетами опре�
делены разработка военной доктрины Союзного
государства, обеспечение правовых основ созда�
ния и функционирования региональной группи�
ровки войск (сил) Вооруженных сил России и Бе�
лоруссии. А также – обеспечение выполнения ме�
роприятий двустороннего военного сотрудничест�
ва министерств обороны двух стран, особенно по
части оперативной подготовки войск, планируе�
мых в состав региональной группировки.

Кроме того, к приоритетным направлениям, от�
метил А.Розуван, относятся научно�практическое
обеспечение мероприятий по комплексной про�
грамме военно�научного сотрудничества минис�
терств обороны России и Белоруссии, совместная
разработка правовых основ сотрудничества спец�
служб обоих государств по обеспечению безопас�
ности.

«В области пограничной политики приоритет�
ными направлениями являются определение об�
лика границ Союзного государства, создание об�
щей правовой базы для борьбы с контрабандой,
незаконным вывозом за пределы Союзного госу�
дарства стратегически важных сырьевых ресур�
сов», – сказал А.Розуван.

Также ведется работа по подготовке предложе�
ний по согласованной политике участников Союз�
ного государства в области гражданской обороны и
унификация национальных законодательств госу�
дарств�участников по вопросам борьбы с преступ�
ностью и терроризмом, сообщил парламентарий.
Interfax, 9.6.2008г.

– Россия не будет размещать в Белоруссии
ядерное оружие, т.к. это противоречит существую�
щим международным соглашениям, заявил на
пресс�конференции в понедельник в Минске по�
сол РФ в Белоруссии Александр Суриков.

«Само ядерное оружие на территории Белорус�
сии не разместишь, т.к. существует соответствую�
щее соглашение, гарантами которого являются
США и РФ», – заявил посол.

В то же время он отметил высокий уровень воен�
но�технического сотрудничества между двумя стра�
нами. «А вот с точки зрения противоракетных сис�
тем, перехватывающих, разговор (о возможном раз�
мещении) может идти», – заявил российский посол.

«Будет он вестись, не будет он вестись, это зави�
сит от уровня интеграционного сотрудничества.
Если мы это делаем в рамках Союзного государст�
ва, это один уровень разговора, если это разные го�
сударства, это совершенно другой уровень», – до�
бавил посол. Interfax, 9.6.2008г.

– Группировки радикальных белорусских оп�
позиционеров проходят спецподготовку в воени�
зированных лагерях УНА�УНСО на территории
Украины, сообщили в воскресенье в эфире Перво�
го Национального канала Белоруссии в программе
«Панорама недели».

Авторы программы утверждают, что представи�
тели белорусских радикалов в начале мая прини�
мали участие в занятиях в военизированном лаге�
ре, который располагался в лесном массиве в Тер�
нопольской области Украины. «Участники лагеря
отрабатывали методы захвата заложников, нападе�
ния на населенные пункты, приемы разведки и ма�
скировки», – рассказали авторы сюжета.

В программе также говорилось о том, что «бое�
вики УНА�УНСО, которые организовали лагерь,
проходили боевую подготовку в горячих точках на
территории бывшего Советского Союза».

Авторы сюжета отметили, что «в те же дни в Во�
лынской обл. Украины другая национальная орга�
низация «Национальный альянс» организовала во�
енизированный лагерь, где проходили подготовку
представители молодой радикальной незарегист�
рированной организации «Бунт» из Белоруссии».
По словам авторов сюжета, «в Могилеве (Белорус�
сия) идет набор в летний лагерь, который будет ра�
ботать под Львовом (Украина)».

В программе также говорилось о том, что
«спонсирует военизированные лагеря Националь�
ный демократический институт (США) через Ки�
евский офис Дэвида Гамильтона, который на под�
готовку белорусской радикальной оппозиции вы�
делил 250 тыс.долл.». Interfax, 9.6.2008г.

– Парламентское собрание (ПС) Союза России
и Белоруссии активизирует работу по сближению
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национальных законодательств двух стран в части
обеспечения безопасности Союзного государства,
заявил член комитета Госдумы РФ по безопаснос�
ти Алексей Розуван.

«Особое внимание уделяется сближению зако�
нодательств Белоруссии и России по вопросам
обеспечения безопасности, разработке вопросов
общей безопасности в военной доктрине Союзно�
го государства», – сказал А.Розуван, который явля�
ется заместителем председателя комиссии ПС Со�
юза России и Белоруссии по безопасности, оборо�
не и преступности.

В частности, в области военного строительства
и развития Вооруженных сил двух стран основные
усилия комиссии направлены на создание право�
вых условий для подготовки национальных армий
к принятию, в случае необходимости, совместных
мер по предотвращению угрозы суверенитету и не�
зависимости каждого из государств�участников
Союзного государства, отметил он. Interfax,
3.6.2008г.

– Глава государства Александр Лукашенко 29
мая указом утвердил Меморандум о взаимопони�
мании между Республикой Беларусь и Организа�
цией Объединенных Наций по вопросам контроля
над оборотом наркотиков и предупреждения пре�
ступности, подписанный в Вене 22 янв. 2008г.

Как сообщили в пресс�службе белорусского ли�
дера, утверждение меморандума создает правовую
основу для сотрудничества Республики Беларусь и
Организации Объединенных Наций в целях реали�
зации на территории нашей страны программ и
проектов в области противодействия незаконному
обороту наркотиков и борьбы с преступностью.

Взаимодействие сторон согласно меморандуму
будет осуществляться через компетентные органы.
Указом компетентными органами Беларуси по ре�
ализации документа определены министерство
внутренних дел, Комитет государственной безо�
пасности, Государственный таможенный комитет,
Государственный пограничный комитет и минис�
терство здравоохранения.

Меморандум, в частности, предусматривает
оказание белорусским компетентным органам
консультативного и технического содействия, про�
ведение мониторинга проблемы потребления нар�
котиков, их незаконного оборота, преступности, а
также предупреждение распространения
ВИЧ/СПИД, обмен опытом, организацию совме�
стных обучающих мероприятий и научных иссле�
дований, пояснили в пресс�службе президента.

Сотрудничество сторон может осуществляться
посредством реализации проектов международной
технической помощи в данной сфере, а также от�
крытия в Беларуси по взаимному согласованию
представительства Управления ООН по наркоти�
кам и преступности. БЕЛТА, 30.5.2008г.

– Палата представителей Национального со�
брания Беларуси ратифицировала сегодня на сес�
сии соглашение о сотрудничестве государств�уча�
стников СНГ в борьбе с хищениями культурных
ценностей и обеспечении их возврата.

Как сообщил первый замминистра внутренних
дел Александр Щурко, данный договор был подпи�
сан в Душанбе в окт. прошлого года. В нем огово�
рено, что стороны через свои компетентные орга�
ны сотрудничают в предупреждении, выявлении,
раскрытии правонарушений, связанных с хищени�
ем культурных ценностей, их розыске и содейст�

вии возврату. Предполагается гармонизация зако�
нодательств сторон, анализ состояния и динамики
преступности, связанной с хищением культурным
ценностей, совершенствование механизмов взаи�
модействия правоохранительных органов для при�
нятия согласованных мер.

Стороны будут осуществлять обмен оператив�
ной, криминалистической, статистической ин�
формацией, в т.ч. сведениями о готовящихся и со�
вершенных правонарушениях, внедрять новые ме�
тоды маркировки культурных ценностей.

Также стороны будут вести соответствующие
информационные базы данных о пропавших, утра�
ченных, похищенных, а также задержанных или
конфискованных культурных ценностях. При пе�
ремещении через таможенные границы сторон
возвращаемых похищенных культурных ценнос�
тей в соответствии с данным соглашением тамо�
женные и иные платежи не взимаются.

Александр Щурко считает, что оформление
участия Беларуси в этом соглашении отвечает ин�
тересам страны по сохранению своего культурного
наследия, а также позволит эффективнее противо�
действовать хищению принадлежащих белорус�
скому государству культурных ценностей, содейст�
вовать их возврату. БЕЛТА, 23.5.2008г.

– Более 1,4 млрд. российских руб. запланирова�
но выделить Беларуси в рамках программы по ук�
реплению границы Союзного государства на 2007�
11г. Об этом на пресс�конференции сегодня в
Минске сообщил председатель Государственного
пограничного комитета Беларуси генерал�майор
Игорь Рачковский. По его словам, в текущем году
в рамках данной программы Беларуси будет выде�
лено 190 млн. российских руб.

Председатель Госпогранкомитета отметил, что
с 1997г. в рамках международной технической по�
мощи пограничники получили более 25 млн.долл.
На эти средства проведена полная демаркация гра�
ницы с Литвой и Латвией, организовано 10 мо�
бильных пограничных застав на границе со страна�
ми Евросоюза и Украины, завершено создание ав�
томатизированной системы пограничного контро�
ля, начато создание сети центров временного со�
держания нелегальных мигрантов и лиц, ищущих
убежища. БЕЛТА, 22.5.2008г.

– Генеральные прокуратуры России и Белорус�
сии образовали объединенную коллегию двух ве�
домств. По сообщению Генпрокуратуры РФ, соот�
ветствующий приказ подписали в четверг в Мин�
ске главы прокуратур двух государств Юрий Чайка
и Григорий Василевич на первом совместном засе�
дании двух коллегий.

«Основными задачами объединенной коллегии
двух прокуратур как совещательного органа станет
осуществление координации взаимодействия про�
куратур двух стран в сферах обеспечения законно�
сти и правопорядка, прав и свобод человека и
гражданина, борьбы с преступностью, совершен�
ствование научного, научно�технического, мето�
дического и информационного взаимодействия»,
– отмечается в сообщении, размещенном на сайте
Генпрокуратуры РФ.

Как заявил генеральный прокурор РФ, «созда�
ваемая объединенная коллегия прокуратур двух го�
сударств будет носить не номинальный характер, а
станет эффективно работающим инструментом
укрепления добрососедских отношений и взаим�
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ного сотрудничества во всех аспектах многогран�
ной деятельности органов прокуратуры».

Говоря о сотрудничестве генпрокуратур двух
стран, Ю.Чайка обратил внимание на то, что наи�
большее количество запросов о правовой помощи
по уголовным делам, поступившим в Генпрокура�
туру РФ из иностранных государств, приходит из
Генпрокуратуры Белоруссии.

В 2007г. поступило 600 таких запросов, а уже в I
кв. этого года почти 150, отметил Ю.Чайка. Заседа�
ния объединенной коллегии генеральных прокура�
тур двух стран будут проводиться не реже одного
раза в год. Interfax, 15.5.2008г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
считает важным дальнейшее развитие сотрудниче�
ства генеральных прокуратур Белоруссии и России
в борьбе с организованной преступностью, эконо�
мическими преступлениями и коррупцией.

«Я доволен тем, как складываются отношения
между нашей прокуратурой и Генеральной проку�
ратурой Российской Федерации», – заявил А.Лу�
кашенко, встречаясь в четверг в Минске с гене�
ральным прокурором РФ Юрием Чайкой. «Мы в
свое время разбежались по «квартирам», но пре�
ступность как была в объединении, так и осталась.
Их союз (преступников) еще более укрепился», –
сказал А.Лукашенко.

Кроме того, как считает белорусский прези�
дент, «для России, наверное, западное направле�
ние является одним из приоритетных и волную�
щих». «Поэтому принятые вами решения найдут с
нашей стороны сильную поддержку и опору», –
отметил глава белорусского государства.

А.Лукашенко также отметил важность сотруд�
ничества генеральных прокуратур двух стран в
борьбе с экономическими преступлениями, кор�
рупцией. «Для нас важен ваш опыт в этой сфере»,
– сказал президент. По его словам, «искоренить
это зло, наверное, невозможно, но бороться с этим
надо». Interfax, 15.5.2008г.

– Обороноспособность Белоруссии высока, в
т.ч. и за счет сотрудничества в военно�технической
сфере с Россией, заявил премьер�министр Бело�
руссии Сергей Сидорский. «Укрепление ОДКБ,
расширение белорусско�российского сотрудниче�
ства в военно�технической сфере являются важ�
нейшими факторами обеспечения национальной
безопасности», – заявил С.Сидорский в четверг в
Минске на торжественном собрании, посвящен�
ном Дню Победы.

По его словам, «последовательная, миролюби�
вая и многовекторная внешняя политика (Бело�
руссии), направлена на укрепление мира, безопас�
ности и сотрудничества народов и государств».

При этом С.Сидорский подчеркнул, что «высо�
кую степень обороноспособности нашего государ�
ства» обеспечивают регулярно проводимые учения
Вооруженных сил, модернизация существующих и
поставка армии новых, современных образцов во�
енной техники, сохранение в достаточных объемах
ее бюджетного финансирования.

«Уроки Великой Отечественной войны мы хо�
рошо помним, поэтому главой государства и пра�
вительством большое внимание уделяется укреп�
лению национальной безопасности и повышению
обороноспособности страны», – отметил он.

«Сегодня возрожденная Белоруссия – молодое,
независимое и суверенное европейское государст�
во. Мы не позволили уничтожить нашу страну в го�

ды Второй мировой войны, мы никому не позво�
лим поставить под сомнение ее суверенитет и сего�
дня», – подчеркнул премьер�министр Белоруссии.
Interfax, 8.5.2008г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
считает образцовым сотрудничество военных ве�
домств Белоруссии и России. «Если бы у нас по
всем направлениям и отраслям сотрудничества с
Россией было таким, как у военных, то у нас вооб�
ще не было бы никаких проблем», – заявил А.Лу�
кашенко, встречаясь в Минске с министром обо�
роны РФ Анатолием Сердюковым.

«Сам факт создания региональной группировки
войск на западных рубежах Союзного государства
говорит о многом», – отметил глава государства.

По его словам, белорусская сторона готова к об�
суждению любых вопросов в сфере военно�техни�
ческого сотрудничества между Белоруссией и Рос�
сией. «Более надежного и порядочного партнера,
чем Белоруссия, у вас на Западе нет», – подчерк�
нул А.Лукашенко.

Глава минобороны РФ также высоко оценил
уровень взаимоотношений двух государств в воен�
ной сфере. «Мы высоко оцениваем уровень со�
трудничества в военной сфере, у нас нет серьезных
вопросов, мы и дальше готовы плодотворно со�
трудничать», – сказал А.Сердюков.

Министр сообщил, что в ходе визита в Минск
планируется подписать два соглашения. «Одно из
них касается технического обеспечения, второе –
сотрудничества в сфере радиоэлектронной борь�
бы», – уточнил А.Сердюков. Interfax, 30.4.2008г.

– Министры обороны России и Белоруссии
Анатолий Сердюков и Леонид Мальцев во вторник
посетили российскую радиолокационную стан�
цию (РЛС) «Волга», расположенную близ белорус�
ского г.Барановичи. Как сообщил пресс�секретарь
министра обороны РФ Алексей Кузнецов, коман�
дир части доложил министрам о назначении РЛС,
решаемых ею задачах, тактико�технических харак�
теристиках и технических возможностях станции,
в т.ч. и в сравнении с другими аналогичными рада�
рами системы предупреждения о ракетном нападе�
нии.

А.Сердюков и Л.Мальцев посетили помещение
антенно�фидерного устройства, где им продемон�
стрировали действие расчета по замене модулей
антенного полотна. Затем они побывали на ре�
монтно�поверочной базе, где им показали, как ре�
монтируются эти модули.

А.Сердюков во вторник прибыл в Белоруссию с
двухдневным официальным визитом.

По данным командования Космических войск,
РЛС «Волга» поставлена на боевое дежурство
вблизи г.Барановичи в окт. 2003г. с целью закрыть
«брешь», появившуюся на северо�западном на�
правлении в связи с ликвидацией в 1990гг. РЛС в
Скрунде (Латвия).

Специалисты НПК НИИ Дальней радиосвязи,
создатели «Волги», отмечают, что станция способ�
на обнаруживать в полете баллистические ракеты,
а также космические объекты на расстоянии не�
скольких тыс.км. и сопровождать эти цели, иден�
тифицировать их и измерять координаты, обеспе�
чивая контроль западного направления.

РЛС «Волга» – высокопотенциальная станция,
обеспечивающая высокие точностные характерис�
тики за счет использования цифровых вычисли�
тельных комплексов, а модульное построение
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станции обеспечивает ее поэтапное создание, раз�
витие и последующую модернизацию без выведе�
ния «Волги» из состояния дежурного режима.
Interfax, 29.4.2008г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
заявил о необходимости укреплять обороноспо�
собность страны в связи с расширением НАТО.
«Мы не бряцаем оружием, – сказал сегодня бело�
русский руководитель на совещании по подготов�
ке комплексного оперативного учения вооружен�
ных сил страны. – Мы должны находиться в посто�
янной боевой готовности и чувствовать пульс стра�
ны».

«Вступление Украины и Грузии в НАТО – это
вопрос времени», – отметил А.Лукашенко. В этих
условиях, по его словам, необходимо думать об ук�
реплении обороноспособности. «Белорусская ар�
мия – единственная сила, которая сейчас есть на
Западе у Союзного государства Белоруссии и Рос�
сии», – заявил президент. При этом он подчерк�
нул, что Белоруссия «связана договором с Россией,
и это – святое дело».

А.Лукашенко заверил, что Минск будет выпол�
нять свои обязательства, отметив, что их выполня�
ет и Россия, «предоставляя нам надежный щит, в
т.ч. и ядерный». Прайм�ТАСС, 3.4.2008г.

– Беларусь успешно осуществляет экспорт во�
енного образования. Об этом заявил начальник уп�
равления военного образования и подготовки
войск Вооруженных Сил минобороны Беларуси
полковник Юрий Бугренко сегодня на пресс�кон�
ференции в Военной академии.

«Мы создали в Беларуси полный цикл военного
образования, которое включает подготовку специ�
алистов оперативно�стратегического, оперативно�
тактического и тактического уровней. Тот факт,
что Беларусь готовит военных специалистов для
других стран, свидетельствует о создании совре�
менной системы национальной подготовки воен�
ных кадров и успешном экспорте образовательных
услуг в данной сфере», – сказал он, добавив, что в
Беларуси получают военное образование граждане
Китая, Казахстана, Вьетнама, Ливии, Венесуэлы и
других стран.

Больше всего белорусов, получающих военное
образование за границей, обучается в России – 160
военных курсантов и офицеров. Кроме того, в те�
кущем году минобороны заключило контракт с
Казахстаном на подготовку белорусских военных,
которые будут изучать некоторые иностранные
языки.

Юрий Бугренко отметил, что основной причи�
ной для направления белорусских граждан на обу�
чение в другие страны является необходимость об�
мена опытом и использования накопленных там
знаний. Беларусь также готовит в России военных
специалистов по семи специальностям, которые
экономически нецелесообразно преподавать в Бе�
ларуси (специалистов по порохам, дирижеров во�
енных оркестров и др.). «Всего на данный момент в
Беларуси осуществляется подготовка военных кад�
ров по 123 специальностям и специализациям», –
добавил Юрий Бугренко. БЕЛТА, 28.3.2008г.

– Военный бюджет Беларуси в 2007г. составил
1,33% от ВВП. Об этом сообщил сегодня на пресс�
конференции министр обороны генерал�полков�
ник Леонид Мальцев. Он отметил, что «по стан�
дарту стран НАТО военный бюджет составляет 2%
от ВВП, но есть страны, где этот показатель значи�

тельно выше». «Беларусь исходит при формирова�
нии военного бюджета из экономических возмож�
ностей государства, т.к. все должно быть гармо�
нично», – подчеркнул Леонид Мальцев. БЕЛТА,
21.2.2008г.

– На военно�техническое сотрудничество Бела�
руси и России в 2008г. выделено 27% бюджета Со�
юзного государства – 1 млрд. 46 млн. российских
руб. Об этом сегодня на пресс�конференции в
Минске сообщил заместитель государственного
секретаря Союзного государства Юрий Дубин�
ский.

По его словам, основное направление военно�
технического сотрудничества двух стран заключа�
ется в углублении программ, связанных с наукоем�
кой техникой: производство изделий СВЧ, элек�
троники, новых видов оптики, а также оборудова�
ния для создания материалов с использованием
нанотехнологий. В 2007г. реализовывалось 7 союз�
ных научно�технических программ.

Юрий Дубинский также рассказал, что готовит�
ся программа мероприятий, связанная с перекры�
тием железных дорог для поставок ресурсов и ма�
териалов в условиях экстренных ситуаций. Разра�
батывается программа совершенствования воен�
ной инфраструктуры, направленная на развитие
военных объектов на территории России и Белару�
си. «Наши страны во много экономически интег�
рированы, и оборонно�промышленные комплек�
сы не отстают по степени интеграции от других от�
раслей», – добавил Юрий Дубинский. БЕЛТА,
21.2.2008г.

– Предотвращение гонки вооружений в космо�
се должно стать одним из приоритетных направле�
ний международного сотрудничества, заявил по�
стоянный представитель Белоруссии при между�
народных организациях в Женеве Сергей Алейник.

«Мы рассматриваем данный вопрос в качестве
одного из наиболее приоритетных направлений в
области международной безопасности, контроля
над вооружениями, нераспространения», – отме�
тил С.Алейник в ходе обсуждения перспектив
международной Конференции по разоружению.

«Космическая деятельность стала доступна
большинству государств, в т.ч. с недавнего време�
ни и нашей стране. В этой связи мы весьма заинте�
ресованы в сохранении космического пространст�
ва демилитаризированным и поддерживаем не�
укоснительное соблюдение существующих между�
народно�правовых инструментов, регулирующих
деятельность государств в сфере космического
права», – сказал он.

С.Алейник подчеркнул в этой связи, что бело�
русская сторона «последовательно приветствует
появление новых инициатив, таких как разрабо�
танный Российской Федерацией во взаимодейст�
вии с Китаем проект Договора о предотвращении
размещения оружия в космическом пространстве,
применения силы или угрозы силой в отношении
космических объектов (ДПРОК)».

По мнению белорусского дипломата, принятие
этого договора сбудет способствовать устранению
конкретных пробелов и неурегулированных во�
просов в сфере космического права.

«Международное сообщество должно предпри�
нять все возможные меры по выработке предлагае�
мого Договора до того, как факт наличия оружия в
околоземном космическом пространстве станет
реальностью», – убежден С.Алейник.
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Конференция по разоружению (КР) располо�
жена в Женеве и является основным органом мно�
госторонних переговоров по вопросам контроля
над вооружениями и разоружением, имеющими
глобальное значение. В настоящее время участни�
ками КР являются 66 государств. Interfax,
20.2.2008г.

– Посол России в Белоруссии Александр Сури�
ков считает, что, несмотря на ряд сложностей, бе�
лорусско�российское соглашение о единой систе�
ме ПВО может быть подписано. «Еще есть время
для раздумывания, нежелания не подписывать со�
глашение не существует», – заявил российский
дипломат в Минске.

А.Суриков не исключил поставок в будущем в
Белоруссию ЗРК С�400. «Не исключаю, что такие
действия могут быть, тем более, что белорусская
сторона делала такие заявления», – сказал посол.

При этом он отметил, что «здесь есть вопросы:
во�первых, России необходимо удовлетворить соб�
ственные потребности в этом виде вооружения, а
во�вторых, я считаю, что не беспочвенно, надо по�
думать о соглашении по единой системе ПВО».

В целом же, по словам А.Сурикова, «дела в во�
енно�техническом сотрудничестве идут неплохо».
«За исключением некоторых шероховатостей ни�
каких проблем нет», – отметил он. Посол добавил:
«Когда я говорю о шероховатостях, я имею ввиду
вопросы единой системы противовоздушной обо�
роны». Interfax, 11.2.2008г.

– Министры обороны Беларуси и России Лео�
нид Мальцев и Анатолий Сердюков подписали со�
глашение о создании и функционировании объе�
диненной системы связи региональной группи�
ровки войск (сил) двух стран. Документ был под�
писан 19 янв. в Москве во время встречи руководи�
телей военных ведомств Беларуси и России, сооб�
щили в пресс�службе минобороны РФ. В ходе
встречи министры обсудили также вопросы дву�
стороннего сотрудничества в военной области.
БЕЛТА, 20.1.2008г.

– В Академии МВД Беларуси состоялась цере�
мония передачи техники посольством ФРГ для
оборудования компьютерного класса в Междуна�
родном учебном центре подготовки, повышения
квалификации и переподготовки кадров в сфере
миграции и противодействия торговле людьми на
10 тыс. евро.

Как отметил на мероприятии руководитель
пресс�службы посольства ФРГ в Беларуси Маттиас
Бирманн, сотрудничество правоохранительных
органов Беларуси и федеральной криминальной
полиции ФРГ имеет долгие традиции. Он подчерк�
нул, что не случайно оборудование было поставле�
но именно для этого центра – сегодня в период
глобализации особенно важно взаимодействие в
таких сферах, как торговля людьми, продажа�по�
купка автотранспорта. И в этих сферах правоохра�
нительные органы стран работают на хорошем
уровне. Он также отметил необходимость расши�
рять и укреплять это сотрудничество. А оказанная
сегодня техническая помощь будет этому способ�
ствовать, это вклад ФРГ в развитие сотрудничества
и борьбу с преступностью.

Маттиас Бирманн также сообщил, что с 1997г.
при посольстве работает офицер связи федераль�
ного криминального ведомства, что способствует
повышению уровня сотрудничества во всех сфе�
рах. Планируется, что наряду с технической помо�

щью ФРГ проведет обучающие семинары, в кото�
рых примут участие представители правоохрани�
тельных органов Беларуси. Провести такой семи�
нар планируется в этом году.

Представитель посольства выразил уверен�
ность, что плодотворное сотрудничество правоо�
хранительных ведомств Беларуси и ФРГ будет раз�
виваться и дальше. Между этими ведомствами
должно существовать доверие, чтобы оперативно
реагировать и противодействовать трансгранич�
ной преступности. Он также дал высокую оценку
деятельности правоохранительных органов Бела�
руси по противодействию нелегальной миграции.

Следует напомнить, что в нояб. 2007г. в МВД
состоялась встреча представителей правоохрани�
тельных органов Беларуси и посольства ФРГ. В хо�
де диалога была достигнута договоренность о вы�
делении компьютерной техники для Международ�
ного учебного центра. Кроме того, немецкая сто�
рона заявила о готовности проведения обучающих
семинаров для сотрудников МВД и Госпогранко�
митета Беларуси по вопросам противодействия не�
легальной миграции. Эти мероприятия запланиро�
ваны на август�сент. текущего года. БЕЛТА,
18.1.2008г.

– В Беларуси в 2007г. количество коррупцион�
ных преступлений сократилось на 8,9% – с 3387 до
3084, в т.ч. с 887 до 675 фактов хищений путем зло�
употребления служебными полномочиями, с 373
до 310 фактов злоупотребления властью или слу�
жебными полномочиями. Об этом сообщил сего�
дня на пресс�конференции в Минске генеральный
прокурор Беларуси Петр Миклашевич.

По его словам, это является результатом реали�
зации Государственной программы по борьбе с
коррупцией на 2007�10гг., утвержденной в мае
2007г., взаимодействия с органами внутренних
дел, государственной безопасности и другими го�
сорганами. В минувшем году в силовых структурах
были созданы специальные подразделения по
борьбе с коррупцией, становление которых уже за�
вершено. Также органами прокуратуры проведены
масштабные антикоррупционные проверки на
предприятиях и в организациях.

Совершенствование деятельности по возмеще�
нию материального ущерба позволило увеличить в
2007г. размер установленного следствием матери�
ального ущерба от коррупционных преступлений
до Br82,2 млрд. (в 2006г. – Br56,2 млрд.).

Петр Миклашевич подчеркнул особую опас�
ность коррупционных преступлений: они подры�
вают авторитет власти, веру людей в справедли�
вость. БЕЛТА, 16.1.2008г.

– Закупки Белоруссией российской зенитной
ракетной системы С�400 «Триумф» могут начаться
в 2009г., сообщили в Государственном военно�
промышленном комитете Белоруссии.

Там пояснили, что «интерес белорусской сторо�
ны к системе С�400 обусловлен принятием ее на
вооружение и постановки на боевое дежурство в
войска ПВО Российской Федерации, а также с уче�
том значительно возросших тактико�технических
характеристик системы по сравнению с ЗРС С�
300».

В Госкомвоенпроме не исключают, что постав�
ки могут начаться с 2009г., т.к. российская сторона
запланировала начало экспорта системы с 2009г. В
то же время, в ГКВП отметили, что ЗРС С�400
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«Триумф» в настоящее время проходит испытания
и опытную эксплуатацию.

«Эксплуатация продлится в течение двух лет и
только после этого российская промышленность
до 2015г. начнет оснащать серийными образцами
ЗРС С�400, в первую очередь собственные войска
ПВО», – отметили в Госкомвоенпроме. Interfax,
16.1.2008г.

– В МВД Беларуси создано авиационное под�
разделение. Об этом сообщил сегодня журналис�
там министр внутренних дел Владимир Наумов.
По его словам, в конце янв. во Францию будет на�
правлена группа белорусских специалистов, где
они пройдут курс обучения. В этой стране для Бе�
ларуси будет закуплен полицейский вертолет. Пла�
нируется, что в марте специалисты вернуться до�
мой уже с этой техникой и будут нести службу. В
будущем Беларусь намерена закупить еще не�
сколько вертолетов.

Владимир Наумов также сообщил, что в пер�
спективе авиационная техника будет использо�
ваться не только для патрулирования автодорог, но
и по согласованию с минздравом для оказания
оперативной помощи пострадавшим и доставки их
в лечебные учреждения. БЕЛТА, 11.1.2008г.

– В Беларуси правоохранительными органами
за 11 месяцев текущего года выявлено 2993 пре�
ступления коррупционной направленности, кото�
рые причинили ущерб на Br70 млрд. Об этом сего�
дня сообщил журналистам в Минске генеральный
прокурор Беларуси Петр Миклашевич перед нача�
лом координационного совещания руководителей
правоохранительных органов Беларуси по борьбе с
преступностью и коррупцией.

Генпрокурор отметил, что количество выявлен�
ных преступлений коррупционных направлений в
янв.�нояб. нынешнего года на 6,9% ниже, чем за
аналогичный период 2006�го. При этом он под�
черкнул, что 30% подобных преступлений совер�
шается в сфере экономики.

Коррупция, по словам Петра Миклашевича,
препятствует притоку в белорусскую экономику
иностранных инвестиций, в целом оказывает нега�
тивное влияние на темпы экономического роста.

Одной из главных тем, которые будут сегодня
рассмотрены на совещании, как раз и станет об�
суждение мер, направленных на своевременное
выявление и пресечение преступлений коррупци�
онной направленности в сфере экономики.

Будут рассмотрены предложения о внесении
поправок в некоторые кодексы по перечню кор�
рупционных административных правонарушений,
а также практика выявления такого коррупцион�
ного преступления как служебный подлог.

В совещании принимают участие министр вну�
тренних дел Владимир Наумов, председатель КГБ
Юрий Жадобин, представители Комитета государ�
ственного контроля. БЕЛТА, 27.12.2007г.

– В Беларуси с 1 янв. 2008г. отменяется разре�
шительная отметка в паспорте для временного вы�
езда за границу. Соответствующий указ №643
Александр Лукашенко подписал 17 дек., сообщили
в пресс�службе президента.

Паспорт гражданина Беларуси будет действите�
лен для временных выездов за границу без про�
ставления этой отметки.

В целях обеспечения эффективного контроля
на государственной границе за выездом граждан из
страны создается банк данных о гражданах Белару�

си, право которых на выезд из республики времен�
но ограничено. Указом утверждено соответствую�
щее положение, в котором определены порядок
ведения банка данных, перечень государственных
органов, на основании сведений которых осуще�
ствляется формирование банка данных, а также
механизм передачи сведений из банка данных Го�
сударственному пограничному комитету и предо�
ставления этих сведений гражданам. БЕЛТА,
18.12.2007г.

– Председатель Государственного погранично�
го комитета Беларуси генерал�майор Игорь Рач�
ковский, который с 3 по 5 дек. находится с рабочей
поездкой в Киеве, и председатель Государственной
пограничной службы Украины генерал�полковник
Николай Литвин во время встречи в Киеве достиг�
ли договоренности о дальнейшей координации
усилий для придания нового импульса двусторон�
ним приграничным отношениям. Как сообщили в
пресс�службе Государственной пограничной
службы Украины, руководители погранведомств
подписали план сотрудничества между ведомства�
ми на 2008г.

Благодаря совместным усилиям обеспечена
ритмичность функционирования пунктов пропус�
ка через белорусско�украинскую границу, беспре�
рывный пропуск граждан, транспортных средств и
грузов, создана система активного противодейст�
вия незаконной миграции и противоправной дея�
тельности.

При этом Николай Литвин отметил, что нужно
завершить договорно�правовой процесс на бело�
русско�украинской границе, отсутствие которого
не позволяет адекватно реагировать на развитие
криминогенной ситуации. Также стороны пришли
к выводу, что уже сегодня необходимо начать рабо�
ту по решению проблем, которые могут возник�
нуть с увеличением пассажиропотока через бело�
русско�украинскую границу после присоединения
соседних стран к Шенгенской зоне.

В связи с запланированным ранее подписанием
межправительственного соглашения Игорь Рач�
ковский и Николай Литвин обсудили вопросы, ка�
сающиеся упрощенного порядка перемещения от�
дельной категорией лиц участка автомобильной
дороги Славутич – ЧАЭС, который проходит по
белорусской территории.

Руководители погранведомств Беларуси и Ук�
раины также достигли договоренности о том, что
при отсутствии традиционных средств инженерно�
го контроля на совместной границе и в дальней�
шем будут использоваться новые формы и методы
охраны государственной границы с применением
новейших технологий. В случае выявления в при�
граничье баз накопления контрабандных товаров
стороны договорились обмениваться информаци�
ей. БЕЛТА, 4.12.2007г.

– Военная сторона РФ 14 нояб. заявила, что
Москва намерена предоставить Беларуси ракеты
малой дальности «Искандер» в качестве одного из
«асимметричных и эффективных» ответов на раз�
вертывание в Восточной Европе элементов ПРО
США.

14 нояб. на пресс�конференции начальник ра�
кетных войск и артиллерии ВС РФ генерал�пол�
ковник Владимир Зарицкий сказал, что разверты�
вание США в Чехии и Польше элементов ПРО
обязательно натолкнется на сопротивление. Ракет�
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ные войска России и Беларуси намерены в даль�
нейшем развивать сотрудничество.

По его словам, «Искандер» полностью соответ�
ствует условиям Договора о ликвидации ракет
средней и меньшей дальности, но если будет при�
нято политическое решение о выходе из этого до�
говора, мы будет наращивать боевые возможности
комплекса, в т.ч. по дальности полета. Синьхуа,
16.11.2007г.

– Белоруссия будет обеспечивать свою безопас�
ность в новых условиях, в частности, в условиях
размещения элементов американской ПРО в Ев�
ропе, заявил пресс�секретарь МИД Андрей Попов,
отвечая на вопрос журналистов о том, является ли
закупка российского комплекса ракетного ком�
плекса «Искандер» ответом на размещение амери�
канской ПРО в Польше и Чехии.

«Белоруссия не видит никаких объективных
предпосылок и причин для размещения элементов
системы ПРО в Европе. Мы также будем обеспечи�
вать безопасность в новых складывающихся усло�
виях», – сказал он.

При этом А.Попов подчеркнул, что взаимодей�
ствие Белоруссии и России в военно�технической
сфере существует достаточно продолжительное
время, и «в этом нет секрета».

«Это сотрудничество развивается и является од�
ним из способов обеспечения безопасности», – до�
бавил пресс�секретарь МИД.

Как сообщалось ранее, в среду в Минске на
брифинге начальник Ракетных войск и артиллерии
Вооруженных сил Белоруссии полковник Михаил
Пузиков заявил, что Белоруссия закупит в России
ракетные комплексы «Искандер».

«Запланировано переоснащение комплексами
«Искандер» одной бригады Ракетных войск и ар�
тиллерии», – сказал М.Пузиков.

По его словам, работа по переоснащению будет
вестись в рамках государственной программы во�
оружения, которая спланирована до 2015г.

Окончательно белорусские военные перевоору�
жатся на комплекс «Искандер» к 2020г., уточнил
начальник Ракетных войск и артиллерии.

По его словам, «Искандер» получит на вооруже�
ние бригада, которая в настоящее время укомплек�
тована ракетными комплексами «Точка».

М.Пузиков отметил, что Россия поставит в Бе�
лоруссию «Искандер» «не на безвозмездной осно�
ве». «У нас запланированы средства на приобрете�
ние «Искандера» на льготных условиях в рамках
ОДКБ по внутрироссийским ценам», – сказал во�
енный.

Оперативно�тактический ракетный комплекс
«Искандер», разработанный Конструкторским
бюро машиностроения (Коломна, Московская
обл.), выпускается в двух вариантах – «Искандер�
М» (для ВС РФ) и «Искандер�Э» (для экспорта).
Экспортный вариант по боевым характеристикам
несколько отличается от того комплекса, который
изготавливается по заказу минобороны России.

ОТРК «Искандер» способен эффективно пора�
жать огневые средства противника, объекты сис�
тем противоракетной и противовоздушной оборо�
ны, авиацию на аэродромах, центры управления и
связи, важные объекты гражданской инфраструк�
туры.

Высокая вероятность преодоления средств
ПРО и ПВО основана на способности ракеты вы�
полнять полет по трудно прогнозируемой траекто�

рии, при этом сразу после старта и в процессе по�
лета ракета энергично маневрирует. Ракеты изго�
товлены с использованием технологии «стелс».

В условиях применения противником совре�
менных средств противодействия ОТРК «Искан�
дер» способен с высокой точностью наносить эф�
фективные удары как по малоразмерным, так и по
площадным целям, обеспечивая при этом скрыт�
ную подготовку пуска.

На каждой самоходной пусковой установке раз�
мещены две ракеты, что позволяет значительно
повысить огневую мощь ракетных дивизионов.
ОТРК «Искандер�Э» имеет высокую огневую про�
изводительность. Он позволяет обстрелять две раз�
ные цели с интервалом в 1 минуту.

Комплекс отвечает всем требованиям Договора
о нераспространении ракетных технологий. Стар�
товая масса комплекса – 3800 кг., масса полезной
нагрузки – 480 кг. Ракета управляется на протяже�
нии всего полета. Interfax, 15.11.2007г.

– Россия в ближайшее время продаст Белорус�
сии ракетные комплексы «Искандер» по внутрен�
ним ценам в рамках ОДКБ, сообщил начальник
Ракетных войск и артиллерии Вооруженных сил
Белоруссии полковник Михаил Пузиков на бри�
финге в Минске. По его словам, белорусская ар�
мия планирует полностью перейти на ракетные
комплексы «Искандер» до 2020г.

«Искандер» – это тактический ракетный ком�
плекс театра военных действий. «Искандер» разра�
ботан в Конструкторском бюро машиностроения
(КБМ) из подмосковной Коломны. Ракетный ком�
плекс способен решить все боевые задачи, которые
возлагаются на этот класс оружия. Ракеты ком�
плекса изготовлены по технологии «стелс» и имеют
малую поверхность рассеивания, что позволяет
быть незаметными для средств обнаружения про�
тивника. Сразу после старта и непосредственно
при подлете к цели ракета выполняет интенсивное
маневрирование. Дальность ракетного комплекса
составляет 280 км., что соотвествует международ�
ному режиму контроля за ракетными технология�
ми (РКРТ), отмечает «Телеграф». ИА Regnum,
14.11.2007г.

– В Белоруссии будут модернизировать истре�
бители Су�27 Военно�воздушных сил Казахстана,
заявил председатель Государственного военно�
промышленного комитета Белоруссии Николай
Азаматов, выступая в четверг на первом съезде уче�
ных Белоруссии.

«Мы с министром обороны Леонидом Мальце�
вым были в Казахстане, и там был подписан кон�
тракт на капитальный ремонт и модернизацию де�
сяти Су�27 ВВС Казахстана», – сказал Н.Азаматов.

Он уточнил, что в тендере на модернизацию ка�
захстанских самолетов участвовали, кроме бело�
русских, также российские и украинские предпри�
ятия. Interfax, 1.11.2007г.

– На вооружение министерства внутренних дел
Беларуси в I кв. 2008г. по условиям договора посту�
пит полицейский вертолет французского произ�
водства. Как сообщил сегодня на пресс�конферен�
ции начальник департамента финансов и тыла
МВД Виктор Мельников, до этого в течение 8 ме�
сяцев проводился тендер с участием специалистов
минэкономики, минфина, силовых структур для
того, чтобы определить оптимальный вариант.

Завершаются работу по производству «Евро�
коптера», 5�местного полицейского вертолета. Это
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один из самых современных летательных аппара�
тов, который используют правоохранительные ор�
ганы европейских стран. «Все службы МВД, осо�
бенно оперативные, крайне нуждаются в этой тех�
нике. Возможно, послее ее поступления на воору�
жение будет создано отдельное специальное струк�
турное подразделение», – сказал Виктор Мельни�
ков.

Он также сообщил, что «пока на вооружении
МВД нет вертолетов, тем не менее выход из поло�
жения был найден. Для проведения различных
профилактических мероприятий, в т.ч. по обеспе�
чению безопасности дорожного движения, ис�
пользуется техника, которая арендуется у других
организаций. Конечно, это требует немалых за�
трат, но в то же время дает значительный эффект.
Когда водитель, нарушающий правила дорожного
движения, увидит в небе полицейский вертолет, он
задумается: стоит ли превышать допустимую ско�
рость движения». Виктор Мельников также не ис�
ключил вероятности того, что со временем на во�
оружении МВД может появиться дирижабль, «этот
вопрос изучается». БЕЛТА, 25.10.2007г.

– Москва поставляет оружие и военную техни�
ку государствам ОДКБ, и в первую очередь Бело�
руссии, на льготных условиях, заявляет министр
обороны РФ Анатолий Сердюков.

«Исключительной привилегией для наших
партнеров по ОДКБ, и в первую очередь это отно�
сится к Белоруссии, являются поставки вооруже�
ния и военной техники, в т.ч. и перспективных об�
разцов, для армий государств�участников. Они
осуществляются на льготных условиях и в приори�
тетном порядке», – сказал он во вторник после за�
седания в Москве совместной коллегии минис�
терств обороны России и Белоруссии.

«Данный тезис подтверждается практическими
делами», – подчеркнул А.Сердюков.

В этой связи он напомнил, что в конце 2006г.
Россия завершила поставку Белоруссии зенитной
ракетной системы С�300ПС.

«К сожалению, ввиду ряда объективных и субъ�
ективных причин не все ранее принятые решения
нам удалось реализовать в полном объеме», – ска�
зал А.Сердюков.

«Однако, – отметил он, – осознавая объектив�
ную необходимость совместного обеспечения во�
енной безопасности Белоруссии и России мы
убеждены, что поставленные задачи будут выпол�
нены». Interfax, 23.10.2007г.

– Министерства юстиции России и Белоруссии
в Минске планируют в ходе заседания объединен�
ной коллегии минюстов подписать ряд докумен�
тов, направленных на унификацию законода�
тельств двух стран в рамках Союзного государства,
заявил в четверг министр юстиции России Влади�
мир Устинов.

«Важнейшим направлением деятельности ми�
нистерств юстиции является работа по унифика�
ции законодательства Союзного государства», –
сказал В.Устинов, открывая заседание объединен�
ной коллегии.

«В первую очередь эта работа должна быть на�
правлена на обеспечение равных прав граждан Бе�
лоруссии и России», – добавил он.

Кроме того, по словам российского министра, в
четверг в Минске планируется обсудить два проек�
та международных договоров, касающихся упро�
щения процедуры взыскания алиментов и про�

ставления отметок о регистрации и расторжении
брака в паспорта граждан России и Белоруссии.

В свою очередь министр юстиции Белоруссии
Виктор Голованов заявил, что «сотрудничество в
правовой сфере является важнейшей составляю�
щей работы в рамках Союзного государства».

По его словам, «стороны стремятся усилить со�
трудничество в сфере борьбы с преступностью и
терроризмом, в сфере утверждения правового по�
рядка и конституционной законности».

Кроме того, В.Голованов сообщил, что в ре�
зультате различий законодательств России и Бело�
руссии страдают простые люди. По его словам,
двое граждан Белоруссии были приговорены к
длительным срокам заключения в России за ввоз
лекарственных препаратов.

«Они (осужденные) не нарушили белорусский
закон, но после пересечения границы России, на�
рушили российский закон», – добавил В.Голова�
нов.

Министр юстиции России В.Устинов заявил:
«Чем чаще мы будем встречаться, тем меньше та�
ких фактов будет».

Унификация законодательств двух стран помо�
жет упростить процедуру взыскания алиментов.
«Этот договор затронет тыс. людей. Сегодня жен�
щина ждет алиментов 4�5 месяцев, т.к. у нас слож�
ная процедура их взыскания», – сказал белорус�
ский министр.

В.Устинов сообщил, что в России в минувшем
году было зарегистрировано более тысячи браков
между гражданами Белоруссии и России и всего 50
разводов. Interfax, 18.10.2007г.

– Белоруссия не ощущает преференций в ходе
сотрудничества с Россией в военной и военно�тех�
нической сферах, заявил президент Белоруссии
Александр Лукашенко «Говорить о каких�то пре�
ференциях не приходится. Может где�то они и
есть, но я о них не знаю», – сказал А.Лукашенко в
пятницу в Минске на пресс�конференции для рос�
сийских региональных СМИ.

«Мы договорились, что военно�техническое со�
трудничество в рамках ОДКБ будет проходить по
внутрироссийским ценам. Это не бесплатно, но с
нас не дерут шкуру, как с Индии или Китая. Но это
благие пожелания и намерения. Здесь имеет место
не только затягивание поставок от Рособоронэкс�
порта, но надо иметь в виду, что на рынке в основ�
ном действуют частные компании и акционерные
компании, которым команду по ценам никто не
даст», – пояснил А.Лукашенко.

Он также высказал разочарование тем, что Бе�
лоруссии не удалось бесплатно получить из России
зенитные ракетные комплексы С�300.

«Торговались за 15 млн.долл. Я вынужден был
взять деньги из бюджета и выкупить эти установки,
заплатить за модернизацию? и сейчас все они сто�
ят на боевом дежурстве», – сказал в этой связи бе�
лорусский президент.

«Сейчас Россия поставила вопрос: «У вас хоро�
шая противовоздушная оборона, у нас на этом на�
правлении ничего нет, надо сделать совместную
систему ПВО». Т.е., чтобы наша ПВО вошла фак�
тически в состав ПВО России. Я говорю: Но это же
стоит денег. Нет отвечают, мы же Союзное госу�
дарство надо бесплатно», – добавил А.Лукашенко.
Interfax, 12.10.2007г.

– Белоруссия не ощущает преференций в ходе
сотрудничества с Россией в военной и военно�тех�
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нической сферах, заявил президент Белоруссии
Александр Лукашенко «Говорить о каких�то пре�
ференциях не приходится. Может где�то они и
есть, но я о них не знаю», – сказал А.Лукашенко в
пятницу в Минске на пресс�конференции для рос�
сийских региональных СМИ.

«Мы договорились, что военно�техническое со�
трудничество в рамках ОДКБ будет проходить по
внутрироссийским ценам. Это не бесплатно, но с
нас не дерут шкуру, как с Индии или Китая. Но это
благие пожелания и намерения. Здесь имеет место
не только затягивание поставок от Рособоронэкс�
порта, но надо иметь в виду, что на рынке в основ�
ном действуют частные компании и акционерные
компании, которым команду по ценам никто не
даст», – пояснил А.Лукашенко.

Он также высказал разочарование тем, что Бе�
лоруссии не удалось бесплатно получить из России
зенитные ракетные комплексы С�300.

«Торговались за 15 млн.долл. Я вынужден был
взять деньги из бюджета и выкупить эти установки,
заплатить за модернизацию и сейчас все они стоят
на боевом дежурстве», – сказал в этой связи бело�
русский президент.

«Сейчас Россия поставила вопрос: «У вас хоро�
шая противовоздушная оборона, у нас на этом на�
правлении ничего нет, надо сделать совместную
систему ПВО». Т.е., чтобы наша ПВО вошла фак�
тически в состав ПВО России. Я говорю: Но это же
стоит денег. Нет отвечают, мы же Союзное госу�
дарство надо бесплатно», – добавил А.Лукашенко.
Interfax, 12.10.2007г.

– Еврокомиссия и ООН настроены на долго�
срочное сотрудничество с Белоруссией по линии
пограничного ведомства, заявила на пресс�конфе�
ренции в понедельник в Сморгони помощник ге�
нерального секретаря ООН Кори Удовичка. «В
рамках уже существующих программ мы будем со�
трудничать с Государственным пограничными ко�
митетом минимумом до 2012г.», – сказал она.

Помощник генсека ООН пояснила, что в пла�
нах сотрудничества проведение тренингов для по�
граничников, закупка оборудования, совершенст�
вование систем связи.

Председатель Государственного пограничного
комитета Белоруссии Игорь Рачковский заявил,
что скоро будет реализовываться проект Евроко�
миссии, в рамках которого белорусским погранич�
никам и таможенникам будет выделено 14 млн. ев�
ро. Он пояснил, что эти средства будут потрачены
на создание высокоскоростных оптоволоконных
линий связи пунктов пропуска с центрами погра�
ничного контроля. Interfax, 8.10.2007г.

– Верховный суд Белоруссии приговорил к ли�
шению свободы на сроки от 7 до 10 лет четверых
граждан республики за шпионаж в пользу Польши.
Владимир Русскин признан виновным по статьям
358 и 16 часть 4 (организация шпионажа), Сергей
Корнилюк, Павел Петкевич, Виктор Богдан по
статье 356 часть 1 Уголовного кодекса Белоруссии
(измена государству).

В.Русскин приговорен к 10гг. лишения свобо�
ды, С.Корнилюк – к 7гг., П.Петкевич – к 7гг.,
В.Богдан – к 9гг. лишения свободы с отбыванием
наказания в колонии усиленного режима.

Военная коллегия Верховного суда признала
всех осужденных виновными в умышленном шпи�
онаже, который нанес ущерб внешней безопаснос�
ти и обороноспособности Белоруссии. В.Русскин,

кроме того, признан виновным в том, что органи�
зовал сбор и передачу секретной информации по
заданию иностранной разведки.

Все осужденные лишены воинских званий от
старшего лейтенанта до майора. Суд также поста�
новил конфисковать в доход государства вещест�
венные доказательства – мобильные телефоны,
фотоаппарат, огнетушитель, автомобиль и систем�
ный блок компьютера. Судебное заседание по дан�
ному делу проходило в закрытом режиме

Ранее КГБ Белоруссии распространил инфор�
мацию о раскрытии агентурной сети разведки
Польши, действовавшей на белорусской террито�
рии. По словам зампредседателя КГБ Виктора Ве�
геры, были задержаны пять бывших военнослужа�
щих, которые собирали секретные сведения для
разведки Польши.

По словам зампреда КГБ, в основном сведения
касались состояния объединенной системы ПВО
Белоруссии и России. В.Вегера особо подчеркнул,
что своими действиями шпионы не успели нанес�
ти вред обороноспособности Белоруссии.

Бывший военнослужащий Владимир Русскин в
эфире телеканала ОНТ рассказал, что был завербо�
ван польской разведкой на территории Польши.
По его словам, польские таможенные службы об�
наружили у него в багаже алкоголь, количество ко�
торого в пять раз превышало норму, и польской
разведкой ему было предложено закрыть на это
глаза, если он станет агентом в Белоруссии.

Бывший начальник разведки одной из зенитно�
ракетных бригад Белоруссии В.Богдан, который
был задержан на месте службы.

Изначально уголовное дело было возбуждено в
отношении пяти шпионов, один из которых являл�
ся гражданином России. Он пришел с повинной в
ФСБ России. Данный гражданин в ходе судебного
процесса являлся свидетелем. Interfax, 14.9.2007г.

– Заседание объединенной коллегии минис�
терств юстиции Белоруссии и России состоится 20
сент. в Минске, сообщили в пресс�службе минис�
терства юстиции Белоруссии. «На очередном засе�
дании объединенной коллегии планируется обсу�
дить подготовленные министерством юстиции Бе�
лоруссии проекты международных договоров, ка�
сающихся упрощения процедуры взыскания али�
ментов и проставления отметок о регистрации и
расторжении брака в паспорта граждан Белорус�
сии и России», – сообщили в пресс�службе.

Целью подготовки Соглашения о порядке вза�
имного исполнения судебных постановлений по
делам о взыскании алиментов является сокраще�
ние сроков и упрощение процедуры взыскания
алиментов гражданами одного государства на тер�
ритории другого, и наоборот.

Заключение Соглашения о взаимном внесении
отметок о заключении или расторжении брака в
паспорта граждан Белоруссии и России позволит
компетентным органам Белоруссии вносить соот�
ветствующие отметки в паспорта граждан России,
а компетентным органам России – в паспорта
граждан Белоруссии, что запрещено, сообщили в
минюсте.

Кроме того, на заседании будут рассмотрены
вопросы об уточнении состава объединенной кол�
легии, о ходе исполнения решения объединенной
коллегии, принятого на предыдущем ее заседании.
В заседании примут участие представители минис�
терств юстиции Белоруссии и России, а также По�
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стоянного комитета Союзного государства. Inter�
fax, 11.9.2007г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
выразил намерение республики содействовать раз�
витию и укреплению Организации Договора о кол�
лективной безопасности (ОДКБ). «Мы подтверж�
даем нашу приверженность крепить единство в
ОДКБ», – заявил А.Лукашенко, встречаясь во
вторник в Минске с генеральным секретарем этой
организации Николаем Бордюжей.

Глава государства отметил, что белорусская сто�
рона «немало сделала» в период своего председа�
тельства в ОДКБ. «Конечно, как и в СНГ, у нас
есть некоторые проблемы», сказал А.Лукашенко,
отметив, в частности, что речь идет о проблемах,
связанных с затягиванием сроков ратификации
документов, принятых в рамках ОДКБ. «Думаю, до
6 окт. (6 окт. в Душанбе планируется встреча глав
государств ОДКБ) мы сможем многое сделать, а
что не сделаем – рассмотрим в Душанбе».

Н.Бордюжа отметил «приверженность Белорус�
сии к коллективной безопасности, интеграции в
рамках ОДКБ». «Последний год в период предсе�
дательствования Белоруссии стал, по моей оценке,
прорывным», – сказал генсек ОДКБ.

«Мы вышли на очень серьезные решения по со�
гласованию многих проектов межгосударственных
актов, которые в течение нескольких лет находи�
лись на стадии согласования», – отметил Н.Бор�
дюжа. Он пояснил, что «это касается и политичес�
кой координации, и военной составляющей». «Мы
вышли на реальную дееспособную эффективную
систему безопасности», – подчеркнул генсек
ОДКБ.

Н.Бордюжа также отметил взаимодействие го�
сударств�членов ОДКБ в рамках международных
организаций. «Это касается наших заявлений, по�
литической поддержки, в т.ч. и Белоруссии в ООН,
в ОБСЕ», – сказал генсек ОДКБ.

В ОДКБ входят Россия, Белоруссия, Армения,
Казахстан, Узбекистан, Таджикистан и Киргизия.
Interfax, 4.9.2007г.

– Генсек Организации договора о коллектив�
ной безопасности (ОДКБ) Николай Бордюжа со�
общил, что на предстоящую в окт. нынешнего года
в Душанбе сессию Совета коллективной безопас�
ности выносится большой пакет документов по
различным аспектам деятельности Организации.

«Планируется, что в Душанбе будет рассмотрен
пакет документов по миротворчеству, о льготном
режиме поставок спецтехники, соглашения в сфе�
ре координации внешнеполитической деятельнос�
ти, по военной составляющей», – сказал Н.Бордю�
жа журналистам во вторник в Минске после своей
встречи с президентом Белоруссии Александром
Лукашенко.

В частности, отметил Н.Бордюжа, «сегодня мы
выходим на создание в рамках ОДКБ антитеррори�
стического комитета, выходим на создание коор�
динационного совета по чрезвычайным ситуаци�
ям». Кроме того, подготовлены предложения по
созданию координационного совета по противо�
действию незаконной миграции. «Мы предлагаем
работать по этой линии совместно с ЕврАзЭС», –
сказал Н.Бордюжа.

Генсек ОДКБ в ходе встречи проинформировал
А.Лукашенко о результатах завершившейся в ми�
нувший понедельник операции «Канал» по проти�
водействию незаконному обороту наркотиков.

Кроме 7 государств�членов ОДКБ в операции при�
няли участие спецслужбы еще 17 государств, в т.ч.
Афганистана, Китая, США, Азербайджана, Украи�
ны и других», – отметил Н.Бордюжа. Interfax,
4.9.2007г.

– Министр иностранных дел России Сергей Ла�
вров заявил об отсутствии планов размещения рос�
сийского ядерного оружия в Белоруссии. «Таких
планов нет. Министерство иностранных дел Рос�
сии уже об этом говорило», – заявил он на бри�
финге в понедельник в Москве. «У Белоруссии
есть свой статус, закрепленный в ее конституции,
и в общем�то на этом вопрос исчерпан», – сказал
он. Interfax, 3.9.2007г.

– Бывший министр обороны Белоруссии Петр
Чаус выступает против размещения на белорус�
ской территории российского ядерного оружия,
считая, что обе страны в состоянии другими спосо�
бами совместно найти адекватный ответ возмож�
ному созданию элементов американской ПРО в
Европе.

«Ядерным оружием сейчас пока никто бряцать
не собирается, и поднимать этот вопрос сегодня
абсолютно некстати. Вопрос о возвращении ядер�
ного оружия не нужен Белоруссии, есть другие
средства сдерживания, а это вопрос переговоров»,
– заявил «Интерфаксу» в среду первый министр
обороны суверенной Белоруссии, при котором на�
чинался вывод из республики ядерного оружия.

«Я был сторонником вывода из Белоруссии так�
тического оружия, о котором сейчас идет речь. Что
касается стратегического оружия, то я был за то,
чтобы четко выполнялся Договор между Совет�
ским Союзом и США», – сказал П.Чаус.

Он считает «личным мнением» отдельных рос�
сийских политиков обсуждение возможности раз�
мещения в Белоруссии ядерных объектов. «Потому
что не чувствуется согласованности с нашим руко�
водством, да и с российским также», – отметил со�
беседник агентства.

По его словам, «ядерного оружия по всем дого�
ворам, которые мы подписали, у нас не должно
быть». В этой связи экс�министр обратил внима�
ние на мнение президента Академии геополитиче�
ских проблем РФ генерал�полковника Леонида
Ивашова о том, что «на белорусской территории
могут быть установлены средства доставки ядерно�
го оружия, а само оружие в кризисной ситуации
может доставляться с территории России».

«Но я не разделяю мнения Ивашова и не вижу в
этом никакой необходимости», – заявил П.Чаус.
«Вообще это вопрос не военных, это вопрос поли�
тического руководства», – добавил он. При этом
П.Чаус не исключил, что «обстановка может заста�
вить наше руководство (Белоруссии – ИФ) согла�
ситься поставить на белорусской территории ка�
кие�то противоракетные комплексы, но я не ду�
маю, что они будут ядерными».

П.Чаус считает, что «Белоруссия должна со�
трудничать с Россией в вопросах противодействия
размещению элементов американской ПРО в Ев�
ропе». «Нам неинтересно, чтобы наши соседи
(Польша), блок НАТО просматривал нашу терри�
торию вдоль и поперек. В этом плане мы должны
сотрудничать с Россией, но в разумных пределах»,
– заявил бывший министр обороны Белоруссии.
Interfax, 29.8.2007г.

– Россия не отказалась от идеи создания Еди�
ной системы ПВО с Белоруссией, заявил посол
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России в Белоруссии Александр Суриков. «Все бы�
ло готово к подписанию в конце прошлого года.
Только у подписанта с белорусской стороны не
было полномочий. И эти полномочия никак не по�
являются», сказал российский посол.

При этом А.Суриков подчеркнул, что россий�
ская сторона не отказалась от идеи Единой систе�
мы ПВО. «Мы понимаем, что ситуация так сложи�
лась, что белорусская сторона думает. Позиция
российской стороны не изменилась», – сказал по�
сол. «Я думаю, эта тема дожидается встречи двух
президентов», – добавил он. Interfax, 28.8.2007г.

– США удивлены информацией о том, что Рос�
сия может разместить ядерное оружие на террито�
рии Белоруссии. «Меня удивляет, что вообще вы�
двигаются подобные предложения, даже принимая
во внимание озабоченность российского руковод�
ства в связи с развертыванием ПРО в Европе», –
заявил во вторник журналистам американский се�
натор Ричард Лугар.

Накануне посол РФ в Белоруссии Александр
Суриков не исключил, что Россия может размес�
тить на белорусской территории «объекты, имею�
щие отношение к ядерному оружию»

Р.Лугар отметил, что, по его мнению, подобное
развитие событий маловероятно, «т.к. до этого мы
договорились, что все ядерное оружие будет выве�
дено с территории Украины и Белоруссии». «Такой
шаг (размещение ядерного оружия в Белоруссии)
был бы удивительным и контрпродуктивным для
российско�американских отношений», – подчерк�
нул американский сенатор. Interfax, 28.8.2007г.

– Белоруссия просит Россию поставить ей но�
вейшие российские зенитно�ракетные системы С�
400, которые пока не производятся на экспорт, в
2010г., сообщил источник в российских военно�
промышленных кругах.

«Белоруссия обратилась с заявкой на поставку к
2010г. двух дивизионов систем С�400 к командным
пунктам», – сказал собеседник агентства. По его
словам, говорить о точных сроках возможного под�
писания контракта пока рано.

Источник агентства считает, что если заявка бе�
лорусской стороны будет принята и все условия
поставки такого вооружения будут соблюдены, в
2010г. С�400 поставят заказчику.

Другой высокопоставленный источник в рос�
сийском военно�промышленном комплексе гово�
рил, что Россия в ближайшие годы не будет по�
ставлять С�400 в страны ближнего и дальнего зару�
бежья. Он объяснил это тем, что минобороны Рос�
сии сделало большой заказ на С�400, выполнением
которого на ближайшую перспективу и будут заня�
ты все производственные мощности предприятий
ВПК.

Гендиректор НПО «Алмаз» Игорь Ашурбейли
считает, что изготовление С�400 на экспорт может
начаться в 2009г.

Система С�400 предназначена для поражения
всех типов летательных аппаратов – самолетов,
беспилотных летательных аппаратов и крылатых
ракет. Максимальная дальность стрельбы ком�
плекса по аэродинамическим целям – 400 км., вы�
сота – 30 км. РИА «Новости», 24.8.2007г.

– Министр обороны Белоруссии генерал�пол�
ковник Леонид Мальцев предполагает, что его
страна в перспективе закупит в России зенитно�
ракетные комплексы С�400. «Не вижу смысла мо�

дернизировать С�300, когда есть С�400», – сказал
министр журналистам.

Он пояснил, что данный комплекс способен
поражать не только авиационные, но и ракетные
цели, таким образом, Белоруссия существенно
продвинется в вопросах противовоздушной и про�
тиворакетной обороны.

Л.Мальцев также сообщил, что Белоруссия пла�
нирует в ближайшие годы закупку боевых самоле�
тов. «Мы, конечно, будем закупать боевую авиа�
цию», – сказал он.

Министр пояснил, что закупка боевой авиации
предусмотрена программой вооружения до 2015г.
По словам министра, пока не решено, какие имен�
но образцы авиационной техники будет закупать
Белоруссия. «Но на момент закупки это будет са�
мая современная техника. Старье нам не нужно», –
сказал Л.Мальцев.

Министр отметил, что система ПВО надежно
обеспечивает безопасность республики. «Мы в со�
стоянии контролировать воздушное пространство
республики как в военное, так и в мирное время»,
сказал белорусский министр. В качестве примера
он привел факт принуждения к посадке литовско�
го легкомоторного самолета в минувшем году.
«Это очень сложная цель, но мы не сбили его, а
принудили его к посадке», ответил Л.Мальцев.

По его словам, «ПВО Белоруссии в состоянии
поражать любые воздушные цели, как уже сущест�
вующие, так и перспективные». Interfax, 22.8.2007г.

– Создание миротворческого контингента в
рамках Организации Договора о коллективной бе�
зопасности будет способствовать решению про�
блем безопасности и повышению имиджа Органи�
зации, считает глава комиссии по международным
делам и национальной безопасности Совета рес�
публики Национального собрания Белоруссии
Николай Чергинец.

«Я всегда был и остаюсь сторонником создания
таких миротворческих сил в рамках ОДКБ, в зоне
ответственности которой необходимо предвидеть
любое развитие событий», – заявил глава комис�
сии верхней палаты парламента «Интерфаксу» во
вторник.

По словам Н.Чергинца, «нельзя исключать в бу�
дущем любой ход развития событий, что потребует
оказания помощи со стороны миротворческого
контингента». «Во�вторых, создание таких миро�
творческих сил позволит поднять имидж ОДКБ и
вносить достойную лепту в усилия ООН в борьбе с
современными вызовами и угрозами», – сказал бе�
лорусский парламентарий.

Между тем генсек Организации Договора о кол�
лективной безопасности Николай Бордюжа рас�
считывает, что решение о создании миротворчес�
ких сил ОДКБ будет принято уже этой осенью.

«Предполагается принять решение о создании
миротворческого контингента ОДКБ, который бу�
дет действовать как в зоне ответственности орга�
низации, так и за ее пределами под эгидой ООН»,
– сказал он журналистам во вторник в Москве.
Interfax, 21.8.2007г.

– На обустройство границ Союзного государст�
ва до 2011г. выделено 2 млрд. 860 млн. рос. руб., в
т.ч. в 2007г. – 190 млн. рос. руб. Об этом сообщил
16 авг. в национальном пресс�центре заместитель
главы представительства Постоянного комитета
Союзного государства Павел Куземчак. По его
словам, программа обустройства внешних границ
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Союзного государства согласована в полном объе�
ме в Белоруссии и находится на рассмотрении в
правительстве России.

Куземчак выразил уверенность, что программа
будет одобрена на заседании Совета министров
Союзного государства в сент. текущего года в
Минске, а утверждена на заседании Высшего гос�
совета. «24 янв. 2006г. на заседании Высшего гос�
совета Александр Лукашенко дал высшую оценку
работе пограничных ведомств», – подчеркнул он.

Замначальника международно�договорного уп�
равления Госкомитета пограничных войск Бело�
руссии Юрий Федоров сообщил, что за счет союз�
ного бюджета планируется завершить обустройст�
во прибалтийского участка границы. Сегодня гра�
ница Белоруссии с Латвией и Литвой оборудована
только на 60%. На территории республики запла�
нировано создание военных городков, погранич�
ных застав и пунктов пропуска. Белорусско�при�
балтийский участок будет оснащен двумя вертоле�
тами.

Новая программа обустройства внешних гра�
ниц Союзного государства по счету уже третья.
Предыдущие две были реализованы с 1996 по
2001г. и 2001�06гг. Их бюджет составил 222,7 млн.
рос. руб. и 2,5 млрд. рос. руб., соответственно.

Белоруссия осуществляет обустройство внеш�
них границ и по программе международной техни�
ческой помощи. По этой линии с 1996 по 2007г. в
республику поступило 27,8 млн.долл., из них 20
млн. – от Евросоюза. Протяженность государст�
венной границы Белоруссии составляет более 3600
км. ИА Regnum, 16.8.2007г.

– Расчеты ПВО белорусской армии успешно
поразили две ракеты, летевшие на высоте 8 тыс.м.,
во время стрельб на российском полигоне в Чи�
тинской обл. в четверг.

«Обе высотные мишени поражены из зенитных
ракетных систем С�200 во время учений Объеди�
ненной системы ПВО (ОС ПВО) «Боевое содруже�
ство�2007», первый этап которых завершился сего�
дня на российском полигоне «Телемба», – сооб�
щил помощник главкома ВВС России полковник
Александр Дробышевский. По его словам, главно�
командующий ВВС России генерал�полковник
Александр Зелин «высоко оценил профессиона�
лизм и слаженность действий белорусских ракет�
чиков».

А.Дробышевский уточнил, что совместные уче�
ния проходят в четыре этапа на российских поли�
гонах «Телемба» и «Ашулук» (Астраханская обл.), а
также на полигонах Казахстана и Узбекистана. В
них участвуют части и подразделения ВВС и ПВО
Армении, Белоруссии, России, Узбекистана и сил
воздушной обороны Казахстана и Киргизии. РИА
«Новости», 28.6.2007г.

– Расчеты ПВО Белоруссии проводят стрельбы
на полигоне минобороны РФ «Телемба» в Читин�
ской обл., сообщил помощник главкома ВВС Рос�
сии полковник Александр Дробышевский.
«Стрельбы проводятся в рамках первого этапа уче�
ний войск ПВО и ВВС государств�участников
Объединенной системы ПВО СНГ «Боевое содру�
жество�2007» – сказал собеседник агентства. В те�
чение двух дней подразделения белорусских войск
ПВО выполнят боевые стрельбы из зенитных ра�
кетных систем С�200 по шести высотным целям.

В рамках этого этапа учений уже выполнили
стрельбы расчеты ПВО Балтийского флота, кото�

рые успешно поразили две цели на высоте 8 тыс.м.
В совместных учениях «Боевое содружество�2007»
участвуют части и подразделения ВВС и ПВО Ар�
мении, Белоруссии, России, Узбекистана и сил
воздушной обороны Казахстана и Киргизии.

Учения проходят в четыре этапа на российских
полигонах «Телемба» и «Ашулук» (Астраханская
обл.), а также на полигонах Казахстана и Узбекис�
тана, сказал Дробышевский. Стрельбы выполня�
ются из зенитных ракетных комплексов и систем
С�75, С�125, С�200, С�300, «Круг» и «Куб». Кроме
того, на учениях самолеты Су�24, Су�25, Су�27 и
МиГ�29 отрабатывают прикрытие, сопровожде�
ние, нанесение ударов как по воздушным, так и по
наземным целям. РИА «Новости», 26.6.2007г.

– Президент Белоруссии Александр Лукашенко
считает, что, развивая военное сотрудничество,
Белоруссия и Россия смогут найти адекватный от�
вет на попытки размещения элементов американ�
ской ПРО в Европе. «Россия только в союзе в Бе�
лоруссией может найти самый адекватный и асси�
метричный ответ на размещение ПРО в Европе», –
заявил А.Лукашенко во вторник в Минске, встре�
чаясь с делегацией Сибирского федерального ок�
руга РФ во главе с губернатором Красноярского
края Александром Хлопониным. «Мы готовы с
Россией сыграть свою роль в связи с тем, что аме�
риканцы пытаются разместить в Европе соответст�
вующие системы. Считаю, что это абсолютно не�
допустимо», – подчеркнул А.Лукашенко.

Отметив важность взаимодействия двух стран в
решении данной проблемы, белорусский прези�
дент заявил, что «военные России об этом знают».
«Мы могли бы промолчать, но мы открыто гово�
рим, что это наша зона ответственности. Мы со�
здали единую группировку, и мы будем выполнять
свою роль, как и обещали», – заявил А.Лукашенко.
По его словам, «белорусская армия сегодня, опи�
раясь на российскую, может очень многое». «В
одиночку это сделать трудно. Россия без белорус�
ской армии на Западе абсолютно ничего не сдела�
ет, потому что за Москвой к Западу у России ниче�
го нет», – заявил А.Лукашенко. По его словам, «это
дорого стоит, но кроме военных, это никто не учи�
тывает». Interfax, 29.5.2007г.

– Подготовленный Россией проект многосто�
роннего межправительственного соглашения о по�
рядке обмена информацией о проданных и приоб�
ретенных переносных зенитных ракетных ком�
плексах (ПЗРК) согласован и одобрен Белорусси�
ей. «Одним из приоритетных направлений россий�
ско�белорусского военно�технического сотрудни�
чества является выработка согласованной позиции
по противодействию незаконному обороту стрел�
кового оружия и ПЗРК. У белорусских партнеров
мы находим полное взаимопонимание по этому
вопросу. Белоруссия одной из первых согласовала
и одобрила проект межправсоглашения по ПЗРК»
– сказал замдиректора Федеральной службы РФ
по военно�техническому сотрудничеству Влади�
мир Палещук. Он возглавляет российскую делега�
цию на проходящей в Минске международной вы�
ставке вооружений и военной техники MILEX�
2007 руководитель российской делегации, .

Современная обстановка такова, отметил В.Па�
лещук, что если на мировой рынок будут осуществ�
ляться неконтролируемые поставки вооружений и
военной техники, особенно таких очень ответст�
венных образцов, как ПЗРК, то с учетом нынеш�
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них террористических угроз последствия могут
быть очень серьезные. «Вопрос контроля за таким
оружием Российская Федерация ставит на первое
место. Мы взяли на себя международные обяза�
тельства в этой сфере и четко их выполняем. Наше
государство отчетливо понимает важность контро�
ля за перемещением ПЗРК. Поэтому работа такая
ведется на протяжении многих лет. Практически
каждая поставка ПЗРК осуществляется во взаимо�
действии с нашими партнерами», – сказал В.Пале�
щук.

Он особо подчеркнул, что Россия поставляет та�
кую технику только тем партнерам, которые никог�
да не позволят, чтобы она попала в экстремистские
организации. По словам В.Палещука, за поставка�
ми ПЗРК осуществляется жесточайший контроль.
«Уже несколько лет в рамках СНГ действует меха�
низм оповещения о реализации такой техники. У
нас накапливается взаимная информация, и подго�
товлен проект межправсоглашения по этому во�
просу», – сказал В.Палещук. Interfax, 23.5.2007г.

– Белорусское предприятие «Тетраэдр» создало
и готовится поставить заказчику не имеющий ана�
логов в мире зенитный ракетный комплекс собст�
венной разработки, сообщили на стенде «Тетраэд�
ра» на выставке вооружения и военной техники
MILEX�2007 в Минске. По словам собеседника
агентства, речь идет о зенитном ракетном ком�
плексе, предназначенном для борьбы с высокоточ�
ным оружием. «ЗРК способен уничтожать цели на
дальности до 12 км. и на высоте до 8 км», – уточнил
представитель «Тетраэдра».

Он пояснил, что ЗРК базируется на колесном
ходу, на одной его пусковой установке размещает�
ся 8 ракет производства НАТО. На выставке
MILEX «Тетраэдр» демонстрирует модернизиро�
ванные варианты зенитных ракетных комплексом
С�125 и «Оса». Interfax, 23.5.2007г.

– На открывающейся в Минске международ�
ной выставке вооружения и военной техники МИ�
ЛЕКС�2007 Россия представит новый истреби�
тель�бомбардировщик Су�32 – экспортный вари�
ант самолета Су�34, созданного для ВВС России,
сообщила в понедельник служба по связям с обще�
ственностью и СМИ ФГУП «Рособоронэкспорт».
«На нынешнем оружейном салоне в Минске Рос�
сия представляет уникальный по своим боевым
возможностям и тактико�техническим характери�
стикам новый истребитель�бомбардировщик Су�
32, который является воплощением последних тех�
нологий в области авиастроения и авионики», –
говорится в официальном сообщении «Рособоро�
нэкспорта».

«Истребитель�бомбардировщик Су�32 является
экспортным вариантом уникального авиационно�
го комплекса Су�34, разработанного для ВВС Рос�
сии и уже поступающего на вооружение войск», –
сказал РИА Новости советник генерального ди�
ректора ОАО «Компания «Сухой» Алексей Пове�
щенко. Су�32 предназначен для уничтожения на�
земных (надводных), в т.ч. малоразмерных и по�
движных, объектов в тактической и оперативной
глубине противника, а также воздушных целей
днем и ночью, в простых и сложных метеоуслови�
ях. Вооружение самолета включает широкую но�
менклатуру управляемого и неуправляемого бом�
бового и ракетного вооружения. Выставка МИ�
ЛЕКС�2007 продлится до 25 мая. РИА «Новости»,
22.5.2007г.

– Оборонные предприятия из 40 стран предста�
вят продукцию в Минске на четвертой междуна�
родной выставке вооружения и военной техники
MILEX�2007, сообщил ФГУП «Рособоронэкс�
порт». Выставка пройдет с 22 по 25 мая в Минском
Национальном выставочном центре «Белэкспо».
«Рособоронэкспорт» – организатор единой рос�
сийской экспозиции. «В этом году площади вы�
ставки увеличены в четыре раза. Свою продукцию
представят 116 предприятий и организаций из Бе�
лоруссии, России и Украины. Значительное место
в выставочной экспозиции традиционно отведено
проектам модернизации и ремонта вооружения и
военной техники», – говорится в сообщении «Ро�
соборонэкспорта».

Нынешний Минский оружейный салон наме�
рены посетить делегации из 43 стран, в т.ч. Арме�
нии, Венесуэлы, Китая, Омана, Сирии и ряда дру�
гих. На выставку приглашены военные атташе
США, Германии, Литвы, Польши, России, Украи�
ны и Казахстана.

Свою продукцию на MILEX�2007 представят
российские предприятия ФГУП «ПО «Уралвагон�
завод», ООО «Военно�промышленная компания»,
ОАО «Оборонительные системы», ОАО «Казан�
ский вертолетный завод», ФГУП «Сплав», ФГУП
«Нижегородский НИИ радиотехники» и другие
предприятия российского ОПК.

Руководит российской делегацией на выставке
замдиректора Федеральной службы по военно�тех�
ническому сотрудничеству РФ с иностранными
государствами Владимир Палещук. «Содержание и
направленность российских стендов нацелены на
дальнейшее развитие военно�технического со�
трудничества РФ с иностранными государствами,
в особенности со странами СНГ, а также на расши�
рение круга потенциальных заказчиков продукции
и услуг военного назначения российского и совме�
стного с зарубежными партнерами производства»,
– отмечается в пресс�релизе.

Представитель пресс�службы Федеральной
службы по военно�техническому сотрудничеству
(ФСВТС) сообщил РИА Новости, что в рамках вы�
ставки пройдет 3 Международная научная конфе�
ренция по военно�техническим проблемам, про�
блемам обороны и безопасности и использованию
технологий двойного применения. Состоится засе�
дание российско�белорусской межправительст�
венной комиссии по военно�техническому сотруд�
ничеству, сопредседателем которой является зам�
директора ФСВТС Владимир Палещук. Украину
на выставке будет представлять корпорация «НПО
«Аэротехника», которая специализируется на раз�
работке и производстве продукции на основе со�
временных компьютерных технологий.

Наибольшую часть экспозиционной площади
займут белорусские предприятия: «БелТехЭкс�
порт», ГВТУП «Белвнешпромсервис», ГВТУП
«Белспецвнештехника», РУП «140 ремонтный за�
вод», РУПП «558 авиационный ремонтный завод»,
РУП «2566 завод по ремонту радиоэлектронного
вооружения», ГНПО «Агат», Минский механичес�
кий завод имени Вавилова (БелОМО), ОАО НИИ
ЭВМ, ОАО «Пеленг», Минский завод колесных
тягачей.

На выставку MILEX�2007 приглашены офици�
альные делегации из 43 стран. Ее организаторами
выступили «НВЦ «БелЭкспо» Управления делами
президента Белоруссии, Государственный военно�

121 ÁÅËÎÐÓÑÑÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



промышленный комитет и министерство обороны
страны. Генеральный спонсор выставки – компа�
ния «БелТехЭкспорт». РИА «Новости», 22.5.2007г.

– Первый зампред Государственного военно�
промышленного комитета Белоруссии Петр Рого�
жевский считает успешным сотрудничество с Рос�
сией в производстве танков Т�90, в частности, в ос�
нащении их системами управления огнем. «Мы ра�
ботали и будем работать в тесной кооперации с РФ.
Например, белорусское ОАО «Пеленг» уверенно
занимает нишу производства системы управления
огнем для бронетанковой техники. Так было еще
во времена СССР и тем более сейчас», – заявил
П.Рогожевский в интервью «Интерфаксу» в чет�
верг.

Он подтвердил, что для российской бронетан�
ковой техники, которая поставляется по контрак�
там в различные страны, системы управления ог�
нем производятся в Белоруссии. «Это касается как
поставок, так и лицензионного производства в Ин�
дии российских Т�90», – отметил П.Рогожевский.
«Мы производим автоматизированные системы
управления (АСУ), электронику, оптику. Что каса�
ется АСУ, сотрудничество в этом направлении ак�
тивно идет с Китайской народной республикой.
АСУ необходима для ВВС и войск ПВО Белорус�
сии», – добавил он. Interfax, 10.5.2007г.

– Белоруссия готова подписать соглашение о
создании Единой системы ПВО с Россией и наде�
ется сделать это в ближайшее время, заявил в чет�
верг в Минске командующий ВВС и войск ПВО
вооруженных сил Белоруссии Игорь Азаренок. Он
опроверг заявления главнокомандующего ВВС
России Владимира Михайлова о том, что подписа�
ние данного соглашения затягивается по вине бе�
лорусской стороны. «Мы не тормозим подписание
этого соглашения. Соглашение проходит техниче�
ское согласование. Это есть общепринятая между�
народная практика», – заявил белорусский коман�
дующий журналистам. «Мы готовы подписать дан�
ное соглашение, на его подписание уполномочен
министр обороны Белоруссии генерал�полковник
Леонид Мальцев», – добавил И.Азаренок.

Он также не согласен с высказываниями В.Ми�
хайлова о том, что данное соглашение необходимо
Белоруссии больше, чем России. «В международ�
ной практике надо паритетно подходить друг к
другу. В чем�то мы поможем России, в чем�то Рос�
сия поможет нам», – сказал И.Азаренок. Ранее
главнокомандующий ВВС России генерал армии
Владимир Михайлов высказал надежду, что согла�
шение между Москвой и Минском о создании еди�
ной региональной системы ПВО Союзного госу�
дарства будет подписано уже 20 апр. в ходе визита
министра обороны РФ Анатолия Сердюкова в
Минск. «Я бы очень хотел, чтобы завтра состоя�
лось подписание этого соглашения. Все докумен�
ты готовы, решение нашего верховного главноко�
мандующего имеется. С МИДом подписание доку�
мента согласовано. Если белорусская сторона су�
меет за это время доработать какие�то моменты, то
это подписание состоится. Если нет, – то соглаше�
ние все равно будет подписано в ближайшее вре�
мя», – заявил В.Михайлов журналистам в четверг.

Он сообщил, что «только что разговаривал с ко�
мандующим ВВС и войск ПВО в Белоруссии гене�
рал�майором Игорем Азаренком». «Возможно, се�
годня белорусская сторона определится», – сказал
главком. «В разговоре с командующим ВВС и

войск ПВО в Белоруссии я сегодня конкретно ска�
зал: «Игорь Павлович, в конце концов, вы должны
понять, что это соглашение больше нужно вам, чем
нам, а мы идем вам навстречу». Главком пояснил,
что данный документ больше нужен слабому, чем
сильному. «Чтобы сильный стоял рядом с ним и
охранял его. Логика здесь простая», – сказал
В.Михайлов.

«Поэтому я думаю, – продолжил главком, – что
они определятся и примут единственно правиль�
ное решение – как можно быстрее подписать со�
глашение. Мы берем на себя обязанность защи�
щать Белоруссию от средств воздушного нападе�
ния вероятного противника. Каким он будет – не�
важно. Мы ничего за это не требуем, не просим, а
защищаем». По его словам, в какой�то другой си�
туации Белоруссия поможет РФ – «с северо�запад�
ного направления защитить Россию». По словам
В.Михайлова, это соглашение «только пойдет на
пользу Союзному государству». Interfax, 19.4.2007г.

– Директор Федеральной службы РФ по кон�
тролю за оборотом наркотиков Виктор Черкесов
отмечает успешную работу по созданию единого
банка данных в странах ОДКБ в сфере контроля за
оборотом наркотиков.

«Работа по созданию единого банка данных в
странах ОДКБ в сфере наркоконтроля ведется ус�
пешно. Есть уже материальная база для создания
этого банка», – сообщил В.Черкесов журналистам
в среду в Минске, где проходит заседание Коорди�
национного совета руководителей компетентных
органов по противодействию незаконному оборо�
ту наркотиков (КСОПН) государств ОДКБ.

Подчеркивая необходимость создания единого
банка данных в странах ОДКБ, В.Черкесов отме�
тил, что «бороться с транснациональным наркот�
рафиком следует солидарно». «Если нет обобщен�
ной базы о наркотрафике, то мы не сможем эффек�
тивно с ним бороться», – сказал глава ФСКН.

Оценивая деятельность служб по противодейст�
вию распространению наркотиков в странах
ОДКБ, В.Черкесов отметил, что «создана и успеш�
но действует международная система по борьбе с
транснациональной преступностью в сфере неза�
конного оборота наркотиков».

Генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордю�
жа подчеркнул, что «для более эффективной борь�
бы с поставками наркотиков из Афганистана стра�
ны ОДКБ должны усилить и активизировать взаи�
модействие с афганскими спецслужбами». Н.Бор�
дюжа также высоко оценил уровень проведения
спецоперации «Канал», назвав ее беспрецедентной
по количеству стран�участниц. Он отметил, что в
минувшем году в проведении этой операции кроме
стран ОДКБ участвовало еще 13 государств из ази�
атского региона, Украина, страны Балтии, США. В
ОДКБ входят Россия, Белоруссия, Армения, Ка�
захстан, Киргизия и Таджикистан. Interfax,
21.3.2007г.

– В Вооруженных силах Белоруссии на 1 фев.
2007г. проходят службу 4 тыс. женщин, сообщили в
пресс�службе министерства обороны Белоруссии.

«245 из них – офицеры, более тысячи – являют�
ся прапорщиками, 2,6 тыс. – проходят службу по
контракту на должностях солдат и сержантов», –
отметили там.

По сравнению с 1997г., общее число женщин�
офицеров увеличилось почти в три раза, подчерк�
нул представитель пресс�службы. По их данным, в
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званиях младших офицеров служат 189 женщин –
младших лейтенантов – 9, лейтенантов – 29, стар�
ших лейтенантов – 76, капитанов – 75. Значитель�
но увеличилось количество женщин – старших
офицеров. Если 8 лет назад их было 10, то сейчас –
56. 42 из них – майоры, 14 – подполковники, уточ�
нили в пресс�службе.

В пресс�службе добавили, что подавляющее
большинство офицеров�женщин проходят службу
в должностях военных врачей, психологов, пере�
водчиков, юристов. Некоторые возглавляют отде�
ления в военных комиссариатах.

Утвержденный в январе тек.г. приказом минис�
тра обороны перечень военно�учетных специаль�
ностей офицерского состава Вооруженных сил, на
которых могут проходить военную службу женщи�
ны, значительно расширен и предусматривает воз�
можность прохождения ими воинской службы на
87 должностях командного, инженерного, техни�
ческого, военно�гуманитарного, идеологического,
педагогического и медицинского профилей.

Самой многочисленной в армии остается кате�
гория женщин, которые проходят службу на долж�
ностях солдат и сержантов. В соответствии с при�
казом министра обороны, их прием осуществляет�
ся в добровольном порядке на контрактной осно�
ве. Будущие военнослужащие�женщины должны
быть не моложе 19 и не старше 35 лет, а также
иметь образование не ниже базового, сообщил со�
беседник агентства. Подготовка женщин�прапор�
щиков с 2003г. ведется и на базе 72 Объединенного
учебного центра подготовки прапорщиков и млад�
ших специалистов Вооруженных сил, добавил он.
Interfax, 8.3.2007г.

– Председатель Госдумы Борис Грызлов заявил
о необходимости повысить боеготовность и общую
эффективность региональной группировки воору�
женных сил России и Белоруссии.

«В этих целях требуется расширить практику
проведения совместных учений с боевыми стрель�
бами и пусками ракет, в т.ч. задействуя потенциал
военных объектов и инфраструктуры Республики
Беларусь», – сказал Б.Грызлов, выступая во втор�
ник в Пскове на заседании постоянно действую�
щего семинара при парламентском собрании сою�
за Белоруссии и России. Участники семинара об�
суждают состояние и перспективы военно� техни�
ческого сотрудничества России и Белоруссии в
процессе строительства союзного государства.

Б.Грызлов также сказал, что в целях повышения
эффективности совместной региональной группи�
ровки вооруженных сил целесообразно уделить са�
мое серьезное внимание программам полноцен�
ной подготовки и повышения квалификации в со�
ответствующих вузах России белорусских курсан�
тов и офицеров.

«У военно�технического сотрудничества Рос�
сии и Белоруссии есть немало перспективных на�
правлений: это и создание региональной системы
ПВО, и практические шаги по совместной защите
воздушно�космического пространства, и единая
пограничная политика», – подчеркнул он.

В ходе реализации специальной российско�бе�
лорусской программы (стоимостью 3 млрд. руб�
лей) к концу пред.г. введено в эксплуатацию 20
объектов пограничной инфраструктуры с внедре�
нием цифровых видов связи, отметил Б.Грызлов.
Он обратил внимание на то, что Белоруссия и Рос�
сия разрабатывают программу совместных работ

до 2011г. по обустройству границы союзного госу�
дарства.

«Анализируя результаты нашего взаимодейст�
вия в рамках строительства союзного государства,
мы можем говорить о значительном вкладе рос�
сийско� белорусской интеграции в обеспечение
глобальной безопасности», – подчеркнул предсе�
датель Госдумы.

Он напомнил, что принята военная доктрина
союзного государства, заключен договор между
РФ и Белоруссией о военном сотрудничестве. Уг�
лубление российско�белорусской интеграции идет
по всем направлениям, в т.ч. это касается военной
и военно�технической области, добавил Б.Грыз�
лов. Interfax, 27.2.2007г.

– Министр внутренних дел РФ Рашид Нургали�
ев считает сотрудничество российских правоохра�
нительных органов с коллегами из Белоруссии на�
иболее результативным в рамках СНГ.

«Наше сотрудничество с белорусскими коллега�
ми характеризуется наиболее тесными контакта�
ми, которые у нас налажены с правоохранительны�
ми органами в рамках СНГ. Сложились по�настоя�
щему партнерские, основанные на взаимовыруч�
ке, отношения», – заявил Р.Нургалиев в интервью
журналу «Союзное государство».

По словам министра, анализ уровня сотрудни�
чества подразделений МВД России и Белоруссии
показывает, что «в целом взаимодействие органов
внутренних дел Союзного государства носит ак�
тивный и наступательный характер, как на уровне
министерств внутренних дел, так и на уровне УВД
приграничных областей, отдельных служб и под�
разделений».

«Сложившиеся тесные деловые взаимоотноше�
ния дают эффективные результаты, в т.ч. в сфере
борьбы с наркоторговлей, экономической и орга�
низованной преступностью», – подчеркнул глава
МВД РФ.

В качестве примера такого сотрудничества он
привел двухэтапную операцию «Канал�2006», ко�
торая осуществлялась в рамках ОДКБ. В результа�
те, сообщил Р.Нургалиев, было выявлено 8 тыс.
наркопреступлений, в т.ч. 4 тыс. – по фактам сбы�
та наркотиков, 400 – перевозки наркотиков, из не�
законного оборота изъяли 3,5 т. наркотических
средств.

Министр проинформировал, что в ходе данной
операции было раскрыто 30 тыс. преступлений об�
щеуголовного характера, изъято 1080 единиц огне�
стрельного и холодного оружия, а также матери�
альных ценностей и контрабандных товаров на 18
млн.руб.

По словам Р.Нургалиева, правоохранительны�
ми органами двух стран проводится работа в отно�
шении лидеров и участников преступного сообще�
ства, специализировавшего на тяжких преступле�
ниях на территории Гомельской обл., Брянской и
Московской областей. Задержаны шесть из 12 ли�
деров и активных участников данного преступного
формирования, добавил министр. Вместе с тем,
Р.Нургалиев высказался в пользу расширения вза�
имодействия с оперативными подразделениями
МВД Белоруссии в сфере розыскной деятельнос�
ти.

«Наше сотрудничество с белорусскими коллега�
ми должно перейти на более высокий качествен�
ный уровень работы, необходимо расширить пря�
мые контакты между оперативными подразделе�
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ниями наших государств, интенсифицировать об�
мен оперативной информацией, прогрессивными
формами и методами осуществления розыскной
деятельности», – заявил Р.Нургалиев.

По информации министра, по учетам Межгосу�
дарственного информационного банка со стороны
МВД России в межгосударственном розыске нахо�
дится 70140 лиц совершивших преступления, из
них 3075 – за убийства, 2877 – разбои, 3842 – гра�
бежи, 16226 – кражи. МВД Белоруссии разыскива�
ется 2136 лиц, совершивших преступления: 47 – за
убийства, 92 – разбои, 74 – грабежи, 268 – кражи,
сообщил Р.Нургалиев.

«В таких условиях мы просто обязаны принять
все необходимые меры для организации эффек�
тивной работы по розыску лиц, находящихся в
межгосударственном розыске, задействовать весь
арсенал имеющихся сил и средств правоохрани�
тельных органов», – сказал он.

Глава МВД РФ отметил, что в межгосударст�
венном розыске находится 74570 лиц, пропавших
без вести с российской стороны и 1134 лица с бело�
русской. В пред.г. МВД России на своей террито�
рии установило местонахождение 9063 без вести
пропавших, 7 человек установлены на территории
Белоруссии. Белорусская сторона установила 160
лиц, без вести пропавших и 19 чел. на территории
Российской Федерации, сообщил Р.Нургалиев.
РИА «Новости», 26.2.2007г.

– Транзит наркотиков через белорусско�рос�
сийскую границу постоянно увеличивается, заявил
на пресс� конференции во вторник в Минске на�
чальник управления по наркоконтролю и противо�
действию торговле людьми МВД Белоруссии Олег
Пекарский.

«Отсутствие таможенных препон способствует
перемещению через белорусско�российскую гра�
ницу большого количества наркотических ве�
ществ», – сказал он.

По данным О.Пекарского, за последние десять
лет наркотрафик на границе России и Белоруссии
возрос в семь раз. Он сообщил, что в минувшем го�
ду на границе было изъято 22 кг. психотропных ве�
ществ, а в 1996г. – 305 гр.

Начальник управления отметил, что наркотики
перемещаются через белорусско�российскую гра�
ницу в обе стороны. По его словам, из Афганиста�
на в Западную Европу следуют наркотики расти�
тельного происхождения, в частности, героин, а из
Западной Европы в Россию – синтетические нар�
котики, такие, как амфетамин. В российских спец�
службах в целом разделяют озабоченность бело�
русских коллег по поводу наркотрафика через гра�
ницу РФ и Белоруссии.

«У правоохранительных органов России и Бело�
руссии есть перспективы еще более тесно сотруд�
ничать в борьбе с транснациональной преступнос�
тью. Главное, чтобы это сотрудничество не ис�
пользовалось в политических целях, когда недо�
статки этого сотрудничества могут выдаваться за
стремление каким�то образом уколоть противопо�
ложную сторону», – сказал начальник департамен�
та межведомственной и информационной деятель�
ности Федеральной службы РФ по наркоконтролю
(ФСКН) РФ генерал�лейтенант Александр Ми�
хайлов.

«Обеспокоенность по поводу наркотрафика
разделяем, но все�таки 22 кг. психотропных ве�
ществ, которые, как говорят коллеги из Белорус�

сии, изъяты в пред.г. на границе, не очень хорошо
характеризуют реальную ситуацию с наркотрафи�
ком», – сказал А.Михайлов.

По его словам, ФСКН России заинтересована в
усилении сотрудничества с белорусскими правоо�
хранительными органами в борьбе с наркотрафи�
ком, учитывая, что из Белоруссии в Россию неле�
гально ввозят синтетические наркотики, произво�
димые в Западной Европе. Interfax, 6.2.2007г.

– Белоруссия понесет большие потери по срав�
нению с Россией, если примет решение о взима�
нии арендной планы за российские военные объ�
екты, расположенные на ее территории, считает
бывший белорусский министр обороны Павел
Козловский.

«В этом случае Москва может не пустить бело�
русские войска бесплатно тренироваться на своих
полигонах. От реализации этих угроз ущерба Мин�
ску может быть больше, чем дохода. Скорее всего
разговоры об оплате (за российские объекты в Бе�
лоруссии) так и останутся шумихой», – сказал
П.Козловский в интервью, которое в пятницу пуб�
ликует газета «Время новостей».

Он сообщил, что «мы сошлись на том, что не бу�
дем брать деньги за аренду земли, за экологию, но
будем получать информацию, необходимую бело�
русским вооруженным силам». «Не стоит забы�
вать, что Россия бесплатно предоставляет учебные
полигоны для войск противовоздушной обороны
(ПВО) и ракетных войск Белоруссии. Не знаю,
сможет ли Минск выставить большой счет за рос�
сийские военные объекты», – сказал экс�министр
обороны Белоруссии.

Комментируя заявления Минска о том, что бе�
лорусские силы ПВО защищают западные рубежи
России, П.Козловский сказал, что «более коррект�
но было бы говорить о прикрытии западного на�
правления». «Это очень важно, система ПВО в Бе�
лоруссии была хорошо отлажена еще в советское
время. Но вряд ли уместно заявлять, что мы защи�
щаем Россию», – отметил он.

На территории Белоруссии находятся два рос�
сийских военных объекта: радиолокационная
станция предупреждения о ракетном нападении в
Барановичах и узел связи ВМФ в Вилейке. Interfax,
2.2.2007г.

– Вице�премьер – министр обороны РФ Сергей
Иванов заявил, что поставки Белоруссии россий�
ских систем ПВО С�300 не вызывают беспокойст�
ва в государствах НАТО. «Поставки Белоруссии
комплексов С�300 никаких проблем во взаимоот�
ношениях с НАТО нам не создают», – сказал он в
пятницу на пресс конференции в Таормине.
С.Иванов отметил, что подобные системы ПВО
Россия поставляет «не только Белоруссии, но и де�
сяткам других стран мира». «Этот комплекс исклю�
чительно оборонительный. Белоруссия – наш со�
юзник. Мы строим Союзное государство, мы
должны учитывать право Белоруссии на оборону
своей собственной территории, в т.ч. комплексами
ПВО», – сказал С.Иванов. Interfax, 10.2.2006г.

Бельгия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Бельгийские полицейские власти приняли

решение создать речную полицию в столице стра�
ны – Брюсселе, сообщили местные СМИ. Новое
подразделение федеральной службы охраны обще�
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ственного порядка, в задачи которого будет в т.ч.
входить предотвращение терактов, начнет функ�
ционировать уже в нынешнем году – самое позд�
нее в 2009г.

Речная полиция пока действует в трех бельгий�
ских городах – Льеже, Антверпене и Зебрюгге. В
Брюсселе регулярное патрулирование городского
порта и канала не производится с начала 90гг., в
чем сегодня вновь возникла необходимость в усло�
виях угрозы, отмечают СМИ. РИА «Новости»,
2.8.2008г.

– Пенитенциарные власти Бельгии в рамках
усилий по решению проблемы «перенаселеннос�
ти» тюрем на территории страны обратились к пра�
вительству соседних Нидерландов с просьбой раз�
решить им аренду тюремных камер для бельгий�
ских заключенных, сообщила в субботу газета
«Дерньер ер».

«Мы узнали о том, что Нидерланды арендовали
камеры в Шотландии. Мы также хотим снять 300
камер в тюрьмах Нидерландов сроком на три года»,
– приводит издание выдержку из письма генераль�
ного директора пенитенциарно�исправительных
учреждений Бельгии Анса Мерисса, которое он
направил в адрес своего голландского коллеги.

Однако, как сообщает газета, власти Нидер�
ландлов ответили отказом на просьбу соседей.

В тюрьмах Бельгии на конец янв. текущего года
отбывали наказание 9 тыс. 631 заключенных при
том, что они рассчитаны на пребывание 8 тыс. 358
чел. РИА «Новости», 29.3.2008г.

– Фламандское движение за мир Vlaamse vre�
desbeweging, поддержанное рядом других паци�
фистских организаций Бельгии, организовало на
своем сайте в интернете сбор подписей под пети�
цией против отправки в Афганистан в качестве
подкрепления международным миротворческим
силам ISAF бельгийских солдат и самолетов�ис�
требителей F�16, сообщили в среду местные СМИ.

Электронные подписи под воззванием, которое
будет передано министру обороны Бельгии, может
поставить любой желающий гражданин страны.

Авторы петиции отмечают, в частности, что по�
скольку отправка в Афганистан истребителей от�
носится к разряду военной операции, решение об
этом должно пройти обсуждение в парламенте
Бельгии.

Министр обороны США Роберт Гейтс направил
на прошлой неделе коллегам по НАТО письмо, в
котором потребовал от них внести больший вклад
в борьбу против движения «Талибан» в Афганиста�
не.

Правительство Бельгии решило направить с 1
окт. 2008г. на юг Афганистана 140 солдат и четыре
истребителя F�16.

В Афганистане в составе ISAF находится огра�
ниченный бельгийский воинский контингент из
300 десантников, которым поручена охрана аэро�
порта Кабула. РИА «Новости», 13.2.2008г.

– Бельгия по сравнению с другими членами
НАТО тратит меньше всех средств на перевоору�
жение национальной армии, свидетельствуют ре�
зультаты специально проведенного альянсом ис�
следования, опубликованные в четверг в бельгий�
ских СМИ.

Как показало исследование, на закупку новых
видов вооружений и военного оборудования в
Бельгии выделяется лишь 6,6% средств оборонно�
го бюджета (в 2006г. – 5,4%), тогда как львиная его

доля идет на содержание военного и гражданского
персонала вооруженных сил страны. Эта статья за�
бирает 74,1% всех средств, выделяемых правитель�
ством Бельгии на оборону. В 2006г. этот показатель
составлял 75,3%.

По данным СМИ, содержание армии ежегодно
обходится Бельгии, население которой насчитыва�
ет 10,3 млн.чел., в 2,6 млрд. евро. Согласно планам
бельгийского правительства, к 2015г. численность
вооруженных сил планируется сократить с 42,6
тыс. до 37,7 тыс.чел. Бельгийская армия практику�
ет пополнение своего бюджета за счет продажи ус�
таревшей и избыточной военной техники на пуб�
личных торгах.

Как сообщала газета «Суар», с 2002г. по сент.
2005г. на открытых аукционах в Бельгии, а также
на территории Германии было продано, главным
образом, армейских автомобилей различного на�
значения на 7 млн. евро. Главными покупателями
старой военной техники выступают перепродавцы.
Сверх аукционной цены они уплачивают за куп�
ленную технику налог в 15%. РИА «Новости»,
10.1.2008г.

– Сорок бельгийских военнослужащих вылете�
ли в пятницу в Афганистан, где они присоединят�
ся к соотечественникам в составе международных
сил содействия безопасности в этой стране (ISAF)
под командованием НАТО, сообщили местные
СМИ.

Перед отлетом военнослужащих напутствовал
министр обороны Бельгии Андрэ Флао. По его
словам, с 1 окт. бельгийцы впервые возьмут под
свое командование аэропорт Кабула на полгода.

До сих пор задачей 300 бельгийских десантни�
ков в Афганистане была охрана авиатерминала. В
пятницу в Афганистан вылетели старший и млад�
ший офицерский состав ВВС Бельгии, а также
авиадиспетчеры, операторы радаров, пожарные,
техники и саперы, сообщают местные СМИ. РИА
«Новости», 21.9.2007г.

– В Бельгии неизвестный, представившийся
17�летним подростком, «взломал» сайт федераль�
ной полиции, сообщила газета «Суар». «Компью�
терный пират стер главную страницу сайта, помес�
тив вместо нее следующее обращение: «17�летний
подросток вскрыл сайт бельгийской полиции. Бе�
зопасность вашего сайта наглядно демонстрирует
нехватку компетенции у полиции. Правительство,
проведите ревизию полицейских кадров, это при�
несет пользу», – говорится в сообщении.

Служба компьютерных преступлений бельгий�
ской федеральной полиции уже начала расследо�
вание по факту взлома сайта. В случае, если лич�
ность компьютерного хулигана будет установлена,
ему может грозить уголовное преследование, отме�
чает газета. РИА «Новости», 24.6.2007г.

Болгария

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Благодаря строительству военных баз США в

Болгарии экономика страны получит 150
млн.долл. инвестиций. Большая часть денег пойдет
на строительство базы рядом с Ново Село. База бу�
дет размером с небольшой болгарский городок.
Начало строительства ожидается весной 2009г.,
окончание – в конце 2011г. На базе разместятся
500 американских солдат с семьями.
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Еще 2500 солдат США будут служить на базах
Безмера, Граф Игнатиево и Айтоса, сообщает пор�
тал Вalkaninsight.com. Первые солдаты из�за океа�
на прибудут в Болгарию в авг. 2008г. Уже сейчас в
стране находятся 80 американских военных специ�
алистов, проводящих топографические исследова�
ния на месте будущих баз. Недвижимость за рубе�
жом, 25.6.2008г.

– Таможня Болгарии 26 марта захватила 38 кг.
героина на одном из пограничных с Турцией кон�
трольно�пропускных пунктов. Об этом сообщило
27 марта информационное агентство Болгарии. По
словам болгарских таможенников, 27 марта во вре�
мя очередной проверки на пограничном контроль�
но�пропускном пункте в Малом Тырново таможня
обнаружила 40 пакетов героина в следовавшем в
Румынию автобусе дальнего следования. В настоя�
щее время полиция уже арестовала водителя авто�
буса турецкого гражданства и начало расследова�
ние инцидента.

Болгария, расположенная в юго�восточной час�
ти Балканского полуострова, издревне является уз�
ловым пунктом между Европой и Азией, где про�
цветает контрабанда наркотиков. Синьхуа,
29.3.2008г.

– Как сообщили местные СМИ, под докумен�
тами поставили свои подписи заместитель началь�
ника Генштаба болгарской армии Галимир Пехли�
ванов и заместитель командующего европейского
командования ВС США Ричард Галахар. Эти со�
глашения представляются дополнением к рамоч�
ному соглашению о сотрудничестве в совместном
использовании военных объектов Болгарии, под�
писанному двумя государствами в апр. 2006г.

Как заявил министр обороны Болгарии Веселин
Близнаков на состоявшейся по итогам церемонии
подписания документов пресс� конференции, эти
дополнительные соглашения обеспечат выполне�
ние рамочного соглашения и будут способствовать
осуществлению модернизации армии Болгарии.

Посол США в Болгарии Джон Байерли, кото�
рый присутствовал на церемонии подписания со�
глашений, сообщил, что Конгресс США уже одоб�
рил выделение более 60 млн.долл. для строительст�
ва военно� тренировочной базы в районе Ново Се�
ло в Болгарии. По его словам, военные базы, кото�
рые будут совместно использоваться США и Бол�
гарией, по�прежнему находятся под командовани�
ем болгарской стороны, там будет вывешен госу�
дарственный флаг Болгарии.

США в 2004г. объявили о масштабной передис�
локации своих вооруженных сил во всем мире, и
Болгария стала стратегическим передним краем
для передвижения американских войск на восток.
В апр. 2006г. Болгария и США подписали межпра�
вительственное соглашение об оборонном сотруд�
ничестве, предусматривающее направление США
2500 военнослужащих на три военные базы и один
военный склад на территории Болгарии. США так�
же выделят финансовые средства для реконструк�
ции и ремонта этих военных баз. Синьхуа,
1.3.2008г.

– Народное собрание Болгарии 14 фев. утвер�
дило решение правительства о продлении срока
полномочий болгарских войск в Ираке. 122 голоса�
ми «за» при 17 «против» парламент Болгарии в чет�
верг утвердил решение правительства о продлении
срока пребывания болгарских войск в Ираке до 31
дек. 2008г.

В марте 2006г. София направила в Ирак 120 во�
еннослужащих и 35 сопровождающих их сотрудни�
ков для защиты лагеря беженцев, расположенного
в 70 км. к северу от Багдада. 13 членов размещен�
ных в Ираке болгарских войск погибли при выпол�
нении задачи. Синьхуа, 15.2.2008г.

– Правительство Болгарии приняло решение
продлить еще на один год миссию своих вооружен�
ных сил в Ираке. Об этом 12 дек. сообщили в ин�
формационной службе болгарского правительства.

Вышеуказанное решение администрации Бол�
гарии будет представлено на рассмотрение и ут�
верждение Народного собрания этой страны.

Болгарский контингент, размещенный в лагере
беженцев Ашраф в 60 км. к северу от иракской сто�
лицы Багдад, состоит из 155 военнослужащих,
главная обязанность которых заключается в обес�
печении безопасности иранских беженцев в дан�
ном лагере.

Народное собрание Болгарии в фев. пред.г. ут�
вердило отправку в Ирак для выполнения миро�
творческой задачи 155 военнослужащих, срок их
пребывания в Ираке должен был истечь 31 марта
сего года. В фев. этого года Народное собрание да�
ло согласие на продление миссии указанного кон�
тингента на один год. Синьхуа, 14.11.2007г.

– Минобороны Болгарии 12 нояб. устроило
проводы второй болгарской механизированной
роты в составе 120 военнослужащих, которые от�
правятся в Афганистан для выполнения миротвор�
ческих задач. Как сообщило Болгарское телеграф�
ное агентство, в церемонии проводов принял учас�
тие министр обороны Болгарии Веселин Близна�
ков.

В сообщении говорится, что вышеуказанная
механизированная рота сменит болгарских воен�
нослужащих, дислоцированных в Кабуле для вы�
полнения задач, продолжит выполнять задачу по
патрулированию, обеспечению транспортировки и
защите складов. Механизированная рота вооруже�
на бронемашинами для транспортировки личного
состава международного контингента, предостав�
ленными США джипами и бронемашинами про�
изводства ФРГ.

Болгарское правительство в марте этого года ут�
вердило принятое министерствами обороны и
иностранных дел решение о направлении в Афга�
нистан дополнительно 335 миротворцев. Таким
образом, численность размещенных Болгарией в
Афганистане миротворцев составляет почти 400
чел.

Болгария начала выполнять в Афганистане ми�
ротворческую задачу с фев. 2002г. и к настоящему
времени направила туда 5 партий миротворцев.
Срок размещения каждой партии миротворцев со�
ставляет один год. Синьхуа, 13.11.2007г.

– ВВС Болгарии и США 8 окт. начали масштаб�
ные совместные учения под кодовым названием
«Пик Родопи�2007».

Как говорится в коммюнике, распространен�
ном информационным центром минобороны Бол�
гарии, совместные авиаучения проводятся в соот�
ветствии с двусторонним военным соглашением
на болгарской авиабазе, расположенной на юге
центральной части этой страны. В них принимают
участие 16 боевых истребителей F�16, 3 транспорт�
ных самолета, 6 самолетов Миг�29 и 6 самолетов
других типов. Пилоты и самолеты американской
стороны прибыли с авиабазы НАТО «Авиано»,
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расположенной в Италии. Учения продолжатся до
26 окт.

Сообщается, что участие в вышеуказанных уче�
ниях приняли 250 военнослужащих ВВС США и
самолеты всех авиабаз Болгарии. Синьхуа,
9.10.2007г.

– Министр обороны Болгарии Веселин Близна�
ков и прибывший с визитом министр обороны
Монголии М. Сономпил 10 сент. в Софии подпи�
сали совместное заявление об укреплении военно�
го сотрудничества между двумя странами.

Согласно этому заявлению, обе страны прове�
дут обмен информацией по безопасности, воен�
ным технологиям и военной экономике и укрепят
сотрудничество в сфере военно�научных техноло�
гий, а также общими усилиями улучшат обучение и
подготовку своих армий.

В. Близнаков выразил одобрение Монголии за
ее активное участие в миротворческой миссии
ООН и заявил, что ознакомит Монголию с тем, как
Болгария, став членом НАТО, осуществляет ре�
формирование своих вооруженных сил.

М. Сономпил выразил надежду на заимствова�
ние опыта Болгарии по участию в миротворческой
миссии. По его словам, 400 военнослужащих Мон�
голии исполняют миротворческие задачи в Ираке
и Афганистане, еще 250 монгольских военнослу�
жащих несут службу в Сьерра�Леоне. Синьхуа,
11.9.2007г.

– Россия и Болгария достигли договоренности
о погашении взаимных долгов путем ремонта су�
дов на военно�ремонтном заводе «Терем» в г. Вар�
не и поставок запасных частей. Окончательный ва�
риант соглашения планируется подписать в сентя�
бре с.г. По приблизительным данным сумма вза�
имных долгов исчисляется в размере около 48
млн.долл., из которых 24 млн.долл. – государст�
венный долг России к Болгарии, а остальная часть
– министерства обороны Болгарии к российской
стороне. Решение о выработке данной схемы пога�
шения долгов было принято во время визита Пре�
мьер�министра Болгарии С. Станишева в Москву.
www.economy.gov.ru, 13.8.2007г.

– Правительство Болгарии дало согласие на за�
купку министерством обороны новой коммуника�
ционно�информационной системы и современно�
го лагерно�походного оборудования для обеспече�
ния военных частей Болгарской армии, находя�
щихся за границей. В обеспечение новой техникой
за 6 лет будет вложено 220 млн. евро из бюджета
министерства. К проекту уже проявили интерес
крупные поставщики военного коммуникацион�
ного оборудования. Заказ на закупку уже готов,
процедура должна начаться в период следующих
недель. www.economy.gov.ru, 13.8.2007г.

– Как сообщили 25 июня местные СМИ, 25 ию�
ня в североболгарском районе Видин начались
совместные антитеррористические маневры под
кодовым названием «Дунайский караул�2007» с
участием представителей вооруженных сил и пра�
воохранительных органов Болгарии, Румынии и
Сербии.

Данные учения, проводящиеся на границе этих
стран (в регионе Дуная), продлятся до 28 июня. В
них участвуют 1600 военнослужащих и невоенных
сотрудников трех стран. В ходе учений будут раз�
вертываться операции по уничтожению террорис�
тов, освобождению заложников и предупрежде�
нию инцидентов, связанных с нанесением ущерба

окружающей среде. Главная цель учений – провер�
ка эффективности национальной системы предот�
вращения кризисных ситуаций.

На маневрах будут присутствовать президенты
Болгарии, Румынии и Сербии. В них участвуют 9
правительственных органов Болгарии, которые
осуществляют конкретные действия под руковод�
ством национального штаба по преодолению кри�
зисных ситуаций во главе с министром обороны
этой страны Веселином Близнаковым. Синьхуа,
26.6.2007г.

– В Софии состоялось очередное заседание
российско�болгарской группы по военно�техниче�
скому сотрудничеству, сообщает пресс�служба
«Рособоронэкспорта». «В ходе переговоров достиг�
нута договоренность о существенном ускорении
решения проблем по лицензированию продукции
специального назначения», – говорится в сообще�
нии «Рособоронэкспорта».

Согласно сообщению, стороны «согласились
завершить процедуры инвентаризации лицензий
на производство вооружения и военной техники,
которые ранее болгарская сторона получила от Со�
ветского Союза». Interfax, 5.7.2006г.

Боливия

Íàðêîòèêè

На втором году правления леворадикальной ад�
министрации Э.Моралеса наркоситуация в

стране не претерпела заметных изменений, а в
чем�то даже осложнилась. По данным ООН, на ко�
нец 2006г. плантации коки увеличились на 8% по
сравнению с 2005г. – с 25,4 до 27,5 тыс. га, в т.ч.
«нелегальные» – на 16%, с 13,4 до 15,5 тыс. га (ме�
стное законодательство разрешает выращивание
коки для «традиционного потребления» в пределах
12 тыс. га). Правительство страны объявило о со�
кращении в 2006г. площадей кустарника коки на 5
тыс. га, а на нынешний запланировано ликвидиро�
вать уже 7 тыс.га. Впрочем, этот показатель являет�
ся самым низким за последнее десятилетие  – в
1998г. он составлял 17 тыс. га.

Точные данные по наркопроизводству отсут�
ствуют, поскольку боливийцы уже второй год затя�
гивают с проведением исследований относительно
количества кокового листа, идущего на такие цели.
Согласно подсчетам американских спецслужб,
«наркопотенциал» Боливии позволяет ежегодно
выпускать как минимум 115 т. чистого кокаина. В
2006г. на созданных властями специальных рынках
было продано только 13,2 тыс.т. коки, а 35 тыс.т.
было реализовано в обход закона и практически
весь этот объем был переработан в кокаин. Коли�
чество подпольных лабораторий с янв. 2006г.
удвоилось, равно как и резко возросло внутреннее
потребление – число официально зарегистриро�
ванных наркоманов увеличилось со 140 тыс. в
2005г. до 210 тыс. в 2006г. Увеличилась доля марих�
уаны: 1 кг. стоит 80 долл., кокаин дороже – 1 долл.
за 1 гр.

До 80% производимых в Боливии наркотиков,
прежде всего низкокачественного кокаина, посту�
пают контрабандой в Бразилию. Это уже вызывает
беспокойство у администрации Л. Лулы, хотя само
боливийское руководство полагает, что такая ин�
формация преувеличена – мол, основные партии
кокаина идут «транзитом» из Колумбии и Перу.
Оставшаяся часть направляется в Аргентину, Чи�
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ли, Парагвай, Уругвай и Мексику (оттуда перепро�
дается в США), а также в Европу. Наркодельцы
пытаются наладить выпуск гашиша, перенимая
парагвайский «опыт», а также всерьез заинтересо�
вались незаконным оборотом фентанила.

Официальные власти неустанно акцентируют
«беспрецедентные успехи», достигнутые в ныне�
шнем году Специальными силами по антинарко�
тической борьбе (FELCN). С 1 янв. по 30 июня
2007г. было проведено 6 тыс. операций, в ходе ко�
торых конфисковано 8,5 т. кокаина, 373,9 т. марих�
уаны, ликвидировано 2 тыс. подпольных лаборато�
рий. Удается перехватывать не более 30% готовых
наркотиков, в основном предназначенных «на эк�
спорт». На 80% (с 127 тыс. до 224 тыс.т.) увеличи�
лось количество задержанного «нелегального» ко�
кового листа, часть из которого уже находилась в
стадии первичной обработки для наркопроизвод�
ства. За участие в наркотрафике арестовано 2,5
тыс.чел., что среди них 25% составляют иностран�
цы, в основном перуанцы, бразильцы, аргентин�
цы, испанцы, французы и португальцы. Вскры�
лись факты причастности лидеров боливийских
профсоюзов крестьян�производителей коки («ко�
калерос») к попыткам незаконного освобождения
из�под стражи своих соотечественников. Растет
число курьеров�боливийцев: в 2006г. в Испании и
южноамериканских странах их было задержано
400, в течение первых трех месяцев этого года –
100, а всего по миру отбывают наказание за нарко�
трафик 1800 местных граждан.

Декларируемые правительством достижения
относительны – специалисты считают, что при об�
щем росте производства наркотиков соответствен�
но увеличивается и объем их перехвата в том же
процентном отношении, как и в предыдущие годы.
Всего же, по источникам ООН, как минимум 23%
потребляемого в мире кокаина имеет боливийское
происхождение.

Правительство продолжает политику легализа�
ции коки и объявило о предстоящем расширении
«законных» плантаций с 12 до 20 тыс. га. под пред�
логом ее нехватки для «традиционного потребле�
ния» и начала масштабной промышленной пере�
работки. Крестьянам�кокалерос предоставляются
все новые и новые льготы. В числе последних –
каждому из них дана возможность свободной реа�
лизации до 150 кг. листа ежемесячно. Появился и
определенный идеологический компонент: в Бо�
ливии кока является «национальным культурным
достоянием» и это положение руководство страны
намерено представить на рассмотрение конститу�
ционной ассамблеи для включения в проект ново�
го основного закона.

Усилия администрации Э.Моралеса добиться к
2008г. исключения коки из ооновского реестра
наркосодержащих культур, пересмотрев результа�
ты предыдущих научных исследований в пользу
«целебных» свойств данного растения, в целом не
находят поддержку у международного сообщества.
Оно выражает обеспокоенность, что планы нала�
живания здесь промышленной переработки листа
пока что ощутимых результатов не дали, а вот уве�
личение доли «легальной» коки, попадающей в
наркопроизводство – факт неоспоримый. Имеют�
ся проблемы с альтернативным развитием, кото�
рое продвигается недостаточными темпами, в то
время как производители соответствующей сель�
хозпродукции зачастую испытывают нападки со

стороны «кокалерос». Неоднозначно была встре�
чена зарубежными экспертами последняя инициа�
тива группы парламентариев от правящей партии
«Движение к социализму» относительно легализа�
ции кокаина для использования в медицинских
целях.

Непросто складывается сейчас взаимодействие
с главным боливийским донором – США, выра�
жающими крайнюю озабоченность наркоситуаци�
ей в стране. Американцы исходят из того, что хотя
кока является частью здешней национальной сам�
обытности в силу ритуально�медицинского пред�
назначения, надо принимать во внимание и инте�
ресы всего международного сообщества, сталкива�
ющегося с серьезнейшей проблемой потребления
кокаина. В 2007г. Вашингтон сократил помощь на
антинаркотические мероприятия, включая альтер�
нативное развитие, с 42,6 до 30 млн.долл. под пред�
логом перераспределения целевой подпитки в
пользу более нуждающихся андских государств, в
частности Колумбии. В местных официальных
кругах не сомневаются, что финансовые вливания
используются в качестве непрекрытого рычага да�
вления на Ла�Пас с целью корректировки линии
на легализацию коки. По словам заммининдел
У.Фернандеса, в то время как США урезают под�
держку власти Боливии «не только не ослабили, но
даже усилили контроль за наркотрафиком, вполне
обходясь меньшими ресурсами». В качестве аль�
тернативных источников дотаций администрация
Э.Моралеса рассматривает ЕС, который обещал в
ближайшие пять лет предоставить более 70
млн.долл., а также двустороннюю помощь (пусть и
сравнительно небольшую) со стороны Венесуэлы,
Кубы, Канады, Испании и Голландии.

На международной арене боливийская сторона
продолжает заверять в приверженности взятым на
себя обязательствам в двустороннем и многосто�
роннем форматах по искоренению наркопроиз�
водства, усиленно продвигая при этом известный
тезис о равной ответственности производителей и
потребителей. Недавно руководство страны высту�
пило с масштабной инициативой об отмене тайны
банковских вкладов для противодействия отмыва�
нию денег. Президент Э.Моралес оправдал данную
меру объективными реалиями, когда наркодельцы
«свободно переводят на свои счета миллиарды дол�
ларов и пользуются полной юридической непри�
косновенностью». Глава государства призвал все
мировое сообщество к выработке универсальных
механизмов, позволяющих отслеживать финансо�
вые махинации такого рода, поскольку ни ООН,
ни другие организации не обладают соответствую�
щими правовыми инструментами. Пока зарубеж�
ные специалисты изучают данное предложение, в
самой Боливии реакция оказалась неоднозначной
– ряд крупных банковских объединений заявили,
что полное упразднение тайны вкладов приведет к
утрате доверия среди их клиентов и негативно ска�
жется на состоянии всей национальной банков�
ской системы.

В Боливии усилия властей по нейтрализации
действий наркомафии хотя и приносят заметные
результаты, во многом ослабляются политикой ле�
гализации коки, которая имеет явный внутрипо�
литический подтекст – объединения «кокалерос»,
располагающие значительными финансовыми
средствами и влиянием в обществе, включая госу�
дарственные структуры, стали со времени прихода
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к власти «Движения к социализму» его мощной со�
циальной опорой, а президент Э.Моралес продол�
жает совмещать должность главы государства с по�
стом лидера крупнейшей профсоюзной федерации
крестьян�производителей коки.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Президент Боливии Эво Моралес приостано�

вил сотрудничество с США в борьбе с незаконным
оборотом наркотиков, сообщает агентство Ассо�
шиэйтед Пресс. Администрация США по контро�
лю за применением законов о наркотиках (DEA)
прекращает свои действия на территории Боли�
вии, объявил Моралес. Он обвинил американскую
организацию в шпионской деятельности и финан�
сировании «криминальных группировок», пытаю�
щихся свергнуть действующее правительство. По
словам боливийского президента, его страна впол�
не может бороться с наркомафией и без помощи
американцев.

В Вашингтоне отвергли обвинения в адрес
DEA, назвав их абсурдными. Представитель госде�
па США Карл Даквотс отметил, что DEA имеет
«35�летний опыт эффективной и профессиональ�
ной работы совместно с боливийскими партнера�
ми». Близкий союзник Моралеса президент Вене�
суэлы Уго Чавес в 2005г. отказался от услуг амери�
канской организации DEA. Поводом для растор�
жения совместной работы по борьбе с наркобизне�
сом были также обвинения американских коллег в
шпионаже. РИА «Новости», 2.11.2008г.

– Венесуэла и Боливия 22 мая в Каракасе под�
писали меморандум о взаимопонимании в области
военного сотрудничества в целях содействия обме�
нам и сотрудничеству между двумя странами в этой
сфере. Министры обороны двух стран в качестве
представителей правительств поставили свои под�
писи на меморандуме. На церемонии подписания
документа присутствовали президент Венесуэлы
Уго Чавес и прибывший сюда с визитом президент
Боливии Эво Моралес.

У. Чавес сказал, что две страны будут укреплять
сотрудничество в области подготовки военных со�
трудников, техники и тылового обеспечения. Ве�
несуэла готова оказать Боливии помощь в созда�
нии военно�морского училища.

Э. Моралес назвал военное сотрудничество
между двумя странами чрезвычайно важным, за�
явив, что это будет содействовать усилению мощи
боливийской армии. Э. Моралес во II пол. дня 22
мая прибыл в Каракас с кратким визитом в Венесу�
элу. Позднее он вместе с У. Чавесом отправится в
Бразилию для участия в саммите Союза южноаме�
риканских государств, который пройдет 23 мая.
Синьхуа, 23.5.2008г.

– По сообщению из Ла�Паса, боливийский
спецназ по борьбе с наркотиками 22 янв. распрост�
ранил пресс�релиз, в котором говорится, что с на�
чала данного года спецназ проводил неоднократ�
ные операции во всех районах страны и изъял бо�
лее 50 т. наркотиков. Как заявил глава спецназа, в
ходе операций были также ликвидированы два за�
вода по изготовлению наркотиков. По его словам,
большинство наркотиков было изъято на границе
Боливии с Чили, Перу и Бразилией. Синьхуа,
24.1.2008г.

– По поступившей из Ла�Паса информации,
правительство Боливии 1 янв. обнародовало заяв�
ление, в котором говорится, что специальные вой�

ска по борьбе с наркоторговлей в 2007г. в ходе бо�
лее 10 тыс. операций по борьбе с наркотиками во
всей стране конфисковали более 430 т. различных
наркотиков и арестовали 4178 чел., подозреваемых
в наркоторговле.

В заявлении говорится, что конфискованные
наркотики включают в себя 17 т. кокаина и 413 т.
конопли. Специальные войска Боливии в ходе
операций по борьбе с наркотиками также уничто�
жили 4 тыс. фабрик по производству наркотиков и
6, 3 тыс. емкостей для изготовления наркотиков,
также были изъяты 1650 т. коки.

Боливия находится в районе «серебряного треу�
гольника» (известная зона производства наркоти�
ков в Южной Америке). В этой стране незаконная
посевная площадь коки составляет 30 тыс. га, годо�
вое производство кокаина – 200 т. Боливия зани�
мает третье место в мире по производству наркоти�
ков после соседних с ней государств Колумбия и
Перу. Синьхуа, 2.1.2008г.

Босния и Герцеговина

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Отозвавшая свои войска из Ирака Босния

планирует отправить 200 военнослужащих в Афга�
нистан. Об этом накануне было объявлено в Сара�
еве, сообщает «Радио Свобода». Не имеющая член�
ства в Североатлантическом альянсе, Босния явля�
ется участником программы НАТО «Партнерство
ради мира», отмечает издание. Ожидается, что
Босния отправит воинский контингент для учас�
тия в операции в составе коалиционных сил в Аф�
ганистане под командованием НАТО в следующем
году. www.afghanistan.ru, 17.12.2008г.

– 24 шведских военнослужащих, которые дис�
лоцированы в БиГ в составе миротворческих войск
ЕС, будут выведены и отправлены на родину не
позже 20 апр. 2008г., сообщил 25 окт. военный ис�
точник Швеции.

Военный представитель Швеции заявил, что
«это является политическим решением. Нынеш�
няя ситуация в БиГ является сравнительно ста�
бильной, хотя там по�прежнему требуется помощь
миротворческих сил, но число необходимых миро�
творцев будет значительно сокращено». С 1993г.
Швеция направила 7500 с лишним солдат на миро�
творческие операции в БиГ. Синьхуа, 26.10.2007г.

Бразилия

Êîððóïöèÿ

Президент Бразилии Луис Инасио Лула да Сил�
ва в своей предвыборной программе 2006г. де�

кларировал усиление борьбы с коррупцией, квали�
фицированной им как «одно из наибольших зол
страны», в качестве приоритета деятельности свое�
го правительства. После его переизбрания высшим
руководителем страны в начале нынешнего года
были проведены несколько масштабных и широко
разрекламированных операций по искоренению
«национального зла», объектами которых стали
сотни высокопоставленных чиновников, предпри�
нимателей, законодателей. Законодательное со�
брание штата Амазонас в полном составе, за ис�
ключением одного депутата из 43, смещено по об�
винению в коррупции.

Расследуются связи старшего брата президента
с «мафией азартных игр» в г.Сан�Пауло. Вынужден
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был уйти в отставку давнишний соратник прези�
дента, министр горнорудной промышленности и
энергетики С.Рондо в связи с подозрениями в по�
лучении крупной взятки. Более двух месяцев про�
должается расследование коррупционных обвине�
ний (от получения взяток до покупки земельных
участков через подставные фирмы) в адрес предсе�
дателя федерального сената Р.Калейроса, видного
деятеля Партии бразильского демократического
движения (ПБДД), формирующей наряду с Парти�
ей трудящихся (ПТ) ядро провластной коалиции.

В «черном списке» местной ЦИК из�за наруше�
ний законодательства, в т.ч. по обвинению в под�
купе избирателей, оказались семь из 27 губернато�
ров штатов, получивших свои посты в ходе всеоб�
щих выборов в окт. 2006г. Четверо из них принад�
лежат к партиям, входящим в правительственный
политический блок. По аналогичным делам прохо�
дят 4 сенатора и 25 депутатов нацконгресса.

Ставшие достоянием гласности сведения о пов�
семестной коррупции, в первую очередь о нецеле�
вом использовании, воровстве государственных
средств, поставили под угрозу выполнение про�
граммы ускорения экономического развития стра�
ны, на цели которой до 2010г. планируется выде�
лить 500 млрд. реалов (250 млрд.долл.). Каждый год
государство теряет от 25 до 40 млрд. реалов, осе�
дающих в карманах и на банковских счетах кор�
румпированных чиновников, которые распределя�
ют госзаказы – от строительных работ до закупок
медоборудования для больниц и питания для
школ.

На последнем заседании Всемирного экономи�
ческого форума в Давосе в конце 2006г. Бразилия
была названа экспертами одной из самых коррум�
пированных стран мира. Отмечалось, что возбуж�
денные иностранными правоохранительными ор�
ганами дела о коррупции против бразильских фи�
зических и юридических лиц не имеют здесь юри�
дической перспективы. В 2006г. федеральная по�
лиция провела 167 операций, в результате которых
обвинения в коррупции предъявлены 2500 чел. За 5
месяцев 2007г. проведена 61 операция и арестова�
но 880 подозреваемых в коррупции. В 1996�2006гг.
верховный федеральный суд рассмотрел 29 уголов�
ных дел, связанных с коррупцией среди высокопо�
ставленных лиц, и только один обвиняемый был
осужден.

В 2005г., когда стало известно о широком под�
купе руководством ПТ более сотни членов нацио�
нального конгресса, своих мандатов лишились по�
сле разбирательства в комиссиях по этике с деся�
ток депутатов (часть из них сложила свои полномо�
чия добровольно в страхе перед возможными разо�
блачениями и ограничением своих политических
прав). В федеральном сенате за всю 15�летнюю ис�
торию существования совета по этике был лишен
мандата по обвинению в коррупции один член
верхней палаты. В 2005г. после вышеупомянутого
скандала было вынуждено уйти в отставку коррум�
пированное руководство ПТ. Сейчас большинство
его членов возвращаются в большую политику.

Неэффективность антикоррупционных дей�
ствий во многом объясняется тем, что в Бразилии
«исторически» не существует специализированно�
го законодательства, регламентирующего борьбу с
этим явлением. Это обусловлено отсутствием в ме�
стном праве самого определения коррупции. Пре�
ступления в этой области рассматриваются здесь

исключительно как составная часть правонаруше�
ний в сфере госуправления.

В целом юридические нормы, предусматриваю�
щие ответственность за коррупцию присутствуют в
ряде законодательных актов уголовного и админи�
стративного кодексов страны. Данные нормы со�
держат традиционное определение состава престу�
пления в сфере коррупции. В разделе «Преступле�
ния в сфере государственного управления» уголов�
ного кодекса (последние дополнения и изменения
были внесены в 2000г.) за коррупцию предусмо�
трено наказание в виде тюремного заключения (от
2 до 12 лет) и штраф. Если действия чиновника на�
несли значительный ущерб государству, наказание
по решению суда может быть увеличено от трети до
половины от установленного законом максималь�
ного срока. За принуждение к коррупции госслу�
жащего со стороны физических лиц предусмотре�
но аналогичное наказание.

Основным инструментом борьбы с коррупцией
в Бразилии является закон №8429 «О правонару�
шениях в сфере государственного управления» от 2
июня 1992г. административного кодекса. В каче�
стве взятки признаются не только переданные чи�
новнику наличные денежные средства, но и полу�
ченные им в результате его противоправных дей�
ствий любого рода преференции экономического
характера: акции, льготный кредит, «откаты» при
заключении сделок, услуги по льготному приобре�
тению или приобретение недвижимого и движи�
мого имущества. За коррупцию одной из статей
этого закона предусмотрено наказание в виде
увольнения с госслужбы и запрета занимать госу�
дарственные должности, а также поражение в
гражданских правах на срок от 8 до 10 лет. Конфис�
кация незаконно нажитого имущества практикует�
ся в случае растраты госслужащим государствен�
ных средств в корыстных интересах и особо кру�
пных размерах.

Наибольшей коррумпированностью в Брази�
лии является сфера государственных заказов и за�
купок (подряды на строительство народнохозяй�
ственных объектов, приобретение имущества на
нужды государства, в т.ч. для вооруженных сил). В
стремлении сузить возможности для совершения
противоправных действий коррупционного харак�
тера в этой области власти в 1994г. (последние до�
полнения и изменения были внесены в 1999г.)
приняли новый закон о государственных закупках
и заказах, в котором были введены нормы ответ�
ственности за коррупцию, предусматривающие
наказание от 6 месяцев до 5 лет лишения свободы.

В местном законодательстве отсутствуют поло�
жения, устанавливающие ответственность юриди�
ческих лиц за коррупционные преступления. В
генпрокуратуре объясняют это невозможностью
доказать подобные факты в судебных инстанциях.
В практическом плане компании, обоснованно за�
подозренные в совершении действий коррупцион�
ного характера в отношении госслужащих, зано�
сятся в «черные списки» и фактически лишаются
возможности получать госзаказы.

Бразильское законодательство в рамках мер по
противодействию коррупции предъявляет к гос�
служащим достаточно серьезные требования. Со�
гласно федеральному кодексу этического поведе�
ния, а также аналогичным документам, принятым
на уровне штатов, чиновники не имеют права за�
ниматься коммерческой деятельностью, состоять в
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наблюдательных советах частных компаний. Им
запрещено получать денежные вознаграждения,
подарки от физических и юридических лиц, поль�
зоваться услугами последних при оплате транс�
портных расходов, проживания в гостиницах и т.д.

Следует также отметить такую особенность бра�
зильской правоприменительной практики в обла�
сти борьбы с коррупцией: дела по обвинению в
коррупционной деятельности госслужащих рас�
сматриваются по преимуществу в судах первой ин�
станции (районные суды по российской анало�
гии), занимающихся в основном административ�
ными правонарушениями. Это позволяет с учетом
упрощенной процедуры проведения судебного
разбирательства оперативно расследовать и по воз�
можности пресекать коррупцию в госаппарате.
Рассмотрение же подобных дел в судах более высо�
ких инстанций может длиться годами.

Госслужащие высшего и среднего звена при
назначении на должность должны информировать
о потенциально возможных случаях, когда их лич�
ные интересы экономического характера могут
войти в противоречие с исполнением ими служеб�
ных обязанностей. Они обязаны незамедлительно
сообщать о поступивших в их адрес от частных
фирм приглашениях по устройству на работу (вне
зависимости дали они согласие или нет). В течение
четырех месяцев после ухода с государственной
службы сотрудники данной категории не могут за�
ниматься консультационной практикой, работать
в частных компаниях или общественных организа�
циях, деятельность которых связана с их прошлы�
ми обязанностями по госслужбе.

В системе государственных органов функции
надзора за соблюдением законности, в т.ч. в сфере
борьбы с коррупцией, возложены на генпрокура�
туру и ее территориальные подразделения (в
субъектах бразильской федерации аналогичная ра�
бота проводится автономно действующими проку�
ратурами штатов). Согласно местному законода�
тельству, только это ведомство имеет право вести
расследование в отношении высших государствен�
ных должностных лиц, а также возбуждать дела, в
т.ч. по коррупции, имеющие уголовный состав
преступления, и представлять их в федеральные
судебные инстанции.

Непосредственно вышеуказанные функции в
генпрокуратуре возложены на контрольную пала�
ту. Это подразделение периодически проводит со�
ответствующие проверки по соблюдению законно�
сти в органах государственной власти и по их ре�
зультатам представляет обязательные для исполне�
ния рекомендации, призванные предупреждать
правонарушения коррупционного характера.

Осуществление оперативно�розыскных меро�
приятий по фактам коррупции в соответствии с
действующим процессуальным кодексом возложе�
но на федеральную полицию, которая действует по
поручению или во взаимодействии с генпрокура�
турой. Как стало известно из обнародованных по�
дробностей проведенной в начале 2007г. операции
«Навалья» («Опасная бритва»), важным инстру�
ментом федеральной полиции в получении доказа�
тельств получения взяток стало санкционирован�
ное генпрокуратурой прослушивание телефонных
разговоров лиц, подозреваемых в коррупционных
делах. Установленная в департаменте разведки и
контрразведки федеральной полиции в г. Бразилиа
основная система перехвата телефонных сообще�

ний позволяет вести прослушивание и запись од�
новременно 3000 телефонных линий. Управления
федеральной полиции штатов имеют другие, но не
такие мощные системы прослушивания.

В сфере исполнительной власти центральная
роль в борьбе с коррупцией отведена созданному в
мае 2001г. главному контрольному управлению
(ГКУ) при администрации президента Бразилии,
возглавляемому руководителем в ранге федераль�
ного министра. По закону от 28 мая 2003г. ГКУ
призвано способствовать в рамках полномочий,
установленных законодательной властью по пре�
дотвращению и борьбе с коррупцией, повышению
«транспарентности» государственного контроля,
эффективности охраны госсобственности. В 2005г.
в ГКУ создан антикоррупционный секретариат.
Как заявил в конце июля 2007г. руководитель ГКУ
Ж.Ааже, в ходе аудиторских проверок с 2003г. 1221
префектуры северных и северо�восточных штатов
страны серьезные финансовые нарушения обнару�
жены в 77% из них.

ГКУ представляет свои заключения по предпо�
лагаемым случаям коррупции президенту страны,
счетной палате и федеральной налоговой службе. В
случае наличия признаков состава уголовного пре�
ступления все материалы передаются генпрокура�
туре, которая возбуждает соответствующее дело и
проводит дальнейшее его расследование при со�
действии федеральной полиции.

Важная роль в противодействии коррупции в
последнее время отводится действующей при мин�
фине с 1998г. Комиссии по контролю за финансо�
выми операциями. Фактически данное ведомство
выполняет роль финансовой разведки. Получен�
ные ею материалы по «отмыванию незаконных до�
ходов» предоставляются компетентным органам и
являются весомой доказательной базой при обви�
нении госчиновников в преступлениях корруп�
ционного характера.

Правительство приступило к реализации на�
циональной программы модернизации системы
контроля за расходованием бюджетных средств. К
ней привлекаются генпрокуратура, счетная палата
и судебные органы. В ее рамках намечено подгото�
вить большое количество аудиторов. Программа
финансируется Межамериканским банком разви�
тия.

Помимо исполнительной власти в борьбе с кор�
рупцией участвует и законодательная власть в рам�
ках парламентских комиссий по расследованию
(ПКР). Согласно статьи 58 конституции, ПКР
формируются палатой депутатов либо федераль�
ным сенатом нацконгресса по запросу 1/3 членов
одной из палат и на определенный срок, как пра�
вило, на время законодательной сессии, для рас�
смотрения какого�либо конкретного случая. При
необходимости срок их деятельности может быть
продлен решением соответствующей палаты пар�
ламента. При этом депутатский и сенаторский со�
став данных комиссий должен пропорционально
отражать расклад политических сил в палате.

В отношении ПКР бразильское законодатель�
ство, неукоснительно следуя принципу разделения
властей, вводит ряд существенных ограничений на
их деятельность. Так, комиссии не имеют права
осуществлять расследования в отношении прези�
дента республики, не могут приглашать на свои за�
седания для дачи показаний вице�президента стра�
ны, судей высших инстанций, губернаторов шта�
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тов, префектов городов. В случае подтверждения
фактов коррупции все материалы направляются в
генпрокуратуру для возбуждения уголовного дела.
Однако деятельность ПКР по делам коррупции ма�
ло эффективна, отличается «работой на публику и
СМИ», а в некоторых случаях даже покрыватель�
ством коллег по парламенту.

Контроль за высшей законодательной властью,
включая коррупционную проблематику, возложен
на федеральную счетную палату. При обнаружения
фактов коррупции среди парламентариев все мате�
риалы направляются в генпрокуратуру, которая во
взаимодействии с федеральной полицией прово�
дит предварительное расследование. Для возбуж�
дения уголовного дела в отношении сенатора или
депутата нацконгресса на проведение следствен�
ных действий, затрагивающих их иммунитет,
необходимо получить согласие руководства парла�
мента. При этом парламентарий продолжает ис�
полнять свои обязанности вплоть до решения суда,
подтверждающее его виновность и невиновность.
Вместе с тем палаты нацконгресса в случае особо
«громких дел» могут на своих заседаниях по реко�
мендации комиссий по этике и при наличии неос�
поримых улик принять решение о лишении депу�
тата или сенатора его полномочий еще на стадии
проведения следствия.

В целом бразильские власти последовательно
проводят линию на совершенствование антикор�
рупционных норм в действующем законодатель�
стве, укрепление контрольных и правоохранитель�
ных органов, и придание большей эффективности
их деятельности, в т.ч. с учетом положений кон�
венции ООН против коррупции, ратифицирован�
ной Бразилией в июне 2005г. Однако, Бразилии
пока не удалось добиться решительного перелома в
борьбе с искоренением повсеместной коррупции и
ее последствиями.

Бразильское законодательство определяет еди�
ный порядок представления гражданами, в т.ч.
госслужащими, сведений о доходах, имуществе и
обязательствах имущественного характера в нало�
говые органы страны. Основополагающими в этой
сфере являются федеральные законы №8981 от 20
янв. 1995г., №9249 от 26 дек. 1995г., №9250 от 26
дек. 1995г. (в редакции федеральных законов
№9532 от 10 дек. 1997г., №11119 от 25 мая 2005г. и
№11311 от 13 июня 2006г.), а также №9779 от 19
янв. 1999г.

В соответствии с законодательными нормами
ежегодно, до 30 апр., должны представить в феде�
ральную налоговую службу сведения о доходах, по�
лученных за предыдущий год, граждане, которые в
отчетный период, в частности, имели:

� совокупный налогооблагаемый доход свыше
ежегодно устанавливаемого минимального разме�
ра (15 тыс.реалов, что эквивалентно 7,2 тыс.долл.);

� совокупный доход, не подлежащий налогооб�
ложению, свыше 40 тыс.реалов (19,1 тыс.долл.);

� акционерное или долевое участие в коммерче�
ской организации;

� имущество или обязательства имущественно�
го характера, принадлежащих на правах собствен�
ности, совокупная стоимость которых превышала
80 тыс.реалов (38,3 тыс.долл.);

� доход от продажи имущества или обязательств
имущественного характера, облагаемой налогом;

а также совершали операции на валютной, то�
варной или иных биржах.

Данные сведения должны включать информа�
цию о всех доходах, в т.ч. полученных за рубежом,
отдельно по каждому источнику с указанием юри�
дического названия и налогового номера соответ�
ствующей организации, доходах и расходах, по ко�
торым предоставляются налоговые льготы, а также
отчислениях в фонды кандидатов на выборные
должности и политических партий.

В декларацию также включаются сведения об
имуществе или обязательствах имущественного
характера (перечисляются наименование имуще�
ства или обязательств имущественного характера,
дата, основание и стоимость их приобретения),
принадлежащих на правах собственности, за ис�
ключением:

• средств на банковских счетах и других финан�
совых инструментах, остаток на которых не превы�
шает 140 реалов (67 долл.); движимого имущества
стоимостью менее 5 тыс.реалов (2,4 тыс.долл.),
кроме автомобилей, средств водного и воздушного
транспорта;

• акций и долевого участия в коммерческой ор�
ганизации, а также золота и финансовых активов,
стоимость которых не превышает 1 тыс.реалов (479
долл.); долгов и долговых обязательств, сумма ко�
торых не превышает 5 тыс.реалов (2,4 тыс.долл.).

Сведения о доходах могут быть представлены в
электронном формате путем заполнения соответ�
ствующего формуляра на сайте федеральной нало�
говой службы (только при условии, в частности,
наличия единственного источника доходов, иму�
щества или обязательств имущественного характе�
ра общей стоимостью менее 20 тыс.реалов или 9,6
тыс.долл., отсутствия акционерного или долевого
участия в коммерческих организациях, согласия на
упрощенную форму налогообложения) или напра�
вления декларации по электронной почте с копи�
рованием данных на дискеты, которые должны
быть вручены в агентства госбанков «Банко ду Бра�
зил» или «Кайша Экономика Федерал». Они могут
также быть представлены в письменном виде по�
средством отправления декларации по почте.

Кроме того, в соответствии с федеральными за�
конами №8112 от 12 дек. 1990г., №8429 от 2 июня
1992г. и №8730 от 10 нояб. 1993г. все госслужащие
должны представлять в подразделения, курирую�
щие кадровые вопросы в органах госвласти, справ�
ки об имеющихся у них и членов их семей имуще�
стве и обязательствах имущественного характера,
включая недвижимость, транспортные средства,
денежные активы, акции, в т.ч. находящиеся за ру�
бежом. Такие сведения в произвольной форме
(обычно копия декларации о доходах с приложе�
нием сведений о произошедших с отчетного пе�
риода, который она охватывает, изменениях по
имуществу и обязательствам имущественного ха�
рактера) представляются госслужащими как при
их вступлении в должность или зачислении на нее,
так и увольнении с нее, а также ежегодно, в тече�
ние 15 дней после истечения срока подачи налого�
вой декларации (т.е. до 15 мая).

Контроль за представлением декларации о до�
ходах, имуществе и обязательствах имущественно�
го характера осуществляется федеральной налого�
вой службой, справки об имуществе и обязатель�
ствах имущественного характера – соответствую�
щими подразделениями органа власти, в котором
работает госслужащий.
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За непредставление или представление невер�
ных сведений предусмотрены различные санкции,
вплоть до увольнения, которые при этом не осво�
бождают госслужащего от ответственности по ад�
министративному или уголовному законодатель�
ству.

Все указанные сведения являются конфиден�
циальными и доступ к ним разрешается только с
письменного согласия госслужащего, который их
представляет, или при проведении компетентны�
ми органами соответствующего расследования, за
исключением справки об имуществе или обяза�
тельствах имущественного характера тех лиц, ко�
торые занимают выборные посты или т.н. «довери�
тельные» должности (назначены без прохождения
через конкурсные госкомиссии), в т.ч. президента
страны, вице�президента, федеральных мини�
стров, членов национального конгресса, федераль�
ных судей и прокуроров, подлежащей публикации
в резюмированном виде в государственном органе
печати «Диарио Офисиал да Униао». Госслужащие
не обязаны представлять отдельные сведения о
своих расходах, помимо тех, которые предусмотре�
ны в вышеперечисленных декларации и справке.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Бразилия во вторник подписала контракты на

покупку у Франции 50 военно�транспортных вер�
толетов и пяти подводных лодок, сообщает агент�
ство Франс Пресс. Соглашения предусматривают
покупку Бразилией четырех субмарин Scorpene с
обычной энергетической установкой и строитель�
ство при участии Франции одной атомной подвод�
ной лодки.

Церемония подписания документов состоялась
во вторник в Рио�де�Жанейро. На ней присутство�
вали бразильский президент Луис Инасио Лула да
Силва и находящийся с визитом в Бразилии прези�
дент Франции Николя Саркози.

Контракты, стоимость которых не разглашает�
ся, предполагают обмен опытом и технологиями,
что особенно важно для Бразилии, которая актив�
но пытается развивать собственную оборонную от�
расль. Так, в соответствии с подписанными согла�
шениями, сборка транспортных вертолетов EC�
725 будет производиться в Бразилии.

Также бразильские инженеры самостоятельно
построят атомный реактор для АПЛ, остальные
компоненты для подлодки будут произведены по
французским технологиям, говорится в сообще�
нии. РИА «Новости», 23.12.2008г.

– Бразилия проявляет интерес к покупке рос�
сийской военной техники, в частности авиацион�
ной и бронетанковой, сообщил глава Федеральной
службы по военно�техническому сотрудничеству
(ФСВТС) Михаил Дмитриев. «Сегодня мы подпи�
сываем межправительственное соглашение, кото�
рое носит рамочный характер, в общем плане оп�
ределяет принципы сотрудничества», – сказал
Дмитриев.

По его словам, у Бразилии есть «конкретный
интерес к вертолетной программе, переносным зе�
нитно�ракетным комплексам». «Также интересное
направление по поставке российской бронетанко�
вой техники и учебно�тренировочных самолетов.
Скорее всего, это будет Як�130», – сообщил глава
службы.

Дмитриев отметил, что пока рано говорить о
конкретных контрактах и суммах предстоящих

сделок. «Должна быть проведена большая работа»,
– сказал он. РИА «Новости», 26.11.2008г.

– Бразилия разработает беспилотные самолеты
для охраны своих границ, заявил министр обороны
страны Нелсон Жобим во время масштабных при�
граничных учений армии и полиции в южном бра�
зильском штате Парана. Проектировщики обеща�
ют к середине 2009г. построить летательные аппа�
раты, отвечающие всем требованием армии. На
первом этапе планируется производство трех лета�
тельных аппаратов силами авиастроительного
комплекса в штате Сан�Паулу. Общая стоимость
проекта составит 1,3 млн. бразильских реалов (616
тысяч долл.). Беспилотные самолеты будут также
использоваться для борьбы с незаконными выруб�
ками лесов Амазонии.

По словам военных, преимущество беспилот�
ных самолетов перед спутниковым мониторингом
состоит в простоте и дешевизне используемых тех�
нологий. Кроме того, летательные аппараты смо�
гут с высокой точностью осуществлять монито�
ринг и фотосъемку требуемых областей в трудно�
доступных районах и в случае необходимости опу�
скаться ниже уровня многокм. тропических обла�
ков – основного препятствия для спутникового
мониторинга в бразильской Амазонии. РИА «Но�
вости», 20.10.2008г.

– Франция окажет Бразилии помощь в созда�
нии атомной подводной лодки (АПЛ), сообщил во
вторник министр обороны южноамериканской
страны Нелсон Жобим (Nelson Jobim). «Мы вместе
построим АПЛ. Бразилия будет отвечать за неядер�
ную часть проекта», – сказал Жобим в юго�восточ�
ном бразильском штате Эспириту�Санту, у побе�
режья которого проходят масштабные учения ар�
мии, авиации и флота Бразилии по отработке за�
щиты нефтяных месторождений страны на мор�
ском шельфе.

По словам министра, вопрос о передаче фран�
цузских военных технологий Бразилии обсуждался
в янв. этого года на переговорах во Франции, и со�
ответствующее «стратегическое соглашение» меж�
ду двумя странами может быть подписано до конца
этого года во время визита французского лидера
Николя Саркози в Бразилию.

В минобороны Бразилии также сообщили, что
соглашение между Бразилией и Францией предус�
матривает строительство четырех неядерных под�
водных лодок и работу по совместному созданию
боевого вертолета для бразильской армии. В случае
успеха бразильско�французских отношений в об�
ласти военных технологий Бразилия может стать
первой латиноамериканской страной, на вооруже�
нии которой появится собственная атомная под�
водная лодка. РИА «Новости», 23.9.2008г.

– Бразилия и Россия во вторник подписали со�
глашение о совместных разработках истребителей
и ракет�носителей последнего поколения, сооб�
щило агентство Ассошиэйтед Пресс. Подписи под
документом поставили заместитель секретаря Со�
вета безопасности РФ Валентин Соболев и Робер�
то Мангабейра Унгерой (Roberto Mangabeira
Unger), возглавляющий подразделение долгосроч�
ного планирования в администрации президента
Бразилии.

По словам Унгера, подписание соглашения
между российской и бразильской сторонами явля�
ется залогом успешных совместных разработок ис�
требителей пятого поколения, а также новейших
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ракет�носителей, способных выводить на около�
земную орбиту несколько видов спутников. При
этом Унгер напомнил собравшимся в столице Бра�
зилии журналистам, что для создания самых совре�
менных истребителей используются композитные
материалы, технология «невидимости» для радаров
противника и другие ультрасовременные техноло�
гии.

В рамках подписанного соглашения Бразилия
также получит доступ к ряду российских разрабо�
ток в области кибернетики, которые Унгер называ�
ет «необходимыми для обороны и технологическо�
го развития нашей (бразильской) промышленнос�
ти», отмечает агентство.

Бразилия производит космические ракеты ма�
лых и средних размеров, запуск которых осуществ�
ляется с расположенной почти на экваторе базы
Алькантра (Alcantara) в штате Маранхао.

В фев. французский президент Николя Саркози
заявил, что Франция может передать Бразилии во�
енные технологии, которые помогут ей создать
собственную атомную подводную лодку и отметил,
что обе страны готовы к производству в Бразилии
дизельных подводных лодок «Скорпен». Саркози
также сообщил о возможной передаче этой лати�
ноамериканской стране технологий производства
вертолетов и истребителей.

Ранее в этом году Венесуэла закупила в России
более 50 военных вертолетов различных модифи�
каций, 24 истребителя Су�30МК2, 100 тысяч авто�
матов АК�103 и заключила контракт на их лицен�
зионное производство. Москва и Каракас также
рассматривают возможность поставок девяти рос�
сийских дизельных подводных лодок.

По мнению бразильского политолога Давида
Флейшера (David Fleischer), подобная активность в
некоторых странах Южной Америки может приве�
сти к гонке вооружений в регионе. РИА «Ново�
сти», 16.4.2008г.

– Россия и Бразилия подписали соглашение о
совместной разработке истребителей и ракет�но�
сителей для вывода спутников на орбиту Земли. Об
этом заявил министр по стратегическим вопросам
Бразилии Мангабейра Унгера.

По его словам, в рамках достигнутого соглаше�
ния совместно с российской стороной будет разра�
ботан «новейший реактивный истребитель пятого
поколения». Договор также предусматривает пост�
роение и ввод в эксплуатацию ракет�носителей,
способных выводить на земную орбиту несколько
видов спутников. Прайм�ТАСС, 16.4.2008г.

– Соглашение, предусматривающее проведе�
ние совместных работ по созданию истребителей
пятого поколения, подписали Россия и Бразилия,
сообщает в среду агентство ЭФЭ.

Бразильский министр по стратегическим делам
Роберту Мангабейра Унгер, подписавший согла�
шение вместе с и.о. секретаря Совета безопасности
России Валентином Соболевым, отметил, что речь
идет о сотрудничестве в разработке истребителей
«пятого поколения».

Стороны намерены сотрудничать в рамках со�
здания ракет, способных выводить на орбиту не�
сколько типов спутников. В.Соболев заявил, что
соглашение позволит проводить «консультации по
широкому спектру вопросов, касающихся безопас�
ности». Interfax, 16.4.2008г.

– Министр обороны Бразилии Нелсон Жобим
обсудил на переговорах в Каракасе с президентом

Венесуэлы Уго Чавесом планы создания оборони�
тельного альянса стран Южной Америки Южноа�
мериканского совета по безопасности. «Важно,
чтобы страны имели оружие. Распространение мо�
щи Южной Америки зависит от ее убедительных
оборонительных возможностей», заявил журнали�
стам министр, подчеркнув при этом, что это от�
нюдь не означает гонку вооружений.

По словам Н.Жобима, предлагаемый совет бу�
дет координировать оборонную политику в регио�
не без участия в этом США. «Это – Южноамери�
канский совет, и мы не обязаны просить лицензии
на его создание у Соединенных Штатов», – под�
черкнул он.

Глава военного ведомства Бразилии сообщил
также, что намерен посетить страны региона – от
Аргентины до Колумбии, чтобы добиться их под�
держки и участия в новом альянсе, который, по его
расчетам, будет создан и начнет функционировать
уже к концу тек.г. Interfax, 15.4.2008г.

– Бразильская полиция обнаружила компьюте�
ры, похищенные у государственного нефтегазово�
го холдинга Petrobras и содержащие секретные све�
дения о новом гигантском месторождении газа, со�
общила пресс�служба полиции.

В результате спецоперации арестованы четверо
сотрудников порта Рио�де�Жанейро, у которых
были изъяты похищенные ноутбуки.

Об исчезновении из Petrobras при невыяснен�
ных обстоятельствах четырех компьютеров стало
известно 14 фев. По версии холдинга, в них нахо�
дились сведения о новом гигантском месторожде�
нии газа «Юпитер», разработка которого может
вывести Бразилию на уровни добычи, которые
полностью удовлетворят внутренние потребности
страны в природном газе.

Комментируя инцидент, президент страны Лу�
ис Инасио Лула да Силва отметил, что похищенная
информация содержит гостайну.

Глава президентской администрации Дилма
Руссефф предположила, что речь может идти о
промышленном шпионаже. Следователи пока не
подтверждают эту версию. По их данным, задер�
жанные не знали о ценности информации, содер�
жащейся в ноутбуках, хранили компьютеры дома
и, по всей видимости, использовали в личных це�
лях. РИА «Новости», 28.2.2008г.

– Десятки высших полицейских чинов Рио�де�
Жанейро, где в минувший вторник официально
объявили о начале карнавальных торжеств, подали
в отставку. По сообщению бразильского телекана�
ла «Глобо», от 43 до 47 старших офицеров военной
полиции, призванной патрулировать улицы во
время массовых карнавальных торжеств, сложили
с себя полномочия в знак несогласия с решением
губернатора, который уволил их начальника пол�
ковника Убиратана Анжелу.

Ожидается, что на карнавал в Рио съедутся 700
тыс. бразильских и иностранных туристов. Право�
порядок во время карнавальной недели должны
обеспечивать более 4400 полицейских. Однако, как
отмечают наблюдатели, эффективность их дейст�
вий в отсутствии многих командиров оказалась
под угрозой.

«Карнавал самое заметное событие в году для
Рио�де�Жанейро, и сложно представить себе более
трудный момент для городской полиции, которая
столкнулась с таким кризисом», – комментирует
телерадиокомпания Би�Би�Си. Interfax, 31.1.2008г.
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– Бразилия должна разработать собственную
атомную подводную лодку, заявил президент стра�
ны Лула да Силва. «Мы должны ставить перед со�
бой большие цели и сказать, что мы хотим полу�
чить собственную атомную подлодку», – сказал он
после посещения ядерного научно�исследователь�
ского центра Арамар в штате Сан�Паулу.

По словам президента, во время первого срока
его президентских полномочий в стране не хватало
средств на финансирование соответствующих на�
учных разработок. «Если раньше нам не хватало
средств, больше такого недостатка не будет», – за�
явил Лула.

По словам бразильского президента, в течение
следующих восьми лет правительство страны будет
ежегодно выделять 130 млн. реалов (65 млн.долл.)
на разработку топлива для ядерных подводных ло�
док, а общий объем вложений в эту сферу должен
составить 1,04 млрд. реалов (520 млн.долл.).

Бразилия с переменным успехом ведет разра�
ботки собственной атомной подводной лодки с
1979г. Проект долгое время находился под угрозой
закрытия из�за недостаточного финансирования и
отсутствия у страны технологий производства обо�
гащенного урана в промышленных масштабах.
РИА «Новости», 11.7.2007г.

– Власти крупнейшего бразильского штата –
Сан�Паулу – заявили об окончательном подавле�
нии бунта в 73 тюрьмах. Заключенные, поддержан�
ные уголовниками на воле, бурно протестовали в
течение трех суток против перемещения 765 пре�
ступников, в т.ч. главарей банд, в места более стро�
гого содержания.

По последним данным, число жертв нападений
уголовников на полицейских и гражданских лиц
превысило 80 чел., из них 39 полицейских и 38 пре�
ступников. Сожжены несколько десятков автобу�
сов, атакованы 13 отделений различных банков. В
обстановке паники временно прекратили работу
многие школы, магазины, учреждения и фирмы.

Нападения на полицейских, а также бунты в
тюрьмах, начались в Сан Паулу в пятницу вечером.
Затем заключенные организовали мятежи в 10
тюрьмах двух соседних штатов.

По мнению властей, за этими событиями стоит
«тюремная мафия», которая именует себя «Первое
командование столицы». Она имеет собственный
устав, официально зарегистрированный властями
в 1997г.

По словам командующего военной полицией
Бразилии полковника Элизеу Эклаира Тейшейры
Боржиса, среди нападавших на патрули полиции
находились заключенные, которых власти времен�
но отпустили на свободу по случаю отмечавшегося
в стране Дня матери. Interfax, 16.5.2006г.

– Правительство Бразилии отвергло предпола�
гаемую попытку властей США не допустить прода�
жу Венесуэле военных самолетов бразильского
производства, в которых используется американ�
ская технология.

«Мы выступаем против всяких ограничений в
целом, и ограничений на передачу технологий Ве�
несуэле в этом конкретном случае, поскольку про�
тив этой страны не вводились международные
санкции», – заявил журналистам министр иност�
ранных дел Бразилии Селсу Аморим.

Глава внешнеполитического ведомства уточ�
нил, что переговоры о поставке самолетов компа�
нии «Эмбраэр» Венесуэле продолжаются. По его

словам, вероятная попытка Вашингтона воспре�
пятствовать этой сделке «была бы контрпродук�
тивной».

Ранее о намерении Вашингтона не допустить
поставку бразильских самолетов заявил президент
Венесуэлы Уго Чавес, осудивший такую позицию
США. Interfax, 12.1.2006г.

Вануату

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Череда убийств в Вануату угрожает испортить

репутацию страны у иностранных инвесторов и ту�
ристов, считает управление Вануату по продвиже�
нию инвестиций.

В заявлении премьер�министру Вануату Хэму
Лини председатель Управления иностранных ин�
вестиций Джон Шин и руководитель Управления
по продвижению инвестиций Джон Лиго попроси�
ли правительство решить проблему с растущим
уровнем преступности после того, как был убит
китайский бизнесмен Фан Сяо Вен.

«Правительство не может по�прежнему тратить
млн. вату на продвижение туризма и инвестиций,
пока мы не решим эти проблемы», – говорилось в
заявлении Шина и Лиго.

«Мы убедительно просим правительство, руко�
водителей и церковных лидеров взять управление в
свои руки, сделать что�нибудь для скорейшего ре�
шения этого вопроса. Мы не должны забывать, что
репутация Вануату может пострадать за рубежом,
если правительство и общественные лидеры про�
молчат об этом преступлении», – добавили они.

Убийство господина Вена, владельца торгового
центра в столице, произошло через год после того,
как нашли убитыми китайскую пару в середине
мая 2004г. Полиция не смогла найти убийцу.

А за полгода до этого убитым нашли француз�
ского гражданина. Подозреваемый в этом убийст�
ве был арестован через год после убийства. Off�
shore.SU, 8.6.2005г.

Великобритания

ÌÂÄ

Новой инициативой правительства, озвученной
29 марта 2007г. Т.Блэйром, стала реорганиза�

ция в мае тек.г. министерства внутренних дел Ве�
ликобритании на два самостоятельных ведомства
– министерство внутренних дел и образованное на
базе министерства по конституционным вопросам
новое министерство юстиции.

Реформа МВД Великобритании направлена на
усиление борьбы с терроризмом – эта задача по�
ставлена перед реформированным министер�
ством, главой которого назначена после недавней
смены британского правительства Дж.Смит. В ве�
дении этого ведомства остались вопросы борьбы с
преступностью, работы полиции, реализация им�
миграционной политики и борьба с терроризмом.
Также на него возложена координация деятельно�
сти спецслужб и разработка стратегии по противо�
действию угрозам национальной безопасности, в
т.ч. исходящим из�за границы.

К компетенции нового министерства юстиции
Великобритании отнесены надзор за тюрьмами и
исполнением наказаний, контроль за условно�дос�
рочно освобожденными лицами и деятельность по
предотвращению рецидивизма. Главной целью это
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ведомство ставит перед собой усовершенствование
системы правосудия. Ключевыми вопросами явля�
ются правовая защита общества, сокращение ре�
цидивизма и здравый подход к вынесению приго�
воров. Пост министра юстиции занял бывший гла�
ва Форин офиса Дж.Стро.

Реформирование было инициировано главой
МВД Великобритании Дж.Ридом в связи с итогами
генеральной ревизии, предпринятой после его наз�
начения на пост в мае 2006г. и выявившей ряд кру�
пных ошибок и серии скандалов, связанных с
«проколами» в правоохранительной деятельности.
Глава Хоум офиса был вынужден заявить, что ми�
нистерство «не приспособлено для выполнения
возложенных на него функций».

Количество сотрудников, которые должны
быть перебазированы из МВД в новое министер�
ство юстиции, все еще находится в стадии обсуж�
дения и проработки.

В министерстве юстиции работает 77 тыс. со�
трудников, из них 49 тыс. заняты в департаментах
по делам тюрем, 20 тыс. – в подразделениях по су�
дебным вопросам, 4 тыс. – сотрудники централь�
ного аппарата,   4 тыс. заняты в других агентствах,
входящих в состав министерства, 21 тыс. – сотруд�
ники для работы со взятыми на поруке. Судя по
правительственным наметкам, персонал ведомства
будет расти и дальше.

В то же время в рамках реформы при МВД соз�
даны Агентство пограничного и иммиграционного
контроля для улучшения выполнения поставлен�
ных задач и своевременного реагирования служб
по вопросам иммиграции и убежища, а также
Агентство по охране общественного порядка для
активизации усилий полиции в борьбе с организо�
ванной преступностью.

По словам главы британского минюста, в крат�
косрочной перспективе министерство планирует
сконцентрировать внимание на исправлении не�
достатков, устранение которых требует наиболее
пристального внимания, включая совершенство�
вание процедур работы с информацией по крими�
нальным делам и исправление положения в тюрь�
мах. Ведомство уже внесло в планы сокращение
сроков по ряду категорий тюремных приговоров в
связи с перенаселенностью британских тюрем, чи�
сленность которых на настоящий момент превы�
сила, по официальным данным, 80 тыс.чел. К
2012г. министерство планирует создать 8 тыс. до�
полнительных тюремных мест для заключенных.

В июле 2007г. правительством одобрена новая
стратегия по правонарушениям, направленная,
как подчеркнула Дж.Смит, на особый контроль
над антисоциальным поведением и правонаруше�
ниями, совершаемыми молодежью.

В стадии проработки находится вопрос об уве�
личении финансирования двух новых ведомств.
Содержание прежнего МВД обходилось в 13 млрд.
ф.ст. в год, расходы же на каждое из двух новых ми�
нистерств составят по оценке экспертов 8�9 млрд.
англ.ф.ст. По данным за 2007/8 фин.г. Форин офис
обходится налогоплательщикам в 2 млрд. ф.ст.
ежегодно, а на расходы по линии минобороны Ве�
ликобритании выделено 33 млрд. ф.ст., министер�
ства образования Великобритании  – 57 млрд.
англ.ф.ст., минздрава Великобритании  – 90 млрд.
ф.ст.

Многие британские политики подвергают кри�
тике приведенную в действие инициативу прави�

тельства по реструктуризации МВД Великобрита�
нии. В их числе – экс�глава британского МВД
Ч.Кларк, подчеркивающий, что проблема заклю�
чается в недостатке координации между различны�
ми элементами министерства, что, по его словам,
только усугубит эти проблемы. Британские кон�
серваторы называют план по реформированию
«признанием провала». Несмотря на все же пози�
тивные моменты реформы, критики отмечают, что
будет ослаблена борьба с криминалом.

Àðìèÿ

Экстерриториальная деятельность британских
вооруженных сид. Военно�политическое руко�

водство Великобритании рассматривает участие
формирований национальных вооруженных сил в
миротворческих операциях и коалициях единомы�
шленников, «в т.ч. по противодействию междуна�
родному терроризму», в качестве важного фактора
повышения авторитета страны в мире. Лондон тра�
диционно выделяет воинские контингента в состав
многонациональных группировок войск (сил),
развернутых в кризисных регионах Европы, Цен�
тральной Азии и Среднего Востока, а также напра�
вляет свои войска и персонал для участия в опера�
циях по поддержанию мира, проводящихся под
эгидой ООН.

На 1 сент. 2007г. численность британских во�
оруженных сил за рубежом составляет 51300 чел.

В соответствии с национальными и коалицион�
ными планами за пределами страны для обеспече�
ния национальных интересов на заморских терри�
ториях на постоянной основе дислоцируются 5800
военнослужащих включая: на Кипре – 2900; на
Фолклендских островах – 1250; в Брунее – 1100; в
Гибралтаре – 550.

Численность британских миротворцев, уча�
ствующих под эгидой Организации объединенных
наций и Евросоюза составляет 350 чел., в т.ч. на
Кипре – 280 британцев.

Задачи по обеспечению британского постоян�
ного военно�морского присутствия на передовых
театрах военных действий возлагаются на спе�
циальные формирования – корабельно�тактиче�
ские группы различного назначения.

Общий состав ВМС Великобритании в аквато�
риях мирового океана составляет 26 кораблей и су�
дов, включая 21 боевой корабль, из них 1 атомная
подводная лодка с баллистическими ракетами и 2
многоцелевые атомные подводные лодки. Числен�
ность личного состава 3350 чел.

Численность группировки ВС Великобритании
участвующих в боевых операциях в кризисных ре�
гионах насчитывает 12 950 военнослужащих: в зо�
не иракского кризиса – 5500; в Афганистане –
7200; на Балканах (Косово и БиГ) – 250.

Численность британских войск в Германии –
21 800, в Северной Ирландии – 7050.

На национальные вооруженные силы, ведущие
экстерриториальную деятельность приходится
28,8% от общей численности регулярных ВС Вели�
кобритании.

Данный показатель свидетельствует о высокой
интенсивности задействования вооруженных сил
для различных задач в интересах Великобритании,
а также об ограниченных текущих возможностях
по немедленному реагированию на внезапно воз�
никающие угрозы и вызовы. Британское военно�
политическое руководство рассматривает возмож�
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ность уменьшения численности вооруженных сил
Великобритании за пределами метрополии.

В Афганистане британские воинские подразде�
ления действуют с составе Международных сил со�
действия безопасности (МССБ), а также под ко�
мандованием США в операции «Несгибаемая сво�
бода». На Кипре Великобритания содержит по�
дразделения, входящие в состав сил ООН. Британ�
ские военнослужащие также входят в состав групп
военных наблюдателей в Демократической Респу�
блике Конго, Либерии, Эфиопии, Эритрее, Сьер�
ре�Леоне и в зоне грузино�абхазского конфликта.

Особое значение британское военно�политиче�
ское руководство придает участию в урегулирова�
нии ситуации на Балканах. В официальных заявле�
ниях Лондон постоянно подчеркивает отсутствие
прямых интересов в бывшей Югославии, мотиви�
руя свое участие в операциях в регионе обязатель�
ствами перед ООН, ОБСЕ и НАТО. Геополитиче�
ские интересы Великобритании, определяемые ее
стремлением играть роль мировой державы, заста�
вляют британское правительство активно участво�
вать в решении проблем региона с целью восстано�
вить здесь британское политическое, военное, а в
перспективе и экономическое влияние. Подразде�
ления британских вооруженных сил участвуют в
операции Евросоюза «Алтея», проводившейся в
целях поддержания мира в Боснии и Герцеговине,
а также входят в состав многонациональной груп�
пировки КФОР в Косово.

Британские войска принимают активное уча�
стие в операции коалиционных сил в Ираке. С са�
мого начала боевых действий Великобритания, в
соответствии с предложением США, взяла на себя
руководство действиями коалиционной группи�
ровки в южной части страны в районе г.Басра, где
был развернут второй по численности воинский
контингент, насчитывающий 10 тыс.чел.

Лондон полностью поддерживает американ�
скую концепцию постконфликтного восстановле�
ния Ирака, предполагающую жесткий военный
контроль за развитием ситуации в стране со сторо�
ны государств, внесших наибольший вклад в свер�
жение режима С.Хусейна. При этом взаимодей�
ствие с ООН и другими международными органи�
зациями, по мнению британской стороны, должно
осуществляться прежде всего в сфере восстановле�
ния инфраструктуры и оказания гуманитарной по�
мощи иракскому населению.

По заявлению премьер�министра Великобрита�
нии Г.Брауна, Лондон намерен поэтапно осущест�
влять вывод национального воинского континген�
та с иракской территории, сохраняя при этом воз�
можность для быстрого развертывания, в случае
необходимости, группировки британских сухопут�
ных войск. Под контроль иракским силам безопас�
ности переданы из четырех три провинции и г. Ба�
сра. По данным минобороны Великобритании к
концу 2007г. британские воинские формирования
на территории Ирака будут сокращены на 500 чел.,
а их общая численность составит 5000 военнослу�
жащих.

Также в планах минобороны сокращение свое�
го контингента и вывода его части с территории
Германии с 2009 по 2014гг. Ожидается, что числен�
ность британской группировки уменьшится на
3600 чел., а воинские гарнизоны в Оснабрюке и
Рейне закроются.

Британская оборонная доктрина. Оформлена в
виде единого документа, утвержденного в фев.
1996г. и опубликованного в янв. 1997г. под назва�
нием British Defence Doctrine. В нем представлены
базовые положения в области определения харак�
тера современных угроз, принципов защиты своей
территории, основных направлений строительства
ВС, даются краткие характеристики типов войн и
военных конфликтов, в которых могут быть задей�
ствованы национальные вооруженные силы, меха�
низмы управления войсками в ходе вооруженных
столкновений, а также определено место и роль
Великобритании в структуре НАТО.

Оборонная доктрина Великобритании была
разработана с учетом общих тенденций развития
мира и изменяющейся международной обстановки
в условиях новых вызовов и угроз. Ее политиче�
ская составляющая предусматривает строитель�
ство ВС, способных обеспечить реализацию на�
циональных интересов государства. При этом
главной целью ВС становится силовое обеспече�
ние проведения внутри� и внешнеполитического
курсов, направленных на поддержание обстановки
стабильности внутри страны и дальнейшее сохра�
нение ведущих позиций Великобритании в мире в
тесном взаимодействии с США и другими членами
блока НАТО. Военная составляющая доктрины
является производной от коалиционной военной
стратегии НАТО, рассматривающей применение
ВС альянса в качестве существенного фактора до�
стижения стратегических целей Североатлантиче�
ского союза. Она предусматривает строительство
ВС, способных обеспечить отражение возможной
агрессии самостоятельно (на основании статьи 51
Устава ООН), или во взаимодействии с вооружен�
ными силами союзных государств (на основании
статьи 5 Североатлантического договора), а также
принимать участие (как самостоятельно, так и в
составе коалиционных сил) в операциях за преде�
лами метрополии.

Основой оборонной политики Великобритании
является широкое взаимодействие с блоком НАТО
по решению всего круга стратегических вопросов.
Глубокая интеграция страны в структуры альянса в
т. ч. включение своего стратегического ядерного
потенциала в ядерное планирование США и НА�
ТО в Европе определяет положение о невозможно�
сти полного самостоятельного обеспечения воен�
ных аспектов вопроса безопасности государства
без задействования коалиционных сил и средств.
Кроме того, это положение также подтверждается
фактом уже достигнутой полной оперативной сов�
местимости ВС Великобритании с военной струк�
турой НАТО.

В соответствии с доктринальными положения�
ми, Великобритания в настоящее время является
индустриально развитой демократической страной
с широкими торгово�экономическими связями по
всему миру. Ее безопасность напрямую связана с
военно�политической ситуацией в Европе, в то же
время исторические, культурные и торговые отно�
шения прочно интегрируют Соединенное Коро�
левство с США. Стратегические интересы Велико�
британии не ограничены только рамками метропо�
лии, своих заморских территорий или странами
Британского Содружества. Это объясняется тем,
что многие британцы проживают в политически
нестабильных районах Африки и Ближнего Восто�
ка, более 25% валового национального продукта
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производится на экспорт, банковская система
страны связана инвестиционными проектами со
многими регионами мира, промышленность ме�
трополии в большой степени зависит от ввоза
сырья из�за рубежа.

Великобритания не имеет внешних врагов и
территориальных споров с другими странами. Ве�
роятность того, что страна в ближайшей или сред�
несрочной перспективах может быть вовлечена в
глобальную войну на выживание считается доста�
точно малой. Однако не исключается возможность
непредсказуемого возникновения глобальной вне�
шней опасности, что и остается в настоящее время
наиболее реальной угрозой.

В такой ситуации, по мнению разработчиков
доктрины, на передний план выходят региональ�
ные конфликты, характер которых становится все
более изменчивым и менее предсказуемым. Сохра�
няется возможность возникновения таких регио�
нальных войн, которые, напрямую или опосредо�
вано, могут серьезно затронуть британские интере�
сы. В этом смысле положение усугубляется тем,
что многие региональные державы имеют или раз�
рабатывают оружие большой разрушительной си�
лы, что, в совокупности с наличием значительного
числа нерешенных проблем и реальных причин
для резкого ухудшения отношений с соседями, мо�
жет привести к непредсказуемым последствиям.

Терроризм, спонсируемый государствами или
же отдельными подрывными организациями, так�
же представляет серьезную угрозу.

Исходя из этого, британские вооруженные си�
лы в условиях новых вызовов и угроз должны быть
готовы к ведению или активному участию в сле�
дующих типах войн или военных конфликтов:

• крупномасштабная (всеобщая) война, кото�
рая представляет собой конфликт между ведущими
мировыми державами, когда под угрозой находят�
ся их жизненно важные интересы, а возможно, и
само существование, исходя из чего для ее ведения
предусмотрено использование всех имеющихся в
наличии национальных ресурсов;

• региональная, в которой военным путем ре�
шаются проблемы регионального значения, но ее
политические или экономические последствия
отражаются на других регионах или странах мира,
в т.ч. и на Великобритании;

• локальная, в которой действия сторон не вы�
ходят за границы противоборствующих государств
и преследуют ограниченные цели;

• гражданская, подразумевающая ведение во�
енных действий противостоящими друг другу
группировками в пределах одного государства;

• противодействие повстанческим действиям,
нацеленным на проведение политических измене�
ний в отдельно взятом государстве насильствен�
ным путем;

• противодействие терроризму.
Кроме этого, документ определил предназначе�

ние британских вооруженных сил: поддержание
внутреннего порядка и стабильности в стране;
обеспечение национальной безопасности и терри�
ториальной целостности метрополии и заморских
территорий; выполнение взятых на себя военных
обязательств в рамках Североатлантического дого�
вора, а также других двусторонних и многосторон�
них договоренностей; продвижение и защита бри�
танских интересов на международной арене.

Доктрина также обозначила стратегические за�
дачи ВС Великобритании на мирное и военное
время. Блоки этих задач сведены в так называемые
концепции применения вооруженных сил, к кото�
рым относятся:

1. Концепция «сдерживания путем устраше�
ния» (Deterrence). Является пассивной функцией
вооруженных сил, которая основана на оценке ве�
роятным противником боевого потенциала и воз�
можностей ведения британскими ВС боевых дей�
ствий различного масштаба и интенсивности с по�
следующим сравнительным соотнесением этой
оценки к возможностям своих ВС. Является
стержнем стратегической системы обороны госу�
дарства в мирное время. Концепция базируется на
потенциальных возможностях ВС Великобрита�
нии по нанесению ответных ядерных ударов, вы�
сокой боевой готовности соединений и объедине�
ний видов ВС к решению широкого спектра задач
в любых регионах мира, а также на союзнической
поддержке в рамках блока НАТО.

2. Концепция «принуждения силой» (Coercion).
Продолжает реализацию концепции «сдержива�
ния путем устрашения» в практической плоскости,
т.е. на этапе, когда у вероятного противника по�
явились конкретные намерения по проведению
военной акции против Великобритании, а фактор
устрашения не возымел должного воздействия на
его военно�политическое руководство. Предста�
вляет собой активные широкомасштабные дей�
ствия национальных ВС по предотвращению пря�
мой угрозы потенциального агрессора. Реализует�
ся, в основном, за счет использования боевого по�
тенциала неядерных сил. Однако, в случае явной
угрозы жизненно�важным интересам государства,
для этих целей могут использоваться и стратегиче�
ские ядерные силы. Следует отметить, что в док�
трине не прописаны условия, а также способы и
возможные варианты применения ядерного ком�
панента.

3. Концепция «разрушения» (Destruction). Под
ней понимается ведение боевых действий по унич�
тожению личного состава и материальной базы во�
оруженных сил противника с целью нанесения ему
поражения. Победа над противником может быть
достигнута за счет причинения ему ограниченного
ущерба, вынуждающего его по решению своего
правительства прекратить ведение боевых дей�
ствий, или же за счет полного поражения военной
мощи противостоящей стороны.

4. Концепция «принуждения» (Constrain). Реа�
лизация военных мер по принуждению противни�
ка к вынужденному отказу от выполнения каких�
либо оперативных планов или использования во�
енных или других объектов без нанесения суще�
ственного урона инфраструктуре. Осуществляется
за счет введения режима морской блокады портов,
проливных зон, судоходных каналов; прекращение
доступа к аэродромам, дорогам, важным транс�
портным узлам.

5. Концепция «подрыва боевой мощи» (Disrup�
tion). Сутью ее является нанесение точечного по�
ражения ключевым структурным элементам, обес�
печивающим устойчивое функционирование си�
стемы управления противника (штабы, командные
пункты, центры связи, коммуникации, транспорт�
ные узлы). Кроме того, концепция предусматрива�
ет проведение мер по снижению моральной устой�
чивости личного состава противостоящей стороны
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за счет введения в практику военных действий
своих войск элементов неожиданности, использо�
вания приемов военной хитрости, маскировки, де�
зинформации, высоких темпов ведения операции.

В соответствии с доктринальными положения�
ми, британские войска готовы выполнять свои за�
дачи в следующих условиях:

• повседневных, такие, как служба военных
гарнизонов на Британских заморских террито�
риях, боевые дежурства сил противовоздушной
обороны, боевые службы сил ядерного сдержива�
ния, повседневное функционирование подразде�
лений борьбы с терроризмом;

• периодически возникающих, к которым от�
носятся непродолжительные региональные кон�
фликты низкой интенсивности, миротворческие
операции, оказание помощи населению при сти�
хийных бедствиях или промышленных катастро�
фах, гуманитарные операции;

• всеобщей войны, которой будет предшество�
вать значительный по времени период упрежде�
ния.

Как отмечает министр обороны Великобрита�
нии Д.Браун, оборонная доктрина позволила Бри�
тании провести модернизацию национальных во�
оруженных сил и разработать новую стратегиче�
скую оборонную программу. Вооруженные силы
были перенацелены на борьбу с новыми вызовами
и угрозами: международным терроризмом, нарко�
торговлей, распространением ОМП. Все это по�
зволило Соединенному Королевству «идти в ногу
со временем» и британская оборонная политика
вновь стала ведомой по отношению к внешней по�
литике.

В связи с истечением в середине 2020гг. срока
службы БРПЛ «Трайдент», составляющих основу
национальных британских сил ядерного сдержива�
ния, в 2006г. активизировалась дискуссия относи�
тельно вариантов их будущей конфигурации и
процедуры принятия соответствующего решения.
Импульс ей придавали настойчивые высказыва�
ния правительства о том, что ввиду длительности
производственного цикла решение о любой воз�
можной замене «Трайдентов» нужно принимать
уже сейчас. Не входящие в Кабинет политические
силы призывали правительство к проведению ши�
рокого обсуждения данного вопроса как в лейбо�
ристской партии (с учетом ее предвыборной ан�
тиядерной платформы), так и в обществе в целом,
а также к вынесению его на голосование в парла�
менте.

Данная тематика была предметно рассмотрена
на состоявшемся 23 нояб. 2006г. заседании Каби�
нета. Как подчеркнул по его итогам пресс�секре�
тарь Даунинг стрит 10, министры, обсудив пути
обеспечения «безопасности страны в условиях
неопределенности в мире в последующие 20�50
лет», согласовали график проработки вопроса о бу�
дущем ядерном «щите» Великобритании. Объявле�
но, что до конца 2006г. Правительство обнародует
соответствующую «белую книгу»; затем последует
непродолжительный период ее обсуждения и деба�
тов в палате общин, который завершится голосова�
нием в парламенте по содержащимся в «белой кни�
ге» правительственным предложениям.

Такая «белая книга» и была выпущена прави�
тельством в начале дек. 2006г. Представляя ее в
парламенте, Т.Блэйр особо подчеркнул, что «в ны�
нешних условиях Великобритании было бы нера�

зумно и опасно единственной из ядерных держав
отказываться от своих сил ядерного сдерживания».
С учетом настроя премьер�министра на поддержа�
ние ядерного потенциала на адекватном современ�
ным реалиям уровне на суд общественности был
вынесен не вопрос о замене «Трайдентов» в прин�
ципе, а безальтернативно предложен ее конкрет�
ный вариант.

Указано, что для такого государства, как Вели�
кобритания, система морского базирования на
подводных лодках представляет собой наилучший
вариант независимого ядерного сдерживания.
Иные опции (наземного или воздушного базиро�
вания), как отмечали в британском минобороны,
сопряжены со «значительно большим технологи�
ческим риском». Причем ограничиваться лишь пу�
тем продления срока службы ныне стоящих на во�
оружении «Трайдентов» в кабинете не склонны,
поскольку это повлекло бы ненужное отвлечение
средств и потерю времени. Разъясняя срочность
принятия решения по модернизации ядерного по�
тенциала, на Уайтхолле упирали на то, что с учетом
продления на 5 лет срока службы нынешних четы�
рех ПЛАРБ первая из них должна быть выведена из
эксплуатации в 2022г., а вторая – в 2024г. Для под�
держания должного уровня обороноспособности
страны необходимо иметь на вооружении мини�
мум три подлодки, а процесс разработки нового
класса подлодок на замену нынешним займет   17
лет. В рамках предлагающейся замены имеется в
виду создание нового флота из трех�четырех
ПЛАРБ, имеющих на вооружении усовершенство�
ванную версию «Трайдента». При этом некоторые
аналитики не исключают, что новые подлодки мо�
гут быть оснащены и крылатыми ракетами с обыч�
ными или низкообогащенными ядерными боего�
ловками.

В целях ослабления негативного общественно�
го резонанса от обнародования таких военных пла�
нов правительства при публикации «белой книги»
Т.Блэйр сделал особый упор на том, что усилия по
«поддержанию британского потенциала ядерного
сдерживания полностью соответствуют междуна�
родным обязательствам» Лондона. Кроме того, он
объявил о решении «сократить британские запасы
оперативно доступных ядерных боеголовок до
уровня не более чем 160, что станет 20�ти процент�
ным сокращением от нынешнего их количества».

Вслед за публикацией «белой книги» англичане
обнародовали обменные письма между Т.Блэйром
и Дж.Бушем от 7 дек. 2006г., закрепляющие дого�
воренность о продолжении сотрудничества бри�
танского и американского правительств по вопро�
сам БРПЛ «Трайдент II D5» в ходе ожидающейся в
Великобритании замены ПЛАРБ. В своем обраще�
нии к президенту США Т.Блэйр обозначил жела�
ние Лондона участвовать в планируемой програм�
ме по увеличению срока службы ракет «Трайдент II
D5» до 2040гг. Запрошены гарантии в отношении
продолжения обслуживания этих ракет в соответ�
ствии с измененным под «Трайдент» соглашением
о продаже «Полариса». Поднят также вопрос о за�
верениях по поводу пригодности и совместимости
любого «преемника» системы D5 для использова�
ния в пусковых установках ракет, которые англи�
чане имеют в виду устанавливать на свои новые
ПЛАРБ.

В ответ американцы выразили полную под�
держку и приветствовали намерение Великобрита�
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нии участвовать в программах, связанных с буду�
щим ракет «Трайдент». Были подтверждены обяза�
тельства США по поддержке ракетных систем и
соответствующего оснащения, размещенных в Ве�
ликобритании. Дж.Буш также пригласил англичан
участвовать с самой начальной стадии в любой
программе по замене ракет D5 или в дискуссиях по
будущей судьбе этой ракетной системы.

В преддверии голосования в парламенте по
представленной правительством «белой книге»
Комитет по обороне палаты общин обнародовал в
начале марта 2007г. доклад с критическими оцен�
ками выбранной Кабинетом линии на модерниза�
цию ядерного потенциала страны. В числе ключе�
вых тезисов этого документа – предостережение
против «понижения ядерного порога» и призыв к
правительству дать четкие разъяснения относи�
тельно смысла, вкладываемого им в тезис о «под�
держании Великобританией только минимального
сдерживания». Депутаты задались вопросом, поче�
му министры больше не говорят о «субстратегиче�
ской роли» «Трайдентов».

Широкая дискуссия развернулась в Великобри�
тании и вокруг стоимости усовершенствования
этой ракетной системы. Так, в упомянутом докла�
де Комитета по обороне указывается на отсутствие
гарантий со стороны правительства, что модерни�
зация ядерного потенциала не станет осущест�
вляться за счет средств вооруженных сил. Нет дета�
лизации расходов по различным вариантам заме�
ны. Сомнения вызывают официальные оценки в
15�20 млрд.ф.ст., требуемых на реализацию пред�
ложенного в «белой книге» варианта (по расчетам
правительства, основная часть расходов придется
на 2012�27гг. и в среднем они будут эквивалентны
3% текущего оборонного бюджета). Подчеркивает�
ся, что даже связанные с минобороны чиновники в
частных беседах признают, что затраты могут в 2
раза превысить указанные оценки, да к тому же в
эту сумму еще не включены эксплуатационные
расходы. Ряд антиядерных НПО оценивает стои�
мость замены «Трайдентов» в 76 млрд.ф.ст.

Острое противоборство по поводу будущего си�
стемы БРПЛ «Трайдент» разгорелось здесь и внутри
самой правящей лейбористской партии. Ряд ее пар�
ламентариев выступил с предложением отложить
принятие решения на сей счет по крайней мере до
конца десятилетия. В этом контексте указывалось
на недостаточную продолжительность проведения
публичных дебатов по столь острому вопросу. Вы�
сказывалось и мнение о проведении такого голосо�
вания лишь после очередной ОК ДНЯО в 2010г.

Попытка отложить рассмотрение вопроса в
парламенте  не увенчалась успехом. 14 марта 2007г.
в палате общин состоялись дебаты и голосование
по предложенной правительством модернизации
системы «Трайдент». Они стали серьезным испы�
танием для Т.Блэйра со времени начала иракской
войны, когда против правительственной резолю�
ции по Ираку проголосовали 139 депутатов. На сей
раз   90 депутатов�лейбористов выступили против
предложений кабинета, а четыре высокопоста�
вленных функционера правящей партии, включая
зампреда палаты общин, даже отказались от зани�
маемых должностей. Премьер�министру приш�
лось идти на непопулярный в британской полити�
ке шаг – объединить силы с консерваторами, кото�
рых традиционно отличает стремление к наращи�
ванию оборонного потенциала страны.

В итоге по результатам голосования попытка
«мятежных» лейбористов отложить принятие ре�
шения на более поздний срок не увенчалась успе�
хом, набрав в свою пользу лишь 167 голосов при
413 – против. В поддержку же планов правитель�
ства по началу работ по разработке новых подло�
док высказалось 409 депутатов при 161 – против.

В ходе дискуссии в парламенте глава Форин
Офиса М.Бекетт постаралась сделать все, чтобы
минимизировать прогнозируемо негативный резо�
нанс от принятого решения на международной
арене. Она настаивала на том, что с момента всту�
пления в силу ДНЯО все ядерные государства
предпринимают аналогичные усилия по модерни�
зации своего стратегического арсенала сдержива�
ния и нынешние усилия Лондона ничуть от них не
отличаются, разве что только большей открыто�
стью и транспарентностью.

В этой связи М.Бекетт вновь акцентировала,
что модернизация «Трайдентов» не станет наруше�
нием британских обязательств по ДНЯО и в ее хо�
де не будет делаться ничего, что полностью им не
отвечало бы. Дескать, правительство не предпола�
гает совершенствовать возможности системы или
ядерного оружия. Остается неизменной и ядерная
доктрина (речь не идет об обладании ядерным ору�
жием для тактических целей и не понижается по�
рог его использования). Одновременно подчер�
кнута сохраняющаяся приверженность Лондона
согласованным на ОК ДНЯО в 2000г. «13�ти прак�
тическим шагам к ядерному разоружению», а так�
же линии на полный отказ от ядерного оружия.
Однако, мол, вклад Великобритании в достижение
такой цели был бы полезен на заключительном
этапе через включение своего арсенала в итоговые
договорные обязательства по сокращению. Кроме
того, указывалось на активные усилия англичан по
реализации ДВЗЯИ и безотлагательному началу на
Конференции по разоружению в Женеве перего�
воров по ДЗПРМ.

Особое внимание глава Форин Офиса обратила
на отсутствие юридических и моральных эквива�
лентов в позиции Великобритании и таких госу�
дарств, как Северная Корея и Иран. По ее словам,
проведение подобных аналогий лишь подрывает
основы ДНЯО. Дескать, государства, признанные
неядерными, не должны стремиться к обладанию
ядерным оружием. При этом мининдел указала,
что, хотя международный нераспространенческий
режим не совершенен, он, тем не менее, предот�
вратил широкомасштабное расползание ядерного
оружия.

Необходимость сохранения Великобританией
ядерного потенциала М.Бекетт объяснила остаю�
щимися до сих пор в мире ядерными рисками: мол,
сохраняются значительные арсеналы ядерного
оружия, возрастает, а отнюдь не уменьшается чи�
сло государств�обладателей этого вида оружия, не
исключено и появление новой ядерной угрозы. В
то же время она отметила, что для Лондона сдер�
живание не является альтернативой дипломатии и
здесь имеют в виду усиленно работать по многос�
тороннему разоружению, в частности, в ООН, и
продолжать поощрять создание ЗСЯО на Ближнем
Востоке.

Мининдел также сделала оговорку о том, что
принятое парламентом решение не означает
необратимых обязательств о сохранении ядерного
сдерживания в течение последующих 50�ти лет вне
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зависимости от происходящего в мире и действий
других стран. Речь, мол, идет лишь о «зеленом све�
те» для НИОКР. Принимать же решения по кон�
кретике, в т.ч. оптимальному количеству подлодок
(три или четыре), обновлению или замене боеголо�
вок и участию в американской программе по раз�
работке преемника БРПЛ «Трайдент», сможет сле�
дующий парламент в 2012�14гг.

Из всего многообразия звучавших здесь мнений
по поводу будущего «Трайдентов» выделяются
взгляды бывшего мининдел тори М.Рифкинда, ко�
торый, судя по всему, продолжает мыслить катего�
риями «холодной войны». По его словам, Лондону
важно учитывать, что в современном мире рядом с
Великобританией существует Россия, которая не
только «слишком медленно демократизируется»,
но и проводит при этом существенное перевоору�
жение. Мол, никто не может гарантировать, что в
следующие 50 лет Кремль не будет угрожать своим
ядерным оружием миру на планете.

Несмотря на подобные «аргументы», ядерные
планы британского правительства и лично Т.Блэй�
ра, пекущегося о своем историческом наследии,
довольно широко здесь критикуются. Звучат упре�
ки за келейность подготовки решения и отсутствие
должного механизма консультаций с обществен�
ностью. Говорится и об издержках для процессов
ядерного разоружения, режима ДНЯО и ЗПРМ.
Многие задаются вопросом о том, зачем Велико�
британии сохранять ядерное сдерживание и какой
цели оно будет служить в эпоху глобальных вызо�
вов и угроз.

Ìèðîòâîð÷åñòâî

Великобритания – традиционно активный
участник миротворческой деятельности в рам�

ках ООН, сторонник наращивания соответствую�
щего потенциала региональных организаций (ЕС,
НАТО) с собственным участием. Англичане явля�
ются одними из главных плательщиков в бюджеты
ооновских ОПМ, занимая по этому показателю че�
твертое место в мире и первое в Европе. Лондон
стремится обеспечить себе максимальную вовле�
ченность в решение всего спектра вопросов миро�
творчества, опираясь в т.ч. на свой статус постоян�
ного члена СБ ООН.

В миротворческих операциях, проводимых
ООН либо по ее мандату участвует   430 британских
военных и полицейских, большинство из которых
находится в составе Вооруженных сил ООН на Ки�
пре. Англичане присутствуют также в Косово,
ДРК, Либерии и Сьерра�Леоне. Недавно они выве�
ли свой контингент из состава EFOR в Боснии. В
обозримой перспективе расширять английское
участие в международном миротворчестве не пла�
нируется. Одна из основных причин – перенапря�
женность британских вооруженных сил из�за Ира�
ка и Афганистана.

В Великобритании нет концептуального доку�
мента, который специально оговаривал бы цели,
задачи и принципы участия страны в международ�
ном миротворчестве. Решение о направлении во�
енного либо гражданского (включая полицию)
персонала для участия в той или иной ОПМ обыч�
но принимается Форин офисом по согласованию с
другими ведомствами. МИД (во взаимодействии с
минобороны, если речь идет о военных) на основа�
нии соответствующего решения СБ ООН (ЕС, НА�
ТО) готовит представление в минфин о выделении

необходимых средств из специального миротвор�
ческого фонда. Роль минфина в большинстве слу�
чаев сугубо техническая – убедиться в наличии в
фонде нужных сумм, закладываемых туда на каж�
дый бюджетный год заранее по представлению
МИД. Формально в число распорядителей фонда
входят минобороны и министерство международ�
ного сотрудничества, но головная роль принадле�
жит именно Форин офису.

Выделяемые средства идут в т.ч. на страховку и
прибавку к зарплатам миротворцам – в Велико�
британии их оклады выше ооновских. Из этого же
фонда оплачиваются английские взносы на ОПМ,
проводимые ООН либо в рамках Европейской по�
литики безопасности и обороны. На 2007/8 фин. г.
Фонду выделено 400 млн. фунтов, причем Форин
офис «закладывался» по полной, предусмотрев в
заявке средства в т.ч. на возможные новые опера�
ции ООН в Чаде и Сомали.

Действующий порядок не предусматривает обя�
зательного информирования парламента либо
утверждения им решений о британском участии в
ОПМ. Это – прерогатива Короны, делегируемая
Форин офису. Правительство может счесть целе�
сообразным вынести такие вопросы на обсужде�
ние законодателей, в особенности если речь идет о
крупных воинских контингентах. В рамках зате�
ваемой правительством Г.Брауна конституцион�
ной реформы планируется повысить роль парла�
мента в принятии решений о направлении британ�
ских частей за рубеж.

В Англии также нет специальных правовых ак�
тов по созданию резерва миротворцев. В армии и
полиции действуют краткие курсы, готовящие слу�
жащих к участию в миротворчестве. Реестр соот�
ветствующих гражданских специалистов ведет ка�
дровая служба МИД, с которой они и вступают в
контрактные отношения по вопросам, связанным
с их задействованием в международных ОПМ.

Àôãàíèñòàí

По оценке британских парламентариев, дости�
жение успеха натовской операции в Афгани�

стане становится все более и более проблематич�
ным.

К такому выводу пришли члены комитета по
обороне английской палаты общин (House of Com�
mons Defence Committee – HCDC), по итогам вы�
ступления перед ними Дэса Брауна (Des Browne),
министра обороны страны.

Несмотря на то, что глава военного ведомства
стремился подчеркнуть позитивные сдвиги в ходе
обеспечения безопасности в южных районах про�
винции ИРА, общая ситуация в Афганистане вну�
шает мало оптимизма.

По мнению британцев, коалиции следует отка�
заться от утопических целей в ИРА, например, та�
ких, как превращение Афганистана в страну «ли�
беральной демократии». Гораздо важнее сосредо�
точить усилия на поступательном развитии эконо�
мики страны, восстановлении жизненно важных
объектов инфраструктуры, завоевывая тем самым
доверие и поддержку местного населения.

Необходимо продолжить проведение и контр�
террористических операций. При этом британские
военные эксперты подчеркивают, что английские
войска в провинции Хелманд (Helmand) могут по�
нести «тактическое поражение», если не учтут из�
менения в тактике талибов. По британским оцен�
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кам, войска НАТО на юге ИРА в целом оказались
не готовы к асимметричному ответу «Талибана»,
который перешел к практике массированного ис�
пользования СВУ и атак террористов�смертников.

С целью преодоления этой негативной тенден�
ции предлагается сосредоточить усилия на двух ос�
новных целях: выявление и уничтожение руково�
дителей групп талибов, а также лишение «Талиба�
на» поддержки со стороны местного населения.

Решение второй задачи, как полагают англича�
не, во многом зависит от способности сил коали�
ции снизить потери среди афганского гражданско�
го населения в ходе своих боевых операций.

В том, что касается активизации контртеррори�
стических операций, МО Великобритании рассчи�
тывает на успешное применение новейших воен�
ных технологий и боевой техники. Предполагается
дальнейшее увеличение использования в разведы�
вательных целях БПЛА «Предатор».

Английские части, дислоцированные на юге
ИРА, недавно получили усовершенствованные ра�
кетно�артиллерийские системы М 270 В1, которые
оснащены высокоточными боеприпасами (с веро�
ятным отклонением от цели не более 5 м.). Снаряд
данной системы с боезарядом весом 88 кг. и спут�
никовым наведением способен поражать объекты
на расстоянии до 70 км, расположенные в трудно�
доступных участках местности, что особенно важ�
но для горных условий Афганистана.

Êîððóïöèÿ

Нормативная правовая база. В законодательстве
в Великобритании следует выделить следую�

щие нормативные правовые акты в сфере борьбы с
коррупцией: закон о коррупции в органах государ�
ственной власти 1889г. (Public Bodies Corrupt Prac�
tices Act 1889); закон о борьбе с коррупцией 1906г.
(Prevention of Corruption Act 1906); закон о борьбе с
коррупцией 1916г. (Prevention of Corruption Act
1916); закон о местных органах власти 1974г. (Local
Government Act 1974); закон о финансах в местных
органах власти 1982г.(Local Government Finance
Acт 1982); кодекс поведения для членов парламен�
та 1995г. (MPs Code of Conduct 1995); кодекс пове�
дения в госслужбе 1996г. (Civil Service Code of Con�
duct 1996); конвенция ОЭСР о взяточничестве дол�
жностных лиц (OECD Convention on the Bribery of
Public Officials) (Великобритания ратифицировала
конвенцию в 1999г.); закон о содержании и отчет�
ности правительства 2000г. (Government Resources
and Accounts Act 2000); закон о политических пар�
тиях, выборах и референдумах 2000г. (Political Par�
ties, Elections and Referendums Act 2000); закон о
местном правительстве 2000г. (Local Government
Act 2000); кодекс поведения в местных органах
власти 2000г. (Local Government Codes of Conduct
2000); кодекс поведения в государственных орга�
нах 2001г. (Public Bodies Code of Conduct 2001);
закон о безопасности и борьбе с терроризмом и
преступностью 2001г. (Anti�Terrorism, Crime and
Security Act 2001); кодекс поведения палаты лордов
2002г. (House of Lords Code of Conduct 2002); опу�
бликование проекта закона о коррупции в 2003г.
(Draft Corruption legislation).

В 1997г. МВД Великобритании (Home Office)
опубликовал документ «Предотвращение корруп�
ции» (Prevention of Corruption), в котором были от�
мечены существующие проблемы в действующем
законодательстве. В Великобритании действует

несколько законов о коррупции, основными из ко�
торых являются законы 1889, 1906 и 1916гг.

Закон о коррупции в органах государственной
власти 1889г. (Public Bodies Corrupt Practice Act
1889) ввел уголовную ответственность для дол�
жностных лиц, находящихся на госслужбе за ак�
тивное и пассивное взяточничество. Законом
1906г. в него были внесены существенные измене�
ния, распространив действие норм закона 1889г.
на «муниципальные и государственные органы
власти» (раздел 4 (2) закона), в результате чего под
действие указанных положений стали подпадать
«все органы, выполняющие функции государ�
ственных по закону, за исключением тех, которые
осуществляют свою деятельность в коммерческих
целях». Законом введено определение коррупции и
установлены меры наказаний.

Закон о борьбе с коррупцией 1916г. (Prevention
of Corruption Act 1916) ввел такое понятие, как
«презумпция коррупции» в определенных случаях,
предусмотренных законами 1906 и 1889гг.

Законодательство Великобритании по борьбе с
коррупцией основывается на трех законах более
чем 100�летней давности.

В 1970г. был поднят вопрос о противоречиях и
несовершенстве положений трех законов, в част�
ности, была отмечена недостаточность регулиро�
вания, что обусловило необходимость их пересмо�
тра. Необходимость усовершенствования законо�
дательства в данной сфере была также продиктова�
на обязательствами Великобритании, вытекающи�
ми в связи с присоединением к конвенции ОЭСР о
взяточничестве должностных лиц (OECD Conven�
tion on the Bribery of Public Officials. Требования
конвенции ОЭСР об экстерриториальности были
частично отражены в законе о безопасности и
борьбе с терроризмом и преступностью 2001г. (An�
ti�Terrorism, Crime and Security Act2001), который
вступил в силу в 2002г. в целях предупреждения со�
вершения английскими компаниями и отдельны�
ми гражданами преступлений в сфере взяточниче�
ства за рубежом. Закон конкретизирует, что его по�
ложения о коррупции распространяются на под�
куп иностранных должностных лиц, включая орга�
ны законодательной и судебной власти, министров
и иностранных агентов. Указанные положения тем
самым придали закону о коррупции 1906г. экстер�
риториальный характер. Закон 2001г. также наде�
лил суды Великобритании юрисдикцией в отноше�
нии преступлений в сфере коррупции, совершен�
ные за рубежом физическими и юридическими ли�
цами, являющимися резидентами Великобрита�
нии.

В связи с тем, что институт коррупции трактует�
ся неоднозначно, всегда вызывал и вызывает мно�
жество противоречий, сложности единообразия
толкования в данной области явились серьезной
проблемой для эффективного реформирования за�
конодательства Великобритании в данной сфере. В
1997г. парламентская комиссия по законодатель�
ству пересмотрела законы 1889, 1906 и 1916гг. и на�
чала работу по подготовке изменений и дополне�
ний.

Среди наиболее существенных предложений –
распространение положений закона на иностран�
ных должностных лиц, включая иностранных чле�
нов законодательной власти, министров и ино�
странных «агентов». Планировалось также распро�
странить юрисдикцию судов на преступления в
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сфере коррупции, совершенные за рубежом граж�
данами Великобритании и органами, на которые
распространяется юрисдикция законодательства
Великобритании.

24 марта 2003г. был опубликован проект закона
о коррупции, в котором предлагалось объединить
положения трех основополагающих законов 1889,
1906 и 1916гг. в единый нормативный правовой до�
кумент. Закон был разработан на основе отчета ко�
миссии по законодательству 1998г. Согласно отче�
ту, в рамках по подготовке текста законопроекта
была создана рабочая группа, в которую, помимо
комиссии входили: Королевская служба прокура�
туры (the Crown Prosecution Service), минфин (HM
Treasury), Управление по тяжким преступлениям
(Serious Fraud Office), МВД Великобритании (Ho�
me Office). В июне 2000г. рабочая группа подгото�
вила и выпустила Белую книгу под названием «По�
вышение стандартов и поддержание целостности:
предотвращение коррупции» Raising Standards and
Upholding Integrity: the Prevention of Corruption, где
представила результаты своей работы в целях про�
ведения консультаций по проекту закона в обще�
стве, а также с заинтересованными органами вла�
сти.

Для обсуждения были предложены следующие
идеи законодательной инициативы: одобрение ре�
комендации комиссии об объединении трех зако�
нов в один документ в целях создания единого за�
конодательства о преступлениях, в сфере корруп�
ции, регулирующим как государственный, так и в
частный сектор; отмена положений о презумпции
коррупции закона 1916г.; закрепление понятия
«действовать коррупционным образом» и понятия
«агент»; расширение объема объективной стороны
преступлений в сфере коррупции понятием trading
in influence (оказывать влияние своими действи�
ями) в целях распространения закона на действия
должностных лиц через посредников; закрепление
положений об экстерриториальном действии зако�
нодательства; распространение законодательства о
коррупции на членов парламента; рекомендации
комиссии о том, что подсудность преступлений в
сфере коррупции как суду магистров и королевско�
му суду, а также максимальное наказание в виде ли�
шения свободы на срок до 7 лет не должны быть из�
менены; сохранение положений о необходимости
согласия прокуратуры (Law Officers) на возбужде�
ние уголовного дела по преступлениям данной сфе�
ре). Указанные предложения были восприняты об�
щественностью c соответствующим энтузиазмом.

После проведения консультаций внутри страны
с участием ведущих международных организаций,
занимающихся вопросами коррупции (Междуна�
родная транспарентность Transparency internatio�
nal, Управление по тяжким преступлениям, Экс�
пертная группа ОЭСР по коррупции), законопро�
ект был подвергнут серьезной критике со стороны
судей и публичной власти, включая бизнес сооб�
щества. Основные причины критики – сложность
интерпретации и единообразного толкования ос�
новополагающих положений проекта. В связи с
чем законопроект о коррупции был отправлен в
МВД на доработку. Дальнейшее прохождение за�
конопроекта затруднено в связи с нарушением за�
конодательного процесса, который в данном слу�
чае был задержан на 5 лет.

Заметная медлительность в совершенствовании
законодательства Великобритании о коррупции

отчасти обусловлена недостаточной востребован�
ностью в его применении, которая вызвана не�
большим числом уголовных дел о преступлениях в
сфере коррупции, раскрываемых полицией. Отме�
чена тенденция постоянного снижения расследо�
ваний в данной области. Согласно статистике, ко�
личество уголовных дел о преступлениях, связан�
ных с коррупцией в политических целях, сократи�
лось с 83 в1983г. до 23 в 2002г.

Палата общин House of Commons. Члены пар�
ламента Member of Parliament (MP) при осущест�
влении своих полномочий руководствуются кодек�
сом поведения 1995г. (Code of Conduct of July 1995).
Кодекс предусматривает такие вопросы, как полу�
чение взяток, декларирование доходов, лоббиро�
вание. Кодекс был дополнен руководством к пра�
вилам поведения членов парламента 1996г. (Guide
to the Rules relating to the Conduct of Members, esta�
blished in July 1996).

Декларирование доходов Registration of Interests.
Регистр доходов (the Register of Members’ Interests)
MP был введен в 1974г. и ведется парламентским
уполномоченным по стандартам (Parliamentary
Commissioner for Standards), который сотрудничает
в своей деятельности с регистрационным бюро по
доходам MP (Registrar of Members’ Interests). Глав�
ная задача регистра состоит в предоставлении ин�
формации о всех финансовых интересах и любых
других материальных выгодах, которые MP полу�
чает, и которые могут обоснованно считаться как
имеющие влияние на его\ее действия, публичные
выступления и голосование в парламенте; либо
действия третьих лиц, предпринятые в интересах
МР. МР обязан задекларировать свои доходы,
классифицируемые по десяти категориям:

• вознаграждения за руководство (Remunerated
directorships) в государственных и частных компа�
ниях, которые включают зарплату, гонорары, на�
логооблагаемые расходы и другие выгоды, включая
предоставление служебного автомобиля, секрета�
риата;

• вознаграждаемый труд, должность, профес�
сия, что включает все источники получения возна�
граждения, которые не подлежат указанию в дру�
гих разделах регистра, например, членство в Llo�
yd’s of London, любые вознаграждения, которые
превышают 1% от официального жалованья МР.
МР также должен указать характер и род деятель�
ности в связи с таким трудоустройством, консуль�
тированием или предпринимательской деятельно�
стью, к которой имеет отношение. Сюда также от�
носится занятость «не по специальности»;

• МР обязан предоставить в регистр имена всех
клиентов, которым были оказаны услуги в связи с
полномочиями в парламенте. Clients – MP’s are
required to register the names of;

• спонсорство и финансово�материальная под�
держка – включает источники финансирования,
вклады или пожертвования которые превысили
25%от общих расходов в ходе избирательной ком�
пании в парламент, а также другие формы финан�
совой или материальной поддержки;

• подарки и оказанные почести; все визиты
МР, их жен, а также коллег за рубеж, если их фи�
нансирование полностью или частично произво�
дилось не из бюджета; подарки, полученные от ис�
точников за рубежом;

• земельные наделы и недвижимость – МР
обязан задекларировать всю недвижимость, пред�
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ставляющую значительную ценность (больше раз�
мера жалованья) или приносящую значительную
прибыль (более 10% от жалованья), за исключени�
ем той, которая используется лично для прожива�
ния;

• декларируемый капитал – МР обязан декла�
рировать любой вклад или акционерный капитал, а
также указать саму компанию, в которой у него
имеется такой капитал, находящийся его во владе�
нии во владении супруга или супруги, партнера
или детей, находящихся на иждивении и при усло�
вии, если этот капитал превышает 15% от общего
акционерного капитала компании или 15% его жа�
лованья;

• другие виды собственности.
Палата лордов House of Lords. Палата лордов

приняла кодекс поведения в июле 2001г. (Code of
Conduct in July 2001), который вступил в силу с 31
марта 2002г. Члены палаты лордов не избиратель�
ный орган парламента, выполняющим надзорные
функции, в связи с чем, единственное, что лорды
могут совершать в своих интересах – это задержи�
вать принятие законопроектов. Правила поведе�
ния для лордов очень похожи на те, что предъявля�
ются к членам парламента, однако они менее тре�
бовательные. Кодекс запрещает оплачиваемые
консультационные услуги, финансовые возна�
граждения за влияние в палате лордов (при голосо�
вании по законопроектам, голосование по хода�
тайствам). Лорды обязаны декларировать все свои
доходы, которые они получили до 31 марта 2002г.
Новые доходы должны быть задекларированы в те�
чение месяца с момента их получения. Они также
обязаны открыто заявлять о любых доходах при
выступлении в палате, или правительстве. Правила
применяются как к финансовым, так и нефинан�
совым доходам (вознаграждение за парламентское
и непарламентское консультирование; помощь в
трудоустройстве; вознаграждение за оказываемые
услуги; управление в компаниях; владение кон�
трольным пакетом акции компании; визиты за
пределы Великобритании, которые не полностью
финансируются из госбюджета). Требования о де�
кларации доходов лордов также распространяются
на их детей, супругов, партнеров и друзей. Нефи�
нансовые доходы включают: членство в обще�
ственных, некоммерческих и благотворительных
организациях, органах по опеке и попечительству.

Политические партии и избирательная кампа�
ния. Избирательная комиссия была учреждена в
2000г. во исполнение рекомендаций 5 доклада ко�
митета по стандартам в общественной жизни (the
Committee on Standards in Public Life 1998). Комис�
сия независима от исполнительной власти и по�
дотчетна парламенту, ее функции и полномочия
изложены в законе о политических партиях, выбо�
рах и референдумах 2000г. (Political Parties, Elec�
tions and Referendums Act 2000 – Ppera).

Решение о принятии закона и учреждении из�
биркома в Великобритании было принято после
громкого скандала, связанного с значительными
финансовыми пожертвованиями крупной компа�
нии одной из политических партий для достиже�
ния победы в избирательной кампании, которая в
последующем успешно пролоббировала интересы
данной компании в 1997г.

Органами исполнительной власти Великобри�
тании руководят 120 министров, 25 из которых за�
седают в кабинете министров правительства. Пра�

вительственные министры назначаются на свои
должности с одобрения парламента и ответствен�
ны перед одной или обеими палатами.

Правила в отношении злоупотребления
властью министрами изложены в разделе 9 мини�
стерского кодекса поведения (Ministerial code of
conduct), который разрабатывался на специальной
основе в течение 40 лет и был утвержден премьер
министром в 1997г. Главный принцип, который
должны соблюдать министры гласит: «министры
обязаны действовать таким образом, чтобы их лич�
ные, финансовые и другие интересы не имели пря�
мого или косвенного отношения к должностными
обязанностям и не создавали повода для злоупо�
требления властью»

Подарки и гостеприимство (Gifts and Hospitali�
ty). Кодекс предписывает, чтобы министры воз�
держивались любых злоупотреблений своим дол�
жностным положением. Они не должны председа�
тельствовать в правлении негосударственных орга�
низаций.

Министры и члены их семей не должны прини�
мать любые подарки, которые бы ставили их в за�
висимое (обязывающее) положение, либо создава�
ли возможность такого положения. Если стои�
мость подарков составляет 140 ф.ст., то они обяза�
ны либо отказаться от них, либо задекларировать
их получение в постоянном секретариате.

Назначения после отставки из правительства.
Министры обязаны провести консультации с неза�
висимым консультационным комитетом Advisory
Committee on Business Appointments, если им пред�
ложены назначения на руководящие должности в
частных компаниях в течение двух лет после от�
ставки и если такое назначение предполагает зна�
чительный интерес или влияние.

В апр. 2003г. комитет по стандартам в государ�
ственном секторе (Committee for Standards in Public
Life) опубликовал 9 отчет, который имеет отноше�
ние к министрам, госслужащим и особым советни�
кам (Special Advisors). Отчет содержит рекоменда�
ции по изменению системы, которые включают,
помимо прочих, издание нового кодекса поведе�
ния, аналогичного с кодексами в гражданской
службе.

Государственная система аудита National Audit
Office (NAO), отвечает за финансовый аудит всех
министерств и агентств в правительстве, а также
половину всех органов госвласти вне центрального
аппарата правительства Non Departmental Public
Bodies (NDPBs) в Великобритании – 550 органов,
общих финансовый оборот которых составляет 650
млрд.ф.ст. в год. NAO периодически отчитывается
перед парламентом по расходованию бюджетных
средств и обязано докладывать в случае любых «на�
рушений и неточностей материального характера»
в подотчетных органах. NAO возглавляет генераль�
ный инспектор и аудитор, который является также
Officer в Палате общин Оfficer in the House of Com�
mons. Все факты нарушений рассматриваются ко�
митетом по госбюджету Public Accounts Committee
(PAC). Оба органа направляют отчет в правитель�
ство. Структура NAO и PAC построена на основе
сдержек и противовесов в целях их независимости
от законодательных и исполнительных органов го�
сударственной власти.

Комиссия по аудиту Audit Commission. Была
учреждена на основании закона о финансирова�
нии местных правительств 1982г. (Local Govern�
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ment Finance Act 1982), основной задачей комис�
сии является аудит Национальной системы здра�
воохранения National Health System (NHS) и мест�
ных властей, а также проверка деятельности госу�
дарственных и частных аудиторов. Согласно по�
следним официальным данным комиссии по ауди�
ту (от 2001г.), объем раскрытого мошенничества в
NHS составлял 100,7 млн.ф.ст. в 1998�99гг. (эконо�
мические преступления совершались в таких сфе�
рах, как пособия на жилье, подделка чеков, оплата
услуг поставщикам и подрядчикам). За указанный
период также в 26 случаях установлен факт корруп�
ции, которая подразделяется на 4 категории: ра�
спределение активов; вознаграждение за выдачу
разрешений, лицензий, грантов, залога, включе�
ние в распределение; тендеры, конкурсы и заклю�
чение контрактов; другие виды (включая неразгла�
шение информации и доходов, оказание давление
при продаже).

Местный аудит (District Audit Service). Государ�
ственные аудиторские службы проводят проверку
документов и отчетности в сфере здравоохранения
и местных органах управления. В рамках районных
аудиторских служб действуют отделы по внутрен�
нему надзору и борьбе с мошенничеством (Good
Conduct and Counter Fraud Unit.

В Великобритании отмечается весьма ограни�
ченный уровень ресурсов, задействованных для
расследования мошенничества и коррупции в ор�
ганах исполнительной власти. На 135000 служащих
приходится 600 офицеров. Прямыми полномочия�
ми по борьбе с коррупцией и мошенничеством в
госсекторе наделены пять правительственных ми�
нистерств: минздрав, министерство по налогам,
сборам и таможенному делу, министерство по тру�
ду и пенсия, и минобороны.

Минфин Her Majesty’s Treasury (HMT). В 1997г.
HMT опубликовал документ «Управление рисками
мошенничества – руководство для менеджеров»
(Managing the Risk of Fraud – a guide for managers),
основной целью которого было внедрение анти�
коррупционной культуры во всех органах государ�
ственной власти. В документе были изложены семь
принципов по поведению госслужащих, разрабо�
танные Комитетом по стандартам в общественной
жизни. В рамках работы по реализации указанных
принципов минфин публикует ежегодный отчет, в
котором отмечается природа мошенничества в го�
сударственной структуре власти, виды мошенни�
чества, статистика, ее причины и мотивация, а так�
же средства разоблачения. Кроме коррупции среди
видов мошенничества особо выделяются также:
воровство, взяточничество, составление ложных
финансовых отчетов.

Согласно отчету минфина о борьбе с мошенни�
чеством за 2003/4г., из 47 органов центрального ап�
парата правительства, которые представили в мин�
фин отчеты о результатах борьбы с мошенниче�
ством и коррупцией, в 19 не было зарегистрирова�
но подобных случаев, в 28 органах было раскрыто
630 случаев по сравнению с 655 в предыдущий пе�
риод. Причем принимались во внимание лишь те
правонарушения, ущерб от которых составлял 5000
ф.ст.

Общая сумма, полученная госслужащими орга�
нов исполнительной власти центрального аппара�
та в результате незаконных действий, таких как мо�
шенничество, воровство и коррупционная дея�
тельность, составила 3907 тыс.ф.ст. в 2004г., вклю�

чая одно дело стоимостью 2 млн.ф.ст., по сравне�
нию с 4343 тыс.ф.ст. в 2003г. В отчете содержится
описание большинства дел, приводится статисти�
ка по всевозможным видам мошенничества, со�
вершенного в органах госслужбы, причины мо�
шенничества, а также предложения по противо�
действию конкретным видам коррупции и мошен�
ничества.

Минздрав Великобритании. В сент. 1998г. была
учреждена Служба по борьбе с мошенничеством в
системе здравоохранения Counter Fraud Service
(CFS) и начала свою деятельность в янв. 1999г. В
апр. 2003г. была переименована в Службу по борь�
бе с мошенничеством и управления безопасности
Counter Fraud and Security Management Service
(CFSMS). Основные задачи CFSMS: пропаганда
культуры по соблюдению законности в системе
здравоохранения; усиление факторов препятствия
мошенничеству; борьба с мошенничеством; разо�
блачение фактов мошенничества; профессиональ�
ное расследование по установленным фактам мо�
шенничества; принятие соответствующих санк�
ций, включая соответствующие юридические дей�
ствия; эффективные методы компенсации убыт�
ков, понесенных в результате коррупции.

CFSMS сотрудничает с Службой по борьбе с
мошенничеством (Counter Fraud Operational Servi�
ce), которая включает 8 региональных групп по
борьбе с мошенничеством (Counter Fraud Team),
национальную превентивную группу National Pro�
active team, и две специализированные группы –
стоматологическую (Dental Fraud) и фарамцевти�
ческую (Pharmaceutical Fraud). Общее количество
сотрудников службы по борьбе с мошенничеством
насчитывает 400 профессиональных специалистов
по борьбе мошенничеством в системе здравоохра�
нения.

Количество раскрытых преступлений в сфере
мошенничества в системе здравоохранения, вклю�
чая коррупцию, с начала деятельности CFS в 1999г.
возосло с 188 до 1000 в 2002г., что свидетельствует
об обоснованности и целесообразности данной
деятельности.

Подобная практика, как и в системе королев�
ской службы налогов, сборов и таможни HM Reve�
nue & Customs (HMRC). Служба была создана в на�
чале 2005г. законом об уполномоченных по вопро�
сам государственных доходов и таможенного дела
2005г. (Comissioners for Revenue and Customs Act
2005) в результате объединения двух независимых
служб – Королевской службы таможни и акцизов
(HM Customs and Excise) и Налоговой службы (In�
land Revenue). Служба находится в подчинении
минфина Великобритании. В ней создан целый
ряд отделов по противодействию мошенничеству в
различных сферах, включая налогообложение и
пенсионные фонды. В своей работе служба имеет
дело, в основном, с преступлениями в сфере ухода
от уплаты налогов, отмывании денежных средств.
Данные о коррупции не приводятся.

Минобороны Ministry of Defence также имеет
отдел по борьбе с мошенничеством Defence Fraud
Analysis Unit (Dfau), численность которого соста�
вляет 35 офицеров. Основная работа состоит в пре�
дотвращении мошенничества и борьбе с корруп�
цией при проведении госзакупок для нужд оборо�
ны страны. С момента создания бюджет Dfau вы�
рос с 312 000 ф.ст. в 2000г. до 375 000 ф.ст. в 2001г.
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Dfau расследует различные виды мошенниче�
ства в области электронной торговли (минобороны
является крупнейшим министерством в части гос�
закупок, чей оборот превышает 11 млрд.ф.ст. в
год), сговоров внутри минобороны, заговоров про�
тив минобороы, мошенничества в контрактах.

В целях борьбы с мошенничеством, Dfau прора�
батывает значительный объем информации, поту�
пающий из различных источников: эксклюзивная
горячая линия мошенничества минобороны; ме�
неджеры по различным направлениям; любой со�
трудник минобороны, которому стала известна
информация о мошенничестве; подрядчики, в до�
говорах с которыми прописаны положения о мо�
шенничестве; информация через интернет и новые
электронные способы обнаружения; при заключе�
нии электронных соглашений о закупках минобо�
роны также предоставляется достаточно широкий
спектр информации с задержкой в 24 часа.

Статистические данные минобороны: 200�250
случаев мошенничества в год, 10% из которых со�
вершается за пределами Великобритании.

Полиция и прокуратура. В Великобритании
действует 57 полицейских подразделений, боль�
шинство из которых имеет отделы по борьбе с эко�
номическими преступлениями и мошенниче�
ством. В докладе МВД «Коррупция в полиции Ве�
ликобритании и Уэльсе» 2003г. (Police Corruption
in England and Wales 2003) приводится типология
преступлений в области мошенничества и корруп�
ции:

• коррупция – прямое злоупотребление поло�
жением в отношении подразумеваемых либо опре�
деленных отношений с третьими лицами, как вну�
три, так и за пределами полицейской организации;

• другие виды – включает нарушения закона,
такие как использование наркотиков, распростра�
нение наркотиков, кражи, грабежи. Включает дей�
ствия офицеров полиции вне службы;

• нарушение внутренних правил поведения и
установленных процедур, включая экономические
преступления.

Исходя из статистики раскрываемых престу�
плений в сфере коррупции, количество преступле�
ний и лиц, их совершивших, невелико по сравне�
нию с другими органами исполнительной власти.
Ежегодно в органах полиции Великобритании ра�
скрывается 4000 преступлений в сфере мошенни�
чества, из которых 1,5% относятся к коррупции.

В системе Королевской прокуратуры (Crown
Prosecution Service) с 1998г. создан и действует от�
дел, специализирующийся в расследовании дел о
коррупции на высоком государственном уровне.
Сотрудники отдела нанимаются на срок 3г. на пол�
ный рабочий день, имеют соответствующий опыт
работы в сфере тяжких преступлений и коррупции.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Британские полицейские получат 10 тыс. пи�

столетов с парализующим электрошокером, или
«тэйзеров» (Taser guns), для нейтрализации пре�
ступников, объявила в понедельник министр внут�
ренних дел Соединенного Королевства Джеки
Смит.

При выстреле из ствола такого пистолета выле�
тают два провода с контактами, которые поражают
человека электрическим разрядом в 50 тыс. вольт и
временно парализуют его. Каждое использование
«тэйзера» фиксируется встроенным микропроцес�

сором и маркируется специальными номерными
дисками�конфетти, вылетающими из ствола ору�
жия.

Планируется, что доступ к электрошокерам бу�
дут иметь 30 тысяч полицейских из 43 полицейских
служб Англии и Уэльса. Правительство намерено
потратить 8 млн. фунтов стерлингов на оснащение
полицейских «тэйзерами» и обучение их обраще�
нию с этим видом оружия. «Я горжусь тем, что по�
лиция нашей страны – одна из немногих в мире,
которая не носит огнестрельного оружия на регу�
лярной основе, и я хочу, чтобы подобная практика
продолжалась», – отметила глава МВД Соединен�
ного Королевства.

Между тем, по ее словам, ежедневно полицей�
ским приходится сталкиваться с опасностями при
защите общественного порядка. «Они заслужива�
ют нашей поддержки, поэтому я хочу снабдить по�
лицейских средствами противодействия людям,
несущим угрозу окружающим. Вот почему я выде�
ляю полиции десять тысяч «тэйзеров», от исполь�
зования которых выиграет вся страна», – пояснила
Смит.

Эксперименты по опробованию электрошоке�
ров небольшой группой британских полицейских
были признаны успешными. Ассоциация руково�
дителей полицейских служб одобрила их широкое
внедрение, особо отметив, что «тэйзеры» избавили
стражей порядка от необходимости во многих слу�
чаях прибегать к использованию огнестрельного
оружия.

Однако применение электрошокеров неодно�
кратно осуждалось правозащитными организация�
ми, которые утверждают, что производящиеся в
США «тэйзеры» уже привели к нескольким десят�
кам смертей в этой стране. При этом британские
власти не зарегистрировали ни одного летального
случая или серьезного поражения человеческого
организма с начала использования электрошоке�
ров в 2003г. РИА «Новости», 24.11.2008г.

– Правительство Великобритании выделяет 700
млн. фунтов стерлингов на новую технику для бри�
танских войск в Афганистане. Об этом накануне
объявил в парламенте страны премьер�министр
Гордон Браун.

Средства, которые будут выделены из фондов
минобороны и министерства финансов Велико�
британии, пойдут на закупку 700 транспортных
средств различного назначения.

«Я полагаю, что одна из главных проблем в Аф�
ганистане, которые нам надо решать – это обеспе�
чение наших вооруженных сил техникой с надле�
жащим уровнем защиты», – цитирует издание сло�
ва премьер�министра Великобритании.

Ожидается, что контракты на поставку новой
техники будут заключены до конца этого года. На
территории Афганистана находятся 8 тыс. британ�
ских военнослужащих, основная часть которых
дислоцированы в южной провинции Гельманд.
www.afghanistan.ru, 30.10.2008г.

– Правительство Великобритании выделяет 700
млн. фунтов стерлингов на новую технику для бри�
танских войск в Афганистане, объявил в среду в
парламенте страны премьер�министр Гордон Бра�
ун. Средства, которые будут выделены из фондов
минобороны и министерства финансов Велико�
британии, пойдут на закупку 700 транспортных
средств различного назначения.
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Прежде всего, в распоряжение британских во�
енных в Афганистане поступят 400 тяжелых, сред�
них и легких автотранспортных средств поддерж�
ки, которые соответственно носят названия
Wolfhound («Борзая»), Husky («Лайка») и Coyote
(«Койот»). Они будут использоваться для целого
ряда функций – от мобильных станций «скорой
помощи» до перевозки боеприпасов.

Кроме того, 100 новых бронированных вездехо�
дов класса Warthog («Бородавочник») заменят ис�
пользуемые сейчас британцами в Афганистане вез�
деходы класса Viking («Викинг»). Новые машины
будут больше по размеру и лучше защищены от
возможных атак.

Минобороны также планирует направить в Аф�
ганистан 100 новых вездеходов Jackal («Шакал») в
дополнение к уже имеющимся в распоряжении
британских военных, а также разработать специ�
альное передовое транспортное средство Buffalo
(«Буйвол»), которое сможет расчищать дорогу от
заложенных фугасов и других взрывных устройств.

Именно на эти устройства приходится большая
часть инцидентов, ведущих к гибели и ранениям
британских военнослужащих в Афганистане. «Я
полагаю, что одна из главных проблем в Афганис�
тане, которые нам надо решать – это обеспечение
наших вооруженных сил техникой с надлежащим
уровнем защиты», – отметил Браун.

Ожидается, что контракты на поставку новой
техники будут заключены до конца этого года. В
Афганистане находятся 7 тысяч 800 британских во�
еннослужащих в составе контингента НАТО. Глав�
ным образом они сосредоточены в провинции
Гильменд на юге страны. РИА «Новости»,
29.10.2008г.

– Великобритания полностью выведет войска
из Ирака к окт. 2010г., объявил во вторник британ�
ский министр обороны Джон Хаттон. В Ираке рас�
квартированы 4 тысяч военнослужащих. Их функ�
ции включают в себя не только обеспечение безо�
пасности в стране, но и обучение местных сотруд�
ников правоохранительных органов. По словам
министра, если все пойдет хорошо, то британцы
оставят свою последнюю военную базу – аэропорт
города Басра – в конце 2009г.

Хаттон отметил, что с оптимизмом смотрит на
будущее Ирака, поскольку в последние годы ситу�
ация в этой стране «заметно улучшилась». Объяв�
лений же о «серьезных переменах в численности
британских войск», по словам главы военного ве�
домства, следует ожидать в начале 2009г.

Премьер�министр Великобритании Гордон
Браун ранее говорил, что большая часть британ�
ских войск покинет Ирак к середине следующего
года. РИА «Новости», 28.10.2008г.

– Британские власти планируют в скором вре�
мени ввести обязательный дактилоскопический
контроль авиапассажиров, сообщает в воскресенье
британская газета «Мейл он санди» (Mail on Sun�
day). «Миллионы пассажиров, вылетающих из
британских аэропортов, будут со следующего года
сдавать отпечатки пальцев, согласно новым и пока
вызывающим много вопросов планам правитель�
ства по борьбе с терроризмом», – пишет издание.
Пограничное агентство Соединенного Королевст�
ва, как ожидается, уже к Рождеству разошлет во все
аэропорты страны новые правила.

На пунктах пограничного контроля будут уста�
новлены специальные аппараты, которые смогут

считывать отпечатки пальцев с руки пассажира. У
выхода на посадку в самолет пассажир снова будет
должен пройти дактилоскопию для подтверждения
своей личности. Отпечатки будут храниться в ком�
пьютере в течение 24 часов, а затем уничтожаться.

По замыслу властей, дактилоскопия поможет
предотвратить возможную «подмену личности» в
пограничной зоне аэропорта, когда прилетевший
из�за рубежа потенциальный террорист или неле�
гальный мигрант может обменяться посадочными
талонами с пассажиром внутреннего рейса и при�
лететь в другой г.Великобритании без прохожде�
ния иммиграционного контроля.

Новый режим не будет требовать разделения
потоков внутренних и международных пассажи�
ров, и все они смогут свободно передвигаться в зо�
не ресторанов и магазинов беспошлинной торгов�
ли перед выходом на посадку. Это должно увели�
чить выручку магазинов duty�free, считают компа�
нии�операторы аэропортов.

Обязательную дактилоскопию пассажиров на
внутренних рейсах планировалось ввести еще в
марте этого года с открытием нового пятого терми�
нала лондонского аэропорта Хитроу. Однако затем
введение этой меры было отложено на некоторое
время. Необходимость снятия отпечатков пальцев
пассажиров подвергла критике влиятельная бри�
танская комиссия по свободе доступа к информа�
ции (Information Commissioner’s Office). По словам
представителей ведомства, эта практика может
противоречить закону о защите личных данных.

Общественная комиссия, в задачи которой вхо�
дит контроль соблюдения законов о защите лич�
ных данных и о свободе доступа к информации,
выразила недоумение, почему у пассажиров необ�
ходимо снимать отпечатки пальцев, в то время как
можно ограничиться «менее противоречивым» фо�
тографированием людей, которое уже использует�
ся в ряде аэропортов.

МВД Великобритании утверждает, что фото�
графирование не всегда является 100�процентной
гарантией подтверждения личности, и заявляет о
необходимости новых мер по укреплению безопас�
ности границ Соединенного Королевства. РИА
«Новости», 27.7.2008г.

– Юбилейный авиакосмический салон «Фарн�
боро�2008», завершившийся в воскресенье, стал
самым масштабным и представительным в исто�
рии этой выставки, впервые проведенной на бри�
танском аэродроме Фарнборо 60 лет назад, гово�
рится в сообщении организаторов «Фарнборо�
2008». «Наши выставочные площади продемонст�
рировали невероятный успех и были с толком ис�
пользованы в течение всего авиашоу его участни�
ками, гостями, журналистами и экспертами в об�
ласти авиации», – заявил управляющий директор
компании�организатора авиасалона Farnborough
International Тревор Сайдботтом.

Самый большой по размеру временный выста�
вочный комплекс в мире за неделю своей работы
вместил стенды и павильоны 1 тыс. 500 компаний�
участниц, где была представлена продукция из 40
стран. Точная сумма контрактов, заключенных на
«Фарнборо�2008», еще не подсчитана, но уже сей�
час известно, что речь идет о десятках млрд.долл.

Первые контракты были заключены вскоре по�
сле открытия авиасалона в понедельник, 14 июля,
когда знаменитый британский пилот «Формулы�1»
Льюис Хэмилтон на своем мчащемся по взлетно�
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посадочной полосе гоночном болиде сумел обо�
гнать летящий над ним самолет.

Перед началом «Фарнборо�2008» эксперты в об�
ласти гражданской авиации полагали, что объем за�
ключенных на британском авиашоу контрактов бу�
дет меньше, чем год назад на подобном авиасалоне
во французском Ле�Бурже. Причинами этого назы�
вали негативные перспективы развития рынка меж�
дународных гражданских авиаперевозок, связанные
с резким ростом цен на авиатопливо и прогнозом о
снижении доходов мировых авиакомпаний в усло�
виях глобальной финансовой нестабильности.

Ближневосточные авиакомпании с первого дня
задали тон многомиллиардным контрактам на по�
ставки гражданских самолетов прежде всего с та�
кими мировыми гигантами, как американский
Boeing и европейский Airbus. Самой громкой сен�
сацией на «Фарнборо�2008» стало одновременное
подписание 14 июля контрактов на поставки 55 са�
молетов Boeing и 45 лайнеров Airbus на общую сум�
му свыше 21 млрд.долл. для авиакомпании Etihad
Airways из эмирата Абу�Даби.

По итогам работы авиасалона концерн Airbus
объявил, что заключил контракты на поставку са�
молетов общей суммой 40,5 млрд.долл. Европей�
ский производитель получил твердые заказы на
поставку 247 лайнеров и обязательства на приобре�
тение еще девяти самолетов.

Дубайский лизинговый оператор DAE Capital
приобрел 30 аэробусов А350�900 и 70 самолетов
А320 на 12,6 млрд.долл. Среди других заказчиков –
авиакомпании из Туниса, Саудовской Аравии,
Южной Кореи, Италии, Катара, США, стран Ла�
тинской Америки. «Данные результаты говорят о
том, что авиакосмический рынок остается силь�
ным, несмотря на глобальную экономическую не�
уверенность», – отмечается в сообщении европей�
ского авиастроительного концерна.

Главный конкурент Airbus – американская кор�
порация Boeing – также пополнила портфель зака�
зов крупными контрактами. Крупнейший китай�
ский авиаперевозчик Air China объявил о покупке
15 лайнеров Boeing 777�300 с увеличенной дально�
стью полетов и 30 самолетов Boeing 737�800 нового
поколения. Общая сумма сделки составляет 6,3
млрд.долл. Малайзийская авиакомпания Malaysia
Airlines заказала 35 самолетов Boeing 737�800 ново�
го поколения на 2,6 млрд.долл.

Помимо этого, о своих планах по покупке само�
летов Boeing объявили эмиратская бюджетная
авиакомпания FlyDubai, нигерийская авиакомпа�
ния Arik Air, лизинговая компания из США Avia�
tion Capital Group (ACG).

Не остались в стороне и россияне. Так, «Аэро�
флот» подписал контракт с Airbus на поставку пяти
новых самолетов А321 с двигателями СFM�56. «Аэ�
рофлот» сообщил, что воздушные суда поступят в
его парк с авг. по дек. 2013г.

Российские авиастроители также получили
первый заказ на конвертацию пассажирских само�
летов Аirbus в грузовые. Договор об этом был под�
писан между Объединенной авиастроительной
корпорацией (ОАК) и европейским концерном
EADS. Он предусматривает переоборудование 30
пассажирских лайнеров А320 и А321 в грузовые са�
молеты для одной из крупнейших мировых лизин�
говых компаний AerCap (Нидерланды).

Ежедневные показательные полеты представ�
ленной на аэродроме в Фарнборо авиатехники

проходили без образцов продукции российской
авиационной промышленности. Однако предста�
вители делегации РФ заявили, что не видят ничего
страшного в том, что Россия не показала натурные
образцы новейших образцов техники. К тому же,
по словам руководителей российской делегации,
это довольно затратно.

Первый заместитель руководителя корпорации
«Сухой» Сергей Коротков рассказал, что показан�
ный в начале июля специалистам и публике новей�
ший российский истребитель Су�35 вступил в ак�
тивную фазу испытаний и в связи с этим не приле�
тел в Фарнборо. При этом Коротков заявил, что
согласно бизнес�плану корпорации «Сухой» пла�
нируется продать 160 новых Су�35, а его реализа�
ция послужит моделью для расчета спроса для бу�
дущего российского истребителя пятого поколе�
ния. В частности, Россия готова продавать истре�
битель Су�35 в Индию, Малайзию и Алжир.

Присматриваются к международным покупате�
лям и производители истребителя МиГ�35 – пере�
ходной модели от МиГ�29 к самолетам пятого по�
коления. Потенциальные экспортные возможнос�
ти МиГ�35 оцениваются в 500 самолетов, считает
глава РСК «МиГ» Владимир Барковский.

Одно из крупнейших российский авиастрои�
тельных предприятий – корпорация «Иркут» – в
наст.вр. ведет переговоры о поставках учебно�бое�
вого самолета Як�130 в Грецию, Малайзию, Алжир
и другие страны, сообщил журналистам гендирек�
тор корпорации Олег Демченко.

Что касается международного сотрудничества в
области гражданского авиастроения, то на «Фарн�
боро�2008» глава ОАК Алексей Федоров заявил о
возможности создания совместного российско�
китайского предприятия по разработке нового
пассажирского среднемагистрального самолета
МС�21.

Главный российский гражданский самолет на�
чала 21 века – Sukhoi SuperJet�100 – не только смо�
трел на посетителей «Фарнборо�2008» с многочис�
ленных плакатов, но и становился объектом зака�
зов из России и зарубежных стран. В частности,
российско�итальянское СП SuperJet International,
созданное для продаж нового российского регио�
нального самолета, подписало со швейцарской ли�
зинговой компанией AMO соглашение на постав�
ку пяти таких машин стоимостью 150 млн.долл. и
сообщило о твердом контракте с неназванным ев�
ропейским заказчиком на поставку еще 20 самоле�
тов SuperJet�100 стоимостью 600 млн.долл. Компа�
ния также пообещала до конца 2008г. объявить о
нескольких новых заказах европейских компаний
на этот лайнер.

Российская лизинговая компания «Авиали�
зинг», заказавшая на «Фарнборо�2008» 24 самолета
Sukhoi SuperJet�100, планирует распределить их
между шестью российскими авиаперевозчиками.
Одним из них называется крупная российская
авиакомпания «КрасЭйр», входящая в концерн
AirUnion.

Между тем, российская лизинговая компания
ОАО «Ильюшин финанс» подписала контракт с
ОАК на поставку 31 среднемагистрального самоле�
та Ту�204СМ�100. Соглашение предусматривает
также опцион на приобретение лизинговой компа�
нией дополнительно 30 самолетов в течение 2010�
12гг. Сумма контракта составит 1,5 млрд.долл., и
чуть большая сумма пойдет на опцион. Заказанные
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самолеты будут поставляться российской авиаком�
пании «Авиалинии�400», а также заказчикам из
Ирана и Латинской Америки.

На «Фарнборо�2008» были представлены не
только авиационные, но и космические разработки.
У Российского космического агентства был даже
свой отдельный павильон, а заместитель главы Рос�
космоса Виталий Давыдов сообщил журналистам,
что в 2011г. планируется запустить на МКС корабль
с космическими туристами. Этот проект будет фи�
нансироваться из средств частных инвесторов.

Одним из постоянных гостей авиасалона в
Фарнборо является британский принц Майкл
Кентский. Он всегда находит время, чтобы побы�
вать в российской части экспозиции и встретиться
с представителями компании «Сухой». Первая та�
кая встреча прошла 15 лет назад после того, как
член британской королевской семьи совершил по�
лет на самолете Су�27.

На этот раз принц Майкл Кентский встретился
с главой холдинга «Сухой» Михаилом Погосяном.
Принц проявил интерес к новой разработке рос�
сийского авиапрома – региональному самолету
SuperJet�100 и к продукции военного назначения, в
т.ч. новейшему истребителю Су�35. РИА «Ново�
сти», 21.7.2008г.

– Премьер�министр Великобритании Гордон
Браун прибыл с незапланированным визитом в
Ирак, сообщил британский телеканал Скай Ньюз
со ссылкой на иракских официальных лиц.

Браун проводит переговоры со своим иракским
коллегой Нури аль�Малики. Затем он обсудит си�
туацию в Ираке и с другими политическими деяте�
лями этой страны.

По словам представителя канцелярии британ�
ского премьер�министра, Браун во время своей по�
ездки намерен уделить особое внимание «эконо�
мическому элементу» развития Ирака и особенно
Басры, до недавнего времени находившейся под
контролем британцев.

Глава британского кабинет министров подчерк�
нет, что поскольку ситуация на юге Ирака в значи�
тельной степени стабилизировалась, Басра стано�
вится привлекательным объектом для инвестиций.
Как отметит британский премьер, богатая нефтью
Басра, являясь транзитным пунктом для большин�
ства иракских экспортеров сырой нефти, тем более
заслуживает внимания инвесторов.

Представитель Даунинг�стрит сообщил, что
Браун во время поездки в Багдад не собирается де�
лать никаких заявлений касательно численности
британского воинского контингента в Ираке. В
этой стране расквартированы 4 тысяч британских
военнослужащих и, как объявил в начале апреля
глава британского минобороны Дес Браун, в обо�
зримом будущем эта цифра будет сохраняться.
Ожидается, что во вторник правительство сделает
заявление относительно дальнейшей роли Велико�
британии в Ираке. РИА «Новости», 19.7.2008г.

– Соединенное Королевство вышло в 2007г. на
первое место в мире по заказам на поставки воору�
жений. Об этом сообщает газета Financial Times со
ссылкой на официальные данные. В соответствии
с ними, Великобритания получила в минувшем го�
ду новые заказы на экспорт вооружений на сумму
10 млрд. фунтов (20 млрд. долл), что составляет
33% мирового экспортного рынка оружия. В 2006г.
военные заказы Лондону в финансовом выраже�
нии составили 5,5 млрд. фунтов.

Такому достижению, по данным британской
Организации по безопасности и обороне (ОБО),
осуществляющей экспорт оружия, способствовала
крупная сделка королевства с Саудовской Аравией
на поставки многоцелевых истребителей «Тай�
фун». Она оценивается в 4,3 млрд. фунтов (8,5
млрд. долл). Кроме того, весомый вклад в рост во�
енного экспорта внесли контракты с Оманом и
Тринидадом и Тобаго на поставки кораблей бере�
говой охраны, а также заказы из США. В импорте
США вооружений доля Великобритании – наи�
большая.

Данные ОБО, как отмечает FT, отражают стои�
мость заказов, а не самих поставок, которые дают
реальное представление о месте страны на рынке
вооружений. По данным Стокгольмского между�
народного института исследований проблем мира,
который ежегодно обнародует данные о мировых
поставках вооружений, в 2007г. Великобритания
занимала по этому показателю 6 место в мире по�
сле США, России, Германии, Франции и Нидер�
ландов. Прайм�ТАСС, 18.6.2008г.

– Российское предприятие «Звездочка» может
принять участие в программе утилизации атомных
подводных лодок (АПЛ) ВМС Великобритании,
сообщил представитель судоремонтного предпри�
ятия. Сейчас Великобритания не имеет возможно�
сти утилизировать свои АПЛ, поэтому пока атом�
ные субмарины эта страна просто консервирует.

Утилизация британских подлодок на «Звездоч�
ке» может идти в рамках программы «Военное со�
трудничество в Арктике по вопросам окружающей
среды» (AMEC – Arctic Military Environmental
Cooperation), отметил собеседник агентства.

Программа AMEC была принята 26 сент. 1996г.
министрами иностранных дел США, РФ и Норве�
гии с целью создания основы для решения эколо�
гических проблем Арктики, связанных с деятель�
ностью Вооруженных сил. Основное внимание
программы было направлено на утилизацию АПЛ,
находящихся в этом регионе. Великобритания
присоединилась к AMEC 26 июня 2003г.

Переговоры об участии в этой программе рас�
положенного в Северодвинске российского стра�
тегического предприятия, на котором утилизиру�
ются и модернизируются подводные лодки, велись
в ходе визита в РФ делегации офицеров миноборо�
ны Великобритании.

По словам собеседника агентства, речь в дан�
ном случае идет об утилизации британских подло�
док, с которых уже выгружено отработанное ядер�
ное топливо. Однако реактор АПЛ радиоактивен и
представляет опасность для окружающей среды.
«Из лодки будут выпиливаться реакторный и два
прилегающих к нему отсека. Затем они будут гер�
метизироваться и доставляться в пункт длительно�
го хранения. Храниться это будет не в России», –
сообщил сотрудник предприятия.

Он отметил, что «Звездочка» сейчас утилизиру�
ет только российские АПЛ. Загруженность пред�
приятия этими заказами Росатома будет постепен�
но снижаться.

К 2012�15гг. «Звездочка» утилизирует все выве�
денные из состава российского ВМФ атомные
подлодки, поэтому тактически верным решением с
точки зрения загрузки мощностей было бы сотруд�
ничество с Великобританией, отметил сотрудник
предприятия. По его словам, переговоры об утили�
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зации британских АПЛ на «Звездочке» пока нахо�
дятся на предварительном этапе.

Вместе с тем, отметил представитель «Звездоч�
ки», инфраструктура для утилизации АПЛ создава�
лась международным сообществом в рамках спе�
циальных программ. «Было бы глупо не использо�
вать дальше созданную инфраструктуру», – сказал
он.

По его словам, Франция, подобно Великобри�
тании не имеющая возможности утилизировать
свои АПЛ, также проявляла заинтересованность в
сотрудничестве с этим российским предприятием.
«Французские делегации посещали предприятие и
знакомы с его возможностями. Но никаких доку�
ментов пока не подписывалось», – сказал сотруд�
ник «Звездочки», отметив, что предприятие заин�
тересовано в подобном сотрудничестве. РИА «Но�
вости», 16.6.2008г.

– Британские офицеры посетили Северод�
винск, чтобы ознакомиться с опытом утилизации
атомных подводных лодок. Вопросы «изучения
стратегии и технические особенности работ при
проведении работ по утилизации атомных подвод�
ных лодок» стали основной темой переговоров де�
легации высокопоставленных офицеров минобо�
роны Великобритании, организующих работы в
рамках программы «Военное сотрудничество в
Арктике по вопросам окружающей среды» (AMEC
– Arctic Military Environmental Cooperation) с руко�
водством Центра судоремонта «Звездочка» (Севе�
родвинск, Архангельская обл.), сообщили на пред�
приятии.

«Перед Великобританией стоит проблема ути�
лизации выведенных из боевого состава флота суб�
марин. Однако опыта работ и технологий еще нет»,
– отметил собеседник агентства.

Он сообщил, что возглавляемая контр�адмира�
лом Саймоном Листером делегация ознакомилась
с созданным на северодвинской верфи комплек�
сом утилизации АПЛ. «В ходе визита обсуждалась
возможность участия «Звездочки», имеющей бога�
тый опыт работы с выведенными из состава флота
субмаринами, в программах утилизации атомных
подводных лодок Королевского флота». Речь идет
об утилизации британских подлодок, с которых
уже выгружено отработавшее ядерное топливо.

Собеседник агентства напомнил, что Британия
участвует в проектах по утилизации российских
АПЛ, и «английские специалисты знают, какой
опыт мы имеем в решении проблем, касающихся
безопасной выгрузки активных зон, формирования
отсеков и непосредственно утилизации металла».

«Интерес к опыту «Звездочки» со стороны бри�
танских специалистов обусловлен также тем, что
на мощностях предприятия совместно с «Севмаш�
предприятием» ранее за счет финансовой помощи
Департамента ядерных программ министерства
торговли и промышленности Великобритании бы�
ли утилизированы две многоцелевые АПЛ проекта
949 («Гранит», в классификации HАТО «Оскар�
1»), – добавил он.

Из 27 АПЛ королевских ВМС 11 выведены из
боевого состава. Четыре субмарины в ожидании
утилизации находятся на базе Девонпорт на юго�
востоке Англии, и восемь – в Фаслейне (Шотлан�
дия).

Программа AMEC была принята 26 сент. 1996г.
Министрами иностранных дел США, РФ и Hорве�
гии с целью создания основы для решения эколо�

гических проблем Арктики, порожденных деятель�
ностью военных. Причем основное внимание про�
граммы было направлено на утилизацию АПЛ, на�
ходящихся в этом экологически уязвимом регионе.
Великобритания присоединилась к AMEC 26 ию�
ня 2003г. Основная идея AMEC состоит в том, что
экологические программы, связанные с деятель�
ностью военных, легче обсуждать именно по ли�
нии военных, а не гражданских ведомств. Interfax,
16.6.2008г.

– В 2007г. Великобритания помогла России
утилизовать три атомных подводных лодки, унич�
тожить большое количество боевых химических
соединений и построить несколько объектов по
хранению отработанного ядерного топлива. Об
этом 29 апр. в ходе прошедшей в посольстве Вели�
кобритании в Москве презентации ежегодного от�
чета о деятельности в рамках Программы умень�
шения глобальной угрозы заявил ряд британских и
российских экспертов.

«Российско�британское сотрудничество в обла�
сти комплексной утилизации российских атомных
подводных лодок достигло значительных результа�
тов», – сказал заместитель руководителя Департа�
мента ядерной и радиологической безопасности
корпорации Росатом Владимир Коваленко, доба�
вив, что в прошлом году были утилизованы 2 рос�
сийские подлодки класса «Оскар» и еще одна –
класса «Виктор». «За все время действия Програм�
мы противодействия глобальным угрозам Велико�
британия заключила контрактов, связанных с ути�
лизацией ядерных материалов, на 100 млн.долл.
Россия ежегодно тратит на подобные процедуры 2,
5 млрд. руб.», – сообщил чиновник.

Директор Программы уменьшения угроз гло�
бальной безопасности Алан Хейс уточнил, что це�
лью его деятельности является не только помощь в
хранении и утилизации ядерных отходов, но и
обеспечение рабочими местами российских уче�
ных и инженеров, ранее работавших в военной от�
расли. По его словам, за прошлый год была обеспе�
чена безопасность хранения 30 т. отработанного
ядерного топлива и более 100 т. других ядерных от�
ходов. Он также проинформировал о британском
проекте строительства в Мурманске хранилища
для отработанного ядерного топлива.

Присутствовавшая на пресс�конференции на�
чальник отдела конвенционных проблем химичес�
кого и биологического оружия Федерального
агентства по промышленности РФ Елена Родюш�
кина заявила, что за прошедший год в рамках сов�
местной российско�британской программы было
уничтожено значительное количество боевых хи�
мических веществ. В этом году, по информации
Родюшкиной, планируется запустить еще два объ�
екта по уничтожению химического оружия – в Ле�
онидовке (Пензенская обл.) и в Щучьем (Курган�
ская обл.). Представительница Роспрома также
проинформировала о том, что основное бремя рас�
ходов за все процедуры несет Россия.

Руководитель программы содействия химичес�
кому разоружению в России Джеймс Харрисон по�
яснил, что завод в Щучьем планируется ввести в
эксплуатацию уже в дек. этого года. Он также сооб�
щил, что по завершении работ на данном объекте,
на котором сейчас складируется 2 млн.ед. боепри�
пасов с зарядами нервно�паралитического и отрав�
ляющего действия, британская сторона закончит
свою работу в России. ИА Regnum, 29.4.2008г.
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– Великобритания намерена в течение несколь�
ких лет выделять ежегодно 10 млн. фунтов стер�
лингов на физическую защиту ядерных объектов
на территории СНГ, сообщил директор британ�
ской программы «Уменьшение глобальной угро�
зы» Алан Хейс на презентации отчета Великобри�
тании во вторник в британском посольстве в
Москве. Он отметил, что все проекты в этой сфере,
которые Великобритания намерена осуществлять
за пределами России, не повлияют на выполнение
обязательств в рамках программ в РФ.

Глобальное партнерство было учреждено лиде�
рами стран «большой восьмерки» в 2002г. с целью
борьбы с глобальными угрозами безопасности, ис�
ходящими от ядерного и химического оружия, ос�
тавшегося после распада СССР.

Хейс напомнил, что Великобритания обязалась
выделить до 750 млн. фунтов стерлингов на умень�
шение этих угроз и уже потратила более половины
этой суммы.

По его словам, главным приоритетом Велико�
британии в реализации программы глобального
партнерства на данный момент является заверше�
ние всех программ, начатых ею в России. Он под�
черкнул необходимость соблюдать установленные
сроки в сфере утилизации атомных подводных ло�
док и отработавшего ядерного топлива. «Здесь
нельзя торопиться, важно не ухудшить ситуацию и
необходимо реализовывать эти программы очень
осторожно», – сказал Хейс.

По его словам, Великобритания, участвуя в
проектах по ликвидации атомных подводных ло�
док на северо�западе России, накопила богатый
опыт, который поможет ей в последствии заняться
утилизацией собственных лодок. РИА «Новости»,
29.4.2008г.

– Премьер�министр Великобритании Гордон
Браун и президент Франции Николя Саркози вы�
сказались за создание специальной международ�
ной системы выявления поставщиков ядерных ма�
териалов, нарушающих договор о нераспростране�
нии ядерного оружия. В ходе состоявшейся после
завершения переговоров пресс�конференции
Г.Браун заявил, что Лондон и Париж обсуждают
возможный новый вариант договора о нераспрост�
ранении ядерного оружия. Он сообщил, что Вели�
кобритания и Франция с беспокойством следят за
развитием ситуации в ядерной энергетической
программе Ирана.

Британский премьер также сообщил, что изло�
жил французскому президенту инициативу Лондо�
на по созданию международного «уранового бан�
ка», доступ к которому будут иметь страны, отка�
завшиеся от создания собственных мощностей по
обогащению ядерных материалов. Прайм�ТАСС,
27.3.2008г.

– Великобритания готова сократить имеющий�
ся у нее арсенал ядерных боеголовок. Об этом за�
явил сегодня в Палате общин премьер�министр
страны Гордон Браун, изложивший новую про�
грамму национальной безопасности Соединенно�
го Королевства.

Британский премьер также заявил о намерении
увеличить штат спецслужб на 1 тыс.чел. с целью
придания большей эффективности усилиям, на�
правленным на противостояние террористической
угрозе.

Он пообещал выделить 600 млн. фунтов стер�
лингов (более 1,2 млрд. долл) в межправительст�

венный фонд по предотвращению и урегулирова�
нию конфликтов, в задачи которого, в частности,
входит финансирование пребывания бурундий�
ских миротворческих сил в Сомали и совместных
действий военизированных подразделений ООН и
Африканского союза в суданской провинции Дар�
фур.

«События в Руанде и на Балканах, в Сьерра�Ле�
оне, Ираке, Афганистане, Дарфуре, Бирме и Ке�
нии – все они показали не только необходимость
объединения международного сообщества и реши�
тельных действий с его стороны, но и необходи�
мость долгосрочного планирования, включая под�
держку недееспособных государств и стабилиза�
ции территорий, оправляющихся после конфлик�
та, а также одоления экстремистских сил, прибега�
ющих к насилию», – заявил Г.Браун. Прайм�
ТАСС, 19.3.2008г.

– Расходы Великобритании на военные кампа�
нии в Ираке и Афганистане в 2007/8 фин. г. удвои�
лись. И достигли 3 млрд. 300 млн. фунтов стерлин�
гов. Это произошло несмотря на сокращение бри�
танского контингента в Ираке.

Расходы минобороны Соединенного Королев�
ства увеличились на 94% по сравнению с прошлым
финансовым годом, который истекает 31 марта.
Это данные отчета британского парламентского
комитета по оборонным вопросам. Удвоение рас�
ходов связано, в частности, с ростом числа беспи�
лотных воздушных разведывательных аппаратов в
Афганистане с целью повышения безопасности
британских военнослужащих.

По мнению военных экспертов, Великобрита�
ния вначале недооценила трудности афганской
кампании, направив войска неподготовленными,
и сейчас пытается исправить ситуацию. В 2006г.
руководство минобороны, как отмечают британ�
ские военные обозреватели, предполагало, что
главной целью миссии военнослужащих королев�
ства станет участие в восстановлении экономики
страны и она будет выполнена в течение трех лет
«без единого выстрела». Но получилось вовсе не
так.

В чем заключается миссия военного присутст�
вия Лондона в Ираке и Афганистане Business FM
рассказал глава Центра Военного Прогнозирова�
ния Анатолий Цыганок: «Английский вооружен�
ные силы, совсем не те которые хотелось иметь.
Американцы говорят о том что, они вполне в со�
стоянии поддержать полицейское операции во
всем мире, но возможности у них не хватает. По�
этому какие возможности которых не хватает в
Америке, восполняют англоязычные страны, ко�
торые их поддерживают, это Канада и Великобри�
тания».

Стоимость военных операций в Ираке для бри�
танских налогоплательщиков поднялась на 52% по
сравнению с 2006/7 фин. г. и составила почти 1,5
млрд. фунтов.

Война в Афганистане стала на 48% дороже, чем
в прошлом финансовом году, и стоит почти столь�
ко же. В связи со столь резким увеличением воен�
ных затрат, депутаты Палаты общин обратились к
минобороны с призывом сообщить, когда и каким
образом оно собирается начать сокращать расхо�
ды.

Новый год в Великобритании начинается 1 апр.
Парламентский доклад предваряет отчет по бю�

джету на следующий финансовый год, с которым
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министр финансов Великобритании Алистер Дар�
линг выступит 12 марта. Прайм�ТАСС, 11.3.2008г.

– Сотрудники британского Агентства морской
и береговой охраны в четверг проводят забастовку,
требуя повышения заработной платы, сообщил
профсоюз работников государственных и коммер�
ческих организаций.

В однодневной акции протеста, которая нача�
лась в 07.00 по Гринвичу (10.00 мск), принимают
участие 700 сотрудников Агентства. По их словам,
повышение зарплат существенно отстает от темпов
инфляции, начальная зарплата в Агентстве лишь
немного превышает 12 тыс. фунтов стерлингов в
год, что явно недостаточно при постоянно расту�
щих ценах на жилье, продовольствие и бензин.

«Сотрудники береговой охраны в случаях чрез�
вычайных обстоятельств выполняют жизненно
важную работу и обеспечивают безопасность судов
в территориальных водах Великобритании. И то,
что уровень оплаты (их труда) настолько низкий, –
это скандальная ситуация. Людям, помогающим
спасать жизни, должны дать специальную надбав�
ку к зарплате», – заявил глава профсоюза Марк
Сервотка.

По словам представителей Агентства морской и
береговой охраны, забастовка не скажется на опе�
ративности принятия мир безопасности в случае
чрезвычайных ситуаций.

«Патрульные суда по�прежнему будут патрули�
ровать берега Соединенного Королевства, верто�
леты будут летать в обычном режиме, наши коман�
ды по защите от химических угроз находятся, как
всегда, в состоянии готовности, и, конечно же,
спасательные шлюпки будут по�прежнему являть�
ся по первому зову, как в любой другой день года»,
– заявил исполнительный директор Агентства
морской и береговой охраны Питер Карди. РИА
«Новости», 6.3.2008г.

– После того, как в иностранную прессу просо�
чились сведения о том, что младший сын наслед�
ного принца Чарльза – Гарри воюет в составе бри�
танского воинского контингента в Афганистане,
командование приняло решение вернуть 23�летне�
го принца на родину, сообщает в пятницу телера�
диокомпания Би�Би�Си.

Принц Гарри провел последние 10 месяцев на
передовой в афганской провинции Гильменд, где
наиболее активны боевики движения «Талибан».
По сведениям Би�Би�Си он участвовал в операци�
ях по вызову авиации для поддержки наземных
сил, осуществлял пешее боевое патрулирование.

Как заявил журналистам начальник британско�
го генштаба сэр Джок Стиррап, принц Гарри за
время службы в Афганистане «вел себя профессио�
нально». По словам лидера британских консерва�
торов Дэвида Кэмерона, принц «осуществил свое
горячее желание попасть на линию фронта и слу�
жит своей стране с огромной решимостью и отва�
гой». Interfax, 29.2.2008г.

– Британское правительство намерено упрос�
тить процедуру проверки полицейскими подозри�
тельных людей на улицах, отказавшись, в частнос�
ти, от бумажных протоколов, пишет в четверг бри�
танская газета «Таймс». Реформа предполагает уп�
рощение анкеты, которую обязан заполнить слу�
житель закона, если он решает остановить челове�
ка и обыскать его на наличие краденых вещей, нар�
котических средств или оружия. Также решено от�
казаться от протокола, который обязан заполнить

офицер полиции при допросе, когда человека про�
сят объяснить свое поведение или указать причину
пребывания в определенном месте.

Чтобы избавиться от бумажной волокиты, ини�
циаторы реформы намерены выдать полицейским
портативные компьютеры, в которые будет зано�
ситься общая информация о допросе и обыске. Бо�
лее подробные бумажные анкеты будут заполнять
позже сотрудники полицейских участков.

Несмотря на то, что и правительство и консер�
вативная оппозиция поддерживают проект закона,
некоторые все же опасаются возврата к порядкам
XIXв. В 1824г. в силу вступил закон, позволивший
полицейским останавливать и обыскивать любого
на основе простого подозрения. Несмотря на мас�
совые протесты, законодательство действовало в
Великобритании более полутора столетий – до
1981г.

«Никто еще не доказал эффективности системы
проверок и обысков на улицах. Нет свидетельств
того, что убийств стало меньше от того, что поли�
цейские ищут у людей оружие. Так что новый за�
кон может просто расширить полномочия поли�
ции и стать шагом назад к старым порядкам», – за�
явил председатель Комиссии по защите прав му�
сульман Массунд Шаджарех.

Именно мусульманская община Великобрита�
нии выражает наибольшую озабоченность по по�
воду изменения правил, опасаясь того, что объек�
тами проверок чаще других будут становиться лю�
ди именно «восточной» внешности.

По действующим правилам, решение о провер�
ке подозрительных лиц принимает главный супер�
интендант, который на сутки выдает разрешения
констеблям останавливать людей и проверять их
только в конкретном районе и при наличии резон�
ных оснований для подозрений.

При этом новый закон не призван «развязать»
полиции руки и позволить проверять всех без ис�
ключения. Офицеры полиции по�прежнему долж�
ны будут иметь резонные основания для обыска.
РИА «Новости», 31.1.2008г.

– Страх Лондона перед российскими и китай�
скими шпионами привел к тому, что британская
Служба безопасности МИ�5 перевела свой сайт на
русский и китайский языки, сообщает во вторник
интернет�версия британской газеты «Таймс».

«Сотрудники МИ�5 надеются, что переведен�
ный на эти языки сайт побудит китайских и рос�
сийских граждан, проживающих в Соединенном
Королевстве активнее сотрудничать с британски�
ми службами госбезопасности»,� пишет издание.

«Впрочем, поскольку кириллица и иероглифы
представляют значительную трудность для ком�
пьютерной обработки, предполагаемым информа�
торам предлагается писать письма на почтовый ад�
рес абонентского ящика МИ�5», – отмечает
«Таймс».

Британские спецслужбы поясняют это опреде�
ленными мерами безопасности в отношении ис�
пользования телефонной связи и интернета.

Ранее, помимо английской, существовали вер�
сии сайта на языке урду и на арабском. Они были
предназначены для привлечения потенциальных
сотрудников со знанием этих языков в рамках дея�
тельности МИ�5 по борьбе с терроризмом, которая
является основной в работе ведомства. Второй
важной функцией Службы безопасности является
противодействие работе иностранных разведок.
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По оценкам МИ�5, опубликованным на ее ин�
тернет�сайте, на территории Соединенного Коро�
левства действуют представители 20 иностранных
разведслужб, которые работают против британ�
ских интересов. Наибольшее беспокойство Служ�
бы безопасности вызывают российская и китай�
ская разведки.

Об этом говорил в своем первом большом пуб�
личном выступлении 5 нояб. и новый глава МИ�5
Джонатан Эванс. По его словам, Служба безопас�
ности, несмотря на окончание «холодной войны»
почти 20 лет назад, по�прежнему тратит ресурсы на
защиту Соединенного Королевства от не прекра�
тившихся попыток России, Китая и других стран
шпионить против британских интересов.

Русская версия имеется и у интернет�сайта дру�
гой известной британской спецслужбы – Секрет�
ной разведывательной службы МИ�6. Осенью
2005г. был запущен интернет�сайт www.mi6.gov.uk,
где на нескольких языках, в т.ч. на русском и араб�
ском, рассказывается о работе разведки, содержат�
ся примеры языковых тестов для желающих посту�
пить на работу в МИ�6, объявления о вакансиях.
РИА «Новости», 13.11.2007г.

– По некоторым данным, вооруженные силы
Великобритании испытывают новую секретную
технологию, благодаря которой танки и пехота ста�
новятся невидимыми. Об этом сообщает Коррес�
пондент.net.

Солдат, участвовавший в испытаниях, сообщил
газете The Sun: «Эта технология абсолютно неверо�
ятна. Если бы я не присутствовал, я бы ни за что не
поверил в это». «Я смотрел на поля и видел лишь
траву и деревья, но на самом деле я смотрел в упор
на дуло танковой пушки», – добавил он.

Сверхсекретные испытания проводились спе�
циалистами из научно�исследовательского подраз�
деления британского минобороны Royal Engineers
и специалистами из британской компании обо�
ронных технологий QinetiQ, которое является быв�
шим исследовательским подразделением минобо�
роны Британии.

Новое изобретение использует видеокамеры и
проекторы, с помощью которых отражения окру�
жающей среды проецируются на специально раз�
работанный танк, покрытый кремнием, что увели�
чивает его отображающую способность. В резуль�
тате невооруженный глаз видит лишь то, что нахо�
дится за танком. Минобороны страны тестирует
так же и военные жилеты, которые работают по то�
му же принципу.

Профессор Имперского колледжа Лондона
(Imperial College London) сэр Джон Пендри, веду�
щий мировой эксперт в области исследования не�
видимости, сказал: «Учитывая последние достиже�
ния исследований, уже через пять лет можно ожи�
дать использования новых технологий в полевых
условиях. В теории этот вопрос разработан уже
давно, основная задача сейчас – применить теоре�
тические исследования на практике».30.10.2007г.

– Официальный представитель совета нацио�
нальной безопасности США (СНБ) Гордон Джон�
дров 8 окт. заявил, что для США не стало неожи�
данностью дальнейшее сокращение Великобрита�
нией своего военного присутствия в Ираке.

Г. Джондров сказал, что такие действия Велико�
британии отвечают ее ранее обнародованному пла�
ну сокращения войск, дислоцированных на юге
Ирака, к тому же иракские силы безопасности уже

в состоянии взять на себя основную ответствен�
ность за безопасность на юге Ирака.

Премьер�министр Великобритании Гордон
Браун в тот день сообщил, что его страна планиру�
ет сократить войска в Ираке до 2500 чел., начиная
с весны будущего года. 2 окт. Г. Браун нанес вне�
запный визит в Ирак и сообщил, что к концу этого
года Великобритания выведет из Ирака 1000 воен�
нослужащих. Синьхуа, 9.10.2007г.

– Великобритания намерена сократить воин�
ский контингент в Ираке до 2,5 тыс.чел. весной
2008г. Как сообщает Итар�ТАСС, об этом заявил
сегодня в парламенте Соединенного Королевства
премьер�министр Гордон Браун.

Для того чтобы сделать заявление по Ираку в
палате общин британского парламенте, Г.Браун
вынужден был, по данным телеканала Sky, исполь�
зовать «альтернативные» маршруты. Обычный, на�
икратчайший путь в здание ему преградила много�
тысячная манифестация против войны в Ираке.
Контингент британских военнослужащие Ираке
составляет 5,5 тыс.чел. Прайм�ТАСС, 8.10.2007г.

– США, Россия и Великобритания являются
мировыми лидерами по продажам оружия. Об этом
говорится в докладе исследовательской службы
конгресса США, о содержании которого стало из�
вестно газете New York Times. В статье отмечается,
что основными покупателями вооружений остают�
ся Пакистан, Индия и Саудовская Аравия.

По итогам 2006г. занимающие первое место
США продали вооружений в общей сложности на
сумму 16,9 млрд.долл. На втором месте Россия,
объем поставок которой составляет 8,7 млрд. долл,
на третьем – Великобритания – 3,1 млрд. долл, от�
мечается в докладе. Общий объем контрактов на
поставку вооружений на планете, включая промы�
шленно развитые и развивающиеся страны, соста�
вил в 2006г. 40,3 млрд. долл, что почти на 13%
меньше, чем в 2005г.

В докладе также отмечается, что в последние го�
ды Россия является основным поставщиком ору�
жия в Иран. Речь идет о заключенном в 2005г. кон�
тракте на поставку ракет «земля�воздух» на 700
млн.долл. Однако опасения по поводу ядерной
программы Ирана, говорится в статье, «удержали
Москву от подписания новых крупных контрактов
на поставку обычных вооружений Ирану в 2006г.».
В публикации указывается и на расширение рос�
сийской стороной торговли вооружениями с Вене�
суэлой.

Еще одним интересным фактом, по мнению
New York Times, является то, какую позицию на
рынке вооружений занимает Китай. «Эта страна
покупает современную военно�воздушную и воен�
но�морскую технику у России, одновременно про�
давая более дешевое оружие развивающимся стра�
нам», – говорится в статье. Прайм�ТАСС,
2.10.2007г.

– Правительство Великобритании планирует в
ближайшие 20 лет вдвое сократить число кораблей
Королевских военно�морских сил Великобрита�
нии, пишет в воскресенье газета The Telegraph.

Как стало известно изданию, минобороны со�
бирается на первом этапе – с апр. 2008г. списать
пять военных кораблей в качестве меры по сниже�
нию расходов. Это оставит флоту возможность ве�
сти лишь «одну маломасштабную операцию».

Со ссылкой на источник в минобороны газета
сообщает, что в ВМС и вспомогательных силах Ко�
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ролевского флота планируется сократить число ко�
раблей к 2017г. с 103 до 76, а к 2027 – до 50, т.е. бо�
лее чем наполовину.

Военные намерены купить два авианосца водо�
измещением 65 тыс.т. по цене 4 млн. фунтов стер�
лингов.

Решение сократить флот стало следствием по�
литических споров вокруг финансирования воору�
женных сил, и на такой шаг командование коро�
левским флотом будет вынуждено пойти в связи с
отказом министерства финансов выделять допол�
нительные средства.

По мнению высокопоставленных морских офи�
церов, этот план превратит прославленный бри�
танский флот в не что иное, как в службу береговой
охраны. РИА «Новости», 30.9.2007г.

– Шмакова. Пятая Международная выставка по
оборонным системам и военной технике, органи�
зованная минобороны Великобритании, откроется
во вторник в британской столице.

Более 1300 фирм из 30 стран, в т.ч. из России,
представят на крупнейшей в мире выставке воору�
жений самые современные образцы оружия. Ожи�
дается, что за пять дней проведения выставки ее
посетят более 25 тыс.чел.

Как пишет в понедельник газета «Индепен�
дент», свое беспокойство в связи с проведением
выставки выразили несколько общественных орга�
низаций Великобритании, выступающих за разо�
ружение.

О своем намерении провести акции протеста
возле лондонского выставочного центра ExCeL,
где будет представлена военная техника, объявили
активисты «Кампании против продажи оружия» и
несколько христианских организаций.

«Приезжай на автобусе. Приезжай на велосипе�
де. Приходи пешком. Приезжай на танке. Оккупи�
руй ExCeL. Закроем выставку оружия», – призыва�
ет на своем сайте организация «Разоружим выстав�
ку оборонных систем».

В 2005г. на четвертой Международной выставке
по оборонным системам и военной технике свою
продукцию представили более 1 тыс. 200 организа�
ций из 36 стран. Выставочный комплекс посетили
80 официальных делегаций из 52 стран. РИА «Но�
вости», 11.9.2007г.

– Базовая прибыль британского гиганта обо�
ронного сектора BAE Systems превысила прогнозы
аналитиков в I пол. 2007г., составив 700 млн. фун�
тов стерлингов (1,42 млрд.долл.), говорится в заяв�
лении компании.

Продажи компании выросли на восемь процен�
тов до 6,891 млрд. фунтов стерлингов за шесть ме�
сяцев к 30 июня, также превысив прогнозы.

Рост прибыли связан с хорошими продажами
бронетехники.

BAE выполняет контракты по модернизации
для сухопутных войск США боевых машин пехоты
Bradley, а также завершила в июле этого года 4,5�
миллиардную сделку по покупке американского
производителя бронетехники Armor Holdings.

Глава компании Майк Тернер отметил, что рас�
следование министерства юстиции США по подо�
зрению в том, что компания давала взятки саудов�
ским чиновникам в ходе переговоров о поставках
военной техники, не препятствует бизнесу.

BAE сообщает, что переговоры о продажах ис�
требителей Eurofighter Typhoon Саудовской Ара�
вии продолжаются. В случае завершения сделки,

контракт на поставку Эр�Рияду 72 новейших евро�
пейских истребителей стоимостью около 10 млрд.
фунтов стерлингов может стать одним из крупней�
ших в британской истории. Reuters, 9.8.2007г.

– Минобороны Великобритании разместило
заказы на изготовление двух новых крейсеров�
авианосцев, которые станут крупнейшими кораб�
лями британского военного флота, говорится в со�
общении ведомства.

Авианосцы водоизмещением 65 тыс.т. каждый
будут названы в честь членов королевской семьи –
HMS Queen Elizabeth («Королева Елизавета») и
HMS Prince of Wales («Принц Уэльский»). Ожида�
ется, что корабли встанут на боевое дежурство в
2014 и в 2016гг. соответственно.

Министр обороны Великобритании Дес Браун
объявил, что контракт на 3,8 млрд. фунтов стер�
лингов будет распределен между несколькими
подрядчиками, включая известную компанию по
производству военной техники и вооружений –
BAE Systems. Окончательная сборка авианосцев
будет проводиться на военно�морской базе Росит
близ шотландского г.Файф.

В осуществлении этого масштабного проекта
будет задействовано 10 тыс.чел. и создан целый ряд
новых рабочих мест в разных точках Соединенного
Королевства. «Эти авианосцы обеспечат наши во�
оруженные силы современными мощностями ми�
рового класса», – отметил Дес Браун.

По словам министра, новые военные корабли
«представляют собой новый шаг, который позво�
ляет достичь стратегического эффекта и влияния в
мире в нужном месте и в нужное время». РИА «Но�
вости», 25.7.2007г.

– В британских Вооруженных Силах почти не
осталось резервов для отражения возможной круп�
ной террористической атаки на Соединенное Ко�
ролевство, из�за участия войск Ее Величества в во�
енных операциях в Афганистане и Ираке, пишет
британская газета Daily Telegraph.

Согласно секретной служебной записке, копия
которой оказалась в распоряжении издания, с от�
четом перед британским командованием выступил
начальник штаба сухопутных войск генерал Ри�
чард Дэннэтт (Richard Dannatt). Он сказал, что для
реагирования на разного рода чрезвычайные ситу�
ации, а также для ведения операций в Афганистане
и Ираке резервов «почти не существует».

«Мы теперь почти не способны реагировать на
непредвиденные ситуации», – приводятся в запис�
ке слова генерала.

Генерал отметил, что военнослужащие британ�
ской армии либо уже задействованы в войсковых
операциях в Афганистане и Ираке, либо проходят
подготовку для участия в этих операциях, либо на�
ходятся в отпуске. В распоряжении властей остает�
ся только один батальон (500 чел.), который и мож�
но будет пустить для отражения крупной террори�
стической атаки на Соединенное Королевство (ес�
ли таковая случится), или перебросить за море в
составе сил быстрого реагирования в случае необ�
ходимости.

Операции в Ираке и Афганистане «высасыва�
ют» из британской армии все резервы, и определя�
ющими, по мнению Дэннэра, оказывается пара
факторов – «непреклонный характер и масштаб»
этих операций.

Сами операции должным образом не всегда
обеспечиваются, прежде всего технически. Жи�
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лищные условия военнослужащих и уровень опла�
ты также нередко оставляют желать лучшего, ска�
зал генерал.

Ситуация, по его мнению, пока еще остается
управляемой, однако он «всерьез опасается за дол�
госрочные последствия, к каким может привести
нынешний уровень (участия) в операциях – и как
это отразится на персонале, технике и будущих
оперативных возможностях», пишет газета. РИА
«Новости», 21.7.2007г.

– Британские власти усилили сегодня меры бе�
зопасности в аэропортах, на ж/д вокзалах и других
важных коммуникационных центрах, а также мес�
тах большого скопления людей в связи с повыше�
нием до самого высокого – «критического» –
уровня террористической угрозы в стране.

Установлены бетонные заграждения на подъез�
дах к теннисным кортам Уимблдона, где проходит
знаменитый теннисный турнир. На некоторых
центральных магистралях британской столицы –
например, на Тауэрском мосту – возникли автомо�
бильные пробки из�за временных полицейских
КПП. Ограничен и автомобильный доступ к зда�
ниям аэропортов.

Все эти меры стали следствием трех неудавших�
ся террористических актов в Лондоне 29 июня и в
аэропорту Глазго 30 июня. По словам представите�
ля британского правительства, расследование этих
акций, объединенных в общее дело о спланирован�
ном террористическом заговоре, продвигается до�
статочно успешно. На данный момент задержаны
семеро подозреваемых, предположительно, не яв�
ляющихся подданными Великобритании. Но све�
жая информация поступает от местных СМИ, в то
время как официальные власти не спешат с иден�
тификацией арестованных. По словам одного из
сотрудников правоохранительных служб, пока
слишком рано говорить от том, что все задержан�
ные являются иностранцами.

«Мы по�прежнему выясняем этот вопрос, –
сказал он. – Пока нет полной уверенности в отно�
шении национальной принадлежности этих лю�
дей». Прайм�ТАСС, 2.7.2007г.

– Великобритания повысила уровень террорис�
тической угрозы до наивысшего – «критического»,
сообщил журналистам представитель МВД Соеди�
ненного Королевства. «Критический» уровень оз�
начает, что угроза терактов неминуема. Решение
об изменении уровня принимает Объединенный
центр анализа терроризма, куда входят представи�
тели правительства, правоохранительных органов
и спецслужб Великобритании.

Повышение связано с тем, что за последние два
дня в стране произошло три крупных инцидента,
которые могли иметь отношение к терроризму – 29
июня в Лондоне обнаружены и обезврежены два
автомобиля со взрывными устройствами, от кото�
рых могли погибнуть десятки людей, а 30 июня в
аэропорту Глазго горящий автомобиль врезался в
пассажирский терминал.

В субботу вечером прошло экстренное заседа�
ние чрезвычайного комитета КОБРА под предсе�
дательством премьер�министра Гордона Брауна.
За последний год террористическая угроза находи�
лась на «критическом» уровне всего 4 дня – с 10 по
14 авг. пред.г., когда в аэропорту Хитроу был рас�
крыт террористический заговор по подрыву транс�
атлантических лайнеров. РИА «Новости»,
30.6.2007г.

– Британская дистанционная система распоз�
навания личности человека по его внешности про�
шла успешные испытания в аэропорту Шипхол в
Амстердаме, передают французские СМИ со ссыл�
кой на заявление компании�разработчика Logi�
caCMG.

Эксперимент проводился при участии добро�
вольцев, фотографии которых были предваритель�
но занесены в базы данных, где уже было размеще�
но около тысячи фотографий других людей. Затем
добровольцы вместе с другими пассажирами про�
шли по людным местам аэропорта. Данные камер
слежения были проанализированы в реальном вре�
мени при помощи алгоритмов биометрической
идентификации.

Как утверждает компания, «решение, приме�
ненное LogicaCMG, позволило провести иденти�
фикацию с точностью более чем 85%, и это при
том, что подозреваемые носили бороду, усы и даже
очки».

«Речь идет о настоящей эволюции, когда нам
известно, что прежние методы идентификации по�
дозреваемых были ручными, в большинстве своем
малонадежными и длительными», – говорится в
заявлении. По оценкам LogicaCMG, эта техноло�
гия может использоваться в области пограничного
контроля, при борьбе с хулиганством и воровст�
вом. РИА «Новости», 27.6.2007г.

– Министерство конституциональных дел в ли�
це Лорда Фалконера, первого государственного се�
кретаря по вопросам правосудия, на прошлой не�
деле торжественно открыло новое министерство
юстиции Великобритании, создание которого бы�
ло названо «важным шагом вперед» в правительст�
венной системе реформирования судов, тюрем и
служб пробации.

Предполагая, что было бы разумно свести всех
вместе людей, вовлеченных в систему отправления
правосудия, лорд Фалконер заявил, что: «Я имею
честь быть избранным премьер�министром для ре�
шения таких важных вопросов в системе правосу�
дия как – защита общества и сокращение повтор�
ных посягательств».

«Имеет смысл свести под одной крышей всех,
кто имеет отношение к уголовным и гражданским
судам, вынесению приговоров, тюремному заклю�
чению, вынесению штрафов и перевоспитанию
преступников».

«Это огромный шаг вперед, который докажет,
что наша система правосудия работает для общест�
ва, наказывает виновных и предлагает реалистиче�
ские проекты перевоспитания для кающихся».

Министрерство юстиции начнет функциониро�
вать с 9 мая, и будет включать госслужбу управле�
ния преступниками, ранее входившую в министер�
ство внутренних дел, Отдел реформирования уго�
ловного судопроизводства и министерство консти�
туциональных дел.

Новый департамент будет отвечать за суды, вы�
несение приговоров, тюремное заключение, пере�
воспитание преступников, а также за такие допол�
нительные направления политики министерства
как голосование, зависимые территории короны,
права человека и свободу информации.
Offshore.SU, 2.4.2007г.

– В среду был опубликован консультационный
документ, в котором рассматривается предложе�
ние правительства о внесении изменений в полно�
мочия налогового и таможенного ведомства при
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расследовании уголовных дел и сопутствующих
мер предосторожности.

Консультация стала последним этапом работы
ведомства по модернизации его полномочий, пре�
пятствий и мер безопасности. Налоговое и тамо�
женное ведомство основывается на положениях,
по которым работали предыдущие отделы – отдел
внутреннего налогового управления и отдел та�
можни – которые складывались достаточно долгое
время и вобрали в себя существенные различия в
разных областях, в т.ч. и в сфере налогообложения.

Более ранний документ переговоров, опубли�
кованный в авг., определил новый подход к полно�
мочиям налогового и таможенного ведомства в от�
ношении расследования уголовных дел.

Консультационный документ, опубликован�
ный на этой неделе, включает проекты статей, ко�
торые приводят данный законопроект, изменен�
ный в ходе консультаций, к действию, и предлага�
ет прокомментировать его. Документ также содер�
жит краткий отчет ответов на вопросы, возникших
в результате консультации в авг.

В условиях нового подхода, исследовательские
полномочия налогового и таможенного ведомства
в Англии, Уэльсе и Северной Ирландии должны
будут базироваться на законе о полиции и уголов�
ных уликах, между тем как в Шотландии этот за�
кон действовать не будет, там будет введен норма�
тивный кодекс. Этот подход получил широкую
поддержку на предыдущей консультации.

Теперь специально уполномоченные должност�
ные лица смогут обращаться в суды для получения
ордеров и порядка предоставления документов, а
также полномочий на осуществления ареста. Эти
конструктивные изменения будут согласовываться
с данными полномочиями для всех видов налогов,
и будут означать, что уголовные расследования на�
логового ведомства подчинены процедурам, уста�
новленных законом, и гарантиями, которые за�
креплены за уголовным розыском в целом.

Полномочия осуществления уголовного розыс�
ка стали доступны только профессиональным ко�
мандам налогового ведомства, которые фактичес�
ки ведут следственную работу уголовного порядка.
Другие команды ведомства не могут вести данные
дела, они занимаются текущим страхованием или
же ведомственной работой. Налоговое и таможен�
ное ведомство было недавно реорганизовано, что�
бы обеспечить разграничение между работой уго�
ловного розыска и всеми другими обязанностями,
которые затрагивают подавляющее большинство
налогоплательщиков.

Изменения, закрепленные в статьях законопро�
екта, должны подкрепить разграничение, и в част�
ности ограничить доступ к этим законным полно�
мочиям теми должностными лицами, которым
имеют на это право в качестве Комиссаров налого�
вого управления.

Отзывы и комментарии принимаются до13 мар�
та 2007г. Offshore.SU, 1.2.2007г.

– Налоговое и таможенное ведомство в пятницу
сообщило о том, что бизнесмен из г.Арма был при�
говорен к тюремному заключению сроком на 3г.
Королевским судом Белфаста за составление лож�
ных отчетов, которое было выявлено в рамках че�
тырехлетней проверки налоговыми органами Ве�
ликобритании.

Комплексное мошенничество, которое привело
к потере налоговых поступлений на сумму 1 млн.

фунтов стерлингов, основывалось на фальсифика�
ции счетов за приобретенные товары, которые То�
мас Каррен представлял в качестве законных выче�
тов из торговых счетов своего предприятия Curran
Waste Disposal Services.

Майк Паркинсон, выступая от лица управления
уголовными расследованиями налогового и тамо�
женного ведомства, пояснил, что: «Это было дли�
тельное и сложное расследование, однако оно ста�
ло ярким свидетельством нашего намерения защи�
щать четный бизнес в Северной Ирландии и вы�
слеживать преступников, которые пытаются обма�
нуть казну, фабрикуя поддельные документы для
возмещения торговых издержек, которых у них не
было».

«Каррен создавал фальшивые счета, намерева�
ясь сократить свои налоговые обязательства. Мы
же в свою очередь выследили его и этот приговор
станет серьезным предупреждением всем другим,
кто возможно хотел бы повторить его тактику».

Каррен был осужден судом присяжных на
прежнем рассмотрении дела в июне 2006г. и обви�
нен в мошенничестве с государственными дохода�
ми и фальсификации счетов, согласно закону о хи�
щении имущества (Северная Ирландия). Off�
shore.SU, 16.1.2007г.

– Три мошенника, укравшие 37 удостоверений
личности в Соединенном Королевстве и пытавши�
еся незаконно присвоить 357 000 фунтов стерлин�
гов налоговых кредитов, были осуждены в поне�
дельник и получили общий срок тюремного за�
ключения на десять с половиной лет.

Сотрудники налогового и таможенного ведом�
ства поймали мисс Адесолу Аделана, м�ра Стивена
Аянкоя и мисс Адетуту Олове в 2004г., после дли�
тельного расследования. Все трое были признаны
виновными в организованном мошенничестве Су�
дом короны в Саутворке.

Расследования налогового и таможенного ве�
домства выявили одиннадцать банковских счетов
мошенников, восемь поддельных водительских
прав и девять кредитных карточек, приобретенных
по украденным удостоверениям личности. Из 37
похищенных номеров социального страхования,
28 были украдены у жертв женского пола, девять у
мужского.

Дэвид Этеридж, помощник главного следовате�
ля налогового и таможенного ведомства заметил:
«Этот приговор должен ясно показать преступни�
кам, что налоговое и таможенное ведомство орга�
низованно борется с мошенничеством. У нас четко
отработаны процедуры выявления неправомерно�
го использования системы налоговых зачетов, за
установлением которых всегда следует обвини�
тельный акт». Offshore.SU, 25.10.2006г.

– Во вторник появилось сообщение о том, во�
оруженные силы Соединенного Королевства, рас�
положенные в таких странах как Афганистан, Бал�
канские страны и Ирак получат дополнительную
выплату наличными деньгами в 2000 фунтов стер�
лингов, которая поможет им оплатить налоговые
обязательства.

Войска таких стран как США освобождены от
уплаты налогов на родине во время операций и в
течение долгого времени их соратники из британ�
ской армии также требуют себе таких налоговых
льгот.

Министр финансов Великобритании Гордон
Браун с уважением отозвался о принятом вчера ре�
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шении, подчеркнув, что войска, ведущие операции
на опасных территориях должны быть «вознаграж�
дены соответствующим образом».

Согласно схеме дополнительных выплат, на ее
поддержание Браун выделил по некоторым дан�
ным более 60 млн. фунтов стерлингов и она начнет
действовать задним числом с апр. этого года. Off�
shore.SU, 11.10.2006г.

– Генсек НАТО Яап де Хооп Схеффер выразил
пожелание, чтобы страны�союзницы Великобри�
тании направили больше своих войск в Афганис�
тан в поддержку многонациональных вооружен�
ных сил.

В интервью британской радиостанции Би�Би�
Си глава альянса не стал говорить о цифрах, но от�
метил, что требуется больше военных усилий в Аф�
ганистане, поскольку «сопротивление талибов
оказалось сильнее, чем ожидалось».

Я.де Хооп Схеффер призвал НАТО проявить
солидарность, т.к. «некоторые страны прилагают
больше усилий в Афганистане, чем другие.

Альянс 26 государств должен проявить эту со�
лидарность». Сейчас многонациональные воору�
женные силы под командованием НАТО обеспе�
чивают безопасность на 85% территории Афганис�
тана. Interfax, 12.9.2006г.

– На авиакосмическом салоне «Фарнборо Ин�
тернэшнл – 2006» заключено рекордное количест�
во контрактов на общую сумму 38 млрд.долл., со�
общили РИА Новости в оргкомитете салона, доба�
вив, что сделки были заключены в самых различ�
ных секторах – от авиадвигателей до обслужива�
ния самолетов.

По данным устроителей, в пять первых «торго�
вых» дней салона, предназначенных для професси�
оналов, стенды выставки посетили свыше 133
тыс.чел., что больше, чем два года назад. Всего в
работе «Фарнборо Интернэшнл – 2006» приняли
участие 1480 фирм и компаний гражданского и
оборонного секторов экономики из 35 стран.

В этом году впервые среди более чем 30 спонсо�
ров авиасалона была российская компания. Отече�
ственный производитель авиадвигателей «Кли�
мов», впервые участвовавший в работе салона и
сразу вошедший в число его спонсоров, спонсиро�
вал изготовление всех информационных указате�
лей в каждом павильоне огромного выставочного
комплекса.

«Мы восхищены тем фактом, что у нас появил�
ся первый спонсор из России, и рассчитываем, что
это послужит примером для будущего сотрудниче�
ства между «Фарнборо» и российскими компания�
ми», – заявила представитель оргкомитета выстав�
ки Аманда Стэйнер.

По мнению управляющего директора авиасало�
на Тревора Сайдботтома, в этом году он «прошел
просто фантастически». «Объем заключенных сде�
лок, высокий калибр гостей и тот факт, что многие
компании выбрали именно наш салон для важных
объявлений о своей продукции или сотрудничест�
ве с другими компаниями, без сомнения, говорит о
том, что «Фарнборо» является главным авиасало�
ном для контактов бизнеса в аэрокосмической
сфере», отметил он.

В минувшую пятницу на авиасалоне в Фарнбо�
ро побывал премьер�министр Великобритании
Тони Блэр. Он осмотрел несколько стендов, а за�
тем понаблюдал за демонстрационными полетами
гражданской и военной авиатехники из разных

стран, включая совместный воздушный номер с
участием аэробуса А380 и британской военно�воз�
душной акробатической эскадрильи «Красные
стрелы».

«Авиашоу было абсолютно завораживающим,
это самая захватывающая вещь, которую я когда�
либо видел», – признался после посещения авиа�
салона Тони Блэр. По его словам, Фарнборо явля�
ется «отличной возможностью для британской аэ�
рокосмической индустрии показать себя».

Авиасалон «Фарнборо Интернэшнл – 2006»
был выбран для объявления планов по корректи�
ровке проекта создания пассажирского самолета
А350 европейским концерном Airbus. Это было
сделано в т.ч. и потому, что Airbus получил на этот
тип лайнеров заказов почти в четыре раза меньше,
чем его главный конкурент Boeing на свой 787
Dreamliner. По словам нового главы Airbus Крис�
тиана Штрайфа, будут пересмотрены все аспекты
нового пассажирского самолета – от состава мате�
риалов до дизайна салона.

«Ввод в эксплуатацию всего семейства новых
аэробусов ожидается в 2012г. В настоящий момент
уже 14 авиакомпаний мира заказали для своего
авиапарка 182 самолета семейства А�350.

Новые аэробусы будут способны покрывать
расстояние до 15 тыс. 800 км., характеризуются вы�
сокой экономичностью и уровнем комфорта», –
сообщил в интервью РИА Новости официальный
представитель компании Airbus в России Алек�
сандр Бочаров.

По его словам, российские специалисты и пред�
приятия авиапрома, как ожидается, примут учас�
тие в проектировании и производстве новейшего
семейства дальнемагистральных широкофюзеляж�
ных самолетов А�350 XWB.

Между тем, Boeing усматривает в данных планах
Airbus дополнительный стимул к поставкам новых
самолетов Boeing 787 на российский рынок. «Тот
факт, что Аirbus объявил о создании нового само�
лета, который будет большей вместимости, факти�
чески оставляет Boeing уникальную возможность
предлагать российским авиакомпаниям самолеты
вместимостью от 200 до 260�275 пассажиров, кото�
рые очень востребованы там», – сказал в интервью
РИА Новости президент Boeing по России и СНГ
Сергей Кравченко.

По его мнению, российским авиакомпаниям,
прежде всего Аэрофлоту, не нужны самолеты вме�
стимостью больше 275 пассажиров, которые пред�
ложит на рынок Airbus. «Я уж не говорю о том, что
новые самолеты Boeing выйдут на рынок на три�
четыре года раньше», – добавил Кравченко.

Другим важным объявлением стал ребрендинг
создаваемого сейчас в России семейства новых
российских региональных самолетов RRJ. Теперь
самолет будет называться Sukhoi SuperJet�100 (Су�
хой�100). «Через непродолжительное время мы
представим на международном рынке наш новый
самолет, пришло время дать этому самолету новое,
понятное рынку название «Sukhoi SuperGet�100»,
– сообщил глава авиахолдинга Сухой Михаил По�
госян.

Вскоре после этого объявления компания
Гражданские самолеты Сухого (ГСС) и авиальянс
AiRUnion подписали предконтрактное соглаше�
ние на поставку 15 региональных самолетов Sukhoi
Superjet�100.
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Свои подписи под документом поставили глава
ГСС Виктор Субботин и гендиректор КрасЭйр Бо�
рис Абрамович.

Альянс AiRUnion был создан в 2005г. и объеди�
няет авиакомпании КрасЭйр, Домодедовские
авиалинии (ДАЛ), Самара, Омскавиа и Сибавиат�
ранс. Стороны намерены не позже нояб. этого года
подписать основной контракт на поставку самоле�
тов, сроки которой определены на 2008�09г. По
словам представителя КрасЭйр, также подписан
опцион на поставку еще 15 самолетов, условия и
цены будут определены позже. Самолеты будут
предоставлены в финансовый лизинг через компа�
нию Ильюшин Финанс сроком на 12�14 лет.

В рамках работы авиасалона 19 июля авиаком�
пания Boeing и российский авиахолдинг Сухой в
лице Комсомольского�на�Амуре производствен�
ного объединения КнаАПО подписали меморан�
дум о взаимопонимании в отношении пилотной
программы по механообработке изделий из титана.
Меморандум предусматривает проведение специа�
листами Boeing оценки соответствия технологиче�
ских стандартов российского предприятия стан�
дартам Boeing. После этого планируется заключе�
ние крупного контракта на поставки.

По словам президента Boeing по России и СНГ
Сергея Кравченко, на дальневосточном заводе
планируется проводить обработку деталей, кото�
рые будут изготавливаться в России (в частности
на Верхне�Салдинском металлургическом произ�
водственном объединении, ВСМПО), а также дру�
гих деталей, произведенных вне России, которые
могут поступать в КнаАПО для механообработки.

Интерес вызвала и появившаяся на авиасалоне
информация о том, что Россия может поставить
Венесуэле 24 многофункциональных истребителя
Су� 30МК2, которые могут заменить стоящие на
вооружении ВВС Венесуэлы устаревшие амери�
канские истребители F�16. Глава авиахолдинга Су�
хой Михаил Погосян заявил, что рассчитывает до�
биться положительного результата на переговорах
о продаже Венесуэле российских истребителей.

Несколько дней спустя окончательные сведе�
ния об уже заключенном контракте подтвердил в
Москве министр обороны РФ Сергей Иванов.

Одной из самых заметных новостей в космичес�
кой части салона на этой неделе стало объявление
о том, что Роскосмос признал несостоявшимся
конкурс по созданию нового российского много�
разового пилотируемого корабля. Об этом, отвечая
на вопрос РИА Новости, сообщил глава Роскосмо�
са Анатолий Перминов.

В конкурсе принимали участие три российских
космических предприятия – РКК «Энергия»,
Центр имени Хруничева, а также НПО «Молния».
Первоначально Роскосмос отправил все три про�
екта на доработку, наиболее вероятным победите�
лем в конкурсе считалась РКК «Энергия».

«На сегодняшний день мы решили приостано�
вить конкурс, и практически его можно считать
несостоявшимся, т.к. в ходе совещания с нашими
европейскими партнерами, которые высказали
свои пожелания, исходные условия конкурса со�
вершенно меняются.

Решено, что всю координацию проекта с рос�
сийской стороны возьмет на себя РКК «Энергия»,
– сказал он. Отвечая на вопрос, означает ли это,
что «Клипер» принципиально поменяет свой об�
лик и внутреннее содержание, Анатолий Перми�

нов сказал: «Нет, это означает только то, что «Кли�
пер» становится одним из этапов нашей совмест�
ной работы с европейскими партнерами».

В Фарнборо Роскосмосу также удалось догово�
риться с Европейским космическим агентством о
запуске еще двух спутников серии МЕТОР.

В субботу и воскресенье на аэродроме Фарнбо�
ро в английском графстве Хэмпшир по традиции
прошли публичные дни ависалона, открытые для
всех желающих. Специально на эти выходные бы�
ли организованы расширенные программы демон�
страционных полетов продолжительностью по 4,5
часа. В них приняли участие как новые образцы
авиатехники, представленные на авиасалоне (ев�
ропейский пассажирский двухпалубный лайнер
А380, российский истребитель МиГ�29ОВТ, со�
бранный в Самаре самолет Ан�140, американские
и европейские военные самолеты и вертолеты), так
и исторические британские самолеты, в частности,
легендарный Spitfire времен Второй мировой вой�
ны.

Международный аэрокосмический салон
«Фарнборо Интернэшнл 2006» проходил с 17 по 23
июля на территории выставочного комплекса аэ�
ропорта Фарнборо в пригороде британской столи�
цы.

«Фарнборо» проводится с 1932г. раз в два года
при поддержке Общества британских аэрокосми�
ческих компаний (Society of British Aerospace Com�
panies) и по праву завоевал репутацию одного из
наиболее престижных и крупных мировых смотров
авиационной техники. РИА «Новости», 24.7.2006г.

– Одним из приоритетных проектов, которые
реализуются в России в рамках программы «Гло�
бальное партнерство», в 2006г. станет программа
строительства объектов по уничтожению химичес�
ких боеприпасов. «Великобритания, которая в
2005�06гг. возглавляет рабочую группу программы
«Глобальное партнерство», намерена в этом году
открыть постоянное представительство британ�
ского подрядчика на строящемся в Щучьем объек�
те по уничтожению химических боеприпасов», го�
ворится в ежегодном докладе программы «Гло�
бальное партнерство», подготовленном правитель�
ством Великобритании.

По данным британских специалистов, всего в
рамках существующих проектов планируется
уничтожение боевых химических веществ в объеме
более 40 тыс.т., которые содержатся в более 4 млн.
артиллерийских, ракетных и авиационных боепри�
пасах и других емкостях. Основное участие в фи�
нансировании проекта взяли на себя США, выде�
лившие на проект и строительство большей части
завода 1 млрд.долл. Россия несет ответственность
за инженерную и социальную инфраструктуры.
Великобритания профинансировала контракты по
строительству системы водоснабжения и закупке
оборудования для электроснабжения завода на
12,4 млн. фунтов стерлингов.

Британия(4,2 млн. фунтов стерлингов) совмест�
но с Hидерландами (1,1 млн. ф.ст) финансирует
контракт по закупке печи для обжига металличес�
ких элементов для установки во втором корпусе за�
вода. Сама печь изготавливается в США, ее по�
ставка в Щучье запланирована на лето 2006г. Кро�
ме этого, в конце 2005г. был объявлен тендер на
определение российского субподрядчика на про�
кладку участка железной дороги протяженностью
18 км, который будет использоваться для транс�
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портировки 1,9 млн.ед. боеприпасов из хранилища
на завод. Финансирование этого проекта стоимос�
тью 15 млн. ф. ст. осуществляет Канада. Предпола�
гается, что этот контракт буде реализован к концу
2007г. В соответствии с графиком работ, согласо�
ванным Россией и США, полностью завод в экс�
плуатацию будет введен в 2008г. Международная
программа Глобальное партнерство подписана в
Кананаскисе в 2002г. Interfax, 9.3.2006г.

– Участие Великобритании в военной операции
в Ираке с марта 2003г. обошлось британским нало�
гоплательщикам в 4 млрд. фунтов стерлингов. Та�
кие данные сообщило минобороны страны. Они
приведены в письменном сообщении парламенту
госминистра в минобороны Адама Ингрэма. В
среднем на эти нужды британская казна расходо�
вала около 1 млрд. фунтов стерлингов в год. В ны�
нешнем году на иракскую операцию планируется
истратить 1,098 млрд. фунтов стерлингов. Interfax,
7.3.2006г.

– Палата общин британского парламента боль�
шинством голосов одобрила правительственный
законопроект, предусматривающий введение в
стране единого общенационального удостовере�
ния личности. Сейчас жители Великобритании об�
ладают лишь одним документом, удостоверяющим
личность – паспортом. Законопроект одобрили
310 парламентариев, против голосовали 279, что
расценивается как важная победа премьер�минис�
тра Тони Блэра. Депутаты одобрили этот законо�
проект в окт. прошлого года, но затем он был за�
блокирован Палатой лордов. Многие политичес�
кие деятели и представители общественности Бри�
тании полагают, что ведение этого документа будет
означать покушение на частную жизнь, поскольку
он будет содержать многие данные о его обладате�
ле. В соответствии с компромиссным соглашени�
ем, удостоверение личности в первое время не бу�
дет обязательным документом, оно будет выда�
ваться только по требованию граждан или при об�
новлении паспортов, начиная с 2008г. С помощью
этого нововведения правительство Т.Блэра стре�
мится ввести в действие сверхсовременную систе�
му контроля. Этот документ будет содержать био�
метрические данные его владельца, в т.ч. отпечат�
ки пальцев. Теперь законопроект должен вновь по�
ступить на рассмотрение верхней палаты. В случае,
если он и на этот раз будет отвергнут, может разра�
зиться парламентский кризис, отмечают лондон�
ские СМИ. Interfax, 14.2.2006г.

– Группа специалистов британской компании
RWE�Nukem провела инспекторскую проверку за�
вершения контракта на утилизацию атомной под�
водной лодки класса «Виктор�III» на СРЗ «Hерпа»
(Снежногорск, Мурманская обл.), финансирова�
ние работ по которой осуществлялось по линии
министерства торговли и промышленности Вели�
кобритании. Как сообщил главный инженер пред�
приятия Ростислав Римденок, британские специа�
листы выразили удовлетворение проделанной ра�
ботой и техническим оснащением «Hерпы», один
из направлений работы которой является утилиза�
ция выведенных из боевого состава флота субма�
рин. Так, напомнил он, СРЗ «Hерпа» расположен
вблизи мест базирования подлодок и таким обра�
зом риск аварий при их транспортировке гораздо
ниже, чем, если бы их пришлось доставлять на ана�
логичный завод в Архангельск. Кроме этого, завод
располагает самым современным оборудованием,

в т.ч. пресс�гильотиной американского производ�
ства «Харрис», который перемалывает останки ло�
док до состояния лома – 73 т. в час.

По словам Р.Римденка, в итоге утилизацию
АПЛ завершили на три месяца раньше графика.
Британцам был продемонстрирован пустой блок
реакторного отсека, внутри которого сохраняется
фоновая радиация, который в их присутствии был
погружен на плавучий док «Паллада» водоизмеще�
нием 18 тыс.т. В ближайшее время он выйдет на
рейд и трехотсечный блок с подлодки будет спу�
щен на воду, откуда его транспортируют в Сайда
Губу на длительное хранение.

Р.Римденок подчеркнул, что процесс транспор�
тировки реактора безопасен для окружающей сре�
ды, т.к. «остаточная радиация спрятана под пят�
надцатисантиметровым слоем стали». После того,
как отсек еще раз обследуют в Сайда Губе, его от�
правят в специально отведенное место, где он бу�
дет храниться в течение 70 лет до полной дезакти�
вации.

Главный консультант компании RWE�Nukem
Дэвид Уэллс заявил, что «это последняя подводная
лодка, которая утилизируется в рамках российско�
британской программы, но до лета у нас будут и
другие контракты». Предполагается, что междуна�
родное сотрудничество завода «Hерпа» продолжат
партнеры из Hорвегии и Германии. Interfax,
25.1.2006г.

– На выходных стало известно, и это открытие
сильно смущает лейбористское правительство, ко�
торое планирует искоренить агрессивные страте�
гии налогового планирования, что недавно назна�
ченный министр вооруженных сил лорд Дрейсон
до недавнего момента хранил млн. фунтов в оф�
шорных трастах с целью избежать британских на�
логов.

По сообщениям британских СМИ Дрейсон от�
крыл несколько офшорных компаний и трастов на
острове Мэн, чтобы разместить там около GBP30
млн., полученных от продажи Powderject, фарма�
цевтической компании, которую он основал в
1997г. Налоговые эксперты подсчитали, что благо�
даря использованию этой стратегии он сэкономил
на британских налогах около GBP3 млн.

Газета Sunday Times сообщила, что Дрейсон ос�
новал два офшорных траста, Ventana и Amalfi в
1997г. незадолго до того, как выставил акции Pow�
derject на торги фондовой биржи. Каждый из осно�
ванных трастов содержал 2,825 млн. акций компа�
нии. Затем Дрейсон зарегистрировал две офшор�
ные компании, Vardale и Sherdley, которыми вла�
дели два траста.

Дрейсон получил дворянство от премьер�мини�
стра Тони Блэра в прошлом году и с тех пор вложил
в Лейбористкую партию свыше GBP1 млн. Потом
он получил пост в минобороны.

Пресс�секретарь члена Лейбористкой партии
подтвердил, что когда Дрейсон занимался бизне�
сом, некоторая часть имущества его семьи храни�
лась в офшоре. Однако пресс�секретарь подчерк�
нул, что с тех пор, как Дрейсон занял обществен�
ный пост, он «принял меры по перерегистрации
трастов в стране, где они будут облагаться налога�
ми как следует». «Эти действия были совершены
прошлой осенью. Как министр он придерживается
кодекса министров», – добавил пресс�секретарь.

После того, как дело предали огласке, лейбо�
ристское правительство обвиняют в двойных стан�
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дартах, особенно если принять во внимание зако�
нопроект, призванный запретить британцам ми�
нимизировать налоги, отсылая деньги в офшор –
он был введен через неделю после того, как Дрей�
сон закрыл свои офшорные компании – и новый
режим раскрытия информации, призванный за�
блокировать агрессивные схемы налогового пла�
нирования, и новые правила, запрещающий вла�
дельцам домов снижать налог на наследство. Off�
shore.SU, 17.5.2005г.

– На этой неделе стало известно, что мошенни�
ки из Нигерии получали банковские данные бри�
танских граждан, работающих за границей, посы�
лая письма якобы от налогового ведомства.

Служба новостей BBC сообщает, что работаю�
щие за границей сотрудники получали для запол�
нения поддельные формы Р86 для нерезидентов
Великобритании. И хотя на конверте указывался
адрес ведомства в Челтенхеме, он был ненастоя�
щим, и заполненные формы пересылались в Лагос.

Налоговая служба Великобритании написала в
несколько международных компаний и бухгалте�
рам с просьбой проконсультировать сотрудников о
возможном мошенничестве.

В интервью BBC, партнер компании Grant
Thornton, расположенной в Челтенхеме, Майк
Уорбертон, объяснил: «Большинство людей поос�
тереглось бы давать банковские данные, если бы
письмо было не из налогового ведомства. Это офи�
циальный орган, он пишет и просит предоставить
личную информацию, и как порядочный гражда�
нин вы ответите». Offshore.SU, 26.4.2005г.

Венгрия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Силовые структуры России и Венгрии дого�

ворились о сотрудничестве в области борьбы с
транснациональной организованной преступнос�
тью, международным терроризмом и экстремиз�
мом, незаконным оборотом наркотиков, нелегаль�
ной миграцией, а также обеспечения безопасности
дорожного движения, сообщил представитель
пресс�центра МВД РФ.

Он уточнил, что в понедельник в Москве про�
шла встреча замглавы МВД РФ Николая Овчинни�
кова и начальника Всевенгерской полиции Йоже�
фа Бенце. «В целях повышения уровня практичес�
кого взаимодействия венгерская сторона подтвер�
дила готовность принять представителя МВД Рос�
сии для работы на постоянной основе при посоль�
стве РФ в Будапеште», – сообщил собеседник
агентства.

По его словам, в ходе переговоров стороны «об�
судили вопросы двустороннего взаимодействия, в
частности, была достигнута договоренность о во�
зобновлении работы российско�венгерской рабо�
чей группы по координации взаимодействия в
борьбе с международной организованной преступ�
ностью, очередное заседание которой намечено на
I пол. 2009г. в Будапеште».

Российская сторона предложила венгерским
коллегам принять участие в Международной кон�
ференции по безопасности дорожного движения
во II пол. 2009г. в Москве. Также планируется, что
венгерские эксперты посетят Экспертно�крими�
налистический центр МВД РФ и Всероссийский
институт повышения квалификации министерства
для проработки возможностей по организации

практического взаимодействия. РИА «Новости»,
24.11.2008г.

– Государственное собрание Венгрии 2 июня
одобрило закон и резолюцию, разрешающие НА�
ТО создать в Папе на западе Венгрии авиабазу и
дислоцировать на венгерской территории необхо�
димые для этого натовские войска. 2 июня в Госу�
дарственном собрании Венгрии состоялось голо�
сование по указанным документам, которые были
приняты 363 голосами «за» при одном воздержав�
шемся.

Выступая на сессии Государственного собра�
ния, министр обороны Венгрии Имре Секереш за�
явил, что его страна является первым из новых чле�
нов НАТО государством, предлагающим свою тер�
риторию структурам альянса.

Как сообщило Венгерское информационное
агентство, новая авиабаза будет предназначена,
главным образом, для вылетов и взлетов транс�
портных самолетов С�17, способных к доставке во�
оружений, военных материалов или спасательных
грузов при стихийных бедствиях и катастрофах. В
ближайшие месяцы НАТО намерена купить для
этой авиабазы три таких самолета. Синьхуа,
3.6.2008г.

– Парламент Венгрии накануне большинством
голосов одобрил закон, разрешающий размещение
на территории страны стратегической базы транс�
портной авиации НАТО. В пользу такого решения
проголосовали 363 депутатов, против не высказал�
ся никто.

Как заявил на слушаниях в парламенте министр
обороны Имре Секереш, Венгрия первая из новых
государств�членов НАТО предоставляет свою тер�
риторию для размещения на ней одной из служб
альянса. По его словам, для создания военной ба�
зы, которая разместится на аэродроме в г.Папа на
западе страны, предстоит создать объекты местной
инфраструктуры. Прайм�ТАСС, 3.6.2008г.

– Власти Венгрии намерены с 2009г. увеличить
численность своих войск в Афганистане, а также с
окт. взять на себя управление кабульским между�
народным аэропортом. Об этом сообщает «Газе�
та.ru» со ссылкой на министра обороны Венгрии
Имре Секереш.

Эти действия будут проводиться в рамках учас�
тия Венгрии в мисси НАТО в Афганистане. Глава
оборонного ведомства страны заявил, что для про�
хождения службы на территории аэропорта Кабула
будут дополнительно направлены 60 военнослужа�
щих, которые пробудут там в течение шести меся�
цев.

Еще 40 чел. Будапешт направит в Афганистан в
2009г. Сейчас венгерский контингент в Афганис�
тане насчитывает 210 чел. Накануне о намерении
отправить дополнительные войска в Афганистан
заявили власти США. www.vengria.com, 5.5.2008г.

Венесуэла

Îáîðîíïðîì

Военная промышленность Венесуэлы сформи�
ровалась в 1974г., когда мелкие разрозненные

частные предприятия по производству оружия и
боеприпасов были национализированы. С 1975г.
декретом президента страны определено, что ра�
звитие военной промышленности будет осущест�
вляться через акционерное общество, владельцами
акций которого могут быть только государствен�
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ные организации. В начале 1976г. была создана ак�
ционерная военно�промышленная компания «Ка�
вим» (Компания Анонима Венесолана де Инду�
стриас Милитарес).

Руководящим органом компании является ди�
ректорат в составе президента в звании дивизион�
ного генерала, вице�президента, пяти директоров
со своими заместителями. В апр. 1979г. с целью
централизации управления военно�промышлен�
ным комплексом страны был создан Националь�
ный совет по развитию военной промышленности
– «Консехо Насиональ пара эль Десарольо де лас
Индустриас Милитарес» (Конадим), во главе с
президентом в ранге дивизионного генерала. В со�
став директората Конадима входят представители
СВ, ВМС, ВВС и Национальной гвардии.

Инфраструктура «Кавима» обеспечивает боль�
шую гибкость в работе, позволяет осуществлять
развитие этой отрасли, проводить экспортно�им�
портные операции, реализовывать свою продук�
цию, выполнять заказы частных фирм и оказывать
им техническую помощь, представлять различные
иностранные военно�промышленные фирмы.

В интересах гражданских промышленных пред�
приятий «Кавим» в состоянии выполнять заказы
по термической обработке металлоизделий, их по�
верхностной обработке (твердое хромирование,
цинкование, фосфатация, воронение), изгото�
влять различные металлоизделия и конструкции.

Выполняя агентские функции, «Кавим» пред�
ставляет в Венесуэле иностранные военно�промы�
шленные фирмы: Fabrique Nationalе Herstan (Бель�
гия); F.N. Sports (Бельгия); E. Sistems INC (США);
Smith Wesson (США); Dinamit Nobel (ФРГ); – Ni�
tro Nobel (ФРГ); Carl Walther (ФРГ); Tirrena (Ита�
лия); Eurometal (Голландия); Famesa (Перу).

В интересах МО и вооруженных сил страны
«Кавим» осуществляет: производство многофунк�
циональных автомобилей собственной разработки
UR�53AR50 «Тиуна» в различной комплектации;
поставку отдельных видов стрелкового вооруже�
ния, боеприпасов и взрывчатых веществ; техниче�
ское обслуживание находящегося на вооружении
стрелкового оружия; обеспечение хранения ору�
жия и боеприпасов, поддержание их в постоянной
готовности к использованию; изготовление запча�
стей к имеющимся видам оружия или их закупка
по заявкам видов вооруженных сил.

В организационном отношении «Кавим»
(штаб�квартира в г. Каракас) состоит из двух отде�
лений по производству: промышленных изделий
(г. Маракай, штат Арагуа); химических продуктов
и взрывчатых веществ (г. Морон, штат Карабобо).

Отделение по производству промышленных из�
делий включает в себя: завод по производству
стрелкового вооружения; завод по производству
боеприпасов; предприятие по сборке автомобилей
«Тиуна».

Завод по производству стрелкового оружия рас�
положен в местечке Эль Ринкон около г. Маракай,
штат Арагуа. Производственные мощности завода
на 130 га позволяют производить в год до 10 тыс.
автоматических винтовок типа «Фал», 3�5 тыс. пи�
столетов СР, 2 �3 тыс. образцов спортивного ору�
жия и до 5 млн. различных запчастей.

В год в условиях мирного времени производит�
ся лишь до 3 тыс. винтовок «Фал», до 1 тыс. писто�
летов СР, до 250 тыс. запчастей к стрелковому ору�
жию и до 1 тыс. образцов спортивного оружия.

Завод по производству стрелкового оружия
представляет собой предприятие с устаревшим и
частично не функционирующим оборудованием. В
его производственный комплекс входят: конструк�
торское бюро; механический цех; литейный цех;
цех по производству стволов; цех станков�автома�
тов; цех фосфатации; сборочный цех; отдел кон�
троля качества; стрелковый полигон; упаковочный
цех.

Основной продукцией завода являются легкие
автоматические винтовки «Фал» двух типов –
М61Т1 и М63, пистолеты СР, «Саморана» и ре�
вольверы RRR калибра 9 мм, откидной приклад
«мантакан» для винтовки «Фал» модели М63.

Завод по производству боеприпасов располо�
жен близ г. Маракай, штаг Арагуа. Основной про�
дукцией завода являются патроны: калибра 7,62
мм. для винтовки «Фал»; 9 мм для пистолетов СР и
легких автоматов; 38 Espesial для револьверов; 38
Wad cutter для спортивного оружия; 7,62 мм. для
пистолетов различных систем.

Производственные мощности завода позволя�
ют производить в год до 50 млн. патронов. В год в
условиях мирного времени производится 15�17
млн. шт. В производственный комплекс завода
входят: цех по производству гильз; цех по произ�
водству пуль; сборочный цех; баллистическая ла�
боратория; упаковочный цех.

Исходный продукт для производства гильз в ви�
де латунной цилиндрической заготовки ввозится
из�за границы. Импортируется также и порох. В
целом на производственном комплексе в г. Мара�
кай работает около 500 рабочих и служащих. Около
4% от этого количества составляют офицеры.

Отделение по производству химических про�
дуктов и взрывчатых веществ включает в себя завод
химических продуктов и взрывчатых веществ.

Завод химических продуктов и взрывчатых ве�
ществ расположен в г. Морон, штат Карабобо.
Площадь завода составляет 300 га. Производствен�
ный комплекс завода состоит из 130 строений и
включает в себя цеха по производству: динамита;
тринитротолуола; нитроглицерина; анфула; гидро�
вена; нитроцеллюлозы; цех по восстановлению ос�
таточных кислот.

Производственные мощности завода позволяют
производить до 25 000 т. взрывчатых веществ в год,
однако среднегодовая производительность по видам
продукции составляет: анфул – 7�8 тыс.т.; динамит
– 2�3 тыс.т.; гидровен, нитроглицерин, нитроцеллю�
лоза, ТНТ, DNT – 0,5�0,9 тыс.т. каждого вида.

Завод не в состоянии удовлетворить потребно�
сти в ВВ вооруженных сил, а также гражданских
организаций, таких как министерства базовой и
горнорудной промышленности, энергетики и неф�
ти и инфраструктуры.

Предприятие по сборке армейских автомоби�
лей «Тиуна». Автомобили производятся на пред�
приятии Сенарека (Сентро Насиональ де Репотен�
сиасьон), которое вошло в консорциум с Кавим в
2004г.

Производство расположено на территории во�
енной базы «Фуэрте Тиуна» (г.Каракас). Произ�
водственные мощности предприятия позволяют
производить в год до 400 автомобилей в различной
комплектации. На производстве работает  250 ра�
бочих и служащих.

Автомобиль UR�53AR50 «Тиуна» выпускается в
следующих вариантах: автомобиль разведки, осна�
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щен одним станком для пулемета калибра 12,7 мм.
и тремя станками для пулемета калибра 7,62 мм.;
автомобиль для борьбы с бронированными объек�
тами, имеет на вооружении 106 мм безоткатное
орудие М�40А1; автомобиль ПВО, имеет на воору�
жении пусковую установку ПЗРК «Бофорс RBS�
70»; автомобиль для разгона демонстрантов, в ку�
зове которого могут разместиться 12 полностью
экипированных полицейских.

Инженерами предприятия разрабатываются ва�
рианты использования данного автомобиля для
нужд специальных служб, национальной службы
спасения, медицинский вариант и вариант транс�
портного средства для гражданского использова�
ния. Тактико�технические характеристики авто�
мобиля «Тиуна»: двигатель V�8, объемом – 5,3 л.;
автоматическая коробка передач; шасси 4x4; длина
– 4,92 м., ширина – 2 м.; грузоподъемность – 3,2 т.
или 9 военнослужащих в полном снаряжении
(включая водителя); возможность буксировки
прицепа массой до 4 т. Приблизительная цена за
ед. – 70 тыс.долл. Сборка автомобилей произво�
дится из комплектующих национального произ�
водства, за исключением двигателей, которые за�
купаются в Мексике на предприятии Vortec.

Судоремонтно�строительная акционерная ком�
пания ДИАНКА (Компания Анонима Дикес и Ас�
тильерос Насионалес). Осуществляет строитель�
ство и обслуживание военных судов в интересах
военно�морских сил Венесуэлы с 1947г. Пред�
приятие находится на территории порта Пуэрто
Кабельо на севере штата Карабобо.

На судоверфи «Дианка» производятся быстро�
ходные патрульные катера модели Р.698, которые
используются в ВМС для патрулирования и охра�
ны прибрежной акватории страны. Тактико�тех�
нические характеристики быстроходного катера
Р.698: длина 23м.; ширина 5м.; осадка – 2,6 м.; эки�
паж – 10 чел.; автономность плавания до 10 суток;
скорость – 32 узла.

После подписания 15 июня 2004г. между Диан�
ка и южнокорейской судостроительной компани�
ей «Кореа Такома Марине Индастрис» (Korea Ta�
coma Marine Industries L.T.D.) контракта, позво�
ляющего венесуэльской стороне производить ка�
питальный ремонт военных судов, закупленных
для нужд национальных ВМС у этой компании, на
верфях в Пуэрто Кабельо начался капитальный ре�
монт первого из четырех десантных кораблей се�
рии LST. В интересах гражданского сектора на су�
доверфи строятся буксирные суда типа «Адаро» и
«Гуарано».

В национальных вооруженных силах реализует�
ся программа по замене стрелкового оружия: уста�
ревших винтовок Фал на более современное �авто�
маты Калашникова калибра 7,62. В стране активно
претворяется в жизнь политическая установка пре�
зидента У.Чавеса на уменьшение военно�техниче�
ской зависимости Венесуэлы от США и других за�
падных стран и постепенную переориентацию на
других, «не традиционных» поставщиков ВВТ,
включая Россию и Китай. Контракты, заключен�
ные в последние годы, имеют пункт, согласно ко�
торому предусматривается налаживание производ�
ства закупаемого ВВТ на территории страны, на
производственных мощностях «Кавим» или «Ди�
анка». В 2006г. между Россией и Венесуэлой под�
писаны контракты на строительство предприятий

по лицензионному производству АК�103 и боепри�
пасов к ним.

Также в нояб. 2005г. были подписаны два кон�
тракта о приобретении в Испании четырех корве�
тов и четырех патрульных кораблей. Два корвета и
два патрульных корабля согласно контракту будут
построены в Венесуэле на верфях компании «Ди�
анка». В апр. 2006г. между Испанией и Венесуэлой
достигнуто соглашение о приобретении 31 ско�
ростных патрульных катеров с корпусом из арми�
рованного стекловолокна для ВМС и националь�
ной гвардии. При этом 25 катеров планируется по�
строить на вервях компании «Дианка» в Венесуэле
совместно с испанскими специалистами.

Ïðåñòóïíîñòü

ВВенесуэле и, особенно в Каракасе, в I кв. 2007г.
криминогенная обстановка оставалась доста�

точно сложной и сохраняла тенденцию к ухудше�
нию. Количество преступлений, в первую очередь
тяжких, таких, как убийство, нанесение телесных
повреждений, похищение людей остается на преж�
нем, высоком уровне.

Наиболее распространенными видами престу�
плений, по данным МВД Венесуэлы, являются:
угоны автотранспорта, кражи, грабежи, похище�
ния людей, убийства, незаконные финансовые
операции и уклонение от уплаты налогов, корруп�
ция среди госчиновников, наркобизнес (в основ�
ном транзитные перевозки). По данным социоло�
гических опросов, около 60% населения страны в
последние несколько лет пострадали от престу�
пных проявлений, явились жертвами ухудшаю�
щейся криминогенной ситуации.

Рост преступности в стране, и в частности в Ка�
ракасе, продолжается несмотря на предпринимае�
мые правительством меры по увеличению числен�
ного состава правоохранительных органов, улуч�
шению их технического оснащения. В последние
2г. для предотвращения случаев многократного го�
лосования на выборах одним лицом была введена
система считывания отпечатков пальцев избирате�
лей. Созданные дактилоскопические базы данных
активно задействуются венесуэльской полицией.
Практически завершена работа по компьютериза�
ции полицейских учетов. В центральных аэропор�
тах страны и крупных пограничных пунктах ведена
в действие единая система миграционного контро�
ля.

К решению задач по борьбе с преступностью
все чаще привлекаются подразделения Вооружен�
ных сил страны, а также резервисты, численность
которых за последнее время превысило 1 млн.чел.

Правительство Венесуэлы уделяет большое
внимание борьбе с бедностью, реализации со�
циальных программ. Безработица, сложное поло�
жение в сфере образования, перенаселенность
крупных городов при отсутствии достаточных жи�
лищных условий, недостаточная подготовка ка�
дров полиции продолжают оказывать негативное
влияние на обстановку в этой области. Слабый
контроль за иммиграционными процессами и уче�
том населения способствует росту правонаруше�
ний. Обыденным явлением для Каракаса являются
ограбления банков, обменных пунктов, торговых
учреждений и ресторанов. По уровню уличной
преступности Каракас занимает одно из первых
мест в Латинской Америке.
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Особенно опасными районами Каракаса явля�
ются: Петаре, Антимано, Ла Вега, Карикуао и Эль
Параисо, где проживают преимущественно бедные
слои населения, а также улицы: Сабана Гранде,
Урданета, Лекуна, Касанова, Баральт, Франсиско
де Миранда. Следует отметить значительный рост
краж и ограблений в благополучных ранее районах
города: Валья Арриба,Чакаито, Прадос дель Есте и
ряде других. В 2006г. были совершены вооружен�
ные ограбления консульства Австрии, посольства
Китая. Увеличилось число пострадавших россий�
ских граждан, находящихся в Венесуэле как на по�
стоянном жительстве, так и временно проживаю�
щих в стране. Вечерние прогулки практически во
всех районах города, в местах расположения госу�
дарственных учреждений и отелей даже высокого
класса могут привести к нежелательным послед�
ствиям. Местные уличные преступники отличают�
ся особой агрессивностью и в случае оказания со�
противления, они, как правило, без колебаний
применяют оружие.

Сохраняется высокий уровень преступности в
приграничных с Колумбией штатах Венесуэлы.
Правительство страны предпринимает меры по ук�
реплению границы с целью предотвращения про�
никновения на национальную территорию неза�
конных вооруженных формирований, наркотра�
фикантов, а также нелегальной иммиграции из
Колумбии. Периодически вводится усиленный ре�
жим охраны границы. Полностью предотвратить
похищения людей, незаконный вывоз топлива,
наркотрафик в приграничной зоне невозможно
из�за труднодоступности многих участков грани�
цы, нехватки сил для проведения крупномасштаб�
ных операций против криминальных групп и ко�
лумбийских партизанских формирований, дей�
ствующих в этих районах.

Проблема нелегального оборота наркотических
средств для Венесуэлы в последние годы продол�
жала оставаться достаточно актуальной: соседство
с Колумбией, первым поставщиком кокаина на се�
вероамериканский и европейский рынки; выбор
колумбийских наркокартелей территории Вене�
суэлы в качестве транзитного пункта доставки нар�
котиков. В 2002г. был разработан национальный
пятилетний план по борьбе с наркотиками, поста�
вивший основными целями снижение спроса и
предложения наркотиков посредством воплоще�
ния в жизнь взаимосвязанных программ. Большое
внимание уделяется пресечению контрабанды
наркотиков и химических средств прекурсоров,
используемых для их синтезирования, предотвра�
щении отмывания капиталов, полученных престу�
пным путем.

Основная роль в достижении успеха на данном
направлении отводится правоохранительным, си�
ловым структурам: антинаркотическому ведомству
(Oficina Nacional Antidrogas – ONA), полиции, на�
циональной гвардии, береговой охране ВМС стра�
ны.

Национальное антинаркотическое ведомство
является основным органом, координирующим
усилия ведомств в сфере борьбы с наркотиками в
национальном масштабе. Ведомство создано в
2006г. вместо национального совета по борьбе с
незаконным оборотом наркотиков (Conacuid) и в
отличие от него введено в состав МВД Венесуэлы.
Многие местные и международные эксперты отме�
чают, что «потеря независимости» вызвана в ос�

новном политическими причинами, тесным со�
трудничеством Conacuid с DEA (Drug Enforsment
Agency) США, работа представительства которого
в Каракасе в 2005г. была приостановлена по реше�
нию правительства Венесуэлы.

В 2005г. отмечен пик результативности работы
антинаркотических служб страны, задержавших 77
т. наркотических средств (2003г. – 42 т., 2004г. – 43
т., 2006г. – 60 т.). Такую активность объясняют же�
ланием Каракаса продемонстрировать междуна�
родному сообществу свои успехи в области борьбы
с наркотрафиком, несмотря на серьезную критику
и значительное снижение финансовой помощи со
стороны США.

Традиционно, первое место занимает контра�
банда кокаина (75% от общего объема задержан�
ных наркотиков). Наиболее часто наркотики об�
наруживаются при досмотре грузов на таможне,
почтовых отправлений, в ходе рейдов на дорогах
страны, а также у пассажиров в аэропортах. В
2006г. правоохранительными органами Венесуэлы
было задержано 250 т. карбоната натрия и 3 тыс. л.
ацетона, предназначенного для производства нар�
котиков как на территории страны, так и Колум�
бии.

В рамках выполнения национального плана по
борьбе с наркотиками большое внимание уделяет�
ся усилению контроля в приграничных с Колумби�
ей штатах страны, прежде всего, дополнительно
привлекая к работе на данном направлении армей�
ские подразделения, укреплению в этом регионе
правоохранительных органов, как опытными кад�
рами, так и современной техникой. Силовыми
структурами достигнуты положительные результа�
ты в уничтожении незаконных посевов коки, отно�
сительной стабилизации уровня наркопреступно�
сти на западе страны.

Жесткий государственный контроль за хожде�
нием иностранной валюты в Венесуэле способ�
ствует предотвращению «отмывания» финансовых
средств от продажи наркотиков. Ведомство по
контролю за банковской системой (Superintenden�
cia de Bancos) и налоговая служба (Seniat) ведут це�
ленаправленную работу по выявлению незакон�
ных финансовых потоков, фиктивных фирм, но�
вых форм и методов криминальной деятельности в
этой сфере. В Ведомстве по контролю за банков�
ской системой завершается работа по вводу в дей�
ствие новой компьютерной системы обработки
банковской информации. В сфере снижения спро�
са на наркотики деятельность государственных ор�
ганов Венесуэлы направлена на поступательное
улучшение уровня жизни населения, реализации
социальных программ в области образования,
здравоохранения, занятости.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Россия пригласила корабли ВМС Венесуэлы

принять участие в антитеррористических маневрах
в Северном море, сообщило в субботу венесуэль�
ское государственное агентство ABN со ссылкой
на заместителя командующего Северным флотом
РФ вице�адмирала Владимира Королева, который
руководит отрядом российских кораблей на учени�
ях в Карибском море.

«Мы действительно желаем, чтобы следующие
совместные маневры между Россией и Венесуэлой
прошли в Северном море, в российских водах. Это
официальное приглашение, которое мы делаем ве�
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несуэльским ВМС в целях укрепления борьбы с
терроризмом и наркотрафиком», – заявил Королев
во время подписания оперативного плана проведе�
ния учений «Venrus 2008». С венесуэльской сторо�
ны план учений подписывал вице�адмирал Луис
Моралес Маркес.

Учения «Venrus 2008» в акватории Карибского
моря пройдут 1�3 дек. На них будет отработано вза�
имодействие в открытом море под единым коман�
дованием, выполнены учебно�боевые задачи,
включая задержание судов�нарушителей и оказа�
ние помощи кораблям, терпящим бедствие.

В отряд Северного флота входят тяжелый атом�
ный ракетный крейсер «Петр Великий», большой
противолодочный корабль «Адмирал Чабаненко»,
а также два судна обеспечения. На них находятся
1600 военнослужащих. Со стороны Венесуэлы в
маневрах будут участвовать три фрегата, транс�
портный корабль�амфибия, четыре патрульных
судна, четыре катера береговой охраны, а также
подразделения морской авиации и эскадрилья ис�
требителей Су�30МК2. Численность венесуэль�
ских военных на учениях составит 700 чел.

Отряд кораблей Северного флота покинул базу
в Североморске 22 сент. До прибытия в Венесуэлу
он посетил с визитами порты Ливии, Турции и
Франции. По завершении маневров в Карибском
море североморцы обогнут африканский конти�
нент и проведут учения с Тихоокеанским флотом в
Индийском океане. РИА «Новости», 30.11.2008г.

– Венесуэлу интересуют российские истребите�
ли и системы ПВО, сообщил глава Федеральной
службы по военно�техническому сотрудничеству
(ФСВТС) Михаил Дмитриев. В среду начинается
двухдневный визит президента РФ Дмитрия Медве�
дева в Венесуэлу, где среди прочих вопросов будет
обсуждаться военно�техническое сотрудничество.

«С Венесуэлой у нас большие и разные направ�
ления сотрудничества. Там будет создан регио�
нальный центр по ремонту вертолетов», – сказал
Дмитриев. Он также сообщил, что Венесуэла заин�
тересована в покупке российских истребителей и
систем ПВО. «По этим проектам будут большие
суммы контрактов», – сказал Дмитриев. РИА «Но�
вости», 26.11.2008г.

– В венесуэльском порту Ла�Гуэйра состоялась
торжественная встреча отряда кораблей Северного
флота ВМФ РФ во главе с тяжелым атомным ра�
кетным крейсером «Петр Великий».

В торжественной церемонии встречи кораблей
приняли участие прибывший накануне в Венесуэ�
лу Главнокомандующий ВМФ России адмирал
Владимир Высоцкий и российский посол Михаил
Орловец, а также контр�адмирал венесуэльских
военно�морских сил Сальваторе Каммарату.

При входе в порт большой противолодочный
корабль «Адмирал Чабаненко» произвел 21�залпо�
вый «салют наций». Ответным салютом россий�
ских моряков приветствовала венесуэльская бере�
говая артиллерия. На морском причале была выст�
роена рота почетного караула ВМС Венесуэлы и
военный оркестр.

Высоцкий выразил благодарность Каммарату за
теплый прием российских военных моряков. Кам�
марата отметил, что «это первый визит кораблей
российского флота в Венесуэлу, который имеет ис�
торическое значение». Он выразил надежду, что
российские корабли будут и в дальнейшем посе�
щать Венесуэлу.

Венесуэльский адмирал заявил о готовности ве�
несуэльских ВМС совершить ответный визит в
Россию, на что получил согласие Главнокоманду�
ющего ВМФ России. Затем российские и венесу�
эльские официальные лица поднялись на борт
большого противолодочного корабля «Адмирал
Чабаненко».

1 дек. по окончании визита российские боевые
корабли проведут совместные военно�морские
учения с ВМС Венесуэлы. Планируется отработать
совместные действия по оказанию помощи терпя�
щим бедствие, провести совместное маневрирова�
ние, запланированы также совместные артилле�
рийские стрельбы. РИА «Новости», 25.11.2008г.

– Атомный ракетный крейсер Северного флота
РФ вошел в территориальные воды Венесуэллы в
районе Каракаса для участия в совместных учени�
ях с ВМФ этой страны. Крейсер прибыл за день до
визита в Венесуэллу президента РФ Дмитрия Мед�
ведева, который должен подписать договор о стра�
тегическом энергетическом сотрудничестве с пре�
зидентом Внесуэллы Уго Чавесом.

Учения пройдут в водах Венесуэллы и в между�
народных водах. В маневрах также принимают уча�
стие большой противолодочный корабль «Адми�
рал Чабаненко» с кораблями поддержки Северного
флота. Со времен холодной войны это будет пер�
вый случай активного применения российских во�
енных судов в западном полшарии

Как пишет Times Online, корабли прибыли в Ве�
несуэллу за день до приезда президента Дмитрия
Медведева, который должен подписать договор о
стратегическом сотрудничестве в сфере энергети�
ки с режимом президента Чавеса. «Газпром» дол�
жен возглавить консорциум крупнейших нефтега�
зовых компаний страны в СП с Petroleos de
Venezuela. Венесуэлла также заключила контракты
на покупку российского вооружения на 4
млрд.долл. с 2005г.

После учений «Петр Великий» обогнет африкан�
ский континет с юга и направится в Аравийское мо�
ре для участия в российсок�индийских учениях
«Индра�2009», которые запланированы на янв. Как
сообщается в Википедии, «Петр Великий» – тяже�
лый атомный ракетный крейсер третьего поколе�
ния, построенный по проекту 1144 «Орлан» – вошел
в состав Северного флота в 1998г. Если не считать
авианосцев, корабли этого класса – это самый боль�
шие в мире неавианесущие ударные боевые кораб�
ли. Судно имеет в длину 250 м., экипаж из 655 чел.
Основное вооружение – 20 пусковых установок
СМ�233 с усовершенствованными высокоточными
противокорабельными крылатыми ракетами П�700
«Гранит». www.barentsobserver.com, 24.11.2008г.

– Венесуэла разместит пять военных баз на се�
веро�западе страны в провинции Сулиа на границе
с Колумбией, сообщило в воскресенье венесуэль�
ское агентство ABN со ссылкой на министра внут�
ренних дел и юстиции Тарека Эль Аиссами (Tarek
El Aissami). «Принятое решение о размещении во�
енных баз является частью Национального плана
обороны и призвано усилить борьбу с незаконным
наркотрафиком, похищением людей и другими
преступлениями», – цитирует агентство министра.
По его словам, базы будут укомплектованы под�
разделениями сухопутных сил, авиации, флота и
Национальной гвардии.

Тарек Эль Аиссами в ходе поездки по провин�
ции Сулиа заявлял, что через ее территорию осу�
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ществляется переброска наркотиков из Колумбии
в США и Европу. Только в тек.г. в Венесуэле кон�
фисковано 45 т. наркотических средств и арестова�
но 14 главарей наркомафии.

Провинция Сулиа граничит с северо�восточ�
ным департаментом Колумбии Гуахира. В мае в
прессу просочились сведения, что США не исклю�
чают возможности переноса в Гуахира своей воен�
но�воздушной базы из эквадорского города Манта,
срок аренды которой истекает в будущем году и не
будет продлен.

Президент Венесуэлы Уго Чавес заявил тогда,
что будет расценивать размещение американской
базы ВВС на территории Колумбии как акт агрес�
сии. «Колумбийский департамент Гуахира был
территорией Венесуэлы, что подтверждается исто�
рическими документами, и мы можем вспомнить
об этом», – добавил он. РИА «Новости»,
9.11.2008г.

– Венесуэла будет продолжать в ближайшие го�
ды закупать оружие в России, Китае и Белоруссии,
заявил представитель военного командования
страны генерал Хесус Гонсалес, отвечающий за по�
ставки военной техники и вооружения для венесу�
эльской армии, сообщают мексиканские СМИ.

«В ближайшие годы мы продолжим закупать
оружие в России, Китае и Белоруссии для того,
чтобы иметь достаточно сил по защите нашей тер�
ритории и нефтяных запасов от таких стран, как
США», – сказал Гонсалес, слова которого цитиру�
ют местные СМИ.

По мнению венесуэльского генерала, США
стремятся ослабить эту южноамериканскую страну
в военном отношении, введя запрет на поставки
военной техники и вооружения. «Поэтому мы об�
ратились за помощью к таким странам, как Россия
и Китай. Россия наш друг, который протянул нам
руку помощи в трудную для нас минуту», – заявил
генерал.

«У меня нет никакого сомнения в том, что аме�
риканцы хотят прийти к нам в поисках нефти. К
этому мы должны быть готовы. Если хочешь мира,
готовься к войне», – сказал он.

Генерал Гонсалес считает, что нынешняя про�
грамма перевооружения, рассчитанная до 2012г.,
направлена на то, чтобы армия имела новейшие
образцы оружия. «Мы хотим быть сильными, что�
бы любой, кто решится напасть на нашу страну,
десять раз подумал, прежде чем это сделать», –
подчеркнул Гонсалес.

«Во время предстоящего визита в Венесуэлу
президента РФ Дмитрия Медведева в конце нояб.
этого года могут быть конкретизированы условия
поставок БМП�3 и танков Т�72», – сообщил высо�
копоставленный представитель военного коман�
дования Венесуэлы.

Россия уже поставила в Венесуэлу 100 тысяч ав�
томатов Калашникова новой модификации АК�
103. Строятся два завода по лицензионной сборке
российских автоматов и выпуску боеприпасов к
ним. Успешно реализуется контракт на поставку в
Венесуэлу 24 многофункциональных истребителей
Су�30МК2 и 50 вертолетов: 34 Ми�17В�5, 10 Ми�
35М и 3 Ми�26Т. РИА «Новости», 7.11.2008г.

– Приоритет при закупке российского оружия
Венесуэла отдаст средствам противовоздушной
обороны, заявил замдиректора Центра анализа
стратегий и технологий Константин Макиенко.
Россия приняла решение предоставить Венесуэле

кредит в 1 млрд.долл. для реализации программы
военно�технического сотрудничества с этой стра�
ной. «В первую очередь Венесуэла нуждается в зе�
нитно�ракетных комплексах «Тор�М1», которыми
эта страна может прикрыть свои аэродромы, на ко�
торых базируются закупленные в России 24 истре�
бителя Су�30 МК2», – сказал Макиенко.

Каракас, скорее всего, приобретет в дополне�
ние к «Торам» переносные зенитно�ракетные ком�
плексы «Игла�С», отметил он. «20 комплексов
«Тор�М1» составят 600 млн.долл., партия ПЗРК –
в 70�80 млн.», – сказал эксперт.

По его словам, Венесуэла нуждается в самоле�
тах�заправщиках Ил�78 и в военно�транспортных
самолетах Ил�76. «Для обеспечения потребностей
ВВС Венесуэлы необходимо закупить два заправ�
щика Ил�78 и два�четыре Ил�76, – сказал Макиен�
ко. – Это составит 300 млн.долл.».

Российский кредит в 1 млрд.долл. будет исполь�
зован на закупку средств ПВО «Тор�М1», ПЗРК
«Игла�С», самолетов Ил�78 и Ил�76.

Эксперт высказал твердую убежденность в том,
что российские дизельные субмарины типа «Вар�
шавянка» в ближайшие несколько лет закупаться
Венесуэлой не будут.

В 2005�07гг. Москва и Каракас подписали 12
контрактов на поставку в Венесуэлу российского
оружия на 4,4 млрд.долл. Венесуэла приобрела 24
самолета Су�30МК2, 50 вертолетов Ми�17, Ми�35,
Ми�26, а также построила заводы по производству
автоматов АК�103 и боеприпасов к ним.

Зенитно�ракетный комплекс «Тор�М1» (при�
нят на вооружение в 1991) предназначен для про�
тивовоздушной обороны мотострелковых и танко�
вых дивизий от ударов высокоточного оружия,
крылатых ракет, вертолетов, самолетов и дистан�
ционно�пилотируемых летательных аппаратов
(ДПЛА) на дальностях от 1,5 до 12 км. и на высотах
от 0,01 до 6 км. Максимальная скорость поражае�
мой цели до 700 м./с. На каждой боевой машине
размещается восемь управляемых ракет вертикаль�
ного старта. Время развертывания и свертывания
комплекса – три минуты.

Комплекс ТОР�М1 является дальнейшей мо�
дернизацией ЗРК Тор, который был принят на во�
оружение в 1986г. РИА «Новости», 26.9.2008г.

– Нидерланды прекращают продажу оружия
Венесуэле, сообщило в пятницу голландское
агентство АНП со ссылкой на источник в нидер�
ландском министерстве иностранных дел. Посту�
пившие в последнее время соответствующие
просьбы Каракаса к Гааге получили отказ, т.к. Ни�
дерланды «обеспокоены наращиванием военного
арсенала Венесуэлы», говорится в сообщении.

До 2006г. действовало голландско�венесуэль�
ское соглашение, на основе которого Нидерланды
поставили в Венесуэлу военную технику на сумму
в 196 млн. евро, что тогда сделало эту южноамери�
канскую страну вторым после Индонезии покупа�
телем голландского оружия. В частности, Венесуэ�
ле было продано электронное оборудование для
восьми фрегатов. Поставки военной техники Ве�
несуэле были прекращены после формирования
нынешнего голландского правительства в фев.
2007г., по инициативе нынешнего министра ино�
странных дел Нидерландов Максима Ферхахена.

По словам источника в голландском МИДе,
роль в принятии этого решения сыграла позиция
расположенных в 70 км. от Венесуэлы Нидерланд�
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ских Антильских островов и о�ва Аруба, которые
обеспокоены слухами о том, что президент Венесу�
элы Уго Чавес «положил глаз на эти острова». На
входящих в архипелаг голландских о�вах Кюрасао
и Аруба расположены два американских военных
опорных пункта.

Ферхахен заявил,что исходит из того, что пре�
зидент Венесуэлы Чавес «никаким образом не на�
мерен присоединить Нидерландские Антильские
острова и Арубу к Венесуэле». Находясь в пятницу
в Нью�Йорке, он подчеркнул, что Нидерланды
поддерживают «хорошие, дружественные отноше�
ния с Венесуэлой». РИА «Новости», 26.9.2008г.

– Россия предоставит Венесуэле кредит в 1
млрд.долл. на реализацию программы военно�тех�
нического сотрудничества (ВТС), в рамках кото�
рой Москва и Каракас за два года уже заключили
контракты на 4,4 млрд.долл., сообщил источник в
Кремле. «Российской стороной принято решение
о выделении Венесуэле кредита в 1 млрд.долл. на
цели реализации программы ВТС»,– заявил источ�
ник в Кремле в преддверии намеченной на 26 сент.
встречи президентов России и Венесуэлы в Орен�
бурге.

Он также сообщил, что «всего за 2005�07гг. под�
писано 12 контрактов на поставку в Венесуэлу рос�
сийского оружия на 4,4 млрд. долл.». Источник в
Кремле подчеркнул, что военно�техническое со�
трудничество между Россией и Венесуэлой «осу�
ществляется на основе соответствующего межпра�
вительственного соглашения и в строгом соответ�
ствии с международными обязательствами и дей�
ствующими в этой области правовыми нормами».

По словам собеседника агентства, наглядным
показателем характера российско�венесуэльского
партнерства стали интенсивные контакты по ли�
нии военных ведомств. Он отметил в этой связи
«теплый прием, оказанный в сент. венесуэльской
стороной экипажам российских самолетов Ту�160,
и сообщил, что на нояб. также запланирован заход
в Венесуэлу отряда кораблей ВМФ России во главе
с тяжелым атомным ракетным крейсером «Петр
Великий».

Ранее источник в оборонно�промышленном
комплексе сообщил, что в рамках ранее подписан�
ных контрактов, суммарная стоимость которых – 4
млрд.долл., в Венесуэлу уже поставлены 100 тыс.
автоматов Калашникова новой модификации АК�
103. Кроме того, строятся два завода по лицензи�
онной сборке российских автоматом и выпуску бо�
еприпасов к ним. Успешно реализуется контракт
на поставку в Венесуэлу 24 многофункциональных
истребителей Су�30МК2 и 50 вертолетов: 34 Ми�
17В�5, 10 Ми�35М и 3 Ми�26Т.

По информации источника в ОПК, Венесуэла
планирует закупить у России до 20 зенитных ракет�
ных систем «Тор�М1» и три дизель�электрические
подводные лодки класса «Варшавянка». Суммар�
ная стоимость этих контрактов превысит 1
млрд.долл. Источник добавил, что в перспективе
Венесуэла планирует закупить еще шесть неатом�
ных подводных лодок и несколько десятков над�
водных кораблей различного класса и назначения.

Российские экспортеры предлагают Венесуэле
патрульные катера проекта 14310 «Мираж», де�
сантные катера на воздушной подушке проекта
12061Э «Мурена�Э», подвижные береговые ракет�
ные комплексы, обеспечивающие поражение над�
водных кораблей, катеров и десантных средств на

дальностях от 7 до 130 км. «Кроме того, планирует�
ся подписать контракты на создание в Венесуэле
специальных технических сервисных центров по
обслуживанию ранее поставленного оружия и бое�
вой техники», – сказал собеседник агентства.

Он сообщил, что ведутся переговоры о поставке
в Венесуэлу создаваемых на базе Ил�114 патруль�
ных самолетов. Согласно предварительным дого�
воренностям, Каракас планирует закупить до 20
самолетов этого типа.

Россия получила от Венесуэлы также заявку на
приобретение вертолетов Ми�28Н, поставка кото�
рых может начаться не раньше II пол. 2009г. По
оценке независимых экспертов, на первом этапе
Каракасу может быть поставлено 10 боевых верто�
летов Ми�28Н.

По словам источника, в соответствии с разрабо�
танной программой перевооружения венесуэль�
ской армии, рассчитанной до 2012г., Каракас пла�
нирует израсходовать на закупки оружия и боевой
техники более 30 млрд.долл. Interfax, 25.9.2008г.

– Россия выделит Венесуэле 1 млрд.долл. кре�
дита на военно�техническое сотрудничество
(ВТС), источник в Кремле. «Российской стороной
принято решение о выделении Венесуэле кредита
в 1 млрд.долл. на цели реализации программы
ВТС», – сказал собеседник агентства в преддверии
встречи в Оренбурге президентов России и Венесу�
элы Дмитрия Медведева и Уго Чавеса.

По его словам, всего за 2005�07гг. подписано 12
контрактов на поставку в Венесуэлу российского
оружия на 4,4 млрд.долл. «Позитивно продвигает�
ся военно�техническое сотрудничество между Рос�
сией и Венесуэлой, осуществляемое на основе со�
ответствующего межправительственного соглаше�
ния и в строгом соответствии с международными
обязательствами и действующими в этой области
правовыми нормами», – отметил кремлевский
представитель.

По его словам, наглядным показателем характе�
ра и уровня российско�венесуэльского партнерст�
ва стали интенсивные контакты по линии военных
ведомств. «Отмечаем в этой связи теплый прием,
оказанный венесуэльской стороной экипажам
российских самолетов Ту�160. На нояб. сего года
запланирован также заход в Венесуэлу отряда ко�
раблей ВМФ России во главе с тяжелым атомным
ракетным крейсером «Петр Великий», – сказал со�
беседник агентства.

Как напоминает РИА «Новости, отряд боевых
кораблей Северного флота ВМФ России в составе
флагмана – атомного ракетного крейсера «Петр
Великий», большого противолодочного корабля
«Адмирал Чабаненко» и кораблей и судов сопро�
вождения вышел в поход в понедельник. Росбалт,
25.9.2008г.

– Два стратегических бомбардировщика ВВС
России Ту�160 в среду вечером совершили посадку
на военном аэродроме Либертадор в Венесуэле.
Как сообщило минобороны РФ, в течение не�
скольких дней они будут совершать учебно�трени�
ровочные полеты над нейтральными водами, по�
сле чего вернутся на базу в России.

Президент Венесуэлы Уго Чавес, бывший офи�
цер�десантник, уже заявил, что хотел бы сесть за
штурвал одного из этих бомбардировщиков.

Президент Венесуэлы Уго Чавес 1 сент. заявил,
что приветствовал бы визит российских военных
кораблей и самолетов дальней авиации в эту юж�
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ноамериканскую страну. «Если русский флот при�
дет в Карибское море или Атлантический океан, то
он может посетить с визитом Венесуэлу. Добро по�
жаловать! У нас с этим нет никаких проблем», – за�
явил Уго Чавес. «Если у дальней авиации России
появится необходимость совершить посадку на
территории Венесуэлы, с этим также не будет про�
блем. Мы также их встретим и будем приветство�
вать», – добавил лидер Венесуэлы.

Через неделю, 8 сент., Чавес сообщил, что Вене�
суэла в конце нояб. – начале дек. проведет совме�
стные военно�морские учения с Россией в Кариб�
ском море. Он добавил, что их подготовка уже ве�
дется.

Президент Венесуэлы также сообщил, что во
время его недавнего визита в Москву с российским
руководством обговаривался этот вопрос в рамках
планов ВМФ РФ осуществлять патрулирование в
международных водах.

ВМФ России сообщил, что дальний поход в Ат�
лантику совершит поход отряд боевых кораблей
Северного флота в составе тяжелого атомного ра�
кетного крейсера «Петр Великий» и кораблей со�
провождения. В рамках похода российские боевые
корабли проведут совместные учения с кораблями
ВМС Венесуэлы. В учениях будет принимать учас�
тие и палубная авиация кораблей отряда.

МИД РФ 8 сент. обратил внимание на то, что
договоренность о проведении совместных учений
с Венесуэлой была достигнута задолго до обостре�
ния грузино�югоосетинского конфликта.

Ту�160, прилетевшие в среду в Венесуэлу, – это
стратегические бомбардировщики. Размах крыла
– 35,6�55,7 метра, длина самолета – 54,1 метра, вы�
сота – 13,1 метра, весит 275 т. Максимальная ско�
рость Ту�160�2230 км. в час, экипаж – четыре чело�
века. Вооружение – 12 крылатых ракет, бомбы
(корректируемые, ядерные). Дальность полета –
14600 км.

Во время полета в Венесуэлу российские стра�
тегические бомбардировщики Ту�160 сопровожда�
ли истребители НАТО, сообщило минобороны
РФ.

Маршрут полета, продолжительность которого
составила 13 часов, проходил над нейтральными
водами в Северном Ледовитом океане и Атланти�
ке.

Минобороны РФ сообщило, что два стратеги�
ческих бомбардировщика Дальней авиации Ту�160
Гвардейского Донбасского Краснознаменного тя�
желого бомбардировочного авиационного соеди�
нения (гарнизон Энгельс) выполнили полет по
плану воздушного патрулирования в удаленных ге�
ографических районах. Стратегические бомбарди�
ровщики в зоне ответственности Санкт�Петер�
бургского объединения ВВС и ПВО сопровожда�
лись истребителями Су�27, которые обеспечивали
прикрытие Ту�160.

«Все полеты самолетов Военно�воздушных сил
выполнялись и выполняются в строгом соответст�
вии с Международными правилами использова�
ния воздушного пространства над нейтральными
водами, не нарушая границ других государств», –
заверили в минобороны.

Россия в авг. 2007г. возобновила полеты страте�
гической авиации в удаленных регионах на посто�
янной основе, прерванные в 1992г. Патрулирова�
ние осуществляется в регионах активного судоход�
ства и экономической деятельности России.

Дальняя авиация является основным ударным
средством Военно�воздушных сил, предназначена
для поражения группировок войск, авиации, воен�
но�морских сил противника и разрушения его
важных военных, военно�промышленных, энерге�
тических объектов, узлов коммуникаций преиму�
щественно в стратегической и оперативной глуби�
не. Может привлекаться также для ведения воз�
душной разведки и минирования с воздуха.

Как сообщили в среду в минобороны РФ, лет�
чики Дальней авиации регулярно выполняют по�
леты на воздушное патрулирование в акватории
над нейтральными водами Арктики, Атлантики,
Черного моря, Тихого океана как с базовых, так и с
оперативных аэродромов.

«Летные экипажи повышают уровень натрени�
рованности во время полетов в северных широтах,
над безориентирной местностью и так далее», –
сказали в военном ведомстве. «В ходе полетов от�
рабатываются различные вопросы, такие как сле�
танность летных экипажей, отработка различных
элементов летной подготовки», – уточнили в ми�
нистерстве.

10 сен. Французская компания Ecofreeze плани�
рует в скором времени выпустить на рынок страны
на 100% экологически чистые углеводородные ох�
лаждающие газы для использования в холодильни�
ках и кондиционерах, сообщает интернет�издание
canoe.com.

Новая технология полностью исключает выде�
ление парниковых газов, а следовательно, не влия�
ет на изменение климата и разрушение озонового
слоя. При этом технология позволяет экономить
до 30% энергии.

Охлаждающие газы, которые получили широ�
кое употребление как на бытовом, так и на промы�
шленном уровне, оказывают значительное воздей�
ствие на изменение климата.

Новый углеводородный газ не содержит хлора
или фтора и не приводит к выделению углекислого
газа в атмосферу. Он также обладает меньшей по
сравнению с химическими газами токсичностью,
что позволяет продлить срок службы приборов, го�
ворится в сообщении.

Уникальным новый охлаждающий газ делает
то, что он является единственным из доступных на
рынке углеводородных газов, которые могут быть
использованы в существующих моделях холодиль�
ников и кондиционеров. Чтобы воспользоваться
им, не нужно покупать или создавать новое обору�
дование и выбрасывать старое, увеличивая тем са�
мым количество отходов. «Если говорить кратко,
газ Ecofreeze работает в интересах устойчивого раз�
вития», – заявляет компания�производитель.

Устойчивое развитие – процесс изменений, в
котором эксплуатация ресурсов, направление ин�
вестиций, ориентация научно�технического раз�
вития и институциональные изменения согласова�
ны друг с другом и укрепляют нынешний и буду�
щий потенциал для удовлетворения человеческих
потребностей и устремлений. РИА «Новости»,
10.9.2008г.

– Руководство ВМС Венесуэлы сообщило, что с
10 по 14 нояб. в территориальных водах этой стра�
ны пройдут совместные с российским флотом уче�
ния, в которых примут участие четыре корабля
ВМФ РФ, передает в воскресенье агентство Франс
Пресс. «Это событие большой важности, т.к. про�
водится впервые (в Латинской Америке)», – за�
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явил контр�адмирал Сальваторе Каммарата Басти�
дас (Salbatore Cammarata Bastidas).

Ранее президент Венесуэлы Уго Чавес заявил,
что его страна будет приветствовать любой воз�
можный визит российских военных кораблей и са�
молетов дальней авиации на территорию его стра�
ны. РИА «Новости», 7.9.2008г.

– Венесуэльский президент Уго Чавес заявил,
что все закупленные у России 24 истребителя «Су�
хой» доставлены в Венесуэлу и готовы защищать
его страну от «империалистических агрессий», со�
общило агентство Ассошиэйтед Пресс. «Они (са�
молеты) – для защитных целей, мы не собираемся
никого атаковать», – сказал Чавес в воскресенье.

Президент убежден, что угрозу для Венесуэлы
представляют части ВМС США в Карибском море.

Ответственные лица в Вашингтоне отрицают
всякие предположения о том, что целью вооружен�
ных сил США является Венесуэла. РИА «Ново�
сти», 4.8.2008г.

– Венесуэла получила от России все закуплен�
ные южноамериканской страной 24 многоцелевых
истребителя Су�30МК2. Об этом сообщил венесу�
эльский президент Уго Чавес, выступая в воскре�
сенье в своей традиционной телепередаче «Алло,
президент!». «Вчера мне позвонил командующий
ВВС и доложил, что прибыли последние самолеты,
и теперь мы располагаем 24 истребителями», –
сказал У.Чавес.

По его словам, венесуэльские летчики уже на�
чали проводить учения с оружием дальнего радиу�
са действия, которыми оснащены Су�30МК2. «Эти
самолеты – не то, что американские F�16, которые
могли выпускать ракеты только на 15 км.», – за�
явил У.Чавес, пояснив аудитории, что российские
истребители способны поражать цели на удалении
до 200 км.

Как неоднократно подчеркивало венесуэльское
правительство, решение о закупке боевых самоле�
тов в России было принято Каракасом после того,
как США отказались модернизировать устаревав�
шие F�16, ранее составлявшие костяк ВВС южноа�
мериканской страны. У.Чавес высоко оценил со�
стояние военно�технического сотрудничества с
Россией, отметив, что в ходе его недавнего визита в
Москву «были подписаны новые контракты» в
этой сфере.

В ходе телепередачи венесуэльский президент
выступил с резкой критикой решения Вашингтона
воссоздать свой 4 флот, в зону оперативной ответ�
ственности которого включены Центральная и
Южная Америка, а также Карибский бассейн.
Прайм�ТАСС, 4.8.2008г.

– Венесуэла намерена продолжить закупки в
России самолетов и средств ПВО и приступить к
закупкам бронетанковой техники, сообщил дирек�
тор Центра анализа стратегий и технологий Руслан
Пухов. По итогам завершившегося в среду визита в
Москву президента Венесуэлы Уго Чавеса достиг�
нута договоренность о закупках средств ПВО, во�
енно�транспортных самолетов и танков. «Речь,
скорее всего, идет о закупках переносных зенитно�
ракетных комплексах (ПЗРК) «Игла», военно�
транспортных самолетах типа Ил�76 и танках Т�
90», – сказал Пухов.

Он напомнил, что у Венесуэлы под давлением
США сорвался контракт со шведским концерном
«СААБ» на закупку ПЗРК его производства.

«Вполне логично, что теперь Каракас хочет вос�
полнить эту потерю в России», – сказал эксперт.

Каракас испытывает большие проблемы с ре�
монтом стоящих на вооружении венесуэльской ар�
мии американских военно�транспортных самоле�
тов Локхид С�130 из�за эмбарго, наложенного Ва�
шингтоном на военно�техническое сотрудничест�
во с Венесуэлой. В то же время у России есть задел
по самолетам Ил�76, которые первоначально пла�
нировалось продать Китаю, но из�за технических
проблем контракт на поставку этих самолетов до
сих пор не вступил в силу, отметил Пухов. Россий�
ские же танки Т�90, по его словам, могут интересо�
вать Каракас, т.к. являются лучшими в мире по ха�
рактеристике цена�качество.

Официальный представитель танкостроитель�
ного предприятия «Уралвагонзавод» Борис Мине�
ев сообщил, что стоимость Т�90 в полтора�два раза
ниже стоимости лучших зарубежных аналогов.
«При этом такие характеристики машины как ог�
невая мощь, маневренность, защищенность, ско�
рость на сегодняшний день опережают европей�
ские и американские танки», – сказал Минеев.

Он отметил, что мощности завода полностью
загружены на несколько лет вперед, и в ближай�
шие годы приступить к реализации какого�либо
зарубежного контракта вряд ли возможно. «Есть
определенная очередность в реализации контрак�
тов, нарушить которую нельзя», – сказал предста�
витель «Уралвагонзавода».

Ранее Пухов сообщил, что в ближайшие десять
лет объем военно�технического сотрудничества
России и Венесуэлы может составить до 5
млрд.долл.

По его словам, фактически Россия для Венесуэ�
лы является безальтернативным поставщиком ши�
рокого спектра современного оружия и вооруже�
ний. «Оружейный рынок Европы для Каракаса
практически закрыт. Во�первых, он является очень
дорогим. Во�вторых, ряд компонентов европей�
ского оружия производится в США, которые за�
прещают продавать такое оружие Венесуэле», –
сказал эксперт.

По данным из различных независимых откры�
тых источников, сумма уже заключенных с 2005г.
военных контрактов между Россией и Венесуэлой
может составлять от 2 до 4 млрд.долл.

Каракас закупил за это время 24 истребителя
Су�30 МК2, более 50 вертолетов Ми�17В, Ми�
35М, Ми�26Т, 12 зенитных ракетных систем Тор�
М1, а также 100 тысяч автоматов Калашникова.

В 2006г. был отдельно заключен контракт на
строительство в Венесуэле завода по производству
автоматов АК�103 и патронов калибра 7,62 милли�
метра. РИА «Новости», 24.7.2008г.

– Объем военно�технического сотрудничества
России и Венесуэлы на ближайшие десять лет мо�
жет составить 5 млрд.долл., считает директор Цен�
тра анализа стратегий и технологий Руслан Пухов.

«Вне зависимости от мировой конъюнктуры
рынка вооружений курс Уго Чавеса на закупку рос�
сийского оружия продолжится и в ближайшие де�
сять лет может составить до 5 млрд.долл. США», –
заявил Пухов.

По его словам, Россия для Венесуэлы является
фактически безальтернативным поставщиком ши�
рокого спектра современного вооружения. «Ору�
жейный рынок Европы для Каракаса практически
закрыт. Во�первых, он является очень дорогим.
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Во�вторых, ряд компонентов европейского оружия
производится в США, которые запрещают прода�
вать такое оружие Венесуэле», – сказал эксперт.

Пухов считает, что в первую очередь на будущих
переговорах речь может идти о закупках дизельных
подводных лодок класса «Амур» (экспортный ва�
риант подлодки «Лада»), военно�транспортных са�
молетов Ил�76�МД и самолетов�заправщиков Ил�
78, а также зенитных комплексов и систем типа С�
300, «Бук», «Тор» и их модификаций.

При этом эксперт предположил, что в будущем
Венесуэла при заключении контрактов по линии
ВТС захочет использовать российские кредиты.
«Очевидно, что время продажи российского ору�
жия Венесуэле за наличные деньги прошло. В бу�
дущем речь пойдет о военных закупках в кредит, с
использованием офсетных схем, передачи техно�
логий, лицензий на производство», – сказал Пу�
хов.

По данным из различных независимых откры�
тых источников, сумма уже заключенных с 2005г.
военных контрактов между Россией и Венесуэлой
может составлять от 2 до 4 млрд.долл. Каракас за�
купил за это время 24 истребителя Су�30 МК2, бо�
лее 50 вертолетов Ми�17В, Ми�35М, Ми�26Т, 12
зенитных ракетных систем «Тор�М1», а также 100
тысяч автоматов Калашникова. В 2006г. был от�
дельно заключен контракт на строительство в Ве�
несуэле завода по производству автоматов АК�103
и патронов калибра 7,62 миллиметра.

В среду завершается визит президента Венесуэ�
лы Уго Чавеса в Россию. Накануне он подтвердил
планы своей страны и дальше развивать военное
сотрудничество с РФ. По словам Чавеса, Венесуэ�
ла, которая находится в процессе перевооружения
армии, уже закрывает вопрос с поставкой Су�30,
работает над интегральной системой ПВО, кото�
рая будет обеспечивать безопасность на короткую,
среднюю и дальнюю дистанции. Россия продол�
жит поставлять детали для этой системы, заявил
Чавес.

При этом он назвал чрезмерными цифры в 30
млрд.долл., которые якобы может составить воен�
но�техническое сотрудничество с Россией за четы�
ре года, и подчеркнул, что при закупке российско�
го оружия Каракас намерен использовать кредиты.
РИА «Новости», 23.7.2008г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес поддержива�
ет идею создания Совета обороны Южной Амери�
ки – организации, подобной НАТО, сообщает ар�
гентинский телеканал C5N. По словам венесуэль�
ского лидера, которые цитирует телеканал, это
позволит региону эффективно защищаться от «им�
периализма, неоимпериализма и превентивных
войн».

По прибытии в северо�восточный г.Бразилии
Ресифе (Recife), где у Чавеса намечена встреча с
президентом страны Луисом Инасио Лулой да
Силвой, лидер Венесуэлы высказался за создание
Совета (аналога НАТО). По его мнению, это поз�
волит осуществить замысел Освободителя Амери�
ки Симона Боливара, который планировал создать
Южноатлантический альянс не только экономиче�
ский, но и политический и военный.

Создание Совета обороны Южной Америки
было предложено впервые президентом Бразилии
в этом месяце после того, как вспыхнул политиче�
ский кризис между Колумбией и Эквадором, гро�

зивший перерасти в военный конфликт в регионе.
РИА «Новости», 27.3.2008г.

– Белорусские военные специалисты будут
принимать участие в создании системы ПВО Вене�
суэлы. Об этом сообщил сегодня заместитель на�
чальника генштаба Вооруженных Сил Беларуси
Петр Тихоновский на заседании Постоянной ко�
миссии Палаты представителей по международ�
ным делам и связям с СНГ.

Петр Тихоновский отметил, что «в Венесуэле на
данный момент нет единой системы противовоз�
душной обороны, действуют лишь раздельные
подразделения». Систему ПВО в Венесуэле плани�
руется создавать в течение шести лет, добавил он.

Парламентская комиссия сегодня поддержала
два соглашения между Беларусью и Венесуэлой: о
сотрудничестве в интересах создания Единой сис�
темы противовоздушной обороны и системы ра�
диоэлектронной борьбы Национальных Воору�
женных Сил Венесуэлы и о пребывании на венесу�
эльской территории белорусских военных совет�
ников и специалистов в интересах создания дан�
ных систем. Эти документы Палата представите�
лей панирует ратифицировать на весенней сессии.
Они были подписаны 8 дек. 2007г. в Каракасе во
время визита президента Беларуси в Республику
Венесуэла.

Согласно договоренностям белорусская сторо�
на окажет Венесуэле помощь и содействие в созда�
нии Единой системы ПВО и национальной систе�
мы радиоэлектронной борьбы на основании науч�
ного проекта, выполненного совместной белорус�
ско�венесуэльской комиссией. Венесуэла берет на
себя обязательства организовать работу по выпол�
нению этого проекта на своей территории. Бела�
русь со своей стороны направит советников и спе�
циалистов для практической помощи в создании
указанных оборонных систем.

Замначальника генштаба ВС Беларуси сооб�
щил, что оплата расходов, связанная с командиро�
ванием белорусских военных специалистов будет
осуществляться венесуэльской стороной на осно�
вании соответствующих контрактов. «Идет работа
над подготовкой проекта указа президента Белару�
си, где будут отражены материально�технические
условия для военных советников и специалистов.
Сейчас этот проект находится на рассмотрении в
Администрации президента», – сказал он, доба�
вив, что для белорусских военных «будут создан�
ных достойные условия жизни, руководство Вене�
суэлы обеспечит их жильем и транспортом».

В 2008г. планируется направить в Венесуэлу 10
военных специалистов. Их количество будет уве�
личиваться по мере наращивания системы ПВО и
образования соответствующей инфраструктуры.

В соответствии с соглашением во время нахож�
дения на венесуэльской территории советники и
члены их семей обязаны соблюдать законодатель�
ство Венесуэлы и не могут участвовать в боевых
действиях.

«Участие Беларуси в создании системы проти�
вовоздушной обороны и национальной системы
радиоэлектронной борьбы Венесуэлы выгодно для
нашей страны, т.к. это позволит впоследствии бо�
лее эффективно развивать другие направления
двустороннего сотрудничества, в которых заинте�
ресована белорусская сторона», – отметил замна�
чальника генштаба ВС.
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Петр Тихоновский констатировал, что сегодня
Венесуэла в значительной степени использует
французскую и американскую технику. Однако
сейчас руководство этой страны «приняло реше�
ние ориентироваться на Восток, Россию, возмож�
но, Китай». Беларусь также будет поставлять в Ве�
несуэлу технику, в частности АСУ, добавил он.
БЕЛТА, 25.3.2008г.

– Военно�морские силы Венесуэлы планируют
оснащение своих кораблей отечественным оружи�
ем.

В сообщении, размещенном на сайте министер�
ства национальной обороны, говорится, что Вене�
суэла готовится начать собственное производство
тяжелых торпед для подводных лодок и легких ра�
кет для фрегатов. Кроме того, согласно сообще�
нию, будет налажено производство подводных
мин, радаров и сонаров. Interfax, 18.3.2008г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес отдал приказ
отправить войска и танки к границе с Колумбией,
сообщает британская телерадиокорпорация Би�
Би�Си. К границе будут направлены 10 батальонов
– несколько тысяч военных. Кроме того, У.Чавес,
выступая с еженедельным телеобращением к на�
ции, заявил, что посольство Венесуэлы в Колум�
бии будет закрыто.

Поводом для этого стало убийство на террито�
рии Эквадора одного из лидеров группировки уль�
тралевой организации Революционные вооружен�
ные силы Колумбии (ФАРК) Рауля Рейеса. Прези�
дент Венесуэлы назвал убийство Р.Рейеса «трусли�
вым». У. Чавес охарактеризовал действия Колум�
бии как нарушение суверенитета Эквадора и на�
звал президента Колумбии Альваро Урибе «пре�
ступником».

Би�Би�Си отмечает, что противостояние ФАРК
и правительственных войск Колумбии продолжа�
ется много лет. Значительную роль в этой борьбе
играют похищения людей, вымогательство и нар�
которговля. За годы боевых действий жертвами
конфликта стали десятки тысяч мирных жителей.
Interfax, 3.3.2008г.

– Завершается подготовка контракта на постав�
ку в Венесуэлу трех дизель�электрических подвод�
ных лодок класса «Варшавянка». «Контракт по
строительству трех подводных лодок для венесу�
эльским ВМС планируется подписать в ближай�
шие два�три месяца. Все детали этого контракта
уже фактически согласованы», – сообщил источ�
ник в оборонно�промышленном комплексе РФ.

По его словам в ближайшее время ожидается
визит в Россию президента Венесуэлы Уго Чавеса.
«Я не исключаю, что подписание контракта по
подводным лодкам может быть приурочено к его
визиту», – сказал собеседник агентства. По неофи�
циальным данным, суммарная стоимость контрак�
та составит более 1 млрд.долл.

Кроме подводных лодок российские судострои�
тели готовы предложить венесуэльским ВМС пат�
рульные катера проекта 14310 «Мираж», десантные
катера на воздушной подушке проекта 12061Э
«Мурена�Э», подвижные береговые ракетные ком�
плексы, обеспечивающие поражение надводных
кораблей, катеров и десантных средств на дальнос�
тях от 7 до 130 км., вертолеты фирмы «Камов», дру�
гое вооружение. Interfax, 5.2.2008г.

– Беларусь и Венесуэла заключили соглашение
о военно�техническом сотрудничестве. Документ

подписали 8 дек. президенты Беларуси и Венесуэ�
лы Александр Лукашенко и Уго Чавес.

В присутствии глав государств также были под�
писаны соглашения между правительствами двух
стран о сотрудничестве в торгово�экономической
сфере, содействии осуществлению и взаимной за�
щите инвестиций, избежании двойного налогооб�
ложения и предотвращении уклонения от уплаты
налогов, отмене виз в национальных паспортах.
Кроме того, заключены соглашения о сотрудниче�
стве между минфином Беларуси и министерством
народной власти по финансам Венесуэлы, о куль�
турном сотрудничестве, о сотрудничестве в облас�
ти образования, а также в сфере борьбы с преступ�
ностью.

Заключен контракт, предусматривающий про�
ектировку и строительство белорусской стороной
жилого района в Венесуэле на 5 тыс. квартир. БЕЛ�
ТА, 8.12.2007г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес объявил о
планах по приобретению у России 5 тыс. снайпер�
ских винтовок для обороны своей страны от воз�
можного нападения со стороны США, сообщает
агентство Рейтер.

«Я собираюсь приобрести у России 5 тыс. снай�
перских винтовок Драгунова с телескопическим
прицелом, со встроенным прибором ночного ви�
дения, которые считаются лучшими в мире», – за�
явил Уго Чавес. «Мы разобьем любого империали�
стического врага, который приблизится к нашей
территории», – добавил Чавес.

США приостановили продажу военной техники
Венесуэле и заблокировали несколько попыток
президента южноамериканской страны завладеть
военными авиационными технологиями, сослав�
шись, что власти Венесуэлы не смогли четко разъ�
яснить цели данных приобретений.

Помощник министра обороны США по вопро�
сам североамериканского континента Стивен
Джонсон (Stephen Johnson) заявил во время своего
недавнего визита в Колумбию, что страны амери�
канского континента должны быть озабочены
многомиллиардными затратами Венесуэлы на за�
купку военной техники и оружия.

В пред.г. Венесуэла приобрела у России 24 ис�
требителя марки СУ и 100 тыс. автоматов Калаш�
никова АК�103. Власти Венесуэлы ведут перегово�
ры с представителями России о покупке подвод�
ных лодок. РИА «Новости», 27.8.2007г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес высказался
за расширение военно�технического сотрудниче�
ства с Россией. У.Чавес подтвердил, что во время
последнего визита в Москву в июне, помимо круп�
ных проектов в развитии экономического сотруд�
ничества, обсуждались перспективы новых заку�
пок вооружений для укрепления обороноспособ�
ности страны. Он сообщил о планах приобретения
дизельных подводных лодок, военно�транспорт�
ных самолетов, новых партий вертолетов и другой
военной техники.

По словам президента Венесуэлы, объем под�
писанных в последние годы контрактов с ФГУП
«Рособоронэкспорт» составил 3 млрд.долл. Вене�
суэла закупила 24 многоцелевых истребителя Су�
30МК2, более 50 вертолетов различных модифика�
ций, 100 тыс. автоматов АК�103.

У.Чавес подчеркнул, что Венесуэла модернизи�
рует свои вооруженные силы для обеспечения обо�
роны страны на случай «агрессии со стороны
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США». Только повышение обороноспособности
«может остановить империю, которая угрожает на�
шей демократии», сказал он. Прайм�ТАСС,
20.8.2007г.

– ОАО «Ижевский машиностроительный за�
вод» к 2010г. построит два завода в Венесуэле по
производству автоматов Калашникова и патронов
к ним, сообщил гендиректор предприятия Влади�
мир Городецкий: «В конце 2007г. приступим к
строительству двух заводов в Венесуэле. Один – по
производству автоматов АК�103, второй – по про�
изводству к нему патронов калибра 7,62 на 39 мм.».
Заводы будут строить на одной площадке в течение
трех лет.

Он уточнил, что «в этом году предприятие вы�
полнило контракт по поставкам в Венесуэлу авто�
матов АК�103/2». «Нам предстоит построить там
предприятие, чем мы сейчас занимаемся», – ска�
зал он. Контракт предусматривает поставку и пере�
дачу технологий и покупку Венесуэлой лицензий
на производство, уточнил руководитель «Ижма�
ша».

«Это совершенно легитимная, законно приоб�
ретенная лицензия на право производства стрел�
кового оружия Республикой Венесуэла», – под�
черкнул Городецкий. Контрактом предусмотрено
подготовка специалистов, сервис по обслужива�
нию, все необходимое для поставок и передачи
технологии.

«Задача – полностью перевооружить армию
этого государства стрелковым вооружением, гра�
натометными системами и снайперскими винтов�
ками», – сказал Городецкий. Он уточнил, что гото�
вится новое соглашение по поставкам в Венесуэлу
других видов стрелкового оружия, выпускаемых
«Ижмашем». В частности, снайперской винтовки
Драгунова. Есть перспективные планы и с высоко�
точными видами вооружения, добавил гендирек�
тор.

«Ижмаш» выпускает более 70 образцов воору�
жения, среди которых автомат Калашникова (АК)
«сотой серии», автомат Никонова (АН�94), снай�
перская винтовка Драгунова (СВД), пистолет�пу�
лемет «Бизон�2» и различные виды спортивных и
охотничьих винтовок. «Ижмаш» выпускает артил�
лерийские управляемые комплексы «Китолов» и
«Краснополь». РИА «Новости», 6.8.2007г.

– Россия и Венесуэла готовят контракт на по�
ставку российских дизельных подводных лодок,
сообщил гендиректор Рособоронэкспорта Сергей
Чемезов. Венесуэла дала предварительное согласие
на покупку пяти дизельных подводных лодок про�
екта 636 и дальнейшей покупке четырех подлодок
проекта 637 «Амур».

Во время рабочего визита в Москву 28�30 июня
Чавес на встрече с депутатами Госдумы сообщил,
что Венесуэла намерена вести переговоры с Росси�
ей о закупке подводных лодок, пояснив это тем,
что у страны большая акватория в Карибском море
и Атлантическом океане, и Венесуэла должна за�
щищать свою революцию, которой постоянно уг�
рожает Америка. Лидер Венесуэлы отверг опасе�
ния соседних государств в связи с возможностью
закупок в России девяти дизельных подводных ло�
док.

Россия завершает подготовку 196 венесуэльских
летчиков и техников в рамках контракта по постав�
кам самолетов Су�30МК2. В 2005г. были подписа�
ны два контракта на поставку 15 вертолетов. Летом

2006г. был подписан крупный контракт на постав�
ку еще 53 вертолетов Ми�17В5, Ми�35 и Ми�26,
которые предназначены для армейской авиации
сухопутных войск, ВВС, ВМФ и Национальной
гвардии Венесуэлы.

Помимо этого подписан контракт о создании в
Венесуэле в течение трех лет вертолетного трена�
жерного центра для обучения венесуэльских лет�
чиков. Сейчас с венесуэльской стороной идут пе�
реговоры по строительству вертолетного ремонт�
ного завода и центра технического обслуживания
вертолетов. РИА «Новости», 5.7.2007г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес, выступая с
новогодним приветствием перед курсантами Во�
енной академии в Каракасе, заявил, что в первые
дни 2007г. обратится в парламент с предложением
переименовать Национальные вооруженные силы
Венесуэлы в «Боливарианские вооруженные си�
лы», сообщает в пятницу государственное радио
страны.

«Новое название наших вооруженных сил будет
данью памяти и уважения Симону Боливару, кото�
рый был и остается лидером и вождем всей Латин�
ской Америки, идеологом подлинного единства
наших стран и народов. После переименования у
нас появятся не венесуэльские, а Боливарианские
сухопутные войска, Боливарианская авиация, Бо�
ливарианские военно�морские силы и Боливари�
анская национальная гвардия», – подчеркнул Ча�
вес.

Одетый в парадную форму полковника сухопут�
ных войск, президент призвал курсантов, солдат и
офицеров к активному участию в построении «со�
циализма XXI века» и высказал намерение внести
поправки в конституцию страны, которые прида�
дут законный статус «революционному процессу
строительства венесуэльского социализма». РИА
«Новости», 29.12.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес заявил, что
закупленные у России боевые самолеты Су�30 под�
крепляют суверенитет этой южноамериканской
страны перед лицом угрозы блокады со стороны
США.

Выступая на официальной церемонии получе�
ния российских истребителей в день 86 годовщины
создания национальных военно�воздушных сил,
глава венесуэльского государства отметил, что «эти
самолеты не только усиливают боевую мощь ВВС,
но и, более того, олицетворяют собой суверенитет
и достоинство Венесуэлы».

В состоявшемся воздушном параде приняли
участие два первых прибывших в эту страну Су�30.
В июле были закуплены 24 таких истребителя, а
также три типа вертолетов, отмечает венесуэльская
пресса. Сделка оценивается в 3 млрд.долл. Россий�
ские самолеты должны заменить американские F�
16, приобретенные в 1980гг., для которых Вашинг�
тон отказывается выдать разрешение на поставку
запасных частей.

Президент У.Чавес напомнил, что власти США
тщетно пытались воспрепятствовать продаже
Москвой своих боевых самолетов для обороны его
страны, однако «эти попытки империи провали�
лись благодаря солидарности и твердости», прояв�
ленным российским руководством.

Венесуэльский лидер напомнил, что в пред.г. у
России были закуплены 100 тыс. автоматов Ка�
лашникова, которые заменили устаревшие автома�
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тические винтовки, стоявшие на вооружении бо�
лее 50 лет. Interfax, 11.12.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес поблагода�
рил Россию за решение поставить его стране авиа�
ционную технику.

«Вы фактически освободили нас от блокады.
Пришел момент, когда наши самолеты F�16 не
смогли летать из�за отсутствия запчастей. Факти�
чески мы были разоружены», – сказал У.Чавес в
ходе переговоров в четверг в Кремле с президентом
РФ Владимиром Путиным.

В.Путин поинтересовался у президента Венесу�
элы, как ему понравилась презентация российской
авиатехники.

Вспомнив о полетах «Сухих», на которых он
присутствовал, У.Чавес заявил, что «это было пре�
красно». «Я почти поддался искушению сесть в са�
молет и полетать», – сказал он.

Поблагодарив президента РФ за поставки в Ве�
несуэлу авиатехники, У.Чавес также подчеркнул:
«Теперь у нас есть еще и автоматы Калашникова».
Interfax, 27.7.2006г.

– Контракт на поставку в Венесуэлу россий�
ских самолетов семейства Су и вертолетов пере�
сматриваться не будет, заявил вице�премьер – ми�
нистр обороны РФ Сергей Иванов журналистам в
Рязани в среду.

По его словам, «24 самолета не являются избы�
точными для охраны такой большой по террито�
рии страны, как Венесуэла», – сказал С.Иванов,
комментируя заявление Госдепа США о намере�
нии добиваться пересмотра контракта между Рос�
сией и Венесуэлой на поставку в эту страну партии
истребителей Су�30 и вертолетов различной моди�
фикации.

«Кроме этого Венесуэла не находится ни под
какими международными санкциями, и никаких
ограничений для реализации контракта нет», –
сказал С. Иванов. Interfax, 26.7.2006г.

– Два российских истребителя Су�30 прибыли в
Каракас для участия в военном параде в честь оче�
редной годовщины завоевания Венесуэлой неза�
висимости от Испании, который пройдет 5 июля,
сообщил «Интерфаксу�АВН» представитель обо�
ронно промышленного комплекса РФ.

«Пока неизвестно, останутся ли эти самолеты в
Венесуэле в рамках намеченного к подписанию
контракта на поставки Москвой Каракасу 24истре�
бителей Су�30 или после проведения торжеств вер�
нутся в Россию», сказал собеседник агентства.

Командующий ВВС Венесуэлы Роджер Корде�
ро Лара заявил национальному телевидению, что
российские боевые самолеты будут представлены
публике во время военного парада 5 июля. «Эти са�
молеты прибыли, чтобы защитить наш суверени�
тет», – сказал он. К.Лара заявил, что «это первые
из 24 самолетов, заказанных президентом нашей
страны Уго Чавесом».

Ранее У.Чавес объявил о решении своей страны
закупить у России 24 боевых самолета Су�30 для
замены в венесуэльских ВВС самолетов Ф�16 аме�
риканского производства. СМИ сообщали, что Ве�
несуэла пока не заключила контракт на импорт
24самолетов Су�30. Его планируется подписать во
время визита У.Чавеса в Москву 25 июля.

У.Чавес, бывший командующий воздушно�де�
сантными войсками, использует для обновления
венесуэльской армии доходы от продажи нефти,
которые заметно выросли в последнее время. Ве�

несуэла заключила контракты с несколькими стра�
нами, в т.ч. с Россией и Испанией, на 2,7
млрд.долл.

Несмотря на возражения Вашингтона, Венесуэ�
ла приобретает у России 15 вертолетов общей сто�
имостью 200 млн.долл., и официальные лица заяв�
ляют, что планируется закупка еще 18 вертолетов.
Венесуэла также приобретает у России 100 тыс. ав�
томатов АК�103, боеприпасы для них и лицензию
на производство «калашниковых» на собственных
заводах. Interfax, 3.7.2006г.

– Россия построит в Венесуэле завод по произ�
водству автоматов Калашникова, заявил в столице
Эквадора венесуэльский президент Уго Чавес.
«Русские намерены построить завод по производ�
ству автоматов Калашникова и боеприпасов, так
что мы сможем защитить каждую улицу, каждый
холм, каждый угол», – отметил он.

«Пусть нас не провоцируют, мы не хотим вой�
ны», – сказал У.Чавес, отметив, что венесуэльские
власти знают о возможных планах Вашингтона
вторгнуться в Венесуэлу. «Работа над планом втор�
жения в Венесуэлу уже идет, и у нас даже есть дета�
ли этого плана», – подчеркнул президент, добавив,
что его страна готовится к вооруженному сопро�
тивлению.

«Пусть у американцев не будет никакого сомне�
ния в том, что они испытают горечь поражения,
так же, как это было во Вьетнаме, и так же, как это
происходит в Ираке», – заявил У.Чавес, отметив,
что первостепенной задачей своей администрации
он считает необходимость избежать вооруженного
конфликта с США. В то же время, отметил он, «мы
знаем, что это не в наших силах, поскольку прави�
тельство США ведет себя иррационально».

У.Чавес также выразил уверенность в том, что в
случае нападения США на Венесуэлу, на защиту
этой страны встанут и другие латиноамериканские
государства.

Президент Венесуэлы, который находится в
Эквадоре с краткосрочным визитом, встретился со
своим эквадорским коллегой Альфредо Паласио и
подписал ряд соглашений в сфере сотрудничества
в нефтяной промышленности.

Ранее Вашингтон запретил поставлять воору�
жения в Венесуэлу, опасаясь связей левого венесу�
эльского правительства с кубинскими властями.
Позже США выразили озабоченность намерения�
ми Испании продать Венесуэле боевые корабли и
самолеты на сумму 1, 56 млрд.долл.

Каракас уже заключил контракт с Россией на
поставку 100 тыс. автоматов Калашникова россий�
ского производства. Interfax, 31.5.2006г.

– Первые три из десяти российских транспорт�
ных вертолетов доставлены в Венесуэлу, на одну из
военных баз в центральной части страны. Эти вер�
толеты были закуплены венесуэльскими властями
у России в марте прошлого года. На военной базе
находился министр обороны Венесуэлы адмирал
Орландо Манилья, который заявил журналистам,
что остальные машины будут поступать в течение
года, что «придаст дополнительную мощь нашим
ВВС». Российские вертолеты марки «Ми�17В�5»
прибыли в демонтированном виде на транспорт�
ном самолете. Они рассчитаны на переброску по
воздуху до 36 чел.

По словам главы военного ведомства, Венесуэ�
ла закупила о «Рособоронэкспорта» 10 вертолетов
на сумму 120 млн.долл., и имеет возможность за�
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ключить еще два контракта на импорт 25 таких ма�
шин. Венесуэла заключила сделку с Россией на
приобретение 100 тыс. автоматов Калашникова
«Ак�103», которые начнут поступать в эту страну в
I пол. текущего года. Против венесуэльско�рос�
сийских сделок в военной области выступает Ва�
шингтон, который опасается «изменения баланса
сил» в Латинской Америке. Однако власти Венесу�
элы подчеркивают, что это оружие приобретается
исключительно для ее обороны и не попадет в руки
повстанцев, действующих в некоторых странах ре�
гиона. Interfax, 22.2.2006г.

– Президент Венесуэлы Уго Чавес выразил на�
мерение приобрести патрульные корабли в других
странах, если власти Испании поддадутся нажиму
Вашингтона и откажутся от заключенной сделки.
«Мы попросим испанцев четко ответить: если они
не могут продать нам эти корабли, то мы их приоб�
ретем в России, Китае, Иране, Индии или в Брази�
лии», – заявил глава венесуэльского государства на
встрече с предпринимателями своей страны.

Контракт на поставку 8 испанских патрульных
судов был подписан в прошлом году. «Если они
(испанцы – ИФ) нам не поставят эти суда, то про�
блемы не будет. Мы просто хотели помочь своим
заказом верфям Испании» – сообщил У.Чавес.

Администрация США выступает против реали�
зации крупной военной сделки между Венесуэлой
и Испанией, в которую включены 12 самолетов и
эти суда, поскольку в них используется американ�
ская технология. Interfax, 31.1.2006г.

– Группе высших чинов венесуэльской армии
предъявлено обвинение в злоупотреблении слу�
жебным положением и нецелевом использование
денежных средств. «В отношении группы сотруд�
ников минобороны Венесуэлы, все они офицеры,
проводится расследование. Им предъявлено обви�
нение в злоупотреблении служебным положением
и нецелевом использование денежных средств, вы�
деленных на строительство сахарного завода», –
сообщил во вторник журналистам министр оборо�
ны страны Орландо Маниглия (Orlando Maniglia).

Как сообщают венесуэльские СМИ, высокопо�
ставленные офицеры венесуэльской армии похи�
тили 1,3 млн.долл., выделенных на строительство
сахарного завода в местечке Сабанета де Баринас
(Sabaneta de Barinas), где родился президент Вене�
суэлы Уго Чавес. «Если бы это было в моих полно�
мочиях, то я бы их расстрелял», – заявил, узнав об
этом, глава венесуэльского государства. Законода�
тельство Венесуэлы не предусматривает смертной
казни.

«В то время как мы ведем борьбу против кор�
рупции, они позволили себе дискредитировать на�
ши вооруженные силы», – сказал Чавес. Он также
призвал усилить борьбу против казнокрадства и
коррупции в высших эшелонах власти. РИА «Но�
вости», 18.1.2006г.

Восточный Тимор

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Премьер�министр Восточного Тимора Мари

Алкатири (Mari Alkatiri) призвал сотни уволенных
военнослужащих к спокойствию после того, как по
столице крошечного островного государства – Ди�
ли прокатилась волна совершаемых грабежей, чье
авторство приписывают экс�военнослужащим, со�
общает австралийское радио. «Я призываю весь

народ Тимора сохранять спокойствие и не позво�
лить слухам спровоцировать себя», – сказал он.
«Правительство и силы безопасности попытаются
решить возникшую проблему», – заверил глава
правительства.

По поступающим из Дили сообщениям, уво�
ленные две недели назад из рядов вооруженных
сил солдаты разбились на враждующие между со�
бой группы, что привело к столкновениям и грабе�
жам на улицах города. Тем не менее, информации
о пострадавших и жертвах на этот момент не име�
ется.

Ранее командующий вооруженными силами
Тимора бригадный генерал Таур Матан Руак (Taur
Matan Ruak) заявил об увольнении 593 военнослу�
жащих, участвовавших в начавшейся 8 фев. забас�
товке протеста против, на их взгляд, чрезмерно же�
стких требований армейской дисциплины. После
этого в регулярной армии островного государства
осталось лишь 840 военных.

Созданные шесть лет назад вооруженные силы
крошечной молодой страны, делящей с Индонези�
ей остров Тимор, состоят из двух батальонов лег�
кой пехоты и военно�морских сил в составе при�
мерно ста моряков. Подавляющее большинство
военных относятся к числу борцов за независи�
мость от Индонезии, непривычных к настоящей
воинской дисциплине.

Восточная часть расположенного у северного
побережья Австралии острова Тимор в 1975г., сра�
зу после падения там португальского колониаль�
ного правления, вошла в состав Индонезии в каче�
стве отдельной провинции. В 1999г. Джакарта от�
казалась от управления территорией и передала ее
под временное управление ООН. 20 мая 2002 Вос�
точный Тимор стал независимым государством.
РИА «Новости», 27.3.2006г.

Вьетнам

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Вьетнам 25 фев. обнародовал новый закон,

который разрешает участие организаций или част�
ных лиц, действующих как в стране, так и за рубе�
жом, в строительстве и развитии оборонной про�
мышленности Вьетнама.

Как сообщили 26 фев. местные газеты со ссыл�
кой на слова начальника главного управления обо�
ронной промышленности при минобороны стра�
ны, закон нацелен на установление режима откры�
тости, т.е. использование всех сил в целях укрепле�
ния строительства и развития оборонной промыш�
ленности Вьетнама.

Новый закон вступит в силу 1 июля этого года.
Синьхуа, 27.2.2008г.

– 20 наркополицейских из Вьетнама 26 сент. ус�
пешно завершили занятия на курсах подготовки в
Полицейском институте провинции Юньнань
(Юго�Западный Китай).

Как сообщил представитель института, впервые
институт подготовил для Вьетнама 20 полицейских
из органов общественной безопасности и ведомств
по борьбе с наркотиками этой страны.

В последние годы активизируется сотрудниче�
ство Китая и Вьетнама в борьбе с наркотиками.
Подготовка наркополицейских для Вьетнама по�
может расширению каналов обмена информацией
двух сторон, совместному раскрытию преступных

173 ÂÜÅÒÍÀÌÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



дел, а также повышению способности совместной
борьбы с трансграничной торговлей наркотиками.

До этого упомянутый институт уже подготовил
185 наркополицейских для Мьянмы и 150 таких же
кадров для Лаоса. Синьхуа, 27.9.2007г.

– Член Постоянного комитета Политбюро ЦК
КПК, зампределя КНР Цзэн Цинхун 28 авг. в Пе�
кине встретился с членом Политбюро ЦК КПВ,
министром национальной обороны Вьетнама
Фунг Куанг Тханем.

Китайский руководитель сказал, что отноше�
ния между Китаем и Вьетнамом развиваются ус�
пешно, постоянно растет политическое взаимодо�
верие и быстро развивается торгово�экономичес�
кое сотрудничество, две страны ведут взаимоувяз�
ку и оказывают взаимную помощь в международ�
ных и региональных делах. Поддержание дружбы
между Китаем и Вьетнамом принесло народам
двух стран реальную выгоду, отвечает их общим ча�
яниям, содействует реформам, строительству и
развитию двух государств, а также миру, стабиль�
ности и процветанию на планете.

Цзэн Цинхун отметил, что обе страны имеют
одинаковый общественный строй и общие интере�
сы в сегодняшней международной обстановке, по�
этому развитие традиционной дружбы, укрепление
добрососедства и сотрудничества стало их совмест�
ной ответственностью и миссией.

Фунг Куанг Тхань сказал, что Вьетнам надеется
на укрепление политического взаимодоверия и
усиление дружественного сотрудничества армий
двух государств. Китайский информационный ин�
тернет�центр, 29.8.2007г.

– Директор Федеральной службы по военно�
техническому сотрудничеству Михаил Дмитриев
сообщил в четверг журналистам в Москве, что
стоимость российско�вьетнамского контракта по
лицензионному строительству во Вьетнаме кате�
ров российской разработки составляет 1
млрд.долл. «У нас очень серьезные контракты на
поставки и строительство там по лицензии кате�
ров «Молния», – сказал М.Дмитриев, отвечая на
вопрос о перспективах военно�технического со�
трудничества с Вьетнамом. По его словам, кроме
военно�морской составляющей, военно�техниче�
ское сотрудничество с Вьетнамом включает в себя
поставки средств ПВО и другой техники. Interfax,
9.2.2006г.

Гаити

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Китайский 5 головной отряд антимятежного

полицейского отряда для участия в миротворчес�
кой миссии на Гаити, в состав которого входят 30
членов, 3 дек. успешно завершил восьмимесячный
срок миротворческой миссии и вернулся на Роди�
ну с орденами мира ООН.

Этот отряд состоял из членов пограничного от�
ряда общественной безопасности провинции Гу�
андун, 4 апр. текущего года он прибыл на Гаити с
миротворческой миссией. В течение 8 месяцев эти
миротворцы выполнили трудные и опасные задачи
и сыграли важную роль для улучшения ситуации
безопасности в столице Гаити Порт Пренс.

1 окт. текущего года 125 членов антимятежного
отряда Китая были отмечены орденами мира ООН.
Синьхуа, 5.12.2007г.

Гайана

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– В Гайане группа вооруженных бандитов, оде�

тых в военную форму, совершила нападение на по�
лицейский участок в г.Бартика, расположенном в
130 км. от столицы страны Джорджтауна, сообща�
ет во вторник телерадиокомпания Би�Би�Си.

Нападавшие убили 12 чел. – 9 находившихся
рядом с участком местных жителей и трех офице�
ров полиции. Это уже второе крупное вооруженное
нападение гайанских банд за последние несколько
недель.

26 янв. бандиты напали на деревню Лусайнан,
где хладнокровно расправились с 11 местными жи�
телями, в т.ч. пятью детьми. По мнению полиции,
эти преступления – дело рук банды некоего Рон�
делла Ролинса, за поимку которого власти уже на�
значили вознаграждение в 150 тыс.долл., отмечает
Би�Би�Си. Interfax, 19.2.2008г.

– В Гайане группа вооруженных бандитов, оде�
тых в военную форму, совершила нападение на по�
лицейский участок в г.Бартика, расположенном в
130 км. от столицы страны Джорджтауна, сообща�
ет во вторник телерадиокомпания Би�Би�Си.

Нападавшие убили 12 чел. – девять находив�
шихся рядом с участком местных жителей и трех
офицеров полиции. Это уже второе крупное воору�
женное нападение гайанских банд за последние
несколько недель.

26 янв. бандиты напали на деревню Лусайнан,
где хладнокровно расправились с 11 местными жи�
телями, в т.ч. пятью детьми. По мнению полиции,
эти преступления – дело рук банды некоего Рон�
делла Ролинса, за поимку которого власти уже на�
значили вознаграждение в 150 тыс.долл., отмечает
Би�Би�Си. Interfax, 19.2.2008г.

Гана

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Зампредседателя Центрального военного со�

вета, член Госсовета и министр обороны КНР Цао
Ганчуань 11 дек. в Пекине провел переговоры с
министром обороны Ганы Альбертом Кан�Дапаа�
хом.

Во время переговоров китайский министр от�
метил отношения большой дружбы между народа�
ми Китая и Ганы. По его словам, со времени уста�
новления дипломатических отношений отмечает�
ся эффективное и плодотворное сотрудничество
между двумя странами. Китайская сторона, выра�
жая признательность ганскому правительству за
неизменную приверженность политике одного
Китая, уделяет повышенное внимание развитию
традиционно дружественных отношений с Ганой и
готова прилагать большие усилия для содействия
продвижению двустороннего сотрудничества в
различных областях. НОАК также готова укреп�
лять отношения сотрудничества между армиями
двух стран, подчеркнул министр обороны КНР.

Министр обороны Ганы выразил готовность
ганской стороны поднять отношения как между
двумя странами, так и между армиями на более вы�
сокий уровень, он подтвердил твердую привержен�
ность Ганы политике одного Китая. Синьхуа,
12.12.2007г.
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Гватемала

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Гватемала со среды снимает мораторий на ис�

полнение смертных приговоров, который действо�
вал с 2002г. Вместе с тем гватемальские парламен�
тарии одобрили законопроект, в соответствии с
которым президент страны имеет право помило�
вать осужденного на смерть.

Сейчас в Гватемале насчитывается 34 преступ�
ника, которые приговорены к смерти. Теперь вла�
сти должны будут решить их будущее. Последний
до введения моратория смертный приговор был
исполнен в 2000г. в отношении двух налетчиков,
которые похитили и убили женщину из деловых
кругов.

Гватемала стала третьей страной американского
континента, где в качестве высшей меры наказа�
ния будет применяться смертная казнь. До этого в
течение долгого времени смертные приговоры в
обеих Америках выносились лишь в США и на Ку�
бе. Interfax, 13.2.2008г.

– Президент Гватемалы Алваро Колом пообе�
щал активно бороться с преступностью в стране. В
понедельник он принял присягу при вступлении в
должность.

«Невозможно управлять страной, если в ней не
существует правосудия», – заявил А.Колом. Он
подчеркнул, что для борьбы с разгулом преступно�
сти намерен использовать социальные программы,
осуществлять контроль над судами и жестко пресе�
кать случаи «отмывания денег».

Уровень преступности в этой центральноаме�
риканской стране стабильно высок, а раскрывае�
мость правонарушений – очень низкая. Так, в
пред.г. там совершено 6 тыс. убийств, хотя населе�
ние Гватемалы не превышает 13 млн.чел. На цере�
монии принятия присяги А.Колома присутствова�
ли главы ряда латиноамериканских государств, в
частности, президент Венесуэлы Уго Чавес и пре�
зидент Мексики Фелипе Кальдерон. Interfax,
15.1.2008г.

Германия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– На 26 нояб. 2008г. за пределами Германии на�

ходятся 7160 военнослужащих, которые участвуют
в восьми миссиях при различной численности. К
примеру, EUFOR – Босния и Герцеговина (120
чел.); UNMIS – Судан (42 чел.); UNIFIL – Ливан
(220 чел.); UNOMIG – Грузия (12 чел.); Active
Endeavor (70 чел.). Миссия ISAF охватывает Aфга�
нистан (4 региона: Кундуз, Мазари�Шариф, Фай�
забад, Кабул) и Узбекистан (Термез, где располо�
жена база бундесвера).

Наряду с косовской миссией KFOR, в которой
заняты 2,67 тыс. военнослужащих, и миссией OEF
в регионе Африканского Рога, в которой будут за�
действованы от 0,8 тыс. до 1,4 тыс. военнослужа�
щих, афганская является самой многочисленной –
3,69 тыс. Имеется в виду численность бундесвера в
Гиндукуше до смены контингента, которая про�
изойдет в ближайшие недели: согласна планам,
она будет доведена до 4,5 тыс.чел. www.iimes.ru,
10.12.2008г.

– Миссия ЕС Atalanta, которая призвана, как
минимум, резко снизить масштаб пиратства в ре�

гионе Африканского Рога и, в идеале, покончить с
разбоем в водах Индийского океана, начинается в
понедельник, 8 дек. В пятницу, 5 дек., бундестаг на
специальном заседании выдаст мандат на участие в
ней бундесвера.

Рассмотрим технический аспект немецкого
вклада в миссию ЕС Atalanta. Поскольку речь идет
о патрулировании и охоте на море, есть смысл рас�
сказать о фрегате Mecklenburg�Vorpommern. Он
принадлежит к одной серии фрегатов, которые бы�
ли построены на верфях Гамбурга, Киля, Эмдена и
Бремена в начале 90гг. и носят имена ряда земель
ФРГ. Каждый фрегат – со своим знаком, который
начинается буквой F и вместе с гербом соответст�
вующей земли размещен на борту судна. Творение
корабелов фирмы Bremer Vulkan Werft und Maschi�
nenfabrik GmbH, сооруженное ровно за 15 месяцев,
известно в ВМФ ФРГ как F 218. Судно водоизме�
щением 4900 т. обладает прекрасной скоростью 30
узлов (54 км/ч), необходимой маневренностью и
мощным разнообразным вооружением. Это – 76�
миллиметровое орудие, две 20�миллиметровые
пушки, два спаренных торпедных аппарата, радар�
ная установка.

Mecklenburg�Vorpommern, порт приписки –
Вильгельмсхафен (Wilhelmshaven), является насто�
ящим морским охотником, что было подтвержде�
но на днях. Готовясь к миссии ЕС Atalanta, фрегат
проделал в нояб. долгий морской путь в 5,3 тыс.
морских миль (более 9 тыс.км.) Северным морем,
Ла�Маншем, Бискайским заливом, Средиземным
морем, Суэцким каналом и Красным морем, пока
не прибыл в порт Джибути. В течение 16 дней
команда в 218 чел. прошла соответствующую ак�
климатизацию, отработала боевые задачи по уп�
равлению огнем, выполнению серии сложных так�
тических маневров, как самостоятельно, так и в со�
ставе команды с другими войсками союзников. В
рамках этих задач будет действовать 43�летний ка�
питан второго ранга Kay�Ахим Шенбах (Kay�
Achim Schоеnbach), который принял командова�
ние 21 нояб. Т.к. фрегату, на борту которого будут
присутствовать главные командные чины миссии,
предстоит контролировать в Аденском заливе ко�
рабельные пути, выборочно останавливая и тща�
тельно обследуя наиболее подозрительные суда,
его называют главным судоинспектором, намекая
на сходство с автоинспекцией – только на воде.

Вахту Mecklenburg�Vorpommern будет нести в
тесном взаимодействии с самолетом�разведчиком
P�3C Orion, который считается сегодня одним из
лучших в мире. По словам капитана второго ранга
Михаэля Поттхоффа (Michael Potthoff), использо�
вание P�3C Orion – уже половина успеха. Крыла�
тый разведчик прекрасно проявил свои качества в
необычных погодных условиях Африки. «В экстре�
мальной обстановке – были ли это частые песча�
ные бури или проливные дожди, при перепаде
дневной и ночной температур до 60 градусов по
Цельсию или при влажности воздуха от 70 до 100%
– мы всегда имели надежные разведданные, благо�
даря чему происходила своевременная стабилиза�
ция положения в регионе», – отметил М. Потт�
хофф.

Правда, порой случается, что ремонтные рабо�
ты тормозятся из�за высоких температур. «При 53
градусах в тени невозможно даже подойти к само�
лету, не то что отремонтировать его», – говорит ко�
мандир 17 контингента Дирк Гросс (Dirk Gross).
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На французском военном аэродроме в Джибути
его коллегам по миссии приходилось, к примеру,
дожидаться ночного времени, чтобы заменить про�
кладочной диск или выполнить другую работу, при
которой необходимо снимать пропеллеры. Группа
техников из состава специального летного соеди�
нения Graf Zeppelin, которое базируется в Норд�
хольце (Nordholz) и куда входит P�3C Orion, рабо�
тает быстро и слаженно.

Самолет придан морским силам для эффектив�
ного обнаружения пиратских судов. Численность
экипажа – 10�15 специалистов. P�3C Orion до сего
момента успел провести в воздухе 400 летных ча�
сов, покрыв расстояние 84 тыс. морских миль (че�
тыре витка вокруг Земли). За это время экипаж
проверил, как указывает военный журналист Дет�
леф Штрукхоф (Detlef Struckhof), 350 так называе�
мых подозрительных радиосообщений и передал
результаты своих наблюдений и выводы командо�
ванию в Бахрейне. Часть этих сообщений касалась,
как подтвердила наземно�надводная проверка,
контрабанды наркотиков и продажи людей в раб�
ство, а также перевозок необычных грузов
(Штрукхоф не указывает, каких именно) и откло�
нения кораблей от курсов, которыми традиционно
следуют суда.

Возможности технического оборудования на
борту самолета�разведчика и в самом деле порази�
тельны. P�3C ORION способен, используя комби�
нацию инфракрасного сенсора и камеры, иденти�
фицировать небольшие суда и их грузы на верхней
палубе на расстоянии до 70 км. При этом он летит
со скоростью до 750 км/ч. Становится возможным
в кратчайшие сроки провести контроль значитель�
ной части акватории.

«При наблюдении за морской областью у вос�
точноафриканского побережья мы будем предот�
вращать не только попытки угона торговых судов
или взятие в заложники членов их экипажей, – го�
ворит старший лейтенант Гвидо Х. (Guido H.), на�
летавший уже более 2 тыс. часов. – Наша задача со�
стоит и в том, чтобы предотвратить любые виды
черного бизнеса: торговлю людьми, оружием, нар�
котиками. Аденский залив получил в свое время
печальное прозвище «гашишный автобан», что
полностью соответствует действительности». 36�
летний летчик морской авиации Гвидо Х. служит в
бундесвере с 1993г. «Я не всегда летал: служба на�
чалась на быстроходном катере», – объясняет ко�
ренной вестфалец. Лишь в 2000г. он стал офицером
морской авиации, вошел в экипаж P�3C ORION.
Но до этого была подготовка в «Люфтганзе» – уп�
равление самолетом Dornier 228.

Участие бундесвера в миссии ЕС Atalanta будет
напряженным. Командный состав, разрабатывая
программы психологической поддержки военно�
служащих, включил в число ответственных за нее
лиц священнослужителей. «Сегодня мы вспомина�
ем о наших семьях, друзьях и приятелях, – начина�
ет службу 44�летний капеллан Ахим Паттон (Achim
Patton), ежедневной паствой которого в течение
семи последних лет являются экипажи судов, при�
писанных к портам Вильгельмсхафен и Норд�
хольц. – Многие из них далеко отсюда и не слышат
нас. Зато Господь имеет великий слух и может до�
нести до дорогих сердцу людей наши слова люб�
ви». Ему внимают 20 мужчин и женщин – летчиков
морской авиации, которые по традиции приходят
на встречи с духовным лицом в гражданской одеж�

де. «Вера должна отражаться в сердце, а не в уни�
форме», – говорит капеллан. «Для нас очень много
значит благословение духовного лица, тем более
земляка, – отзывается о Паттоне один из военно�
служащих. – Он для нас – как частичка Родины, ее
голос».

Многое значит и поддержка местных жителей.
Они понимают, что для многих военнослужащих
бундесвера служба в Африке – шаг в абсолютно не�
изведанный мир. Непривычная природа, экзоти�
ческие животные, высокие температуры, клановые
структуры и неизвестные местные обычаи опреде�
ленным образом настораживают немецких солдат.
Однако если есть друзья на чужбине, настроение
меняется.

Один из них – 50�летний житель Джибути Галал
Талеб Мохаммед. Он – мусульманин из клана Ис�
са, помогает немцам адаптироваться к условиям,
постигать традиции. Настроен весьма дружелюбно
и к тому же в совершенстве владеет немецким. По�
пав в Германию в 14�летнем возрасте, он прожил в
Берлине шесть лет, обучаясь, по настоянию своего
отца, профессии электрика. У Талеба было в то
время французское гражданство, поэтому проблем
с проживанием в стране не оказалось. Однако вер�
нувшись десять лет назад на родину дипломиро�
ванным высококлассным специалистом, он ока�
зался без работы. Ему пришлось бы не просто, ес�
ли бы не выручило знание немецкого. Так он ока�
зался в аэропорту, где принимал первых военно�
служащих бундесвера – участников операции
OEF�HOA. Хотя теперь Талеб работает в фирме по
прокату автомобилей, он часто привлекается для
консультаций в воинские подразделения как пере�
водчик и знаток местных особенностей.

«Весь Джибути знает, что я работаю с немцами,
– говорит он. – Я лично знаком с экипажами судов
и самолетов. Мы, джибутцы, любим немцев. Они
всегда настроены дружелюбно, готовы помочь.
Разделяю многие пристрастия немцев: к примеру,
футбол или сосиски из козлиного мяса». Говоря о
том, как он оценивает немецкое военное присутст�
вие в Африке, Талеб отмечает, что Германия взяла
на себя трудное обязательство – поддерживать ста�
бильность в регионе. «Немцы здесь – не просто
гости, а заметные люди, – говорит Талеб. – Они не
только отвечают за безопасность, но и делают мно�
го чисто практических дел. К примеру, сооружают
радиосеть по всей стране. В условиях, когда теле�
визор есть в редких семьях, это большое дело. К то�
му же немцы помогают телефонизировать деревни
и больницы. Их есть за что уважать. Правда, у нас
есть различия: африканцы делают все не спеша, а
немцы пунктуальны. В Джибути так говорят: у
немцев есть часы, а у нас есть время. Мы разные,
но это не мешает нашему сотрудничеству. Тем бо�
лее сейчас, когда немцы начинают новую мис�
сию».

Лежащий между Эфиопией, Сомали и Эритре�
ей Джибути, где живет Талеб, служит немецким
ВМФ в качестве базы. Отсюда будет выходить на
боевое дежурство фрегат Mecklenburg�Vorpom�
mern. Район, где 8 дек. начинается миссия ЕС, об�
ширен: Красное море, Аденский залив, север Ара�
вийского моря, Оманский залив, а также морские
воды вдоль побережья Сомали. Эта территория в
восемь раз превышает площадь ФРГ. И.С. Берг.
www.iimes.ru, 4.12.2008г.
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– Немецкие фирмы все чаще подвергаются эко�
номическому шпионажу из�за границы. Об этом
говорится в заявлении Федерального ведомства по
уголовным делам, опубликованном в Висбадене в
четверг, 13 нояб. «Шпионаж в экономическом сек�
торе стал твердой составной частью деятельности
многих разведывательных служб, например, из
Восточной Европы или Азии», – говорится в сооб�
щении ведомства. Особой критике подвергаются
Россия и Китай. В пред.г. немецкие следственные
органы зарегистрировали 325 случаев промышлен�
ного шпионажа. За пять лет этот показатель увели�
чился на 20%. www.dw�world.de, 13.11.2008г.

– Германия не намерена направлять свои вой�
ска на юг Афганистана, где ведутся активные бое�
вые действия с боевиками движения «Талибан».
Об этом накануне заявил министр иностранных
дел Германии Франц Йозеф Юнг. Как отметил
глава внешнеполитического ведомства Германии,
задача немецких военнослужащих – стабилизация
ситуации на севере Афганистана. В будущем эта
задача, по его словам, не изменится.

В Афганистане под командованием НАТО на�
ходятся 3500 немецких военнослужащих, основная
часть которых находится на севере страны.

На днях в афганской прессе со ссылкой на не�
мецкие дипломатические источники в Кабуле по�
явились сообщения о планах бундесвера увеличить
в ближайшее время численность своих военных в
Афганистане. Также сообщалось об имеющихся
подобных планах у французского командования.

Испания не будет увеличивать свой контингент
в Афганистане. Об этом испанские власти заявили
спустя два дня после гибели двух военнослужащих
этой страны на западе Афганистана. Накануне Ге�
рат посетила министр обороны Испании Карме
Чакони, чтобы забрать тела погибших.
www.afghanistan.ru, 11.11.2008г.

– Ведущие немецкие сети супермаркетов в ус�
ловиях надвигающегося спада объявили о 20�про�
центном снижении цен на молочные продукты и
другие продовольственные товары. Это приведет к
замедлению темпов инфляции в стране.

Крупнейшие в Германии сети дискаунтеров
Aldi, Penny и Lidl в первые дни нояб. на 20% снизи�
ли цены на молоко и такие молочные продукты,
как сливочное масло, творог, взбитые сливки и
конденсированное молоко. Одновременно поде�
шевели другие продовольственные товары, напри�
мер, кофе, яблочный сок, сахар. Пшеничная мука
стоит теперь на 25% меньше. В отдельных случаях
цены упали на 35%.

Дискаунтеры подчеркивают, что речь идет не о
временной акции, а о долгосрочном изменении
общего прейскуранта. Их примеру вскоре могут
последовать другие супермаркеты, поскольку тор�
говый гигант Aldi считается на немецком рынке
молочной продукции законодателем цен.

Розничная торговля объясняет свое решение
падением мировых цен на энергоносители и дру�
гие сырьевые товары, а также последствиями фи�
нансового кризиса. В условиях надвигающегося
экономического спада потребители проявляют
сдержанность, а потому дискаунтеры используют
любую возможность для того, чтобы привлечь по�
купателей в магазины. Сеть Lidl широко разрекла�
мировала свой шаг в ежедневных газетах.

«Потребительские цены на молочные продукты
вновь вернулись на тот уровень, который был в се�

редине 2007г. до их резкого скачка», – отметил в
интервью информационному агентству dpa испол�
нительный директор Объединения молочной про�
мышленности земли Северный Рейн�Вестфалия
Райнхард Паув (Reinhard Pauw). Он напомнил, что
цена пачки масла достигла пика в нояб. 2007г., ког�
да 250 граммов стоили у дискаунтеров 1,15 евро.
Первое существенное снижение произошло ны�
нешней весной, а на этой неделе цена окончатель�
но вернулась на свой многолетний уровень в 73
цента за пачку марочного масла. А л. обезжиренно�
го пастеризованного молока стоит теперь у Aldi и
Penny 49 центов – это самая низкая цена с начала
2007г.

Нынешнее снижение цен стало возможным
благодаря вновь обострившемуся на немецком мо�
лочном рынке кризису перепроизводства. Из�за
высокой производительности труда в сельском хо�
зяйстве ведущих стран ЕС этот кризис носит хро�
нический характер. Однако в пред.г. на мировом
рынке спрос на молочную продукцию на какое�то
время превысил предложение, что и позволило не�
мецким производителям добиться значительного
повышения цен.

И вот теперь переизбыток молока вновь дал о
себе знать. Райнхард Паув подчеркивает, что это
связано с целым рядом причин. Так, после про�
шлогоднего взлета цен на немецком рынке замет�
но сократился спрос. За первые восемь месяцев
нынешнего года потребление творога снизилось в
Германии на 10%, масла – почти на 4%, сыра –
примерно на 3,5%. К тому же различные произво�
дители продуктов питания из�за дороговизны жи�
вотных жиров стали чаще использовать жиры рас�
тительные. Одновременно заметно упали объемы
экспорта, в частности, в Северную Америку.

Падение розничных цен на молоко ставит не�
мецких фермеров в очень сложное положение, по�
скольку нынешние закупочные цены многим из
них даже не позволяют покрывать расходы. Вот по�
чему Всегерманский союз собственников молоч�
ного скота назвал произошедший сейчас обвал цен
катастрофой.

Oднако для немецкой экономики в целом это –
очень положительное явление. Рекордные темпы
роста инфляции в еврозоне за последний год были
вызваны, главным образом, удорожанием энерго�
носителей и продуктов питания. Нефтепродукты
уже подешевели, теперь на исходные рубежи воз�
вращаются цены на продовольствие. Это не может
не привести к дальнейшему замедлению темпов
инфляции, что повысит покупательную способ�
ность населения и позволит Европейскому цент�
ральному банку продолжить снижение процент�
ных ставок, стимулируя тем самым оказавшуюся
на грани рецессии экономику. RosInvest.Com,
5.11.2008г.

– Как считает уполномоченный германского
парламента по делам бундесвера Райнхольд Робе,
правительству необходимо увеличить бюджет не�
мецкой армии и инвестиции в оборону, сообщает
DW�World.DE. В интервью газете Passauer Neue
Presse Роббе указал на необходимость приобрете�
ния новой техники и другого военного оснащения,
в т.ч. для афганской миссии.

Также Роббе поддержал решение парламента
увеличить немецкий контингент в Афганистане до
4500 служащих, назвав его «правильным сигна�
лом». Заявление было сделано после того, как на�
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кануне немецкий парламент продлил на 14 меся�
цев афганский мандат бундесвера, разрешив уве�
личить немецкий контингент в Афганистане.
www.afghanistan.ru, 17.10.2008г.

– Как известно, по решению правительства
ФРГ нынешней осенью контингент военнослужа�
щих бундесвера в Афганистане возрастет почти на
треть и достигнет 4,5 тыс.чел. Это произошло во�
преки ожиданиям немецкой общественности и
шло вразрез с прежними заявлениями высоких
официальных лиц о том, что Германия дорожит
жизнью своих граждан и не намерена посылать их
на верную гибель.

Комментируя принятие 5 сент. 2007г. прави�
тельством ФРГ новой стратегии по оказанию по�
мощи Афганистану, министр обороны страны
Франц Йозеф Юнг (Franz Josef Jung) отметил, что
общая численность военнослужащих не будет пре�
вышать 3500 чел. Новая стратегия предусматрива�
ла усиление Берлином финансовой и организаци�
онной поддержки восстановительных работ в Аф�
ганистане.

Однако время показало, что декларируемый ак�
цент на гражданских проектах вполне способен
смещаться на второй план. По крайней мере, изве�
стно, что реакция ФРГ на просьбу НАТО от 29 янв.
с.г. о выделении дополнительного контингента для
сил быстрого реагирования, действующих на севе�
ре Афганистана, была положительной. Это означа�
ет, что новая стратегия просуществовала в перво�
начальном варианте всего пять месяцев.

Обнародованное 24 июня с.г. в Берлине реше�
ние о направлении дополнительного отряда чис�
ленностью 1000 чел. в одну из самых горячих точек
мира вызвало сомнение в том, что указанная стра�
тегия является жизнеспособной.

Правда, комментируя это изменение, министр
обороны Ф. Юнг оговорился, что цифра 4,5 тыс.
еще не означает, что военный контингент будет ис�
пользован в наступательных операциях. Но про�
звучало это малоубедительно.

Небольшой комментарий к вопросу о невнят�
ных выражениях высоких официальных лиц. 3
сент. с.г. газета Neue Osnabruecker Zeitung опубли�
ковала заметку под выразительным заголовком
«Ясные слова для мертвых солдат». Основа заметки
– требование к официальным лицам честно разго�
варивать с немцами. Его выдвинул Бернхард Гертц
(Bernhard Gertz), 63�летний Oberst (соответствует
российскому званию полковник), бывший воен�
ный летчик, ставший дипломированным юристом,
затем референтом в минобороны ФРГ, президен�
том Европейского профсоюза военнослужащих,
ныне шеф профсоюза бундесвера. Комментируя
афганскую тему, он подчеркнул, в частности, что
Германия фактически находится «в состоянии
войны с решительным и фанатичным противни�
ком». Поэтому следовало бы прямо сказать о по�
следней жертве: 29�летний хауптфельдфебель из
Цвайбрюккена не просто ушел из жизни в Кунду�
зе, а пал за Германию.

С 2002г. ФРГ потеряла в Афганистане 28 воен�
нослужащих. Число раненых исчисляется десятка�
ми. Без сомнения, таковых будет еще немало. Но
вполне возможно резко снизить число вероятных
тяжелораненых, если правительство ФРГ позабо�
тится о двух составляющих – техническом обеспе�
чении и квалифицированных кадрах. И то и дру�
гое, по мнению председателя Форума офицеров�

медиков ФРГ, полевого врача Вольфганга Петер�
сена (Wolfgang Petersen) находится в неудовлетво�
рительном состоянии. В интервью газете Sued�
deutsche Zeitung он указывает, что в распоряжении
военных медиков пока нет вертолета, который ле�
тал бы ночью и в холодное время. Из�за выбоин на
дорогах спасательные автомобильные средства мо�
гут развивать скорость в пределах 10�15 км. в час.
Порой приходится тратить полдня на то, чтобы до�
браться до пострадавшего. Из�за этого бывает упу�
щено время, когда можно оказать эффективную
помощь при пулевом ранении или в результате
взрыва мины. Теряется так называемый золотой
час, как медики оценивают первый час после того,
как человек получает опасное ранение, считает В.
Петерсен. Он указывает на недостаточную квали�
фикацию профильных врачей при том, что солда�
ты – выходцы из обычного гражданского общества
с отлично налаженным медицинским обслужива�
нием. Приходится полагаться на счастливую слу�
чайность.

Солдат, представляющий интересы Германии
вдали от родины, оказывается в этом отношении
обделенным, – таковы реалии Афганистана. Но
этой правды, считает Б. Гертц, официальные лица
в Германии избегают. Поэтому не нужно удивлять�
ся, что «наше общество не понимает, чего мы хо�
тим в Афганистане».

Таково мнение не только Б. Гертца. Представи�
тели многих политических партий Германии, не�
смотря на различие оценок внешнеполитической
линии ФРГ, связанной с Афганистаном, сходятся в
главном: усиление там военного присутствия Гер�
мании представляет собой дальнейшую эскалацию
и обострение напряженности в регионе.

Союзникам по НАТО в данной ситуации гораз�
до важнее слышать иное. А именно – ФРГ, несмо�
тря на долгие дипломатические игры, оттягивание
решительного момента, все же готова разделить тя�
желое бремя, которое несут подразделения США,
Канады, Великобритании и других стран блока,
присутствующие в различных регионах Афганис�
тана. И хотя прежняя позиция правительства ФРГ
по вопросу о пребывании бундесвера в Афганиста�
не – немецкие миротворцы будут нести службу
только на относительно спокойном севере страны,
а в южные регионы, за которые отвечает США,
солдат бундесвера будут посылать в крайних случа�
ях – пока неизменна, наращивание военного по�
тенциала силами бундесвера тревожит немецкое
общество.

В эти дни оно пребывает в состоянии нарастаю�
щего напряжения в связи с продлением мандата на
пребывание немецких солдат и офицеров в Афга�
нистане – решение об этом парламент ФРГ дол�
жен принять на заседании 13 окт.

Напряжение сопряжено с разгорающимися
спорами представителей различных партий. Во�
прос один: насколько усиление военного присут�
ствия отвечает интересам Германии.

Посылая в Афганистан новое пополнение, Гер�
мания фактически идет на поводу у союзников.
Между тем у правительства ФРГ были верные
представления о том, как должны развиваться со�
бытия, но «оно упустило момент и не смогло доне�
сти до глав США, Канады и Великобритании эту
идею. Надо было вовремя и четко высказать свою
верную стратегию», считает Бернхард Гертц. «Мы
потому не идем на юг, что не хотим участвовать в
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«войне террора», которую ведут там наши союзни�
ки, – считает он. – И пока это продолжается, пока
кто�то придерживается мнения, что немцы долж�
ны нести тот же груз, что и другие, я всякий раз бу�
ду предостерегающе поднимать палец».

Пока не очень ясно, увидят ли этот жест депута�
ты бундестага, которым предстоит через считан�
ные дни голосовать за продление мандата на пре�
бывание войск бундесвера в Афганистане. Однако
Винфрид Нахтвай (Winfried Nachtwei), 62�летний
руководитель парламентской фракции Союз
90/Зеленые и одновременно координатор рабочей
фракции бундестага «Международная политика и
права человека», придерживается категоричного
мнения: следует сформулировать положения ман�
дата «всеобъемлюще и по�новому».

Прежде ядром мандата были участие в между�
народной миссии ISAF и использование самоле�
тов�разведчиков «Торнадо». Теперь, по мнению В.
Нахтвая, его ключевыми моментами должны стать
цели, позволяющие иначе взглянуть на иностран�
ное присутствие в Афганистане. Иными словами,
вспомнить хорошо забытое старое. Уместно приве�
сти заявление генерал�лейтенанта Фридриха Рих�
мана (Friedrich Riechmann) на церемонии проща�
ния с первой группой солдат бундесвера (8 янв.
2002г.), вылетевшей в Афганистан: «После 20 лет
войны немецкие солдаты должны вернуть афган�
цам перспективу мирного будущего».

Того самого будущего, которое определяется
жизненно важными позициями в сегодняшнем об�
лике страны: энергоснабжением, водной инфраст�
руктурой, народным образованием, деятельностью
армии и полиции. Их восстановление и развитие
способно изменить существующее положение,
когда народ Афганистана «пребывает в разочаро�
вании от действий как своего правительства, так и
международного сообщества», отмечает В. Нахт�
вай.

Свои позиции В. Нахтвай и Б. Гертц детально
изложили, участвуя в одной из недавних передач
телеканала N�tv при обсуждении темы «Афганис�
тан». В любом случае, считает Б. Гертц, мандат
должен ясно показать, что речь идет о деле такого
масштаба, которое гораздо больше, чем использо�
вание бундесвера в военных операциях. И не толь�
ко афганскому народу, но и депутатам немецкого
парламента важно понять, что издержки на восста�
новительные проекты и на военные операции на�
ходятся в очевидном несоответствии. Ведь расходы
затрагивают интересы минимум четырех минис�
терств – иностранных дел, внутренних дел, оборо�
ны, экономического сотрудничества и развития.
Между тем Б. Гертцу представляется непонятным,
отчего, при очевидной слабости афганской право�
охранительной системы и декларируемом Герма�
нией желании содействовать в ее строительстве,
«министр внутренних дел Вольфганг Шойбле до
сих пор ни разу не был в Кабуле».

Ставка должна делаться на внутренние резервы
Афганистана. Надежды на помощь Запада – вре�
менны. В этой связи реформирование полиции
Афганистана является важнейшим вопросом. Но в
условиях фактически распахнутых границ, крими�
нальной ситуации, связанной с производством и
сбытом наркотиков, и зачастую безучастных к это�
му местных полицейских высокая профессиональ�
ная выучка 40 полицейских из ФРГ не спасает по�
ложения. 37 полицейских в Кабуле и по одному в

Кундузе, Файзабаде и Мазари�Шарифе, расшиф�
ровывает Б. Гертц, на страну, по площади в семь
раз превышающую Германию.

Афганистану с помощью западных государств,
и прежде всего Германии, которая планирует в
скором времени открытие Академии полиции,
предстоит уже сегодня решать комплекс проблем в
данной сфере. Это не только создание обучающих
центров, возможность карьерного роста, но и еже�
дневные проблемы. Прежде всего, господдержка,
регулярная и достаточная заработная плата с тем,
чтобы афганские полицейские прекратили нани�
маться на работу к наркобаронам и вливаться в ря�
ды движения «Талибан».

Немецкая полиция ведет там большую работу,
указывает В. Нахтвай. Комментируя выражение
«большая работа», его собеседник упомянул об ут�
верждении, бытующем в стенах министерства вну�
тренних дел ФРГ. Это информация о том, что при
немецком содействии якобы подготовлены 22 тыс.
дипломированных афганских полицейских. Б.
Гертц считает такое заявление «дерзкой ложью, и
эта формулировка еще очень любезная. Возможно,
в это число включили и тех полицейских, которых
обучили наши американские друзья и другие стра�
ны».

Б. Гертц развивает тему «22 тысяч полицейских»
в интервью газете Sueddeutsche Zeitung. В частнос�
ти, он говорит, что более реальной цифрой было
бы «несколько сотен». Просто невозможно пред�
ставить себе, чтобы 40 немецких инструкторов
подготовили в Афганистане 22 тыс. полицейских,
пусть даже речь идет о периоде, начиная с 2002г.
Представители министерства внутренних дел, от�
мечает газета, считают обвинения шефа профсою�
за бундесвера «чистой воды предвыборной пропа�
гандой, которая не имеет с действительностью ни�
чего общего».

Возвратимся к дискуссии на канале N�tv. В свя�
зи с малореальной, по его мнению, цифрой обу�
ченных афганских полицейских шеф профсоюза
бундесвера вспоминает печальное последствие
еще одного бодрого рапорта. В частности, когда в
авг. 2007г. подводили результаты реформирования
афганской армии, выяснилось, что обучение за�
вершили 57 тыс. солдат «при том что служили толь�
ко 17 тыс., а значит, 40 тыс., т.е. более двух третей,
отсутствовали».

Численность силовых структур в Афганистане,
чтобы обеспечить оборону и охрану порядка в этой
стране, должна быть, по мнению министра оборо�
ны страны Франца Йозефа Юнга, такова: 80 тыс.
солдат и 82,5 тыс. полицейских. Эта, как считает Б.
Гертц, вполне решаемая задача должна совмещать�
ся с искоренением коррупции. Факт продажности
силовых структур оставался в стороне вплоть до
2007г., пока немецкий инспектор Вольфганг
Шнайдерман (Wolfgang Schneiderhan) не собрал
коллег, базирующихся в северном Афганистане, и
не поставил на обсуждение вопрос: каких целей мы
хотим достичь, переобучая афганскую армию? В
этом же аспекте следует рассматривать проблему
обучения полицейских кадров.

Острый, а нередко и скандальный характер по�
добных заявлений Б. Гертца определенным обра�
зом настраивает немецкое общество, которое оза�
бочено проблемой, каким же на самом деле являет�
ся участие ФРГ в подготовке полицейских кадров в
Афганистане.
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И Гертц и Нахтвай решительно выступают за то,
чтобы Германия сконцентрировала свои усилия на
восстановительных работах в Афганистане. Но яв�
ляется ли военная победа над Талибаном предпо�
сылкой для успешного хозяйствования?

Командование ISAF формирует представление
о том, что действовать в Афганистане следует в два
этапа. Сначала разгромить Талибан и в «зачищен�
ных» регионах восстанавливать инфраструктуру.

Несмотря на логичность, такое представление
сомнительно, а, по оценке экспертов, попросту
ошибочно. Военная победа над Талибаном безна�
дежна. Обосновывая это мнение, Б. Гертц упоми�
нает ряд факторов. Протяженные и фактически не
контролируемые участки границы между Афгани�
станом и Пакистаном дают возможность для раз�
нообразных маневров талибов: быстрого отхода
после боевых операций и четко налаженного снаб�
жения оружием, медикаментами, продуктами пи�
тания. При этом Пакистан демонстрирует, по его
мнению, неготовность и неспособность местных
властей навести порядок на границе. В связи с вы�
сокой мобильностью отрядов Талибана, обуслов�
ленной богатым опытом ведения войны в горных
условиях, формулировка «силы быстрого реагиро�
вания» применительно к подразделениям НАТО
вообще ставится экспертами под сомнение. Бойцы
Талибана, как обидно это ни звучит для натовских
стратегов, явно опережают ISAF.

Наращивание численности сил быстрого реаги�
рования – также весьма спорный шаг. На террито�
рии Пакистана имеется, по утверждению Б. Герт�
ца, 7 тыс. школ по изучению Корана, где Талибан
систематически рекрутирует новых бойцов. По
этой причине «представление о том, что необходи�
ма многочисленная армия, чтобы убивать как мож�
но больше противников, ошибочно». Это – про�
цесс затяжной и малоэффективный, поскольку
требует задействования все новых и новых ресур�
сов, и человеческих и технических. Необходимо
определить соответствие между расходами и ко�
нечной целью. Военное присутствие, по мнению
Б. Гертца, обязано стать лишь рамками в простран�
стве, в пределах которого происходит восстановле�
ние хозяйства Афганистана.

Рассматривая вероятность совмещения двух
процессов – восстановительных работ и непрекра�
щающихся военных действий, В. Нахтвай приво�
дит пример. В течение двух лет в неспокойном ре�
гионе Урузган трудится группа специалистов из
Нидерландов. «Учитывая потребности местного
населения, они видят, где заложены возможности
сотрудничества, и основываются на этом, – рас�
сказывает эксперт. – Они косвенно оттесняют Та�
либан, и в результате совместной работы афганцы
выигрывают. Это не нужно путать со слабостью.
Когда голландцев атакуют, они дают мощный от�
пор». Там же, в горах Урузгана, американцы дейст�
вуют по другой схеме: они теснят движение Тали�
бан исключительно с помощью оружия и утверж�
дают, что заботятся о восстановлении. Естествен�
но, подобное утверждение на фоне гражданских
жертв в ходе боевых операций американцев ста�
вится местными жителями под сомнение.

В подобном контексте воспринимаются усилия
немецких военнослужащих. Журнал Spiegel, к при�
меру, сообщил о намерении бундесвера построить
ж/д линию протяженностью 67 км. на севере Афга�
нистана. Она должна связать Мазари�Шариф с го�

родком Хайратон на афгано�узбекской границе. За
мостом через Амударью расположен г.Термез, где
сосредоточено крупное подразделение бундесвера.
Расходы на сооружение ж/д ветки еще не подсчи�
таны. Однако ясно, пишет журнал, что она не про�
сто облегчит снабжение и сообщение между груп�
пировками НАТО, но и будет содействовать хозяй�
ственному развитию региона. Поэтому военные
рассчитывают на вклад в финансирование этого
проекта со стороны международных организаций,
действительно желающих построить экономику
Афганистана.

Это и есть те самые «конкретные конструктив�
ные меры, улучшающие условия жизни людей», о
которых говорит Б. Гертц, где и следует, по его
мнению, искать ключ к успеху немецкой миссии в
Афганистане. Подобные примеры дают местным
жителям верный ориентир и основание для срав�
нения – отчего современная форма правления, ко�
торую несет Запад, лучше господства Талибана.
Этого пока не понимают «наши союзники из
США, Канады и Великобритании, к сожалению,
полагающие, что нужно действовать по�военно�
му», отмечает Б. Гертц.

Германия, по мнению участников дискуссии,
весьма озадачена афганской проблемой. С одной
стороны, это участие в строительстве правовой и
правоохранительной базы, в восстановлении хозяй�
ственной инфраструктуры и в образовательных
проектах. С другой стороны, в обществе нарастают
новые тенденции. В частности, все чаще говорят о
выходе бундесвера из Афганистана в рамках так на�
зываемого варианта Worst�Case�Szenario, как назы�
вают ситуацию, где все, что может пойти не так, как
надо, действительно идет не так, как надо. Так, гла�
ва фракции левых Грегор Гизи (Gregor Gysi) в газете
Frankfurter Rundschau обосновывает требование
этого выхода тем, что Германия может «утонуть в
болоте грязной войны, которая не преодолевает тер�
рор, а напротив, ведет к новому всплеску насилия».

«Я не хотел бы даже представить себе, что мы
предаем восстановление, в которое уже так много
инвестировано, предаем людей, которые при этом
пали или были ранены, – говорит Б. Гертц. – Мы
должны быть последовательны. Отход означал бы,
что мы предоставляем страну Талибану, а это по�
дорвало бы стабильность во всем регионе». Речь,
по его мнению, может идти о том, что следует по�
ставить надежное препятствие террористам, кото�
рые находят в Афганистане «государственную за�
щиту и государственное обеспечение». В. Нахтвай
тоже считает, что подобная радикальная мера при�
ведет к трагическим последствиям – всплеску на�
силия со стороны Талибана. Подобную точку зре�
ния разделяют ответственные афганские граждан�
ские лица на местах.

И все же экспертам видится выход бундесвера
из Афганистана, причем в обозримом будущем. В
течение ближайших десяти лет «афганцы, при ус�
ловии сегодняшнего уровня интенсивности, не
выдержат военных обязательств, связанных с пре�
быванием международного военного континген�
та», выразился В. Нахтвай.

Но это – из области прогнозов. Пока же Герма�
ния живет в преддверии продления мандата на
пребывание немецких солдат и офицеров в Афга�
нистане.

Шеф профсоюза бундесвера, эксперт по безо�
пасности Зеленых, полевой врач видят комплекс
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афганских проблем с различных точек зрения, но
сходны во мнении: федеральное правительство по�
ка обнаруживает свою несостоятельность. И.С.
Берг. www.iimes.ru, 26.9.2008г.

– Немецкая промышленная группа Eisenmann
представила журналистам установку по уничтоже�
нию высокотоксичных фосфорорганических со�
единений, которую в ближайшем времени переве�
зут и смонтируют на заводе по уничтожению ору�
жия массового поражения в г.Почеп (Брянская
обл.).

Перед отправкой системы в Россию ее смонти�
ровали на территории завода Eisenmann неподале�
ку от Штутгарта в городке Хольцгерлинген. Агре�
гат проходит тестирование, но это не помешало со�
трудникам завода организовать для журналистов
специальную экскурсию. Собрать полностью уста�
новку не позволили размеры помещения завода –
в самой высокой точке высота агрегата достигает
24 м. и для того, чтобы разместить его полностью,
пришлось бы разбирать крышу. Представителей
СМИ пригласили подняться на установку, хотя
обычно это разрешено только техническим специ�
алистам.

Eisenmann – один из крупнейших международ�
ных системных поставщиков технологических ли�
ний для отделки поверхностей, автоматизирован�
ной подачи материалов и других специальных об�
ластей, а также технических средств защиты окру�
жающей среды. Новая установка создана по заказу
министерства иностранных дел Германии в рамках
договоренности между Россией и ФРГ о содейст�
вии по уничтожению химического оружия.

Один из важнейших договоров XX века в сфере
разоружения и нераспространения оружия массо�
вого уничтожения – «Конвенцию о запрещении
разработки, производства, накопления и примене�
ния химического оружия и о его уничтожении» –
Россия подписала в янв. 1993г. Конвенция вступи�
ла в силу 29 апреля 1997г.

В марте 1996г. Россия в рамках реализации кон�
венции приняла федеральную целевую программу
«Уничтожение запасов химического оружия в РФ»,
которая затем получила статус президентской.
Программа предусматривает создание в стране не�
обходимой промышленной базы для уничтожения
химоружия, мероприятия по охране окружающей
среды и улучшению условий жизни людей, прожи�
вающих в районах размещения объектов по унич�
тожению оружия.

Программа предусматривает уничтожение к 31
дек. 2009г. 45% запасов химического оружия, а к 29
апреля 2012г. эти запасы должны быть уничтожены
полностью.

В России в эксплуатацию введены три объекта
по уничтожению оружия. Первый расположен в
поселке Горный Саратовской обл., второй – в
г.Камбарка Удмуртской республики. Третий объ�
ект находится на территории Оричевского района
Кировской обл. в поселке Марадыково.

Для выполнения программы предстоит открыть
еще четыре объекта – в поселке Леонидовка Пен�
зенской обл., в г.Щучье Курганской обл., г.Кизнер
Удмуртской республики и г.Почеп Брянской обл.

В строительстве первых трех объектов прини�
мали участие Германия, Финляндия, Нидерланды,
Швейцария, Швеция, Евросоюз. Однако Герма�
ния внесла в строительство наибольший вклад и
намерена это делать и в дальнейшем при построй�

ке новых четырех объектов. В частности, Eisen�
mann помогал строить завод в Камбарке.

«Идея содействия России в уничтожении хими�
ческого оружия была инициирована на саммите
«Большой восьмерки» в 2002г. Именно по этой
причине мы поддерживаем усилия России в этом
направлении», – сказал журналистам заместитель
уполномоченного правительства Германии по во�
просам разоружения и контроля над вооружением
Клаус Вундерлих.

Население Почепа составляет 17 тысяч человек.
Как сообщили на пресс�конференции, за город�
ской чертой хранится более 67 тысяч авиабомб, на�
чиненных 7,5 тоннами нервно�паралитических от�
равляющих веществ. В первую очередь это нервно�
паралитические газы зарин и зоман. Как рассказал
руководитель проекта группы Eisenmann Михаэль
Ханнунг, уничтожается, в основном, оружие 1950�
1970гг.

Группа Eisenmann по заказу немецкого МИД
взяла на себя сооружение установки для завода в
Брянской обл. по термическому обезвреживанию
остатков отравляющих веществ в корпусах боепри�
пасов. Также агрегат будет обеспечивать очищение
и уничтожение этих корпусов и очистку самих про�
изводственных помещений.

Для безопасного сжигания жидких и газообраз�
ных реакционных масс при температуре 1200 гра�
дусов Цельсия на заводе в Почепе будут смонтиро�
ваны две отдельные линии. Оба реактора высокой
турбулентности снабжены системами очистки воз�
духа и различными фильтрами. Еще одна линия
служит для сжигания твердых отходов. Монтиро�
вать систему на месте установки будут немецкие
инженеры. На агрегаты уже нанесены не только
немецкие обозначения, но и надписи на русском
языке.

Как сообщил Ханнунг, точную стоимость уста�
новки для Брянской обл., созданной немцами, по�
ка указать невозможно, однако на ее создание ми�
нистерством иностранных дел Германии было
предусмотрено до 140 млн. евро. РИА «Новости»,
11.9.2008г.

– Правительство Германии приняло решение
продлить срок пребывания солдат бундесвера в
рамках группировки Временных сил ООН в Лива�
не (ВСООНЛ) до 15 дек. 2009г., сообщил во втор�
ник представитель ведомства печати и информа�
ции федерального правительства. Решение прави�
тельства на следующей неделе должен утвердить
бундестаг.

В группировке по обеспечению безопасности
на побережье Ливана участвуют 230 солдат бундес�
вера. При этом впредь в миссии смогут участвовать
1 тыс. 200 солдат – эту цифру сократили с 1 тыс.
400, объясняя это увеличением собственных во�
оруженных сил Ливана для патрулирования мор�
ских границ. Германия принимает участие в ВСО�
ОНЛ с 8 окт. 2006г. согласно резолюции 1701 Сов�
беза ООН. РИА «Новости», 9.9.2008г.

– Официальные представители правительств
Германии и США 11 марта в Берлине подписали
соглашение об обмене данными, направленное на
борьбу с преступностью и терроризмом.

Министр внутренних дел Германии Вольфганг
Шойбле и министр юстиции этой страны Бригитте
Циприс 11 марта подписали данное соглашение с
прибывшими в Германию с визитом министром
национальной безопасности США Майклом Чер�
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тоффом и министром юстиции этой страны Майк�
лом Миюкейзи. Согласно данному соглашению,
органы безопасности двух стран смогут пользо�
ваться банком секретных данных другой стороны,
в т.ч. узнавать имена, дни рождения, гражданство,
отпечатки пальцев и гены без заблаговременной
подачи заявок. Весь процесс доступа к данным бу�
дет занимать лишь несколько минут.

Подписание данного соглашения вызвало в
Германии резкое осуждение, поскольку стандарты
по защите данных в США и Евросоюзе не совпада�
ют, закон США о защите данных не предусматри�
вает защиту данных других стран.

В этой связи министр внутренних дел Германии
Вольфганг Шойбле заявил, что обмен данными ка�
сается только конкретных терактов и преступле�
ний. Он назвал подписание названного соглаше�
ния важным шагом в антитеррористической вой�
не. Синьхуа, 13.3.2008г.

– НАТО должна активизировать отношения с
Москвой, а сотрудничество с Россией должно быть
заложено в новую концепцию Североатлантичес�
кого альянса, заявил министр обороны Германии
Йозеф Юнг. Без России в Европе и мире сейчас
практически невозможно мирным путем решить
ни одну серьезную проблему, подчеркнул ми�
нистр, выступая в субботу на конференции по бе�
зопасности в Мюнхене.

«Мы высоко ценим совет НАТО�Россия как
важный форум для диалога по всем темам, которые
нас волнуют, будь то противоракетная оборона,
положение Косово, международный терроризм,
нераспространение ядерного оружия или иранская
ядерная проблема», – отметил немецкий министр.

При этом, по его словам, важно, чтобы обе сто�
роны всерьез воспринимали друг друга и, несмотря
на имеющиеся различия в позициях, искали прага�
матические общие решения всех проблем. «Сюда,
несомненно, относится и тема противоракетной
обороны. Важно, чтобы на территории Атлантиче�
ского союза не было зон с разной степенью безо�
пасности. Для этого мы должны создать комбини�
рованные оборонные способности, объединяю�
щие национальные планы США (НПРО США) и
планы НАТО (европейская ПРО)», – сказал Юнг.

Однако, и этот вопрос, по его мнению, следует
решать в диалоге не только со всеми партнерами по
НАТО, но и с Россией.

В этой связи Юнг приветствовал предложения
США по расширенному конструктивному сотруд�
ничеству с Россией в данной области. Эти предло�
жения Юнг назвал «хорошей основой для обстоя�
тельной дискуссии». «Без России на нашей сторо�
не мы не сможем также решить мирным путем
иранскую проблему. Поэтому сотрудничество Рос�
сия�НАТО необходимо заложить в новую концеп�
цию Североатлантического союза», – заявил ми�
нистр обороны. Он призвал в ходе переговоров с
Россией действовать выдержанно, обдуманно и с
учетом взаимных интересов.

Международная конференция по безопасности
проходит в Мюнхене уже в 44 раз и является влия�
тельным форумом. Ее называют «Мюнхенским по�
литическим Давосом», на котором главы госу�
дарств и правительства, министры, влиятельные
политики излагают свое видение мировых про�
блем.

Широкий резонанс в мире получила речь пре�
зидента России Владимира Путина, произнесен�

ная им 10 фев. 2007г. в Мюнхене. Глава российско�
го государства высказал в ней острую критику
внешней политики США, европейских государств,
заявил о недопустимости «почти ничем не сдержи�
ваемого, гипертрофированного применения силы»
и навязывания Америкой своей системы права
другим государствам.

Президент России высказал свои возражения
против размещения элементов американской сис�
темы ПРО в Европе и относительно милитариза�
ции космоса. Некоторые западные СМИ расцени�
ли выступление Путина как призыв к Европе объ�
единиться с Россией против Америки. РИА «Ново�
сти», 9.2.2008г.

– Вопросы совместного планирования и прове�
дения миротворческих операций под эгидой ООН
отработают военнослужащие вооруженных сил
России и США на втором этапе совместных ко�
мандно�штабных учениях «Торгау�2007». Он прой�
дет 1�15 дек. на территории Германии на амери�
канских полигонах Графенвер и Гогенфельц. Об
этом сообщил 30 нояб. помощник главнокоманду�
ющего сухопутными войсками РФ полковник
Игорь Конашенков.

И. Конашенков также сообщил, что общее ко�
личество российских участников учения составит
200 чел. Российские военнослужащие прибудут на
территорию Германии без вооружения и военной
техники. Для участия в учениях с боевой стрельбой
российские солдаты будут обеспечены американ�
ским вооружением. Для этого в течение несколь�
ких дней российские военнослужащие проведут
теоретические и практические занятия по изуче�
нию американских автоматов и пулеметов.

Подобные совместные полевые занятия рос�
сийских и американских подразделений, в ходе ко�
торых выполнялись стрельбы не только из стрел�
кового оружия, но и из танков, боевых машин пе�
хоты и артиллерийских систем практиковались в
ходе учения «Торгау�2005».

Тогда, в частности, впервые на совместных ма�
неврах были сформированы смешанные экипажи
танков и БМП, а также артиллерийские расчеты.
«Эта практика будет продолжена и на предстоящем
учении, в ходе которого будет использоваться опыт
проведения совместных миротворческих операций
на Балканах, – отметил И. Конашенков.

Он напомнил, что ранее на Солнечногорском
полигоне в России американские военнослужащие
осваивали российское стрелковое оружие, танки и
противотанковые пушки.

Первый этап маневров «Торгау�2007» с участи�
ем ста офицеров сухопутных войск России и США
прошел во II пол. сент. на территории учебного
центра в Нижегородской обл.

Совместные российско�американские маневры
названы в честь немецкого городка Торгау на реке
Эльбе, где в последние дни Второй мировой войны
состоялась встреча советских и американских сол�
дат – союзников по антигитлеровской коалиции.
Синьхуа, 1.12.2007г.

– Бундестаг (нижняя палата парламента) сего�
дня большинством голосов продлил еще на год
мандат на участие бундесвера в антитеррористиче�
ской миссии «Длительная свобода», осуществляе�
мой под руководством США. В ходе поименного
голосования «за» высказались 414 депутатов, тогда
как 145 парламентариев сказали «против» и 15 воз�
держались.
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С нояб. 2001г. подразделения бундесвера при�
соединились к возглавляемой США антитеррорис�
тической миссии «Длительная свобода». В ее рам�
ках 50 военнослужащих наземных сил и 250 воен�
ных ВМС ФРГ дислоцированы в Средиземном мо�
ре и в районе Африканского Рога.

В прошлом месяце бундестаг также принял ре�
шение о продлении на год манданта немецкого во�
инского контингента, входящего в состав возглав�
ляемых НАТО международных сил по содействию
безопасности в Афганистане. Синьхуа, 16.11.2007г.

– Как сообщил источник в военном командова�
нии Германии в 8 нояб., новая группа дополни�
тельно направленных в Косово немецких войск 8
нояб. отправилась в Косово.

Германия в этот раз дополнительно направит в
Косово 500 военнослужащих в целях усиления
международных миротворчеких сил в Косово под
руководством НАТО. Размещение дополнительно
направленных немецких войск в Косово завер�
шится 16 нояб.

Численность международных миротворческих
сил под руководством НАТО составляет 16
тыс.чел., 2300 из них – немецкие военнослужащие.
Синьхуа, 9.11.2007г.

– Бундестаг (нижняя палата парламента) ФРГ
12 окт. одобрил законопроект правительства стра�
ны, предусматривающий продление на год срока
размещении подразделений бундесвера в Афгани�
стане. Как сообщило агентство ДПА, проект не�
мецкого правительства получил поддержку 78% из
454 парламентариев, присутствовавших на заседа�
нии бундестага. В связи с этим, министр обороны
страны Франц�Йозеф Юнг призвал широкие кру�
ги общественности проявить большую терпимость
и дать больше времени для решения вопроса о вы�
воде войск бундесвера из Афганистана.

Срок дислокации подразделений бундесвера в
составе 3 тыс.чел. истекает в октябре, однако после
принятия бундестагом соответственного докумен�
та он продлевается до октября следующего года.
Немецкому воинскому контингенту в Афганиста�
не также поручено оставаться в возглавляемых НА�
ТО международных силах по содействию безопас�
ности в Афганистане, принимать участие в контр�
террористических действиях во главе с США, а
также размещать разведывательные самолеты
«Торнадо».

С янв. 2001г. ФРГ присоединилась к миротвор�
ческим операциям в Афганистане. Подразделения
бундесвера, в основном, размещены в Кабуле и на
его окраинах. Бундестаг уже несколько раз продле�
вал срок действия их мандата. Синьхуа,
13.10.2007г.

– Министр обороны Германии Йозеф Юнг на�
стаивает на том, чтобы сбивать самолеты, захва�
ченные террористами, в случае необходимости. Об
этом он заявил 7 окт. в интервью немецкой газете
«Бильд ам зонтаг». Й. Юнг сказал: «Если террори�
сты захватят самолет для совершения нападения на
мирных жителей, то мы должны быть способны к
защите жизни населения.»

Прежнее решение конституционного суда, про�
должил Й. Юнг, заложило основу для ведения
борьбы с терроризмом, однако в нем не говорится
о том, что нужно делать людям, если они подверг�
лись нападению.

В фев. 2006г. конституционный суд вынес ре�
шение о том, что закон О безопасности авиации,

разработанный бывшим «красно�зеленым» коали�
ционным правительством и поручающий бундес�
веру сбивать похищенные террористами граждан�
ские самолеты в случае необходимости, является
незаконным. Правительство выразило сожаление
по поводу решения конституционного суда, но
уважение к нему.

В последнее время соответствующие структуры
Германии сообщили, что возрастает возможность
совершения террористами терактов против стра�
ны, в результате чего в Германии обострились об�
суждения относительно вопроса усиления контр�
мер по борьбе с терроризмом. Глава военного ве�
домства сообщил, что в случае необходимости он
прикажет своим войскам сбить самолеты, захва�
ченные террористами, даже если на то не будет со�
ответствующего закона. Синьхуа, 8.10.2007г.

– Германия не планирует менять миротворчес�
кий мандат своего контингента в Афганистане, ог�
раничивающий зону его действия относительно
спокойным севером страны, передает агентство
Рейтер.

«Мы сохраним свое военное присутствие на се�
вере, а что касается конкретных задач, то мы сосре�
доточимся на подготовке афганской армии», –
сказал министр иностранных дел ФРГ Франк�
Вальтер Штайнмайер в Берлине после встречи с
генеральным секретарем НАТО Яапом де Хоопом
Схеффером.

США и другие члены Североатлантического
альянса пытаются убедить Германию отправить
войска в неспокойные, южные, районы Афганис�
тана, чтобы помочь силам НАТО в борьбе с боеви�
ками движения «Талибан», которые в последние
год заметно активизировались.

Схеффер отрицает, что в этом вопросе НАТО
оказывает какое�либо давление на Берлин, хотя и
признает, что командование альянса заинтересо�
вано в том, чтобы у него не было ограничений на
дислокацию военнослужащих.

По его словам, немецкие военные по�прежнему
готовы оказывать помощь в случае чрезвычайных
ситуаций на юге Афганистана, помогать граждан�
скому населению и участвовать в восстановлении
страны. Берлин также планирует продолжать раз�
ведывательные полеты над южными районами Аф�
ганистана, отметил генсек НАТО. РИА «Новости»,
13.9.2007г.

– Правительство ФРГ ввело запрет на поставки
в Иран продукции военного назначения. Об этом
сообщил сегодня представитель бундестага, отме�
тив, что изменения в постановление о внешнеэко�
номической деятельности были внесены в соответ�
ствии с политическими требованиями Европей�
ского союза.

Согласно новым правилам, отныне германско�
му бизнесу запрещаются торговые и посредничес�
кие сделки с Ираном по поставке вооружения, во�
енной техники, а также продукции двойного на�
значения, которая может использоваться в граж�
данских и военных целях. Не допускается также
продажа подобной продукции государствам ЕС,
если существует вероятность ее последующей по�
ставки в Иран. Прайм�ТАСС, 31.8.2007г.

– Как сообщила немецкая газета «Бильд» 6 авг.,
министр иностранных дел ФРГ Франк�Вальтер
Штайнмайер на днях заявил о поддержке увеличе�
ния помощи в подготовке, обучении и оснащении
афганской армии.
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Об этом сказал Ф.�В. Штайнмайер в ответ на то,
что некоторые парламентарии ФРГ высказались
против расширения миссии Бундесвера в Афганис�
тане. Он отметил, что ФРГ выведет войска из Афга�
нистана лишь тогда, когда афганские силы смогут
сами гарантировать свою безопасность. На севере
Афганистана размещены 3000 немецких военнослу�
жащих для участия в восстановлении Афганистана.

В правительстве ФРГ началось новое обсужде�
ние вопроса об оказании Афганистану военной по�
мощи в связи с тем, что в июле два немецких инже�
нера были захвачены в Афганистане в заложники.
Один из двух инженеров были убит, другой до сих
пор находится в руках афганских экстремистов.
Синьхуа, 7.8.2007г.

– Немецкая промышленная группа ThyssenK�
rupp и бременская верфь Friedrich�Luerssen�Werft
выиграли заказ правительства Германии на четыре
фрегата для военного флота страны, сообщила
ThyssenKrupp во вторник. Первый корабль должен
быть введен в эксплуатацию в 2014г., остальные –
к 2017г. Члены комитета по бюджету Бундестага
ранее сообщали, что заказ будет стоить 2,62 млрд.
евро. Reuters, 27.6.2007г.

– Германские правоохранительные органы рас�
следуют информацию о том, поставляли ли 6 ком�
паний из Германии оборудование, которое пред�
назначалось для нелегальной сети, обеспечивавшей
иранскую атомную программу, пишет в среду газе�
та «Нью�Йорк таймс». Поставки осуществлялись
через российских посредников, уточняет она. Ссы�
лаясь на прокурора германской земли Бранденбург
Бенедикта Вельфенса, издание подчеркивает, что
речь предположительно идет об электронном обо�
рудовании стоимостью несколько млн.долл. Его
можно считать оборудованием двойного примене�
ния, а не жизненно важными элементами атомной
программы, к числу которых, например, относятся
центрифуги, отмечается в статье.

В Германии действуют строгие ограничения на
экспорт таких изделий, которые могут использо�
ваться как в гражданских, так и военных целях. По
данным прокурора, только одна германская ком�
пания знала конечный пункт назначения ее про�
дукции, остальные были уверены, что продают из�
делия в Россию. На Россию в отличие от Ирана та�
кие экспортные ограничения не распространяют�
ся, уточняет «Нью�Йорк таймс». Российская по�
средническая фирма работала в Берлине в 2003�
04гг., говорится далее в статье. Она была образова�
на семью выходцами из бывшего СССР, но с тех
пор закрылась, а эти люди исчезли. Прокуратура
Бранденбурга хочет их допросить после того, как
на текущей неделе в ходе обысков в более чем 40
объектах обнаружены документы и другие свиде�
тельства этого бизнеса. Газета цитирует Б.Вель�
фенса: «Нет признаков, что российские власти
что�либо знали об этом деле. Мы не можем исклю�
чать, что иранцы напрямую вышли на русских по�
средников». Interfax, 29.3.2006г.

– ФРГ вложила 150 млн. евро в строительство
установки по уничтожению химоружия в Камбар�
ке (Удмуртия), которая была введена в строй в сре�
ду. «ФРГ вложила в ее строительство 150 млн. евро,
дополнительно 4 млн. предоставил Евросоюз.
Кроме того, немецкие предприятия внесли значи�
тельный вклад инженерными кадрами и предо�
ставлением высокотехнологичных компонентов»,
сообщили в пресс�службе МИД Германии.

«Российская Федерация подтвердила свое твердое
намерение выполнить обязательства, вытекающие из
соглашения по химическому оружию, которое требу�
ет полной ликвидации химического оружия массово�
го уничтожения (ОМУ) в точно установленные сро�
ки», добавил собеседник агентства. Он напомнил,
что в 2002г. в районе Саратова при поддержке немец�
кой стороны была построена первая установка по
ликвидации химоружия. «Уничтожение хранивших�
ся там 1250 т. боевых веществ завершилось в конце
2005г.», – сказал представитель МИД. «Поддержка
строительства этих установок является частью ини�
циативы « восьмерки» по глобальному партнерству
против распространения оружия массового уничто�
жения и средств его доставки», – подчеркнул он.

По словам представителя МИД Германии, в
рамках этой программы главы государств и прави�
тельств стран «восьмерки», а также представители
Евросоюза пообещали выделить на проекты по
уменьшению риска распространения всех видов
ОМУ до 20 млрд.долл. за 10 лет, в т.ч. Германия –
1,5 млрд.долл. Объект по хранению химоружия в
Камбарке был создан 1 июля 1992г., а с марта
2003г. началось полномасштабное строительство
объекта по уничтожению химоружия. На данный
момент он является одним из ключевых объектов
Федеральной целевой программы «Уничтожение
запасов химического оружия в РФ» и играет важ�
ную роль в выполнении Россией второго этапа
международных обязательств по уничтожению за�
пасов химоружия категории 1; к ним относится и
люизит – боевое отравляющее вещество кожно�
нарывного действия – запасы которого хранятся и
уничтожаются на объекте в Камбарке.

Значительное содействие в строительстве заво�
да оказали зарубежные партнеры – Германия
(34%), Евросоюз, Нидерланды, Швейцария, Шве�
ция, Финляндия (все страны – 3%). Основную
часть расходов по строительству объекта несет Рос�
сия (63%). Как сказал присутствующий в Камбарке
посол ФРГ в РФ Вальтер Юрген Шмид, «между
Германией и Россией существует тесное сотрудни�
чество в области уничтожения ОМУ. Это сотруд�
ничество приобрело новое качество в 2002г. на ос�
нове программы «Глобальное партнерство», в свя�
зи с чем «Германия выделяет большие финансовые
суммы на осуществление программы по уничтоже�
нию химоружия». «Сотрудничество оправдало се�
бя, и обе страны намерены его развивать и углуб�
лять», – подчеркнул посол.

Все требования, предъявляемые к объекту в
Камбарке, соблюдены. Пройдены все виды соот�
ветствующих экспертиз и согласований. На завод
принято 1200 чел. гражданского персонала, зар�
плата которых составит от 12 до 14 тыс. руб. в ме�
сяц. К 29 апр. 2007г. в России должно быть уничто�
жено 8 тыс.т. (20% запасов) боевых отравляющих
веществ. Именно к этой дате на объекте в Камбар�
ке должно быть уничтожено 3,2 тыс.т. люизита. В
дальнейшем, камбарский завод планируется пере�
профилировать в предприятие гражданского на�
значения. РИА «Новости», 2.3.2006г.

Гибралтар

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Спор между минобороны и лицами, прожива�

ющими в домах по месту военной службы в Гиб�
ралтаре, поднял вопрос о конституционной пози�
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ции генерального атторнея Гибралтара Рикки Ро�
ды. Генеральный атторней обычно действовал в
качестве советника гибралтарского правительства,
а также губернатора по британским интересам в
юрисдикции, и, кроме того, директора по публич�
ным обвинениям.

На имя генерального атторнея подан иск про�
тив некоторых лиц, проживающих в домах, кото�
рые принадлежат армии. Минобороны пытается
вновь завладеть ими и заявляет, что они нарушают
чужое право владения. Однако правительство Гиб�
ралтара могут вовлечь в конфликт из�за соглаше�
ния с минобороны о переселении арендаторов.

Хотя адвокаты арендаторов заявили, что это по�
влечет за собой конфликт интересов, поскольку
Рода будет выступать обвинителем и ответчиком,
он отверг предположение о том, что он обязан
представлять британское правительство в каждой
инстанции. Это дело и его конституционно�право�
вой вывод правительство проверит в июле. Off�
shore.SU, 3.6.2005г.

– Гибралтар будет исключен из нового агентст�
ва, которое будет создано с целью охранять поря�
док на внешних границах ЕС. Это решение было
принято на собрании, где присутствовали послы 25
государств�членов ЕС, которые утвердили созда�
ние Европейского агентства по обеспечению по�
рядка на границах.

Новое агентство будет осуществлять надзор за
внешними наземными и морскими границами,
обеспечит лучший обмен информацией по вопро�
сам безопасности и поможет государствам прово�
дить обучение пограничных офицеров. Правитель�
ство Гибралтара выразило разочарование по пово�
ду того, что будет иметь ограниченное участие в
агентстве, назвав это дипломатическим давлением
со стороны Испании.

«Британское правительство грубо ответило на
все наши доводы и просьбы не участвовать без
нас», – отметил премьер�министр Гибралтара Пи�
тер Каруана. – Несправедливо делать вид, что ис�
ключение Гибралтара, не нанесет нам ущерб сей�
час и в будущем в отношении мер, связанных с
внешними границами». Правительство Гибралтара
намерено в судебном порядке опровергнуть это ре�
шение. Offshore.SU, 20.9.2004г.

Гонконг

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Гонконг и Индонезия подписали соглашение

о правовой защите. Это уже 23 договор, который
подписывает Гонконг с целью расширения между�
народного сотрудничества против серьезных пре�
ступлений. Министр юстиции Уонг Ян Лунг и ин�
донезийский генеральный прокурор Хендарман
Супандджи подписали соглашение 3 апр.

Соглашение предоставит широкий диапазон
взаимной правовой защиты, которая предлагается
в расследовании уголовных преступлений, веде�
нии судебных и в слушаниях, касающихся крими�
нальных дел. Оно содержит все гарантии безопас�
ности и все основные требования, предъявляемые
к международным соглашениям такого типа.

Правовая защита, предоставленная согласно
соглашению включает: обслуживание документов;
снятие свидетельских показаний; осуществление
временной передачи лиц под арест с целью обеспе�
чения защиты; содействие добровольной явке с це�

лью предоставления защиты и смягчения наказа�
ния; предоставление документов и других отчетов;
проведение обысков и выемок; идентификация,
рассмотрение, прослеживание, удерживание, кон�
фискация и арест доходов преступления. Соглаше�
ние вступит в силу через 30 дней после даты, когда
обе стороны поставят свои подписи, засвидетель�
ствовав, что их требования выполнены.
Offshore.SU, 9.4.2008г.

– Гонконгская дочерняя компания Банка Ки�
тая оказалась замешанной в скандал вокруг под�
дельных долларовых банкнот, произведенных в
Северной Корее. Об этом в воскресенье сообщает
гонконгская газета «Саут Чайна Морнинг Пост» со
ссылкой на источники, близкие к расследованию.

Речь идет о трех банковских счетах, открытых в
2002г. на имя безработной приезжей из Китая по
фамилии Квок в одном из отделений дочерней
компании Банка Китая в Гонконге. На счетах на�
ходилось более 2,67 млн.долл., связанных с торгов�
лей поддельными долларами и сигаретами северо�
корейского производства, утверждают представи�
тели спецслужб США, занимавшихся расследова�
нием этого инцидента.

По данным газеты, на прошлой неделе прошла
встреча между представителями ФБР и гонконг�
ской полиции, в ходе которой американцы уведо�
мили своих коллег, что Вашингтон рассматривает
вопрос поддельных долларовых банкнот как серь�
езную угрозу национальной безопасности США.

«Это значит, что Гонконг не может считать, что
находится в безопасности в контексте противоза�
конной экономической активности КНДР, несмо�
тря на все меры против отмывания денег, которые
предприняты городскими властями», – цитирует
гонконгская газета одного из представителей ФБР,
участвовавших во встрече.

Все счета были заморожены около года тому на�
зад, и в ближайшее время в американском суде бу�
дет начата процедура по конфискации средств. По
данным расследования, все деньги были заработа�
ны в период с 2002 по 2004г. от продажи поддель�
ных долл. и сигарет, произведенных в Северной
Корее.

Среди покупателей были и агенты ФБР, кото�
рые смогли выследить и арестовать продавцов. Все
задержанные предстали перед американским су�
дом и были приговорены к заключению на сроки
от четырех до пяти лет.

Газета отмечает, что это первый случай, когда
счета в гонконгских банках оказались напрямую
связаны с нелегальной активностью Северной Ко�
реи. Ранее США обвинили один из банков специ�
ального административного района Аомэнь (Ма�
као) в незаконном сотрудничестве с Пхеньяном.

«Банк Delta Asia был усердной пешкой для влас�
тей Северной Кореи для осуществления коррупци�
онных финансовых операций через Макао, кото�
рый нуждается в значительном улучшении мер кон�
троля за отмыванием денег», – говорилось в офици�
альном заявлении, распространенном министерст�
вом финансов США в сент. прошлого года. По дан�
ным американцев, банк в течение более чем 20 лет
оказывал услуги северокорейским компаниям и го�
сударственным органам. «Часть этих компаний бы�
ла вовлечена в противозаконную деятельность» –
утверждают представители минфина США.

Соединенные Штаты также ввели режим санк�
ций против восьми северокорейских компаний,
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вовлеченных, по данным Вашингтона, в противо�
законную деятельность. Это фактически привело к
срыву очередного раунда шестисторонних перего�
воров по ядерной проблеме КНДР, поскольку в
Пхеньяне посчитали эти санкции немотивирован�
ными.

По мнению экспертов, США удалось за послед�
ние месяцы значительно сократить присутствие
КНДР в Макао. Об этом в интервью РИА Новости
по телефону из Сеула заявил глава корейского
представительства влиятельного международного
исследовательского фонда «Международная кри�
зисная группа» (International Crisis Group) Питер
Бэк (Peter Beck).

«По моим данным, КНДР фактически свернула
свою экономическую активность в Макао, даже
неофициальное представительство Северной Ко�
реи было переведено из Макао в пограничный ки�
тайскийг.Чжухай», – сказал он.

«После закрытия счетов северокорейских ком�
паний в банках Макао Банк Китая остается факти�
чески единственным «финансовым окном» для
КНДР, и, по нашим данным, американцы усили�
вают давление на китайское руководство, с тем
чтобы закрыть счета фирм КНДР и в китайском
банке», – заключил Бэк. В администрации Макао
отказались прокоментировать ситуацию с деятель�
ностью северокорейских компаний.

Гонконг уже второй раз за последний месяц
оказывается в центре скандала, связанного со сче�
тами стран, причисленных США к «оси зла». В
конце янв. ряд мировых СМИ сообщили, что влас�
ти другой «страны�изгоя» – Ирана собираются пе�
ревести часть своих валютных активов из европей�
ских банков в Гонконг, опасаясь санкций со сторо�
ны ООН.

Несмотря на то, что эта информация впоследст�
вии не нашла подтверждения, она вызвала обеспо�
коенность гонконгских властей, заявивиших об уг�
розе деловой репутации города.

«Даже если часть этих денег попадет в Гонконг,
это крайне негативно скажется на деловой репута�
ции города и на состоянии его банковской систе�
мы», – заявил журналистам официальный пред�
ставитель департамента денежной политики адми�
нистрации Специального административного рай�
она КНР Сянган Саймон Топпинг. Вместе с тем он
подчеркнул, что иранские деньги вряд ли смогли
бы пройти незамеченными сквозь «сито антитер�
рористического контроля» в гонконгской банков�
ской системе.

«Гонконгские банки стали очень внимательно
относиться к работе с депозитами после скандала с
банком Banco Delta Asia из Макао, обвиненном
США в незаконном сотрудничестве с КНДР», до�
бавил Топпинг. РИА «Новости», 26.2.2006г.

Греция

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Греция пошлет фрегат и вертолет для борьбы

с пиратами в Сомали, сообщил журналистам в сре�
ду греческий министр обороны Вангелис Мейма�
ракис. «Правительственный совет национальной
безопасности единогласно одобрил доклад мин�
обороны об участии нашей страны в международ�
ных силах в Сомали», – сказал министр.

«Греция предоставит фрегат и вертолет, а также
офицеров на командных позициях для руководства

этой операцией. Одновременно Греция возьмет на
себя руководство операцией на то время, которое
понадобится, поскольку командование может
быть сменным», – добавил Меймаракис.

Как сообщил ранее представитель пресс�служ�
бы Совета ЕС корреспонденту РИА Новости в
Брюсселе, командование силами ЕС по борьбе с
сомалийскими пиратами будет осуществлять ком�
модор ВМС Греции Антониос Папаиоанну (Anto�
nios Papaioannou).

Главы национальных министерств обороны и
министров иностранных дел 27 стран�членов ЕС
на совместном заседании в понедельник в Брюссе�
ле приняли решение направить «восемь�десять»
кораблей к берегам Сомали для борьбы с пирата�
ми.

Операция, получившая условное наименование
«Операция Атланта» (Operation Atalanta), будет
осуществляться Евросоюзом в координации с НА�
ТО. Корабли ЕС будут защищать у побережья Со�
мали торговые суда под флагами стран Евросоюза,
а также суда, зафрахтованные ООН и другими ор�
ганизациями для доставки в регион гуманитарной
помощи. РИА «Новости», 12.11.2008г.

– Российская авиастроительная корпорация
«Иркут» и ведущий производитель вооружений в
Греции Hellenic Aerospace Industry подписали во
вторник меморандум о взаимопонимании, предус�
матривающий сотрудничество в производстве са�
молета Бе�200. Hellenic Aerospace Industry будет
производить комплектующие для многофункцио�
нального самолета�амфибии Бе�200, а также элек�
тронные системы для различных типов самолетов.

Если Греция решит приобрести Бе�200 для сво�
их нужд, Hellenic Aerospace Industry будет уполно�
мочена организовать международный центр сер�
висного обслуживания этих самолетов. Предусма�
тривается также возможность участия греческой
авиакосмической индустрии в разработке и произ�
водстве среднемагистрального пассажирского са�
молета МС�21.

Глава минпромторга РФ Виктор Христенко,
присутствовавший при подписании меморандума,
отметил, что уровень доверия между двумя страна�
ми позволяет России и Греции ставить амбициоз�
ные планы по сотрудничеству в этой сфере.

«Греция – ценный партнер России в вопросах
энергетики, а сегодня мы должны доказать, что
подходим друг другу как партнеры и в сфере высо�
ких технологий», – сказал министр развития Гре�
ции Христос Фолиас.

«Крупнейшая оборонная и аэрокосмическая
компания Греции и крупнейшая аэрокосмическая
компания России сегодня закладывают основы для
бизнес�партнерства и придают официальный ха�
рактер своему намерению расширять партнерские
отношения и в других областях», – заявил Тасос
Филиппакос, управляющий директор Hellenic
Aerospace Industry.

Президент «Иркута» Олег Демченко упомянул о
том, что его корпорация планирует сотрудничать с
целым рядом государств, в т.ч. с Алжиром, Инди�
ей, Малайзией, Францией.

Корпорация «Иркут» занимается проектирова�
нием, производством, реализацией и послепро�
дажным обслуживанием авиационной техники во�
енного и гражданского назначения. Наиболее из�
вестными проектами «Иркута» являются програм�
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мы многоцелевого боевого самолета Су�30МК и
самолета�амфибии Бе�200.

В авг. 2007г. Россия посылала в Грецию для ту�
шения катастрофических лесных пожаров два са�
молета Бе�200. Впоследствии греческая сторона
проявляла интерес к приобретению подобных ма�
шин.

Компания «Греческая аэрокосмическая промы�
шленность» (Hellenic Aerospace Industry) основана
в 1975г. Это один из крупнейших государственных
производителей вооружения в Греции. Компания
занимается ремонтом и модификацией двигателей
для военных самолетов, а также разработкой, про�
изводством и обслуживанием электронного и теле�
коммуникационного оборудования для военной и
космической отрасли. РИА «Новости»,
11.11.2008г.

– Россия и Греция готовят к подписанию меж�
правительственное соглашение и контракт на по�
ставку в Грецию 420 новых боевых машин пехоты
БМП�3М, сообщил РИА Новости в понедельник
представитель пресс�службы ФГУП «Рособоро�
нэкспорт».

В дек. пред.г. Высший военно�политический
совет Греции решил провести переговоры относи�
тельно закупки в РФ 420 новых боевых машин пе�
хоты. В начале 2008г. от министерства националь�
ной обороны Греции было получено официальное
обращение на поставку этих машин.

«Сейчас идет подготовка к подписанию соот�
ветствующего межправительственного соглаше�
ния и контракта», – сказал представитель пред�
приятия в канун открывающейся в Афинах 15 спе�
циализированной выставки сухопутных, морских
и авиационных систем обороны и вооружений
«Defendory’2008».

По его словам, на выставке будет представлен
натурный образец БМП�3М, который, несомнен�
но, привлечет внимание посетителей выставки и
специалистов.

«Высокоманевренная модернизированная бое�
вая машина пехоты оснащена установкой при�
цельного комплекса «Весна» с тепловизионной ка�
мерой существенно повышает эффективность
применения вооружения, состоящего из 100 мм и
30 мм пушек, а также 7,62 мм пулемета, смонтиро�
ванных в едином блоке оружия», – рассказал собе�
седник агентства.

«В рамках этого проекта планируется осуществ�
ление расширенного технологического сотрудни�
чества между предприятиями военно�промышлен�
ных комплексов России и Греции», – отметил экс�
перт.

Defendory’2008 пройдет с 7 по 11 окт. 2008г.
Этот престижный европейский смотр боевой тех�
ники проводится Институтом промышленных вы�
ставок Греции под патронатом министерства на�
циональной обороны страны.

Грандиозная выставочная площадка создава�
лась как место для показа продукции оборонных
предприятий европейских стран потенциальным
импортерам на Ближнем и Среднем Востоке. О
росте популярности салона свидетельствует тот
факт, что на прошлой выставке – Defendory’2006 –
свою продукцию экспонировали 439 компаний бо�
лее чем из 30 стран. Высокий имидж греческого
смотра подтвердило присутствие 54 официальных
иностранных делегаций практически из всех реги�
онов мира, а также 32 тысяч специалистов.

За время работы Defendory’2006 Ближний Вос�
ток представляли высокопоставленные визитеры
из ОАЭ, Ирана, Израиля, Иордании, Омана, Ката�
ра; Юго�Восточную и Южную Азию – Китай, Бан�
гладеш, Пакистан, Таиланд, Филиппины и Шри�
Ланка; Латинскую Америку – Чили, Колумбия,
Эквадор и Перу; Африку – Египет, Ангола, Каме�
рун, Кения, Ливия, Замбия.

Выставку посетили официальные делегации из
США, Канады, а также почти из всех европейских
стран.

Одну из самых представительных экспозиций в
главном павильоне развернула Россия. Два года
назад здесь в виде моделей, рекламных проспек�
тов, макетов, буклетов, мультимедийных программ
и видеофильмов 15 предприятий российского
ОПК представили свыше 300 образцов вооруже�
ний и военной техники. За время работы россий�
скую экспозицию посетили 54 иностранные деле�
гации, с 30 были проведены официальные перего�
воры. РИА «Новости», 6.10.2008г.

– Вопросы военно�технического сотрудничест�
ва (ВТС), как ожидается, будут обсуждаться на пе�
реговорах, которые проведет в Москве премьер�
министр Греции Константинос Караманлис.

«Россия могла бы предложить Греции амфи�
бийные боевые машины пехоты БМП�3Ф и броне�
транспортеры БТР�80 и 90, зенитные ракетные
комплексы средней дальности Бук�М1 и Бук�М2,
транспортные вертолеты Ми�17. Кроме того, Гре�
ция может закупить шесть противопожарных вер�
сий российского самолета�амфибии Бе�200 с оп�
ционом еще в шесть самолетов», – сообщил источ�
ник в российском оборонно промышленном ком�
плексе.

Он уточнил, что работа по продвижению этой и
другой продукции ведется в рамках подписанного
в мае пред.г. в Москве главами МИД России и Гре�
ции совместного плана действий ВТС на 2007�09гг.
«Стороны тогда констатировали, что военно�тех�
ническое сотрудничество Москвы и Афин продви�
гается очень хорошо, что и нашло отражение в сов�
местном коммюнике, подписанном двумя минист�
рами», – подчеркнул собеседник агентства.

Российские военные эксперты отмечают, что в
последние годы внешнеэкономические связи Рос�
сии и Греции в области ВТС вышли на качествен�
но новый уровень. Среди наиболее крупных про�
ектов – закупка российских средств ПВО, позво�
ливших создать зоны противовоздушной обороны
для обеспечения защиты воздушного пространства
континентальной и островной части Греции.

Среди перспективных направлений сотрудни�
чества – организация комплексного сервисного
послегарантийного обслуживания ранее постав�
ленной военной техники с использованием воз�
можностей совместного российско�Греческого
предприятия «Рособоронсервис�Хеллас», оснаще�
ние греческих Вооруженных сил бронетанковой
техникой и средствами ПВО среднего радиуса дей�
ствия, а также подготовка греческих военных спе�
циалистов.

Ранее Вооруженные силы Греции закупили в
России зенитные ракетные комплексы Тор�М1, а
также зенитные ракетные системы С�300ПМУ.
Кроме того, Россия поставила в Грецию три де�
сантных корабля на воздушной подушке «Зубр»,
греческие военные также решили купить у России
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противотанковый ракетный комплекс «Корнет�
Э».

Военно�техническое сотрудничество между
Россией и Грецией осуществляется с 1993г. и рег�
ламентируется соглашением между правительст�
вом РФ и правительством Греческой республики
от 31 окт. 1995г. Interfax, 29.4.2008г.

– Греческие и германские власти намерены об�
меняться информацией о коррупционном сканда�
ле вокруг фирмы Siemens, заявил на брифинге в
пятницу в Афинах официальный представитель
правительства Греции Теодорос Русопулос.

Менеджеров крупной технологической компа�
нии Siemens подозревают в даче больших взяток, в
т.ч. в Греции, в период подготовки к Олимпийским
играм 2004г. От организаторов Афинской Олимпи�
ады фирма Siemens получила крупный контракт в
области безопасности. В Греции ведется прокурор�
ское расследование обстоятельств получения этого
контракта.

«Процесс обмена информации идет своим чере�
дом», – заявил официальный представитель пра�
вительства Греции. По его словам, греческий МИД
занят переводом официального ответа от герман�
ских властей по данному делу.

Три оппозиционные партии в парламенте Гре�
ции потребовали в пятницу начала парламентского
расследования по коррупционному скандалу вокруг
Siemens. Правительство их не поддержало. «Прави�
тельство делает все необходимое, чтобы пролить свет
на это дело», – сказал, выступая перед депутатами,
министр юстиции страны Сотирис Хадзигакис.

По его словам, очередной запрос в Германию
греческая сторона отправила 30 янв. Министр счи�
тает, что парламентская процедура не нужна, по�
скольку следственные органы располагают доста�
точными возможностями для расследования дела.
РИА «Новости», 1.2.2008г.

– Президент РФ Владимир Путин заверяет, что
нет никаких ограничений на военно�техническое
сотрудничество с Грецией. Поэтому РФ готова
совместно разрабатывать и производить вооруже�
ния, в т.ч. на греческой территории.

«У России нет никаких ограничений в сотруд�
ничестве с Грецией по этому направлению, кроме
тех, которые мы взяли на себя в рамках междуна�
родных обязательств. Это касается оружия массо�
вого уничтожения, точнее, нераспространения
оружия массового уничтожения и нераспростране�
ния ракетных технологий. Все остальное может
быть реализовано в сотрудничестве с Грецией, в
т.ч., имея в виду и кооперацию», – сказал прези�
дент РФ на пресс�конференции по итогам перего�
воров с греческим премьером Константиносом
Караманлисом.

«Возможны совместные разработки и произ�
водство систем вооружения и специальной техни�
ки, в т.ч. и на территории Греции», – подчеркнул
он.

«Вот это все в поле нашего внимания и уверяю
вас, что Россия – это очень надежный партнер, ко�
торая не позволяет никому оказывать какое бы то
ни было давление на нас, и никаких политических
ограничений на сотрудничество с Грецией в воен�
но�технической сфере у России не было, нет и ни�
когда не будет», – подчеркнул В.Путин. Прайм�
ТАСС, 18.12.2007г.

– В Греции законодательно запретят прослуши�
вать телефонные разговоры. Соответствующие но�

вовведения в уголовный кодекс анонсировали во
вторник вечером в Афинах министр юстиции стра�
ны Анастасис Папалигурас (Anastasis Papaligouras)
и министр транспорта и коммуникаций Михалис
Лиапис (Michalis Liapis). По их словам, законопро�
ект о запрете «прослушки» будет внесен в парла�
мент уже в ближайшее время.

Ответственность за незаконный перехват теле�
фонных переговоров будет повышена и в ряде слу�
чаев подобные деяния будут считаться тяжким
преступлением – например, если они угрожают де�
мократическому строю, безопасности государства
или государственных учреждений. Планируется
также ввести в действие национальный план по ох�
ране тайны коммуникаций и принять меры по тех�
нической защите телефонных переговоров граж�
дан.

Единственные случаи, когда прослушивание
телефонов будет официально разрешено полиции,
будет касаться дел о педофилии и детской порно�
графии. Новые меры по защите тайны телефонных
переговоров принимаются несколько месяцев спу�
стя после скандала вокруг «прослушки» высших
должностных лиц государства.

Как установило следствие, свыше ста телефон�
ных номеров, обслуживавшихся компанией Voda�
fone Greece, прослушивались с лета 2004г. по март
2005г., в т.ч. в дни проведения Олимпийских игр в
Афинах. Среди пострадавших абонентов – пре�
мьер�министр страны Костас Караманлис (Kostas
Karamanlis), ключевые министры его кабинета, ряд
журналистов, бизнесменов и левацких активистов.

Официальное расследование прослушивания
сотовых телефонов не дало результата. Следствие
лишь заявило об «исключительно высоком техни�
ческом уровне» «прослушки».

Греческая пресса практически единогласно об�
винила в проведении этой акции иностранные
спецслужбы. Особенно прессу насторожил выбор
лиц, телефоны которых прослушивали во время
Олимпийских игр в Афинах – от премьер�минист�
ра и силовых министров до активистов�леваков,
которых воспринимают всерьез преимущественно
спецслужбы некоторых западных стран.

Единственной санкцией, примененной по ре�
зультатом расследования, стал штраф в 76 млн. ев�
ро, который наложила на греческое отделение
Vodafone Независимая служба по защите персо�
нальной информации и коммуникаций при прави�
тельстве Греции. В заявлении, распространенном
сразу после вынесения вердикта, Vodafone Greece
назвала его «незаконным, несправедливым и со�
вершенно необоснованным». Vodafone Greece об�
жаловала данное решение, но пока не добилась его
отмены. Компания ранее заявляла, что ничего не
знала о прослушивании. РИА «Новости»,
4.7.2007г.

– В Греции на вторник запланирована забас�
товка полицейских. Члены профсоюза стражей по�
рядка намерены пройти маршем по центру Афин,
требуя повышения зарплаты и специальных вы�
плат «за особые условия», в которых им приходит�
ся работать.

Министр общественного порядка страны Ви�
рон Полидорас (Vyron Polydoras), в ведении кото�
рого находится полиция, распространил заявле�
ние, в котором выразил протест против подобных
действий профсоюзников. «Долговременные и
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справедливые требования полицейских уже были
удовлетворены», – заявил министр.

По его словам, бойцы спецназа, пограничные
подразделения и частные охранники уже получили
надбавку за особые условия работы, а уволенные
по разным причинам полицейские восстановлены
в должности. «Действия этих господ абсурдны.
Они требуют решения давно решенных проблем,
бросают вызов общественному мнению и своими
выступлениями подрывают престиж полиции», –
считает министр общественного порядка.

Он напомнил бастующим о таких добродетелях
настоящих стражей порядка, как ответственность,
честность, работоспособность и серьезность, и
указал, что наличие этих качеств характеризует
всех греческих полицейских за небольшим исклю�
чением – вроде тех, кто решил выйти на демонст�
рацию.

Полицейские лишь относительно недавно ста�
ли проводить демонстрации, что вызвало неодно�
значную реакцию в греческом обществе. Все ос�
тальные профсоюзы бастуют регулярно. На теку�
щей неделе в Греции бастуют работники телеком�
муникационного сектора экономики, персонал
больниц и государственной системы медицинско�
го страхования. На среду запланирована всеобщая
забастовка госслужащих. РИА «Новости»,
12.12.2006г.

– В ходе визита в Афины вице премьера – ми�
нистра обороны РФ Сергея Иванова будет подпи�
сан план военного сотрудничества между оборон�
ными ведомствами России и Греции на 2007г., со�
общил «Интерфаксу�АВН» начальник управления
информации и общественных связей российского
минобороны Сергей Рыбаков.

«На предстоящих в среду переговорах с минист�
ром национальной обороны Греции Евангелосом
Меймарахисом будут также рассмотрены вопросы
двустороннего военно�технического сотрудниче�
ства», – сказал С.Рыбаков. По его словам, «не ме�
нее важной темой переговоров станет взаимодей�
ствие двух стран в рамках Совета Россия�НАТО».

На встречах и переговорах в Афинах С.Иванов
уже обсудил вопросы международной безопаснос�
ти, в т.ч. и ситуацию в Ираке, Афганистане и во�
круг КНДР. Interfax, 6.12.2006г.

Грузия

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Министр обороны Грузии Давид Сихарулид�

зе, назначенный на этот пост во вторник, собира�
ется продолжить реформирование грузинской ар�
мии в соответствии со стандартами НАТО. «Я про�
должу работать по приоритетным направлениям –
реформированию армии в соответствии со стан�
дартами НАТО», – сказал Сихарулидзе в тбилис�
ском аэропорту по возвращении из США, где до
последнего времени занимал должность посла
Грузии, передает агентсво «Новости�Грузия».

Говоря о своем назначении, он сообщил, что
оно было «ожидаемым», и по этому поводу ранее
велись переговоры. Также новый министр сооб�
щил, что на данном этапе не собирается произво�
дить серьезные кадровые перестановки в ведомст�
ве. Грузия в течение последних лет реформирует
армию по стандартам НАТО, видя во вступлении в
альянс свою стратегическую цель. РИА «Новости»,
10.12.2008г.

– План сотрудничества между оборонными ве�
домствами Грузии и Литвы на 2009г. был подписан
накануне в Тбилиси. Как сообщили в минобороны
Грузии, с этой целью в столице Грузии побывала
делегацией минобороны Литвы. Делегацию при�
няла начальник департамента международных от�
ношений и евроатлантической интеграции мин�
обороны Грузии Нино Бакрадзе. На встрече сторо�
ны обсудили направления двусторонних отноше�
ний и планы на будущее. Они также обсудили ре�
формы в вооруженных силах Грузии. Члены деле�
гации представили презентации о трансформации
оборонной сферы и участии вооруженных сил
Литвы в операции ISAF. ИА Regnum, 27.11.2008г.

– Госсекретарь внешней торговли Франции
Анн�Мари Идрак 24 нояб. подпишет в Грузии кон�
цессионное соглашение о предоставлении займа
для восстановления разрушенной радиолокацион�
ной станции недалеко от Тбилиси, говорится в
коммюнике минэкономики Франции. О предо�
ставлении средств на ремонт РЛС, расположенной
неподалеку от Тбилиси, Франция объявила на
международной конференции по восстановлению
Грузии, которая прошла в Брюсселе 22 окт. РИА
«Новости», 21.11.2008г.

– Украина продолжает поставлять вооружения
в Грузию, заявил в ходе видео�моста Москва�Киев
председатель временной следственной комиссии
Верховной Рады Украины по вопросам выяснения
обстоятельств поставок в Грузию украинской во�
енной техники, депутат Верховной Рады Украины
Валерий Коновалюк.

В начале сент. Коновалюк возглавил созданную
в Верховной Раде Украины Временную следствен�
ную комиссию, в задачи которой входила проверка
поставок украинских вооружений в Грузию, а так�
же выяснение обстоятельств нарушений законода�
тельства Украины и международных норм. 11 нояб.
Коновалюк заявил, что в августовском грузино�
югоосетинском конфликте участвовали более 15
граждан Украины. Ранее об участии украинцев
этом конфликте говорили власти Южной Осетии и
российский генштаб. Официальный Киев эту ин�
формацию категорически отрицал.

«Что касается поставок вооружений в Грузию,
то все контракты выполняются, о чем цинично за�
являют соответствующие должностные лица, гру�
зятся танки», – сказал Коновалюк.

По его словам, в первые пятнадцать дней окт. на
аэродроме Гостомель в Киевской области «по но�
чам военно�транспортная авиация США грузила
ракетные установки и танки». «Никто об этом не
знает, никто это не контролирует, по каким кон�
трактам это делается – не понятно. Настолько без�
наказанность стала принципом этой власти, что
они не боятся ничего», – отметил Коновалюк.
«Мы этим хотим заняться и найти ответы на во�
просы, которые остались у комиссии к должност�
ным лицам, которые используют свое должност�
ное положение, фактически блокируют информа�
цию», – указал депутат.

Коновалюк сообщил, что на следующей неделе
временная следственная комиссия Верховной Ра�
ды Украины по вопросам выяснения обстоя�
тельств поставок в Грузию украинской военной
техники представит свой отчет в украинском пар�
ламенте. «Я надеюсь, что это произойдет на следу�
ющей неделе», – заявил Коновалюк. РИА «Ново�
сти», 14.11.2008г.
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– Парламент Грузии представил в пятницу ми�
нистру юстиции список из 19 арестованных оппо�
зиционеров, чтобы он ходатайствовал перед прези�
дентом об их помиловании. Среди них сестра объ�
явленного в Грузии мятежником бывшего уполно�
моченного президента в Кодорском ущелье Эмза�
ра Квициани Нора Квициани, члены партии
«Справедливость», лидером которой является на�
ходящийся в розыске экс�министр госбезопаснос�
ти Грузии Игорь Георгадзе, и другие заключенные.

Кроме того, парламент на заседании в пятницу
принял в первом чтении закон «Об амнистии». Со�
гласно законопроекту, 23 нояб., в пятую годовщи�
ну «Революции роз» амнистия коснется 12 тысяч
заключенных и условно осужденных лиц. Он пред�
полагает освобождение 2 тыс. заключенных, еще 5
тыс. заключенных сократят сроки нахождения в
тюрьме, еще с 5 тыс.чел. будет снято условное на�
казание. Окончательно законопроект будет принят
на будущей неделе. В Грузии, по данным департа�
мента по исполнению наказаний, 28 тысяч заклю�
ченных и условно осужденных лиц. Interfax,
14.11.2008г.

– Грузия и Армения планируют заключить до�
говор о военно�техническом сотрудничестве, по�
ручение о подготовке соответствующего документа
дано представителям минобороны двух стран, со�
общил глава оборонного ведомства Грузии Давид
Кезерашвили.

Он вместе с находящимся в Тбилиси с трехднев�
ным официальным визитом министром обороны
Армении Сейраном Оганяном обсудил в среду
перспективы двустороннего военного сотрудниче�
ства. «Между нашими государствами не существу�
ет ни одного юридического документа, в т.ч. воен�
но�технического характера, определяющего воен�
ное сотрудничество. Поэтому мы приняли реше�
ние поручить нашим представителям подготовить
такой договор», – сказал Кезерашвили журналис�
там по итогам переговоров.

Министр обороны Армении Оганян отметил,
что нынешний его визит в Тбилиси может «послу�
жить импульсом для развития военного сотрудни�
чества между двумя странами». Министр обороны
Армении заверил грузинскую сторону, что у Арме�
нии нет планов разместить на своей территории
дополнительный российский военный контин�
гент. «По некоторым данным, Россия намерена
расширить свое военное присутствие в Армении и
увеличить там число своих баз. Мы получили от�
вет, что подобных планов нет», – сказал Кезераш�
вили. РИА «Новости», 12.11.2008г.

– В пятую годовщину «Революции роз», 23 но�
яб. на основании амнистии будут освобождены 2
тыс. заключенных, еще 3,5 тыс. срок наказания бу�
дет сокращен вдвое, а с 6,5 тыс. условно осужден�
ных будет снято обвинение, заявил в среду на бри�
финге председатель антикризисного Совета при
президенте Грузии, депутат Гия Тортладзе.

По его словам, амнистия коснется тех лиц, ко�
торые не совершали тяжких преступлений. Inter�
fax, 12.11.2008г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили во
вторник на встрече с руководством минобороны
Грузии и офицерами представил нового начальни�
ка Объединенного штаба вооруженных сил Грузии
Владимира Чачибая.

До этого дня должность начальника объединен�
ного штаба ВС Грузии занимал генерал Заза Гога�

ва. Как сообщили в пресс�службе минобороны
Грузии, теперь он назначен замминистра внутрен�
них дел и руководителем Пограничной полиции.

Должность начальника Пограничной полиции
стала вакантной несколько дней назад, когда руко�
водивший ведомством супруг активизировавшейся
на политической арене экс�спикера Нино Бурджа�
надзе Бадри Бицадзе сделал заявление о своей от�
ставке.

З.Гогава возглавлял Объединенный штаб с но�
яб. 2006г. В показаниях, данных Временной парла�
ментской комиссии по изучению августовских со�
бытий, он заявил, что признает свою долю ответст�
венности в связи с развивавшимися событиями.

Как сказал на встрече в минобороны М.Саа�
кашвили, «итоги войны с Россией, ход боевых дей�
ствий, их анализ и работа парламентской комис�
сии по изучению причин августовских событий
привели нас к мысли о необходимости сделать оп�
ределенные организационные выводы». «Я хочу
поблагодарить бывшего начальника объединенно�
го штаба ВС за работу на этой должности, но нуж�
но сказать, что те недостатки, которые имелись,
должны быть исправлены», – заявил он. «Сейчас
нам нужна модернизация вооруженных сил. Нам
нужно сделать акцент на образовании – посылать
офицеров на обучение в лучшие военные школы за
рубежом, а сержантов готовить здесь, в Грузии», –
сказал М.Саакашвили. Interfax, 5.11.2008г.

– Одна из крупнейших в США оборонных кор�
пораций – корпорация электронных систем обо�
роны Northrop Grummen предложила минобороны
Грузии сотрудничество в сфере усовершенствова�
ния системы ПВО страны. Об этом сообщило сего�
дня минобороны Грузии.

В сообщении отмечается, что делегация
Northrop Grummen находится в Тбилиси, где про�
вела сегодня встречи с замминистра обороны Бату
Кутелия, замначальника Объединенного штаба ВС
Давидом Наирашвили и командующим ВВС Зура�
бом Почхуа.

По данным минобороны, «представители
Northrop Grummen ознакомили грузинскую сторо�
ну со своей продукцией и техническими данными,
в частности, с системами телекоммуникации, ра�
даров, воздушного сообщения и электронных сис�
тем». Минобороны сообщает, что «на будущей не�
деле в Вашингтоне состоятся консультации о пер�
спективах взамосотрудничества в оборонной сфе�
ре между Northrop Grummen и МО Грузии».

9 окт. замминистра обороны Б.Кутелия заявил,
что «США окажут Грузии помощь в обучении офи�
церов ВС и обустройстве системы ПВО». Он сооб�
щил, что «этот вопрос был обсужден в ходе состо�
явшейся 9 окт. в Будапеште встречи главы Пента�
гона Роберта Гейтса и министра обороны Грузии
Давида Кезерашвили». Кутелия сказал: «На встре�
че было отмечено, что приоритетными являются
вопросы обучения грузинских офицеров во всех
сферах и на всех уровнях, а также обеспечение воз�
душной безопасности Грузии – это важно и необ�
ходимо не только с точки зрения обороны, но в
экономическом и политическом плане». Прайм�
ТАСС, 24.10.2008г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили под�
писал указ о помиловании 317 заключенных, из
которых 201 были выпущены на свободу, осталь�
ным же вдвое сокращен срок тюремного наказа�
ния. Как сообщила руководитель пресс�центра
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министерства юстиции Грузии Саломе Махарадзе,
указ о помиловании М.Саакашвили подписал ут�
ром в воскресенье, а уже во II пол. дня помилован�
ные заключенные вышли на свободу. Среди осво�
божденных – 13 женщин.

Представители грузинской оппозиции утверж�
дают, что в тюрьмах Грузии находятся 20 тыс. за�
ключенных. Этот факт является предметом посто�
янной критики грузинского правительства со сто�
роны международных правозащитных организа�
ций. Для сравнения, до «Революции роз» в 2003г.
заключенных в Грузии насчитывалось только 6 ты�
сяч. Interfax, 21.10.2008г.

– Эсминец США Barry (DDG 52) в субботу при�
был с дружеским визитом в порт Поти, сообщает
агентство Франс Пресс со ссылкой на посольство
США в Тбилиси. На борту корабля нет гуманитар�
ных или военных грузов. Корабль прибыл в пол�
день. Это рутинный визит не связанный с обостре�
нием ситуации на Кавказе, сообщил представитель
посольства.

Прибытие корабля было запланировано на пят�
ницу, однако из�за плохих погодных условий эс�
минец был вынужден находиться в акватории пор�
та и пришвартовался только сегодня. Прибывший
корабль относится к классу многоцелевых ракет�
ных эсминцев Arleigh Burke и является четвертым
кораблем ВМФ США, носящим имя Джона Барри.
Эсминец покинет территориальные воды Грузии
20 окт. РИА «Новости», 18.10.2008г.

– Военно�техническое сотрудничество Украи�
ны с Грузией проходило в полном соответствии с
нормами международного режима экспортного
контроля и национального законодательства. К та�
кому выводу пришла специальная межведомствен�
ная рабочая группа при аппарате СНБО, в составе
которой также были представители органов испол�
нительной власти и спецслужб.

Как сообщили в пресс�службе СНБО, рабочая
группа провела «глубокий и всесторонний анализ
всех аспектов военно�технического сотрудничест�
ва Украины с Грузией». «Украинские спецэкспор�
теры не осуществляли во время российско�грузин�
ского военного конфликта экспорт вооружений в
Грузию, никогда не поставляли товаров военного
назначения под видом гуманитарного груза», – го�
ворится в сообщении.

Пресс�служба СНБО подчеркивает, что «по�
следний груз (отправленный из Украины в Гру�
зию), в соответствии с контрактом 2007г., состоял
из пиротехнических средств (что не является во�
оружением), предназначенных для спасательных и
противопожарных систем летательных аппаратов».
Этот груз, на основе разрешения правительствен�
ной госслужбы экспортного контроля – «Укрспе�
цэкспорта» – после таможенного оформления раз�
местили на пароме «Герои Плевны» в морском
порту Ильичевск. Паром с пиротехническими
средствами 8 авг. прибыл в грузинский порт Поти,
где находился на внешнем рейде до завершения
военных действий, говорится в документе.

В сообщении также называются «безоснова�
тельными разговоры о якобы привлечении укра�
инских специалистов к боевым действиям на Юж�
ном Кавказе».

При этом в СНБО разъясняют, что 17 граждан�
ских специалистов ОАО «Холдинговая компания
«АвтоКраз» и казенного предприятия «Харьков�
ское конструкторское бюро по машиностроению

им.А.А.Морозова» минпромполитики Украины,
государственных предприятий «Николаевский ре�
монтно�механический завод» и «Балаклийский ре�
монтный завод» минобороны Украины, а также
госпредприятия «Укроборонсервис» 3 июля 2008г.
официально, в соответствие с подписанными кон�
трактами, находились в Грузии.

Они осуществляли гарантийный ремонт и об�
служивание автомобильной, бронетанковой, про�
тивовоздушной и другой военной техники. Одна�
ко, сразу после начала военных действий все они
переехали в гостиницы Тбилиси, Ахалцихе, Поти и
с 8 по 13 авг. возвратились украинскими самолета�
ми на Украину, утверждает пресс�служба. «Мы
снова официально заявляем, что принятие реше�
ния о спецэкспорте оружия, военной техники, пе�
редаче военных технологий, предоставлении услуг
в этой сфере имеет чрезвычайно сложную, защи�
щенную от единоличных влияний, коллегиальную
систему процедур. Она делает невозможным при�
нятие решения в этой сфере одним должностным
лицом, кроме случаев подписания соответствую�
щего решения правительства премьер�министром
о поставках отдельных видов оружия или техноло�
гий, которые находятся на вооружении украин�
ской армии», – говорится в сообщении. Interfax,
16.10.2008г.

– Сотрудники службы береговой охраны погра�
ничной полиции Грузии пройдут обучение на эс�
минце «Мейсон» ВМС США с 4 по 10 окт., сооб�
щает агентство Новости�Грузия со ссылкой на по�
граничную полицию.

По данным агентства, сотрудники службы бере�
говой охраны в субботу были доставлены на ко�
рабль катером «Генерал Мазнишвили».

Корабль военно�морских сил США вошел в ак�
ваторию Черного моря в середине сент.

Эсминец ВМС США «Мэйсон», являющийся
компонентом американской глобальной системы
противоракетной обороны (ПРО), находится в
восточной части Черного моря и планирует в бли�
жайшие дни зайти в один из портов Грузии, сооб�
щил ранее источник в разведслужбах РФ. По его
словам, эсминец оснащен системой обнаружения
и поражения воздушных целей «Иджис».

Как сообщил представитель ВМФ России капи�
тан первого ранга Игорь Дыгало, российский во�
енно�морской флот знает о том, что этот корабль
находится в акватории Черного моря.

После конфликта на Кавказе НАТО под пред�
логом оказания гуманитарной помощи Грузии на�
правила в Черное море военные корабли. Россий�
ские военные неоднократно высказывали подозре�
ния, что под видом доставки гуманитарных грузов
корабли НАТО поставляют оружие и ведут развед�
ку. РИА «Новости», 4.10.2008г.

– С согласия президента Украины Виктора
Ющенко Грузии поставлялось вооружение, кото�
рое было задействовано в войне с Южной Осетией,
в ущерб собственной безопасности. «Снабжение
Украиной ВС Грузии оружием для ведения боевых
действий против Южной Осетии и России осуще�
ствлялось с ведома и по поручению именно Викто�
ра Ющенко. И в ущерб обороноспособности самой
Украины», – говорится в статье газеты «Известия»,
текст которой будет опубликован в четверг, со
ссылкой на имеющиеся в ее распоряжении доку�
менты.
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Военно�техническое сотрудничество Украины
и Грузии активизировалось после 2004г., когда к
власти в Грузии пришел Михаил Саакашвили, от�
мечает газета со ссылкой на документ Специаль�
ной комиссии Верховной Рады, в котором имеется
полный перечень техники, поставленной Тбилиси
за последние 10 лет. «Хотя этот перечень включает
все – вплоть до запчастей и землеройных машин,
даже беглого анализа достаточно, чтобы понять:
Саакашвили интересовали в первую очередь на�
ступательные вооружения», – подчеркивает газета

Со ссылкой на документ, газета сообщает, что
если раньше Украина поставляла Грузии пистоле�
ты, винтовки и учебные самолеты, то в 2004�05гг. –
танки, вертолеты и артиллерийские системы. В
2007г. Грузии продают 6 зенитно�ракетных ком�
плексов «Бук�М1», 48 управляемых зенитных ра�
кет, 200 ПЗРК «Стрела» и «Игла», танки Т�72. В
2008г. – боевые модули «Шквал» и системы залпо�
вого огня «Град», которым грузинские войска 8 авг.
пытались сровнять с землей столицу Южной Осе�
тии.

По данным издания, «все упомянутые комплек�
сы отбирались с помощью американских специа�
листов». Причем «Шквал» даже не стоит еще на во�
оружении украинской армии – это эксперимен�
тальная разработка.

Среди документов парламентской комиссии
Верховной Рады, которые попали в распоряжение
«Известий», есть докладная записка гендиректора
компании «Укрспецэкспорт» Сергея Бондарчука.
Эта компания имеет особый статус – напрямую
подчиняется президенту страны, через нее прохо�
дят все поставки вооружений за рубеж.

В записке речь идет о продаже Грузии одного
дивизиона зенитно�ракетного комплекса (ЗРК)
«Бук�М1», которым в авг. в небе над Южной Осе�
тией были сбиты российские военные самолеты.

«В боевом составе Вооруженных сил Украины
находится 15 дивизионов «Бук�М1», – пишет Сер�
гей Бондарчук, – они должны обеспечивать при�
крытие установленного перечня важных государ�
ственных объектов. Выведение из боевого дежур�
ства дивизиона ЗРК ослабит готовность противо�
воздушных сил по прикрытию этих объектов», –
цитирует газета текс записки.

С.Бондарчук также отмечает в записке, что срок
службы комплекса «Бук» истек в 2001г., и для его
поддержания в боевом состоянии необходима по�
мощь России, которая разрабатывала «Бук».

Несмотря на это к авг. 2008г. Украина постави�
ла Грузии в общей сложности 7 дивизионов, т.е.
почти половину из тех, что у нее были. «Таким об�
разом, все поставки вооружения Грузии осуществ�
лялись не только с ведома, но и по прямому пору�
чению В.Ющенко», – пишет газета. Украинские
расчеты не только сопровождали поставки «Бу�
ков», адаптировали их к ландшафту и местным ус�
ловиям, но и управляли ими во время боевых дей�
ствий в начале авг.

По мнению газеты, результаты расследования
комиссии могут иметь далеко идущие последствия
для В.Ющенко, поскольку распорядившись пере�
дать Грузии комплексы «Бук�М1», он нанес колос�
сальный ущерб обороноспособности Украины и
это может стать причиной импичмента президен�
ту.

«Комплексы «Бук�М1» были сняты с боевого
дежурства, и 223 ракетный полк просто оказался

небоеспособным», – так прокомментировал «Из�
вестиям» ситуацию глава комиссии по расследова�
нию вопросов о поставках оружия Верховной рады
Валерий Коновалюк. Interfax, 2.10.2008г.

– Грузия и НАТО работают над проектом спе�
циального канала связи.

«Мы разрабатываем проект, который касается
безопасных коммуникаций между штаб�квартирой
НАТО и Грузией», – заявил глава специальной
службы внешней разведки Грузии Гела Бежуашви�
ли. «На данном этапе мы рассматриваем детали
правовых и технических сторон, и в скором време�
ни безопасная коммуникация будет налажена, мы
уже на завершающей стадии работ», – добавил
Г.Бежуашвили.

Ранее он встретился с находящимся сейчас в
Грузии директором службы безопасности НАТО
Майклом Эдноффом. Как заявили участники
встречи, на ней были обсуждены перспективы от�
ношений альянса и Грузии и вопросы безопасных
коммуникаций. М.Эднофф также провел в четверг
встречи с представителями МВД и МИД Грузии.
Interfax, 2.10.2008г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили на
встрече с руководством Объединенного штаба во�
оруженных сил страны в четверг заявил, что в бли�
жайшее время не планируется закупка современ�
ного оружия, «т.к. основные средства будут на�
правлены на укрепление экономики». М.Саакаш�
вили сообщил об уже произведенных кадровых пе�
рестановках в руководстве Объединенного штаба
ВС, коснувшихся заместителей начальника Объе�
диненного штаба и начальников отдельных служб.
«Мы поощряем тех, кто проявил себя во время рос�
сийской агрессии», – сказал М.Саакашвили.

Вместе с тем он заявил и о том, что военные
действия показали слабые звенья в оборонной си�
стеме. «Система резервистов не сработала, и в этом
вина руководства Национальной гвардии, поэтому
мы приняли решение об освобождении с должнос�
ти командующего Национальной гвардией Давида
Апциаури. Видимо, мы пересмотрим систему ре�
зервистов», – сказал М.Саакашвили. Он сообщил,
что в результате военных действий грузинская ар�
мия «сохранила абсолютное большинство воору�
жения и запаса боеприпасов».

«Мы продолжим строительство армии, т.к. по�
пытка повторной агрессии со стороны России ре�
альна», – сказал М.Саакашвили. По его словам,
все попытки агрессии «столкнутся с сопротивле�
нием народа и армии». Interfax, 2.10.2008г.

– Украинские специалисты, скорее всего, вхо�
дили в расчеты грузинских зенитных ракетных
комплексов «Бук�М1», с помощью которых были
сбиты российские самолеты в ходе операции по
принуждению Грузии к миру, считает бывший ко�
мандующий Объединенной системой ПВО СНГ
генерал�лейтенант Айтеч Бижев. Он отметил, что
«Буки» – это очень сложная автоматизированная
система, имеющая сложную систему управления.
«Обучить расчеты работать на «Буках» за два�три
месяца просто невозможно», – заявил А.Бижев.

К тому же, по его словам, «даже если обучить
специалистов на тренажерах, надо отработать бое�
вое применение». «То есть полевые расчеты «обст�
релять» надо. А в условиях Грузии это сделать не�
возможно, там нет таких полигонов», – сказал
А.Бижев. При этом, по его словам, грузинские рас�
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четы можно было подготовить на украинских по�
лигонах.

«Учитывая, что комплексы «Бук» были постав�
лены Украиной в Грузию за считанные месяцы до
начала агрессии против Южной Осетии, времени
на полноценную подготовку расчетов явно не бы�
ло. Поэтому не исключаю, что украинские инст�
рукторы, а возможно и целые украинские расчеты
были задействованы в ходе военных действий», –
сказал А.Бижев.

Он отметил, что прекрасно знает вооружение
ПВО всех стран СНГ, в т.ч. Грузии. «У них вообще
не было никакого зенитного ракетного вооруже�
ния, кроме переносных зенитных ракетных ком�
плексов. У них была система наблюдения, радио�
локационная система, локальное радиолокацион�
ное поле могло создаваться на отдельных участках.
При этом вся техника была старой, неподготовлен�
ной. И специалистов подготовленных у них не бы�
ло», – сказал А.Бижев.

В четверг газета «Известия», со ссылкой на име�
ющиеся в ее распоряжении документы, сообщила
о военно�техническом сотрудничестве Украины и
Грузии в последние годы. В частности, согласно ее
данным, в 2007�08гг. Грузии были проданы 6 зе�
нитных ракетных комплексов «Бук�М1», 48 управ�
ляемых зенитных ракет, 200 ПЗРК «Стрела» и «Иг�
ла».

Среди документов парламентской комиссии
Верховной Рады, которые попали в распоряжение
«Известий», есть докладная записка гендиректора
компании «Укрспецэкспорт» Сергея Бондарчука.
Эта компания имеет особый статус – напрямую
подчиняется президенту страны, через нее прохо�
дят все поставки вооружений за рубеж. «В боевом
составе Вооруженных сил Украины находится 15
дивизионов «Бук�М1», – пишет С.Бондарчук, –
они должны обеспечивать прикрытие установлен�
ного перечня важных государственных объектов.
Выведение из боевого дежурства дивизиона ЗРК
ослабит готовность противовоздушных сил по
прикрытию этих объектов», – цитирует газета
текст записки.

Украинские расчеты не только сопровождали
поставки «Буков», адаптировали их к ландшафту и
местным условиям, но и управляли ими во время
боевых действий в начале авг. Interfax, 2.10.2008г.

– Вооруженный конфликт с Россией поставил
перед Грузией задачу выработки новой концепции
безопасности, заявил в интервью телекомпании
«Рустави 2» министр обороны страны Давид Кезе�
рашвили. «Угрозы, которые мы просчитывали в
своей военной доктрине, не предполагали прямого
вооруженного столкновения с Россией, хотя мы и
рассматривали ее как потенциального противника.
После августовских событий ситуация измени�
лась, поэтому мы должны заново создать концеп�
цию безопасности Грузии», – сказал министр. По
его словам, Грузия не сможет иметь 100�тыс. ар�
мию, поэтому ее численность останется на преж�
нем уровне – 32 тыс. военнослужащих, но она «бу�
дет более мобильной и лучше вооружена». Interfax,
29.9.2008г.

– США будут поддерживать Грузию в восста�
новлении ее военного потенциала, заявил замести�
тель помощника госсекретаря США по вопросам
Европы и Азии Дэвид Меркель в интервью радио�
станции «Эхо Москвы». По словам дипломата,
главной целью помощи США Грузии станет укреп�

ление ее суверенитета и независимости. «Если ее
обороноспособности недостаточно, то это надо
поддержать», – сказал он.

В сент. руководство США объявило о выделе�
нии для Грузии американской помощи в 1
млрд.долл. По словам госсекретаря Кондолизы
Райс, помощь Вашингтона поможет Грузии «вы�
жить, восстановиться и процветать». По данным
Белого дома и госдепа США, 570 млн.долл. (из вы�
деленного миллиарда) будут предоставлены Гру�
зии уже до конца тек.г. В госдепе ожидают, что ос�
тающиеся 430 млн. для Грузии будет утверждать и
выделять уже следующая администрация США,
которая придет в Белый дом в янв. 2009г.

В начале недели Грузию посетила делегация
Пентагона для оценки потребностей страны в вос�
становлении военной инфраструктуры. РИА «Но�
вости», 19.9.2008г.

– С момента, когда к власти в Грузии пришел
Михаил Саакашвили, военные расходы страны
выросли в 26 раз. Такие данные были приведены
на презентации сборника «Военно�техническое
сотрудничество России с зарубежными государст�
вами. Анализ рынков», которая прошла в Москве.
«В результате за время правления Саакашвили
Грузия установила своего рода мировой рекорд по
росту военных расходов, увеличив их в долларовом
исчислении за пять лет в 26 раз – с 36 млн.долл. в
2003г. до 940 млн.долл. в 2007г.», – отмечается в на�
учном издании.

При этом, по данным экспертов, относитель�
ный уровень военных расходов Грузии в 2007г. со�
ставил 8% ВВП, что является одним из самых вы�
соких показателей в мире. В сборнике отмечается,
что безудержный рост военного бюджета Грузии
позволил Тбилиси в последние годы осуществить
крупномасштабные закупки вооружения и воен�
ной техники за рубежом. Главными поставщиками
оружия для Грузии стали Украина, а также страны
Восточной Европы, в первую очередь Чехия.

С 2007г. Грузия первая из республик СНГ нача�
ла переоснащение своих вооруженных сил новым
вооружением западного производства. В США бы�
ли заказаны 15 новых многоцелевых вертолетов
UH�60, в Турции приобретены 100 колесных лег�
ких боевых машин Cobra, в Израиле – шесть реак�
тивных систем залпового огня (РСЗО) GradLAR.
Босния и Герцеговина поставила Грузии мощные
262�мм РСЗО Orkan. Кроме того, Израиль поста�
вил несколько беспилотных разведывательных ле�
тательных аппарата. Израиль также помог модер�
низировать грузинские штурмовики Су�25.

Согласно данным, приведенным в сборнике, в
последние годы Украина поставила в Грузию, в ча�
стности, 16 танков Т�72; 52 боевых машины пехоты
БМП�2; 30 бронетранспортеров БТР�80; 12 само�
ходных гаубиц 2С3 (152�мм); два транспортных
вертолета Ми�8МТВ и семь боевых вертолетов
Ми�24; шесть учебно�тренировочных самолетов L�
39.

В эти же годы Чехия поставила в Грузию 12
штурмовиков Су�25К; 70 танков Т�72; 10 танков Т�
55АМ2; 24 самоходные гаубицы Dana (152�мм); 42
буксируемые гаубицы Д�30 (122�мм); шесть РСЗО
RM�70; 25 буксируемых минометов (120�мм).
Interfax, 16.9.2008г.

– Украина в последние годы осуществила мас�
совые поставки вооружения и военной техники в
Грузию, украинские инструкторы занимались обу�
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чением грузинских военных. «Анализ военно�тех�
нического сотрудничества Киева и Тбилиси пока�
зывает: Грузию вооружали и ее армию обучали
против единственного противника – России», –
сообщает в среду газета «Известия» со ссылкой на
оказавшиеся в ее распоряжении данные.

«Грузии в планах США была, да и по�прежнему
отведена роль «площадки», с которой будут нане�
сены ракетно�бомбовые удары по Ирану. Именно
украинцы создавали систему контроля воздушного
пространства для ПВО Грузии. В ее состав входят
командный пункт в Тбилиси и восемь радиолока�
ционных станций, а также один радиолокацион�
ный комплекс «Кольчуга» в составе трех станций
пассивной радиолокации», – пишет газета. По ее
данным, к моменту начала агрессии Грузии против
Южной Осетии система была смонтирована и пол�
ностью адаптирована к боевым условиям, управля�
лась украинскими расчетами.

Формально военно�техническое сотрудничест�
во Украины с Грузией началось еще до прихода к
власти Виктора Ющенко и Михаила Саакашвили.
В 1998г. на основе договоренностей о разделе Чер�
номорского флота СССР Украина передала Грузии
ракетный крейсер «Матка» (сейчас он называется
«Тбилиси») и два парусных катера типа «Стенка»
(один из них «ушел» в ВМФ Грузии и носит назва�
ние «Батуми», другой – остался безымянным и те�
перь служит в составе береговой охраны погранич�
ной полиции). В 1998г. Украина поставила в Гру�
зию 10 учебно�боевых самолетов Л�29 «Дельфин».

Как отмечает газета, по�настоящему серьезные
отношения между Тбилиси и Киевом развернулись
после 2004г., когда В.Ющенко стал президентом
Украины, а М.Саакашвили – Грузии.

В 2006�07гг. Грузия инициировала переговоры о
продолжении сотрудничества в восстановлении
системы противовоздушной обороны. «В результа�
те система ПВО Грузии стала одной из самых эф�
фективных на постсоветском пространстве», – пи�
шет газета.

По ее данным, начались поставки техники для
ВВС и сухопутных войск. Если боевая техника тре�
бовала ремонта и модернизации, то Украина пре�
доставляла такую возможность на своих предприя�
тиях. С 2006г. украинские поставки шли в Грузию,
как выражаются военные, по всей шкале вооруже�
ния – от танков Т�72 до зенитно�ракетных ком�
плексов «Оса�АКМ» и «Бук�М1».

В этот же период активно обсуждалась возмож�
ность участия украинских специалистов в восста�
новлении Тбилисского танкоремонтного завода,
подготовке летных экипажей и расчетов ПВО, обу�
чении грузинских военнослужащих на учебной ба�
зе Вооруженных сил Украины.

В 2005�06гг. на базе Львовского танкоремонт�
ного завода обучались вождению и правилам экс�
плуатации боевой техники 30 грузинских механи�
ков�водителей танков Т�72 и боевых машин пехо�
ты БМП�2. С сент. 2007 по май 2008г. на Украине
прошли курс обучения 25 пилотов батумской авиа�
школы (их учили летать на вертолетах Ми�8, Ми�
24 и самолетах Ан�2).

С середины янв. по апр. 2008г. на грузинской
авиабазе «Новоалексеевская» шестеро украинских
военных инструкторов готовили грузинские эки�
пажи для ВВС. Ежесуточный налет пилотов со�
ставлял 4�6 часов, а после каждого вылета украин�
ские инструкторы проводили тщательный разбор

полетов. Подготовленные украинцами экипажи
грузинских пилотов потом еще поднатаскали в
Афганистане и Ираке под присмотром уже амери�
канских инструкторов, пишет газета.

По данным газеты, во II пол. 2008г. на Украине
планировалось подготовить грузинских офицеров
для укомплектования подразделений, оснащенных
зенитно�ракетными комплексами «Бук».

В пред.г. Украина стала главным поставщиком
военной техники и вооружений в Грузию. Об этом
свидетельствуют данные из отчета о международ�
ной торговле товарами военного назначения в
2007г., опубликованного ООН.

В 2007 на вооружение грузинских военных по�
ступило 74 танка Т�72 переоборудованных под
стандарты НАТО. Стоимость одного составляет в
среднем 1 млн.долл. Всего в пред.г., по мнению
экспертов, Киев мог заработать на вооружении
Тбилиси более 100 млн.долл. В целом же за все вре�
мя сотрудничества Украина, по разным оценкам,
заработала от 600 млн.долл. до 1 млрд.долл.

По данным газеты, с 1997 по 2008г. Украина по�
ставляла в Грузию 114 танков Т�72, 20 БТР�80, 40
БМП�2, 12 152 мм самоходных артиллерийских ус�
тановок «Акация, пять 203,2 мм самоходных пушек
«Пион», 10 самолетов Л�29, 14 – самолетов Л�39,
девять вертолетов Ми�24, два – Ми�8МТ, два –
Ми�4, 10 зенитно�ракетных комплексов «Оса�
АКМ», семь зенитно�ракетных комплексов «Бук�
М1», 92 ракеты к зенитно�ракетному комплексу
«Бук�М1», 48 125 мм противотанковых ракетных
комплексов «Комбат», 400 противотанковых раке�
ты к 120 мм противотанковому ракетному ком�
плексу «Фагот», 74 пулеметов Калашникова танко�
вых, 53 – пулемета Калашникова модернизиро�
ванных ПКМ, 64 автоматических гранатомета
АГС�17, 41 тыс.116 АКМ и Ак�74, 920 снайперских
винтовок Драгунова, 4 тыс. пистолетов, один ра�
кетный катер, один сторожевой катер, четыре ра�
диолокационные станции, один комплекс радио�
технической разведки «Кольчуга�М», две инже�
нерные машины разграждения ИМР�2, два путе�
прокладчика БАТ�2, пять танковых мостоукладчи�
ка МТУ�20, пять полковых землеройных машин
ПЗМ�2, 180 автомобилей «КрАЗ», 40 т. боеприпа�
сов к стрелковому оружию.

Газета отмечает, что согласно подписанному в
мае этого года контракту, Украина планирует по�
ставить Грузии 20 танков Т�72, 25 БТР�80, 20
БМП�2, три реактивные системы залпового огня
«Смерч», 12 152�миллиметровых самоходных ар�
тиллерийских установок «Акация», 50 переносных
зенитно�ракетных комплексов «Игла», 400 ракет к
ПЗРК «Игла», десять боевых вертолетов, 25 т. про�
тивотанковых мин, 70 т. противопехотных мин,
100 двигатели для танков Т�55. Interfax, 10.9.2008г.

– Минобороны Израиля приняло беспрецедент�
ное решение, запретив представителям израильских
оборонных компаний и военным специалистам по�
являться в течение ближайших недель на террито�
рии Грузии, утверждает газета «Маарив». Новая ин�
струкция была выпущена на фоне опасений, что
фотографии, подтверждающие присутствие изра�
ильских военных специалистов в Грузии, могут зна�
чительно осложнить отношения Израиля с Росси�
ей, и послужить «оправданием» для поставок рос�
сийского оружия Сирии и Ирану, пишет «Маарив».

По данным газеты, инструкция распространя�
ется на представителей всех организаций и компа�
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ний, имеющих торговые связи с Грузией в оборон�
ной сфере, включая тех, кто связан действующими
контрактами с минобороны Грузии.

В последние два года Грузия превратилась в на�
стоящее «эльдорадо» для израильских торговцев
оружием и многочисленных выходцев из ЦАХАЛа
и спецслужб. Генерал�майор в отставке Исраэль
Зив, бригадный генерал запаса Галь Гирш, быв�
ший гендиректор концерна «Оборонная промыш�
ленность» (ТААС) Шломо Мило, бывший предста�
витель минобороны в Германии Давид Шоваль,
торговец оружием Хези Бецалель: этот список –
лишь малая часть израильтян, работавших с Грузи�
ей.

Первый громкий скандал по этому поводу про�
изошел после того, как над территорией Абхазии
был сбит грузинский БПЛА производства израиль�
ской компании «Эльбит Маарахот». В компании
отказались тогда комментировать информацию по
поводу сделок с Грузией, однако источники на
рынке вооружений подтвердили, что «Эльбит» по�
ставил Грузии оружия на 100 млн.долл.

Еще два года назад минобороны из опасений
испортить отношения с Россией запретило постав�
ку в Грузию крупной партии танков «Меркава». 5
авг. этого года стало известно, что МИД Израиля
запретил поставку в Грузию наступательных во�
оружений. Вскоре после этого был введен полный
запрет на экспорт оборонной продукции в Грузию,
который не распространялся на уже заключенные
контракты.

Российские СМИ обращали на израильское
оружие в Грузии значительно меньше внимание,
чем израильские СМИ. Российские власти также
не выделяли особо активные связи израильских
оборонных компаний с Грузией. Главный военный
прокурор РФ Сергей Фридинский, назвав в ми�
нувшую пятницу основных поставщиков оружия в
Груию, не включил в этот список Израиль. Недви�
жимость за рубежом, 10.9.2008г.

– Грузия перед нападением на Южную Осетию
создала группировку войск, в 14 раз превосходив�
шую число российских миротворцев в зоне кон�
фликта, заявил замначальника генштаба РФ гене�
рал�полковник Анатолий Ноговицын. Это без уче�
та резерва и вторых эшелонов, которые имелись у
грузинской стороны, сказал он на брифинге перед
иностранными послами и военными атташе во
вторник.

Согласно миротворческому мандату, числен�
ность российских миротворцев в Южной Осетии
не превышала 500 чел., напомнил А.Ноговицын.
По его словам, Грузия наносила удары по россий�
ским миротворцам в четыре этапа: ударами реак�
тивной артиллерии, ракетными авиаударами, об�
стрелами из минометов и огнем из танковых ору�
дий прямой наводкой. «Действия России в Южной
Осетии следует расценивать как вынужденный от�
вет на вероломное нарушение Грузией взятых на
себя обязательств», – сказал генерал.

Он сообщил, что еще до начала заседания Сове�
та безопасности России 8 авг., на котором было
принято решение о проведении операции по при�
нуждению Грузии к миру российская авиация на�
несла удар по военному аэродрому Марнеули (25
км. южнее Тбилиси), чтобы предотвратить новые
авиаудары Грузии по российским миротворцам.

Кроме того, после начала операции, добавил
А.Ноговицын, российские войска нанесли целе�

вой удар по авиазаводу в Тбилиси. Ударов по ин�
фраструктуре города и гражданским постройкам
не наносилось, подчеркнул замначальника ген�
штаба.

А.Ноговицын высказал мнение, что агрессия
Грузии против Южной Осетии была вызвана жела�
нием как можно быстрее решить территориальные
проблемы и вступить в НАТО. «Мотив грузинской
стороны для меня, как человека военного, вполне
очевиден: это во что бы то ни стали вступить в НА�
ТО, это одержимая идея, которую преследовало
грузинское руководство», – сказал он.

А.Ноговицын считает, что ошибка грузинского
руководства состоит в том, что оно не извлекло
урок из конфликта в Абхазии, более длительного
по времени и более кровопролитного, чем в Юж�
ной Осетии. Он напомнил, что условием вступле�
ния любой страны в НАТО является урегулирова�
ние всех ее территориальных проблем. «Ошибка
Грузии состоит в выбранном способе их решения»,
– сказал А.Ноговицын.

Генерал обратил внимание на то, что в течение
двух последних лет Россия неоднократно преду�
преждала ОБСЕ об опасности наращивания Грузи�
ей военного потенциала, который способен приве�
сти к нестабильности в регионе. Но эти призывы
не были услышаны, отметил А.Ноговицын. По его
словам, Грузия занимает первое место в мире по
темпам роста военных расходов, которые за по�
следние шесть лет выросли в 50 раз с 18 млн.долл.
до 900 млн.долл.

Бюджет вооруженных сил Грузии составляет 8%
ВВП страны, из которого 40% идет на закупку на�
ступательного вооружения. Interfax, 9.9.2008г.

– Тбилиси на данный момент не намерен пере�
сматривать свою позицию о том, что на террито�
рии Грузии не должны размещаться иностранные
военные базы, заявил замглавы МИД Грузии Г.Ва�
шадзе. «Нет, пока в нашей позиции нет измене�
ний», – сказал он. В то же время Н.Вашадзе при�
ветствовал намерение США способствовать вос�
становлению инфраструктуры Грузии, в т.ч. воен�
ной. «США неоднократно говорили, что они будут
способствовать восстановлению грузинской ар�
мии. Хотя армию нам удалось вывести практичес�
ки без потерь», – отметил Г.Вашадзе. Interfax,
5.9.2008г.

– Корабль управления ВМС США «Маунт Уит�
ни» (Mount Whitney) встал на рейде в грузинском
порту Поти, сообщил источник в штабе Черномор�
ского флота РФ. «Штабной корабль шестого флота
ВМС США «Маунт Уитни», после маневрирова�
ния у побережья Грузии встал на рейде Поти. Пер�
воначально он шел курсом на Батуми, однако по�
дошел к другому порту – Поти», – сказал собесед�
ник агентства.

По его словам, корабль такого большого водо�
измещения, как «Маунт Уитни», кроме гуманитар�
ных грузов, способен доставлять и крупногабарит�
ные объекты. Он не исключил, что в трюмах «Ма�
унт Уитни», кроме гуманитарного груза может на�
ходиться и вооружение, в т.ч. тяжелое.

Источник в российской военной разведке рас�
сказал, что ситуация вокруг «Маунт Уитни» отсле�
живается. «В ближайшее время станет известно,
что на самом деле доставил этот корабль в Гру�
зию», – отметил он.

По данным источника, американский корабль
выполняет роль координатора действий группи�
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ровки кораблей НАТО в Черном море. Он связан с
глобальной системой слежения и разведки США, в
частности, получает и передает данные через аме�
риканские военные спутники и систему слежения
Авакс (Awacs).

В Вашингтоне в среду было объявлено, что
«Маунт Уитни» в ближайшее время прибудет в
Грузию и доставит 17 т. гуманитарных грузов,
включая одеяла, фруктовый сок, сухое молоко и
гигиенические материалы.

В пятницу МИД РФ выразил озабоченность
возможными нарушения конвенции Монтре об
общем тоннаже кораблей в Черном море, куда сей�
час вошли натовские корабли.

«Если происходит нарушение этой конвенции,
то, наверное, это должно быть предметом рассмот�
рения в ООН, возможно, в других международных
структурах, потому что речь идет о нарушении по�
ложений достаточно известного международного
соглашения, и одновременно это должно быть
предметом озабоченности каждой из стран, кто
подписал эту конвенцию», – сказал официальный
представитель МИД РФ Андрей Нестеренко.

НАТО под предлогом оказания гуманитарной
помощи Грузии направила в Черное море военные
корабли. Всего в акватории Черного моря сейчас
находится шесть военных кораблей НАТО, в т.ч.
три – ВМС США, один – Испании, один – Герма�
нии и один – Польши.

Во вторник вечером в акваторию Черного моря
вошел корабль ВМС США «Патфайндер»
(Pathfinder – «Исследователь»), который в т.ч. мо�
жет вести и разведывательную деятельность.

Корабли Испании, Польши и Германии в дан�
ный момент маневрируют в северо�западной части
Черного моря, а корабли ВМС США находятся у
берегов Грузии. «Мы надеемся, что, если будут ус�
тановлены факты грубого нарушения конвенции
Монтре, будут предприняты соответствующие ша�
ги для того, чтобы выправить эту ситуацию», – ска�
зал Нестеренко.

Он добавил, что речь не идет о каких�то воен�
ных действиях. РИА «Новости», 5.9.2008г.

– Грузия намерена серьезно перестроить воору�
женные силы, говорится в статье, опубликованной
в в газете «Нью�Йорк таймс». Официальные лица в
Пентагоне, госдепе и Белом Доме подтверждают,
что администрация Джорджа Буша проводила ис�
следования на предмет требований к перевооруже�
нию грузинской армии, но настаивают на том, что
никакого решения на этот счет пока не принято.

Газета приводит слова министра обороны Гру�
зии Давида Кезерашвили: «Наша задача – защи�
тить страну от российской агрессии». Д.Кезераш�
вили сказал, что модернизация может стоить от 8
до 9 млрд.долл. Сюда входят затраты на создание,
подготовку и оснащение четырех новых бригад,
перевооружение существующих войск и установку
новой системы ПВО. «Вместе с Европой и США
мы перестроим нашу армию и сделаем ее сильнее,
поскольку это в наших общих интересах», – заявил
газете министр обороны Грузии. Interfax, 4.9.2008г.

– У России есть сведения, что Грузия уже нача�
ла перевооружение своих вооруженных сил, сооб�
щил официальный представитель МИД РФ Анд�
рей Нестеренко. «К сожалению, есть сведения о
том, что перевооружение режима Саакашвили
(президент Грузии Михаил Саакашвили) уже нача�

лось», – заявил А.Нестеренко на брифинге в
Москве.

Он напомнил, что вторым принципом так на�
зываемого соглашения Медведев – Саркози было
предусмотрено окончательное прекращение всех
военных действий.

«Здесь главное – удержать Саакашвили от но�
вых военных авантюр, не допустить перевооруже�
ния режима, который за последние четыре года не�
однократно демонстрировал, на какие цели он ис�
пользует поставляемое ему открыто и скрытно ору�
жие», – подчеркнул А.Нестеренко.

Комментируя заявления некоторых зарубеж�
ных политиков о том, что Россия не до конца вы�
полнила условия соглашения Медведев – Саркози,
представитель МИД РФ подчеркнул, что Москва
неоднократно подкрепляла фактами свое выпол�
нение этого соглашения.

Касаясь первого принципа соглашения – обя�
зательства отказаться от использования силы –
А.Нестеренко подчеркнул, что он адресован преж�
де всего к грузинскому руководству.

При этом, напомнил официальный представи�
тель МИД, Россия неоднократно добивалась под�
писания международно�правового обязывающего
документа об отказе от применения силы между
Тбилиси и Цхинвали, а также Тбилиси и Сухуми,
что неоднократно отвергалось с грузинской сторо�
ны. «Нет никаких сомнений, что выполнение пер�
вого принципа целиком зависит от Тбилиси», –
подчеркнул А.Нестеренко.

А.Нестеренко отметил, что Россией и было сде�
лано предложении о введении эмбарго на поставки
вооружения в Грузию. «Поэтому мы и высказали
идею о том, что было бы неплохо подумать, чтобы
ввести эмбарго на поставки вооружений в Грузию с
тем, чтобы та стабильность, о которой мы говорим,
она имела еще более серьезную составляющую, и
чтобы Грузия не превращалась в очередной раз в ту
пороховую бочку, которая может взорвать регион в
любой момент», – сказал официальный предста�
витель МИД РФ. Interfax, 1.9.2008г.

– «Украина поставляла в Грузию оборонную
технику. Это были системы защиты от электрон�
ной борьбы, системы защиты от высокоточного
оружия, системы радиолокации и ПВО. Все эти
системы направлены на то, чтобы защищать свои
границы. Но ни одной установки системы «Град»
из Украины в Грузию поставлено не было». Об
этом во время пресс�конференции 29 авг. сообщил
гендиректор госкомпании по экспорту и импорту
продукции и услуг военного и специального на�
значения «Укрспецэкспорт« Сергей Бондарчук.

Он также сообщил, что все заявления полити�
ков о том, что грузинская сторона не заплатила Ук�
раине за оружие, не имеют под собой никаких ос�
нований. Он отметил, что украинская сторона не
пересматривала своих контрактов с Грузией. «Ук�
раина будет продолжать исполнять свои контракты
по поставкам оружия, поскольку ни одна из стран,
в которые Украина экспортирует военную технику
не входит в список государств, которым такой то�
вар поставлять запрещено. В этом нет никакой по�
литики, мы работаем только по экономическим
принципам», – отметил глава «Укрспецэкспорта».

Он также обратил внимание на то, что с того
момента, когда украинская сторона передает ору�
жие покупателю, ответственность Украины отно�
сительно использования данного оружия заканчи�
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вается. «С этого момента всю ответственность за
его использование на себя принимает правительст�
во страны, которая купила это оружие», – отметил
Сергей Бондарчук. ИА Regnum, 30.8.2008г.

– Грузинские военные не ожидали, что Россия
ответит на их наступление на Южную Осетию, и
были совершенно не готовы к серьезному сопро�
тивлению, признал замминистра обороны Грузии
Бату Кутелия в интервью The Financial Times.
Б.Кутелия сказал, что решение о захвате югоосе�
тинской столицы Цхинвали было принято, несмо�
тря на то, что у Грузии не было достаточно средств
для отражения возможной контратаки.

«К сожалению, мы придавали этому мало зна�
чения», – заявил замминистра, сидя, как отмечает
газета, под скрещенными флагами Грузии и НА�
ТО. «Я не допускал возможности, что государство�
член СБ ООН и ОБСЕ – может отреагировать по�
добным образом», – добавил Б.Кутелия.

Его ощущения разделяет и Давид Дарчиашви�
ли, глава парламентской комиссии по европей�
ской интеграции: «Никто не ожидал, что Россия
мобилизуется и вторгнется в Грузию». Тем не ме�
нее, замечает газета, Б.Кутелия возлагает ответст�
венность за войну исключительно на Россию и
Южную Осетию. Он заявил, не представив каких�
либо доказательств, что Россия начала выдвигать
тяжелое вооружение из Северной Осетии через
Рокский тоннель еще до нападения Грузии на Юж�
ную Осетию. Interfax, 22.8.2008г.

– В результате военных действий в Грузии на
сегодняшний день с грузинской стороны погибло
215 чел., заявил председатель парламентского ко�
митета по обороне и госбезопасности Гиви Тарга�
мадзе.

Во вторник прошло заседание комиссии по по�
иску пропавших без вести, на котором были сопо�
ставлены данные всех ведомств, касающиеся по�
гибших, раненых и пропавших без вести. По сло�
вам Г.Таргамадзе, ранено 1469 чел., из которых
1023 уже выписаны из больницы, а 446 продолжа�
ют стационарное лечение.

Глава парламентского комитет сказал, что уби�
то 13 и ранено более двухсот сотрудников МВД
Грузии. Потери среди военнослужащих миноборо�
ны составили, по его данным, 133 чел. погибшими
и 1199 раненными. Пропало без вести 70 военно�
служащих, неопознано семь трупов, сообщил пар�
ламентарий.

Из числа мирного населения, по его словам, по�
гибли 69 чел. и ранены 61 чел. Количество пропав�
ших без вести среди мирного населения устано�
вить к этому моменту не удалось, сказал Г.Тарга�
мадзе.

Ранее данные о потерях российских военных в
зоне грузино�осетинского конфликта привел зам�
главы генштаба Вооруженных сил РФ генерал�
полковник Анатолий Ноговицын.

«Потери личного состава группировки состави�
ли погибших – 74 чел., санитарных раненых – 171
чел., пропавших без вести – 19 чел.», – сказал он 13
авг. на пресс�конференции в Москве.

Как сообщил 11 авг. представитель МИД РФ
Борис Малахов, в результате нападения Грузии на
Южную Осетию погибли 1600 мирных жителей.
Interfax, 19.8.2008г.

– Израильские СМИ 10 авг. опубликовали не�
сколько статей, посвященных войне в Южной
Осетии. Особое внимание ведущие газеты уделили

прошлым поставкам оружия в Грузию. Бывший
сотрудник минобороны сообщил «Маариву», что
«у грузинской армии нет шансов против россий�
ской».

Многие израильские военные инструкторы тре�
нировали грузинские мотострелковые части, в том
числе, генерал�майор Исраэль Зив и бригадный ге�
нерал Галь Гирш. У пехоты армии Грузии имеется
оружие и боеприпасы, беспилотные летательные
аппараты, приборы ночного видения и другое обо�
рудование, произведенное в Израиле.

Двое из организаторов сделок по поставкам
оружия в Грузию – бывший мэр Тель�Авива Рони
Мило и его брат Шломо, бывший гендиректор ТА�
АС. Грузинская сторона получила 18 малых БПЛА
и 5 больших, израильские специалисты модерни�
зировали самолеты «Су», состоящие на вооруже�
нии ВВС Грузии, а также предоставили им ракет�
ные системы залпового огня Lynx. Помимо этого,
было заключено соглашение о поставках автома�
тических винтовок «Тавор». Решение о прекраще�
нии экспорта наступательных вооружений в Гру�
зию было принято накануне подписания сделки о
продаже 200 танков «Меркава».

Газета «Гаарец» передает, что, после начала
войны в Южной Осетии, министерство иностран�
ных дел Израиля рекомендовало совершенно пре�
кратить поставки военной продукции в Грузию
(полгода назад были прекращены поставки ору�
жия), чтобы не провоцировать Россию. Израиль�
ские дипломаты все еще надеются убедить Москву
не поставлять в Иран системы ПВО С�300, и не хо�
тят предоставлять российской стороне дополни�
тельные аргументы в пользу поставок оружия в Ис�
ламскую республику и арабские страны.

Боевые действия в Южной Осетии продолжа�
лись всю ночь. Грузинские и российские орудия
вели артиллерийскую дуэль в районе Цхинвали.
Источники в Грузии передали, что ВВС России на�
несли удары по военному аэродрому рядом с граж�
данским международным аэропортом Тбилиси.

Глава МИД Грузии Эка Ткешелашвили сооб�
щилa, что потери страны в ходе боевых действий
составили 150 чел. Российские источники говорят,
что в Осетии погибли 2000 чел. Недвижимость за
рубежом, 10.8.2008г.

– Грузинская сторона утверждает, что россий�
ская сторона поставила в непризнанную республи�
ку Абхазия крупную партию вооружений. Воору�
жение было «ввезено в Сухуми в ночь на воскресе�
нье», заявил журналистам официальный предста�
витель контролируемого Тбилиси правительства
Абхазии в изгнании Ираклий Цанава. «Российское
минобороны передало сепаратистам в Сухуми 45
вагонов вооружения. И все это передано в дар», –
сказал он.

По данным структур правительства Абхазии в
изгнании, среди вооружения, в основном, зенит�
ные установки ПВО, танки, БТР, управляемые ра�
кеты типа воздух�воздух и земля�воздух. Также
И.Цанава заявил о передаче Сухуми противовоз�
душной системы слежения стоимостью в 5
млн.долл. «Доставленная техника не является во�
оружением, которая может быть на вооружении
миротворцев. Сейчас идет перераспределение вве�
зенной военной техники по разным регионам Аб�
хазии», сказал И.Цанава. Interfax, 7.7.2008г.

– Президент Михаил Саакашвили на встрече с
грузинскими журналистами, комментируя вопрос
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о росте военного бюджета Грузии, пояснил, что
«это вызвано необходимостью, которая складыва�
ется вокруг страны».

Согласно официальным данным военный бюд�
жет Грузии в 2008г. составлял около 1 млрд.долл.
Согласно новым поправкам в госбюджет, которые
парламент утвердит в ближайшие дни военный
бюджет на текущий год увеличится еще почти на
200 млн.долл. Interfax, 30.6.2008г.

– Вопросы создания «горячей линии» по борьбе
с киберпреступлениями будут обсуждены на засе�
дании Совета министров внутренних дел стран
СНГ 28 июня в Батуми (Грузия), сообщили в ми�
нистерстве внутренних дел Белоруссии.

«На заседании в Батуми министры внутренних
дел стран СНГ планируют обсудить возможность
создания «горячей линии» МВД государств�участ�
ников СНГ по борьбе с преступлениями в сфере
информационных технологий», – сообщили в ми�
нистерстве.

«Всего на повестку дня вынесено восемь вопро�
сов. В частности, будет идти речь о необходимости
принятия соглашения об обмене информацией в
сфере борьбы с преступностью, в т.ч. посредством
формирования, ведения и использования центра�
лизованных учетов и совершенствования обмена
статистическими данными», – отметили собесед�
ники агентства.

По их словам, также в Батуми будут обсуждено
сотрудничество в сфере борьбе с незаконной миг�
рацией.

Министры внутренних дел стран СНГ обсудят
вопросы подготовки милицейских кадров, сооб�
щили в МВД, добавив, что «МВД России иниции�
рует разработку интернет�сайта единой информа�
ционной базы образовательных учреждений МВД
государств�участников СНГ и внедрение дистан�
ционного обучения в подготовку кадров органов
внутренних дел». Interfax, 26.6.2008г.

– Возобновление военных действий в Абхазии
сыграет на руку России, поскольку помешает Тби�
лиси вступить в НАТО, считает глава грузинского
МВД Вано Мерабишвили.

«Если там (в Абхазии) будут военные действия,
ясно, что Грузию не примут в НАТО. И русские это
отлично знают. Невозможно будет достигнуть кон�
сенсуса в европейских странах�членах НАТО, что�
бы они приняли в свои ряды государство, в кото�
ром стреляют», – сказал В.Мерабишвили в интер�
вью газете «Коммерсант», опубликованном в сре�
ду.

Отвечая на вопрос, считает ли он, что Абхазия
готовится к войне, министр сказал: «Разумеется.
Точнее, не абхазы готовятся, а русские заставляют
их готовиться к войне».

«Все проблемы между Грузией и Россией нача�
лись после того, когда реальным стало вступление
Грузии в НАТО. А для России это очень серьезная
проблема. Если Грузия станет членом НАТО, это
будет реальный канал транспортировки энергоре�
сурсов в обход России. И я думаю, в планы России
входят военные действия в Абхазии, чтобы гаран�
тировать невступление Грузии в НАТО. То, что у
России такие планы, для нас проблема», – отметил
В.Мерабишвили.

Он поставил под сомнение заявления Сухуми о
том, что над территорией Абхазии было сбито семь
беспилотных самолетов Грузии, а не два, как ут�
верждают в Тбилиси.

«Мне трудно сказать, откуда взялись эти пять
«беспилотников». Мне кажется, что абхазы об этом
говорят, чтобы поднять дух своих людей. И еще я
думаю, что после того как впервые был сбит рос�
сийским МиГом наш беспилотный самолет, рос�
сийские власти приняли решение в следующий раз
продемонстрировать, что сбит он ПВО Абхазии»,
– сказал глава МВД.

По его словам, у Грузии «есть видеозапись той
атаки, когда российский МиГ взлетел с россий�
ской военной базы». «Наши эксперты считают, что
это МиГ, хотя некоторые говорят, что это Су. Это
не важно, потому что таких серьезных самолетов у
абхазов нет», – добавил В.Мерабишвили.

По данным министра, сейчас абхазская сторона
закупила зенитно�ракетный комплекс среднего
радиуса действия «Бук�1M». «Он позволяет покры�
вать 35 км. воздушного пространства. ПВО такого
класса в мире есть только у 25 государств. И вот та�
кой «Бук» «купили» абхазы. И он находится сейчас
в Гальском районе», – отметил он.

В.Мерабишивили подчеркнул, что стоимость
одной системы «Бук» – не менее 150 млн.долл.
«Абхазия – это официально непризнанная терри�
тория, анклав, где, по признанию мирового сооб�
щества, произошла этническая чистка. Если у них
и есть деньги, то исключительно из России. Россия
дает им деньги и оружие, чтобы они боролись про�
тив нас», – сказал глава МВД. Interfax, 28.5.2008г.

– МИД Грузии направил ноту белорусскому
внешнеполитическому ведомству, в которой изве�
щает о выходе страны из соглашения «О создании
независимыми государствами СНГ системы про�
тивовоздушной обороны». Об этом передает «Ин�
терфакс» из Тбилиси. Как говорится в распростра�
ненном сообщении МИД Грузии, «данное согла�
шение для Грузии будет приостановлено через год
после принятия депозитарием соответствующей
ноты». Нота направлена Беларуси как депозита�
рию этого соглашения. Синьхуа, 15.5.2008г.

– Западные страны оказывают военную по�
мощь Грузии зачастую безвозмездно, заявляет
минобороны России. «Военно�политическое ру�
ководство стран�членов НАТО и других государств
последовательно проводит курс на оказание Гру�
зии масштабной военной помощи в интересах по�
вышения боевых возможностей ее национальных
вооруженных сил. Подобные действия мотивиру�
ются необходимостью подготовки Тбилиси к инте�
грации в Северо�Атлантический союз и в рамках
«укрепления стабильности в регионе», – говорится
в сообщении, опубликованном в четверг на офи�
циальном сайте минобороны России.

Российское оборонное ведомство не согласно с
такой мотивировкой. «В целом в условиях деклари�
руемого Тбилиси курса на возможность силового
решения проблем Южной Осетии и Абхазии нара�
щивание потенциала вооруженных сил республики
оказывает дестабилизирующее воздействие на раз�
витие военно�политической обстановки в Закав�
казском регионе», – отмечается в сообщении.

Согласно данным минобороны РФ, иностран�
ные государства поставляют Грузии вооружение и
военную технику, участвуют в подготовке грузин�
ских военнослужащих, включая их обучение в
учебных заведениях стран НАТО, оказывают фи�
нансовую помощь.

Среди государств�членов НАТО наибольшую
помощь Тбилиси оказывают США, Турция, Болга�
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рия и Чехия. Кроме того, значительные объемы во�
оружений и военной техники поступают в Грузию
из Украины. Расширяется и грузино�израильское
военное сотрудничество. Всего странами НАТО
Грузии передано 175 боевых танков, 126 бронема�
шин, 67 артиллерийских орудий, 4 боевых самоле�
та, 12 вертолетов и 8 боевых кораблей и катеров, а
также другое вооружение.

К передаче планируется 100 бронемашин, 14 са�
молетов, в т.ч. 4 истребителя «Мираж�2000», 15
вертолетов «Блэк Хок» и 10 кораблей различного
класса.

Кроме того, другими странами мира Грузии пе�
редано или продано восемь беспилотных летатель�
ных аппаратов (все израильского производства –
четыре «Гермес�450» и четыре «Скайлар»), 31 бое�
вой танк, 60 бронированных машин, 12 орудий по�
левой артиллерии, 70 минометов, 10 зенитно�ра�
кетных комплексов, 10 небоевых самолетов, 13
вертолетов (в т.ч. 9 боевых Ми�24), и два боевых
катера. К передаче или продаже Грузии странами,
не входящими в блок НАТО, планируется 45 бро�
немашин, 12 артиллерийских орудий, до 250 мино�
метов, 6 зенитно�ракетных комплексов, 10 верто�
летов, и другое вооружение.

Военная помощь Грузии оказывается со сторо�
ны таких стран НАТО, как США, Болгария, Вели�
кобритания, Венгрия и Греция, Латвия, Литва,
Турция, Франция, Чехия и Эстония.

В число стран, не являющихся членами НАТО,
но оказывающих военно� техническую помощь
Тбилиси, входят Израиль, Босния и Герцеговина,
Сербия и Украина, отмечает минобороны РФ.
Interfax, 15.5.2008г.

– Выход Грузии из договора о сотрудничестве с
РФ в сфере противовоздушной обороны никак не
скажется на состоянии Объединенной системы
(ОС) ПВО СНГ, и от подобного о шага может по�
страдать только сама эта страна, заявил высокопо�
ставленный представитель ОС ПВО.

«Выход Тбилиси из этого договора не ослабит
Объединенную систему ПВО Содружества, по�
скольку участие Грузии в ней было чисто номи�
нальным. Эта страна фактически ни разу не участ�
вовала активно в совместных тренировках по ПВО
ни с Россией на двусторонней основе, ни в рамках
Объединенной системы», – сказал собеседник
агентства.

Так он прокомментировал выход Грузии из до�
говора о сотрудничестве с РФ в сфере противовоз�
душной обороны. По словам источника, если кто и
пострадает от этого шага, «то это будет сама Гру�
зия, поскольку она может лишиться гарантирован�
ного прикрытия по линии ПВО».

Как сообщили в грузинском внешнеполитичес�
ком ведомстве, 5 мая в МИД Грузии был вызван
чрезвычайный и полномочный консул РФ А.Сма�
га. Российскому консулу была вручена нота о вы�
ходе Грузии из договора, подписанного 19 апр.
1995г. между оборонным ведомством Грузии и
минобороны РФ о сотрудничестве в сфере проти�
вовоздушной обороны.

В марте этого года министерства иностранных
дел и обороны Грузии сообщили, что они получи�
ли из штаб�квартиры НАТО уведомление о скором
присоединении Грузии к системе альянса по кон�
тролю за воздушным пространством.

Комментируя это заявление, бывший замести�
тель главкома ВВС России по Объединенной сис�

теме ПВО СНГ генерал�лейтенант Айтеч Бижев
сказал, что военно�техническое значение присое�
динения Грузии к системе по обмену информаци�
ей о ситуации в воздушном пространстве НАТО не
велико. «Чтобы стать полноценным участником
этой системы Грузия должна оснастить свои сред�
ства контроля воздушного пространства самым пе�
редовым технологичным оборудованием, поста�
вить сеть радиолокационных станций, а потом со�
здать систему разведки, наблюдения, управления.
Грузия не готова к этому», – сказал он.

А.Бижев отметил, что все указанные мероприя�
тия очень дорогостоящие. «Технически это сложно
сделать, нужны большие затраты. Так что пока все
это больше политические заявления», – сказал ге�
нерал.

По словам А.Бижева, Грузия номинально вхо�
дила в Объединенную систему ПВО СНГ. «Грузин�
ские силы и средства ПВО ни в каких общих меро�
приятиях и тренировках не участвовали. По неко�
торым сведениям, эти средства у них практически
небоеготовы», – сказал он.

Экс�главком ВВС РФ генерал армии Анатолий
Корнуков также считает, что Грузии мало что даст
присоединение к натовской системе. «Я предпола�
гаю, что это – блеф, когда выдается желаемое за
действительное», – сказал он.

Соглашение о создании Объединенной систе�
мы (ОС) ПВО СНГ было подписано 10 фев. 1995г.
в Алма�Ате (Казахстан) главами 10 государств
СНГ: Армении, Белоруссии, Грузии, Казахстана,
Киргизии, России, Таджикистана, Туркмении, Уз�
бекистана и Украины. Соответствующие силы бы�
ли выделены этими же странами за исключением
Туркмении.

Всего к решению задач в рамках ОС ПВО СНГ
привлечены 19 истребительных авиаполков (из
них 11 – ВВС РФ); 29 зенитных ракетных полков
(11 – ВВС РФ); 22 радиотехнических части (9 –
ВВС РФ); две части радиоэлектронной борьбы
(обе – ВВС РФ); четыре бригады ПВО (все из со�
става Сил воздушной обороны Казахстана).

Ежегодно проводятся совместные командно�
штабные учения и органами боевого управления, и
дежурными силами ОС ПВО, а с 1998г. – ежегод�
ные коалиционные учения «Боевое содружество».

В апр. дежурные силы противовоздушной обо�
роны СНГ участвовали в командно�штабной тре�
нировке, которая прошла в главном штабе ВВС
России. В тренировке участвовали более 100 само�
летов и вертолетов (МиГ�29, МиГ� 31, Су�27, Су�
24, Ту�95, Ту�22, А�50, Ми�8, Ми�24), а также сред�
ства ПВО восьми стран СНГ – России, Белорус�
сии, Украины, Армении, Казахстана, Киргизии,
Таджикистана, Узбекистана. Interfax, 5.5.2008г.

– Представители британской компании Selex
communication 17 апр. провели встречу в минобо�
роны Грузии, в ходе которой представили военно�
технологическую продукцию собственного произ�
водства, которая, в основном, используется стра�
нами НАТО, сообщили в пресс�службе миноборо�
ны Грузии.

В ходе встречи стороны обсудили перспективы
будущего сотрудничества. Представители МО Гру�
зии особо заинтересовались ручными радиостан�
циями. Было принято решение испытать их на ме�
сте, чтобы выяснить насколько практичным может
быть их применение в грузинских воинских под�
разделениях. В случае если МО Грузии примет ре�
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шение об использовании продукции Selex commu�
nication, сотрудничество между грузинским обо�
ронным ведомством и британской компанией бу�
дет оформлено официально, – отметили в пресс�
службе министерства. ИА Regnum, 17.4.2008г.

– Грузинская армия не планирует военных опе�
раций для возвращения Абхазии, заявил заммини�
стра обороны Грузии Бату Кутелия. «Это – безот�
ветственные спекуляции. Мы ничего такого не
планируем, мы ориентированы на мирное урегу�
лирование», – заявил Б.Кутелия в интервью газете
«Время новостей», которое опубликовано в чет�
верг. Так высокопоставленный военный проком�
ментировал сообщения грузинских СМИ о воз�
можной военной операции против Абхазии 21 мая.

Б.Кутелия критично отозвался об уровне боего�
товности Вооруженных сил Абхазии и Южной
Осетии. «Уровень Вооруженных сил Абхазии не�
высок. Учения проводятся там под руководством
российских военных инструкторов. И в Абхазии, и
в Южной Осетии высокие должности в военных
ведомствах сепаратистов занимают действующие
российские офицеры. Для учений нужны техника,
патроны. Они также попадают туда из России», –
сказал замминистра.

По его словам, у Грузии остаются вопросы к
России по Гудаутской военной базе. «Вопрос баз
не закрыт, пока функционирует Гудаутская база.
Россия не желает ее закрывать, не проявляет поли�
тическую волю, чтобы выполнить решение Стам�
бульского саммита ОБСЕ 1999г. Эту базу использу�
ют не только российские миротворцы. Там зафик�
сированы и средства ПВО, и тяжелое вооружение,
которое не принадлежит «голубым каскам», – ска�
зал он.

По его словам, курс Тбилиси на вступление в
НАТО остается неизменным. «Мы создали специ�
альную межправительственную группу, которая
будет детальнее прорабатывать все реформы. Это
сделано для того, чтобы мы были полностью гото�
вы получить этот план (План действий по членству
в НАТО, – «ИФ�АВН»), а получив его, сократили
время до непосредственного вступления в НАТО»,
– сказал Б.Кутелия.

Он сообщил, что в Афганистан к концу года от�
правятся две грузинские пехотные роты, общей
численностью 200 чел., которые будут служить
вместе с французами и голландцами. «Кроме этого
вместе с американцами в Афганистане будут нести
службу 30�40 грузинских спецназовцев», – сооб�
щил Б.Кутелия. Грузия также будет обучать воен�
нослужащих афганской армии по курсу подготов�
ки горных стрелков, для чего в Афганистан отпра�
вятся грузинские инструкторы.

Еще 2 тыс. грузинских военных служат в Ираке.
По словам замминистра, Грузия в 2008г. потра�

тит на свои Вооруженные силы 700 млн.долл. Inter�
fax, 17.4.2008г.

– Министерства внутренних дел Украины и
Грузии оформили 28 марта договор о сотрудниче�
стве на 2008�09гг., предусматривающий активиза�
цию сотрудничества сторон в борьбе с организо�
ванной преступностью, терроризмом, незаконным
оборотом оружия, наркотиков, психотропных пре�
паратов, с экономическими преступлениями. До�
кумент подписан в Тбилиси главой МВД Грузии
Иванэ Мерабишвили и министром внутренних дел
Украины Юрием Луценко.

МВД двух стран договорились, в частности, об
исполнении следственных поручений (в рамках за�
кона) одной стороны другой в кратчайшие сроки,
об активизации обмена информацией, о команди�
ровках сотрудников правоохранительных органов
одного государства в другое с целью обмена опы�
том либо решения вопросов практического взаи�
модействия, о совершенствовании договорно�пра�
вовой базы в сфере борьбы с преступностью. Сто�
роны отметили необходимость углубления сотруд�
ничества в рамках международных органов и орга�
низаций, в частности Интерпола и Совета глав
МВД стран�участниц СНГ.

Вышеупомянутый документ подписан на осно�
ве договора между МВД Грузии и Украины о со�
трудничестве в борьбе с преступностью от 21 окт.
1992г., а также оформленных в рамках СНГ много�
сторонних соглашений, участниками которых яв�
ляются правоохранительные ведомства обеих
стран. «Я с большим удовольствием еще раз под�
твердил дружбу и сотрудничество между нашими
ведомствами и между нашими странами», – отме�
тил на церемонии оформления меморандума
Юрий Луценко. «Я уверен, что наше сотрудничест�
во будет продолжаться также успешно, как и в пре�
дыдущие годы. Наше сотрудничество дает кон�
кретные результаты», – заявил на церемонии Ива�
нэ Мерабишвили. Он отметил, что 70% всех гру�
зинских криминалистов получили образование
либо прошли стажировку именно на Украине. ИА
Regnum, 28.3.2008г.

– Президент Михаил Саакашвили считает, что
подписав однажды договор при посредничестве
России о невозобновлении огня в Абхазии, Грузия
горько за это поплатилась. «Сейчас нам также
предлагают подписать договор о невозобновлении
огня в Абхазии, но с кем подписывать этот дого�
вор, с теми, кто осуществил этническую чистку
грузин? Этого не произойдет. У нас уже есть опыт»,
– сказал М.Саакашвили в субботу на военной базе
в Гори, где отмечался День грузинской артилле�
рии.

По его словам, сегодня грузинская армия пол�
ностью преобразилась.

«Еще четыре года назад у нас реально было не�
многим более 2 тыс. солдат, сегодня же имеем 13
тыс. профессиональных военных и до 100 тыс. ре�
зервистов. У нас было несколько артиллеристских
установок, сегодня же у нас есть несколько десят�
ков таких установок самого высокого класса. Чис�
ленность самолетов возросла вдвое, вертолетов
втрое, а танков – в десять раз», – сказал М.Саа�
кашвили.

Он подчеркнул, что военный бюджет четыре го�
да назад составлял всего 30 млн.долл., сегодня же
он вырос до 1 млрд.долл.

По словам М.Саакашвили, Грузия выбрала
свой путь по интеграции в НАТО. «Мы знаем, что
вступление в этот альянс – вопрос не технического
характера, а политического, и мы знаем, какое дав�
ление сейчас осуществляется на несколько стран,
чтобы те выступили против вступления Грузии в
НАТО, но мы свои обязательства перед междуна�
родным сообществом выполняем», – сказал М.Са�
акашвили.

В этой связи он сообщил, что две недели назад
«грузинские военнослужащие в Ираке провели
крупномасштабную сложнейшую операцию по
нейтрализации террористов». «Наш контингент
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очистил город от террористов так, что у него не бы�
ло потерь, а у террористов были, и многие из них
задержаны», – сказал М.Саакашвили, отметив, что
командование коалиционными силами в Ираке
особо отметило доблесть грузинских военных.

«Вооруженные силы – это часть грузинского
демократического государства, которая сможет от�
ветить на все вызовы», – заявил М.Саакашвили.
Interfax, 17.3.2008г.

– Присоединение Грузии к системе НАТО по
контролю воздушного пространства может позво�
лить странам альянса просматривать территорию
России вглубь на 600 км, заявил президент Акаде�
мии геополитических наук Леонид Ивашов. «По�
нятно, что не грузины будут контролировать это
пространство, а страны НАТО – та же Турция,
США. Присоединение Грузии к соглашению – это
метод выдавливания России с Кавказа», – сказал
он.

Л.Ивашов добавил, что велика вероятность, что
на территории Грузии могут появиться станции
НАТО по контролю воздушного пространства, ко�
торые позволят заглядывать вглубь российской
территории на 600 км. «Что такое контроль грузин�
ского воздушного пространства? Это обязательное
слежение за воздушным пространством над терри�
торией России, контроль полетов всех наших воз�
душных судов», – сказал Л.Ивашов.

Он добавил, что возможное вхождение Грузии в
общевоздушное пространство НАТО может со�
здать трудность для российских миротворцев в зо�
не грузино�абхазского и грузино�осетинского кон�
фликтов. «В Абхазии и Южной Осетии мы без раз�
решения НАТО не сможем поднять в воздух верто�
леты российских миротворцев», – сказал он. Реше�
нием ситуации, считает Л.Ивашов, может стать
признание Абхазии как независимого государства.
«Я думаю, это можно будет сделать после пригла�
шения Грузии в НАТО», – сказал он. По его мне�
нию, разрешение на постановку Грузии в очередь
на вступление в НАТО может быть получено от
стран альянса на саммите организации в Бухаресте
24 апр.

Л.Ивашов также сообщил, что признание Абха�
зии как независимого государства не нужно увязы�
вать с Косово. Абхазии, по его словам, необходимо
предъявить мировому сообществу аргументы о
своей состоятельности как государства, а главное –
способности защитить свою территорию. Interfax,
12.3.2008г.

– Министерства иностранных дел и обороны
Грузии получили из штаб�квартиры НАТО уве�
домление, что в ближайшее время, после согласо�
вания ряда юридических вопросов, Грузия присое�
динится к системе НАТО по контролю за воздуш�
ным пространством.

«Включение Грузии в систему НАТО означает,
что раз и навсегда закончится то время, когда в на�
ше воздушное пространство вторгались неопо�
знанные летательные аппараты соседнего государ�
ства, а потом нам заявляли, что ничего подобного
не было», – сказал во вторник журналистам ми�
нистр иностранных дел Давид Бакрадзе.

Замминистра обороны Бату Кутелия заявил
журналистам, что «включение в систему контроля
за воздушным пространством избавит Грузию от
необходимости доказывать факты нарушения ее
воздушной границы, как это произошло при инци�
денте в Цителубани, когда российский штурмовик

осуществил бомбардировку грузинской террито�
рии». Interfax, 11.3.2008г.

– Турция и Грузия подписали план военного
сотрудничества на 2008г., сообщили минобороны
Грузии. Документ подписан в Тбилиси, в здании
МО главой Совета по военному сотрудничеству и
координации атташата Вооруженных сил Турции в
Грузии полковником Сефером Аджари и руково�
дителем департамента международных отношений
и евроатлантической интеграции минобороны
Грузии Нино Бакрадзе. По окончании церемонии
стороны обсудили перспективы развития двухсто�
роннего сотрудничества в военной сфере, ранее
реализованные проекты, а также запланированные
на 2008г. военные учения. ИА Regnum, 5.2.2008г.

– Парламент Грузии в четверг на внеочередном
заседании утвердил на должность генерального
прокурора Эку Ткешелашвили, занимавшую до
этого назначения пост министра юстиции.

29�летняя Эка Ткешелашвили закончила Тби�
лисский госуниверситет, затем в 2001г. продолжи�
ла образование по специальности юриста между�
народного права в США.

По возвращении в 2004г. в Грузию после «рево�
люции роз» работала замминистра внутренних дел
и замминистра юстиции.

В 2006г. заняла пост председателя Тбилисского
апелляционного суда. В авг. прошлого года была
назначена на должность министра юстиции Гру�
зии. Interfax, 31.1.2008г.

– В военном параде по случаю инаугурации из�
бранного президента Грузии участвовало 2,5 тыс.
военнослужащих, сообщил журналистам началь�
ник объединенного штаба грузинских Вооружен�
ных сил Заза Гогава.

В минобороны Грузии заявили, что помимо
личного состава подразделений сухопутных войск
в параде приняла участие различная военная тех�
ника, включая авиацию. В частности, по проспек�
ту Руставели прошли 10 ед. БТР�80, семь ед. артил�
леристских установок Dana, шесть ед. артилле�
ристских установок «Град�Лар». Состоялся пролет
вертолетов и самолетов: «Ирокез», Ми�24, Л�39 и
Су�25.

В ходе парада 20 янв. впервые в истории грузин�
ской армии военнослужащие держали в руках ав�
томатическое оружие американского производства
M�4. Как ранее заявил избранный президент Ми�
хаил Саакашвили, в скором времени вся армия
Грузии перейдет на новое вооружение, в т.ч. авто�
маты Калашникова будут заменены на американ�
ские винтовки. Interfax, 21.1.2008г.

– Итоги прошедшего в Грузии референдума о
вступлении республики в НАТО и благоприятная
на этот счет реакция альянса является тревожным
сигналом для региональной безопасности и ста�
бильности, считает генеральный секретарь ОДКБ
Николай Бордюжа.

«Вступление Грузии в НАТО, хотя о конкрет�
ных скорах говорить преждевременно, заставит го�
сударства региона и ОДКБ в целом, внести опреде�
ленные коррективы в свои подходы к обеспечению
коллективных и национальных интересов безопас�
ности», – заявил Н.Бордюжа.

Так он прокомментировал обнародованные
ЦИКом Грузии окончательные итоги референду�
ма, согласно которым 77% граждан республики
высказались за вступление в альянс.
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Н.Бордюжа отметил, что «в случае вступления
Грузии в НАТО ОДКБ будет вынуждена отреаги�
ровать на столь серьезные изменения в региональ�
ной геостратегической ситуации».

По его словам, «членство Грузии в НАТО – это
дальнейшее продвижение военной инфраструкту�
ры альянса к рубежам ОДКБ, повышение уровня
военной активности непосредственно на внешних
границах зоны ответственности Организации».

«А это уже само по себе не может не провоциро�
вать усиление нестабильности и непредсказуемос�
ти, проецируемых на зону ответственности
ОДКБ», – подчеркнул Н.Бордюжа.

В целом, по словам генсека, государства�члены
ОДКБ видят угрозу своей безопасности в наращи�
вании военной ситуации в закавказском регионе.

При этом Н.Бордюжа подчеркнул, что каждое
государство само вправе выбирать систему обеспе�
чения своей безопасности, так же как и другие го�
сударства вправе реагировать на возможные угро�
зы. Interfax, 18.1.2008г.

– Избранный президентом Грузии Михаил Са�
акашвили открыл в пятницу в Гори новую военную
базу, контингент которой будет вооружен оружием
западного образца.

Как заявил М.Саакашвили, с сегодняшнего дня
вооруженные силы Грузии переходят на новое –
западное вооружение. «Прощай старое оружие! Да
здравствует новое оружие!» – с такими словами
М.Саакашвили открыл новую базу. Он лично вру�
чил военным американскую автоматическую вин�
товку М�4 взамен автомата Калашникова.

«Сейчас для меня самый счастливый день, т.к.
мы открываем самую большую военную базу в Гру�
зии», – заявил М.Саакашвили.

«Мы уже получили автоматы, современные
бронетранспортеры, артиллерию, в скором време�
ни поэтапно мы перейдем на западное вооружение
во флоте и авиации», – отметил он. «Мы восстано�
вили боевой дух и это самое главное», – добавил
избранный президент.

По словам М.Саакашвили, база в Гори, создан�
ная по стандартам НАТО, была готова к открытию
еще до начала президентских выборов в Грузии, но
по его настоянию она не была тогда открыта. «Я не
хотел, чтобы открытие базы связывали с предвы�
борной кампанией, т.к. армия принадлежит всему
народу, это общенациональное достояние и я не
хотел, чтобы армию воспринимали, как принад�
лежность правящей партии», – рассказал М.Саа�
кашвили.

Заявив, что «армия защищает грузинскую демо�
кратию», М.Саакашвили сказал, что «Грузия вос�
хитила весь мир демократическими выборами, ко�
торые прошли 5 янв.».

Работы по строительству базы в Гори начались в
авг. прошлого года. База занимает территорию 66
га и рассчитана на воинский контингент числен�
ностью до 3200 чел. Interfax, 18.1.2008г.

– Исполняющая обязанности президента Гру�
зии Нино Бурджанадзе подписала распоряжение о
помиловании 195 заключенных и условно осуж�
денных.

Как сообщили в министерстве юстиции Грузии,
очередным распоряжением о помиловании, под�
писанном накануне, освобождаются 167 заклю�
ченных и 28 условно осужденных. Среди помило�
ванных 19 женщин и 10 несовершеннолетних.

«Помилованные осужденные покинули места
заключения в тот же день и встретили Новый год
по старому календарю в своих семьях», – сообщи�
ли в минюсте Грузии.

Н.Бурджанадзе за последние две недели подпи�
сала распоряжение о помиловании 410 заключен�
ных, в т.ч. по просьбе Католикоса�Патриарха Всея
Грузии из заключения были освобождены один из
лидеров оппозиции Ираклий Батиашвили, быв�
ший председатель Контрольной палаты Грузии
Сулхан Молашвили и бывший министр энергети�
ки Давид Мирцхулава. Interfax, 14.1.2008г.

– В Глданском районе Тбилиси (окраина сто�
лицы Грузии) сегодня введена в строй новая, соот�
ветствующая международным стандартам тюрьма
стоимостью 42 млн. лари (26,2 млн. долл), сообщил
департамент по исполнению наказаний минюста
Грузии.

Средства на строительство были выделены из
госбюджета Грузии.

При проектировании и строительстве корпусов
новой тюрьмы были учтены рекомендации экспер�
тов Совета Европы. В этой тюрьме будут содер�
жаться в основном те лица, которые находятся в
предварительном заключении и ожидают суда.
Тюрьма рассчитана на 4 тыс. заключенных, каме�
ры в основном 6� и 8�местные. В комплексе учреж�
дения пять жилых корпусов для заключенных и од�
но административное здание.

Строительство тюрьмы началось в июле 2006г.,
на ее территории расположена тюремная больни�
ца, а в отдельном здании – прачечная и сушилка.
Кухня, душевые и места для прогулок заключен�
ных обустроены в соответствии с евростандартами.
В тюрьме установлены системы отопления и вен�
тиляции, освещения и безопасности, функциони�
руют библиотека и магазин, в котором заключен�
ные по безналичному расчету, используя специ�
альные карточки могут приобрести разрешенные
тюремными правилами товары. В новую тюрьму
уже переведены 2,5 тыс. заключенных одной из
тюрем Тбилиси.

За предыдущие три года в разных районах Гру�
зии построены три новых, соответствующих меж�
дународным стандартам тюрем. Вместе с Глдан�
ской тюрьмой они могут вместить в общем 12 тыс.
заключенных. Всего в тюрьмах и колониях Грузии
находятся 18 тыс.чел., арестованных и осужденных
за различные преступления.

До конца 2008г. все заключенные и осужденные
на территории Грузии, по заявлению властей, бу�
дут отбывать наказание в тюрьмах современных
стандартов. Прайм�ТАСС, 10.12.2007г.

– Совет министров обороны (СМО) госу�
дарств�участников СНГ продлил полномочия ко�
мандующего Коллективными силами СНГ по под�
держанию мира в зоне грузино�абхазского кон�
фликта генерал�майора Сергея Чабана, сообщил
министр обороны России Анатолий Сердюков.

«Мы ему продлили мандат с учетом того, что в
ближайшее время мы будем подыскивать новую
кандидатуру с учетом высказанного Грузией мне�
ния. Затем она (кандидатура) будет согласована», –
сказал А.Сердюков во вторник на пресс�конфе�
ренции по итогам заседания СМО СНГ в Астане.

«Мы заслушали сегодня доклад командующего
Сергея Чабана. Он доложил обстановку в зоне кон�
фликта, которая остается, как вы понимаете, до�
статочно напряженной. Мы считаем работу миро�
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творческих сил достаточно эффективной, они
справляются со всеми задачами и вопросами, стоя�
щими перед ними в полном объеме», – отметил он.

В конце окт. посол России в Грузии Вячеслав
Коваленко был вызван в МИД Грузии, где ему бы�
ла вручена нота протеста в связи с задержанием
миротворцами грузинских военнослужащих в зоне
грузино�абхазского конфликта. В ноте также со�
держалось требование отозвать командующего
Коллективными силами по поддержанию мира ге�
нерала С.Чабана.

«В связи с истечением в 2006г. мандата, генерал
Чабан находится на территории Грузии незаконно,
т.к. на совете министров иностранных дел СНГ
продления его мандата не было», – говорилось в
заявлении МИД Грузии.

Тогда же президент Грузии Михаил Саакашви�
ли на встрече с представителями миротворцев в зо�
не грузино�абхазского конфликта назвал С.Чабана
«нежелательной персоной в Грузии» и потребовал
от него в ближайшее время покинуть территорию
страны. Interfax, 27.11.2007г.

– Официальный Тбилиси не признает решение
Совета министров обороны СНГ относительно
мандата командующего Коллективными силами
по поддержанию мира в зоне конфликта в Абхазии
Сергея Чабана правомочным.

«Власти Грузии не признают полномочий ко�
мандующего Коллективными силами по поддер�
жанию мира в зоне конфликта в Абхазии Сергея
Чабана и рассмотрение его в этом статусе недопус�
тимо», – говорится в распространенном во втор�
ник заявлении аппарата госминистра Грузии по
вопросам урегулирования конфликтов.

В документе утверждается, что Совет минист�
ров обороны СНГ, который принял решение о
продлении мандата командующему КСПМ С.Ча�
бану «неполномочен принимать подобные реше�
ния».

«Продление мандата командующему КСПМ
является прерогативой Совета глав стран�участниц
СНГ, который уже трижды не продлевал мандат
С.Чабану. Более того, командующий С.Чабан 30
окт. в связи с инцидентом в селе Ганмухури Зуг�
дидского района, когда российские миротворцы
незаконно задержали грузинских полицейских,
объявлен нежелательной персоной в Грузии, по�
этому он не сможет выполнять обязанности ко�
мандующего КСПМ», – говорится в заявлении ап�
парата госминистра Грузии.

В нем отмечается, что принятое Советом мини�
стров обороны СНГ решение в отношении С.Чаба�
на «не имеет юридической силы и является некор�
ректным». Interfax, 27.11.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили по�
миловал в пятницу 772 заключенных, осужденных
за совершение ненасильственных преступлений.
Это было сделано по случаю годовщины «револю�
ции роз»

Как сообщила журналистам министр юстиции
Грузии Эка Ткешелашвили, все помилованные за�
ключенные уже сегодня вернутся в свои дома.

«Это беспрецедентное по своим масштабам по�
милование заключенных президентом», – сказала
она.

Она отметила, что в парламенте рассматривает�
ся законопроект об амнистии и в случае его приня�
тия, до конца нынешнего года будут освобождены
еще более 1 тыс. заключенных, другим заключен�

ным будут сокращены сроки тюремного наказа�
ния. Interfax, 23.11.2007г.

– Грузинская сторона уклоняется от выполне�
ния обязательств по использованию в интересах
миротворцев СНГ остающейся инфраструктуры
расформированной российской военной базы Гу�
даута, заявляет МИД России.

«Грузинской стороной до сих пор не решен во�
прос об использовании в интересах миротворцев
СНГ остающейся инфраструктуры расформиро�
ванной РВБ Гудаута», – говорится в комментарии
департамента информации и печати МИД России,
распространенном в среду.

При этом МИД РФ подчеркивает, что, выведя
все военные базы из Грузии до срока, Россия свои
обязательства выполнила. «К сожалению, грузин�
ская сторона не проявила столь же ответственного
и честного подхода», – подчеркивает МИД Рос�
сии.

МИД РФ отмечает, что «Грузия отказывается и
от создания с использованием части инфраструк�
туры бывшей российской военной базы в Батуми
совместного грузино�российского антитеррорис�
тического центра, что предусмотрено соглашени�
ем от 31 марта 2006г.».

«Грузинская сторона обязалась также способст�
вовать созданию необходимых условий для сокра�
щения и вывода российских сил. Едва ли с этим
совместимы, например, такие действия, как захват
российских офицеров в Тбилиси и Батуми в сент.
пред.г., постоянные провокации против миротвор�
цев в зонах конфликтов, безудержная антироссий�
ская риторика и раздувание шпиономании», – го�
ворится в комментарии.

МИД РФ подчеркивает, что военнослужащие
военных баз «с честью завершили свое пребывание
в Грузии и достойно ушли».

При этом в документе напоминается, что рос�
сийские миротворцы продолжают нести службу в
зонах грузино�абхазского и грузино�осетинского
конфликтов. «Именно они представляют собой
главную преграду для тех, кто под прикрытием ми�
ролюбивой риторики продолжает готовить воен�
ные авантюры в Абхазии и Южной Осетии», – го�
ворится в документе.

Как подчеркивает МИД РФ, «Россия будет и
впредь верна своим обязательствам и лежащей на
ней ответственности по содействию урегулирова�
нию грузино�абхазского и грузино�осетинского
конфликтов, поддержанию мира и стабильности в
регионе». Interfax, 21.11.2007г.

– Минобороны Грузии и Украины подписали
план военного сотрудничества на 2008г. Как сооб�
щает грузинское информационное агентство Кав�
каз�Пресс, новый документ подписали замести�
тель начальника департамента международных от�
ношений и евроатлантической интеграции мин�
обороны Грузии Картлос Коранашвили и замести�
тель директора департамента международного со�
трудничества минобороны Украины полковник
Петр Мехед.

Подписание документа состоялось в Тбилиси в
рамках официального трехдневного визита укра�
инской делегации. В ходе визита стороны обсуди�
ли основные направления сотрудничества и во�
просы интеграции в евроатлантические структуры.
Синьхуа, 20.11.2007г.

– Парламент Грузии рассмотрел и одобрил не�
давнюю инициативу президента Грузии Михаила
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Саакашвили о массовой амнистии заключенных
не совершивших насильственные преступления,
сообщила председатель парламентского комитета
по защите прав человека Елена Тевдорадзе.

«Я могу смело назвать число заключенных, ко�
торые к 23 нояб. – четвертой годовщине «револю�
ции роз» – будут помилованы президентом. Это
более 1200 заключенных», – сказала Е.Тевдорадзе
во вторник журналистам.

Президент Грузии на прошлой неделе выступил
с инициативой о массовой амнистии заключен�
ных. При этом он отметил, что амнистия не кос�
нется госчиновников, уличенных в коррупции.

Между тем, международные правозащитные
организации в последние два года критиковали
власти Грузии за то, что в грузинских тюрьмах со�
зданы невыносимые условия содержания заклю�
ченных.

Согласно официальным данным, в 2003г. в Гру�
зии было 6 тыс. заключенных, к середине 2007г.
это число превысило 18 тыс. Interfax, 20.11.2007г.

– Грузинские полицейские применяли для раз�
гона митинга оппозиции в Тбилиси 7 нояб. специ�
альную акустическую систему, вызывающую у лю�
дей панику, сообщила в воскресенье «Итоговая
программа» телеканала НТВ.

На показанных кадрах в движущемся полицей�
ском джипе установлен шестиугольник на подвиж�
ной стойке, который направляют в сторону демон�
странтов, после чего те обращаются в бегство.

«Отмечалось применение данной системы под�
разделениями командования сил специальных
операций США в ходе боевых действий в Ираке. 7
нояб. отмечено применение данной акустической
системы спецподразделениями МВД Грузии при
разгоне мирного митинга в Тбилиси», – сказал те�
леканалу неназванный эксперт в области специ�
альных технических средств.

По данным программы, производителем систе�
мы является американская компания. Принцип
действия основан на мощном акустическом им�
пульсе, почти в 1000 раз превосходящем порог, ко�
торый люди могут воспринимать безболезненно.

«Установка при применении вызывает у челове�
ка острую боль в ушах, чувство необъяснимого не�
контролируемого страха и панику. Звук такой силы,
что человек не может физически избавиться, за�
крыться от него. По оценкам некоторых специалис�
тов, применение данных систем может вызывать
психические расстройства», – отметил эксперт.

По данным программы, под действие междуна�
родных конвенций это оборудование не попадает,
поскольку разработано уже после их подписания.
РИА «Новости», 19.11.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили при�
звал население страны не нервничать по поводу
возможностей правоохранительных органов про�
слушивать телефонные разговоры, заявив, что «че�
стным людям ничего не угрожает», сообщает
агентство «Новости�Грузия».

«Многие нервничают, что телефонные разгово�
ры стали известны всему обществу и выставлены в
эфир», – отметил Саакашвили в субботу, во время
поездки в Кахети, на встрече с населением.

Накануне Генпрокуратура Грузии предоставила
прессе записи телефонных разговоров по делу биз�
несмена Бадри Патаркацишвили, обвиняемого в
антигосударственной деятельности. В частности,
на брифинге в Генпрокуратуре были распростра�

нены записи бесед между рядовыми сотрудниками
телеканала «Имеди».

«Никто не должен паниковать. Я буду первым
защитником прав человека на частную жизнь. Ни�
кто не будет вмешиваться в личную жизнь, семей�
ные дела, политическую деятельность», – заявил
Михаил Саакашвили.

Президент отметил, что предлагает сформиро�
вать специальную общественную комиссию, что�
бы «она все изучила и узнала, как все происходит».

«Общество должно убедиться, что обычным лю�
дям, которые не нарушают закон, не будет создано
никаких проблем», сказал Саакашвили. «Но если
кто�то хочет продать Родину или пойти на крими�
нал, тогда пусть не обижается, государство будет
защищать себя, и народ об этом узнает», – преду�
предил Саакашвили.

«Грузия сейчас находится под большим давле�
нием, – отметил президент. – В прошлом году, по�
сле введения российских санкций, была попытка
создания виртуальной реальности дестабилизации
в Грузии. Сегодня предпринимаются попытки со�
здать беспорядок уже в реале».

Говоря о ноябрьских событиях в Тбилиси, Ми�
хаил Саакашвили отметил, что «страна была перед
выбором: идти вперед или вернуться в 90гг.».

«Те, кто хочет вернуть нас назад, рассчитывают
сделать себе состояние на этом фоне. Правительст�
во вынуждено было принять адекватные меры для
пресечения беспорядков, хорошо осознавая, что
это были непопулярные меры. Но это был вынуж�
денный шаг для обеспечения стабильности и спо�
койствия в стране», – подчеркнул президент Гру�
зии. РИА «Новости», 17.11.2007г.

– На базу в Гюмри (Армения) прибыл послед�
ний российский воинский ж/д эшелон с матери�
ально�техническим имуществом бывшей 12 базы в
Грузии, сообщил РИА Новости помощник главко�
ма Сухопутных войск по информационному обес�
печению полковник Игорь Конашенков.

«В 9.30 мск на станцию Гюмри прибыл россий�
ский воинский эшелон с материально�техничес�
ким имуществом бывших российских военных баз
на территории Грузии. В настоящее время военно�
служащие приступили к его разгрузке», – сказал
Конашеков.

В пятницу утром военнослужащие и члены их
семей с выводимой из Грузии базы уже прибыли,
уточнил полковник.

По словам Конашенкова, в Гюмри доставлено
200 т. военно�технического имущества для до�
укомплектования запасов 102 российской базы.

«Часть прибывших военнослужащих останутся
служить на базе в Армении, а остальные убудут в
Россию, Северо�Кавказский военный округ», –
сказал полковник.

Последнюю российскую базу (12), остававшую�
ся на территории Грузии, планировалось вывести в
течение 2008г., однако Россия проявила добрую
волю и вывела базу досрочно, отметил он.

Тринадцатого нояб. все военные объекты и де�
вять военных городков и других объектов 12 воен�
ной базы переданы представителям минобороны
Грузии. Акт о передаче базы подписали командую�
щий ГРВЗ генерал�майор Андрей Попов и замми�
нистра обороны Грузии Бату Кутелия. Грузинская
и российская стороны подписали три приложения,
по которым Грузия не имеет никаких претензий по
передаче базы.
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В 2007г. на территорию России с двух россий�
ских военных баз, дислоцированных в Грузии, ж/д
эшелонами вывезено более 500 ед. техники и 2
тыс.т. материально�технического имущества. Кро�
ме того, в 2007г. на 102 российскую военную базу в
армянском г.Гюмри отправлено четыре эшелона с
техникой и материальными средствами военных
баз в Грузии.

В соответствии с российско�грузинским согла�
шением о сроках и порядке вывода российских во�
енных баз планировалось завершить вывод 12 базы
в течение 2008г. Вывод 62 военной базы из Ахалка�
лаки, был завершен раньше намеченного срока в
конце июня вместо 1 окт. 2007г. РИА «Новости»,
15.11.2007г.

– В Батуми 13 нояб. подписаны документы о
передаче территории и объектов дислоцированной
здесь российской военной базы минобороны Гру�
зии. Акты о приеме� передаче объектов и террито�
рии этой базы оборонному ведомству Грузии под�
писали замминистра обороны Грузии Бату Куте�
лия и командующий Группы российских войск в
Закавказье (ГРВЗ) Андрей Попов».

Как передает Итар�ТАСС, А. Попов сообщил,
что «МО Грузии переданы все объекты и террито�
рия военной базы в Батуми, в т.ч. и 9 военных го�
родков». «В соответствии с грузино�российскими
договоренностями, 3 объекта базы в течение теку�
щего месяца временно останутся в распоряжении
российской стороны, до конца нояб. последняя
группа офицеров управления ГРВЗ и российских
военнослужащих покинет территорию Грузии», –
сказал он.

По словам А. Попова, в ночь на 15 нояб. послед�
ний эшелон вывезет из Грузии «последнюю часть
автомобильной, инженерной техники и имущества
базы». После этого в Батуми останется «небольшая
группа офицеров и военнослужащих, которые в те�
чение двух недель покинут Грузию».

Б. Кутелия заявил журналистам, что «сегодняш�
ний день имеет важное значение для страны». «По�
сле подписания документов о передаче МО Грузии
объектов и территории российской военной базы в
Батуми сегодня официально прекратили функцио�
нирование российские военные объекты в Гру�
зии», – сказал он.

Российская база в Ахалкалаки (юг Грузии) была
закрыта в июне этого года, все объекты и террито�
рия этой базы были переданы МО Грузии. Вся тех�
ника и вооружение этих двух баз в 2005�07гг. по�
этапно были вывезены из Грузии – часть в РФ,
часть в Армению на российскую базу в Гюмри.
Синьхуа, 14.11.2007г.

– С 12 российской военной базы в Батуми сего�
дня выйдет последний эшелон с военной техни�
кой. Все объекты базы, информирует Обществен�
ное телевидение Грузии, будут переданы минобо�
роны страны. Соответствующий документ подпи�
шут замминистра обороны Грузии Бату Кутелия и
командующий Группой российских войск в Закав�
казье Андрей Попов.

По словам председателя комитета по обороне и
безопасности парламента Грузии Гиви Таргамадзе,
вывод российских баз из Грузии – это «большая
победа всей нашей страны, нашей дипломатии и
всех структур». «Я надеюсь, что такими же темпами
мы выведем оставшиеся российские вооруженные
части со всей территории Грузии, в т.ч., из Абха�

зии. Они создают нашей стране большие пробле�
мы», – сказал он.

Соглашение о выводе российских военных баз
из Грузии (Ахалкалаки и Батуми) было подписано
в Москве в конце мая 2005г. Ахалкалакская база на
юге Грузии уже закрыта.

Между тем, по данным российских официаль�
ных источников, последний эшелон покинет базу
в Батуми 15 нояб. Росбалт, 13.11.2007г.

– Грузия не имеет претензий к экологической,
радиационной и химической обстановке на пере�
данных ей во вторник объектах 12 российской базы
в Батуми, сообщила служба информации и обще�
ственных связей (СИОС) Сухопутных войск (СВ)
РФ.

«13 нояб. все военные объекты и девять воен�
ных городков 12 российской базы в Батуми были
переданы представителям минобороны Грузии.
Командующий Группой российских войск в За�
кавказье (ГРВЗ) генерал�майор Андрей Попов и
замминистра обороны Грузии Бату Кутелия под�
писали акт о передаче базы», – говорится в пресс�
релизе.

По данным СИОС, никаких претензий к ко�
мандованию ГРВЗ не было.

Грузинская сторона также подписала приложе�
ния к актам о передаче объектов. В них зафиксиро�
вано, что экологическая ситуация в районе пере�
данных объектов нормальная, радиационные и хи�
мические фоны не превышают допустимых значе�
ний, а взрывчатых предметов на территории объ�
ектов нет, отмечается в сообщении.

В свою очередь, представитель пресс�службы
оборонного ведомства Грузии ранее сообщил РИА
Новости, что в Батуми стороны договорились за�
вершить вывод военного имущества базы до 15 но�
яб., после чего ее территория перейдет во владение
оборонного ведомства Грузии.

К концу нояб. процесс вывода российских во�
енных баз с территории Грузии будет полностью
завершен, заявил замминистра обороны Грузии,
которого цитирует агентство «Новости�Грузия».

Кутелия отметил, что это исторический день и
подписанием акта о передаче завершился процесс
вывода российских баз из Грузии, поставлена точ�
ка на пребывании российских военных в Грузии.
По его словам, за ходом вывода баз следили пред�
ставители штаба ГРВЗ, которые находились в Ба�
туми.

Согласно сочинскому соглашению, российские
базы должны были быть выведены до конца 2008г.,
однако, по словам командующего ГРВЗ, вывод
велся ускоренными темпами и 1 дек. 2007г. на тер�
ритории Грузии не останется ни одного россий�
ского военнослужащего. РИА «Новости»,
13.11.2007г.

– В ближайшие месяцы грузинские вооружен�
ные силы полностью перейдут на современное за�
падное вооружение, сообщил президент Грузии
Михаил Саакашвили.

«Мы в ближайшие месяцы полностью перейдем
на западную технику. В месяцы, а не десятки лет.
Мы приобретаем обычное вооружение, современ�
ные электронные средства, бронетехнику и авиа�
цию. Это стоит дорого, мы тратим на это большие
деньги, хоть мы и не богатая страна. Делаем это для
того, чтобы наша армия соответствовала современ�
ным стандартам», – сказал Саакашвили в четверг
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на церемонии очередного выпуска офицеров Во�
енной академии минобороны.

Одним из требований для интеграции Грузии в
НАТО является перевод Вооруженных сил страны
на западное вооружение.

Грузия заявила о желании вступить в НАТО в
2000г. В настоящее время страна находится с Севе�
роатлантическим альянсом на этапе «Интенсивно�
го диалога» и весной 2008г. на очередном саммите
НАТО рассчитывает получить статус страны�кан�
дидата альянса. РИА «Новости», 25.10.2007г.

– Президент Туркмении Гурбангулы Бердыму�
хамедов заявил, что страна, являясь нейтральным
государством, была и остается привержена прин�
ципам оборонительной доктрины.

Свидетельством этому является ее неуклонное
стремление укреплять добрые отношения и взаимо�
выгодное сотрудничество со всеми странами, сказал
он выступая на заседании правительства, трансли�
ровавшегося по национальному телевидению.

«Вместе с тем, как любое суверенное государст�
во, Туркмения должна заботиться о повышении
мощи и боеспособности своих Вооруженных сил»,
– отметил президент, заслушав отчеты руководи�
телей военных и правоохранительных органов о
положении дел на вверенных им участках работы.

Он подчеркнул необходимость дальнейшего ре�
формирования Национальной армии, укрепления
ее материально�технической базы. В этой связи
президент акцентировал внимание на необходи�
мости введения новой формы для военнослужа�
щих всех родов войск, а также других силовых
структур, которая, в первую очередь, должна быть
современной, удобной, практичной, и в то же вре�
мя отвечать национальным традициям. Interfax,
24.10.2007г.

– Министр иностранных дел Грузии (Георгии)
Гела Бежуашвили, находящийся в Израиле с двух�
дневным официальным визитом, проявил желание
установить с еврейским государством отношения
стратегического сотрудничества и договориться о
поставках израильского оружия. Мы заинтересо�
ваны в стратегическом сотрудничестве с Израи�
лем, на том же уровне, какой есть у нас с США», –
сказал 22 окт. грузинский министр. По его словам,
отношения с Израилем у Грузии отличные, н все�
гда есть место для дальнейшего улучшения.

Гела Бежуашвили встретился с президентом
Израиля Шимоном Пересом и спикером кнессета
Далией Ицик, сегодня он проводит встречу с ми�
нистром иностранных дел Ципи Ливни. Кроме то�
го, Бежуашвили встретится с лидером оппозиции
Биньямином Нетаниягу.

Начальник генштаба ВС России генерал армии
Юрий Балуевский заявил несколько месяцев на�
зад, что Грузия в последнее время фактически ста�
ла «мировым лидером» в сфере военного развития.
Только в 2006г. оборонный бюджет страны вырос в
полтора раза. «Грузия, – сказал генерал, – интен�
сивно закупает вооружения и военную технику у
других государств, в т.ч. у стран НАТО». Недвижи�
мость за рубежом, 23.10.2007г.

– Украинский министр обороны Анатолий
Гриценко пригласил военнослужащих Грузии для
участия в военных учениях на территории Украи�
ны в 2008г.

Об этом он сообщил журналистам в воскресе�
нье в Киеве после встречи с грузинским коллегой
Давидом Кезерашвили.

А.Гриценко обсудил с министром обороны Гру�
зии вопросы военно� политического сотрудниче�
ства, в частности, подготовку кадров для Воору�
женных сил Грузии в украинских военных учебных
заведениях.

Глава минобороны Украины отметил, что обсу�
дил с Д.Кезерашвили вопросы военно�техничес�
кого сотрудничества. В частности, по его словам,
речь шла о ремонте и поставке «систем вооруже�
ний для Грузии на взаимовыгодной основе». Inter�
fax, 22.10.2007г.

– Министр иностранных дел Абхазии назвал
предложение генерального секретаря ООН Пан Ги
Муна о расширении зоны ответственности между�
народных наблюдателей в Абхазии удовлетворяю�
щим интересам Сухуми.

«Речь идет о расширении зоны безопасности,
разделяющей противоборствующие стороны», –
сказал министр. По его словам сейчас зона безо�
пасности «ограничена пространством по реке Ин�
гури, и не идет дальше в горы, в связи с чем там об�
разовался пробел».

«В конце грузино�абхазской войны в 1993г. ни�
кто на это не обратил внимания, поскольку там не
было обострения. Однако в последнее время ситу�
ация там накалилась в связи с активизацией дея�
тельности новых властей Грузии в верхней части
Кодорского ущелья», – отметил он.

«Предложение о расширении зоны ответствен�
ности МООННГ можно расценивать как соответ�
ствующее нашим интересам, поскольку это будет
означать контроль всей линии соприкосновения
сторон как вдоль приграничной реки Ингури, так
и в горной местности. А поскольку сегодня на ли�
нии прикосновения сторон в горах не осуществля�
ется никакого контроля миротворческих сил СНГ
и военных наблюдателей ООН, происходят бес�
контрольные перемещения грузинских военных»,
– подчеркнул министр иностранных дел Абхазии.

С.Шамба высказал мнение, что «вопрос о рас�
ширении зоны безопасности должен обсуждаться с
представителями Сухуми и Тбилиси, и уже после
согласия абхазской и грузинской сторон должны
вноситься соответствующие дополнения в Мандат
миссии ООН и Коллективных Сил СНГ». Interfax,
9.10.2007г.

– Предприниматель Бадри Патаркацишвили
находится в международном розыске с окт. 2002г.,
сообщил во вторник источник в Генпрокуратуре
России. «По ходатайству генпрокуратуры РФ Бас�
манный суд Москвы выдал санкцию на арест
Б.Патаркацишвили в связи с тем, что ему предъяв�
лено обвинение по двум статьям Уголовного ко�
декса», – отметил собеседник агентства.

По его словам, бизнесмену инкриминируется
хищение в особо крупных размерах путем мошен�
ничества по так называемому «делу ЛогоВАЗа», а
также ст.313 УК РФ (побег из�под стражи).

Российская сторона несколько раз обращалась
официально с просьбой задержать и выдать Б.Па�
таркацишвили к зарубежным странам, где он появ�
лялся. «И Грузия, и США, куда обращалась рос�
сийская сторона, отказывали в его выдаче», – от�
метил источник.

Ранее во вторник появились сообщения о том,
что Б.Патаркацишвили покинул Грузию, где он
проживает в последние годы, и вылетел в Лондон.

Б.Патаркацишвили заявил «Интерфаксу», что
намерен в этот день вернуться в Тбилиси. «Через
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несколько часов сегодня я собираюсь вернуться в
Тбилиси, – заявил Б.Патаркацишвили. – Я никуда
не бежал и сообщения об этом – чистой воды про�
вокация. Эти слухи намеренно распускают кон�
кретные люди, но пусть они не надеются, что я ку�
да�то убегу».

В этой связи Б.Патаркацишвили сообщил, что у
него «давно была запланирована встреча в Лондо�
не с американскими партнерами». «О заявлениях
Окруашвили я узнал уже в самолете», – отметил
он.

25 сент. экс�министр обороны Грузии Ираклий
Окруашвили в эфире телекомпании «Имеди» об�
винил президента Грузии Михаила Саакашвили в
узурпации власти в стране, коррупции, а также в
попытке физической ликвидации Б.Патаркациш�
вили.

Однако на допросе 7 окт. И.Окруашвили дал
показания, что согласовывал свои действия в связи
с этим заявлением с Б.Патаркацишвили.

Сообщившие об этом журналистам в понедель�
ник представители парламентского большинства
подчеркнули, что за И.Окруашвили стоит Б.Па�
таркацишвили. «Этот деятель (Б.Патаркацишви�
ли) должен выйти из тени и открыто заявить о сво�
их планах, тем более что в Грузии никто не пресле�
дуется по политическим мотивам», – сказал жур�
налистам один из лидеров парламентского боль�
шинства Гига Бокерия.

Генеральный секретарь правящей партии «На�
циональное движение» Давид Киркитадзе заявил
журналистам, что И.Окруашвили планировал го�
сударственный переворот в Грузии. «В ближайшее
время будут выявлены и задержаны все участники
этого плана», – сказал Д.Киркитадзе. Interfax,
9.10.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили в чет�
верг вечером на заседании правительства сообщил
о принятом решении создать специальную анти�
коррупционную группу, которая будет подотчетна
только президенту и председателю парламента.
«Не обижайтесь, но главной функцией этой груп�
пы будет проверка и контроль каждого из вас, в т.ч.
и ваших родных и близких», – сказал М.Саакаш�
вили, обращаясь к членам правительства.

«В последнее время мы получили такой урок,
после которого другой альтернативы нет для про�
должения эффективной борьбы с коррупцией», –
сказал президент Грузии. Он выразил возмущение
тем, что бывший начальник тыла минобороны
Грузии «некий Чихладзе», против которого воз�
буждено уголовное дело за коррупцию, «сбежал в
Россию».

«Человек, который знает все тайны по военным
закупкам оказался в Москве у ФСБ. Сейчас уже
нет никаких проблем, они знают обо всем, что бы�
ло», – заявил М.Саакашвили.

«Как могло так произойти, что одной из ключе�
вых фигур минобороны был человек криминально�
го происхождения по кличке «Волк», который не�
давно вместе с бывшим министром обороны Ирак�
лием Окруашвили находился в Турции, а оттуда по
поддельному паспорту переправился в Москву», –
сказал М.Саакашвили. При этом он отметил, что в
связи с этим фактом не имеет каких�либо претен�
зий к членам правительства, но «этот факт должен
стать для всех нас уроком». Interfax, 4.10.2007г.

– В Тбилиси был разработан план по проведе�
нию спецоперации по захвату Цхинвали, утверж�

дает бывший министр обороны Грузии Ираклий
Окруашвили.

Как заявил И.Окруашвили во вторник в эфире
телекомпании «Имеди», «существовал детальный
план по освобождению Цхинвали». «Речь не шла о
войне и военной кампании, должна была быть
проведена малая спецоперация, и без больших по�
терь Цхинвали был бы возвращен», – сказал он.

По словам бывшего министра обороны, време�
нем проведения этой операции должна была стать
весна 2006г. «Это была максимальная дата, которая
была согласована с президентом. На совещании с
президентом по этому поводу присутствовали все
силовые министры», – заявил И.Окруашвили. Он
отметил, что в дек. 2005г. он был назначен минист�
ром обороны с одной лишь целью – в кротчайшие
сроки, быстро и качественно создать вооруженные
силы.

«Целью создания сильных ВС было если не не�
посредственное возвращение одной из потерян�
ных территорий, то хотя бы создание той атмосфе�
ры, когда враг увидел бы, что мы имеем достаточно
сил им ответить», – заявил И.Окруашвили.

Экс�министр считает, что на тот момент он вы�
полнил поставленную перед ним задачу и подгото�
вил ВС к выполнению любой поставленной зада�
чи. Он также отметил, что его уход в свое время
был связан именно с тем, что президент М.Саа�
кашвили не оправдал надежд грузинских граждан в
вопросе восстановления территориальной целост�
ности. Interfax, 26.9.2007г.

– Парламент Грузии в среду утром утвердил по�
правки в бюджет за 2007г., согласно которым 22%
расходной части бюджета или 7% ВВП будет на�
правлено на нужды минобороны. До конца года
оборонное ведомство получит из госбюджета при�
мерно 1,27 млрд. лари (770 млн.долл.).

В абсолютном выражении расходы на оборону
увеличиваются почти вдвое. Бюджет минобороны
РФ на 2007г. составлял приблизительно 2,6�2,8%
ВВП. В развитых странах, как правило, на оборону
тратится не более 3% ВВП.

Грузия неоднократно заявляла о намерении
вступить в НАТО, что требует совершенствования
военной организации. Согласно бюджету�2007,
МВД Грузии до конца года получит 165 млн. лари
(100 млн.долл.), а временная администрация Юж�
ной Осетии, назначенная официальным Тбилиси,
– более 13 млн. лари (7,8 млн.долл.).

За поправки проголосовали 140 депутатов, про�
тив выступили девять законодателей. Interfax,
26.9.2007г.

– Парламент Грузии в среду одобрил предложе�
ние правительства об увеличении расходной части
госбюджета на 431 млн. лари (259 млн.долл.), в ос�
новном, за счет трат на оборонный сектор. За по�
правки в закон о госбюджете на заседании парламен�
та проголосовало 140 депутатов, против было девять.

Основная часть допрасходов – 316 млн. лари –
пойдет на нужды оборонного сектора. В итоге рас�
ходы оборонного сектора составят 1,2 млрд. лари,
что составляет 7,5% ВВП страны. В июне расходы
минобороны уже были увеличены на 442 млн. лари
до 955 млн.

Власти объясняют, что намерены использовать
дополнительные средства на проведение реформ в
армии, повышение ее боеспособности и прибли�
жение к стандартам НАТО, что является одним из
приоритетов внешней политики Грузии.
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В середине сентября парламент Грузии одобрил
инициативу президента Михаила Саакашвили об
увеличении численности вооруженных сил до
32.000 с 28.000, опасаясь «агрессии» со стороны со�
седней России.

Эксперты утверждают, что увеличение расходов
госбюджета не повлечет за собой инфляционных
процессов, что является главным макроэкономи�
ческим риском для экономики Грузии на данном
этапе. «Я так понимаю, что основная часть допол�
нительных расходов будет использована за преде�
лами страны. Поэтому макроэкономический эф�
фект будет минимальным», – сказал Рейтер посто�
янный представитель Международного валютного
фонда в Грузии Роберт Кристиансен.

Дополнительные средства, изыскание которых
стало возможным благодаря увеличению налого�
вых поступлений и капитальных доходов, также
будут направлены на нужды министерств внутрен�
них дел, юстиции, аграрного сектора, а также реа�
лизацию инвестиционных проектов.

План поступлений в бюджет Грузии в янв.�авг.
2007г. перевыполнен на семь процентов. Бюджет�
ные поступления с учетом грантов, по данным на
31 авг., составили 3,060 млрд. лари при прогнозе на
уровне 2,857 млрд.

Расходная часть госбюджета�07 после увеличе�
ния составляет 5,115 млрд. лари, а доходная – 4,741
млрд. Дефицит остался на прежнем уровне – 374
млн. лари. В последние годы власти Грузии часто
увеличивают в течение года размеры бюджета, объ�
ясняя это активной работой фискальных органов и
быстрым развитием экономики. Reuters,
26.9.2007г.

– Американские эксперты, изучавшие на про�
шлой неделе в Азербайджане возможность исполь�
зования Габалинской радиолокационной станции
(Азербайджан), уже несколько дней находятся в
Грузии, где вместе с местными специалистами рас�
сматривают вопрос расширения аэронавигацион�
ных возможностей Грузии.

По версии грузинских СМИ, американские
эксперты изучают возможность строительства
РЛС, подобной Габалинской, в Аджарии. Эту вер�
сию во вторник в беседе с журналистами не под�
твердил, однако и не опроверг глава службы «Гру�
завианавигация» Гиоргий Карбелашвили.

«В прессе появились сведения о проводимых
переговорах с американцами по размещению в
Грузии элементов противоракетной обороны
США, установки каких�то технологий. Конечно,
приезд американских экспертов с чем�то связан, и
в течение недели американцами изучаются воз�
можности расширения авианавигационных воз�
можностей Грузии», – сказал Г.Карбелашвили, от�
метив, что американские эксперты «проводят ау�
дит возможностей аэронавигации в Батуми, и они
восхищены увиденным».

Американские эксперты в беседе с телекомпа�
нией «Рустави 2» заявили, что «новые перспективы
аэронавигации могут быть полезны, как для Гру�
зии, так и для США». Interfax, 25.9.2007г.

– Представитель парламентской ассамблеи
НАТО Клод Баша доволен тем, какие шаги пред�
принимает Грузия в вопросе интеграции в НАТО,
но призывает Тбилиси не забывать об урегулирова�
нии внутренних конфликтов. «Надеюсь, что через
несколько лет Грузия станет членом НАТО. Одна�
ко в параллельном режиме ваша страна должна

предпринимать действия по мирному урегулиро�
ванию конфликтов в Абхазии и Южной Осетии», –
сказал Баша в понедельник журналистам в Тбили�
си.

В первый день визита многочисленная делега�
ция ПА НАТО встретилась с вице�спикером гру�
зинского парламента Джемалом Инаишвили и за�
местителем председателя парламентского комите�
та по вопросам обороны и безопасности Никой Ру�
руа.

Согласно программе визита, который продлит�
ся до 20 сент., члены делегации встретятся с прези�
дентом Грузии Михаилом Саакашвили, главами
МИД и минобороны Гелой Бежуашвили и Дави�
дом Кезерашвили. Также запланированы встречи с
госминистрами по вопросам евроатлантической
интеграции Гиоргием Барамидзе и по вопросам
урегулирования конфликтов Давидом Бакрадзе,
министром экономического развития Гиоргием
Арвеладзе, вице�президентом Национального бан�
ка Грузии Давидом Амаглобели.

Кроме того, парламентарии намерены встре�
титься с представителями неправительственных
организаций страны, а также с послом США в Гру�
зии Джоном Тефтом, постоянным представителем
ОБСЕ в Грузии Роем Ривом, руководителем мис�
сии наблюдателей ООН Жаном Арно и руководи�
телем делегации Еврокомиссии в Грузии Пером
Эклундом. Делегация ПА НАТО посетит военную
базу минобороны Грузии в западной Грузии в го�
роде Сенаки.

Грузия объявила о намерении вступить в НАТО
в 2001г. Согласно существующей практике, страна
прошла первый этап необходимой программы по
сближению к стандартам НАТО «Индивидуаль�
ный план действия по дальнейшей интеграции в
альянс» и в 2007г. перешла на этап «Интенсивного
диалога». В одном из последних заявлений прези�
дент Грузии сказал, что в 2008г., к дате президент�
ских и парламентских выборов страна может пе�
рейти на более высокий уровень сотрудничества с
НАТО и получить статус государства�кандидата.
РИА «Новости», 17.9.2007г.

– Грузия в течение года сократит свой военный
контингент в Ираке с 2000 до 300 военнослужащих,
заявил глава грузинского военного ведомства Да�
вид Кезерашвили. «Мы имеем договоренность с
американцами, что грузинский военный контин�
гент к лету 2008г. будет сокращен с двух тыс. до 300
военнослужащих», – сказал министр.

Такое сокращение было предусмотрено ранее
при заключении соглашения о направлении в
Ирак грузинских военнослужащих. Interfax,
14.9.2007г.

– Парламент Грузии принял в пятницу поправ�
ки в закон «Об утверждении количества личного
состава ВС Грузии», которые предполагают увели�
чение числа военнослужащих до 32 тыс.чел. За это
решение проголосовали 131 депутат, против – 7.

Представляя поправки, заместитель парламент�
ского секретаря президента Грузии Зураб Декано�
идзе мотивировал необходимость увеличения чис�
ленности Вооруженных сил ростом численности
грузинского миротворческого контингента в Ира�
ке, Косово, а также планируемым вводом грузин�
ского военного контингента в Афганистан.

«Увеличение численности армии вызвано также
неприкрытой агрессией в отношении Грузии со�
седнего государства, военными учениям близ гра�
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ниц Грузии, интенсивным передвижением северо�
кавказских боевиков на границе, а также частыми
нарушениями воздушного пространства Грузии,
последним подтверждением которому является
инцидент в Цителубани», – сказал представитель
главы государства.

Как отметил в ходе обсуждения данного вопро�
са зампредседателя парламентского комитета по
обороне и безопасности Ника Гварамия, на дан�
ный момент в ВС Грузии насчитывается 4 бригады,
теперь к ним будет добавлена еще одна професси�
ональная бригада в составе 2 500 чел.

«Количество грузинских ВС после этого будет
достигать 32 тыс.чел., это будет высокопрофессио�
нально оснащенная бригада», – заявил Н.Руруа.

В ходе обсуждения данного вопроса, парла�
ментская оппозиция выступила против увеличе�
ния численности личного состава ВС. Так, члену
оппозиционной фракции «Демократический
фронт» Звиаду Дзидзигури не понятна радость вла�
стей по поводу увеличения численности вооружен�
ных сил страны, т.к. «с тех пор, когда грузины за�
щищались рогатками, мало что изменилось, даже в
условиях многомлн.о бюджета министерства обо�
роны». «Рост численности не поможет делу, и для
реальных успехов необходима политическая воля»,
– считает депутат.

По заявлению депутата от фракции «Правая оп�
позиция» Пикрия Чихрадзе, фракция не поддер�
живает законопроект, поскольку уверена, что уве�
личение численности Вооруженных сил перечис�
ленные проблемы не решит.

«Мы уверены, что выделяемые минобороны
деньги, порядка 800 млн.долл., пойдут на предвы�
борную кампанию правящей партии, т.к. в бюдже�
те этого ведомства очень много закрытых статей»,
– поддержал коллегу по фракции Мамука Каци�
тадзе. Interfax, 14.9.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили обра�
тился в парламент с законодательной инициативой
об увеличении численности вооруженных сил
страны с 29 до 32 тыс. военнослужащих.

Как заявил журналистам один из лидеров пар�
ламентского большинства Гига Бокерия, инициа�
тива президента будет уже на этой неделе обсуж�
даться в парламентских комитетах. «В условиях
многочисленных рисков и вызовов увеличение
численности армии – обязательное требование», –
сказал Г.Бокерия.

Он отметил и то обстоятельство, что за предела�
ми Грузии находится до 2,5 тыс. военнослужащих,
выполняющих миротворческие миссии в Косово и
Ираке. По его словам, это обстоятельство в опре�
деленной степени отражается на безопасности
страны.

Между тем представители парламентской оппо�
зиции выступают против президентской инициа�
тивы. «Существующая численность вооруженных
сил Грузии вполне достаточна для обеспечения бе�
зопасности страны, в т.ч. и для решения проблем с
сепаратистскими регионами», – сказал журналис�
там во вторник один из лидеров парламентской оп�
позиции Звиад Дзидзигури.

Другие представители парламентской оппози�
ции считают, что увеличение численности армии
«не вяжется с неоднократными заявлениями руко�
водителей Грузии о намерении решать проблемы с
Абхазией и Южной Осетией исключительно мир�
ным путем». Interfax, 11.9.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили в по�
недельник принял участие в церемонии открытия
новой военной базы спецназа минобороны, распо�
ложенной в окрестностях Тбилиси и рассчитанной
на подготовку 500 военнослужащих.

Как заявил М.Саакашвили журналистам, «от�
крытие новой военной части – это еще один шаг в
деле укрепления армии». «Несмотря на некоторое
недовольство членов личной охраны президента,
которые проходили на этой базе подготовку, мы
решили, что гораздо важнее защита государства,
чем охрана президента, поэтому и передали этот
отремонтированный объект минобороны», – ска�
зал М.Саакашвили.

По его словам, в ближайшее время завершится
строительство крупнейшей военной базы в городе
Гори, интенсивно идет модернизация Вазианской
и Кутаисской военных баз. «Открылись большие
базы по подготовке резервистов. Это деньги, вло�
женные в будущее Грузии», – сказал президент.
Interfax, 10.9.2007г.

– Американский ракетный крейсер «Дональд
Кук» утром в понедельник встал на рейде порта Ба�
туми. Как сообщили в Службе береговой охраны
Грузии, дружеский визит экипажа американского
крейсера продлится до 6 сент. Крейсер также посе�
тит порт Поти.

Планируется проведение совместных военных
учений экипажа американского крейсера, Службы
береговой охраны и ВМС Грузии.

Члены экипажа американского корабля также
примут участие в различных культурных меропри�
ятиях, организованных мэрией Батуми. Как отме�
тили в Службе береговой охраны Грузии, из�за
больших габаритов ракетного крейсера он не смог
войти в порт Батуми и встал на рейде. Interfax,
3.9.2007г.

– Оборонное ведомство Грузии получит допол�
нительно 320 млн. лари (170 млн.долл.) на укрепле�
ние обороноспособности страны, заявил в среду на
заседании правительства премьер�министр Зураб
Ногаидели. «Эта сумма будет направлена на реше�
ние главной задачи нашей внешней политики –
соответствия стандартам НАТО и вступления в эту
организацию», – подчеркнул он.

На заседании З.Ногаидели заявил об увеличе�
нии параметров госбюджета Грузии на 450 млн. ла�
ри (270 млн.долл.). Именно из этой суммы 320 млн.
лари (170 млн.долл.) будет дополнительно выделе�
но на обороноспособность страны. Бюджет мин�
обороны составит 1,4 млрд. лари (830 млн.долл.).

«Сегодня расходы на оборону у нас составляют
4,4�4,5% от ВВП, что больше, чем требуемые НА�
ТО 3% от ВВП. Эти 3% предусмотрены для уже со�
стоявшихся стран, а нам еще нужно многое успеть
в этой сфере», – сказал З.Ногаидели. Interfax,
29.8.2007г.

– Воинский ж/д эшелон отправился в четверг
из Грузии на территорию 102 российской военной
базы, дислоцирующейся в Армении (г.Гюмри), со�
общил начальник службы информации и общест�
венных связей – помощник главнокомандующего
Сухопутными войсками Игорь Конашенков.

«Эшелон везет военную технику и материаль�
но�техническое имуществом 12 российской воен�
ной базы (г.Батуми). На ж/д транспорт, состоящий
из 18 платформ и вагонов, загружены 9 ед. автомо�
бильной техники, 6 прицепов, автомобильное иму�
щество, имущество клуба, спортивный инвентарь,

209 ÃÐÓÇÈßÝêñïîðò âîîðóæåíèé çà ðóáåæîì



а также продовольственное и вещевое имущество.
Общая масса груза составляет около 300 тонн», –
сказал И.Конашенков.

Еще два воинских ж/д эшелона и одна автомо�
бильная колонна, по его словам, планируется к от�
правке в середине ноября с территории Грузии в
Россию и на 102 российскую военную базу в Гюм�
ри.

Российская Федерация выполняет взятые на се�
бя обязательства по выводу с территории Грузии 12
военной базы, отправка ж/д эшелонов осуществ�
ляется без срывов, отметил И.Конашенков.

62 российская военная база (г.Ахалкалаки) по
соглашению о сроках вывода военных баз минобо�
роны РФ с территории Грузии должна была быть
передана министерству обороны Грузии до 1 окт.
2007г., но ее передача состоялась в конце июня те�
кущего года. Российская военная база, дислоциру�
ющаяся в г.Батуми, в соответствии с соглашением
между Россией и Грузией, должна быть закрыта в
течение 2008г. Interfax, 23.8.2007г.

– Агентство гражданского реестра министерст�
ва юстиции Грузии начало реализацию проекта по
разработке и внедрению в стране паспортов с био�
метрическими данными, – сообщили в министер�
стве юстиции Грузии. Ожидается, что выдача граж�
данам Грузии биометрических паспортов начнется
с конца 2008г.

Как пояснили в министерстве, в обложку либо
страницу персональных данных биометрического
паспорта будет дополнительно встроен микрочип,
в котором наряду с такими персональными данны�
ми, как имя, фамилия, дата рождения владельца
паспорта, будет содержаться и электронное фото.
Кроме того, идет работа по включению в данные в
вышеуказанных паспортах отпечатков пальцев
владельца, изображения его радужной оболочки, а
также, возможно, его электронной подписи. В ми�
нистерстве отметили, что активная работа по со�
зданию электронной базы данных по гражданам
Грузии с их фотографиями идет уже несколько ме�
сяцев, и что на данный момент эта база содержит
данные по 2,3 млн. граждан. Стоимость проекта
внедрения в Грузии системы биометрических пас�
портов по оценке министерства составит 7 млн. ла�
ри (4,2 млн.долл.). Помимо непосредственно базы
данных для задействования проекта должны быть
внедрены специальная электронная программа,
система фотопоиска, монтирована аппаратура для
считывания данных.

Целью использования биометрических паспор�
тов является обеспечение полноценной идентифи�
кации личности и превенция либо пресечение
фактов использования фальсифицированных
официальных документов. Внедрение биометри�
ческих паспортов будет содействовать и упроще�
нию визового режима между Грузией и странами
Евросоюза, – отметили в министерстве. На сего�
дняшней день технологии паспортов с биометри�
ческими данными используют 26 стран (в основ�
ном европейские страны); ожидается, что к 2010г.
их число возрастет до 45. Внедрение системы био�
метрических паспортов идет в таких странах, как
США, Франция, Венгрия, Эстония и др. ИА Reg�
num, 23.8.2007г.

– Суд города Зугдиди впервые в Грузии приго�
ворил к пожизненному заключению женщину, со�
общает агентство Новости�Грузия. К пожизненно�
му лишению свободы с конфискацией имущества

приговорена 57�летняя Вакона Беришвили. Суд
признал ее виновной в торговле наркотиками.

Грузинская полиция восемь раз задерживала
даму�наркодилера, однако до сих пор ей удавалось
избежать суда. Вместе с Беришвили по обвинению
в торговле наркотиками предстали перед судом 79�
летняя Нели Кебурия, которую приговорили к
20гг. лишения свободы, и 27�летняя Вика Титме�
рия, которой правоохранительные органы зачли
сотрудничество со следствием, смягчив приговор
до четырех лет заключения.

По данным грузинского информагентства, у са�
мой старшей из осужденных – Нели Кебурия –
при обыске полицейские нашли 480 доз героина.
Свидетели рассказывают, что при обыске она до
крови покусала полицейских. Четверо членов ее
семьи уже отбывают наказание по той же статье –
хранение и сбыт наркотических веществ.

Как сообщили источники в правоохранитель�
ных органах Грузии, банда наркодилеров, в кото�
рой состояли осужденные, состояла из 26 чел.
Причем, в группировке было всего восемь мужчин,
подавляющее большинство составляли женщины.

Со 2 авг. в Грузии вступил в силу закон «О борь�
бе с наркотической преступностью», ужесточаю�
щий наказание за торговлю и употребление нарко�
тиков.

По оценкам Центра контроля заболеваний и
общественного здравоохранения Грузии, в стране
на сегодняшний день насчитывается около 250�300
тыс.чел., которые время от времени употребляют
наркотики или страдают наркотической зависимо�
стью. В 2002г. средний возраст наркоманов в Гру�
зии составлял 18,5 лет. В 2006г. 54% респондентов
в возрастной группе от 15 до 24 лет признались, что
начали использовать наркотики с 15 лет. РИА «Но�
вости», 21.8.2007г.

– В Армению в четверг отправился ж/д эшелон
с военной техникой 12 российской базы, выводи�
мой из Грузии, сообщил сотрудник службы инфор�
мации и общественных связей Сухопутных войск.

«В четверг в 01.10 мск от станции Батуми на 102�
ю российскую военную базу в город Гюмри (Арме�
ния) отправился эшелон с вооружением и имуще�
ством. На 20 платформ загружены 28 автомобилей
и 65 т. материально�технического имущества об�
щим весом более 200 тонн», – сказал по телефону
представитель службы информации.

Прибытие воинского эшелона в Гюмри ожида�
ется в четверг в 24.00 мск, уточнил собеседник
агентства. Он напомнил, что по соглашению меж�
ду Россией и Грузией, 12�я российская военная ба�
за в Батуми должна быть закрыта в течение 2008г.

С территории Грузии на 102�ю российскую во�
енную базу до конца 2007г. планируется отправить
еще четыре воинских ж/д эшелона и одну автомо�
бильную колонну. Отправка очередного (16 по сче�
ту) ж/д эшелона с имуществом 12 российской во�
енной базы планируется в середине авг.

Представитель Сухопутных войск отметил, что
Россия выполняет все взятые на себя обязательст�
ва по выводу с территории Грузии 12 военной базы
и отправка ж/д эшелонов проходит без срывов.
РИА «Новости», 9.8.2007г.

– Международные военно�воздушные учения
«Cooperative Archer – 2007» пройдут в Грузии на
военной базе Вазиани 9�20 июля, передает агентст�
во Новости�Грузия. Как сообщили в минобороны
Грузии, в учениях, которые проводятся в рамках
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программы НАТО «Партнерство ради мира», уча�
ствуют четыре государства�члена альянса (Герма�
ния, Болгария, Турция и США), восемь стран�
партнеров (Албания, Азербайджан, Белоруссия,
Хорватия, Македония, Молдавия, Украина и Гру�
зия), а также одного государство�член «Диалога
Средиземного моря» – Иордания.

Учения пройдут на юго�востоке Тбилиси. Поле�
ты будут производиться 16�19. Руководить учения�
ми будет командование воздушного компонента
базы Рамштейн. По сценарию, на учениях пройдет
отработка совместных действий стран и партнеров
НАТО во время стихийных бедствий. Во время воз�
душных учений страны�партнеры отработают спе�
цифику планирования военно�воздушных перево�
зок, а также воздушные операция при оказании гу�
манитарной помощи. РИА «Новости», 9.7.2007г.

– В Грузии в 2007�08гг. будут подготовлены 100
тыс. резервистов, заявил в четверг журналистам
командующий Национальной гвардией миноборо�
ны Грузии Ника Джанджгава. «В нынешнем году
пройдут подготовку 25 тыс. резервистов, а к концу
2008г. их число будет составлять 100 тыс.», – за�
явил Н.Джанджгава. Согласно принятому в 2007г.
закону, в Грузии каждый мужчина в возрасте от 27
до 40 лет обязан пройти трехнедельную воинскую
подготовку в специальных лагерях резервистов.
Interfax, 5.7.2007г.

– Несколько десятков бывших гражданских со�
трудников российских военных баз и штаба Груп�
пы российских войск в Закавказье провели в поне�
дельник акцию у здания посольства Российской
Федерации в Тбилиси с требованием к российско�
му военному ведомству погасить имеющуюся у не�
го перед ними задолженность по зарплате. «Рос�
сийские войска так покинули территорию Грузии,
что не расплатились с гражданским персоналом»,
– заявила журналистам одна из участниц акции.

По ее словам, из 1200 бывших гражданских со�
трудников российских военных объектов в Грузии
задолженность по зарплате не погашена у 200 чел.
Как заявили в посольстве РФ в Грузии, представи�
тели акции были приняты в посольстве, где их тре�
бования были выслушаны.

«Дело запутанное, т.к. речь идет о погашении
зарплаты еще в 2001г. и необходимы документы,
подтверждающие законность выдвинутых требова�
ний», – заявил представитель посольства, отметив,
что участникам акции были даны рекомендации
обратиться со своими требованиями непосредст�
венно к российским военным. Interfax, 2.7.2007г.

– Россия передала военную базу в Ахалкалаки
грузинской стороне.

Акт приема�сдачи военной базы грузинской
стороне подписали в среду замминистра обороны
Грузии Леван Николеишвили и командующий
Группой российских войск в Закавказье (ГРВЗ) ге�
нерал�майор Андрей Попов, передает агентство
«Новости�Грузия».

Ахалкалакский военный городок N1, переиме�
нованный в последствии в 62 российскую военную
базу, был основан в 1910г. Инфраструктура рассчи�
тана на 15 тыс.чел. На 128 гектарах находятся 196
зданий, в т.ч. семь штабных зданий и семь казарм,
три столовые, дом офицеров, госпиталь, две шко�
лы, в т.ч. музыкальная, детский сад, два клуба и
другие объекты технического назначения.

Как отмечает министерство обороны Грузии,
местоположение базы имеет стратегическое значе�

ние. Вывод военных баз России из Грузии осуще�
ствляется на основе соглашений, принятых на
Стамбульском саммите ОБСЕ в 1999г. По россий�
ско�грузинскому соглашению, до конца 2007г.
планируется полностью вывести российские вой�
ска из Ахалкалаки, а до конца 2008г. – и из Батуми.

Согласно существующей договоренности меж�
ду министерствами обороны Грузии и России тех�
ника из российской военной базы в Батуми будет
выходить еженедельно до авг. 2007г. Осенью этого
года должен завершиться процесс демонтажа рос�
сийской базы в Аджарской автономии. РИА «Но�
вости», 27.6.2007г.

– Россия передала Грузии оставленную 62 воен�
ную базу в Ахалкалаки. Акт о приеме�сдаче базы
был подписан в среду в министерстве обороны
Грузии первым заместителем минобороны Грузии
Леваном Николеишвили и командующим Группой
российских войск в Закавказье Андреем Поповым.

По окончании церемонии А.Попов заявил жур�
налистам, что процессу вывода Ахалкалакской ба�
зы с территории Грузии не было никаких препят�
ствий. «Все шло по ранее согласованному графи�
ку», – констатировал А.Попов.

Как сказал журналистам Л.Николеишвили, «на
этот момент над Ахалкалакской базой развивается
грузинский флаг, и этот объект принят грузинской
стороной». «Мы надеемся, что также без всяких
препятствий грузинской стороне в 2008г. будет пе�
редана и российская база в Батуми», – сказал
Л.Николеишвили.

Помощник главкома Сухопутных войск РФ
полковник Игорь Конашенков сообщил, что «62
военная база в среду официально передана грузин�
ским властям, личный состав, который обеспечи�
вал передачу объектов базы и вывоз имущества, пе�
реведен в Батуми, где дислоцирована 12 военная
база». Он напомнил, что в соответствии с россий�
ско�грузинским соглашением 12 база в Батуми
должна быть выведена из Грузии в 2008г. Interfax,
27.6.2007г.

– Участие Грузии в международных миротвор�
ческих операциях доказывает значимость страны в
системе коллективной безопасности, считает зам�
министра обороны Грузии Бату Кутелия. «Я бы
сказал, что де�факто Грузия уже член НАТО. На
чем основывается это заявление? Мы уже являем�
ся не только потребителями системы коллектив�
ной безопасности, но и сами вносим вклад в ее ар�
хитектуру. Речь идет о нашем участии в междуна�
родных операциях в Косово и в Ираке. Вскоре мы
увеличим контингент в Ираке и направим миро�
творцев в Афганистан», – сказал Б.Кутелия в ин�
тервью «Времени новостей», опубликованном во
вторник.

По его словам, контингент грузинских военных
в Ираке будет увеличен с нынешних 850 чел. до 2
тыс. «Наращивать контингент в Ираке мы начнем
через месяц�полтора. Наши сейчас служат в Багда�
де и Баакубе, а будут еще и в Эль�Куте», – сказал
Б.Кутелия. Он отметил, что «грузинские военные
получают самые лестные отзывы американского
командования; да и в Грузии, по данным опросов,
по степени доверия и популярности вооруженные
силы уступают только патриархии».

Между тем, в конце мая ряд грузинских депута�
тов получили по электронной почте письма от не�
кой «Исламской армии» с требованием не согла�
шаться на инициативу президента Грузии по уве�
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личению воинского контингента в Ираке. В про�
тивном случае авторы писем обещают устроить те�
ракты против грузин в Ираке. В связи с этим Б.Ку�
телия заявил: «Кто будет нам угрожать, тот получит
адекватный ответ. Нас такими письмами не запу�
гать. А эти письма подтверждают, что с террориз�
мом надо бороться вместе».

Замминистра также положительно оценил со�
трудничество РФ и Грузии в вопросе вывода рос�
сийских баз из Батуми и Ахалкалаки. «Мы отлично
сотрудничаем в этом вопросе с российской сторо�
ной. Все по плану. От российских военных зави�
сит, закроются ли базы в 2008г., как это записано в
соглашениях, или это произойдет еще в этом году»,
– сказал он.

Отвечая на вопрос о том, на какой стадии нахо�
дится создание миротворческого батальона стран
ГУАМ (Грузии, Украины, Азербайджана, Молда�
вии), Б.Кутелия сказал, что по данному вопросу
ведутся консультации. В I пол. июня в Брюсселе
состоится очередной раунд переговоров между
НАТО и Грузией. В сент. 2006г. Альянс начал с
Тбилиси «интенсивный диалог», и Грузия надеет�
ся, что сможет до конца этого года выйти на следу�
ющую ступень и получить План по присоедине�
нию к блоку НАТО. Interfax, 5.6.2007г.

– Грузия может присоединяться к политичес�
ким заявлениям Евросоюза, которые будут прини�
маться в рамках единой внешней политики и поли�
тики безопасности, говорится в сообщении депар�
тамента прессы и информации МИД Грузии, сооб�
щает агентство «Новости�Грузия». «Грузии при�
своено право с 1 июня 2007г. регулярно присоеди�
няться к политическим заявлениям Евросоюза,
которые будут приниматься в рамках единой
внешней политики и политики безопасности», –
сообщает МИД Грузии. «Данный факт еще больше
сближает Грузию с Европой и имеет особое значе�
ние в деле дальнейшего развития политического
сотрудничества Грузии с ЕС», – отмечено в сооб�
щении. «Грузия принимает участие в проведении
единой внешней политики и политики безопасно�
сти ЕС, и ей дается возможность зафиксировать
свою позицию в отношении мировых политичес�
ких событий, вместе с 27 членами государствами
Евросоюза», – отмечает источник.

Как сообщили в МИД Грузии, на основе обра�
щения грузинской стороны Евросоюз завершил не�
обходимые внутренние формальности и по реше�
нию комитета политики и безопасности Совета Ев�
росоюза, с текущей недели Грузия будет приглаше�
на к присоединению к указанным заявлениям. Во�
прос о присоединении Грузии к заявлениям Евро�
союза по вопросам внешней политики и политике
безопасности был предусмотрен Планом действий
между Грузией и ЕС, оформленным в нояб. 2006г.
Окончательное политическое решение по данному
вопросу было достигнуто в ходе консультаций, про�
веденных в Брюсселе министром иностранных дел
Грузии 14�16 мая 2007г. РИА «Новости», 4.6.2007г.

– Грузинские и турецкие пограничники прове�
дут совместные учения на море в акватории Поти.
Как сообщили в понедельник в пограничной по�
лиции Грузии, 28 мая в Грузию с четырехдневным
официальным визитом прибыла делегация берего�
вой охраны Турции во главе с вице�адмиралом
Джаном Эреноглу.

Турецкая делегация прибыла на катере Службы
береговой охраны Турции, который примет учас�

тие в совместных с грузинскими пограничными
катерами учениях. «Учения пройдут в соответствии
со стандартами НАТО и подразумевают отработку
действий по проведению поисково�спасательных
операций на море», – отметили в погранведомстве.
Interfax, 28.5.2007г.

– Два железнодорожных эшелона с военной
техникой и другим имуществом выводимых из
Грузии 62 и 12 российских военных баз прибыли на
станцию Хашури, где проходят переформирова�
ние, сообщили в главкомате Сухопутных войск РФ
«Интерфаксу� АВН». «В четверг со станции Батуми
вышел эшелон с техникой и имуществом 12 базы, а
в 01:25 МСК с железнодорожной станции Цалка –
эшелон с техникой и имуществом 62 базы», – сооб�
щил «Интерфаксу�АВН» помощник главкома Су�
хопутных войск полковник Игорь Конашенков.
«Два эшелона объединяются в один, после чего он
проследует в Россию через территорию Азербайд�
жана, с которым заключено соглашение о транзите
военных грузов», – сказал И.Конашенков.

Помощник главкома сообщил, что до конца года
из Грузии в Россию уйдут еще 15 воинских эшело�
нов. На 102 российскую военную базу в армянском
г.Гюмри будут отправлены две автомобильные ко�
лонны с имуществом ахалкалакской базы», – сказал
И.Конашенков. В соответствии с соглашением
между Россией и Грузией 62 российская военная ба�
за должна быть закрыта к концу 2007г., а в 2008г. – и
12 российская военная база. Interfax, 24.5.2007г.

– Руководство Грузии приняло решение разме�
стить ряд полицейских участков в шикарных до�
мах, конфискованных у так называемых «воров в
законе», сообщил глава МВД Грузии Вано Мера�
бишвили. «Символично, что впервые в Грузии в
доме «вора в законе» будет размещена полиция», –
сказал В.Мерабишвили в четверг на церемонии пе�
редачи полиции одного из таких домов в райцент�
ре Цаленджиха в западной Грузии.

Трехэтажный дом с бассейном и подсобными
помещениями в поселке Цаленджиха был конфис�
кован у задержанного в пред.г. «вора в законе» Гии
Кварацхелия. «Если до революции роз (2003г.)
большая часть молодежи мечтала жить, как «воры в
законе», так как у них были лучшие дома, лучшие
машины, они были неприкосновенными и часто
управляли политической ситуацией в Грузии, то
сейчас отношение в обществе к ним изменилось»,
– отметил министр. Он подчеркнул, что сегодня
все «воры в законе» в Грузии сидят «в одном боль�
шом тюремном доме».

Два года назад парламент Грузии принял специ�
альную поправку в Уголовный кодекс, согласно
которой «воры в законе» и носители воровских
традиций должны привлекаться к уголовной ответ�
ственности сроком до семи лет, а их имущество
должно быть конфисковано. После утверждения
этой поправки полицейские ввели практику обра�
щений в присутствии телекамер к «ворам в законе»
с вопросом – являются ли они носителями такого
титула. После положительного ответа их направля�
ли в тюрьму. За последние два года в Грузии были
задержаны 40 «воров в законе», которые не совер�
шали каких�либо конкретных преступлений, но
негласно контролировали воровскую среду. Всех
посаженных в тюрьмы «воров в законе» изолиро�
вали от других заключенных. Interfax, 24.5.2007г.

– Делегация вооруженных сил Германии во гла�
ве с бригадным генералом Карлом Мюльнером на�
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ходится с визитом в Грузии. Как сообщили в мини�
стерстве обороны Грузии, делегация уже провела
встречу с представителями руководства грузинско�
го оборонного ведомства, в ходе которой были за�
тронуты вопросы грузино�российских и грузино�
американских отношений, а также существующих
на территории Грузии конфликтов. Также обсуж�
дались вопросы реформ в грузинских вооружен�
ных силах и интеграции Грузии в НАТО, отметили
в минобороны. По информации министерства, ви�
зит делегации Германии продлится до 11 мая.
Interfax, 9.5.2007г.

– Командующий армией США в Европе генерал
Дэвид Макернан называет успешным военное со�
трудничество Соединенных Штатов с Грузией. Как
говорится в распространенном в четверг вечером
сообщении министерства обороны Грузии, генерал
Д.Макернан прибыл в Грузию накануне с двух�
дневным официальным визитом. Американский
генерал заявил в Тбилиси, что «сотрудничество во�
оруженных сил Грузии и США успешно развивает�
ся». Он напомнил, что вместе с американскими во�
енными грузинские военнослужащие сегодня несут
службу в Косово, Ираке и Афганистане.

Д.Макернан осмотрел Крцанисский центр под�
готовки минобороны Грузии, где под началом аме�
риканских военных инструкторов обучаются гру�
зинские подразделения. По его словам, он доволен
увиденным и отметил, что «уровень подготовки
третьей бригады минобороны Грузии, которая в
ближайшее время будет направлена в Ирак, доста�
точно высок», – сообщает грузинское оборонное
ведомство. Генерал также прокомментировал во�
прос введения в Грузии обязательной резервной
службы, которая подразумевает подготовку мини�
мум 100 тыс. резервистов в период 2007�12г. Он за�
явил, что ему известно о планах Грузии отменить
обязательную воинскую службу, которая будет за�
менена на профессиональную армию и «создание
обязательной резервной службы является шагом
вперед в процессе развития вооруженных сил Гру�
зии». Interfax, 3.5.2007г.

– В комитетах грузинского парламента на этой
неделе обсуждается законопроект об увеличении
военного бюджета Грузии на 2007г. на 444 млн. ла�
ри (264 млн.долл.). Практически все депутаты, в
т.ч. от оппозиции, поддерживают этот законопро�
ект. В случае его принятия военный бюджет Гру�
зии в этому году составит 955 млн. 870 тыс. лари
(600 млн.долл.).

Вместе с тем, представители оппозиционных
фракций требуют расшифровки статей военного
бюджета. «Мы должны знать, куда идут деньги?
Объяснения же представителей парламентского
большинства и минобороны, что дополнительные
средства пойдут на мероприятия по приближению
грузинской армии к стандартам НАТО – недоста�
точны», – сказала журналистам представитель
фракции «Правая оппозиция» Пикрия Чихрадзе.

Между тем, лидер парламентского большинства
Майя Надирадзе заявила журналистам, что не все
расходы военного ведомства могут быть преданы
гласности из�за секретности. «Вся информация по
военному бюджету доступна лишь группе доверия
парламента, в которую входят несколько депутатов
из парламентского большинства», – сказала М.На�
дирадзе. Interfax, 3.5.2007г.

– Размещение радара американской системы
ПРО в Грузии позволит контролировать испыта�

тельные пуски российских межконтинентальных
баллистических ракет, заявил бывший начальник
Главного штаба Ракетных войск стратегического
назначения генерал�полковник Виктор Есин.
«Американцы давно пытаются получить возмож�
ность контролировать испытательные пуски ракет,
которые проводятся на полигоне Капустин Яр в
Астраханской обл. для отработки боевого оснаще�
ния межконтинентальных баллистических ракет»,
– сказал В.Есин в среду «Интерфаксу�АВН».

Так он прокомментировал заявление министра
иностранных дел Грузии Гелы Бежуашвили в ин�
тервью газете «Файнэншл таймс» о том, что Тбили�
си готов рассмотреть возможность размещения на
своей территории элементов американской проти�
воракетной обороны, хотя США не обращались с
такой просьбой.

В.Есин заметил, что размещение радара в Гру�
зии повысит возможности США по слежению за
пусками баллистических ракет в Иране. «Сегодня
американцы контролируют территорию Ирана из
космоса. Однако из космоса можно установить
только факт ракетного пуска, а для того, чтобы от�
следить траекторию, направление полета ракеты,
нужны наземные загоризонтные РЛС», – сказал
эксперт.

В.Есин отметил, что «в сфере контроля за пус�
ками ракет в Иране американцы могли бы ограни�
читься сотрудничеством с Россией, поскольку на�
ша Габалинская РЛС в Азербайджане вполне
справляется с таким контролем». «Это полностью
соответствовало бы духу и букве Меморандума о
создании совместного центра обмена данными о
пусках баллистических ракет, который был подпи�
сан в 2000г. президентами России и США», – ска�
зал В.Есин. Подробнее см. ленту «Интерфакс�
АВН» Interfax, 2.5.2007г.

– Ракетный крейсер ВМС США в понедельник
вошел в акваторию порта Батуми. Как сообщили в
минобороны Грузии, американский крейсер в свя�
зи с крупными габаритами остался на рейде порта,
а представители экипажа с катера высадились на
берег.

В рамках этого визита планируется проведение
совместных учений грузинских и американских
военных моряков в порту и на море. Американский
крейсер будет находиться в территориальных водах
Грузии до 2 мая. В Грузию также прибывает контр�
адмирал ВМС США, расположенных в Европе,
Филипп Грин. Как сообщает посольство США в
Тбилиси, его визит «подчеркивает значение дву�
стороннего сотрудничества и совместимость стан�
дартов НАТО». Interfax, 30.4.2007г.

– Российская сторона не отказывается от взя�
тых на себя обязательств и завершит вывод своих
военных баз из Грузии, заявил зампосла РФ в Гру�
зии Иван Волынкин. «Я считаю, что заявление
президента России Владимира Путина, сделанное
накануне по Договору об обычных вооруженных
силах в Европе (ДОВСЕ), в определенной степени
связано может быть с выводом российских баз из
Грузии, однако Россия выполнит взятые обяза�
тельства и выведет базы», – сказал И.Волынкин.
По его словам, вывод баз из Ахалкалаки и Батуми
осуществляется по согласованному с грузинской
стороной графику и пока каких�либо проблем не
возникало.

Накануне президент РФ В.Путин объявил мо�
раторий на исполнение Россией ДОВСЕ, пока все
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страны НАТО не ратифицируют его. Он напом�
нил, что в 1990г. государства Варшавского Догово�
ра и НАТО подписали ДОВСЕ. «Если бы продол�
жал существовать Варшавский Договор, был бы
понятен смысл этого документа. Сегодня же это
означает лишь то, что на территории собственной
страны мы ограничены в вопросах дислокации во�
оруженных сил общего назначения», – сказал пре�
зидент. В.Путин сообщил, что Россия существенно
сократила количество войск.

«На северо�западе у нас не осталось ни одного
управления армейского и корпусного масштаба, из
европейской части страны выведены практически
все виды тяжелых вооружений. Фактически мы
единственная страна, которая имеет так называе�
мые фланговые ограничения на юге и на севере. И
даже в условиях обострения ситуации в Чечне Рос�
сия продолжала выполнять условия этого Догово�
ра, согласовывала свои действия с партнерами. А
что же они? Что же наши партнеры? Они даже не
ратифицировали адаптированный Договор, ссыла�
ясь при этом на Стамбульские договоренности,
предусматривающие вывод российских подразде�
лений из Грузии и Приднестровья», – сказал пре�
зидент.

Вместе с тем он отметил, что «во�первых, наша
страна целенаправленно работает над решением
этих непростых задач. Во�вторых, что самое глав�
ное, ДОВСЕ юридически вообще никак не связан
со Стамбульскими договоренностями». Interfax,
27.4.2007г.

– Грузия присоединилась к Глобальной иници�
ативе по вопросам борьбы с ядерным террориз�
мом, выдвинутой президентами США и Россий�
ской Федерации на саммите «Большой восьмерки»
15 июня 2006г. 27 апр. в министерстве иностран�
ных дел Грузии представителям посольств США и
РФ в Грузии были переданы соответствующие но�
ты о присоединении. По окончании церемонии
передачи нот представители МИД пояснили, что
«с присоединением к Глобальной инициативе Гру�
зия не берет на себя каких�либо дополнительных
юридических обязательств, поскольку это полити�
ческий документ согласия с принципами».

Как заявил в беседе с журналистами советник�
посланник посольства РФ в Грузии Иван Волын�
кин по окончании церемонии передачи нот, «ядер�
ный терроризм – это особое явление, особое зло, и
присоединение к Глобальной инициативе – это
очень важный и необходимый шаг». «Объединение
усилий большинства, всех стран позволит значи�
тельно снизить в мире угрозу от возможности ядер�
ного терроризма», – отметил он.

«Между США и Россией было согласие по мно�
гим вопросам. Глобальная инициатива – хороший
пример сотрудничества в этой сфере. Грузия – 22�
ая по счету страна, присоединившаяся к указанной
инициативе. Мы надеемся, что ее примеру после�
дуют еще очень многие», – заявил журналистам по
окончании церемонии заместитель посла США в
Грузии Марк Пери.

В связи с присоединением Грузии к Глобальной
инициативе МИД Грузии распространило специ�
альное заявление. «В последний период мировое
содружество уделяет большое внимание вопросам
борьбы с распространением оружия массового
уничтожения и ядерным терроризмом. Грузия ак�
тивно включена в процесс борьбы против оружия
массового уничтожения, его распространения и

ядерного терроризма. Сотрудничество с мировым
содружеством в указанной сфере представляет для
страны один из главных приоритетов.

Грузия поддерживает и присоединяется к вы�
двинутой президентами США и Российской Феде�
рации Джорджем Бушем и Владимиром Путиным
15 июня 2006г. на саммите «Большой восьмерки» в
Санкт�Петербурге Глобальной инициативе по во�
просам борьбы с ядерным терроризмом и полно�
стью разделяет принципы, принятые на Рабатской
встрече, целью которых является объединение уси�
лий мирового содружества для пресечения приоб�
ретения террористами ядерных материалов и ра�
диоактивных веществ, их нелегальной перевозки и
использования, а также нападений на ядерные
объекты. МИД Грузии обратилось с соответствую�
щими нотами к американской и российской сто�
роне в связи с присоединением к вышеупомянутой
инициативе.

Присоединение к глобальной инициативе еще
раз подтверждает стремление Грузии сотрудничать
в рамках своих возможностей со странами�партне�
рами в процессе борьбы против ядерного терро�
ризма. МИД Грузии выражает надежду, что суще�
ствующие в рамках вышеуказанной инициативы
механизмы многостороннего сотрудничества явят�
ся эффективным средством в процессе преодоле�
ния проблемы ядерного терроризма», – говорится
в заявлении МИД Грузии. ИА Regnum, 27.4.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили вру�
чил резервистам на военной базе в Мухровани,
расположенной вблизи Тбилиси, удостоверения и
воинские жетоны, на которых выгравированы но�
мер оружия, группа крови, имя резервиста, и но�
мер его части. «Очень скоро в Грузии будут 100 тыс.
резервистов», – заявил М.Саакашвили, выступая
на военной базе. «Грузия показала, что она может
создать не только профессиональную армию, но и
боеспособный резерв, и каждый член общества
может наравне с армией защитить свое государст�
во», – заявил президент. 1

8�дневную подготовку на базе в Мухровани
прошли 600 чел., в основном студенты из Тбилиси.
Церемонии выпуска резервистов также прошли во
вторник на военных базах в Сенаки (Западная Гру�
зия) и Телави (Восточная Грузия). Как сообщил
журналистам командующий Национальной гвар�
дии Грузии Ника Джанджгава, следующий поток
резервистов будет призван на прохождение воен�
ной подготовки 25 апр. Согласно принятому не�
сколько недель назад парламентом закону, все
мужчины в возрасте от 27 до 40 лет обязаны в год
раз пройти 18�дневную воинскую подготовку в ре�
зервной Службе. Interfax, 17.4.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили рас�
порядился увеличить с 1 янв. будущего года зара�
ботную плату военнослужащим, работающим по
контракту. «С 1 янв. будущего года зарплата во всех
категориях контрактной воинской службы должна
увеличиться минимум на 100 лари (60 долл.
США)», – заявил М.Саакашвили во вторник на
встрече с министром обороны Грузии Давидом Ке�
зерашвили и руководством генерального штаба.

«Профессия военного связана с особым рис�
ком, и эти люди являются главным гарантом на�
шей безопасности, поэтому повышение зарплаты
должно коснуться всех военнослужащих, которые
служат по контракту», – отметил президент. В
свою очередь министр обороны сообщил, что на
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сегодняшний день средняя зарплата военнослужа�
щих�контрактников составляет 500 лари (295
долл.)  Interfax, 17.4.2007г.

– В Крцанисском учебном центре минобороны
Грузии завершилась подготовка очередного пехот�
ного батальона, который вскоре будет направлен в
Ирак. В рамках американской программы «Опера�
ция по сохранению стабильности» 534 военнослу�
жащих 32 легкого пехотного батальона 3�ей брига�
ды минобороны Грузии прошли трехмесячную
подготовку под началом американских военных
инструкторов.

На торжественной церемонии в Крцанисском
центре присутствовал посол США в Грузии Джон
Теффт. Он заявил журналистам, что «США благо�
дарны Грузии за участие в операции вместе с сила�
ми коалиции в Ираке». Посол также поблагодарил
грузинское руководство от имени правительства
США за готовность увеличить контингент в Ираке
до 2 тыс. военнослужащих. Interfax, 14.4.2007г.

– Девятнадцать эшелонов с вооружением и во�
енной техникой российских военных баз в Грузии
будут отправлены в Россию и на 102 военную базу
в Гюмри (Армения) до конца 2007г., сообщили в
главкомате Сухопутных войск РФ. «В Россию до
конца года предстоит отправить 14 эшелонов с во�
оружением и военной техники, еще пять эшелонов
уйдут на нашу базу в Армении», – сообщил зам�
главкома Сухопутных войск генерал�лейтенант
Валерий Евневич.

Он уточнил, что «первый эшелон из Батуми в
Россию уйдет в середине мая (всего в мае будет от�
правлено пять эшелонов), в июне и июле планиру�
ется отправлять по четыре эшелона, и один – в но�
ябре». По его словам, все эшелоны проследуют че�
рез Азербайджан, с которым у России заключено
соглашение о транзите военных грузов. «Эшелоны
с военными грузами из Батуми на доукомплектова�
ние российской 102 военной базы в Гюмри плани�
руется отправить в августе (четыре) и в ноябре
(один)», – сказал В.Евневич.

Он также отметил, что военное имущество, не�
обходимое для доукомплектования 102 базы в Гю�
мри, будет вывозиться из Ахалкалаки автомобиль�
ным транспортом. «Первая автоколонна с имуще�
ством 62 военной базы из Ахалкалаки в Гюмри уш�
ла сегодня, до конца года туда же уйдут еще пять
автоколонн», – сказал В.Евневич. В соответствии с
российско�грузинским соглашением о сроках и
порядке вывода российских военных баз 62 база в
Ахалкалаки должна быть закрыта в 2007г., а про�
цесс вывода военной техники 12 базы (Батуми) за�
вершится в 2008г. Interfax, 12.4.2007г.

– Военный городок для офицеров вооруженных
сил Грузии в течение года планируется построить в
Самгорском районе Тбилиси. Презентация этого
проекта состоялась в среду. На территории 180
тыс.кв.м. будут построены жилые корпусы для не�
скольких сот офицеров и их семей, поликлиники,
школы, детские сады и другие социальные объек�
ты.

Прибывший на презентацию проекта президент
республики Михаил Саакашвили внимательно вы�
слушал доклад министра обороны Давида Кезе�
рашвили и в присутствии журналистов заявил, что
тот будет «отвечать головой», если городок в тече�
ние года не будет построен. Interfax, 4.4.2007г.

– Сотрудники российских правоохранительных
органов во вторник передали грузинским коллегам

Левана Цинцадзе, обвиняемого в похищении брата
футболиста итальянского клуба «Милан» Кахи Ка�
ладзе Левана Каладзе, сообщили в МВД Грузии.
Обвиняемый кстрадирован из Санкт�Петербурга
через Армению в Грузию. Леван Каладзе был похи�
щен в 2001г. группой преступников с целью полу�
чения выкупа, однако после неудавшихся перего�
воров с членами семьи Каладзе похитители убили
заложника.

Поиски тела Каладзе были завершены лишь в
пред.г., когда следствие и установило личности че�
тырех похитителей. Двое из них – Давид Асатиани
и Мераб Амисулашвили уже осуждены и отбывают
тюремный срок. Суд над доставленным из России
членом преступной банды Л.Цинцадзе состоится
завтра, 4 апр. в Тбилиси. Генпрокуратура Грузии
направила обращение к французским коллегам с
просьбой экстрадировать из французской тюрьмы
четвертого члена банды Темура Гагнидзе, задер�
жанного в пред.г. во Франции за совершение дру�
гого преступления. Interfax, 3.4.2007г.

– До конца нынешнего года проблема перена�
селенности мест лишения свободы в Грузии будет
решена за счет ввода в эксплуатацию трех новых
корпусов в тюрьмах Тбилиси и Рустави, заявил во
вторник журналистам замминистра юстиции рес�
публики Гиви Миканадзе.

Он признал, что условия содержания заключен�
ных тяжелые, однако министерство юстиции, в ве�
дении которого находится пенитенциарная систе�
ма, прилагает максимум усилий для решения про�
блемы.

«Мы намерены завтра провести презентацию
законопроекта по условиям содержания заключен�
ных, который максимально приближен к междуна�
родным стандартам», – сказал Г.Миканадзе.

По его словам, законопроект, в частности,
«предполагает перевод мест лишения свободы с
нынешней режимной системы на систему града�
ции заключенных на риск�группы, и соответствен�
но тюрьмы и колонии будут разделены на учрежде�
ния закрытого и полуоткрытого типа».

«Исходя из степени совершенного преступле�
ния, заключенные будут направляться в закрытые
или полуоткрытые тюрьмы и колонии», – сказал
Г.Миканадзе.

Он сообщил, что подготовленный законопро�
ект предполагает предоставление заключенным
ряда стимулов для перевода из закрытой тюрьмы в
полуоткрытую.

«Каждый заключенный будет стремиться к пе�
реходу в полуоткрытую тюрьму, так как находясь в
ней, он сможет раз в полгода на пять дней уезжать
в отпуск к себе домой, в семью», – сказал Г.Мика�
надзе.

По его информации, разница нахождения за�
ключенных в закрытых и полуоткрытых тюрьмах
«будет ощущаться и на многих других примерах».
Interfax, 3.4.2007г.

– Модернизация грузинской армии в нынеш�
нем году «значительно возрастет, чтобы создать
максимально современные Вооруженные силы».
Об этом, как сообщает Civil Georgia, заявил 2 апр.
президент Грузии Михаил Саакашвили в ходе по�
сещения военной базы в Сенаки, где группа сту�
дентов грузинских вузов проходит 18�дневную
обязательную резервную службу.

«Вся страна готова к тому, чтобы у Грузии в бли�
жайшее время были до конца оснащенные, подго�
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товленные Вооруженные силы в составе минимум
100 тыс.чел.», – заявил Саакашвили, заметив, что
каждый гражданин Грузии должен «суметь держать
в руках оружие и если будет необходимо, предотв�
ратить агрессию против страны». «Это является на�
шим главным посланием ко всем недоброжелате�
лям», – добавил он.

«Я в течение двух лет служил в элитарной армии
Советского Союза, но уверяю вас, что в прошлом
году, во время службы резервистом в течение 10
дней я научился намного лучше управляться с ору�
жием», – заявил Саакашвили. Он также отметил,
что выстроились «длинные очереди» тех лиц, кто
желает пройти резервную службу, что означает, что
«многое изменилось» в Грузии в течение послед�
них лет. ИА Regnum, 2.4.2007г.

– В Грузии в субботу официально начался при�
зыв на обязательную воинскую резервную службу.
Согласно принятому недавно парламентом страны
закону, все мужчины в возрасте от 27 до 40 лет обя�
заны пройти 18�дневную службу в лагерях подго�
товки резервистов. Как сказали в министерстве
обороны Грузии, на первом этапе под призыв по�
падают студенты вузов.

31 марта 1 тыс. 500 студентов четвертого курса
вузов должны явиться в пункты сбора. Они прой�
дут 18�дневную тактическую и огневую подготовку
на военных базах минобороны в Мухровани, Сена�
ки и Телави. Следующий этап призыва начнется 25
апр., отметили в министерстве. По закону молодые
люди призывного возраста, прошедшие три года
18�дневные сборы резервистов, автоматически ос�
вобождаются от прохождения обязательной воин�
ской службы в армии. Отказ от прохождения 18�
дневной военной подготовки в первый раз грозит
крупным денежным штрафом, а при повторном
отказе уголовно� административным наказанием.
Согласно закону, руководства организаций, чьи
сотрудники будут проходить резервную службу,
обязаны сохранять им зарплату и рабочее место.

Запланировано, что грузинские резервисты бу�
дут делиться на три категории – активный резерв,
цель которого поддержание высокой боевой готов�
ности резервистов, резерв Национальной гвардии,
задачей которого является тыловая поддержка ре�
гулярной армии в случае боевых действий и содей�
ствие при ликвидации последствий чрезвычайных
ситуаций, а также индивидуальный резерв, целью
которого является ротация и пополнение рядов ре�
гулярных частей вооруженных сил.

Согласно закону, от прохождения обязательной
резервной службы освобождаются – женщины,
железнодорожники, работники метро, сельские
педагоги и врачи, судьи, моряки, лица, которые
прошли не военную трудовую альтернативную
службу, лица, которые учатся или работают за гра�
ницей, дипломаты, духовные лица, сотрудники
МВД и минобороны и члены парламента Грузии.
Также в резерв не будут принимать лиц, осужден�
ных за тяжкие или особо тяжкие преступления.
Как ранее заявлял президент Грузии Михаил Саа�
кашвили, Грузия должна иметь как минимум сто�
тысячный резерв, который в случае необходимости
в оперативном и организованном порядке встанет
под ружье. Interfax, 31.3.2007г.

– В ближайшее время в суд будет направлено
уголовное дело в отношении группы контрабанди�
стов, которая переправляла с территории Грузии в

Россию зенитно�ракетные комплексы «Стрела�
2М».

«В конце пред.г. в Краснодарском крае была при�
ведена успешная операция, в которой принимали
участие сотрудники ФСБ, МВД, таможни, прокура�
туры, в ходе которой была выявлена преступная
группа контрабандистов, в которую входили пять че�
ловек», – сообщил замгенпрокурора РФ по Южному
федеральному округу Иван Сыдорук на координа�
ционном совещании в Ростове�на�Дону в четверг.

По данным следствия, члены группы переправ�
ляли с территории Грузии в Россию зенитно�ра�
кетные комплексы «Стрела�2М». Уголовное дело
расследовано и подготовлено к передаче в суд, ска�
зал замгенпрокурора. И.Сыдорук также сообщил,
что в 2006 г. правоохранительными органами Юж�
ного федерального округа закончено расследова�
ние и направлено в суд 4 тыс. 733 уголовных дела в
сфере борьбы с незаконным оборотом оружия и
боеприпасов, что на 16% больше, чем в 2005г.

Между тем в Тбилиси опровергли сведения о пе�
ревозке из Грузии в Россию зенитно�ракетных ком�
плексов «Стрела ММ». «Это одно из тех абсурдных
заявлений российских представителей, которые от�
носятся к серии сказок», – заявил в четверг журна�
листам заместитель министра обороны Грузии Ле�
ван Николаишвили. По его словам, ввоз в Россию с
грузинской территории такого рода оружия исклю�
чен. «Подобное оружие находится на строгом кон�
троле и его перемещение через границу невозмож�
но», – сказал Л.Николаишвили. Interfax, 29.3.2007г.

– Несколько десятков членов партии «Путь
Грузии», лидером которой является экс�министр
иностранных дел Грузии Саломе Зурабишвили, в
пятницу провели акцию протеста перед зданием
тюрьмы N5 в Тбилиси. Протестующие требовали
от грузинских властей улучшения условий содер�
жания заключенных.

По заявлению участников акции, заключенные
в Грузии ежедневно подвергаются пытке в связи с
перенаселенностью тюрем. По их утверждению, в
тбилисской тюрьме N5, рассчитанной на содержа�
ние 800 заключенных, содержатся 4 тыс. заключен�
ных.

«В камерах на 25 мест находятся 80 заключен�
ных, которым не то чтобы спать на кровати, сесть
негде – это и есть изощренная пытка», – заявил
журналистам участник акции. По данным МВД
Грузии, в тюрьмах, изоляторах и колониях содер�
жаться 15 тыс. заключенных и подследственных.
По тем же данным, до «революции роз» в 2003г. в
Грузии было 7 тыс. заключенных и подследствен�
ных. Interfax, 23.3.2007г.

– Посол России в Грузии Вячеслав Коваленко
считает, что грузинские власти должны более чет�
ко аргументировать свою позицию на переговорах
с РФ по возобновлению авиасообщения.

«Есть претензии с российской стороны, и нуж�
но выслушать эти претензии. Если грузинская сто�
рона не согласна с ними, значит, нужно аргумен�
тировать свою позицию. Нужно доказать это за
столом переговоров. Нужно быть честными, серь�
езными и справедливыми, и тогда, я думаю, что все
будет в порядке, в т.ч. и воздушное сообщение», –
заявил В.Коваленко в интервью газете «Новые из�
вестия», опубликованном в четверг.

Российский дипломат выразил свое глубокое
сожаление в связи с увеличением числа молодежи
в Грузии, не владеющей русским языком.
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«Честно говоря, плохое знание русского языка
грузинской молодежью – одно из немногих отри�
цательных впечатлений, которые я получил после
приезда в Грузию. Очень многие 17�18�летние не
говорят и не понимают русского. На мой взгляд,
это беда, большая беда.. Если сейчас не спохва�
титься и вместе не начать исправлять положение,
связанное с русским языком, дело может зайти
очень далеко и ситуация станет необратимой», –
подчеркнул В.Коваленко.

Он подтвердил планы российского посольства
открыть новую русскую школу в Грузии взамен
школы при группе российских войск в Закавказье,
закрывшейся в пред.г. Interfax, 15.3.2007г.

– Командующий национальной гвардией мин�
обороны Грузии, полковник Ника Джанджгава в
среду встретился со студентами Тбилисского госу�
ниверситета, которым предстоит пройти 18� днев�
ную военную подготовку в резервной Службе. Как
сообщили в минобороны Грузии, подготовка сту�
дентов� резервистов начнется с 31 марта.

Согласно новому закону «О резервной Службе»,
мужчины в возрасте от 27 до 40 лет должны в обя�
зательном порядке в течение 18 дней пройти воин�
скую подготовку в резервной Службе, вне зависи�
мости от того служили они в армии или нет.

На начальном этапе создаются четыре подгото�
вительных лагеря: в Телави (здесь подготовку
пройдут жители Восточной Грузии), Мухровани
(из Тбилиси), Сенаки (из регионов Самегрело�Зе�
мо Сванетия, Имерети, Гурия, Аджария) и Коджо�
ри (из региона Шида Картли). В этих лагерях будут
созданы четыре бригады резервистов. Предполо�
жительно к концу 2007г. к ним прибавятся еще три
– в Гори, Батуми и Кутаиси.

Согласно новому закону, студенты обязаны
пройти подготовку в резервной Службе один раз за
время обучения, однако, если студент пройдет курс
подготовки три раза, его освободят от службы в ар�
мии. С 31 марта по 1 дек. 2007г. подготовку пройдут
18 тыс. резервистов, из них 12 500 студентов.

Резерв будет трех типов: активный (будет регу�
лярно проходить подготовку для сохранения высо�
кой боеготовности); резерв национальной гвардии
(его задача – участие в операциях по обеспечению
вооруженных сил при военных действиях, ликви�
дация последствий ЧС) и индивидуальный (его за�
дача – ротация и заполнение действующих подраз�
делений вооруженных сил). В 2004�06гг. в Грузии
было подготовлено 27 батальонов резерва, которые
были зачислены в резерв национальной гвардии.
При объявлении мобилизации резервисты обяза�
ны прибыть на место дислокации в течение 72 ча�
сов. Interfax, 14.3.2007г.

– Грузинских студентов отправят на военные
сборы. С 12 марта во всех вузах в Грузии будут вы�
вешены списки студентов, которые с 31 марта при�
ступят к резервной службе. Списки студентов бу�
дут вывешены около деканатов. После этого сту�
денты пройду регистрацию, а в случае неявки будут
приняты административные меры, сообщает
агентство «Новости�Грузия». Подготовка резерви�
стов будет проводиться на четырех базах минобо�
роны Грузии, расположенных в Телави, Сенаки,
Мухровани и Коджори.

Как сообщили в министерстве обороны Грузии,
студенты будут проходить подготовку не по месту
учебы, а по месту жительства. Резервисты в тече�
ние 18 дней пройдут огневую, тактическую, инже�

нерную, медицинскую подготовку, обучение при�
емам выживания и ведения боя в условия города.
Последние два дня подготовка будет проходить в
полевых условиях. По предварительным данным,
первый поток из 1954 студентов пройдет подготов�
ку в подразделениях резерва с 31 марта по 17 апр.
Студенты обязаны пройти подготовку один раз за
время обучения, но в случае, если студент пройдет
курс подготовки еще два раза, это зачтется ему как
выполнение воинской повинности. РИА «Ново�
сти», 12.3.2007г.

– Президент Грузии Михаил Саакашвили заяв�
ляет, что интеграция Грузии в НАТО не направле�
на против какой�либо третьей стороны.

«Часто возникают спекуляции на тему НАТО и
внутренних конфликтов, и хочу сказать, что НАТО
никак не связано с внутренними конфликтами и
не будет. НАТО связано с интеграцией Грузии, с ее
демократизацией и усилением Грузии. Это, думаю
все должны прекрасно понимать», – заявил М.Са�
акашвили в четверг на совместном брифинге с пре�
зидентом Украины Виктором Ющенко в Тбилиси.
По его словам, «технически Грузия в ближайшие
месяцы будет готова к переходу на следующий этап
интеграции в НАТО».

«У нас есть предварительная информация по за�
ключению, которое могут сделать в НАТО по ре�
формам в Грузии. Эта предварительная информа�
ция говорит о том, что будут сделаны намного бо�
лее положительные оценки, чем делались раньше»,
– отметил он, добавив, что какие�либо даты на
данном этапе конкретизировать не будет, и когда
придет время, Североатлантический альянс сам
сделает нужные заявления. Он отметил, что «ника�
кая страна не имеет права вето на дальнейшее раз�
витие отношений Грузии и НАТО». «Думаю, таких
претензий вообще ни у кого не должно возникать»,
– заявил М.Саакашвили.

М.Саакашвили также затронул вопрос интегра�
ции в европейские структуры, отметив, что «уже
через год или даже ранее между Грузией и Евросо�
юзом будет облегчен визовый режим».

«Грузинские студенты, бизнесмены, ученые и
представители других сфер смогут в облегченном
порядке получать визы в Европу. Для этого нужна
большая работа, но мы уже стоим на том этапе,
когда это возможно», – заявил он. М.Саакашвили
также сообщил, что «Грузия и Евросоюз работают
над договором по свободной торговле». Interfax,
1.3.2007г.

– Министерство обороны Грузии опровергло
информацию о том, что оно через некую фирму в
Дагестане якобы закупало в России запчасти для
боевого вертолета Ми�24.

«Подобная информация выходит за рамки
больной фантазии, и она просто смешна», – заявил
во вторник журналистам первый заместитель ми�
нистра обороны Грузии Леван Николеишвили. По
его словам, «минобороны Грузии для военных за�
купок сотрудничает только с серьезными странами
и с серьезными фирмами».

«С Россией у нас в плане закупок вооружений
или запчастей нет никаких контрактов. Есть мно�
жество фактов, когда российские военнослужа�
щие, выходя из Грузии, уничтожали боевую техни�
ку», – сказал Л.Николеишвили. Он считает, что
подобная информация «абсурдна и на фоне про�
цесса вступления Грузии в НАТО, против чего вы�
ступает Россия».
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Замглавы минобороны не исключил, что появ�
ление этой информации является провокацией с
целью дискредитации вооруженных сил Грузии.
Сотрудники Южной оперативной таможни и
УФСБ по Ростовской обл. при участии специалис�
тов ОАО «Роствертол» выявили факт переправки в
Грузию лопастей для боевых машин под видом ло�
пастей винта гражданского вертолета. Как сооб�
щила пресс�служба Южной оперативной тамож�
ни, по данному факту прокуратура Ростовской обл.
возбудила уголовное дело по признакам преступ�
ления, предусмотренного ч.2 ст. 188 УК РФ – кон�
трабанда.

«В ходе мероприятий выяснилось, что фирма,
зарегистрированная в Дагестане, под видом лопас�
тей несущего винта для вертолета гражданской
авиации Ми�8, переправляла в Грузию лопасти для
совсем другой машины – боевого вертолета Ми�
24», – говорится в сообщении.

Проводятся оперативно�розыскные мероприя�
тия по установлению лиц, осуществляющих неза�
конные поставки в Грузию товаров военного на�
значения.

«Своей деятельностью указанная фирма не
только нанесла экономический ущерб государству,
но и создала предпосылки для наращивания воен�
ного потенциала Грузии и способствовала эскала�
ции напряженности в Кавказском регионе», – от�
метили в таможне. Interfax, 20.2.2007г.

– 100 грузинских военных вылетели в четверг
утром на военную базу США в Германии для про�
хождения курса специальной подготовки, сообщи�
ли журналистам в министерстве обороны Грузии.
По словам представительства министерства, 140
военнослужащих 33 батальона третьей бригады пе�
хоты минобороны будут проходить трехнедельный
курс подготовки в г.Хобленде. По истечении срока
подготовки грузинские военнослужащие вернутся
в Тбилиси и будут направлены в Ирак, где сменят
часть грузинского контингента в составе амери�
канских войск. Всего в Ираке находятся 850 гру�
зинских военных. Interfax, 15.2.2007г.

– Глава комитета по обороне и безопасности
Совета Федерации Виктор Озеров скептически
оценивает заявление президента Грузии Михаила
Саакашвили о том, что его страна в 2009г. станет
членом НАТО.

Комментируя это заявление в интервью «Ин�
терфаксу», В.Озеров отметил, что на недавно про�
шедшей в Мюнхене международной конференции
по безопасности выступал генсек НАТО. «Я могу
процитировать дословно то, о чем говорил глава
альянса. Он, в частности, говорил о том, что в
2009г., когда НАТО будет отмечать 60 лет со дня
своего образования, то НАТО готова рассмотреть
вопрос о вступлении Хорватии и Македонии. В от�
ношении Сербии, Украины и Грузии, как пояснил
генсек, НАТО продолжит работу на предмет их
возможного вступления», – рассказал В.Озеров.

По его словам, одним из основополагающих
требований для членства в НАТО является отсутст�
вие территориальных споров и претензий у стра�
ны� кандидата. «В данном случае у Грузии вопросы
территориального устройства остаются неурегули�
рованными в отношениях с Абхазией и Южной
Осетией. И вряд ли к 2009г. эта проблема будет ре�
шена», – считает В.Озеров. НАТО предъявляет до�
статочно жесткие требования к натовским стан�
дартам. «Сегодня же грузинские вооруженные си�

лы в своем большинстве укомплектованы техни�
кой и вооружением советского образца, и на их мо�
дернизацию потребуются колоссальные средства»,
– подчеркнул В.Озеров.

Вместе с тем, по его словам, приближение НА�
ТО к границам РФ не может не вызывать озабочен�
ность.Бесконечное увеличение числа государств –
членов Североатлантического союза со временем,
не сомневается глава комитета, принесет немало
проблем самому альянсу, поскольку многие из
стран, в т.ч. и бывшего СССР, стремясь вступить в
НАТО, одновременно рассчитывают получить
«ключи от швейцарских банков». «Между тем, сре�
ди старожилов альянса уже сегодня растет недо�
вольство по поводу новых членов, которые не вы�
полняют даже ключевого условия этой организа�
ции о выделении 2% средств из своего бюджета на
оборону в рамках НАТО, но при этом хотят полу�
чить очень многое», – сказал В.Озеров.

Другой сенатор, глава комитета по делам СНГ
Вадим Густов, напротив, считает заявление Саа�
кашвили «близким к истине». «США последова�
тельно разрабатывают план по приближению свое�
го потенциала к границам России, и Грузия явля�
ется одним из звеньев этого плана», – сказал в ин�
тервью В.Густов.

В этой связи он считает не случайным рекорд�
ный по своим масштабам военный бюджет, кото�
рый запланировали США на будущий год. «Те 700
млрд.долл., которые намерены выделить США
фактически на вооружение, будут в т.ч. и потраче�
ны на то, чтобы сделать из территории Грузии базу
НАТО», �полагает В.Густов.

Он подчеркнул, что НАТО является инструмен�
том политики и сейчас активизирует свое влияние
на такие страны, как Украина, Молдавия и Грузия.
«Таким образом США пытаются вытеснить Рос�
сию из Закавказья. В свою очередь наша страна бу�
дет вынуждена принять адекватные действия с тем,
чтобы укрепить свою безопасность и противосто�
ять мощному натовскому поясу вокруг своих гра�
ниц», – подчеркнул В.Густов.

Он особо отметил, что грузинский президент
является «заложником американской политики» и
одна из главных задач США и НАТО, в частности,
разместить не только на территории Грузии, но и в
целом в Закавказье натовский контингент. «Поли�
тика России в этой ситуации должна быть более
поступательной с тем, чтобы создать мощное стра�
тегическое пространство в рамках СНГ», – считает
В.Густов. Interfax, 13.2.2007г.

– На ремонтной базе вооружения в Тбилиси в
среду началась утилизация 168 ед. списанной воен�
ной техники, сообщили в минобороны Грузии. На
данном этапе производится утилизация трех тан�
ков Т�55, пяти БМП�1 и четырех БТР�70. За про�
цессом наблюдают руководители минобороны и
аккредитованного в Грузии дипломатического
корпуса. Утилизация техники происходит в рамках
Договора об обычных вооружениях в Европе, пре�
дусматривающего ограничение обычных вооруже�
ний и техники, а также обмен информацией. Inter�
fax, 7.2.2007г.

– Суд г.Батуми в понедельник заочно пригово�
рил бывшего главу Аджарии Аслана Абашидзе к 15
годам лишения свободы и выплате в пользу госу�
дарственного бюджета Грузии 99 млн. лари (57
млн.долл.). Суд признал обоснованными обвине�
ния в корыстном использовании служебного поло�
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жения и присвоении государственных средств, вы�
двинутые прокуратурой в отношении А.Абашидзе.
Срок заключения А.Абашидзе, по решению суда,
будет считаться со дня его задержания. Как заявил
журналистам адвокат А.Абашидзе Шалва Шавгу�
лидзе, суд принял необъективное решение, и при�
говор будет обжалован в апелляционном суде в те�
чение ближайшего месяца. А.Абашидзе сейчас
проживает вне пределов Грузии, покинув респуб�
лику в мае 2004г. после отставки с поста главы Ад�
жарии.

Обстановка в Аджарии резко обострилась вес�
ной 2004г., когда в Батуми произошли массовые
выступления противников А.Абашидзе. М.Саа�
кашвили потребовал отставки лидера Аджарии, га�
рантировав ему и его семье неприкосновенность. В
связи с критической ситуацией в автономии туда
по поручению российского руководства прибыл
секретарь Совета безопасности РФ Игорь Иванов,
который провел консультации с аджарским руко�
водством. После переговоров А.Абашидзе вместе с
И.Ивановым вылетел в Москву.

Несмотря на то, что тогда М.Саакашвили пуб�
лично обещал А.Абашидзе гарантии неприкосно�
венности, в дек. 2005г. против экс�лидера Аджарии
было возбуждено уголовное дело, а сам он объяв�
лен в розыск грузинской прокуратурой. М.Саа�
кашвили тогда заявил, что А.Абашидзе не должен
рассчитывать на то, что ему будут предоставлены
гарантии неприкосновенности. Генпрокуратура
Грузии обвинила А.Абашидзе в создании незакон�
ных бандформирований, организации терактов,
незаконном заключении граждан, злоупотребле�
нии служебным положением, хищении государст�
венных средств в 99 млн. лари, а также коррупции.
Interfax, 22.1.2007г.

Дания

Àðìèÿ

Полиция насчитывает 10,6 тыс. полицейских.
Дания разделена на 12 полицейских округов. В

особые округа выделены Копенгаген, Фарерские
о�ва и Гренландия.

Общее руководство полицией осуществляет ми�
нистр юстиции, непосредственное – главное по�
лицейское управление, в состав которого входят
собственно полиция, дорожная, уголовная, по де�
лам иностранцев, а также отделение Интерпола и
контрразведывательная служба. Полиция по делам
иностранцев рассматривает ходатайства на въезд в
страну, осуществляет паспортный контроль на по�
граничных пунктах.

Вооруженные силы. Программа развития ВС в
2005�09гг. осуществляется на основе одобренного
парламентом межпартийного соглашения по обо�
роне. Она предусматривает совершенствование
системы военного управления, оптимизацию орга�
низационно�штатной структуры, сокращение бое�
вого состава и оснащение войск современными
образцами вооружения и военной техники. На ре�
ализацию программы минобороны выделено 90
млрд. крон (18 млрд.долл.). Численность личного
состава ВС, состоящих из сухопутных войск, ВВС
и ВМС, составляет 22 тыс.чел. Имеется доброволь�
ная нерегулярная военизированная организация
«Хемверн» (52,3 тыс.чел., в т.ч. 870 чел. постоянно�
го состава).

Комплектование ВС осуществляется по сме�
шанному принципу путем всеобщей воинской по�
винности, а также на контрактной основе. Про�
должительность срочной службы – 4 месяца.

Верховным главнокомандующим согласно кон�
ституции является королева, фактически руковод�
ство осуществляет министр обороны через главно�
командующего ВС.

В сфере военного строительства особое внима�
ние уделяется расширению возможностей нацио�
нальных ВС по участию в коалиционных опера�
циях за рубежом и доведению общего количества
военнослужащих, готовых к задействованию в них,
до 2000 чел. Группировка датского контингента в
составе коалиционных сил в Афганистане насчи�
тывает 700 чел. В авг. 2007г. Дания вывела своих
военнослужащих (530 чел.) из Ирака.

Íàðêîòèêè

Антинаркотическая политика Дании основана
на запрете потребления любых наркотиков не�

медицинского происхождения, борьбе с их неза�
конным оборотом и распространением, лечении и
профилактике наркотической зависимости.

Датские власти придают серьезное значение
противодействию наркоугрозе. В окт. 2003г. пра�
вительством утвержден национальный межведом�
ственный план борьбы с распространением и упо�
треблением наркотиков и наркозависимостью,
разработанный министерством внутренних дел и
здравоохранения совместно с министерствами
юстиции, финансов, культуры, социальных дел и
образования.

В документе рассматриваются вопросы приме�
нения заместительной терапии в лечении нарко�
манов. Указывается, что предоставление наркома�
нам в той или иной форме доступа к сильнодей�
ствующим наркотикам, в т.ч. метадону, является
ошибочным. Полностью отклоняется легализация
любых, включая «легких», наркотиков. Среди при�
оритетов, выделенных в плане, – психологическая
поддержка больных, проходящих курс лечения от
наркотической зависимости, бесплатная вакцина�
ция от гепатита «А» и «В», борьба с распростране�
нием ВИЧ�инфекции, привлечение к работе по
наркопроблеме муниципальных органов и обще�
ственных благотворительных организаций. Особая
роль отводится Датской реабилитационной и ин�
формационной системе (Danris), функционирую�
щей круглосуточно в 32 пунктах лечения наркома�
нов. Особое внимание уделено борьбе с наркоти�
ками в пенитенциарных учреждениях и в лагерях
для беженцев.

По данным министерства здравоохранения, ко�
личество наркоманов в Дании на 2007г. составляет
27 тыс.чел., из которых только 7 тыс.чел. имеют за�
висимость от «легких» наркотиков. Клиническое
лечение от наркотической зависимости в 2007г.
прошли более 13 тыс.чел.

Ответственность за борьбу с незаконным обо�
ротом наркотиков возложена на полицию, Цен�
тральную таможенную и налоговую администра�
цию, Агентство по борьбе с оргпреступностью.

В основе законодательной базы в сфере проти�
водействия незаконному обороту наркотиков на�
ходится статья 191 Уголовного кодекса, закон «О
наркосодержащих веществах» от 1955г. с поправ�
ками к нему, последняя из которых принята в ию�
ле 2004г.
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В соответствии с указанными законодательны�
ми актами лицо, занимающееся незаконным рас�
пространением, приобретением, производством
или хранением наркотиков, подлежит наказанию в
виде лишения свободы на срок до 10 лет. Упомяну�
тая поправка от июля 2004г. ужесточает меру нака�
зания до 16 лет в случае особой опасности совер�
шенного преступления.

Главным направлением работы датских право�
охранительных органов по борьбе с НОН является
жесткое пресечение поступления наркотиков на
территорию страны.

По данным статического отчета полиции, 2007г.
отметился ростом числа преступлений, связанных
с незаконным оборотом наркотиков. Количество
дел, возбужденных полицией в связи с обнаруже�
нием и изъятием наркотических средств, превыси�
ло 18 тыс., что на 3 тыс. больше показателя 2006г.

Своего рода «рекорд» был установлен по изъя�
тию гашиша: свыше 10 тыс. случаев, общий вес
почти 1,5 т. Только на датско�германской границе
в 2007г. при досмотре грузовых автомобилей было
изъято 453 кг. гашиша.

Подобная тенденция по обнаружению и изъя�
тию сохраняется и по другим видам наркотиков:
амфетамин, экстази, героин, кокаин и др.

Несмотря на введение полицейского контроля в
Кристиании – районе Копенгагена, пользовавшем�
ся в последние десятилетия особым статусом «госу�
дарства в государстве», где в свободной продаже ра�
нее предлагался широкий выбор наркотиков и
средств для их потребления, по�прежнему большая
часть изъятий наркотиков в 2007г. была проведена
именно там. Хотя, по признанию самих полицей�
ских, если раньше в столице удавалось локализовать
распространение наркотиков районом Кристиании,
то теперь сеть их сбыта действует по всей столице.

Министерство здравоохранения и полиция осо�
бо отмечают снижение среднего возраста наркома�
нов. Дирекция школ и гимназий, а также ректора�
ты вузов выступили с инициативой об обязатель�
ной установке видеонаблюдения в туалетах и под�
собных помещениях учебных заведений. Только в
Орхусе (втором по величине г.Дании), по инфор�
мации местной полиции, потребление наркотиков
среди молодежи увеличилось в 2007г. на 34%. Наи�
более «популярными» наркотиками среди датчан
моложе 21г. являются кокаин (всего в 2007г. заре�
гистрировано 1550 случаев изъятий) и экстази (461
случаев изъятий). Но данным анонимных опросов,
больше половины учащихся выпускных классов
столичных школ и гимназий пробовали гашиш, 4%
школьников потребляют его регулярно.

Из�за роста числа арестов полицейскими патру�
лями в Копенгагене уличных торговцев наркоти�
ками было создано особое подразделение по борь�
бе с незаконным оборотом наркотиков, в ведение
которого входит весь спектр розыскных, след�
ственных и процессуальных задач. По сравнению с
пред.г., когда полиция занималась исключительно
проверкой общественных мест (бары, дискотеки) и
реагированием на «особо важные» частные обра�
щения, контроль над оборотом наркотиков в Да�
нии значительно усилился.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Министерство иностранных дел Дании засе�

кретило местонахождение дипломатического
представительства страны в Афганистане. Как со�

общает «Лента.Ру», данное решение было принято
по рекомендации Датской разведывательной служ�
бы (PET) в связи с возросшей террористической
угрозой.

По словам представителя внешнеполитическо�
го ведомства Дании Клавса Холма, сотрудники по�
сольства покинули здание миссии в Кабуле и те�
перь находятся в «безопасном и секретном» месте.
Посольство продолжит свою работу в Афганиста�
не. По словам чиновника, с посольством можно
будет связаться по телефону и по электронной поч�
те. Как в таком режиме будут выполняться кон�
сульские услуги, Холм не пояснил.

По последним разведданным PET, сейчас в Аф�
ганистане датчанам находиться небезопасно, вы�
сока вероятность террористических атак в их ад�
рес.

Это уже не первая подобная эвакуация датского
посольства в Кабуле. В апр. этого года дипломати�
ческая миссия страны была эвакуирована на один
месяц из�за нового витка международного сканда�
ла с карикатурами на пророка Мухаммеда.
www.afghanistan.ru, 6.12.2008г.

– Датским военнослужащим необходимо оста�
ваться в Афганистане еще не менее 10 лет, заявил 6
окт. министр обороны Дании Серен Гаде, сообща�
ет Newru.com.

Глава оборонного ведомства страны отреагиро�
вал на выступление ряда политических партий, по�
требовавших приступить к выводу датских солдат и
офицеров из Афганистана через 3�4г. Гаде при�
знал, что окончательное решение вопроса о сохра�
нении датского военного присутствия в Афганис�
тане зависит от парламента, но предупредил, что
«не следует принимать безответственное решение
о несвоевременном выводе датского контингента».
«Мы не имеем права покинуть Афганистан, пока
там действует террористическая сеть», – отметил
министр.

На днях премьер�министр Канады высказался
за определение сроков вывода войск из Афганиста�
на. www.afghanistan.ru, 7.10.2008г.

– Фрегат ВМС Дании «Ольферт Фишер» совер�
шил в понедельник деловой заход в Балтийск глав�
ную базу Балтийского флота (БФ), сообщил стар�
ший офицер пресс�службы БФ капитан 2 ранга
Hиколай Песковский.

Иностранный корабль ошвартовался в Военной
гавани рядом с надводными кораблями 12 дивизии
БФ. Деловой визит датского экипажа продлится до
1 мая», – заявил H.Песковский. По его словам, в
рамках программы делового захода командование
фрегата нанесет протокольные визиты командова�
нию Балтийской ВМБ, мэру Балтийского город�
ского округа. Состоятся и ответные визиты рос�
сийских военных моряков на борт «Ольферта Фи�
шера». Российским кораблем�»хозяином» датско�
го экипажа определен эсминец «Беспокойный».
Interfax, 28.4.2008г.

– По сведениям из Копенгагена, датские СМИ
сообщили, что минобороны Дании 14 сент. объя�
вило об увеличении своего воинского контингента
в Афганистане с целью дать прямой отпор форми�
рованиям движения «Талибан».

По плану Дания в октябре направит в провин�
цию Гильменд на юге Афганистана на подкрепле�
ние 100 военнослужащих, после чего общее число
датских военных в этой стране достигнет 520 чел.
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Как и в Ираке, дислоцированные в Афганиста�
не датские подразделения находится под командо�
ванием британских войск. В этой стране они в ос�
новном несут патрульную службу в главных горо�
дах провинции Гильменд для обеспечения общест�
венного порядка. Синьхуа, 17.9.2007г.

– Из Дании в Ирак вылетели четыре разведыва�
тельных вертолета. Как заявил сегодня в Копенга�
гене представитель командования, вместе с ними в
южный город Басра направлены 55 датских воен�
нослужащих, которые будут оказывать содействие
размещенному там британскому контингенту и
иракским силам безопасности.

Он сообщил также, что эта мера принята по
просьбе союзников, входящих в многонациональ�
ные силы в Ираке, после решения правительства
Дании о выводе своих солдат и офицеров из этой
страны.

По сообщению датского телевидения, из�за не�
прекращающихся атак боевиков Копенгаген с опе�
режением графика эвакуируют своих военнослу�
жащих из Басры, где они находились с 2003г. В на�
стоящее время там остались только 150 из 530 дат�
чан.

В начале этого года премьер�министр Андерс
Фог Расмуссен объявил о намерении отозвать
большую часть своих военных из Ирака. Но прави�
тельство согласилось оставить там до янв. 2008г.
несколько вертолетов с небольшой группой обслу�
живающего персонала. С 2003г. в Ираке погибли
семь датских военнослужащих. Прайм�ТАСС,
27.7.2007г.

Джибути

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Обострился пограничный конфликт между

Джибути и Эритреей. Подразделения эритрейской
армии атаковали джибутийских военных, которые
понесли большие потери, и захватили спорный по�
граничный район. Совет безопасности ООН пред�
ложил обеим сторонам, «особенно Эритрее», пре�
кратить огонь и вернуть войска на позиции, зани�
мавшиеся ими до начала конфликта. Действия
Эритреи осудили ЛАГ и Египет, потребовавшие
отвода эритрейских войск с территории Джибути.
США назвали действия эритрейцев агрессией, что
вызвало раздражение в Асмэре. Как известно, Эри�
трея, получившая независимость в 1992г., была
инициатором вооруженных пограничных кон�
фликтов практически со всеми своими соседями.
Отметим, что Франция и США имеют военные ба�
зы на территории Джибути. www.iimes.ru,
15.6.2008г.

– Проведение международной антитерроисти�
ческой операции в Афганистане и военной опера�
ции против Ирака обусловили усиление внимания
со стороны США к небольшому государству Джи�
бути, занимающему важное положение на пере�
крестке морских путей между Красным и Аравий�
ским морями. В 2002г. в рамках ОЦК ВС США бы�
ло создано Объединенное тактическое командова�
ние вооруженных сил США в районе Африканско�
го Рога (ОТКАР, Combined Joint Task Force – Horn
of Africa). В зону его ответственности вошли Джи�
бути, Йемен, Кения, Сомали, Судан, Эритрея и
Эфиопия. Штаб ОТКАР расположен в Кэмп�Ле�
монере (Джибути). Кроме того, на территории
Джибути находится антитеррористический центр

США. С территории республики американцы в
конце 2006г. оказывали содействие армии Эфио�
пии в войне против исламистов в Сомали, а в нача�
ле 2007г. американские самолеты наносили удары
по базам террористов на сомалийской территории.
Соединенные Штаты используют территорию
Джибути и в качестве базы для запуска беспилот�
ных разведывательно�ударных летательных аппа�
ратов «Предатор». Командование ВС США наме�
рено также использовать территорию республики
для обучения войск боевым действиям в условиях
пустыни. Американские военные обучают мест�
ных военнослужащих. www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– В начале фев. с. г. Президент США Дж. Буш
сообщил, что до конца 2008г. в американских во�
оруженных силах будет создано еще одно объеди�
ненное командование – Африканское (ОАК,
AFRICOM). При этом глава американской адми�
нистрации заявил, что он проконсультируется с
лидерами африканских государств о том, как новое
командование «сможет отвечать на вызовы в сфере
безопасности» на континенте.

Территория Африки находится в зонах ответст�
венности трех объединенных командований ВС
США: Центрального (ОЦК, Египет, Судан, Эрит�
рея, Эфиопия, Джибути, Сомали, Кения), Тихо�
океанского (Мадагаскар и другие острова восточ�
нее континента) и Европейского – вся остальная
территория Африки. Предполагается, что ответст�
венность AFRICOM будет распространяться на
весь Африканский континент с прилегающими ос�
тровами, за исключением Египта, который оста�
нется в зоне ОЦК.

Вопрос об отдельном военном командовании
для Африки активно обсуждался в вашингтонских
структурах. Именно военные стали главным ини�
циатором его создания. Обоснованием для приня�
тия решения по формированию ОАК политичес�
кое и военное руководство США считает угрозы
безопасности нового типа, в значительной степени
не связанные с деятельностью государств и прави�
тельств; возрастающую активность террористичес�
ких группировок, в т. ч. транснациональных; поли�
тическую нестабильность во многих странах кон�
тинента; бедность; увеличивающиеся миграцион�
ные потоки; международную преступность. Несо�
мненно, что при принятии решения о создании
нового командования учитывалось и растущее
стратегическое значение Африки в современном
мире.

Как полагают в Вашингтоне, создание ОАК
позволит более последовательно и четко подходить
к проблемам Африки, откроет возможности для
«эффективного и интегрированного подхода» к ре�
шению актуальных для США вопросов на «Черном
континенте» с учетом существующей сегодня и
возможной в будущем нестабильности в африкан�
ских странах. При этом американцы особо подчер�
кивают террористическую угрозу, исходящую из
таких регионов как Сахель и Африканский рог
(Сомали), указывают на повышение в целом роли
Африки в войне против терроризма. Кроме того,
считается, что объединение военных усилий США
на континенте позволит укрепить сотрудничество
в сфере безопасности со странами региона, т. к. в
Вашингтоне полагают, что не во всех африканских
государствах имеются достаточно сильные прави�
тельства, способные самостоятельно противосто�
ять исламским экстремистам. Особо речь здесь
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идет об укреплении армий дружественных Амери�
ке стран, чтобы помочь им стать «активными уча�
стниками региональных миротворческих опера�
ций». Немаловажным, как видится, станет и сня�
тие части нагрузки с Центрального командования,
что позволит ему в большей степени сосредото�
читься на иракском и иранском направлениях.

В компетенции AFRICOM будут находиться во�
просы оперативного реагирования на различные
политические и военные события, координация
военных операций и противостояние различным
угрозам, исходящим с Африки. В связи с создани�
ем ОАК на континент, если судить по заявлениям
американских политиков и военных, не будут до�
полнительно перебрасывать крупные силы ВС
США. В случае же возникновения такой необходи�
мости, американские войска направят в Африку из
других регионов, в первую очередь, из Европы.
Причем, учитывая возможный масштаб конфлик�
тов, для выполнения поставленных задач могут по�
требоваться довольно значительные силы.

При разъяснении задач ОАК, американские
представители подчеркивают, что его создание во�
все не означает того, что США станут решать за аф�
риканцев их проблемы: задача командования будет
состоять лишь в оказании им помощи в разреше�
нии этих проблем, чтобы сделать континент «безо�
пасным и стабильным». Также утверждается, что
создание AFRICOM не приведет к значительному
увеличению американской военной или иной по�
мощи африканским странам.

Отметим, что Пентагон отнюдь не новичок в
Африке. В последние годы военная активность
США в регионе поступательно усиливается, что в
значительной степени связано как с различными
мероприятиями по борьбе с терроризмом, так и с
американским участием в подготовке африкан�
ских миротворцев. Регулярно проводятся совмест�
ные учения ВС США с армиями некоторых афри�
канских государств, в ходе которых отрабатывают�
ся главным образом вопросы борьбы с террориз�
мом и решения задач гуманитарного характера.
Американские военнослужащие участвуют в под�
готовке антитеррористических сил в странах кон�
тинента, оказывают помощь в их техническом ос�
нащении. Так, уже в течение нескольких лет аме�
риканцами реализуется «Транссахарская контр�
террористическая инициатива» с участием Алжи�
ра, Мавритании, Мали, Марокко, Нигера, Ниге�
рии, Сенегала, Туниса и Чада.

Единственным местом в Африке, где в настоя�
щее время американские войска размещены на по�
стоянной основе, является Джибути. Здесь создана
база по борьбе с терроризмом, где дислоцируются
ок. 1700 военнослужащих США. В этой стране так�
же находится штаб Объединенного тактического
командования ВС США в районе Африканского
Рога (действует в составе ОЦК). В зону его ответст�
венности входят Джибути, Йемен, Кения, Сомали,
Судан, Эритрея и Эфиопия. Из Джибути амери�
канцы оказывали помощь эфиопской армии, вое�
вавшей против исламистов в Сомали, а в янв. с. г.
совершили воздушные налеты на силы террорис�
тов, действующих на территории этой страны.

За военными мероприятиями отчетливо про�
сматриваются экономические и политические ин�
тересы США на богатом природными ресурсами и
занимающем важное геостратегическое положе�
ние континенте (хотя это всячески отрицается на

официальном уровне). Тем не менее, речь здесь да�
леко не в последнюю очередь идет об энергетичес�
кой безопасности Америки, защите американских
нефтяных компаний, работающих в Африке. По
оценке экспертов, в настоящее время из региона
поступает 10% потребляемой США сырой нефти,
но уже в ближайшие годы этот показатель может
достигнуть 25% В Вашингтоне серьезно озабочены
усилением влияния Китая в Африке, а в обозри�
мой перспективе – России и Индии. Укрепление
своих позиций на континенте американское руко�
водство рассматривает как неотъемлемую состав�
ную часть построения глобальной системы поли�
тически совместимых с США и руководимых ими
государств.

В рамках мероприятий по созданию ОАК, деле�
гация во главе с помощником главы Пентагона по
политическим вопросам Р. Генри недавно посети�
ла Эфиопию, Гану, Кению, Нигерию, Сенегал и
ЮАР. Американские представители разъясняли
правительствам этих стран цели и задачи африкан�
ского командования. Зондировался и вопрос о ме�
сте размещения штаба AFRICOM, которое пока
еще не определено. Временно он будет находиться
в Германии, но в Вашингтоне твердо намерены
расположить его именно в Африке. О готовности
принять на своей территории штаб нового коман�
дования сообщили Джибути и Марокко. В то же
время Алжир отказался от этого, также как и от
размещения на национальной территории войск
США для участия в борьбе с терроризмом. Анало�
гичную позицию занимает Ливия.

Структура штаба ОАК окончательно еще не раз�
работана, но его штатная численность уже опреде�
лена в 1000 чел. Предполагается, что значительная
часть должностей в штабе будет выделена граждан�
ским служащим. Тем самым как бы подчеркивает�
ся значимость для нового командования политиче�
ских и гуманитарных задач, его во многом «нево�
енный» характер. Генерала, командующего
AFRICOM, предполагается назначить не позднее
сент. с. г. Его заместителем будет гражданский чи�
новник, вероятнее всего, из госдепа. В полном
объеме Африканское командование начнет выпол�
нять свои задачи осенью 2008г.

Создание Африканского командования свиде�
тельствует о намерении США уделять значительно
больше внимания проблемам континента, особен�
но в сфере безопасности. И, несмотря на все офи�
циальные заверения Вашингтона, решение о фор�
мировании нового командования, несомненно,
говорит и об усилении военного вектора амери�
канской политики в Африке. www.iimes.ru,
14.5.2007г.

Евросоюз

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Правительство Нидерландов приняло в пят�

ницу решение направить в середине будущего года
к берегам Сомали фрегат «Эвертсен» (Evertsen), со�
общила правительственная пресс�служба.

Командный фрегат «Эверстен» примет участие
в начатой 8 дек. нынешнего года под эгидой Евро�
пейского Союза операции «Аталанта» (Atalanta) по
борьбе с пиратством. С середины авг. по середину
дек. 2009г. командование объединенными силами
стран ЕС в районе Африканского Рога перейдет к
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Нидерландам. Именно в этот период там будет на�
ходится голландский фрегат.

В задачу участвующих в операции кораблей вхо�
дит сопровождение судов с гуманитарными груза�
ми ООН, наблюдениЕ за районами Индийского
океана, в которых активно действуют пираты для
противодействия им, эскортирование мирных су�
дов. Это – первая в истории морская операция Ев�
ропейского Союза. Помимо Нидерландов, в ней
участвуют Франция, Великобритания, Греция и
Испания. Ряд других стран ЕС рассматривают воз�
можность своего участия в «Аталанте». РИА «Но�
вости», 20.12.2008г.

– В понедельник начинается первая военно�
морская операция Европейского Союза под кодо�
вым названием «Аталанта». Координируемая Ве�
ликобританией, она направлена против сомалий�
ских пиратов, захватывающих торговые суда в ре�
гионе Аденского залива и наносящих колоссаль�
ный ущерб международной торговле.

Операция «Аталанта» предпринята на основе
решения Совета министров Европейского Союза и
ноябрьской резолюции Совета безопасности ООН
№1838, призывающей международное сообщество
решить проблему сомалийского пиратства. 2 дек.
Совбез ООН подтвердил свою санкцию на исполь�
зование военной силы. Единогласно принятая ре�
золюция предоставляет право странам�членам
ООН в течение года с разрешения сомалийского
правительства входить в территориальные воды
Сомали и преследовать пиратов. Снаряженная Ев�
росоюзом эскадра, возглавляемая британским
контр�адмиралом Филипом Джонсом, состоит из
шести кораблей и трех разведывательных самоле�
тов. Корабли предоставили Великобритания,
Франция, Германия и Греция, самолеты – Италия
и Франция. Флагманским кораблем стал британ�
ский эсминец Northumberland, а штаб операции
разместился на базе британских ВМС в Нортвуде,
в пригороде Лондона.

Цель операции «Аталанта» – обеспечить безо�
пасность мореплавания в акватории Африканско�
го Рога и западной части Индийского океана. А
точнее – охранять торговые суда от налетов пира�
тов, эскортировать грузы с гуманитарной помо�
щью для Сомали, преследовать морских разбойни�
ков и при необходимости применять против них
военную силу. Несмотря на то, что министры при�
мут положительное решение о начале операции,
остается непонятным, что же будет происходить с
захваченными пиратами. Министр иностранных
дел Германии Фран�Вальтер Штайнмайер заявил,
что ЕС готов пересмотреть существующие согла�
шения таким образом, чтобы захваченных пиратов
можно было судить в третьих странах.

Решение ЕС патрулировать воды Аденского за�
лива и в случае угрозы захвата судна пиратами
вступать с ними в «морской бой» не вполне эффек�
тивно. У сомалийского пиратства есть вполне кон�
кретные социально�политические корни, которые
проросли на суше. Главная, фундаментальная при�
чина сомалийского пиратства – фактическое от�
сутствие государства. В Сомали нет контролирую�
щего страну правительства, нет армии и полиции,
отсутствует береговая охрана, которые могли бы
остановить пиратов. Вторая причина – это огром�
ные выкупы, получаемые пиратами. Они получают
1�2 млн.долл., а нередко и намного больше за каж�
дое захваченное судно. Это огромная финансовая

мотивация. И, наконец, пираты живут в стране, где
помимо криминального бизнеса очень мало воз�
можностей заработать. Так что у сомалийцев прак�
тически нет выбора для того, чтобы найти иные
финансовые источники существования кроме как
пойти в пираты. При этом эксперты отмечают, что
пока пиратские налеты носят чисто коммерческий
и криминальный характер, и нет никаких свиде�
тельств их связей с международным терроризмом.
Однако есть опасения, что террористы, даже если
не будут использовать существующие пиратские
банды, могут взять на вооружение их тактику.

Конечно, стремление сначала НАТО, России, а
теперь и ЕС выработать и легализовать проведение
антипиратской кампании в Аденском заливе впол�
не продуктивно для сокращения числа нападений
на суда в этой точке Мирового океана, однако эти
меры не приведут к искоренению пиратства как та�
кого у берегов Сомали. Бороться с пиратами долж�
ны захотеть сами сомалийцы. Однако политичес�
кая обстановка в этой стране пока не дает основа�
ний говорить о том, что такие планы могут осуще�
ствиться. Ранее США предпринимали попытки
стабилизировать ситуацию в Сомали и направляли
в эту страны свои воинские подразделения. Одна�
ко вскоре американцы поняли безнадежность сво�
ей «затеи» и покинули страну. Сомали находится
на побережье Мирового океана, в той его зоне, где
проходят важнейших транспортный морской ко�
ридор. За год в этом регионе проходят 16 тысяч
торговых судов. По информации Международного
морского бюро, только в этом году сомалийские
пираты совершили 94 разбойных нападения и за�
хватили 26 судов. 12 судов и более 250 заложников
все еще удерживаются ими в плену. Эксперты по�
лагают, что пиратам удалось получить не менее 30
млн.долл. выкупа за захваченные суда. Сомалий�
ские пираты используют быстроходные катера и
вооружены пулеметами, гранатометами и автома�
тическим стрелковым оружием. В регионе опери�
руют около тыс. разбойников и не менее 60 пират�
ских катеров. За последний год преступная дея�
тельность сомалийских пиратов резко активизиро�
валась. По утверждениям экспертов, их атаки тща�
тельно подготовлены, что позволяет захватывать
суда, находящиеся даже далеко за пределами тер�
риториальных вод Сомали.

15 нояб. пираты атаковали саудовский супер�
танкер «Сириус Стар» в Индийском океане в 800
км. от побережья. Супертанкер находится у сома�
лийского побережья, в районе г.Харардере. Банди�
ты требуют 25 млн.долл. выкупа.

Помимо сил НАТО, в районе Аденского залива
находятся боевые корабли России, Индии и Ма�
лайзии. Несмотря на столь мощное военное при�
сутствие, после начала 24 окт. натовской операции
пираты совершили нападения на 32 судна, захва�
тив 12.

В руках сомалийских пиратов остается судно
«Фаина». На борту судна – 33 танка Т�72, гранато�
меты и боеприпасы. В его команду входят 17 граж�
дан Украины, двое россиян и один гражданин Лат�
вии. Появилось сообщение о том, что освобожде�
ние «Фаины» под вопросом. Сомалийские пираты
обвинили владельцев в затягивании выплаты вы�
купа и пригрозили отменить договоренность об ос�
вобождении судна. Представитель сомалийский
пиратов, назвавшийся Ахметом, в телефонной бе�
седе с агентством AFP заявил, что договоренность
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с владельцами судна, достигнутая 30 нояб. тек.г.,
находится под угрозой срыва, поскольку пираты до
сих пор не получили выкуп. По данным AFP, сум�
ма выкупа за украинское судно составляет 3,5
млн.долл. Сейчас судно находится в порту Харар�
дере, расположенном в 300 км. к северу от столицы
Сомали Могадишо. Порт полностью контролиру�
ется пиратами. За «Фаину», захваченную более
двух месяцев назад, пираты первоначально требо�
вали 35 млн.долл. До сих пор нет достоверной ин�
формации о том, для какой африканской страны
предназначался груз. По одним данным, танки бы�
ли проданы Кении, по другим – Судану. Между
тем действует международное эмбарго на поставки
оружия в Судан. Размер выкупа за «Фаину» сни�
жался пиратами несколько раз. Вначале выкуп был
уменьшен до 8 млн.долл., затем, по неподтверж�
денным данным, до 3 млн. Прайм�ТАСС,
9.12.2008г.

– Два военных корабля и один самолет военно�
воздушных сил Испании отправились на опера�
цию против сомалийских пиратов. 8 дек. в Брюссе�
ле ЕС утвердил правила применения силы против
пиратов европейскими военными кораблями и са�
молетами. На 50 листах уместились правила при�
менения силы против пиратов европейскими во�
енными кораблями, которые будут принимать уча�
стие в военно�морской операции «Аталанта» у по�
бережья Сомали. Об этом сообщил представитель
Испании в ЕС, официальный лидер по внешней
политике и безопасности ЕС Хавьер Солана на
пресс�конференции по итогам министерской
встречи организации.

«Мандат кораблей, участвующих в операции
«Аталанта», утвержден. Это массивный и всеобъ�
емлющий документ», – сказал испанец.

Военные корабли ЕС должны к 15 дек. принять
от кораблей НАТО функции по эскортированию
гражданских судов близ побережья Сомали и за�
щиты их от пиратов.

«Аталанта» является первой в истории ЕС воен�
но�морской операцией. Командование европей�
ской эскадрой осуществляет британский вице�ад�
мирал Филип Джонс. В ее состав входят боевые ко�
рабли Великобритании, Германии, Франции, Ис�
пании, Италии, Нидерландов, Бельгии и Греции.
www.newsspain.ru, 9.12.2008г.

– Предложение США «интенсифицировать»
диалог с Украиной и Грузией относительно вступ�
ления в НАТО буквально разделило Североатлан�
тический альянс на два лагеря, цитирует агентство
Франс Пресс дипломатический источник в НАТО.

В среду госсекретарь США Кондолиза Райс
предложила трансформировать «комиссию Гру�
зия�НАТО и комиссию Украина�НАТО» в струк�
туры, которые смогли бы способствовать «интен�
сификации диалога» и деятельности НАТО с двумя
странами.

По словам дипломата, часть стран�членов НА�
ТО – Бельгия, Франция, Испания, Италия, Люк�
сембург, Норвегия и Германия – считают, что «ин�
тенсификация диалога» с Грузией и Украиной яв�
ляется «несвоевременным» шагом. Однако в под�
держку принятия Украины и Грузии в НАТО ре�
шительно выступают США, Польша и страны Бал�
тии.

По мнению дипломата, это предложение США
похоже на предоставление Грузии и Украине плана
действий по членству (ПДЧ), но под другим име�

нем. «Это не ПДЧ, но это было бы предоставлени�
ем (Украине и Грузии) ПДЧ, не называя его так», –
заметил дипломат.

В среду Райс заявила, что планы НАТО в отно�
шении Грузии и Украины не изменились, но име�
ется «британская идея» о том, посредством какого
именно механизма может решаться вопрос о член�
стве этих двух стран в альянсе. По словам главы
американского внешнеполитического ведомства,
для решения вопроса о членстве Грузии и Украины
в НАТО помимо плана действий по членству в Се�
вероатлантическом альянсе могут быть использо�
ваны другие механизмы.

Оценка готовности Киева и Тбилиси к получе�
нию статуса кандидатов в члены НАТО будет дана
на встрече глав МИД 26 государств�членов альянса
2�3 дек. в Брюсселе. И ранее ожидалось, что вопрос
Грузии и Украины станет причиной «бурной дис�
куссии» между участниками совещания, принимая
во внимание тот факт, что в поддержку принятия
Украины и Грузии в НАТО решительно выступают
США, Польша и страны Балтии.

В апр. 2008г. на саммите НАТО в Бухаресте за�
явки Грузии и Украины на присоединение к ПДЧ в
альянсе не были удовлетворены, однако было заяв�
лено, что обе страны в будущем станут членами
альянса. РИА «Новости», 27.11.2008г.

– Лидеры мировых держав, прибывшие в Ва�
шингтон на саммит по преодолению самого
страшного финансового кризиса со времен Вели�
кой депрессии, в пятницу решили выработать кон�
кретный план действий для предотвращения ре�
цессии в мировой экономике и повторного обвала
финрынка.

Однако надеждам на то, что «Большой двадцат�
ке» удастся договориться о совместных действиях,
не говоря уже о пересмотре структуры мировой
финансовой системы, по всей вероятности, не
суждено сбыться: президент США Джордж Буш
избегает резких движений в ожидании окончания
срока полномочий через два месяца, а его будущий
преемник Барак Обама вообще не явился на сам�
мит, чтобы не создавать впечатления двоевластия в
стране.

Французские делегаты сообщили, что «Боль�
шая двадцатка» близка к окончательной формули�
ровке коммюнике. Представители Евросоюза за�
явили, что лидеры договорились завершить работу
над первой серией мер по реформированию фи�
нансового регулирования к 31 марта.

«Все мы твердо вознамерились решить пробле�
мы, приведшие к этим волнениям (на финансовом
рынке)», – сказал Буш, выступая на обеде в Белом
доме, куда были приглашены высокие гости.

Представители развивающихся стран предупре�
дили, что у мировых лидеров в запасе осталось
слишком мало времени, чтобы оградить реальную
экономику от последствий кредитного кризиса,
разразившегося 17 месяцев назад.

«Если мы не предпримем срочных мер, мы рис�
куем стать жертвами депрессии», – сказал министр
финансов Бразилии Гвидо Мантего, добавив, что
для борьбы с кризисом необходимо реформиро�
вать систему регулирования финансового рынка и
координированные меры властей по вливанию
средств в финсектор.

Руководитель индийского комитета по плани�
рованию Монтек Сигх Алувалия особое внимание
уделил тому, что власти индустриально развитых
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стран должны активно использовать бюджетные
средств для поддержания экономики. «Поскольку
мы находимся перед лицом самого серьезного кри�
зиса мировой экономики со времен Великой де�
прессии, нам необходимо прибегнуть к неортодок�
сальным, нестандартным мерам», – сказал он.

Еврозона, второй по величине экономический
блок мира, вступила в рецессию в III кв. 2008г.
Экономики Соединенных Штатов и Великобрита�
нии все быстрее скатываются в рецессию, что мо�
жет привести к глубочайшему спаду мировой эко�
номики, невиданному в течение долгих десятиле�
тий.

Азиатские экономики, благосостояние которых
зависит от экспорта на Запад, особенно уязвимы
перед лицом мирового кризиса. Китай, Южная
Корея и Япония заявили на саммите, что думают
над введением ряда мер по защите региональных
экономик от мировых финансовых потрясений,
включая своп�операции с азиатскими валютами.

По словам представителя французской делега�
ции, лидеры «Большой двадцатки» договорились,
что бюджетная о денежно�кредитная политики
должны быть направлены на поддержание роста
экономики, и это подразумевает «призыв к пони�
жению процентных ставок». Участники саммита
пришли к заключению, что им необходимо прове�
сти повторную встречу в апр., сказали представи�
тели Франции.

Европейские лидеры указали, что неуклонно
нарастающий финансовый кризис продемонстри�
ровал необходимость введения более строгих пра�
вил регулирования рынков. Покидая берлин,
канцлер Германии Ангела Меркель заявила, что
для предотвращения аналогичных проблем в буду�
щем необходимо выработать четкие правила функ�
ционирования финансовых учреждений. Немец�
кий министр финансов Пер Штайнбрюк отметил,
что у мира никогда еще не было столь обширных
возможностей для реформирования финансовой
системы.

Премьер�министр Великобритании Гордон
Браун пошел еще дальше, призвав изменить миро�
вой финансовый порядок, который существует уже
60 лет с момента заключения Бреттон�Вудского со�
глашения, чтобы привести его в соответствие с тре�
бованиями настоящего момента в мировой эконо�
мики, с мгновенным перемещением капиталов
между странами.

Однако Соединенные Штаты и Канада согласны
только на умеренные реформы и не желают допус�
кать тотального пересмотра финансовой системы.

На обеде в Вашингтоне Буш выступил с тостом,
желая возразить тем, кто винит в случившемся
кризисе капитализм в американском духе: «Прин�
ципы свободного рынка являются надежнейшим
путем к длительному процветанию». Он призвал
лидеров постараться починить давшую сбой систе�
му, не разрушая ее.

Несмотря на разногласия касательно целей
саммита, Буш радостно приветствовал гостей, в
т.ч. президента России Дмитрия Медведева, его
французского коллегу Николя Саркози, британ�
ского премьер�министра Гордона Брауна, италь�
янского премьера Сильвио Берлускони, генсека
ООН Пан Ги Муна и премьер�министра Японии
Таро Асо.

«Не думаю, что крупнейшие экономики мира.
согласятся на ведение внешнего контроля над их

регулирующими органами», – сказал премьер Ка�
нада Стивен Харпер до приезда в Вашингтон.

Япония придерживается такого же мнения.
«Фундаментальным принципом должно стать по�
ложение, что потоки капитала на свободном рынке
по�прежнему будут служить основой мировой сис�
темы». – сказал представитель МИДа Японии Ка�
цуо Кодама.

Кризис начался с того, что падение американ�
ских ипотечных облигаций повлекло за собой вол�
нения на кредитном рынке, вылившиеся в бан�
кротство крупнейших банков и прекращение меж�
банковского кредитования.

Соединенные Штаты находятся не в том поло�
жении, чтобы подписываться под реформами: ав�
торитет Буша тает на глазах, а срок его полномочий
истекает уже через два месяца.

Обама, который займет место Буша 20 янв., от�
казался присутствовать на саммите, направил туда
двух неофициальных советников для совещаний с
мировыми лидерами в кулуарах. Обама призвал
выделить дополнительные средства из бюджета
США на поддержание экономики, однако нынеш�
няя администрация выступила против.

Министр финансов Генри Полсон признал в
интервью телеканалу CNBC, что Соединенные
Штаты «во многом себя унизили как нацию, по�
скольку многие проблемы начались именно с них».

В работе саммита участвовали лидеры 19 держав
и Евросоюза, которые объединены в «Большую
двадцатку». В нее входят такие развивающиеся
страны, как Китай, Бразилия, Индия и ЮАР, а
также индустриально развитые страны «большой
семерки» и Россия.

Саммит был заявлен как шанс дать развиваю�
щимся странам возможность участвовать в опреде�
лении дальнейших путей развития мировой эконо�
мики. Однако для этого потребуется долгий пере�
говорный процесс, поскольку богатые страны так
легко с властью не расстанутся.

При этом некоторые участники саммита при�
звали Китай и Саудовскую Аравию, накопившие
огромные резервы в иностранной валюте, более
активно участвовать в спасении прочих развиваю�
щихся стран, перечисляя средства в кредитные ор�
ганизации наподобие Международного валютного
фонда. Reuters, 15.11.2008г.

– Страны�члены Евросоюза отправят в дек. 8�
10 кораблей к берегам Сомали для борьбы с пира�
тами, сообщил в понедельник министр обороны
председательствующей в ЕС Франции Эрве Мо�
рен.

«Евросоюз начнет свою первую автономную
морскую операцию под британским командовани�
ем и штабом операции в Великобритании», – ска�
зал Морен по окончании встречи в Брюсселе ми�
нистров обороны стран ЕС. По его словам, это ре�
шение принято на совместном заседании глав на�
циональных министерств обороны и министров
иностранных дел стран ЕС.

Операция, получившая условное наименование
«Операция Атланта» (Operation Atalanta), будет
осуществляться Евросоюзом в координации с НА�
ТО, сообщил министр обороны Франции.

Главы МИД стран ЕС на встрече 15 сент. в
Брюсселе одобрили создание общеевропейского
координационного подразделения, которое будет
заниматься обеспечением безопасности морского
транспорта под флагами стран ЕС, находящегося в
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плавании у берегов Сомали. Кроме того, задейст�
вованные в «Операции Атланта» корабли также бу�
дут обеспечивать безопасность судов, зафрахто�
ванных ООН и другими организациями для до�
ставки гуманитарной помощи на территорию Со�
мали.

В начале окт. в ходе состоявшейся в Будапеште
неформальной встрече министров обороны 26
стран�членов НАТО было принято решение о на�
правлении военных кораблей Североатлантичес�
кого альянса в Индийский океан для борьбы с со�
малийскими пиратами. РИА «Новости»,
10.11.2008г.

– Двенадцать стран�членов Евросоюза подпи�
сали меморандум о намерениях создать военно�
транспортную авиацию ЕС, сообщил в понедель�
ник директор Европейского оборонного агентства
(EDA) Александр Вейс. Он не перечислил подпи�
савших документ членов ЕС, однако, как стало из�
вестно РИА Новости, это – Бельгия, Чехия, Фран�
ция, Германия, Греция, Италия, Люксембург, Ни�
дерланды, Португалия, Румыния, Словакия и Ис�
пания.

По словам Вейса, принятое на уровне минист�
ров обороны решение направлено на обеспечение
потребностей ЕС в стратегических военно�транс�
портных перевозках, которые планируется осуще�
ствлять на базе европейского военно�транспорт�
ного самолета A400(M), который производит Air�
bus, а также С�130. «Но не исключено и использо�
вание других авиатранспортных средств для реше�
ния поставленных задач», – сказал Вейс.

По его сведениям, для обслуживания собствен�
ного авиатранспортного флота ЕС будет готовить
летные составы для участвующих в проекте госу�
дарств. Вейс ожидает, что начальной операцион�
ной готовности военно�транспортной авиации ЕС
достигнет к 2014г., а полной – к 2017. Что касается
места ее постоянного базирования, то его еще
предстоит определить.

Глава Европейского оборонного агентства про�
информировал также, что министры обороны
стран ЕС на встрече в понедельник в Брюсселе одо�
брили бюджет агентства на 2009г. 30 млн. евро, из
которых восемь млн. будут выделены на «операци�
онную деятельность». РИА «Новости», 10.11.2008г.

– НАТО направит военные корабли в Индий�
ский океан для борьбы с сомалийскими пиратами
– такое решение принято на проходящей в Будапе�
ште неформальной встрече министров обороны 26
стран�членов Североатлантического альянса, со�
общили в пятницу бельгийские СМИ. По их дан�
ным, министры «согласились направить в скором
времени корабли для содействия борьбе с пиратст�
вом у сомалийских берегов и эскортирования мор�
ского транспорта, доставляющего помощь в рам�
ках Мировой продовольственной программы».

НАТО намерена бороться с сомалийскими пи�
ратами в координации с Евросоюзом, говорится в
сообщении.

Главы МИД стран ЕС на встрече 15 сент. в
Брюсселе одобрили создание общеевропейского
координационного подразделения, которое будет
базироваться в Брюсселе и заниматься обеспече�
нием безопасности морского транспорта под фла�
гами стран ЕС, находящегося в плавании у берегов
Сомали.

Сомалийские пираты захватили 25 сент. судно
«Фаина», перевозившее 33 танка Т�72 и другое во�

оружение. На корабле находились один гражданин
Латвии, три россиянина и 17 граждан Украины. К
берегам Сомали уже направлены корабли военно�
морских сил ряда стран, в т.ч. российский сторо�
жевой корабль «Неустрашимый». РИА «Новости»,
10.10.2008г.

– Семь стран�членов Евросоюза заявили о го�
товности участвовать в проекте председательству�
ющей в этой региональной организации Франции
по созданию воздушного флота ЕС по стратегичес�
ким перевозкам, сообщил французский министр
обороны Франции Эрве Морен.

«О намерении участвовать в проекте объявили
Венгрия, Болгария, Италия, Румыния, Германия,
Испания и Португалия», – сообщил он по итогам
двухдневной неформальной встречи во француз�
ском Довиле министров обороны 27 государств
ЕС. По его словам главы минобороны Франции,
место базирования стратегической транспортной
авиации ЕС еще предстоит определить. РИА «Но�
вости», 2.10.2008г.

– НАТО создала многонациональное структур�
ное подразделение по управлению стратегически�
ми авиаперевозками (NATO Airlift Management
Organisation (NAMO), которое после двух лет пере�
говоров образовали 10 стран�членов альянса (Бол�
гария, Эстония, Литва, Нидерланды, Норвегия,
Польша, Румыния, Словения, США) и два госу�
дарства�партнера НАТО – Финляндия и Швеция,
говорится в сообщении пресс�службы альянса.

«Возможности НАТО по осуществлению стра�
тегических воздушных перевозок (NATO Strategic
Airlift Capability) позволят решать задачи, связан�
ные с критически необходимой альянсу поддерж�
кой операций в Афганистане и других регионах, а
также других миссий, в т.ч. по линии Евросоюза и
ООН», – цитирует пресс�служба НАТО заявление
помощника генерального секретаря альянса по во�
просам оборонных инвестиций Питера Флори.

Воздушный флот NAMO будет первоначально
включать три военно�транспортных самолета C�17
Globemaster III, которые НАТО приобретет у аме�
риканского авиастроительного концерна Boeing.

Все самолеты, первый из которых будет постав�
лен весной 2009, а второй и третий – летом буду�
щего года, будут базироваться на авиабазе НАТО в
Венгрии. Ожидается, что полеты на C�17самолетах
будут выполнять многонациональные экипажи.

Наблюдатели, со своей стороны, обращают
внимание на тот факт, что в NAMO, которая от�
крыта для других членов и стран�партнеров альян�
са, представлены в основном бывшие соцстраны и
советские республики. РИА «Новости», 2.10.2008г.

– Четыре корабля НАТО из состава морской со�
ставляющей сил альянса покидают акваторию
Черного моря в среду согласно намеченному гра�
фику, говорится в пресс�релизе НАТО. «Постоян�
ная морская группа НАТО номер один (Standing
NATO Maritime Group One, SNMG 1) успешно за�
вершила запланированную миссию и покидает се�
годня (в среду) Черное море в соответствии с Кон�
венцией Монтре, которая ограничивает 21 днем
срок пребывания в Черном море военных кораб�
лей нечерноморских стран», – говорится в доку�
менте.

В соответствии с годовой программой Постоян�
ная морская группа НАТО номер один была дисло�
цирована в Черном море 21 авг. 2008г. с целью от�
работки взаимодействия между странами НАТО.
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Под командованием испанского контр�адмирала
Хуана Родригеса Гарата она (группа) осуществила
плановые заходы в порты и провела военно�мор�
ские учения с членами НАТО – Болгарией и Румы�
нией, указывается в пресс�релизе.

После ухода из Черного моря SNMG 1, состоя�
щая из четырех сторожевых кораблей ВМС Испа�
нии, Германии, США и Польши, будет находиться
в Средиземном море, говорится в сообщении.

Заместитель начальника генштаба ВС РФ гене�
рал�полковник Анатолий Ноговицын не раз заяв�
лял, что РФ обеспокоена присутствием кораблей
НАТО в акватории Черного моря. Он отмечал, что
группировка сил Черноморского флота продолжа�
ет выполнять задачи по прикрытию военных объ�
ектов, слежению за действиями ВМС иностранных
государств в Черном море, обеспечению воинских
перевозок и благоприятного оперативного режима
в восточной части Черного моря. РИА «Новости»,
10.9.2008г.

– Россия считает необходимым пересмотреть
отношения с НАТО, но не отказывается от полити�
ческого диалога. Об этом заявил сегодня постоян�
ный представитель России при НАТО Дмитрий
Рогозин. По его словам, «это будет сугубо прагма�
тический подход».

«Во�первых, необходимо отложить визиты вы�
сокого уровня представителей военного руковод�
ства НАТО в Россию», – сказал он.

Второе – приостановить практику принятия в
портах РФ кораблей постоянных военных морских
соединений НАТО, государств�членов альянса.

Третье – приостановить участие в совместных
учениях с привлечением войск РФ.

Четвертое – воздержаться на время по выработ�
ке нормативно�правовой базы по военной линии
НАТО.

Пятое – воздержаться от направления групп
минобороны РФ на различные обучающие курсы
по линии НАТО.

Шестое – приостановить прием натовских спе�
циалистов, военных в российские учебные заведе�
ния.

Седьмое – ограничить количество мероприя�
тий, проводимых в рамках повышения уровня опе�
ративной совместимости сил России и НАТО.

Восьмое – понизить уровень участия россий�
ских военных представителей в заседаниях воен�
ного комитета и евроатлантического партнерства.

Девятое – приостановить сотрудничество Рос�
сия�НАТО в области тылового обеспечения.

Десятое – приостановить сотрудничество в об�
ласти контактов и обмены между учеными и экс�
пертами в сфере военных и смежных исследова�
ний.

По словам Д.Рогозина, Россия не намерена
прекращать участие в рабочих органах Совета Рос�
сия�НАТО – в таких, как группа по сотрудничест�
ву в воздушном пространстве, по контролю за
обычными вооружениями, нераспространением и
др.

«От нас не дождутся политики битья посуды
или горшков, – подчеркнул он. – Мы прагматики.
Мы будем последовательно цепляться за мир и бе�
зопасность на нашем континенте». «Мы представ�
ляем тот народ, который ни один город без боя не
сдавал, – продолжил постпред РФ. – Мы будем бо�
роться за восстановление мира и стабильности, и в
конечном итоге партнерских отношений».

По его словам, «все ошибаются, но не все ошиб�
ки простительны». «Но это не означает, что ошиб�
ки мы должны использовать для резкого ухудше�
ния отношений», – заключил Д.Рогозин.

Выступая сегодня на пресс�конференции в
Москве, он отметил в связи с событиями в Южной
Осетии «узкоблоковый подход» со стороны Севе�
роатлантического альянса. «Для них поддержка
опозорившегося политика, его режима важнее,
чем сохранение мира и стабильности, который не�
возможен в Европе без России», – подчеркнул
Д.Рогозин.

«Работая с представителями альянса около семи
месяцев, я думал, что реакция на события в Юж�
ной Осетии будет иной, – сказал постпред РФ. –
Но журналистский штамп о двойных стандартах
живет в НАТО. Он живее всех живых». Прайм�
ТАСС, 26.8.2008г.

– Федеральная служба по военно�техническому
сотрудничеству (ФСВТС) совместно с МИД и дру�
гими заинтересованными ведомствами обсуждают
с представителями НАТО вопрос транзита через
территорию России грузов, не являющихся воен�
ной техникой.

На открывшемся в пригороде британской сто�
лицы авиасалоне «Фарнборо�2008» первый замес�
титель директора ФСВТС Александр Фомин,
«речь идет о переброске в основном в Афганистан,
в т.ч. через РФ и страны СНГ, техники общеграж�
данского и тылового назначения, горюче�смазоч�
ных материалов, другого дорогого и объемного
оборудования и гуманитарных средств».

По словам А.Фомина, «вопрос обеспечения ста�
билизации обстановки в регионе находится в сфе�
ре интересов не только НАТО, но и России, и дру�
гих государств и его решение зависит также от
снабжения действующих в регионе миротворчес�
ких сил и правительственных войск».

«Помогая решать эту задачу, мы уберегаем, в
том числе, свою страну от тех угроз, которые чаще
всего исходят от нестабильных регионов мира. Это
и терроризм, и незаконная иммиграция, и наркот�
рафик – современные угрозы, которые не имеют
границ и являются транснациональными», – под�
черкнул А.Фомин. По его словам, помимо демон�
страции экспортных возможностей России на са�
лоне «Фарнборо�2008» предстоит выполнить боль�
шой объем деловой программы, направленной на
укрепление ВТС России с зарубежными партнера�
ми. Прайм�ТАСС, 14.7.2008г.

– Польша приняла решение о вступлении в Ев�
рокорпус, который также называют «силами быст�
рого реагирования Евросоюза». Как передают ин�
формагентства, об этом сообщил сегодня поль�
ский министр национальной обороны Богдан
Клих. По его словам, это решение принято по ито�
гам консультаций с президентом Лехом Качинь�
ским и премьер�министром Дональдом Туском. О
возможной численности польского контингента в
составе Еврокорпуса пока не известно.

В состав Еврокорпуса входят 60 тыс. военнослу�
жащих. Основой является совместная франко�гер�
манская бригада, которую поддерживают также
подразделения Испании, Бельгии и Люксембурга.
БЕЛТА, 14.5.2008г.

– Лидеры 26 государств НАТО объявили о на�
мерении создать «особую архитектуру противора�
кетной обороны в Европе». Об этом заявил гене�
ральный секретарь альянса Яап де Хооп Схеффер
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на итоговой пресс�конференции после заверше�
ния работы Североатлантического совета на выс�
шем уровне. По его словам, разработка этой «осо�
бой архитектуры» должна быть завершена до сам�
мита НАТО 2009г., который решено провести во
французском г Страсбург и германском г Кель,
расположенных рядом по разные стороны грани�
цы.

Генеральный секретарь НАТО отметил, что ре�
шения о том, какие средства противоракетной обо�
роны войдут в эту систему и где они будут разме�
щены, «еще предстоит принять». Также предстоит
решить, кто и в каком объеме будет оплачивать эту
систему. Ранее официальный представитель деле�
гации США заявил, что страны НАТО «одобрили
планы размещения в Восточной Европе американ�
ской системы ПРО». Эта система, предназначен�
ная для перехвата межконтинентальных ракет,
включает размещение мощной радиолокационной
станции в Чехии и 10 ракет� перехватчиков в Поль�
ше.

Как сообщил сегодня представитель чешской
делегации, США и Чехия сегодня достигли итого�
вой договоренности о размещении радара, и дого�
вор об этом может быть подписан в ближайшее
время.

Вашингтон утверждает, что система националь�
ной ПРО США будет также прикрывать европей�
ских союзников, однако зона действия этой ПРО
покрывает лишь 80% территории стран НАТО. Вне
американского «зонтика» остается «южный
фланг», в т.ч. Турция, часть Испании, Португалия.

Именно для прикрытия этих государств НАТО
намерена создать собственную систему ПРО. В от�
личие от американской, эта система будет защи�
щать Европу от тактических ракет средней и мень�
шей дальности.

Источники в НАТО не исключают, что эти
функции могла бы выполнять разрабатываемая
совместно с Россией система нестационарной про�
тиворакетной обороны театра военных действий
(ПРО ТВД). Россия не намерена участвовать в раз�
работке системы ПРО, которая бы являлась допол�
нением к 3 позиционному району национальной
системы противоракетной обороны США, в Чехии
и Польши. Прайм�ТАСС, 3.4.2008г.

– Вопросом о мотивации молодых людей, всту�
пающих в радикальные исламистские группиров�
ки, занимаются специалисты различных стран.
Здесь речь идет о нереализованности, неудовлетво�
ренности положением, отводящимся им общест�
вом, сложностях в семье или иммигрантской об�
щине, которые по тем или иным причинам пере�
стают быть регулятором отношений между прини�
мающим обществом и молодым человеком, о про�
блемах идентичности.

Второе и третье поколение мигрантов�мусуль�
ман Европы уязвимы перед радикальной исла�
мистской идеологией. Во многом это объясняется
отсутствием других средств идентификации. Они
более не могут идентифицировать себя со страной
происхождения своих предков. Им необходимо
приспособиться к новому окружению, найти но�
вую форму идентичности. Обладая, как правило,
более высоким уровнем образования, они острее
воспринимают свою второсортность. В «иммиг�
рантских гетто» у них формируется своя субкульту�
ра. Они выбирают ислам в качестве новой иден�

тичности, при этом «их ислам» более жесткий,
консервативный.

Известный социолог Эрик Хоффер считает, что
последователи практически всех «массовых движе�
ний» обладают общими характеристиками. Они не
удовлетворены той ролью, которая им отводится
обществом и критически настроены к настоящему.
«Здесь речь идет о финансовом, социальном и по�
литическом статусе. Революционные движения, и
«Аль�Каида» в т.ч., ориентированы на массовость.
Задача «Аль�Каиды» – утвердить среди ее сторон�
ников уверенность в том, что они способны изме�
нить настоящее во имя лучшего будущего». Отри�
цание настоящего является важным, но не единст�
венным условием вовлечения в массовые движе�
ния. Неотъемлемым элементом этого процесса, по
мнению Э. Хоффера, является отрицание себя как
индивидуума в этом обществе. Человек, удовлетво�
ренный своим положением в обществе, нормально
воспринимает свое окружение. Однако человек,
чувствующий отчужденность, восприимчив к иде�
ям о единстве и переменах. Таким образом, массо�
вые движения прежде всего ориентированы на тех,
кому необходима некая общность, где личность
чувствует себя комфортно. Он отвергает идею о
том, что экономические проблемы являются един�
ственной причиной вступления молодежи в разно�
го рода революционные движения. В качестве при�
мера он приводит многих исламистов, вышедших
из богатых семей и получивших европейское обра�
зование. Западный социолог Роберт Гурр в книге
«Почему человек становится повстанцем» пишет,
что объяснение этого может служить соотношение
«ожиданий (социальных, политических, экономи�
ческих) и реальности». Он вводит понятие «вос�
приятия относительных лишений», которое слу�
жит причиной «крушения надежд». Массовые дви�
жения политизируют именно «крушение надежд».

Мусульман, которые встают на путь джихада в
Европе, по словам известного исследователя ради�
кального исламизма М. Сейджмана, можно счи�
тать вполне нормальными людьми. Они могут
быть от рождения мусульманами или потом стать
так называемыми переобращенными. В своем
большинстве они происходят из среднего класса. У
некоторых есть семьи и дети, они образованны.
Тем не менее есть одно общее, что многих из них
объединяет: их нельзя назвать людьми, жизнь ко�
торых проходит в гармонии. Они испытывают эмо�
циональный дискомфорт и неудовлетворенность.
Респонденты рассказывают, что несколько факто�
ров толкают молодых людей из разных европей�
ских и мусульманских стран на участие в джихаде в
Афганистане и Ираке. Различные фетвы, призыва�
ющие к борьбе с неверными, интернет�сайты и
веб�форумы. На молодой разум сильное впечатле�
ние оказывают кадры с изображением невинных
жертв бомбардировок и ракетных обстрелов. Са�
мым опасным периодом в жизни молодого челове�
ка является переходный возраст, когда начинается
поиск новых жизненных ориентиров. Именно на
этом этапе идеи джихада в той трактовке, в какой
его преподносят радикалы, легче всего восприни�
мается молодежью, они просты и упорядочены,
имеет место четкое разделение добра и зла.

Западные специалисты выделяют несколько
методов вовлечения новых членов в ряды ради�
кальных исламистских групп. «Сеть» – это массо�
вая пропаганда, ориентированная на широкую об�
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щественность, когда аудитория воспринимается
как гомогенная, не разбивается на отдельные сег�
менты. Предполагается, что слушателям информа�
ционной волны этого будет достаточно для вос�
приятия идеологии. Как правило, такой метод ис�
пользуется в районах, где радикальная идеология
находит отклик у населения («пояс племен» Афга�
нистана и Пакистана, иммигрантские «гетто» в Ев�
ропе). Наиболее опасен этот метод там, где накоп�
ленные социальные проблемы и идеи социальной
справедливо�сти, заложенные в радикальном ис�
ламизме, легко находят отклик у масс. Метод «во�
ронки» успешно применяется в военно�трениро�
вочных лагерях радикальных исламистов для вер�
бовки особо талантливых муджахедов, для прове�
дения террористических операций высокого уров�
ня с обеспечением дополнительных мер безопас�
ности. Метод «инфицирования» – внутри органи�
зации, он предусматривает избирательный подход
к аудитории, наиболее эффективен в группиров�
ках, которые находятся в оппозиции к властям и
преследуются правящим режимом (умеренные ис�
ламисты, тюрьмы). В таких общественно�полити�
ческих движениях существуют отдельные члены,
индифферентные к исламистской идеологии, но
представляющие интерес для всемирного движе�
ния джихада. Этот метод также применим в сило�
вых структурах, например, в африканских странах,
где военнослужащие слабо знакомы с радикальной
исламистской идеологией, не удовлетворены сво�
ей работой, но могут быть полезны для проведения
операций исламистов.

Там, где исламисты не могут напрямую привле�
кать в свои ряды новых членов, используется ме�
тод, получивший в западной литературе название
«кристаллических зерен», когда из некоторой об�
щины (либо в военно�тренировочном лагере) при�
влекается человек, который, проживая среди своих
соплеменников, начинает вести себя, как предпи�
сывают нормы «чистого ислама». При этом он ни�
кому не навязывает свою точку зрения, чтобы не
привлекать внимания. Однако он разъясняет всем
интересующимся основные принципы идеологии
салафизма. Одни при этом ограничиваются про�
стым любопытством, другие же проявляют устой�
чивый интерес. Таким образом, в диаспоре, живу�
щей обособленно, где активисты «Аль�Каиды»
другого этнического происхождения не могут вес�
ти прозелитскую деятельность напрямую, появля�
ется группа сторонников радикального исламизма.
Внешне это выглядит как «радикализация без вме�
шательства извне». Например, Саад Хуссайни
(псевдоним Мустафа), известный деятель «Аль�
Каиды» в Испании и Северной Африке, получил
ученую степень в области химических наук в уни�
верситете Валенсии. На его мировоззрение повли�
ял основатель партии «Ан�Нахда» тунисский исла�
мистский идеолог Р. Ганнуши. Скрываясь от ис�
панских спецслужб, Хуссайни бежал в Афганис�
тан, где прошел подготовку в военно�тренировоч�
ных лагерях «Аль�Каиды». Там он познакомился с
«первыми лицами» всемирного движения джихада.
Аз�Завахири даже был свидетелем на его свадьбе.
Затем в 2002г. он возвращается в Марокко и стано�
вится одним из основателей «Вооруженной ислам�
ской группы», ставшей в настоящее время состав�
ной частью «Аль�Каиды». По его рекомендациям
группы марокканские добровольцы пополняют от�
ряды муджахедов в Ираке.

Ячейки радикальных исламистов Европы пред�
ставлены несколькими типами участников. Как
правило, они состоят из так называемого толкова�
теля религиозной доктрины, «ис�кателей истины»,
неудачников и бродяг. Религиозные идеалисты
призывают к социальной справедливости. Искате�
ли истины – это главным образом те, кто пережи�
вает личностный кризис. Другие неосознанно ста�
новятся активистами радикальных исламистских
группировок. Это «кочевники», индифферентные
к тем или иным идеологиям. Наиболее важную
роль здесь играют именно интеллектуалы, знако�
мые с исламской идеологией. Они активно вовле�
кают в свою деятельность друзей. Однако наиболь�
шую опасность, по мнению экспертов, представ�
ляют хорошо образованные руководители. Они
знают основные внешнеполитические тенденции.
Их вдохновляют многочисленные видеоматериалы
по практике и идеологии всемирного движения
джихада. Известный исследователь ислама К. Вик�
торович провел исследование процесса вовлече�
ния новых членов радикальной группировки «аль�
Мухаджирун», которая может с некоторыми ого�
ворками называться классической организацией с
отделениями в различных странах. Она имеет ие�
рархическую структуру. «Аль�Мухаджирун» прак�
тикует формальное членство своих активистов, ко�
торые периодически обязаны участвовать в митин�
гах и демонстрациях. Активисты этой организации
ведут проповедническую работу среди европейцев.
Наибольший интерес для них представляют так
называемые ищущие истину – коренные европей�
цы и молодежь из иммигрантских семей. Именно
эти категории людей активно вступают в философ�
ские диспуты о месте религии в современном об�
ществе, они наиболее восприимчивы к восприя�
тию любых идеологий, и исламизм здесь не исклю�
чение. У членов «аль�Мухаджирун» отработаны
методы пропаганды, применимые к различным ка�
тегориям. Активисты плавно подталкивают к вос�
приятию своих идей, они даже рекомендуют для
сравнения посещать собрания других организа�
ций. Они практикуют агитацию на улицах. «Аль�
Мухаджирун» в Европе ориентирована на массы.
Радикальные экстремистские ячейки формируют�
ся на основе дружеских и родственных связей,
здесь чужаков нет.

Неоднократно упоминалось, что Европа стала
эпицентром деятельности различных ради�каль�
ных исламистских групп. Франкфуртская ячейка
была сформирована из алжирцев�иммигрантов. Ее
лидером был Салим Бухари, который родился в
Алжире, затем обучался высшей математике во
Франции. Ему не хватало средств на жизнь и обу�
чение, он встал на криминальную тропу. Скрыва�
ясь от французской полиции, уехал в Великобри�
танию. Там посещал радикальные мечети. Обрел
много друзей из числа выходцев из Алжира, мно�
гие из которых являлись членами «Салафитской
группы проповеди и джихада» и «Вооруженной ис�
ламской группы». Многочисленные видеоматери�
алы, рассказы ветеранов джихада вдохновляли его.
Его близкие друзья, принадлежавшие к «Группе
Абу Дохи» (сеть ячеек в ряде стран Западной Евро�
пы, сформированная из ветеранов ВИГ и СГПД),
дали ему необходимые рекомендации для получе�
ния военной подготовки в специализированном,
именно для алжирцев, тренировочном лагере в
Афганистане. Именно там он познакомился с бу�
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дущими членами новой ячейки из разных стран
Европы. Причем каждый из них не знал до опреде�
ленного этапа об истинных планах головной орга�
низации. Несколько алжирцев из ряда стран, не
зная друг друга, были направлены в военно�трени�
ровочные лагеря, где затем была создана новая
ячейка.

Активисты ячейки «Ат�Тавхид» действовали на
территории Германии. Лидером ячейки был иор�
данец Мухаммад Абу Десс. Ячейка формировалась
на основе давних дружеских связей. Заместителем
Десса стал его приятель по музыкальной группе, в
прошлом барабанщик Шади Абдулла. Известно,
что Десс был другом лидера «Аль�Каиды» в Ираке
Абу Мусаба аз�Заркауи. Десс познакомил Шади с
аз�Заркауи в Пакистане, который сильно повлиял
на его мировоззрение. Такие, как Шади Абдулла,
называются в западной литературе – тип «неудач�
ника», «бродяги». Он принимал наркотики, пере�
бивался случайными заработками. Участие в рабо�
те ячейки стало для него своего рода «очищени�
ем», биографией с чистого листа. У него появились
новые друзья, в кругу которых он перестал прини�
мать наркотики. Не задаваясь вопросом о целях
ислама, он принимал все то, что ему говорили, за
абсолютную истину, отстаивание которой стало
смыслом его жизни. Власти Германии опасаются
проведения терактов на территории страны в связи
с отправкой немецких войск в Афганистан. Эти
опасения оправданы. Все чаще в методических по�
собиях по изготовлению взрывных устройств на
радикальных сайтах встречаются инструкции на
арабском и немецком языках. Всемирный ислам�
ский медиафронт призывает радикалов к проведе�
нию терактов в Германии. Власти страны также се�
рьезно обеспокоены возрастающим числом не�
мецких граждан, отправляющихся за военным
опытом в Пакистан. Например, в 2007г. двое ко�
ренных немцев, прошедших военную подготовку
на базах «Аль�Каиды», были задержаны в Пакиста�
не. Двое немецких граждан арабского происхожде�
ния были арестованы за попытки создания дивер�
сионных лагерей.

События, происходящие в Великобритании на
протяжении нескольких лет, подтверждают мне�
ние о том, что в стране действует одна из мощных в
мире разветвленных сетей радикальных исламис�
тов. Помимо событий в Лондоне и Глазго, в стране
был предотвращен ряд терактов, а также попыток
похищений и убийств британских военнослужа�
щих�мусульман. Безусловно, со стороны властей
последовали меры как карательного, так и превен�
тивного характера. Были выдворены либо аресто�
ваны известные проповедники радикальных идей
Абу Хамза аль�Масри, Абу Катада, Омар Бакри
Мухаммад. Некоторые, Саад аль�Факих, Мухам�
мад аль�Массари, непосредственно в Великобри�
тании не ведут деятельность. Тем не менее они ак�
тивно размещают свои пропагандистские материа�
лы на арабоязычных сайтах. Большинство ради�
кальных мечетей передано более умеренным ис�
ламским деятелям. Радикалам от ислама в ответ на
усиление антитеррористических мер пришлось уй�
ти в тень, проповедь теперь ориентирована на бо�
лее узкую аудиторию в мелких мечетях, молельных
домах, студенческих кружках. Появился новый
эшелон активистов, действующих с соблюдением
повышенных мер безопасности. Одним из них яв�
ляется Усман Али по прозвищу «Узи». Он пере�

правлял молодых людей для войны в Афганистане
и Ираке. В настоящее время он занимается пропа�
гандистской деятельностью в восточных районах
британской столицы. Еще один способ распрост�
ранения радикальных идей, не привлекающий к
себе внимание со стороны спецслужб, – вовлече�
ние в пропаган�дистскую деятельность имамов
юношеского возраста. Так, в небольшом г. Лютоне
(30 км. к северу от Лондона) в одной из мечетей па�
кистанской общины салафитскую проповедь вел
подросток. Известный идеолог радикального исла�
мизма Аззам Тамими активно проповедует в уни�
верситетских студенческих кружках, пользуясь
тем, что высшие учебные заведения Великобрита�
нии до сих пор традиционно сохраняют высокую
степень свободы слова.

В конце янв. испанская полиция арестовала 14
пакистанцев, планировавших провести серию те�
рактов в Барселоне и ряде других городов Европы.
Взрывы предполагалось уст�роить в марте во время
проведения парламентских выборов. Целью терро�
ристов было избрано метро Барселоны. По дан�
ным испанских спецслужб, ячейка поддерживала
контакты с известным лидером «Техрик�е�Тали�
бан�е�Пакистан» Бейтуллой Мехсудом. В ячейку
входили несколько смертников. Среди арестован�
ных были выявлены двое специалистов по психо�
логической подготовке «живых бомб». Большинст�
во членов ячейки имели разрешение на работу в
Испании. Лидер группы Маруф Ахмед Мирза был
связан с группой пакистанцев, планировавших те�
ракты в Барселоне в 2004г. По данным спецслужб
страны, непосредственным заказчиком терактов
являлся Б. Мехсуд, который выбрал Испанию в ка�
честве мишени за участие ее воинского континген�
та в военной операции в Афганистане.

В Бельгии в конце 2007г. были арестованы 14
чел., планировавших побег известного исламиста�
радикала Низара Трабелси (в прошлом професси�
онального футболиста, при�говоренного в 2004г. к
десяти годам за подготовку теракта на военной ба�
зе на севере Бельгии). Среди задержанных оказа�
лась вдова одного из исполнителей убийства, лиде�
ра Северного альянса в Афганистане Ахмада Шаха
Массуда.

Религиозная литература радикального содержа�
ния на европейских языках распространяется в
тюрьмах. Кроме того, руководители ячеек, пользу�
ясь тем, что обслуживающий персонал не владеет
диалектами арабского языка, передают различны�
ми способами кодированные послания своим со�
общникам, другие договариваются с охранниками,
чтобы пронести на территорию тюрьмы Notebook
и воспользоваться интернетом через GPRS, руко�
водить группировками, отправлять свои теорети�
ческие труды широкому кругу пользователей. Ис�
ламисты ведут активную вербовочную работу сре�
ди заключенных в местах отбывания наказания.
Власти различных стран Западной Европы обеспо�
коены тем, что 95% бывших заключенных возвра�
щаются обратно в общины, часть из них после ос�
вобождения не только начинают придерживаться
радикальной версии ислама, но и поддерживают
связи с салафитскими группировками и участвуют
в проведении террористических операций.

Тюрьмы являются идеальным местом для выра�
щивания исламистов. В местах заключения проис�
ходит процесс передачи опыта новичкам. Ислами�
сты крепнут идеологически, вы�страиваются
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структурные связи. Власти особенно обеспокоены
тем, что наибольшую активность проявляют имен�
но так называемые новообращенные мусульмане,
проявляющие чрезмерное усердие при вербовке
новых сторонников и старающиеся доказать свою
преданность «новой религии». По приблизитель�
ным подсчетам, во французских тюрьмах были за�
вербованы 175 чел., и хотя власти считают, что да�
леко не все в последующем станут террористами,
цифры говорят сами за себя. Радикалы от ислама
оказывают серьезное давление на сокамерников. В
их окружение входят иногда до 50 чел. (однако не
все являются исламистами). Некоторые приходят в
тюрьму ни с чем, а вскоре их ячейки уже изобилу�
ют подношениями от обычных заключенных. За�
частую их бывший боевой опыт обеспечивает им
необходимый авторитет и лидерство в тюрьмах.

Строгое соблюдение принципов секуляризма
серьезно ограничивает практику исповедования
ислама. Во многих тюрьмах запрещены коллектив�
ные молитвы, халяльная пища предлагается за оп�
ределенную плату – многие заключенные находят
эти правила унизительными по отношению к му�
сульманам. Фактически заключенные оказались
под влиянием полуобразованных самопровозгла�
шенных лидеров радикальных исламистов. Таким
образом, власти сами открывают дорогу интерпре�
тациям ислама, где ненависть к Западу, джихад
служат доминирующими элементами. Во Франции
одна из проблем заключается в том, что имамы не
желают работать под эгидой Единого представи�
тельного органа мусульман под руководством Да�
лиля Бубакера. Во Франции большинство мусуль�
ман живут в «гетто», где криминальная деятель�
ность является обычным занятием. В 1990гг. фран�
цузские власти провели серию арестов лиц, прича�
стных к деятельности радикальных исламских
группировок «Вооруженная исламская группа» и
«Исламский фронт спасения», многие из боевиков
которых осели во Франции. Власти отмечают, что
тюрьмы превратились в «главную мишень» для ра�
боты радикальных идеологов. Эксперты выделяют
две основные причины этого: во�первых, наличие
обиженных на социальную действительность мо�
лодых людей, во�вторых, присутствие в местах за�
ключения тех, кто распространяет радикальное
учение. Эдвард Кэйдн, в прошлом один из высоко�
поставленных руководителей американской систе�
мы исполнения наказания, говорит: «За свои 30 лет
работы в системе я пришел к выводу, что обида и
злоба – это норма, а не исключение среди заклю�
ченных. Радикальный исламизм дает им шанс ото�
мстить своим обидчикам. Таким образом, предпо�
сылки для распространения радикального экстре�
мизма здесь уже сложились. Необходимо исполь�
зовать это недовольство в нужном радикалам на�
правлении. Его следует «исламизировать». С этой
целью в тюрьмах распространяется литература, в
них направляются радикальные имамы».

Аналитик в сфере терроризма М. Раду подчер�
кивает, что многие из тех, кто планируют теракты,
имеют криминальное прошлое. Ричард Рейд –
«бомба в ботинке», Жозе Эмиль Суарес, готовив�
ший теракт в Мадриде, были обращены в ради�
кальную форму ислама в тюрьме. И. Беччи, иссле�
довательница религии в тюрьмах Италии и Герма�
нии, пишет, что «в тюрьме люди сталкиваются с
насущными жизненными проблемами особенно
остро», религия же позволяет им «умственно и ду�

ховно бежать из тюрьмы, от ее удручающей дейст�
вительности». Количество мусульман�заключен�
ных в некоторых городских тюрьмах Франции до�
стигает 80%. Причем вербовка нижнего эшелона
исламистов в тюрьмах – это больше европейский
феномен, чем американский. Это во многом объ�
ясняется тем, что мусульмане в США – это сред�
ний класс, в то время как последователи ислам�
ской религии в Европе имеют более низкий соци�
альный статус. Власти Нидерландов отмечают, что
с помощью нелегальных мигрантов из других
стран, отбывающих наказание, местные исламис�
ты расширяют свои международные контакты с
радикальными исламистскими группировками му�
сульманских и западноевропейских стран.

«Аль�Каида» представляет собой децентрализо�
ванную сеть, в которой отсутствуют иерар�хия и
единый центр. В ее основе лежит идеологический
альянс автономно действующих радикальных
группировок и организаций. В условиях тотальной
борьбы с терроризмом разрозненными группами
невозможно управлять как единым механизмом,
однако им можно задавать некий вектор действия.
Скрывающиеся от преследований спецслужб акти�
висты радикальных исламистских групп, испыты�
вающие недостаток средств связи со своими еди�
номышленниками, быстро оценили все преиму�
щества, которые предлагает им Всемирная сеть.
Таким образом, в современных условиях именно
интернет стал глав�ным средством коммуникаций,
пропаганды, вербовки. В интересах всемирного
движения джихада действует 5600 сайтов, причем
каждый год открываются 900 новых. Менее десяти
лет назад у «Аль�Каиды» был только один сайт –
«Ан�Неда», зарегистрированный в Сингапуре на
серверах Малайзии и Техаса, каждые несколько
дней менявший URL. В 2003г. сайт «Аль�Каиды»
назывался «Аль�Фарук». Наличие множества сай�
тов стало одним из основных активаторов ради�
кальных исламистских структур. Интернет играет
важнейшую роль в стратегии всемирного движе�
ния джихада. На одном популярном исламистском
форуме можно встретить призыв: «благодаря со�
временным технологиям, очень легко передавать
новости, информацию, статьи. Профессионалы в
компьютерной сфере – мусульмане должны ве�
щать во Всемирной сети о сущности джихада до
Судного дня. Вам надлежит постоянно открывать
все новые сайты, т.к. многие из них будут закрыты.
Рекомендуем перепечатывать наши материалы и
отправлять их на другие интернет�ресурсы, вашим
братьям по вере. В этом должны участвовать все
мусульмане. Таким образом, наши материалы о
джихаде будут постоянно живы…»

Каждый теракт имеет прежде всего тяжелые
психологические последствия, именно интернет
создает для исламистов мощную информацион�
ную волну. Всемирная сеть позволяет даже ма�
ленькой радикальной группе преувеличить свою
значимость и угрозу интересам западных стран. С
помощью интернета группы джихада создают у за�
падной аудитории ощущение всеобщей незащи�
щенности и хаоса. На сайтах звучат призывы вести
психологическую борьбу против США и их союз�
ников. Основной мишенью здесь становятся ши�
рокие массы населения этих стран, которые долж�
ны оказать давление на свои правительства. У
«Аль�Каиды» функционирует медиаотделение
«Ас�Сахаб», которое создает видеоматериалы на
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восточных и западных языках. Различные группи�
ровки не только обмениваются идеями с помощью
интернета, но и делятся практическими рекомен�
дациями о том, как создавать взрывные устройст�
ва, создавать ячейки, проводить атаки. Всемирное
движение джихада после утраты Афганистана,
страны с целой сетью военно�тренировочных баз,
стало через интернет распространять множество
материалов экстремистского характера. Ставка де�
лается на массовость совершаемых терактов. При
этом размещаются списки потенциальных целей:
атомных объектов, аэропортов, даже расписание
движения поездов (часы пик), контрразведыва�
тельные меры спецслужб разных стран. На одном
из арабоязычных радикальных форумов имеется
указание о том, что, обращаясь к джихад�сайтам,
можно получить до 80% информации о противни�
ке. Недавно была размещена схема нескольких
дамб, взрыв которых может привести к катастро�
фическим последствиям в некоторых странах.

На одном из сайтов исламисты опубликовали
обращение к мусульманам, желающим отправить�
ся в Ирак. Активист «Исламского государства
Ирак» под псевдонимом «Абу Дакун» в статье «Ты
хочешь попасть в строй? Читай, что нам нужно от
тебя» знакомит добровольцев с требованиями,
предъявляемыми «ИГИ» к добровольцам. Касаясь
вопроса подготовки, он пишет, что деятельность
муджахедов в Ираке не ограничивается засадами и
боестолкновениями с противником, но подразуме�
вают также разведывательные, информационные и
организационные мероприятия. Поэтому для ус�
пешного джихада требуются прежде всего опытные
проповедники, владеющие глубокими знаниями
доктрины «таухида» (единобожия), специалисты в
медиасфере, программисты. Желающим участво�
вать в джихаде, но не имеющим достаточной ква�
лификации, предлагается отрабатывать навыки,
используя материалы соответствующих сайтов по
изготовлению взрывных устройств (в т.ч. с приме�
нением химических веществ). Причем «Абу Да�
кун» особенно подчеркивает, что «ИГИ» нуждает�
ся в физиках и специалистах в области ядерных
технологий.

Помимо военных требований, по словам «Абу
Дакуна», желающие участвовать в борьбе с коали�
ционными войсками в Ираке обязаны обладать
лидерскими качествами, т.к. муджахеды в послед�
нее время потеряли значительное число полевых
командиров. Подготовленным муджахедам также
предлагается несколько наиболее безопасных мар�
шрутов в Ирак. Рекомендации включают карты,
снимки с воздуха. В фев. текущего года участник
исламистского форума под псевдонимом «Аль�
Баттар ас�Салафи» разместил статью «Срочно: Как
добраться до Ирака, достичь аль�Каима и Мосула».
Первый способ: «У кого достаточно средств, может
добраться самолетом до Сирии через Ливан, затем
автобусом дог.Абу�Кемаль близ иракской грани�
цы, ночью через Евфрат до г. Аль�Каим, располо�
женный уже на противоположной стороне (в 18 км.
от сирийского Абу�Кемаля), после чего искать че�
ловека из «Исламского государства Ирак…»

Второй способ: «Менее безопасный способ до�
браться до Ирака через сирийский г. Камышлы до
пропускного пункта аль�Ярубийя на сирийско�
иракской границе». «Ас�Салафи» утверждает, что
наибольшая опасность здесь исходит от значитель�
ного числа представителей местных и иностран�

ных спецслужб, имеющих особые указания отно�
сительно выявленных воинов джихада. Затем «путь
муджахеда лежит вдоль р. Тигр до г. Мосул, причем
это расстояние в 70�75 км. муджахед должен про�
следовать пешком, избегая встреч с полицией и во�
енными. В Мосуле следует зайти в ближайшую ме�
четь, где на него обязательно выйдет человек из
«ИГИ».

Третий способ – наземный маршрут в Ирак,
также проходит через Сирию, куда рекомендуется
попасть из Ливана или Иордании, при этом не тре�
буется транзитная виза. Причем в отличие от пер�
вого маршрута, стоимость которого «ас�Салафи»
оценивает в 1000 долл., в данном случае потребует�
ся 300 долл. Затем рекомендуется добраться до си�
рийско�иракской границы. Он также указывает
наиболее безопасные районы Ирака, где можно на
некоторое время остановиться: Равийя, селение
ат�Тартар, Араб аль�Джубур, аль�Мансурийя в
Багдаде, ат�Тармийя, аль�Юсуфийя.

Через неделю другой участник форума, «Вилай�
ат Нинава», заявил, что желающие участвовать в
джихаде на территории Ирака должны прибывать в
страну в сопровождении специальных людей от
«ИГИ», т.к. поодиночке, даже зная местность по
карте, они попадут в руки полиции. Более того, пи�
шет «Вилаят Нинава», не во всех мечетях Мосула
доброжелательно относятся к чужакам. «Мой совет
вам, если у вас нет проводника в Ираке, не пытай�
тесь приезжать сюда. Я из Двуречья, говорю вам,
путь в Ирак очень труден».

На форумах приводятся подробности участни�
ков «джихад�туров» в Ирак: «…затем через неделю
мы отправились в Эр�Рияд, а оттуда в Сирию, где
нас уже ждал координатор Абу Абдалла. После
встретились с руководителем ячейки, который
спросил, знаю ли я, что ни для кого из нас нет об�
ратной дороги из Ирака, т.к. все мы дали клятву
погибнуть здесь». Участник рассказывает далее,
что в Дамаске он жил в разных отелях вместе с та�
кими же, как он, добровольцами из Саудовской
Аравии, Марокко. «По дороге в Ирак останови�
лись вг.Ар�Рака, где встретились с проводником.
Через некоторое время приехали еще несколько
саудовцев, которые должны были отправиться со
мной воевать в Ирак. К вечеру появился человек,
одетый как сирийский бедуин, – это был Абу Са�
лех. Он назначил среди нас старшего и приказал,
чтобы мы добирались до сирийского города Дэйр
эз�Зор, откуда нас в Ирак должен был переправить
человек. В Дэйр эз�Зор уже формировалась группа
молодых людей разных национальностей из Ма�
рокко, Сирии, Иордании, Йемена, стран Персид�
ского залива. Наш микроавтобус следовал в город
на сирийско�иракской границе Абу�Кемаль. Пе�
ред тем как съехать с дороги, нам приказали пере�
сесть в грузовик, следовавший в этот город. Через 5
км. к нам подсели 12 чел. из разных арабских стран.
Мы проехали еще немного и к группе присоедини�
лись семеро сирийцев. Нас стало 31. Когда мы при�
ехали в Абу�Кемаль, нас оставили в каком�то стро�
ении на берегу Евфрата. Ночью нас мелкими груп�
пами перевезли на остров, что был на середине ре�
ки, а уже оттуда на другую сторону. Затем мы сели
в микроавтобус. В г.Аль�Каим нас встретил поле�
вой командир «Аль�Каиды» марокканец Абу Ас�
сил. В одном из отелей района Рава провинции
Аль�Анбар мы встретили 40 арабов, ожидавших
начала военной подготовки. Через неделю амир
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«Аль�Каиды» в Раве Убайда аль�Ансари приказал
отправляться в г. Рамади, в котором, по его словам,
находился военно�тренировочный лагерь. Не�
сколько дней спустя были сформированы более
мелкие группы».

Давление США на соседние с Ираком страны
хотя и сократили приток иностранных доброволь�
цев для участия в джихаде, однако муджахеды по�
стоянно совершенствуют способы их переброски.

На ужесточение мер по борьбе с терроризмом
исламисты ответили усилением мер безопасности.
В арабоязычном документе во Всемирной сети
«Указания по безопасности для муджахедов» чита�
теля знакомят с тем, что такое безопасность, на�
сколько она важна. «Безопасность – это защита
муджахедов в исламских группировках и организа�
циях джихада для противодействия силовым дей�
ствиям спецслужб, похищениям членов групп и
провалам. Мы предлагаем вам меры предосторож�
ности, используемые муджахедами разных стран.
Вы не должны слепо следовать всем инструкциям,
т.к. вы можете оказаться в других условиях. Мы
лишь считаем, что это будет полезно вам и сохра�
нит жизни членам групп джихада». Далее в инст�
рукции говорится, что «организации муджахедов
для обеспечения безопасности должны опираться
на местное население. Никогда не переставайте
следовать этому правилу. Если вы видите, что ме�
стные жители поддерживают вас, то силой не навя�
зывайте им свою доктрину, не выступайте с сило�
выми методами, напротив, поддерживайте их».
Попытки расположить к себе местных жителей,
даже если их образ жизни, нормы поведения в не�
которых аспектах противоречат идеологии после�
дователей салафитской идеологии, называется у
авторов документа «способом соглашения» (с нор�
мами, превалирующими в определенной местнос�
ти). «Постепенно ведите пропаганду. Объясняйте
жителям принципы ислама («чистого»), своевре�
менно реагируйте на слухи и обвинения в ваш ад�
рес, предупреждайте конфликт».

Автор документа делит регионы на два вида –
где население расположено к группиров�кам джи�
хада и те, где следует проделать большую работу в
этом направлении. Следующий вид безопасности
– «метод удерживания». «Используется в основ�
ном в неспокойных в плане безопасности регио�
нах, где угроза исходит не только от сил безопасно�
сти, но и различного рода преступных группиро�
вок, члены которых могут происходить из влия�
тельных кланов». Муджахедам рекомендуется воз�
держиваться от мести. Исключение возможно
только в том случае, если исчерпаны все методы,
когда нет возможности договориться мирным пу�
тем. «Руководители организаций джихада должны
стремиться повлиять на местных лидеров, чтобы
установить прочные связи с местным населением».
В документе подробно говорится, что муджахедам
часто приходится действовать в регионах с «очень
низким уровнем жизни, высокой преступностью,
где воровство является нормой жизни, где могут
похитить то, на что в другой стране даже никто не
посмотрит. Этим следует руководствоваться, когда
муджахеды делают схроны с оружием и провиан�
том и могут установить какую�либо «ненужную» (в
их привычном понимании) вещь в качестве ориен�
тира».

Значительный раздел документа посвящен
принципам безопасности, тому, как следует созда�

вать базу: «При ее строительстве должна учиты�
ваться близость от основных транс�портных марш�
рутов; возможность нескольких путей отхода, при
этом входов должно быть один или два, т.к. их лег�
че контролировать; у этого места не должно быть
каких�либо выступов и других приметных мест,
которые могут привлечь внимание; возможность
быстро укрыться в случае опасности: низкие дере�
вья, низменности, овраги, отсутствие объектов,
представляющих угрозу здоровью муджахедов (бо�
лезни, выбросы вредных веществ); отсутствие объ�
ектов военной инфраструктуры…»

Муджахеды Ирака активно делятся в интернете
своим опытом борьбы против коалиционных сил.
Один из участников форума «Джил аль�Акида» в
статье «Наживка, на которую ловится враг» гово�
рит о том, что «воины Аллаха в Ираке стали ис�
пользовать новые методы борьбы против амери�
канцев, проявлять большую смекалку. В последнее
время они стали заманивать американцев в хорошо
подготовленные засады. Солдаты коалиции, пре�
следуя якобы отступающих муджахедов, попадают
в заминированное здание, которое затем подрыва�
ется с помощью сотового телефона». «Джил аль�
Акида» пишет, что этот метод более десяти раз сра�
батывал в Ираке. Он также считает, что способ
«ловушек» полезен воинам джихада в разных стра�
нах, в т.ч. и в Европе.

Исламистские форумы имеют важное значение
в пропаганде радикализма. На одном из форумов
рассказывается о последних минутах жизни смерт�
ника, а затем дается номер те�лефона его родите�
лей, чтобы из разных стран их поздравили после
совершенного их сыном теракта. В мае 2007г. веду�
щий известного радикального форума по прозви�
щу «Муджахед 1988» обратился к многочисленным
посетителям со словами «Прощайте. Я люблю вас
всех. Молитесь все за меня, чтобы я стал шахидом».
Через некоторое время на форуме были размеще�
ны подробности гибели «Муджахеда 1988». Безус�
ловно, обращение популярного ведущего одного
из форумов находит отклик в молодежной среде и
обладает пропагандистским эффектом. Другой по�
стоянный посетитель форума под псевдонимом
«Абу Хиджджа аль�Магриби» делится своим опы�
том участия в боевых действиях в Ираке. В частно�
сти, он рассказывает о некоторых отработанных
методах борьбы с американскими вертолетами
«Апач». После долговременного отсутствия он
вновь появляется на форуме с оговоркой: «Я уехал
в Ирак, здесь братья позволили мне выйти в интер�
нет на час., я счастлив, что нахожусь здесь». Далее
он перечисляет все свои псевдонимы, используе�
мые им для участия в различных форумах., и про�
сит всех молиться за него, чтобы он стал шахидом,
вспоминает «Муджахеда 1988». Обычный молодой
человек, которого многие, хоть и виртуально, но
знают, воюет против врагов ислама. Подобные ис�
тории обладают мощным пропагандистским эф�
фектом.

Эволюционирующая «Аль�Каида» в настоящее
время – это продукт глобализации. Люди, чувству�
ющие подлинную или воображаемую ущемлен�
ность, акцентируют свою этнокультурную специ�
фику и нередко пополняют ряды движений проте�
ста. Лучшим примером здесь может служить бунт,
поднятый в нояб. 2005г. частью «второго поколе�
ния» североафриканских арабов во Франции, ко�
торые не сумели интегрироваться во француз�ское
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общество. Они добивались не только признания за
ними всех прав французского гражданина на жи�
лье, работу, образование и равную оплату труда, но
и уважения их групповых этноконфессиональных
особенностей.

Политизация массового сознания – неизбеж�
ное следствие модернизации и глобализации –
привела к тому, что объектом самоидентификации
все чаще становятся движения про�теста – соци�
альные, национально�освободительные, которые
нередко выступают под религиозными лозунгами.

Ислам в Европе, по мнению группы западноев�
ропейских исследователей, определяется парадиг�
мой секуляризации. Это означает ослабление ре�
лигиозной составляющей в струк�турных компо�
нентах общины. Иммигрант втянут в процесс со�
циального обособления личности, свойственного
евроатлантической цивилизации, что стимулирует
его субъективную самооценку. Это дает индивиду�
уму возможность свободно выбирать, самоопреде�
ляться, в частности, и в вопросах веры, и тем са�
мым вырваться из сферы влияния традиционного
конформизма. Религиозные ценности и нормы пе�
рестают быть в фокусе жизни человека, они уже су�
ществуют как нечто дополнительное, как бы сами
по себе.

Появление нового мирового порядка сравни�
тельно мало зависит от вероисповедания людей,
процесс спонтанной глобализации может быть за�
держан, отчасти искажен политизацией религии,
которая, как правило, предлагает человечеству
свой путь спасения: религиозный глобализм со�
ставляет параллель глобализации. История по�
следних десятилетий свидетельствует о противо�
стоянии политизированного ислама, стремлению
западного мира, прежде всего США, установить
свое мировое господство. Политизация ислама с
апелляцией к религиозно�общинной мусульман�
ской идентичности оказалась очень кстати с точки
зрения сплочения антиглобалистских сил в афроа�
зиатском мире. В отличие от других учений, пре�
тендующий на роль панацеи, политизированный
ислам, т.е. современная разновидность панисла�
мизма, является воинственной идеологией, по�ви�
димому, способной противостоять глобализации и
глобализму, которые мусульманский мир ассоции�
рует с западным, прежде всего американским, гос�
подством. Исламисты руководствуются вполне
прагматическими интересами, используя недо�
вольство широких масс и выдвигая панисламист�
ские лозунги. Это тем проще, что западный экс�
пансионизм нередко ассоциируется мусульманами
с Крестовыми походами, расценивается как по�
пытка установить в мире гегемонию христианства.
Исламизм как наднациональное религиозно�по�
литическое движение выдвигает альтернативу со�
временному потребительскому обществу, стандар�
тизации, разрушительному влиянию западной
культурной экспансии на традиционный мир, а
именно – планетарное государство ислама на ос�
нове шариата. Д.А. Нечитайло. www.iimes.ru,
13.3.2008г.

– Еврокомиссия выделила 2 млн. евро на под�
держку пострадавших в результате терактов. Об
этом сообщил накануне еврокомиссар по вопро�
сам юстиции, свободы и безопасности Франко
Фраттини в речи по поводу Европейского дня па�
мяти жертв терроризма 11 марта.

Этот день учрежден в ЕС в 2005г., в первую го�
довщину террористических актов в Мадриде. 11
марта 2004г. в результате одновременного подрыва
4 пассажирских поездов на мадридском вокзале
Аточа погибли 192 чел.

По словам еврокомиссара, с 2004 по 2006 гг Ев�
рокомиссия направила 4,8 млн. евро на различные
проекты, связанные с поддержкой жертв террориз�
ма и их близких.

Ф.Фраттини подчеркнул, что, помимо под�
держки жертв терроризма, Еврокомиссия активно
работает над предотвращением новых террористи�
ческих акций.

Предложенный Еврокомиссией в нояб. пакет
европейских антитеррористических мер включает
план действий по контролю за оборотом взрывча�
тых веществ, новые правила обработки, объедине�
ния в базы данных и хранения информации об
авиапассажирах, а также ряд законодательных
инициатив, позволяющих способствовать моди�
фикации законодательств 27 стран�членов ЕС в
целях эффективной борьбы против финансирова�
ния терроризма, вербовки новых членов террорис�
тических сетей и тренировки террористов. Также
Еврокомиссия разработала новые нормы регули�
рования интернета, нацеленные на предотвраще�
ние использования всемирной паутины как сред�
ства распространения инструкций о «методике
терроризма», включая изготовления бомб.

Ф.Фраттини также подчеркнул, что Евроко�
миссия работает над лучшим пониманием мотивов
международного терроризма, чтобы эффективно
противостоять террористическим идеологиям или
извращенным трактовкам мировых религий, на
которые опираются террористические группы.
Прайм�ТАСС, 11.3.2008г.

– Европа занимает второе место в мире по объ�
ему незаконного сбыта кокаина, сообщает со
ссылкой на новый ежегодный доклад Междуна�
родного комитета по контролю над наркотиками
(МККН) пресс�служба ООН.

Доклад отмечает, что в России и странах Вос�
точной и Юго�Восточной Европы, через которые
проходит так называемый балканский опиумный
маршрут, увеличились масштабы потребления
опиатов афганского происхождения. Европа также
остается одним из основных регионов производст�
ва стимуляторов амфетаминового ряда.

Эксперты МККН обращают внимание на то,
что наблюдающийся в последние годы рост нарко�
торговли и наркомании в Восточной Европе при�
вел к расширению масштабов распространения
ВИЧ/СПИД. Темпы распространения эпидемии
ВИЧ в Восточной Европе являются одними из са�
мых высоких в мире.

В качестве положительного примера междуна�
родного сотрудничества по борьбе с незаконным
оборотом наркотиков доклад называет проводив�
шиеся в 2003�06гг. странами Организации догово�
ра о коллективной безопасности (ОДКБ), включая
Республику Беларусь, нескольких крупномас�
штабных операций «Канал». Главная цель опера�
ций ОДКБ заключалась в создании эффективной
системы коллективной безопасности для преду�
преждения незаконного оборота наркотиков из
Афганистана.

Международный комитет по контролю над нар�
котиками является независимым органом, кото�
рый призван следить за осуществлением междуна�
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родных конвенций ООН по контролю над нарко�
тиками. Он был создан в 1968г. в соответствии с
Конвенцией о наркотических средствах. БЕЛТА,
5.3.2008г.

– Министр обороны США Роберт Гейтс при�
звал страны Евросоюза поддержать военные дейст�
вия в Афганистане, предупредив, что насилие и
терроризм может распространиться по всему миру,
если НАТО потерпит поражение в Афганистане.
Министр обороны, выступая на Международной
конференции по безопасности в Мюнхене, заявил,
что признает, что в американской военной поли�
тике, в которой он также принимал участие, были
ошибки.

Гейтс также призвал сплотиться в борьбе с бое�
виками�исламистами в Афганистане и отметил,
что на кон поставлен авторитет НАТО. «Угроза ис�
ламского экстремизма реальная, и она не куда не
уйдет. Я обеспокоен, что много людей на этом кон�
тиненте (в Европе), возможно, не понимают вели�
чину прямой угрозы европейской безопасности»,
– сказал Гейтс.

Министр подчеркнул, что публичная поддерж�
ка войны в Афганистане в Европе слаба. РИА «Но�
вости», 10.2.2008г.

– Страны�члены Евросоюза предварительно
одобрили план по отправке гражданско�полицей�
ской миссии ЕС в край Косово, добивающийся не�
зависимости от Белграда.

Как сообщили источники в европейских дипло�
матических кругах, Кипр, который ранее выступал
против отправки в Косово миссии Евросоюза и уг�
рожал заблокировать решение этого вопроса, при
голосовании воздержался.

Решение о том, когда начнется формирование
европейского контингента, и о сроках его отправ�
ки в Косово пока не принято, сообщили источни�
ки. В дек. 2007г. Евросоюз решил направить в Ко�
сово гражданско�полицейскую миссию из 1800
чел., которая заменит находящуюся там сейчас
миссию ООН.

Российский МИД считает, что вопрос о направ�
лении миссии ЕС в Косово должен решаться в Со�
вете безопасности ООН. РИА «Новости»,
4.2.2008г.

– Испания предоставила своих военнослужа�
щих и возглавила с 1 янв. на полгода Ударную бое�
вую группу (Battle Group) Евросоюза, радиус дей�
ствий которой определен 6 тыс. км. на расстоянии
от Брюсселя.

«Костяк группы, которая базируется в испан�
ской Сарагосе, составляют бойцы мотострелковой
бригады Castillejos II и горные стрелки бригады
Aragon I численностью более 2 тыс.чел.», – сказал
источник.

Он сообщил, что «в состав Ударной боевой
группы, которой командует испанский бригадный
генерал Хуан Карлос Медина Фернандес (Juan
Carlos Medina Fernandez), входят также военнослу�
жащие из Германии, Франции и Португалии», и
что ее «общая численность составляет 2603 чел.».

«Инициатива создания Battle Group, способной
развернуться в миротворческих и иных целях в зо�
не вооруженного конфликта в Европе или на дру�
гих континентах всего за 10 дней, родилась в 2005г.:
Испания тогда обязалась подготовить свою группу
к 2008г.», – напомнил собеседник агентства.

Он пояснил, что «тогда же была достигнута до�
говоренность о смене каждые полгода состава

Ударной боевой группы», добавил, что «испанская
группа, прошедшая подготовку в Учебном центре
San Gregorio под Сарагосой, продемонстрировала
свою боеготовность в минувшем окт. в ходе учений
под кодовым названием Livex с участием военных
из Германии, Франции и Португалии». РИА «Но�
вости», 1.1.2008г.

– Великобритания, Италия, рассматривают
возможность отказа или уменьшения количества
заказов на истребители Eurofighter, а Норвегия и
Дания могут сделать выбор в пользу истребителей
Joint Strike Fighter (JSF) американского производ�
ства, сообщил представитель консорциума
Eurofighter в пятницу.

«Переговоры идут, но они находятся в весьма
ранней стадии. Они будут продолжаться еще в те�
чение года или даже дольше. И мы не ожидаем
принятия конкретного решения в ближайшее вре�
мя», – сообщил представитель минобороны Вели�
кобритании.

Члены НАТО Дания и Норвегия рассматривают
возможность замены 50 старых истребителей F�16.
Как возможные варианты замены рассматрива�
лись Eurofighter Typhoon, американские JSF и
шведские JAS Gripen. Норвежские власти ранее за�
являли о том, что выбор в пользу какой�либо из
моделей будет сделан в ходе честного соревнова�
ния.

Но, как полагает Eurofighter, выбор уже был сде�
лан в пользу JSF, производимых американской
Lockheed Martin. Истребители Eurofighter собира�
ют британская BAE Systems в консорциуме с EADS
и итальянской Finmeccanica. Reuters, 21.12.2007г.

– В венском дворце Хофбург в пятницу пройдет
– впервые без участия России – ежегодный обмен
информационными документами в рамках Дого�
вора об обычных вооруженных силах в Европе
(ДОВСЕ). Каждый из участников ДОВСЕ предста�
вит оговоренную договором информацию, однако
российского документа не будет.

Речь идет прежде всего о данных по количеству
танков, боевых бронированных машин, артилле�
рийских систем, боевых самолетов и ударных вер�
толетов в пределах зоны применения Договора.
Введенный Россией мораторий на участие ДОВСЕ
означает неучастие российской стороны в подоб�
ном обмене информацией.

Мораторий на действие ДОВСЕ вступил в силу
в России ровно в полночь со вторника на среду.
Этот шаг был вызван, как подчеркивается в указе
президента РФ, «исключительными обстоятельст�
вами, относящимися к содержанию ДОВСЕ, за�
трагивающими безопасность России и требующи�
ми принятия безотлагательных мер».

ДОВСЕ был подписан 19 дек. 1990г. в Париже
16 государствами�членами НАТО и шестью стра�
нами�участницами Организации Варшавского до�
говора (ОВД) за год до распада СССР. Документ
определял фланговые ограничения по обычным
вооружениям между странами ОВД и НАТО.

По мнению Москвы, договор, подписанный на
излете «холодной войны», по своему содержанию
безнадежно устарел и уже не отражал изменений,
которые произошли в Европе после распада ОВД и
расширения Североатлантического альянса. Не
отражал ни изменений, произошедших с распадом
Варшавского договора, ни планов расширения
альянса.
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В нояб. 1999г. на саммите ОБСЕ был подписан
адаптированный вариант ДОВСЕ, который коли�
чественно ограничивает пять основных категорий
обычных вооружений: боевые танки, боевые бро�
нированные машины, артиллерию, ударные верто�
леты и боевые самолеты. Предполагалось, что во�
оружения будут учитываться не в каких�либо воен�
но�политических блоках, как было раньше, а для
каждого отдельного государства�участника. Но
адаптированный договор был ратифицирован
только четырьмя странами – Россией, Белорусси�
ей, Казахстаном и Украиной – и так и не вступил в
силу.

Страны НАТО не только отказались ратифици�
ровать документ, но и выдвинули к России новые
требования, не имеющие к ДОВСЕ никакого отно�
шения. Именно поэтому российская сторона и
приняла решение ввести мораторий на свое учас�
тие в договоре.

Президент РФ Владимир Путин 13 июля ны�
нешнего года подписал указ о приостановлении
Россией действия ДОВСЕ. В дополнении к указу
пояснялось, что мораторий будет действовать «до
тех пор, пока страны НАТО не ратифицируют со�
глашение об адаптации и не начнут добросовестно
выполнять этот документ». РИА «Новости»,
14.12.2007г.

– Европарламент принял резолюцию по борьбе
с международным терроризмом, в которой квали�
фицируется как «неприемлемое» предложение Ев�
рокомиссии о создании авиакомпаниями стран�
членов Евросоюза базы персональных данных о
пассажирах, сообщил РИА Новости представитель
пресс�службы Европарламента.

По его словам, парламентарии считают, что в
случае, если такая база данных будет создана, воз�
никнет серьезная опасность «ненадлежащего ис�
пользования информации персонального характе�
ра», что чревато нарушениями права на личную
жизнь и других гражданских свобод.

Депутаты указали на тот факт, что предлагае�
мые к хранению данные на авиапассажиров пред�
полагается использовать для анализа возможности
совершения ими того или иного вида преступле�
ния террористического характера.

«Не может быть приемлема любая форма про�
филирования антитеррористических мер», – отме�
чается в резолюции, которая ставит под вопрос
«необходимость и пропорциональность» предло�
женного Еврокомиссией проекта.

Резолюцию поддержали 359 членов Европарла�
мента, 293 высказались против, еще 38 воздержа�
лись.

Парламентарии призвали исполнительную
власть каждые два года давать оценку эффективно�
сти применяемых антитеррористических мер, их
стоимости и воздействия на фундаментальные
права граждан ЕС.

Ассоциация европейских авиакомпаний (AEA)
ранее назвала предложение Брюсселя «операцион�
ным и техническим кошмаром», поскольку оно
предполагает обеспечение авиаперевозчиками тех�
нической совместимости с 27 различными нацио�
нальными системами сбора данных и игнорирует
связанные с этим финансовые расходы для авиа�
ционной отрасли.

По словам генерального секретаря AEA Улриха
Шульте�Стратхауса (Ulrich Schulte�Strathaus), бы�
ло бы целесообразнее, чтобы сбором персональ�

ных данных об авиапассажирах централизованно
занималась некая общая структура, а само требова�
ние Брюсселя во избежание дискриминационного
подхода распространялось на все виды транспорт�
ных пассажирских перевозок.

Согласно предложению Еврокомиссии от 6 но�
яб., авиакомпании стран ЕС будут обязаны создать
специальную базу персональных данных об авиа�
пассажирах, открыв к ней доступ национальным
компетентным органам, занимающимся борьбой с
терроризмом и организованной преступностью.

Как сообщил еврокомиссар по юстиции, свобо�
дам и безопасности Франко Фраттини, «речь идет
об информации, которая будет предоставляться в
распоряжение членов ЕС, а не третьих стран».

При этом еврокомиссар считает преждевремен�
ным говорить о необходимости централизованно�
го сбора и анализа информации об авиапассажи�
рах, хотя в будущем эти функции могут быть пере�
даны европейской полицейской организации –
Europol.

Исполнительная власть ЕС рассчитывает, что
новая система сбора и хранения информации о
клиентах авиакомпаний, которая будет аналогична
той, что создана в США и Канаде, позволит специ�
алистам по борьбе с терроризмом производить
оценку рисков, связанных с возможностью совер�
шения терактов на авиатранспорте.

Еврокомиссия предложила, в частности, чтобы
компетентные органы стран ЕС имели доступ к
информации о кредитных картах авиапассажиров,
номерах их телефонов, почтовых и интернет�адре�
сах, а также к данным о маршруте полетов, багаже,
бронировании гостиниц и аренде автотранспорта,
всего 19 различных категорий информации, за ис�
ключением данных о вероисповедании, расовой
принадлежности, сексуальной ориентации и пи�
щевых предпочтениях.

Предлагается, чтобы персональные данные
предоставлялись за 24 часа до совершения авиа�
рейсов, а также повторно, после завершения про�
цесса регистрации пассажиров при вылете. Это
требование будет распространяться на все рейсы,
совершаемые из и в ЕС.

При этом авиакомпании третьих стран, совер�
шающие полеты в ЕС, по словам Фраттини, будут
обязаны предоставлять «определенное количество
данных о своих пассажирах».

Еврокомиссар сообщил также, что новая систе�
ма сбора и хранения информации о пассажирах
пока не будет распространена на авиарейсы, вы�
полняемые внутри ЕС.

Данные о клиентах авиакомпаний предложено
хранить в течение 13 лет, однако по истечении пя�
ти лет они будут доступны лишь при наличии пра�
ва специального доступа. РИА «Новости»,
13.12.2007г.

– Военнослужащие шести европейских стран
отработают совместные действия при проведении
миротворческих операций на маневрах Pacemaker�
07», начинающихся в понедельник в австрийских
землях Штирия, Каринтия и Нижняя Австрия, со�
общил РИА Новости представитель австрийского
минобороны.

В учениях примут участие 4,2 тыс. военнослу�
жащих из шести стран – Австрии, Германии, Бель�
гии, Франции, Словении и Сербии. Большая часть
участников – 3600 чел. – солдаты австрийской ар�
мии.
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Как сообщил представитель австрийского обо�
ронного ведомства, сценарий учений предусмат�
ривает ввод войск в «нестабильную область», где
только что завершился вооруженный конфликт.
Многонациональные силы должны будут создать в
регионе зону перемирия и не допустить возникно�
вения новых очагов вооруженного противостоя�
ния.

Активная фаза маневров, которые продлятся до
7 дек., начнется 26 нояб. В ней примут участие 500
машин, 30 бронетранспортеров, 12 танков и 20 ед.
воздушной техники. «Эти международные манев�
ры призваны укрепить взаимодействие между на�
циональными армиями, – заявил в этой связи гла�
ва оборонного ведомства Австрии Норберт Дара�
бош. – Таким образом мы накапливаем опыт, ко�
торый будет очень полезным при проведении буду�
щих миротворческих операций». РИА «Новости»,
19.11.2007г.

– Министры юстиции стран ЕС договорились о
создании единой системы оповещения о пропав�
ших детях, которая могла бы помочь в координа�
ции работы полиции по их розыску.

Первоначально СМИ будут информированы
только в том регионе, где пропал ребенок, а затем
площадь вещания будет увеличиваться каждые 30
минут.

Министры обсуждали этот вопрос на нефор�
мальном совещании в Португалии. В основу систе�
мы будет положен порядок, действующий во
Франции. Во Франции государственные радио�
станции и телеканалы немедленно передают ин�
формацию о пропавшем ребенке и возможных по�
дозреваемых. С момента введения системы в фев.
2006г. система оповещения активизировалась че�
тыре раза.

Некоторые министры указали, что большая
часть пропадающих в Европе детей просто сбегают
и быстро возвращаются домой. По мнению мини�
стра юстиции Германии Бригитты Циприс, вряд
ли следовало бы на севере Дании давать объявле�
ния о ребенке, пропавшем на юге Италии, к тому
же в ряде случаев обнародование информации мо�
жет даже помешать расследованию.

Министры договорились, что система не будет
введена во всех 27 странах ЕС. Первоначально со�
общения будут распространяться только в регионе,
где пропал ребенок.

Предполагается создать также всеевропейский
электронный портал, где будет регулярно обнов�
ляться информация о пропавших детях, а также
расширить обмен сведениями между полицией и
пограничной охраной. По словам еврокомиссара
юстиции Франко Фраттини, для введения системы
не нужны законы, а только добрая воля стран
ЕС.4.10.2007г.

– Министры обороны 27 стран� членов Евро�
пейского Союза (ЕС) 28 сент. достигли единства
мнений, выразив необходимость углубить сотруд�
ничество между ЕС и Североатлантическим альян�
сом.

Двухдневное заседание глав военного ведомства
стран�членов Евросоюза проходило в пятницу в
португальском г.Эвора. На пресс�конференции,
состоявшейся по завершении работы первого дня
заседания, государственный секретарь по вопро�
сам национальной обороны Португалии Гомеш
отметил, что участники заседания в тот день глав�
ным образом обсудили вопросы Косово и Афгани�

стана. Министры обороны стран�членов ЕС на за�
седании подтвердили важность сохранения «спло�
чения и единства» Евросоюза по вопросу Косово,
считая необходимым для ЕС и НАТО углубление
сотрудничества по вопросу Косово и готовность к
возможности того, что в одностороннем порядке
будет провозглашена независимость Косово. В
случае провозглашения в одностороннем порядке
независимости Косово Евросоюз и НАТО должны
действовать согласно достигнутому соглашению,
т.е. НАТО возьмет на себя ответственность за про�
ведение военной миссии для стабилизации ситуа�
ции в Косово, а ЕС – за управление гражданскими
делами.

Что касается вопроса Афганистана, то Гомеш
отметил, что, по мнению министров обороны
стран�членов ЕС, необходимо достичь соглашения
между ЕС и НАТО для дальнейшего обеспечения
безопасности дислоцированных в этой азиатской
стране наземных полицейских сил, выполняющих
там международную миссию. Участники нынеш�
него заседания считают, что борьба против терро�
ризма является главной задачей в Афганистане.
Однако наряду с обеспечением безопасности в Аф�
ганистане необходимо поддерживать развитие
этой страны. По его словам, правительство Афга�
нистана должно продолжать содействовать про�
цессу создания структур и учреждений разных ин�
станций, однако «нам нельзя навязывать Афганис�
тану выбранную нами модель».

28 сент. на заседании министры обороны стран�
членов ЕС также обсудили вопрос Дарфура. Ук�
репление сотрудничества с африканскими страна�
ми, с африканскими странами на берегу Средизем�
ного моря, стало другой важной темой обсужде�
ния.

На нынешнем заседании присутствуют минист�
ры обороны 27 стран� членов Евросоюза. В нем
принимают участие также генеральный секретарь
НАТО Яаап де Хооп Схеффер, главы министерств
обороны Ливии, Алжира, Марокко, Туниса и Мав�
ритании. Синьхуа, 29.9.2007г.

– Министр обороны ФРГ Йозеф Юнг 17 сент.
на конференции по обороне в Европе заявил в
Берлине, что создание единой армии является дол�
госрочной целью ЕС.

Одна из важнейших задач ЕС состоит в активи�
зации создания общей армии в рамках содействия
развитию хороших партнерских отношений со�
трудничества с НАТО и ООН, – указал Йозеф
Юнг. По его мнению, силы быстрого реагирования
ЕС, в состав которых входят только наземные вой�
ска, должны включать в себе еще ВВС и ВМС.

Члены ЕС должны продолжать предпринимать
совместные действия, в особенности в Африке,
сказал Йозеф Юнг. Миротворческая миссия ООН
в Дарфуре нуждается в дальнейшей поддержке со
стороны ЕС. Что касается контингента ЕС в БиГ,
то Йозеф Юнг сказал, что, благодаря сдвигам, до�
стигнутым ЕС в обеспечении гражданской безо�
пасности в стране, сокращение контингента союза
выглядит вполне возможным с точки зрения сред�
несрочной перспективы.

Главная тема данной 2�дневной конференции –
выполнение ВС ЕС миссий за рубежом. Синьхуа,
18.9.2007г.

– Корабли шести стран�членов НАТО – США,
Канады, Дании, Германии, Португалии и Нидер�
ландов, формирующих Первую постоянную воен�
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но�морскую группу альянса в Средиземном море,
совершают патрулирование вдоль берегов Афри�
канского континента.

«Цель миссии – защита от грабежей морского
транспорта, перевозящего гуманитарную помощь,
и работников морских нефтяных буровых соору�
жений, а также обеспечение безопасности при
транспортировке энергоносителей», – говорится в
пресс�релизе. Сообщается, что участникам мор�
ской миссии, которая была начата 30 июля и про�
длится два месяца, предстоит преодолеть 12,5 тыс.
морских миль.

За время плавания натовские корабли проведут
учебные маневры у берегов Сомали, а также пер�
вые совместные учения с кораблями Военно�мор�
ского флота ЮАР. Поход военных кораблей НАТО
завершится проходом в Средиземноморье через
Суэцкий канал. РИА «Новости», 2.8.2007г.

– Евросоюз может ввести должность генпроку�
рора, который будет иметь полномочия иницииро�
вать расследование серьезных трансграничных
преступлений в ЕС, заявил еврокомиссар по во�
просам юстиции, свободы и безопасности Франко
Фраттини в интервью «Еврообзервер».

«Я убежден, что у Европы будет свой генераль�
ный прокурор в будущем», – отметил Фраттини.

По его словам, введение должности генераль�
ного прокурора ЕС необходимо при расследова�
нии преступлений в сферах «важнейших европей�
ских интересов», в частности, финансовых право�
нарушений, мошенничества и контрафакции.

Для этого странам�членам ЕС необходимо со�
гласовать общее определение понятия «преступле�
ние», в частности в вопросах о терроризме и тор�
говле детьми или выработать единый Европейский
уголовный кодекс, отмечает Фраттини, добавив,
что это будет нелегко.

Расследовать серьезные трансграничные пре�
ступления в рамках ЕС, в частности, в области тор�
говли оружием, наркотиками и людьми, контра�
факции и детской порнографии, помогают нацио�
нальные прокуроры из 27 стран�членов ЕС. РИА
«Новости», 1.8.2007г.

– ЕС должен сплотить все силы в борьбе с тер�
роризмом. Об этом заявил председатель Евроко�
миссии Жозе Мануэл Баррозу, комментируя по�
следние попытки терактов в Великобритании.

Он принял участие в первом совместном заседа�
нии Еврокомиссии и правительства Португалии, к
которой 1 июля перешло председательство в Евро�
союзе.

«Последние попытки терактов, к счастью не�
удавшиеся, в Лондоне и Глазго продемонстрирова�
ли нам необходимость работать вместе в борьбе с
терроризмом», – сказал председатель Еврокомис�
сии. Он подчеркнул, что благодаря принятой в
пред.г. директиве Еврокомиссии, которая обязала
телекоммуникационные компании в течение 3 лет
хранить техническую информацию о телефонных
переговорах и электронной переписке, британская
полиция получила дополнительные возможности
для мониторинга переговоров, что способствовало
предотвращению терактов.

Ж.Баррозу отметил, что государственные гра�
ницы не являются преградой для террористов, по�
этому бороться с террором с использованием лишь
межправительственных механизмов неэффектив�
но. «Нам нужен наднациональный механизм, если

мы хотим добиться результатов в борьбе с терро�
ром», – сказал он.

В принятом на саммите ЕС 21�22 июня проекте
нового базового договора ЕС предусмотрена новая
система принятия общеевропейских решений в
области юстиции, борьбы с терроризмом и оргпре�
ступностью. 27 государств сообщества отказались
от принципа компромисса в этих сферах и согла�
сились с необходимостью выносить общие реше�
ния на основании квалифицированного большин�
ства голосов в совете ЕС. Великобритания, как
один из главных критиков нового договора, вытор�
говала для себя на саммите возможности выхода из
общеевропейской политики в сфере юстиции, ес�
ли Лондон сочтет, что европейские нормы ущем�
ляют его суверенитет. Прайм�ТАСС, 3.7.2007г.

– Еврокомиссия предлагает создать новую эле�
ктронную антитеррористическую базу данных, ак�
кумулирующую сведения об авиапассажирах всего
мира, которые хотя бы один раз пересекали воз�
душное пространство любой из 27 стран ЕС. Об
этом заявил сегодня еврокомиссар по свободе, юс�
тиции и безопасности Франко Фраттини. Данные
предполагается хранить в течение 15 лет.

Такое предложение содержится в проекте новой
антитеррористической директивы Еврокомиссии.
Ф.Фраттини также сообщил, что в разрабатывае�
мый пакет европейских антитеррористических мер
входит подготовка нового законодательства, кото�
рое позволит выдвигать уголовные обвинения про�
тив лиц, размещающих в интернете инструкции по
изготовлению бомб.

Еврокомиссар сообщил о подготовке общеев�
ропейской системы быстрого реагирования, кото�
рая приводится в действие в случае выявления хи�
щения или пропажи взрывчатых веществ. Прайм�
ТАСС, 3.7.2007г.

– Совет министров Евросоюза внес изменения
в «террористический список», который должен об�
новляться каждые полгода, сообщил сотрудник
пресс�службы Совета ЕС. По его словам, в пере�
чень добавлена греческая левоэкстремистская ор�
ганизация «Революционная борьба» (Epanastatikos
Agonas), а исключены из него три итальянские ор�
ганизации Nuclei Territoriali Antimperialisti, Nuclei
di Iniziativa Proletaria Rivoluzionaria и Nuclei di
Iniziativa Proletaria.

В «террористический список» ЕС входят 35 фи�
зических лиц и 30 организаций, в т.ч. палестинское
движение Хамас и баскская организация ЭТА.

В апреле этого года главы МИД 27 стран Евро�
союза решили направлять официальные послания
организациям и людям, внесенным в список, с
объяснением причин включения их в перечень.
Если у них нет собственного адреса или адреса их
адвоката, в «Официальной газете» ЕС будет поме�
щаться информация о том, что такие послания со�
ставлены и их можно получить в штаб�квартире
Евросоюза в Брюсселе. После получения соответ�
ствующего уведомления адресаты должны будут в
течение месяца представить аргументы против
внесения их в «террористический список». РИА
«Новости», 29.6.2007г.

– Размещение элементов американской систе�
мы ПРО является значительным фактором неста�
бильности в Европе и будет иметь самые серьезные
последствия для геополитической ситуации в ми�
ре, считает председатель Совета по внешней и обо�
ронной политике РФ Сергей Караганов. «Это уда�
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рит по всем, буквально по всем – и по России, на�
пример, и по Франции, и в первую очередь, по
странам, которые размещают элементы этой сис�
темы», – сказал Караганов в понедельник на
встрече с журналистами из стран Балтии, органи�
зованной пен�клубом РИА Новости.

По его словам, страны Балтии также должны
опасаться развития ситуации в подобном направ�
лении. «Страны Балтии являются и географически
и политически частью Европы, а размещение ракет
– это ремилитаризация европейской политики», –
добавил Караганов.

Политолог считает, что действия США по раз�
мещению элементов ПРО в Европе являются час�
тью большого стратегического плана, главной це�
лью которого как раз и является создание очага на�
пряженности на европейском континенте. «На это
и рассчитано это размещение, чтобы вставить та�
кой беспокоящий элемент в европейскую полити�
ку, который всегда будет воспроизводить кон�
фронтацию», – сказал председатель Совета по
внешней и оборонной политике РФ.

Эксперт указал также, что «если такая система
размещается где�нибудь, а она являются частью
стратегической сил, то такая системы автоматиче�
ски становятся первостепенной целью для пораже�
ния». По мнению Сергея Караганова, вероятность
того, что США удастся осуществить планы по раз�
мещению ПРО в Европе очень высока. «Амери�
канцы хотят разместить эти ракеты любым спосо�
бом, но Россия обязана сделать так, что бы развер�
тывание этой системе обошлась тем людям и тем
силам, которые хотят это сделать как можно доро�
же», – добавил он.

Планы США по развертыванию системы ПРО в
Европе предполагают размещение 10 ракет�пере�
хватчиков на территории Польши и РЛС в Чехии.
Первая из десяти ракет�перехватчиков американ�
ской системы ПРО может быть поставлена на бое�
вое дежурство в Европе уже к 2011г., полномас�
штабное развертывание всех десяти ракет может
быть завершено к 2013г.

Россия выступила категорически против пла�
нов США разместить элементы своей системы
ПРО в Чехии и Польше, предложив американцам
взамен на саммите «большой восьмерки» в Хайли�
гендамме совместно использовать в этих целях Га�
балинскую РЛС в Азербайджане. РИА «Новости»,
25.6.2007г.

– В янв. с.г. один из известных идеологов совре�
менного всемирного исламизма, кувейтец Шейх
Хамед бин Абдалла аль�Али опубликовал обраще�
ние под названием «соглашение (пакт) Верховного
совета групп джихада». На различных исламист�
ских интернет�форумах этот документ называют
самым важным с тех пор, как бен Ладен и другие
исламисты выпустили декларацию о создании
«Всемирного исламского фронта против евреев и
крестоносцев» в фев. 1998г. В 2004г. Айман аз�За�
вахири предлагал создать так называемый Совет по
выработке решений, который координировал бы
деятельность различных группировок на основе
общей идеологической программы, однако он по�
ка не учрежден.

Вышеназванный документ Хамеда аль�Али яв�
ляется попыткой консолидировать группировки
на основе общей стратегии. В нем звучит призыв
вести параллельную борьбу против Ирана, шиизма
и «альянса иудеев и крестоносцев». Именно так ви�

дит будущую стратегию Хамед аль�Али – войной
на два фронта. С точки зрения Хамеда аль�Али,
«Иран и крестоносцы ведут войну против истин�
ных мусульман, и на каждого мусульманина возла�
гается священная обязанность вести с ними борь�
бу». Второй важный элемент этого документа –
призыв действовать на основе общей идеологичес�
кой линии; консолидация вовсе не означает созда�
ния некой четкой единой организации с ярко вы�
раженной иерархией. В документе содержится тре�
бование проявлять терпимость к другим ислам�
ским группировкам и не прекращать контакты с
широкими массами мусульман. «Мы должны по�
нять, что нации, равно как и джихаду, необходима
мудрость всех составляющих, что самая важная
миссия проекта джихада в настоящее время – про�
демонстрировать глубокий вдох перед лицом вра�
га». Антишиитская риторика здесь не нова, она
звучала и раньше, но то обстоятельство, что в по�
следнее время она все больше муссируется, гово�
рит о подготовке «всемирным движением джиха�
да» идеологической почвы перед неизбежным кон�
фликтом с шиитскими интересами в Ираке после
возможного вывода из страны американских
войск. Заявления Хамеда аль�Али нельзя оставить
без внимания, если принять в расчет ряд событий,
которые можно назвать структурными изменения�
ми в движении всемирного джихада.

В сент. 2006г. Айман аз�Завахири выступил с
обращением о слиянии алжирской радикальной
исламистской группировки «Аль�Джамаа ас�Сала�
фийа ли�д�Даава ва�ль�Киталь» (Салафитская
группа призыва и борьбы – СГПБ, используется
также другое название – Салафитская группа про�
поведи и джихада) и «Аль�Каиды». Салафитская
группа проповеди и борьбы была образована в
1997г., когда она откололась от «Вооруженной ис�
ламской группы» (ВИГ) при непосредственной
поддержке бен Ладена. Основной причиной раско�
ла было то, что в борьбе против алжирского прави�
тельства ВИГ использовала слишком жестокие ме�
тоды и утратила поддержку среди граждан страны.
Создание СГПБ стало альтернативой ВИГ. У исто�
ков основания группы стояли А. Саифи и Х. Хат�
таб, которые издали фетву с осуждением методов
ВИГ и о создании СГПБ. Х. Хаттаб стал лидером, а
А. Саифи (псевдоним Эль�Пара, т.к. он служил де�
сантником в алжирской армии) – его заместите�
лем.

Следует отметить, что объединение группиро�
вок произошло не сразу. Еще в 2003г. Набиль Сах�
рави, в то время лидер СГПБ, заявил о своей под�
держке «Аль�Каиды». В качестве совместной ак�
ции после объединения был произведен взрыв
около одного из филиалов западной компании
«Холибертон» – «Браун энд Рут�Кондор» в Алжире
10 дек. 2006г. Примечательно, что нынешний ли�
дер СГПБ Абу Мусаб аль�Вадуд выступил с заявле�
нием о том, что его группировка «присоединяется
к «Аль�Каиде» под руководством нашего брата Ай�
мана аз�Завахири», в янв. 2007г. Аль�Вадуд назвал
бен Ладена амиром группы и подчеркнул, что
СГПБ ждет указаний от бен Ладена». Принимая во
внимание, что Айман аз�Завахири в авг. 2006г. за�
явил о слиянии «Аль�Каиды» и египетской ради�
кальной исламистской группировки «Аль�Джамаа
аль�Исламийя», можно предположить, что он и
был инициатором недавних объединений.
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«Аль�Каида» формирует панмагрибинскую
группировку, главная роль в которой будет при�
надлежать СГПБ. «Аль�Каида» призвала объеди�
нить группировки Алжира, Туниса и Марокко. 26
янв. 2007г. аль�Вадуд заявил, что новая организа�
ция называется «Аль�Каида в исламском Магри�
бе». Цель объединения – не только активизация
деятельности в Магрибе, но и усиление позиций
«Аль�Каиды» в Ираке.

Вопрос о том, бороться лишь с алжирским пра�
вительством или расширить рамки этой борьбы до
глобальных масштабов, был одним из важнейших
вопросов, который обсуждался внутри СГПБ. Так,
в заявлении группы от 19.09.2001г. по поводу изве�
стных терактов в США говорится, что эти атаки не
могли быть совершены муджахедами ни с точки
зрения уровня оперативной подготовки, ни осо�
бенности цели, это была крупнейшая атака в исто�
рии после бомбардировок Хиросимы и Нагасаки.
«Мы не верим, что бен Ладен был способен прове�
сти такую крупную акцию». В заявлении группи�
ровки также говорится, что такие атаки неправо�
мочны с точки зрения ислама.

Начиная с 2002–2003гг., идеологические уста�
новки группы перестали ограничиваться локаль�
ным уровнем. Несколько лет спустя, в 2005г., Иб�
рагим Мустафа, в то время лидер СГПБ, помимо
алжирского правительства объявил джихад иност�
ранцам в Алжире. Таким образом, в течение пяти
лет группа прошла идеологический путь от локаль�
ной группировки до филиала «Аль�Каиды». Раз�
личные алжирские исламистские группировки, в
т.ч. и СГПБ, поддерживали тесные контакты с из�
вестными идеологами современного исламизма:
палестинским Омаром Абу Омаром, сирийским
Абу аль – Мунимом Абу Халимой (Абу Басир ат�
Тартуси), Абу Мусабом ас�Сури. Абу Мусаб ас�Су�
ри обобщил свои многочисленные диспуты с ал�
жирскими группировками и опубликовал их в «Ре�
зюме моих наблюдений о джихаде в Алжире (1988�
1996)». На сайтах СГПБ размещены различные ра�
боты основных идеологов всемирной борьбы. Ряд
боевиков СГПБ были убиты в Ираке.

По предположению руководства «Аль�Каиды»
и СГПБ, боевики из стран Магриба будут прохо�
дить подготовку на мелких военно�тренировочных
базах СГПБ в районе Сахары, затем оттачивать ма�
стерство в Алжире, Марокко, Тунисе и уже потом
отправляться в Ирак. По сообщениям газеты «Аш�
Шарк аль�Аусат», по возвращении на родину в
страны Магриба они составят хорошо подготов�
ленные подразделения для последующих операций
«Аль�Каиды». По сообщению же американского
командования, лагеря СГПБ представляют серьез�
ную опасность и для районов Африки южнее Маг�
риба, т.к. в них проходят подготовку радикальные
исламисты из различных африканских стран.

Отмечается кризис «Аль�Каиды», многие ее
члены арестованы либо убиты. Однако ее «бренд»
продолжает работать, «Аль�Каида» нуждается в но�
вых организационных связях. СГПБ – самая мощ�
ная группировка, которая вступила в «Аль�Каиду»
за последнее время. Первой группой, присоеди�
нившейся к «Аль�Каиде» в прошлом году, была
«Усбат аль�Ансар», 20 членов которой убиты в
Ираке, другой – сирийско�ливанская организация
«Джунд аш�Шам», чьи боевики считаются прича�
стными к организации теракта около посольства
США в Дамаске в сент. 2006г. «Аль�Каида» опуб�

ликовала видеообращение, в котором Аз�Завахири
объявил о том, что египетская «Аль�Джамаа аль�
Исламийя» присоединилась к «Аль�Каиде». Одна�
ко после этого видеообращения один из лидеров
«Аль�Джамаа аль�Исламийя», Наджих Ибрагим,
заявил газете «Аш�Шарк аль�Аусат» об отказе
вступать в ряды «Аль�Каиды», т.к. «ее цель («Аль�
Каиды» – Авт.) – джихад, в то время как наша –
ислам».

Руководство «Аль�Джамаа аль�Исламийя»
опубликовало серию книг, в которых признаются
ошибки прошлого, осуждаются беспрецедентные
акции террора 1990гг. Одна из них называется
«Стратегия «Аль�Каиды» и взрывы: ошибки и уг�
розы». В другой – «Ислам и законы войны» –
осуждаются убийства мирных жителей. Автор кни�
ги ссылается на Ибн Таймию, который пишет, что
«недопустимо сражаться с женщинами, детьми,
стариками, слепыми, монахами христиан до тех
пор, пока они не станут сражаться словом или ору�
жием». В книге также приводится критика фетв
«Аль�Каиды», узаконивающая убийство мирных
жителей только по причине наличия у них амери�
канского гражданства. Осуждается практика под�
рывов смертников среди мирных граждан.

После того как аз�Завахири объявил, что одним
из первых членов «Аль�Джамаа аль�Исламийя»,
которые присоединились к «Аль�Каиде», был Му�
хаммад Халил аль�Хакайма, руководство «Аль�
Джамаа аль�Исламийя» обнародовало обращение,
в котором говорится, что они не знают Аль�Хакай�
ма и что он никогда не занимал руководящих пози�
ций в «Аль�Джамаа». Аль�Хакайма призвал «Аль�
Джамаа аль�Исламийя» в Египте «проложить путь
тем, кто желает вести борьбу против евреев в Пале�
стине и Ливане и против крестоносцев в Афганис�
тане и Ираке, а также возродить боевое крыло
«Аль�Джамаа аль�Исламийя»«. Он обрушился с
критикой в адрес «Аль�Джамаа» и сосредоточил
внимание на идеологических разногласиях между
египетским отделением и лидерами «Аль�Джа�
маа», находящимися в изгнании.

Начиная с 2005г., Абу Мусаб Аз�Заркауи, кото�
рый сам присоединился к «Аль�Каиде» в 2004г. в
качестве руководителя иордано�саудовской груп�
пы «Ат�Таухид ва�ль�джихад», а потом на базе этой
группы была образована «Аль�Каида в Двуречье»,
взял курс на объединение различных фракций, ве�
дущих войну с американцами и правительством.

«Салафитская группа проповеди и борьбы» об�
ладает мощным боевым потенциалом, ее боевики
проходили подготовку не только в Афганистане,
они участвовали в боевых действиях на территории
Боснии и Чечни. У СГПБ есть лагеря на юге Ливии
на границе с Чадом. Отмечается, что отдельные
подразделения боевиков СГПБ обучены подвод�
ным подрывным работам. Недавно голландские
власти арестовали ее члена Мухаммада Бухмиди во
время его тренировок по дайвингу. Эксперты в
сфере терроризма утверждают, что члены СГПБ
образуют так называемый «Корпус морской пехо�
ты Аль�Каиды» и способны минировать морские
суда. Отмечается, что боевики СГПБ участвовали в
подрыве американского военного корабля «Коул».
СГПБ призывают молодых голландцев – мусуль�
ман вступать в армию, чтобы получить необходи�
мые военные навыки.

Одним из основных источников финансирова�
ния СГПБ являются доходы от криминальной дея�
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тельности. Власти Великобритании заявляют, что
с 2001г. члены СГПБ занимаются контрабандой
различных поддельных товаров известных фирм.
Как отмечают французские журналисты, боевики
СГПБ даже оказывают давление на имамов и лиде�
ров исламских общин, чтобы те разрешили СГПБ
проводить сбор пожертвований в мечетях Фран�
ции. Группировка активно занимается контрабан�
дой оружия в африканских странах, пользуясь тем,
что границы многих африканских стран слабо ох�
раняются. Известно, что СГПБ причастна к похи�
щению людей с целью получения выкупа. Так, в
2003г. Правительство Германии заплатило 5 млн.
евро за освобождение немецких граждан, похи�
щенных боевиками известного лидера СГПБ А.
Саифи.

У СГПБ отработаны методы пополнения своих
рядов новыми кадрами из Мали, Нигера, Маврита�
нии и стран Европы. Спецслужбы Великобрита�
нии отмечают, что вербовщики СГПБ при наборе
добровольцев активно используют родственные
связи, чтобы снизить риск проникновения в их ря�
ды агентов спецслужб.

Европа для СГПБ стала тылом для перегруппи�
ровки сил перед подготовкой операций в Алжире и
Марокко. В 1990гг. члены СГПБ под ударами ал�
жирских спецслужб вынуждены были переехать в
другие страны, в первую очередь в Европу, налади�
ли контакты с международными радикальными
исламистскими структурами. Например, Абу Доха
– алжирец, известный под псевдонимом «Доктор»,
приехал в Европу в 1999г. из Афганистана, где он
работал в одном из военно�тренировочных лагерей
«Аль�Каиды». Он был одним из инициаторов отде�
ления СГПБ от «Вооруженной исламской груп�
пы». Вел большую работу среди алжирской моло�
дежи, особенно во Франции, вербуя молодых лю�
дей в ряды радикальной группировки СГПБ, и от�
правлял их в лагеря «Аль�Каиды» в Афганистан.
Большинство этих молодых людей занимались
кражей автомобилей, мошенничеством с кредит�
ными картами, подделкой документов. Завербовав
их, СГПБ, таким образом, получала дополнитель�
ные источники от криминальной деятельности.
Абу Доха наладил контакты с Ахмедом Рессамом,
алжирцем, арестованным по обвинению в подго�
товке теракта в международном аэропорте Лос�Ан�
джелеса.

СГПБ активно действует в Испании. Ряд контр�
террористических операций, проведенных спец�
службами Испании, показал наличие в стране ра�
дикальных исламистских группировок. Особую
настороженность властей вызывает деятельность
радикальных исламистов в Мелилье и Сеуте – го�
родах Марокко, которые вместе с прилегающими
территориями образуют анклавы, находящиеся
под управлением Испании. После терактов в Мад�
риде в 2004г. испанские власти провели аресты не�
скольких десятков исламистов в Мелилье, Сеуте и
на юге Испании, в Андалузии. В начале 2007г. ма�
рокканские власти ликвидировали ячейку, состоя�
щую из 62 чел. Согласно обнародованным данным,
ячейка была связана с международными исламист�
скими террористическими структурами «Аль�Каи�
дой», СГПБ, а также получала от них финансовую
помощь. В результате слияния группировок в Ис�
пании и странах Магриба (СГПБ и «Аль�Каида»)
угроза региону резко возрастает. Отмечается также
то обстоятельство, что группировки активно участ�

вуют в переправке в Ирак своих боевиков, которые
по возвращении будут представлять дополнитель�
ную угрозу для внутренней стабильности в Испа�
нии и странах Магриба. С огромным числом миг�
рантов из стран Магриба (по официальным дан�
ным, 500 тыс., по неофициальным – более 1 млн.)
в Испанию проникают все больше радикалов�ис�
ламистов, которые прочно обосновались на юге
Испании.

Радикализации мусульман Испании способст�
вует и большое количество радикальных исламист�
ских центров и мечетей. Недавно был подготовлен
отчет, в котором говорится, что в стране насчиты�
вается 600 мечетей и исламских религиозных цент�
ров, из них в 10% проповедуют радикальный ис�
лам.

Непосредственная близость Магриба к Европе,
наличие таких анклавов, как Сеута и Мелилья, мо�
гут представлять серьезную угрозу для Испании. В
дек. испанской прессой были обнародованы дета�
ли доклада, подготовленного спецслужбами не�
скольких стран Евросоюза: Испанией, Францией,
Германией и Великобританией. В нем говорится о
200 чел., постоянно проживающих в странах Евро�
пы, которые прошли подготовку в лагерях СГПБ и
Ираке, большинство из них являются выходцами
из стран Северной Африки. Министр внутренних
дел Испании Антонио Алонсо заявил, что сеть
«Аль�Каиды» в южных регионах страны разделена
на три группы: ячейки планирования операций,
ячейки, которые занимаются вербовкой боевиков
для участия в войне в Ираке и Афганистане, и
ячейки, которые изготавливают фальшивые доку�
менты.

Алонсо заявил, что эти группы тесно сотрудни�
чают с «Аль�Каидой» в Ираке. Спецслужбы Испа�
нии считают, что свой след оставил на юге Испа�
нии известный идеолог радикального исламизма
Абу Мусаб ас�Сури, который в 1990гг. несколько
лет жил в Гранаде. В этот период Ас�Сури вывел на
ряд активистов и курьеров «Аль�Каиды» несколько
местных радикальных группировок. Власти также
выявили ряд ячеек, в обязанности которых входи�
ло снабжение радикальных исламистских групп.
Эти ячейки активно функционировали в Сеуте,
Мелилье и городах юга Испании. Удалось выявить
прочную связь между некоторыми террористами,
причастными к теракту в Касабланке в мае 2003г.,
и имамами некоторых мечетей юга Испании.

В Андалузии имеется 100 мечетей, здесь прожи�
вают 250 тыс. мусульман. Однако по мере наплыва
мигрантов увеличивается количество незарегист�
рированных молельных комнат. Основная причи�
на радикализации мигрантов�мусульман юга Ис�
пании заключается в том, что радикальные исла�
мистские группы, а также отдельные активисты�
радикалы используют нелегальные каналы транс�
портировки людей, чтобы переправиться в Европу.
Это для них своего рода перевалочный пункт.

Аресты, проведенные по всей стране испански�
ми спецслужбами, показали, радикальные группы
в Испании постоянно эволюционируют. Во�пер�
вых, специалисты отмечают, что в последнее время
группировки стали многонациональными с преоб�
ладанием выходцев из стран Магриба – мароккан�
цев и алжирцев. Когда в 1990гг. впервые была от�
мечена активность ВИГ и СГПБ, их националь�
ный состав был однороден – они состояли из ал�
жирцев. Алжирцы считали марокканцев слабыми,
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трусливыми и ненадежными. Марокканцы же рас�
сматривали алжирцев как слишком воинственных.

Основные причины того, что группировки ста�
новятся многонациональными, – глобализация
джихада и ужесточение контртеррористических
мероприятий со стороны властей. Исламистами
ведется активная работа в тюрьмах. Например, в
конце 2004г. в испанских тюрьмах была разоблаче�
на сеть, занимавшаяся подготовкой терактов в раз�
личных городах Испании и вербовкой доброволь�
цев для войны в Ираке. Глобализация джихада
приводит к расширению фронта и масштабов про�
водимых акций, которые отодвигают на второй
план прежние форматы борьбы в рамках нацио�
нальных границ Марокко, Алжира. Теперь их цели
стали более масштабными. С другой стороны,
«Аль�Каида» использует военный и кадровый по�
тенциал этих группировок. т.е. здесь речь может
идти о взаимовыгодном сотрудничестве. ВИГ и
СГПБ поддерживают связь со своими ячейками на
родине и получают финансовую помощь и опера�
тивную поддержку со стороны «Аль�Каиды». Это
сотрудничество вылилось в призыв к созданию от�
деления «Аль�Каиды в Магрибе». В дополнение к
этому следует отметить, что интересы «Аль�Каи�
ды» находятся как в Европе, так и в Магрибе, ведь
все это одна борьба за планетарное господство. Та�
ким образом, деятельность групп в Магрибе и свя�
занных с ними отделений в Испании, благодаря
тесному сотрудничеству с «Аль�Каидой», выходит
на более высокий организационный уровень.

После теракта против филиала «Холибертона»
«Браун энд Рут�Кондор» в интернете было разме�
щено видеообращение Аль�Вадуда, в котором он
называет этот филиал законной целью для прове�
дения теракта. Более того, он настаивает на том,
что необходимо продолжать подобную практику,
направленную против интересов США и Фран�
ции, которые расхищают нефть и газ исламской
уммы. В начале янв. с.г. Аль�Вадуд также выступил
с обращением о том, что у СГПБ есть смертники,
готовые подорвать себя. Страны Магриба и Испа�
ния являются зоной стратегических интересов
«Аль�Каиды» на пути достижения главной цели –
создания государства ислама планетарного мас�
штаба.

Италия также является страной, власти которой
обеспокоены деятельностью радикальной алжир�
ской исламистской группировки СГПБ. Сеть
СГПБ в Италии имеет недавнюю историю, она
проявляет активность последние 10 лет. Ее члены,
как правило, относятся к первому поколению им�
мигрантов, которые родились в Алжире и приехали
в Италию специально для создания здесь ячеек.

Как и в других странах Западной Европы, в Ита�
лии СГПБ занимается подготовкой терактов, пре�
доставлением убежища боевикам, скрывающимся
от преследований со стороны спецслужб, сбором
оружия и изготовлением документов. В нояб.
2005г. итальянские власти арестовали пятерых ал�
жирцев по подозрению в подготовке терактов в
Италии и США, а также в оказании финансовой
помощи, поставках оружия другим радикальным
исламистским группировкам в ряде стран Запад�
ной Европы. Было установлено, что ячейка в Са�
лерно была связана и тесно взаимодействовала с
ячейками СГПБ в Милане, Неаполе, Брешии. Ру�
ководителем ее был Ямин Бухрама. Итальянским
спецслужбам удалось перехватить переговоры Я.

Бухрамы с членами ячеек СГПБ в Брешии и Не�
аполе Халедом Сераи и Мухаммадом Лярби, кото�
рые, в частности, обсуждали возможность совер�
шения теракта против одной итальянской компа�
нии.

Министр внутренних дел страны Дж. Пизану
отметил, что Бухрама, Сераи, Лярби также плани�
ровали серию терактов в США – подрывы кораб�
лей, стадионов или ж/д станций. В ходе расследо�
ваний удалось выяснить, что все трое подчинялись
Л. Далилю, одному из лидеров СГПБ. Известно,
что Далиль уже арестовывался в 2004г. вместе с
двумя другими алжирцами и отбывал тюремный
срок за контрабанду оружия, изготовление под�
дельных документов для членов СГПБ. Итальян�
ским властям также удалось установить, несмотря
на то что ячейки СГПБ в Италии состоят из алжир�
цев, они активно контактируют с состоящими из
марокканцев радикальными исламистскими ячей�
ками Испании, Норвегии и других стран. Это сви�
детельствует о преодолении между ними былой ис�
торико�политической враждебности. Бухрама, Се�
раи, Лярби, используя фальшивые документы, в
течение длительного времени совершали поездки в
Бельгию, Францию, Германию, Великобританию,
Норвегию.

Правая рука бен Ладена Айман аз�Завахири в
сент. 2006г. выступил с угрозами в адрес Франции.
С учетом того, что позиции СГПБ во Франции
очень сильны, эти угрозы не могут рассматривать�
ся как призрачные. Слияние «Аль�Каиды» и СГПБ
открывает значительные возможности для «Все�
мирного фронта джихада» по использованию ка�
налов СГПБ по вербовке молодых людей во Фран�
ции, использовании ее кадров для проведения опе�
раций в странах Западной Европы. В своем
сент.ском обращении Айман Аз�Завахири факти�
чески открыл путь радикалам от ислама для прове�
дения терактов на территории Франции. Остроту
проблеме добавляет тот факт, что вследствие своей
внутренней и внешней политики Франция посте�
пенно утратила свой «нейтралитет» и стала потен�
циальной мишенью для террористов. Франция
приняла участие в кампании «Буря в пустыне», она
является одним из участников международного
контингента в Ливане (эти объединенные силы ис�
ламисты рассматривают как защитников и пособ�
ников политики, которую Израиль и США прово�
дят на Ближнем Востоке); приняла законы о рели�
гиозной символике. В своем обращении Аз�Зава�
хири говорит, что союз «Аль�Каиды» и СГПБ будет
«источником паники и огорчения для вероотступ�
нического режима в Алжире и коварных (преда�
тельских) сынов Франции» и призывает группи�
ровки «стать костью в горле американских и фран�
цузских крестоносцев». Спецслужбы Франции
также рассматривают СГПБ в качестве основной
угрозы внутренней стабильности в стране. Начи�
ная с 2005г., СГПБ называет Францию врагом но�
мер 1 и призывает мусульман, живущих во Фран�
ции, уничтожать тех чиновников, которые связаны
с алжирским режимом.

Власти Франции опасаются распространения
идей радикального ислама среди молодежи, т.к.
это приводит к тому, что французские мусульмане
отправляются в различные районы боевых дейст�
вий – Афганистан, Ирак, Чечню, Балканы. После
возвращения они могут представлять угрозу для
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страны: ветераны горячих точек создают интернет�
сайты, где делятся своим боевым опытом.

Французские эксперты в сфере терроризма пи�
шут о том, что СГПБ в последнее время ослабла. С
одной стороны, это объясняется эффективной ра�
ботой спецслужб, с другой – внутренними проти�
воречиями. «СГПБ понесла в последние месяцы
большие потери», – говорит Луис Каприоли, по�
мощник директора департамента по борьбе с тер�
роризмом во Франции. Однако она пополнила
свои ряды после амнистии в Алжире, когда были
выпущены на свободу многие в прошлом активные
члены СГПБ и ВИГ.

Альянс с «Аль�Каидой» повышает рейтинг
СГПБ, привлекает на ее сторону тех алжирцев, ко�
торые усомнились в ее мощи и возможности вести
борьбу с алжирским правительством. СГПБ имеет
большой опыт деятельности в европейских стра�
нах, обладает развитой инфраструктурой, отрабо�
танными методами вербовки молодых людей в ос�
новном североафриканского происхождения (в
общинах выходцев из Северной Африки). Для
«Аль�Каиды» это объединение также открывает
некоторые возможности: мусульмане в различных
регионах мира далеко не всегда разделяют идеалы
«чистого ислама», которые провозглашает «Аль�
Каида», и даже приводят к противодействию ши�
роких слоев населения. Аз�Завахири неоднократно
предупреждал об этом Абу Мусаба Аз�Заркауи и
призывал его остановить практику массовых те�
рактов против мирного населения и не отталкивать
широкие слои народных масс от «Аль�Каиды»,
членами которой, особенно на начальном этапе
войны в Ираке, были «неиракцы» (в т.ч. и Аз�Зар�
кауи). Аз�Завахири также отметил в своем обраще�
нии к Аз�Заркауи ошибочные действия в Афганис�
тане, когда «Аль�Каида» и талибы не смогли спло�
тить народ против американцев, не учли нацио�
нальную специфику страны. Ряд других идеологов
радикального ислама напоминают о тех же самых
ошибках в Чечне, где преобладают суфийские
братства и население в своем большинстве не
смогло принять идеологию салафизма. Алжирская
СГПБ знакома с этнокультурными особенностями
магрибинцев, а «Аль�Каида» старается избегать
ошибок прошлого в этом регионе, действовать бо�
лее эффективно и открывать для себя новые опера�
тивные возможности в Европе.

Деятельность радикальных исламистских груп�
пировок, организовавших теракты в Европе и
странах мусульманского мира, свидетельствует о
том, что они больше связаны идеологически, не�
жели структурно. На радикальных исламистских
форумах имеется достаточно литературы, призы�
вающей радикалов от ислама совершать теракты
исходя из общих принципов стратегии долгосроч�
ной борьбы против Запада. Спонтанно возникаю�
щие вследствие этого группировки рассчитывают
на собственные силы, для создания взрывчатых ве�
ществ пользуются рекомендациями из интернета,
действуют достаточно эффективно, их очень слож�
но обнаружить.

В данном же случае последние объединитель�
ные тенденции в мировом исламизме свидетельст�
вуют о том, что «Аль�Каида» готовится к более
масштабным акциям в Ираке, требующим боль�
шого количества подготовленных бойцов. Причем
«Аль�Каида» будет наращивать свое присутствие в
Ираке в любом случае, выйдут из страны амери�

канские войска или нет. Идеологи «Аль�Каиды»
осознают, что в случае вывода союзнических войск
предстоит вести борьбу с другим ключевым игро�
ком в регионе – Ираном, и, соответственно, все
чаще можно слышать антишиитские заявления со
стороны первых лиц всемирного радикального ис�
ламизма. СГПБ же обладает мощным боевым по�
тенциалом, группировкой отработаны каналы
транспортировок оружия и людей в Европе и му�
сульманских странах, члены СГПБ имеют серьез�
ный боевой опыт участия в гражданской войне в
Алжире в 1990гг. Д.А. Нечитайло. www.iimes.ru,
20.2.2007г.

– Председатель Совета министров Италии Ро�
мано Проди высказался за «скорейшее» снятие эм�
барго Европейского Союза (ЕС) на поставку ору�
жия в КНР.

«Италия выступает за отмену эмбарго на по�
ставку оружия в Китай. Мы должны решить этот
вопрос как можно быстрее, т.к. больше ждать нель�
зя», – заявил он на совместной с премьером Госсо�
вета КНР Вэнь Цзябао пресс�конференции в Пе�
кине.

К настоящему времени 25 членов ЕС еще не вы�
работали позиции по вопросу об отмене эмбарго на
поставки оружия в КНР, которое Европейский Со�
юз ввел против Китая после событий на площади
Тяньаньмэнь в 1989г. Interfax, 18.9.2006г.

Египет

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– 2 окт. было объявлено, что компания VT Хал�

тер Марин заключила с Командованием кораблес�
троения и вооружения ВМС США контракт общей
стоимостью 393,72 млн.долл. на разработку проек�
та и постройку трех быстроходных ракетных кате�
ров для ВМС Египта.

Первоначально контракт с египетскими ВМС
на поставку трех быстроходных ракетных катеров
FMC (Fast Missile Craft) «Амбассадор�3» заключила
компания «Сингапур текнолоджис инжиниринг
лтд» (ST инжиниринг) еще в 2004г. В дальнейшем
выполнение контракта продолжило ее американ�
ское подразделение VT Халтер Марин в рамках
программы «Иностранные военные продажи».

Контракт, предоставленный в пред.г. компании
VT Халтер Марин, которая теперь является основ�
ным подрядчиком проекта, позволил закупить ма�
териалы и оборудование с длительным сроком из�
готовления и поставки, необходимых для разра�
ботки системы командования и контроля в рамках
второй фазы проекта.

Ракетные катера «Амбассадор�3» предназначе�
ны для выполнения задач по охране и патрулиро�
ванию египетских территориальных вод, разведке,
противокорабельной и противовоздушной борьбе,
а также поддержке действий боевых подразделе�
ний на побережье.

Длина катера составляет 62 м., наибольшая ши�
рина – 10 м., водоизмещение – 550 т. Отличитель�
ными особенностями судов проекта FMC являют�
ся высокая скорость и маневренность. Планирует�
ся, что корабли смогут передвигаться со скоростью
41 узлов (77 км/ч) и совершать переход на 2000
миль (3,7 тыс.км.) со скоростью 15 узлов (28 км/ч).
Суда будут оборудованы современными боевыми
системами и разведывательным оборудованием,
которые позволят им вести противовоздушную,
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противокорабельную и радиоэлектронную борьбу.
Как ожидается, выполнение контракта будет за�
вершено к апр. 2013г. www.iimes.ru, 2.11.2008г.

– 6 окт. стало известно, что на выставке «Авиа�
свит�2008» в Киеве Египет заключил с Одесским
авиаремонтным заводом «Одессавиаремсервис»
контракт на модернизацию имеющихся на воору�
жении истребителей МиГ�21.

В ходе выставки были продемонстрированы ма�
териалы о ранее проведенных заводом модерниза�
циях египетских МиГ�21ПФМ. По информации
Одессавиаремсервиса, разработанные в советский
период самолеты получили оборудование, кото�
рым оснащаются истребители четвертого и пятого
поколения.

Ключевым элементом модернизации является
оборудование МиГ�21 нашлемной системой целе�
указания «Сура», которая обеспечивает целеуказа�
ние и обстрел целей ракетами Р�60 и Р�73 в азиму�
те +/�75 град. Производство систем налажено на
базе конструкторского бюро предприятия ЦКБ
«Арсенал». «Сура» позволяет летчику дистанцион�
но путем поворота головы управлять системами
вооружения самолета и без механического контак�
та передавать координаты цели ракете. Модерни�
зация также включает установку двух многофунк�
циональных устройств отображения информации
размером 125x125 мм в кабине экипажа и предус�
матривает возможность оборудования кабины но�
вым коллиматорным индикатором. www.iimes.ru,
2.11.2008г.

– 11 сент. стало известно, что Агентство по обо�
ронному сотрудничеству и безопасности (DSCA)
минобороны США уведомило конгресс о планиру�
емой продаже Египту в рамках программы «Иност�
ранные военные продажи» многоцелевых вертоле�
тов UH�60M «Блэк Хоук». Общая стоимость кон�
тракта, в случае реализации всех опционов, может
составить 176 млн.долл.

Правительство Египта обратилось к США с за�
просом на приобретение четырех вертолетов UH�
60M «Блэк Хоук» с восемью двигателями T700�
GE�701D, одного запасного двигателя T700�GE�
701D, четырех комплектов устройств предупреж�
дения о радиолокационном облучении AN/APR�
39A(V)2, четырех устройств создания помех сред�
ствам поражения с ИК наведением AN/ALQ�
144A(V)1, четырех подсистем предупреждения о
ракетной атаке (CMWS) AN/AAR�57, четырех сис�
тем предупреждения о лазерном облучении
AN/AVR�2A, четырех усовершенствованных на�
весных систем подавления ИК излучения IHIRSS
(Improved Hover Infrared Suppression System), ИК
систем переднего обзора SAFIRE/II/HD, систем
разбрасывания дипольных отражателей и ИК ло�
вушек M130, устройств отстрела ложных целей
AN/ALE�47 AN/ALE�47, запчастей и агрегатов.

Вертолет UH�60M является последней версией
в семействе «Блэк Хоук». Он оснащен двигателями
Т700�GE�701D мощностью по 1940 л.с., которые
позволяют развивать максимальную крейсерскую
скорость 280 км/ч, набирать высоту до 4626 м и
действовать в радиусе 511 км. Вертолет оборудован
новыми лопастями, которые увеличивают его гру�
зоподъемность, а также системой снижения вибра�
ции. Полностью «стеклянная» кабина экипажа,
которой оснащен UH�60M, уменьшает нагрузку на
пилота и увеличивает ситуативное понимание.

Среди нововведений – наличие цифровой кар�
ты, на которой постоянно отображается местопо�
ложение вертолета, определяемое с помощью ком�
бинированной системы навигации, включающей
систему GPS и инерциальную навигационную си�
стему, и интегрированная система контроля техни�
ческого состояния вертолета IVHMS, позволяю�
щая проводить самодиагностику машины.

Вертолеты необходимы Египту для оснащения
недавно созданного Центра поисково�спасатель�
ных операций, а также охраны границ. UH�60M
«Блэк Хоук» будут использоваться для участия в
поисково�спасательных операциях, ведения на�
блюдения и разведки. На вооружении ВС Египта
уже имеется восемь морских вертолетов S�70A «Си
Хоук» компании «Сикорский».

Основными подрядчиками проекта определены
компании «Сикорский эйркрафт», «Швейцер эйр�
крафт» и «Дженерал электрик эйркрафт». Кон�
гресс имеет 30 дней на то, чтобы блокировать пред�
ложенную продажу, в противном случае соглаше�
ние вступит в законную силу.

17 сент. DSCA уведомило конгресс о планируе�
мой продаже Египту управляемых противотанко�
вых ракет Тоу�2A, а также связанных с контрактом
услуг и оборудования в рамках программы «Иност�
ранные военные продажи». Полная стоимость со�
глашения, в случае реализации всех опционов, мо�
жет составить 319 млн.долл.

Правительство Египта обратилось к США с за�
просом на приобретение 6900 ПТУР Тоу�2A, 28 ис�
пытательных ракет, контейнеров, испытательного
и вспомогательного оборудования, запчастей, а
также других связанных элементов материального
обеспечения. Основным подрядчиком проекта
станет компания «Рейтеон».

Ракеты «Тоу» способны покрыть расстояние в
3750 м за 21 секунду, пробивать активную броню,
стены укрепленных зданий и подземные бункеры в
любых погодных условиях, включая песчаные бу�
ри, дым, пыль и туман. www.iimes.ru, 18.10.2008г.

– 7 авг. египетские власти объявили, что за пре�
дыдущую неделю обнаружили и ликвидировали 20
туннелей, предназначенных для переправки ору�
жия и контрабанды в сектор Газы. Не обошлось без
перестрелок между полицейскими и контрабанди�
стами, в которых ранения получили два человека.

Подобная активность египетских спецслужб
была замечена в Израиле. 26 авг. в ходе перегово�
ров с Мубараком в Александрии министр обороны
Израиля Эхуд Барак приветствовал усилия Египта
по пресечению контрабанды в сектор Газы.

Ранее США и Израиль неоднократно критико�
вали египетские власти за недостаточные, на их
взгляд, усилия по борьбе с контрабандой в сектор
Газы, который с июня 2007г. находится под кон�
тролем исламистского движения Хамас.

Уже 19 авг. египетские власти объявили об об�
наруженных в тайнике на Синайском полуострове
120 кг. взрывчатки. Судя по всему, она была пред�
назначена для переправки в сектор Газы.
www.iimes.ru, 4.9.2008г.

– Новость касающуюся Египта, опубликовала
газета «Нью�Йорк таймс». 28 авг. она сообщила,
что Армия США тайно передала свыше 200 иност�
ранных боевиков, плененных в Ираке, в страны их
происхождения, в частности, в Саудовскую Ара�
вию и Египет. По версии газеты, американские во�
енные не стали обременять себя допросами этих
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пленных, предоставив это «удовольствие» саудов�
ским и египетским спецслужбам. По данным газе�
ты, ссылающейся на пожелавший остаться неизве�
стным американский военный источник, всего за
четыре последних года американцы выдали 214
чел., плененных в Ираке, и по меньшей мере дво�
их, захваченных в Афганистане.

Представитель Пентагона подтвердил сущест�
вование подобной практики, отказавшись детали�
зировать данные, приведенные газетой. Эта ин�
формация «соответствует усилиям, предпринятым
американским правительством с тем, чтобы поощ�
рить другие страны разделить ответственность в
усилиях по воспрепятствованию этим опасным
индивидам», – заявил Брайан Вайтмен, уточнив,
что Пентагон взаимодействует в этой работе с «ря�
дом стран�партнеров в борьбе против терроризма».

Американская тюрьма в Гуантанамо, а также се�
кретные тюрьмы ЦРУ в других странах мира давно
служат объектом критики со стороны правозащит�
ных организаций. В них попадали главным обра�
зом те, кого американцы либо их союзники аресто�
вывали в первые пять лет после терактов 11 сент.
2001г. Вплоть до недавнего времени иностранные
джихадисты, плененные в Ираке, не вывозились из
этой страны. Чтобы каким�то образом гарантиро�
вать им жизнь после передачи в страны происхож�
дения, где, понятно, они будут подвергнуты допро�
сам с пристрастием, «добрые» американцы перед
трансфертом фиксировали их перед представите�
лями Международного комитета Красного Креста.
www.iimes.ru, 4.9.2008г.

– 28 авг. американская компания «Нортроп
Грумман» объявила о подписании с ВМС США
контракта на проведение модернизации самолета
дальнего радиолокационного обнаружения
(ДРЛО) Е�2С «Хокай» ВВС Египта к экспортной
конфигурации «Хокай�2000». Стоимость контрак�
та – 38 млн.долл. Работы будут выполнены к июню
2010г.

Агентство по оборонному сотрудничеству и бе�
зопасности минобороны США в окт. 2007г. уведо�
мило конгресс о планируемой продаже Египту двух
бывших в эксплуатации самолетов ДРЛО Е�2С
«Хокай», а также связанных с контрактом услуг и
оборудования в рамках программы «Иностранные
военные продажи». Общая стоимость сделки – 75
млн.долл.

На вооружении ВВС Египта уже находятся
шесть самолетов Е�2С «Хокай», первые из которых
поставлены в конце 80гг. ХХ столетия. Эти самоле�
ты также проходят модернизацию к конфигурации
«Хокай�2000».

«Хокай�2000» может использоваться для обна�
ружения и сопровождения воздушных и наземных
объектов, наведения авиации, оказания поддерж�
ки в поисково�спасательных операциях. Самолеты
оборудованы трехкоординатной РЛС AN/APS �145
дециметрового диапазона, способной одновремен�
но сопровождать до 120 целей и наводить истреби�
тели на 40 из них. www.iimes.ru, 4.9.2008г.

– Компания «Нортроп Грумман» заключила с
ВМС США соглашение стоимостью 37,98
млн.долл. на проведение модернизации самолета
дальнего радиолокационного обнаружения
(ДРЛО) E�2C «Хокай» к конфигурации «Хокай�
2000». Модернизация проводится для поставки
Египту самолета E�2C из состава ВМС США в рам�
ках программы «Иностранные военные продажи».

Работы по контракту, как планируется, будут за�
вершены в июне 2010г.

Агентство по оборонному сотрудничеству и бе�
зопасности (DSCA) минобороны США уведомило
конгресс о планируемой продаже Египту двух быв�
ших в эксплуатации самолетов ДРЛО E�2C «Хо�
кай», а также связанных с контрактом услуг и обо�
рудования в рамках программы «Иностранные во�
енные продажи» в окт. 2007г. Общая стоимость
контракта составляет 75 млн.долл. На вооружении
ВВС Египта уже находятся шесть самолетов E�2C
«Хокай», первые из которых были поставлены в
конце 1980гг. Самолеты также проходят модерни�
зацию к конфигурации «Хокай�2000». Самолеты
оборудованы трехкоординатной РЛС AN/АРS�145
дециметрового диапазона, способной одновремен�
но сопровождать до 1200 целей и наводить истре�
бители на 40 из них. www.iimes.ru, 1.8.2008г.

– Верховный главнокомандующий вооружен�
ных сил Египта Хосни Мубарак присутствовал на
торжественном выпускном вечере двух групп, ко�
торые окончили Академию военно – воздушных
сил, на факультете авиации и военных наук. 75 от�
ряд, выпущенный из Академии был назван в честь
генерал – лейтенанта Мухаммада Саад ад�Дина
Маамуна. Хосни Мубарак лично наградил курсан�
тов медалями АРЕ 2 степени за военные отличия,
высоко оценив исполнение государственного дол�
га и усердие в учебе.

Президент Египта присутствовал на красочном
параде, в котором приняли участие более 180 дей�
ствующих боевых ед., успешно выполнивших ог�
ромное количество военных операций. Среди ко�
торых самолеты и вертолеты стратегической важ�
ности.

Также Хосни Мубарак сделал заявление о необ�
ходимости сотрудничества сухопутных войск с во�
енно – воздушными отрядами для выполнения
жизненно важных целей. Командир группы подго�
товил воздушное представление «Серебряные
звезды» – собрание номеров показательных вы�
ступлений, которые подтвердили превосходную
подготовку египетских летчиков. Египeт On�line,
21.7.2008г.

– Президент Хосни Мубарак, верховный глав�
нокомандующий вооруженными силами военно�
морского флота Египта, принял участие в торжест�
венной церемонии по случаю выпуска 59 группы
студентов, названной в честь генерал�лейтенанта
Абд аль�Манаама Васыля, командира 2 полка еги�
петских войск, участвовавших в Октябрьской вой�
не 1973г.

Выпускная церемония была открыта нацио�
нальным гимном Египта, затем выпускники пред�
ставили несколько показательных выступлений,
демонстрирующих их физическую и военную под�
готовку. В конце церемонии, директор военно�
морской академии поздравил президента Мубара�
ка и вручил ему сувенир по случаю. Египeт On�line,
8.7.2008г.

– В мае ВВС Египта приняли участие в много�
национальных маневрах, которые проводилась над
Бахрейном. Эти учения организуются практически
ежегодно, начиная с 1998г., и имеют очевидную
антииранскую направленность. В этом году в них
приняли участие подразделения от ВВС США,
Франции, Италии, Австралии, Египта, Иордании,
а также шести стран�участниц Совета сотрудниче�
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ства арабских государств Персидского залива.
www.iimes.ru, 30.5.2008г.

– Египет считает возможным вооруженное
столкновение с Израилем на востоке и с Ливией на
западе. Кроме того, определенную нестабильность
на внешней границе страны привнес приход к вла�
сти в секторе Газы исламистов из движения Хамас.
Одна из задач вооруженных сил, определяемая
египетской доктриной, – обеспечение водной бе�
зопасности страны, что потенциально предполага�
ет возможность использования армии на юге. В
двустороннем плане Египет активно участвует в
регулярно организуемых Центральным командо�
ванием США учениях типа «Брайт стар».

В фев. 2007г. в связи с планами США по созда�
нию в американском военном ведомстве африкан�
ского командования «Африком» было объявлено,
что Египет не попадет в его сферу ответственности,
а останется в зоне ответственности Центрального
командования. Такое решение США вполне объ�
яснимо. Египет уже долгие годы является актив�
ным военным партнером Соединенных Штатов в
регионе. На его территории на регулярной основе
проводятся учения войск Центрального командо�
вания «Брайт стар». Судя по всему, все региональ�
ные военные планы Пентагона и Каира также учи�
тывают взаимодействие египетской армии именно
с Центральным командованием.

Закупки военной техники во многом зависят от
ежегодной военной помощи со стороны США, со�
ставляющей 1,1 млрд.долл. Поэтому не удивитель�
но, что большинство контрактов в сфере ВТС Еги�
пет заключает именно с США.

В 2007г. выполнялся подписанный в 2005г. кон�
тракт на закупку 200 самоходных 155�мм гаубиц
М�109А5. Сумма сделки – 181 млн.долл., по состо�
янию на начало 2008г. поставлено 129 гаубиц.

Сделкой от 1999г. в 2005�07гг. предусматрива�
лась поставка пяти радаров типа AN/APS�145,
предназначенных для модернизации самолетов
дальнего радиолокационного обнаружения Е�2С.
Общая стоимость выполнения программы модер�
низации составляет 138 млн.долл.

Контракт от 2006г. предусматривал поставку в
2007г. 600 переносных зенитно�ракетных ком�
плексов (ПЗРК) «Стингер». По имеющимся дан�
ным, к началу 2008г. поставлено 100 ПЗРК.

В 2003г. подписан контракт на поставку 25 про�
тивокорабельных ракет «Гарпун». До поставки по
настоянию Израиля в них была сделана доработка,
исключающая использование ракет по наземным
целям.

В 2005г. подписан контракт на сумму 565
млн.долл. на поставку трех ракетных катеров типа
«Амбасадор» в версии «Кинг Кобра». Отдельной
сделкой предусмотрена поставка 139 зенитных ра�
кет RIM�116A RAM, предназначенных для воору�
жения этих катеров.

В 2007г. поставлены два гибридных летательных
аппарата типа «Оспрей».

Контрактом от 2003г. в 2005�07гг. планирова�
лась передача для сборки по лицензии комплектов
для 125 танков М�1А1 «Абрамс». Египет уже полу�
чил 105 из них. После реализации этого контракта
количество совместно произведенных танков
M1A1 «Абрамс» для ВС Египта составит 1005 ма�
шин.

Воспользовавшись распродажей имущества,
доставшегося Черногории при разделе ВМС быв�

шей Югославии, Египет приобрел пять бывших в
употреблении ракетных катеров типа «Оса» совет�
ского производства. В Нидерландах Египет приоб�
рел бывшие в употреблении 555 ПТУР «Тоу». В
России египтяне закупили 600 зенитных ракет
«Игла» для оснащения ими ЗРК ближнего радиуса
действия «Стрелец», которыми оснащаются зенит�
ные самоходные установки ЗСУ�23�4.

17 апр. 2007г. с космодрома Байконур стартова�
ла российско�украинская ракета�носитель
«Днепр», которая вывела в космос 14 спутников, и
в частности, первый египетский спутник дистан�
ционного зондирования Земли (ДЗЗ) «Мисрсат�1».
Он создан кооперацией украинских предприятий
по соглашению между Египтом и Украиной, под�
писанному после того, как в 2001г. ГКБ «Южное»
одержало победу в проводившемся в АРЕ между�
народном тендере. Заказчиком спутника было
Египетское национальное управление дистанци�
онного зондирования и космических наук.
«Мисрсат�1» работает на солнечно�синхронной
орбите высотой 670 км. Его масса 160 кг. В качест�
ве полезной нагрузки на нем установлены две ка�
меры: мультиспектральная и инфракрасного диа�
пазона. «Данные со спутника предполагается ис�
пользовать в различных и, как заявлено, невоен�
ных целях. При этом значительное место в иссле�
дованиях займут мониторинг и анализ климатиче�
ских явлений, прогнозирование изменений кли�
мата, а также изучение пустынь», подчеркнули в
Роскосмосе. Однако для специалистов очевидно,
что любой спутник ДЗЗ можно использовать в раз�
ведывательных целях. www.iimes.ru, 24.4.2008г.

– 24 марта произошел инцидент в Суэцком ка�
нале, когда египетские торговцы на моторных лод�
ках попытались приблизиться к американскому
транспорту «Глобал Пэтриот». На его борту нахо�
дилась боевая команда от ВМС США с оружием.
Американские моряки, опасаясь атак исламистов с
использованием брандеров, потребовали на араб�
ском языке от египтян не приближаться к их судну.
Когда одна из лодок не выполнила требование от�
вернуть, американцы сделали серию предупреди�
тельных выстрелов, а затем открыли огонь на пора�
жение. В результате погиб один египтянин. Понят�
но, что этот инцидент вызвал топанье ногами со
стороны официального Каира, хотя действия аме�
риканцев были произведены в полном соответст�
вии с международными нормами. www.iimes.ru,
20.4.2008г.

– 6 марта Египет начал строительство стены бе�
зопасности вдоль границы сектора Газа, который с
июня 2007г. контролирует движение Хамас. Эта
стена высотой 3 м., по замыслу египтян, должна
воспрепятствовать повторению январьских собы�
тий, когда десятки тыс. палестинцев прорвались в
Египет через границу. Ее протяженность составит
14 км. Эта мера оказалась своевременной – уже 18
марта в готовности к переброске в Газу были захва�
чены 500 кг. тринитротолуола и 40 мин.
www.iimes.ru, 20.4.2008г.

– 1 фев. египетские силы безопасности аресто�
вали на Синайском полуострове две группы боеви�
ков радикального палестинского движения Хамас,
планировавших теракты против иностранных ту�
ристов в Египте. В общей сложности задержаны 10
чел., еще двоим удалось скрыться. Их фотографии
распространены среди бедуинов Синая для ско�
рейшего обнаружения террористов. У арестован�
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ных изъяты взрывчатые вещества, оружие и бое�
припасы.

Египетские силы безопасности и формирова�
ния Хамаса 3 фев. закрыли границу между Египтом
и сектором Газы. Это произошло 10 дней спустя
после того, как она была открыта исламистами с
целью прорыва блокады сектора, установленной
израильскими властями, и позволить палестинцам
приобрести в Египте необходимые товары. Изра�
иль был не одинок в закрытии границы сектора. То
же самое сделали ранее египтяне после того, как к
власти в Газе пришли исламисты из Хамаса.

Египтяне восстановили снесенные ранее ог�
раждения. Со своей стороны, боевики Хамаса не�
сколько раз были вынуждены стрелять в воздух,
чтобы отогнать недовольных палестинцев, попы�
тавшихся попасть в Египет. Обе стороны оставили
открытым только один пограничный переход, по
которому палестинцы пешком могли вернуться в
сектор, а египтяне, оказавшиеся в прошедшие
смутные дни в Газе, могли вернуться к себе на ро�
дину.

Закрытие границы стало возможным после то�
го, как Египет и правящее в секторе Газы движение
Хамас смогли достичь соответствующего соглаше�
ния. Согласно этому документу, Египет взял на се�
бя транспортное обеспечение доставки товаров
первой необходимости в сектор. Против этого со�
глашения выступили палестинская администра�
ция и Израиль. Первая требовала, чтобы граница
была передана под ее контроль. Последний не без
оснований опасался, что через границу, контроли�
руемую Хамасом, в сектор Газы хлынет поток ору�
жия.

Похоже, эти опасения подтвердились, посколь�
ку Хамас тут же активизировал ракетные обстрелы
Израиля. Как заявили руководители израильских
спецслужб, за время, пока граница с Египтом была
открыта, в сектор Газы попали огромные партии
современного оружия, и в частности, реактивные
снаряды большой дальности, противотанковые
гранатометы и даже переносные зенитно�ракет�
ные комплексы (ПЗРК). Кроме оружия в сектор
попали многочисленные боевики, прибывшие ту�
да из Ирана, Сирии и Египта.

5 фев. Израиль дал понять, что готов разрешить
удвоить численность египетских полицейских на
14�км. границе Египта и сектора Газы, установлен�
ную соглашением от 2005г. между Израилем и АРЕ
в 750 чел. Главное требование Израиля к египет�
ским полицейским при этом оставалось прежним:
не допускать контрабанду оружия через границу и
ее бесконтрольное преодоление.

В связи с закрытием границы с сектором Газы с
совсем недипломатичным заявлением по нацио�
нальному телевидению выступил глава египетской
дипломатии Ахмед Абуль Гейт. Он подчеркнул, что
его страна не потерпит новых нарушений границы,
и пообещал «обломать ноги» любому, кто попыта�
ется ее пересечь незаконным образом. В самом
Египте полиция провела серию облав на палестин�
цев, незаконно проникших в страну и не пожелав�
ших добровольно вернуться обратно в сектор.

Тем временем израильские военные начали го�
товиться к противостоянию возможному новому
массовому маршу палестинцев, на сей раз – на Из�
раиль. Судя по всему, руководство Хамаса проник�
лось идеей повторения марокканского «Зеленого
марша» – невооруженного похода марокканцев в

Западную Сахару, предпринятого в 1975г. Тогда
испанские военные не решились открыть огонь по
безоружным людям.

Видя, что закрытие границы не уменьшило по�
ток оружия через нее в сектор Газы, Израиль 26
фев. предупредил, что будет действовать, если дви�
жение Хамас продолжит наращивать свой военный
арсенал в Газе, приобретая реактивные снаряды,
мины и другие виды вооружений. «Граница между
сектором Газы и Египтом не закрыта» и «террори�
сты доставляют через нее реактивные снаряды с
повышенной дальностью стрельбы, мины, проти�
вотанковые средства», – заявил посол Израиля в
США Салай Меридор. Он предупредил, что если
Египет не закроит должным образом границу, «Из�
раиль будет вынужден действовать». У него, сооб�
щил посол, есть несколько вариантов возможных
действий.

Самым опасным для Египта и Израиля является
то, что, воспользовавшись неразберихой на грани�
це с сектором Газы, в этом палестинском анклаве
все больше закрепляется «Аль�Каида». Она уже
провела информационную подготовку этого про�
цесса, распространив через свои сайты призывы к
молодым палестинцам быть готовыми влиться в
ряды отрядов «Аль�Каиды», как только они по�
явятся в секторе. Также через интернет «Аль�Каи�
да» обратилась к иностранным джихадистам с при�
зывом воспользоваться отсутствием должной охра�
ны на границе между Египтом и сектором Газы с
тем, чтобы как можно скорее приступить к джиха�
ду против Израиля с палестинских территорий.

Поэтому представляется справедливым вывод,
который сделал Майкл Шеэр, возглавлявший с
1996 по 1999гг. «подразделение бен Ладен» в аме�
риканском ЦРУ: «Отныне Израиль находится на
первом месте в списке целей «Аль�Каиды» и ее со�
юзников». По мнению ряда западных экспертов,
«Аль�Каида» уже обосновалась в Газе. А те дейст�
вия, которые она неизбежно предпримет против
Израиля, позволят ей завоевать еще больший авто�
ритет среди арабской молодежи, представители
которой увидят в ней единственную организацию,
которая хоть как�то может удовлетворить их чая�
ния. Подобная перспектива чревата и очередным
внутрипалестинским противостоянием, поскольку
Хамас едва ли согласится, чтобы на контролируе�
мых движением территориях у него появился мощ�
ный конкурент. www.iimes.ru, 10.3.2008г.

– Руководство США рассматривает военно�
техническое сотрудничество с зарубежными стра�
нами в качестве важного и эффективного инстру�
мента обеспечения национальных интересов, во�
влечения различных государств в сферу своего
влияния и закрепления глобального доминирова�
ния. Вашингтонская администрация всячески по�
ощряет военный экспорт в союзные и дружествен�
ные Соединенным Штатам государства, преследуя
и такие вполне конкретные цели, как сохранение
достаточно стабильного источника получения
крупных валютных средств за счет продажи воору�
жения и предоставления различных услуг военного
характера, а также поддержания на должном уров�
не загруженности предприятий американского
ВПК.

В реализации программ ВТС задействованы ос�
новные федеральные органы исполнительной и за�
конодательной власти: государственный де�парта�
мент, обе палаты конгресса, минобороны, торгов�
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ли и финансов, ЦРУ и ФБР. Их деятельность соот�
ветствующим образом координируется, а приме�
няемые методы отличаются целенаправленнос�
тью, настойчивостью, стремлением сохранить и
упрочить ведущие позиции США на мировом рын�
ке вооружений и военной техники.

На протяжении нескольких десятилетий целый
ряд стран Арабского Востока является одним из
главных потребителей американского оружия и
другой продукции военного назначения. Стремле�
ние США развивать ВТС с арабскими государства�
ми обусловлено двумя основными факторами: не�
обходимостью всемерного упрочения позиций Ва�
шингтона в экономически, геополитически и во�
енно�стратегически важном регионе Ближнего
Востока и Северной Африки, и, что весьма важно,
тем, что арабские страны расходуют значительные
средства на приобретение за рубежом вооружений
и другой военной продукции. Так, за 1999�2006гг.
общая стоимость военных поставок в арабские го�
сударства составила 88 млрд.долл. В эти же годы
странами региона были заключены новые сделки
на приобретение товаров военного назначения на
63 млрд.долл. В настоящее время ведутся перегово�
ры о новых многомиллиардных закупках вооруже�
ний. Таким образом, на обозримую перспективу
Ближний Восток и Северная Африка останутся од�
ним из наиболее емких мировых рынков сбыта во�
оружений.

Соединенные Штаты остаются крупнейшим
экспортером вооружений в страны Ближнего Вос�
тока и Северной Африки. В 1999�2006гг. США по�
ставили в арабские государства продукции военно�
го назначения на 29 млрд.долл. и заключили новые
соглашения о военных поставках на 33,3
млрд.долл. Крупнейшими импортерами американ�
ского вооружения среди стран арабского мира тра�
диционно являются Египет, Саудовская Аравия,
Объединенные Арабские Эмираты и Кувейт. Ак�
тивно развиваются военные и военно�технические
связи с Иорданией, Марокко, Тунисом, Оманом,
Катаром, Бахрейном, Джибути. Значительную по�
мощь в становлении новой армии американцы
оказывают Ираку. Получают развитие ВТС с Ал�
жиром, Йеменом, Ливаном и Мавританией.

Военно�техническое сотрудничество США с
арабскими государствами осуществляется в рамках
следующих основных специализированных про�
грамм:

• «Экспортные продажи вооружения» – FMS
(Foreign Military Sales) – продажа оружия за плату;

• «Передача излишков вооружений» – EDA
(Excess Defense Articles) – передача вооружения и
военной техники из наличия МО США на безвоз�
мездной основе или по ценам с большой скидкой;

• «Подготовка иностранного военного персо�
нала» – IMET (International Military Education and
Training) – программа безвозмездной военной по�
мощи по подготовке военнослужащих различного
уровня и специальностей в США;

• «Финансирование экспорта вооружений» –
FMF (Foreign Military Financing) – предоставление
кредитов на закупку вооружений, боевую подго�
товку, обучение военнослужащих и др.;

• «Военная помощь» – MAP (Military Assistance
Program) – безвозмездная помощь путем передачи
оружия и предоставления различных военных ус�
луг.

Главной из перечисленных программ считается
«Экспортные продажи вооружения» (FMS).

Видный американский эксперт по военно�по�
литическим вопросам Э. Кордесман считает, что
американо�арабское сотрудничество в сфере безо�
пасности может быть успешным лишь при условии
его поддержки в политической и дипломатической
областях. А для этого «необходимо восстановить
доверие между США и их региональными друзья�
ми и союзниками, улучшить выполнение Соеди�
ненными Штатами своих обязательств по отноше�
нию к друзьям и союзникам, улучшить качество и
содержание американской публичной диплома�
тии». Эксперт также полагает, что Америке следует
сделать систему военного экспорта более гибкой и
«отзывчивой» на потребности ближневосточных
клиентов, а одним из важнейших элементов воен�
ного сотрудничества должно стать достижение воз�
можно более полной боевой совместимости воору�
женных сил США с армиями арабских военно�по�
литических партнеров.

Крупнейшим получателем американской без�
возмездной военной помощи на Арабском Востоке
с конца 1970гг. является Египет. США также ока�
зывают содействие в развитии военной инфраст�
руктуры АРЕ. На постоянной основе происходят
военные консультации, встречи руководства ми�
нистерств обороны двух государств. В Каире дей�
ствует представительство вооруженных сил США.

Вашингтон, учитывая сохраняющуюся значи�
мость Египта для продвижения американских ин�
тересов на Ближнем Востоке, заинтересован в
дальнейшем укреплении отношений с Каиром и
рассматривает АРЕ в качестве одного из ведущих
партнеров в арабском мире. С 1988г. Египет поль�
зуется статусом «союзника США вне НАТО». На
ближайшие 10 лет американская администрация
не намерена отказываться от предоставления еже�
годной безвозмездной военной помощи АРЕ в
прежнем размере – 1,3 млрд.долл., но при этом
американцы настаивают на преимущественном
приобретении египтянами оружия в США, что су�
щественно ограничивает возможности АРЕ по на�
лаживанию ВТС с другими странами.

Соединенные Штаты считают, что оказание со�
действия в реорганизации вооруженных сил Егип�
та позволит улучшить их боевую совместимость с
американскими войсками и армиями других стран
НАТО, а также облегчит египтянам участие в коа�
лиционных военных действиях и операциях по
поддержанию мира. В Вашингтоне рассчитывают
и на то, что сильная зависимость египетской воен�
ной машины от американских по�ставок и матери�
ально�технического обеспечения служит своего
рода страховкой от возможного возврата АРЕ к
конфронтации с Израилем. Кроме того, американ�
цы полагают, что «сила египетских военных, их
связи с Соединенными Штатами являются лучшей
гарантией стабильности Египта и его прозападного
курса».

Отказ Египта от участия в антитеррористичес�
кой операции в Афганистане под руководством
США (2001г.), нежелание Каира поддержать аме�
риканскую военную операцию против Ирака
(2003г.) показывает, что имеются существенные
внутри� и внешнеполитические ограничения по
использованию египетской армии в действиях в
составе многонациональных коалиций во главе с
Соединенными Штатами.
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При решении проблем оснащения армии и
флота вооружением и военной техникой руковод�
ство АРЕ, учитывая сложное финансово�экономи�
ческое положение страны, по�прежнему основной
упор делает на получение масштабной гарантиро�
ванной безвозмездной помощи со стороны США.
Именно на продолжение сотрудничества с амери�
канцами в значительной степени сориентированы
планы военного строительства республики. Значи�
тельные группы египетских военнослужащих (в т.
ч. до 600 офицеров) ежегодно направляются в
США на учебу и переподготовку.

Долгосрочные американские поставки позво�
лили в значительной степени обновить технику
египетских ВС, оснастить их современными вида�
ми вооружения. В 2003�06гг. Египет приобрел в
США по различным программам ВТС оружия и
военной техники на 5,1 млрд.долл., а также заклю�
чил новые соглашения на получение различной
военной продукции на сумму 4,3 млрд.долл.

В последние годы в США для египетских сухо�
путных войск приобретено 1058 ПЗРК «Стингер»
типа Ш, 50 ЗРК «Авенджер» (1058 ЗУР), 60 ЗРК
«Чапарэл» (1072 ЗУР). В 2005г. достигнута догово�
ренность о поставках из США еще 25 ПУ ЗРК
«Авенджер» (прибытие новой техники в АРЕ ожи�
дается в 2008г.). Из США в 2005г. получено 30 БТР
М577А2 и 8 самоходных гаубиц (СГ) М109А2. На�
мечена закупка двухсот 155�мм СГ М109А5 для ди�
визий, оснащенных танками М1А1 «Абрамс» и
М60А3. Сделан заказ в США на приобретение 26
РСЗО MRLS с 2850 ракетами. Намечаются постав�
ки ПТРК ТОУ�2В, «Хот�3», «Хеллфайр». В 2005�
08гг. проводится модернизация 134 танков М1А1
«Абрамс» и машин управления артиллерийским
огнем. В 2007г. АРЕ запросила 125 комплектов
оборудования и снаряжения для сборки новой
партии танков «Абрамс» на египетском предприя�
тии. В 2006г. США достигнута договоренность о
модернизации 201 155�мм СГ М109А2/А3. В
2008гг. должна завершиться поставка электронных
систем разведки.

Значительную помощь оказывают США в деле
развития египетских ВВС. В 2006г. с американской
помощью завершена модернизация боевых верто�
летов АН�64 до уровня модели АН�64D. На них ус�
тановили новое высокоточное оружие большой
дальности, модернизированную систему связи и
боевого управления. Предполагается со временем
большинство состоящих на вооружении ВВС АРЕ
тактических истребителей F�16 модернизировать
до уровня F�16 Блок 40. Минобороны США изуча�
ет возможность создания в АРЕ полной техничес�
кой базы, необходимой египтянам для самостоя�
тельного технического обслуживания самолетов F�
16. В перспективе египетским руководством может
быть рассмотрена возможность приобретения еще
одной партии самолетов F�16 для замены устарев�
ших истребителей «Мираж» 5D/Е. Достигнута до�
говоренность о проведении модернизации транс�
портных вертолетов СН�47. Также намечено при�
обрести самолетные комплекты опознавания
«свой�чужой». Американцы поставят египтянам в
ближайшие годы ракеты «воздух�воздух» AIM�9M�
1/2 «Сайдвиндер» (414) и AIM�120 AMRAAM, ра�
кеты «воздух�земля» «Спарроу» (54), «Хеллфайр» II
(459).

С помощью США в Египте создана единая сис�
тема управления ПВО, которая объединяет назем�

ные огневые средства, истребительную авиацию,
автоматизированные центры радиолокационного
наблюдения и оповещения, а также самолеты
ДРЛО Е�2С «Хокай». Войска ПВО должны полу�
чить из США шесть батарей ЗРС «Пэтриот» (48
ПУ) ЗУР и 384 ракеты РАС�3. Этот вариант «Пэт�
риота» обладает возможностями ПРО. Однако
окончательное решение данного вопроса египтяне
по финансовым соображениям отложили. Египет�
ская сторона проявляет заинтересованность в при�
обретении наземного варианта американской ра�
кеты AMRAAM для его использования в интересах
ПВО с целью замены российских ЗРК «Квадрат».
Подписан контракт на модернизацию ЗРК «Усо�
вершенствованный Хок» и РЛС дальнего обнару�
жения AN/TPS�59/М34. РЛС AN/TPS�50(V)2 бу�
дут модернизированы до варианта (V)3, что улуч�
шит возможности египетской ПВО по обнаруже�
нию баллистических ракет. Войска ПВО также по�
лучат новые РЛС SPS48E (6) и AN/MPQ�64 (12).
Под давлением США египтяне отказались от за�
купки в России ЗРС С�300.

Вооруженные силы АРЕ регулярно принимают
участие в совместных учениях с ВС США, других
стран НАТО и ряда арабских государств, в ходе ко�
торых отрабатываются вопросы взаимодействия
армий стран�участниц в возможных вооруженных
конфликтах на Ближнем Востоке и в Африке. На�
иболее крупными и значимыми из них считаются
учения типа «Брайт стар», проводимые регулярно
один раз в два года на севере Египта в районе сре�
диземноморского побережья. Основными их уча�
стниками являются США и АРЕ. Последнее уче�
ние этой серии прошло в нояб. 2007г. Отметим, что
из�за занятости американцев в Ираке масштаб уче�
ний «Брайт стар» после 2003г. резко сократился. К
другим регулярно проводимым совместным аме�
рикано�египетским учениям относятся: «Айрон
кобра» – задействуются части и подразделения
ВДВ, ПВО, военно�транспортной и тактической
авиации, отрабатывается переброска войск и воен�
ной техники на большие расстояния и десантиро�
вания с различных высот; «Игл салют» – учения
ВМС в Красном море.

США построили для египетских ВС вблизи Ка�
ира учебный центр, который считается одним из
лучших в мире. В частности, в центре можно моде�
лировать боевые действия.

Вашингтон, оказывая военную помощь АРЕ,
стремится не допустить достижения египетского
военно�технического превосходства над Израи�
лем. Именно поэтому США отказали Египту в пе�
редаче самолетов F�15, до настоящего времени не
решен вопрос о поставке ПТРК ТОУ�2В, который
в состоянии пробивать броню израильских танков
«Меркава». Под израильским давлением США от�
казались установить РЛС типа «Лонгбоу» на еги�
петских вертолетах АН�64А «Апач» в ходе их мо�
дернизации.

На сегодняшний день, египтяне предоставили
Объединенному центральному командованию
(ОЦК) и силам быстрого реагирования (СБР) ВС
США льготы по использованию территории, воз�
душного пространства и портов АРЕ. В частности,
американским военным предоставлена возмож�
ность использования по предварительному согла�
сованию с египетской стороной аэродромов Вади�
Кена, Каир (Международный), Каир (Западный),
Рас�Банас, Эль�Ариш, Рас�Кусрани, а корабли 6
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флота ВМС США имеют право захода в ряд еги�
петских портов. Вместе с тем, Каир не идет на пре�
доставление Соединенным Штатам баз для посто�
янного базирования войск и сил флота.

В целом есть все основания полагать, что ны�
нешний уровень американо�египетского военного
сотрудничества сохранится на обозримую пер�
спективу. Причем руководство АРЕ прекрасно по�
нимает, что реальной альтернативы военной помо�
щи США не существует и не предвидится.
В.П.Юрченко. www.iimes.ru, 14.2.2008г.

– Египет приветствовал российское предложе�
ние провести вторую конференцию по проблемам
Ближнего Востока в Москве. Эта конференция
должна стать логическим продолжением первой
конференции, прошедшей в нояб. 2007г. в амери�
канском Анаполисе. Как заявил 14 дек. в россий�
ской столице глава египетской дипломатии Ахмед
Абуль Гейт, «Россия играет важную роль в процес�
се поощрения сторон конфликта (израильтян и па�
лестинцев) к выполнению их обязательств и дости�
жению конечной цели – созданию независимого
палестинского государства».

По оценке Гейта, конференция в Анаполисе
оказала «политическую и моральную поддержку
израильтянам и палестинцам, позволила им про�
двинуться к переговорам об окончательном урегу�
лировании конфликта». Как известно, в Анаполи�
се стороны договорились начать новые переговоры
относительно урегулирования конфликта с тем,
чтобы прийти к мирному соглашению до конца
2008г.

Как уточнил глава МИДа Франции Бернар
Кушнер, встреча в Москве будет посвящена изра�
ильско�сирийскому направлению процесса мир�
ного ближневосточного урегулирования. По его
данным, она может пройти в российской столице в
конце янв. 2008г.

Последнюю дату тут же поправили из Москвы.
Министр иностранных дел РФ С. Лавров заявил,
что Россия не собирается фиксировать точную да�
ту встречи в Москве до тех пор, пока не будет обес�
печено выполнение соглашений, достигнутых в
Анаполисе. Подобное условие может отсрочить
вторую конференцию на неопределенное время.
Заявление Лаврова во многом было вынужденным,
поскольку уже на первой встрече сторон после
конференции в Анаполисе, состоявшейся в Иеру�
салиме и продолжавшейся свыше двух часов, пале�
стинцы потребовали от Израиля остановить коло�
низацию.

В дек. достаточно напряженная ситуация скла�
дывалась на границе Египта с сектором Газы, где
египетские власти без особых успехов ведут борьбу
с незаконной переброской оружия и боеприпасов
на палестинские территории. 16 дек. египетские
спецслужбы объявили об обнаружении днем ранее
двух подземных туннелей, по которым осуществ�
лялись переброски оружия в сектор, с июня нахо�
дящийся под контролем движения Хамас.

Израиль регулярно обвиняет Египет в неприня�
тии мер по пресечению потока оружия на палес�
тинские территории. Каир же объясняет свою не�
способность эффективно противодействовать тра�
фику оружия тем, что израильско�египетское мир�
ное соглашение от 1979г. ограничивает числен�
ность египетских пограничников, которые могут
находиться в этой зоне.

Эта же тема обсуждалась среди других на состо�
явшейся 26 дек. в Шарм�аш�Шейхе встрече между
президентом АРЕ Хосни Мубараком и министром
обороны Израиля Эхудом Бараком. До этого аме�
риканский конгресс принял решение приостано�
вить выделение военной помощи Египту 100
млн.долл. (общая сумма военной помощи состав�
ляет 2 млрд.долл.), что вызвало резкую реакцию со
стороны Каира. Как отмечается в решении кон�
гресса, оно будет в силе до тех пор, пока госсекре�
тарь США Кондолиза Райс не сможет подтвердить,
что Египет прикладывает достаточно усилий для
пресечения контрабанды оружия. Как сообщил из�
раильский «высокопоставленный военный источ�
ник», в ходе переговоров в Шарм�аш�Шейхе изра�
ильская делегация представила «серию доказа�
тельств и докладов израильской разведки относи�
тельно контрабанды оружия из Египта в сектор Га�
зы». «Египтяне не были удивлены представленны�
ми доказательствами, и в частности, видеоплен�
кой, показывающей, что египетские погранични�
ки помогают неким лицам пересечь границу в на�
правлении сектора Газы», – отметил он. На это за�
явление тут же отреагировал представитель Муба�
рака, отметив, что представленные доказательства
якобы «не отражают реального положения дел».

Согласно израильским данным, в ходе встречи в
Шарм�аш�Шейхе Мубарак передал Бараку посла�
ние президента Сирии Башара Асада. Официаль�
ный Дамаск поторопился опровергнуть эти дан�
ные, назвав их «безосновательными». Барак про�
вел также отдельные переговоры со своим египет�
ским коллегой Мохамедом Хусейном Тантауи и
шефом египетской разведки генералом Омаром
Сулейманом.

Накануне встречи в Шарм�аш�Шейхе израиль�
ская газета «Джерузалем пост» сообщила, что под
давлением Израиля и США Египет приобрел в Со�
единенных Штатах специальную систему, позво�
ляющую обнаруживать подземные туннели. На
приобретение этой техники пошли американские
деньги, выделяемые в рамках программы военной
помощи Египту. Как пояснил газете неназванный
египетский высокопоставленный источник, «мы
не заинтересованы в том, чтобы у наших границ
усиливалась радикальная исламистская группа
(Хамас), связанная с египетскими «Братьями�му�
сульманами». www.iimes.ru, 10.1.2008г.

– 22 нояб. египетские власти объявили об обна�
ружении в одном из гротов на Синайском полуос�
трове 1 т. тринитротолуола. По их данным, эта
мощная взрывчатка предназначалась для пере�
правки в сектор Газы. Как известно, Израиль регу�
лярно обвиняет Египет в плохой охране границы с
сектором Газы, власть в котором в настоящее вре�
мя удерживают исламисты из движения Хамас. В
свою очередь, Египет предлагает Израилю изме�
нить одно из положений мирного договора 1979г. с
тем, чтобы увеличить численность пограничной
стражи в этой зоне. Согласно договору, Египет мо�
жет держать в этой зоне только 750 пограничников.
По данным израильской спецслужбы ШАБАК,
только с мая по окт. с.г. через подземные туннели
из Египта в Газу было переправлено свыше 70 т.
взрывчатки и боеприпасов. www.iimes.ru,
4.12.2007г.

– 2 нояб. Агентство по оборонному сотрудниче�
ству и безопасности МО США (DSCA) уведомило
конгресс о планируемой продаже Египту противо�
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танковых управляемых ракет «Тоу�2A», а также
связанных с контрактом услуг и оборудования в
рамках программы «Иностранные военные прода�
жи». Полная стоимость соглашения в случае реа�
лизации всех опционов может составить 99
млн.долл. Ранее правительство Египта обратилось
к США с запросом на приобретение 2000 ПТУР
«Тоу�2A», 28 учебных ракет, контейнеров, испыта�
тельного и вспомогательного оборудования. Ос�
новным подрядчиком программы станет компания
«Рейтеон». Противотанковые комплексы «Тоу»
находятся на вооружении ВС Египта, а также более
чем 40 других стран. Теперь у конгресса есть 30
дней на то, чтобы блокировать предложенную про�
дажу. В противном случае соглашение вступит в за�
конную силу. www.iimes.ru, 4.12.2007г.

– Международные военные учения «Брайт стар
2007» начинаются в воскресенье в Египте. Как со�
общил журналистам египетский генерал Абдель�
фаттах Фараг, в маневрах примут участие военные
из 13 государств: Египта, США, Франции, Герма�
нии, Италии, Великобритании, Греции, Нидер�
ландов, Турции, Пакистана, Кувейта, Йемена и
Иордании. Всего – более 7 тыс. солдат и офицеров,
13 боевых кораблей и 42 самолета и вертолета.
Представители еще восьми государств примут уча�
стие в маневрах в качестве наблюдателей.

«Цель учений – укрепление военного сотрудни�
чества между государствами, принимающими уча�
стие в маневрах», – сказал генерал. Он уточнил,
что стороны намерены обменяться опытом в ис�
пользовании современного вооружения и техники,
повысить уровень мастерства личного состава в
проведении операций в ночное время суток, десан�
тировании после длительного полета, проведении
поисково�спасательных и гуманитарных опера�
ций.

Подготовка к проведению международных уче�
ний в Египте заняла около двух лет. Всего планиру�
ется выполнить 131 различное задание с участием
ВМФ, ВВС и воздушного десанта. Однако акцент
будет сделан на командно�штабной подготовке
офицеров.

Кульминацией учений, которые завершатся 19
нояб., должна стать высадка смешанного америка�
но�египетского десанта в египетской провинции
Эль�Фаюм после 18�часового перелета с одной из
военных баз на территории США. Запланировано
также проведение учебных боев в воздухе.

Впервые учения «Брайт Стар» состоялись в
1980г. как совместные египетско�американские
маневры. Затем к участию в маневрах, которые
проходили каждые два года, подключились страны
НАТО и некоторые арабские государства. РИА
«Новости», 4.11.2007г.

– Многонациональные военные учения под ко�
довым названием «Яркая звезда�07» пройдут в но�
яб. в Египте, участие в этих учениях примут 7400
военнослужащих из 13 стран, заявили 31 окт. воен�
ные власти Египта.

По поступившим сведениям, военные учения
официально начнутся 3 нояб. и завершатся, пред�
положительно, 20 числа этого месяца. В учениях
примут участие военнослужащие США, Египта,
Великобритании, Франции, Германии, Греции,
Нидерландов, Италии, Иордании, Кувейта, Йеме�
на, Пакистана и Турции. В учениях будут задейст�
вованы в общей сложности 42 самолета и 13 воен�
ных кораблей.

По инициативе Египта и США военные учения
«Яркая звезда» начали проводиться с начала 80гг.
прошлого века. После 1995г. другие страны также
начали присоединяться к этим учениям, которые
уже вошли в список самых крупномасштабных
многонациональных учений в мире. Синьхуа,
1.11.2007г.

– 20 сент. стало известно, что Россия приступи�
ла к подготовке в своих военных вузах египетских
военнослужащих в рамках заключенного с Егип�
том контракта на поставку зенитных пушечно�ра�
кетных комплексов «Шилка» – «Стрелец». Об этом
сообщил начальник войсковой ПВО Вооруженных
сил РФ генерал�полковник Николай Фролов. «На�
ши комплексы закупали такие государства, как
Финляндия, Греция, Китай, Иран, Сирия, Египет.
Недавно Россия заключила новый контракт с
Египтом на поставку зенитных самоходных уста�
новок ЗСУ�23�4�М4. Это наша «Шилка» с четырь�
мя автоматическими пушками на новой элемент�
ной базе, установленная на гусеничном шасси вме�
сте с ПЗРК «Стрелец», являющимся экспортным
вариантом российского комплекса «Игла�С», –
сказал Фролов. По его словам, в рамках контракта
9 сент. в Военной академии войсковой ПВО в Смо�
ленске начала трехмесячный курс обучения группа
египетских военнослужащих, которым предстоит
освоить методику эксплуатации данного комплек�
са. С этой целью в академию в начале сент. был до�
ставлен один образец ЗСУ�23�4�М4, который
«прошел все госиспытания и успешно выполнил
боевые стрельбы». «На нем ведется подготовка
египтян. В российской армии таких комплексов
нет», – отметил генерал Фролов.

По данным специалистов войсковой ПВО ВС
РФ, боевая эффективность комплекса «Шилка» –
«Стрелец» весьма высока. Он способен уничтожать
самолеты, вертолеты и крылатые ракеты на даль�
ности до 6 км. и на высоте 3,5 км. Используемый в
комплексе ПЗРК «Игла С» превосходит своего
предшественника «Игла» по эффективности борь�
бы с самолетами в два раза, вертолетами – в три ра�
за, КР – в пять раз. Скорострельность каждой из
четырех пушек комплекса составляет 1000
выстр/мин. Вероятность поражения целей ракетой
составляет 05�06, огнем из пушек – 03�05. Фролов
не уточнил, когда первые комплексы «Шилка» –
«Стрелец» будут поставлены Египту. «Этот вопрос
не в моей компетенции, поставками занимается
Рособоронэкспорт, наша задача – обучить египет�
ских военнослужащих квалифицированно рабо�
тать на комплексе», – сказал он.

25 сент. Агентство по оборонному сотрудниче�
ству и безопасности (DSCA) МО США опублико�
вало обновленное уведомление о планируемой
продаже Египту в рамках программы «Иностран�
ные военные продажи» сборочных комплектов ос�
новных боевых танков M1A1 «Абрамс», а также
связанных с контрактом услуг и оборудования об�
щей стоимостью 889 млн.долл. Правительство
Египта обратилось к США с запросом на приобре�
тение 125 сборочных комплектов ОБТ M1A1 «Аб�
рамс», включая панорамные независимые прице�
лы командира CITV (Commander Independent
Thermal Viewer), комплекты FEP (Firepower
Enhancement Program) для повышения огневой
мощи танков и усовершенствованную бронезащи�
ту. Кроме того, запрос включает поставку гладко�
ствольных пушек M256, 125 пулеметов M2 калибра
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12,7 мм, 250 пулеметов M204 калибра 7,62 мм, зап�
частей и агрегатов, испытательного и вспомога�
тельного оборудования, обучение персонала, пре�
доставление технической документации, техниче�
ской поддержки и других связанных элементов ма�
териального обеспечения. Запрашиваемые танки
предназначены для замены оставшихся на воору�
жении ВС Египта ОБТ советского производства. В
настоящее время на хранении находится 500 тан�
ков T�62 и 1000 T�54/55. В случае реализации на�
стоящего соглашения количество совместно про�
изведенных танков M1A1 «Aбрамс» возрастет с те�
кущих 880 до 1005 машин. Основным подрядчиком
контракта будет выступать «Дженерал дайнемикс».
www.iimes.ru, 6.10.2007г.

– Египет отправит в суданскую провинцию
Дарфур 2 тыс. миротворцев в составе совместного
миротворческого контингента ООН и Африкан�
ского Союза, сообщает в воскресенье египетская
газета «Аль�Ахрам».

«Египет предложил предоставить более 2100
солдат и полицейских для поддержания стабиль�
ности в провинции Дарфур. Этот шаг демонстри�
рует внимание, которое президент Египта Хосни
Мубарак уделяет проблемам восстановления ста�
бильности в регионе», – сообщил газете постоян�
ный представитель Египта в ООН Маджид Абдель
Фатах.

В составе миротворческих сил Афросоюза в
Дарфуре служат 63 египетских военнослужащих.
Египет неоднократно отправлял гуманитарные
миссии в Дарфур, поставлял медикаменты и гума�
нитарную помощь, а также построил больницу в
столице провинции Северный Дарфур аль�Фашир.

В начале августа правительство Судана согласи�
лось исполнять резолюцию СБ ООН номер 1796,
которая предписывает размещение совместного
миротворческого контингента ООН и Африкан�
ского Союза численностью 26 тыс.чел. в суданской
провинции Дарфур. Миротворческие силы, чис�
ленностью 26 тыс.чел., должны будут заменить
размещенный сейчас в Дарфуре семитыс.й миро�
творческий контингент Африканского Союза, ко�
торый, по мнению мирового сообщества, оказался
неспособен справиться с конфликтом.

Конфликт на западе Судана продолжается с
фев. 2003г. В результате непрекращающегося внут�
реннего противостояния между африканцами и
арабами в провинции Дарфур уже погибли, по раз�
ным данным, от 200 до 400 тыс.чел., а два млн. бы�
ли вынуждены покинуть свои дома. РИА «Ново�
сти», 23.9.2007г.

– 28 авг. стало известно, что Агентство по обо�
ронному сотрудничеству и безопасности (DSCA)
МО США уведомило конгресс о возможной прода�
же Египту сборочных комплектов основных бое�
вых танков (ОБТ) M1A1 «Абрамс», а также связан�
ных с контрактом услуг и оборудования общей сто�
имостью 847 млн.долл. в рамках программы Ино�
странных военных продаж (FMS). Правительство
Египта обратилось к США с запросом на приобре�
тение 125 сборочных комплектов ОБТ M1A1 «Аб�
рамс», включая панорамные независимые прице�
лы командира CITV (Commander Independent
Thermal Viewer), комплекты FEP (Firepower
Enhancement Program) для повышения огневой
мощи танков и усовершенствованную бронезащи�
ту. Запрос включает поставку гладкоствольных пу�
шек M256, 125 пулеметов M2 калибра 12,7 мм, 250

пулеметов M204 калибра 7,62 мм, запасных частей
и агрегатов, испытательного и вспомогательного
оборудования, обучение персонала, предоставле�
ние технической документации, технической под�
держки со стороны подрядчика и других связанных
элементов материального обеспечения.

Запрашиваемые танки предназначены для за�
мены оставшихся на вооружении ВС Египта ОБТ
советского производства. На хранении находится
500 танков T�62 и 1000 T�54/55. Основным подряд�
чиком контракта будет выступать американская
компания «Дженерал дайнэмикс». Программа мо�
жет быть реализована на египетском танковом за�
воде 200, где уже имеется сборочное производство
по выпуску M1A1. Компания «Дженерал дайнэ�
микс» направит в Египет своих специалистов для
оказания помощи по налаживанию производства,
которое не должно вызвать трудности ввиду того,
что египетское предприятие уже обладает большим
опытом сборки ОБТ «Абрамс» и бронированных
ремонтно�эвакуационных машин M�88A2 «Герку�
лес».

Согласно условиям первоначального соглаше�
ния, подписанного в 1988г. между США и Егип�
том, египетская армия получила 555 танков M1A1,
25 из которых были собраны в США компанией
«Дженерал дайнэмикс лэнд системз». Сборка была
выполнена до 1996г. В начале 2000г. «Дженерал
дайнэмикс лэнд системз» получила контракт стои�
мостью 156 млн.долл. на поставку еще 100 ком�
плектов ОБТ M1A1, которые были поставлены с
2001 по 2003гг. В 2002г. Командование автоброне�
танковой техники и вооружения Армии США за�
ключило с «Дженерал дайнэмикс» контракт стои�
мостью 141 млн.долл. на поддержку сборки в Егип�
те двух партий «Абрамс» по 200 танков. В 2004г.
Египет заключил контракт на поставку еще 125
комплектов ОБТ M1A1 «Абрамс», доведя их общее
число до 880 единиц. В случае реализации настоя�
щего соглашения количество совместно произве�
денных танков M1A1 «Абрамс» для ВС Египта со�
ставит 1005 машин. www.iimes.ru, 20.9.2007г.

– Пентагон США 24 авг. сообщил конгрессу
США, что он готов продать Египту и Израилю пар�
тию оружия, включая запчасти для танков, ракеты
и топливо.

В своем сообщении Пентагон выразил намере�
ние продать Египту детали для танков общей стои�
мостью 847 млн.долл. для оснащения 125 основных
боевых танков «Абрамс» совместного производст�
ва США и Египта. Пентагон готов продать Израи�
лю 30 противокорабельных ракет «Гарпун», 500 ра�
кет класса «воздух�воздух» АIM�9M «Сайдуиндер»,
200 ракет класса «воздух�воздух» средней дальнос�
ти «Амраам», авиационное топливо и бензин, об�
щая стоимость упомянутой партии вооружения со�
ставляет 642 млн.долл.

Согласно соответствующему положению США
Конгресс принимает решение о том, утвердить ли
вышеуказанный план Пентагона о продажеору�
жия, в течение 30 дней после получения сообще�
ния. Синьхуа, 25.8.2007г.

– Палата представителей Конгресса США при�
няла решение заморозить военную помощь Егип�
ту. Как передает Reuters, помощь в объеме 200
млн.долл. заморожена до тех пор, пока Египет не
начнет должным образом препятствовать контра�
банде оружия со своей территории в сектор Газа.
Напомним, что неделю назад Хамас силой оружия
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полностью взял контроль над сектором Газа. Ору�
жие боевикам поставлялось в т.ч. контрабандой из
Египта.

Власти Израиля неоднократно упрекали Египет
в непринятии должных мер для пресечения пере�
правки через границу оружия, предназначенного
для палестинских боевиков. Как с израильской,
так и египетской стороны неоднократно обнару�
живались тоннели, ведущие из Египта в сектор.
Тоннели роются под Филадельфийским коридо�
ром – полоской, отделяющей сектор Газа от Егип�
та и контролируемой израильтянами.22.6.2007г.

– В янв. было объявлено, что компания «Боинг»
завершила поставку египетским ВВС 35 модерни�
зированных ударных вертолетов АH�64D «Апач
Лонгбоу». Заключительная партия из шести AH�
64D была поставлена в конце дек. 2006г. в Египет.
Партия из 36 многоцелевых ударных вертолетов
версии АH�64A «Апач» была передана египетским
ВВС в 1994�96гг. В сент. 2000г. Правительство
Египта обратилось к США с просьбой модернизи�
ровать 35 вертолетов AH�64A. Минобороны США
подписало с компанией «Боинг» контракт общей
стоимостью 400 млн.долл. на модернизацию верто�
летов ВВС Египта до уровня АH�64D «Апач Лонг�
боу». Выполнение контракта началось в 2001г. Как
сообщалось ранее, по настоянию Израиля модер�
низация до уровня AH�64D не включала установку
бортовой РЛС «Лонгбоу». Однако в своем пресс�
релизе «Боинг» не подтвердил и не опроверг факт
установки РЛС. www.iimes.ru, 16.2.2007г.

Зимбабве

Àðìèÿ

За всю свою недолгую историю вооруженные си�
лы Зимбабве успешно решили две задачи: пода�

вили оппозицию на плато Матебеле и заработали
денег на войне в ДР Конго. Решать иные задачи
они пока не готовы. Скорее всего, в случае появле�
ния серьезной внешней угрозы суверенитету стра�
ны армия Зимбабве воевать не будет.

По своей функциональной ориентации Армия
и силы безопасности Зимбабве не отличаются от
большинства других армий Тропической Африки.
Основная их задача – поддержание внутренней
стабильности, полицейские функции. У большин�
ства африканских стран нет серьезных внешних
врагов (если не считать внешними врагами «соб�
ственные» повстанческие движения, действующие
с чужой территории). У Зимбабве такие враги, тео�
ретически, могли бы быть. В Великобритании,
время от времени, всерьез обсуждается возмож�
ность «гуманитарной» интервенции для защиты
белых зимбабвийцев. Но в Зимбабве нет нефти, а
без нее стремление к общечеловеческим ценно�
стям у Лондона носит характер лишь благих наме�
рений.

В 2001г. неофициально обсуждалась возмож�
ность интервенции со стороны ЮАР в случае де�
стабилизации обстановки в Зимбабве. Теоретиче�
ски, можно предположить, что такая интервенция
может состояться как по приглашению президента
Зимбабве Мугабе (или его сторонников), так и без
такового. Периодически возникающие волнения в
провинции Матабелеленд (Зимбабве), угрожают
стабильности в провинции Ква�Зулу Наталь
(ЮАР). Это может оказаться как поводом, так и
предлогом для вмешательства ЮАР во внутренние

дела Зимбабве. Армия ЮАР никогда не будет во�
евать с Мугабе, так же как и Мугабе не будет во�
евать с ЮАР. Единственная цель такой, все же ма�
ловероятной операции будет состоять в восстано�
влении стабильности и водворении в Хараре тако�
го режима, который смог бы эту стабильность под�
держивать.

Южно�Африканская Республика ощущает на
себе историческую ответственность за судьбы ре�
гиона и готова ради этой ответственности подвер�
гать опасности жизни своих солдат. Прецедент уже
был создан во время конституционного кризиса в
Лесото в 1999г. – краткосрочная интервенция
ЮАР привела к завершению политического кри�
зиса в этой небольшой стране на юге Африки. Зим�
бабве, конечно, привести в порядок будет значи�
тельно сложнее, чем Лесото (территория и числен�
ность населения в разы больше), и поэтому повод
для вмешательства нужен значительно весомый.
Мы полагаем, что ЮАР может провести силовую
операцию в Зимбабве в двух случаях. Во�первых,
если в Претории возникнет ощущение, что такую
операцию готовит Лондон, тогда ЮАР сыграет на
опережение, чтобы обозначить территорию своей
ответственности. Во�вторых, если ситуация в Зим�
бабве накалится до уровня начала гражданской
войны или крупных беспорядков – причем таких,
которые будут угрожать стабильности в Ква�Зулу
Наталь.

Потенциальный внешний соперник Зимбабве
– Ботсвана, хотя бы в силу своего географического
положения. Недавно ряд парламентариев Ботсва�
ны выступили в ведущем издании страны (Mmegi)
с заявлением о том, что нелегальная миграция из
Зимбабве – основная угроза для безопасности и
социальной стабильности в Ботсване. Они призва�
ли применить силовые меры для стабилизации об�
становки в районе границы. Известно также об
«исторических» претензиях Ботсваны на северо�
западный «угол» Зимбабве – часть плато Матабеле,
прилегающую к водопаду Виктория.

Теоретически интервенция Британии (при воз�
можном участии США) может быть осуществлена
только с территории Ботсваны под предлогом (с
целью) защиты белых. Ботсвана – единственная из
соседних стран, которая осуждает Мугабе. В 2003г.
официальным лицам Ботсваны пришлось высту�
пить с целым рядом опровержений того, что терри�
тория страны и, база ВВС Тебепатшва (Theb�
ephatshwa) может быть использована для интер�
венции в Зимбабве. В доктрину правящей партии
Ботсваны внесено утверждение о «не использова�
нии территории в качестве плацдарма для атак на
соседние страны». Интервенция может выглядеть
и как эвакуация (через г.Булавайо, оппозицион�
ный Мугабе) через «коридор безопасности». Вари�
ант с участием Ботсваны кажется все же невероят�
ным (прежде всего, в силу благоразумия нынеш�
них руководителей этой страны).

Бизнес в Конго. Интервенция Армия Зимбабве
в южные районы ДР Конго продолжалась с 1998�
2003гг. Есть также свидетельства о том, что армия
Зимбабве участвовала в гражданской войне на тер�
ритории Мозамбика на стороне Frelimo (правящий
просоветский режим). В связи с этим – напряжен�
ные отношения с оппозиционным фронтом Rena�
mo. Войска Зимбабве были введены в 1998г., по
просьбе президента ДР Конго Лорана Кабилы.
Когда оппозиция начала наступление с востока на
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запад ДР Конго, конголезские правительственные
войска не могли организовать оборону на южном
участке фронта. Этот участок прикрывал контин�
гент, присланный из Зимбабве (наряду с наемни�
ками из ЮАР и ряда других стран). В 2000г. СИ�
ПРИ оценивал численность войск Зимбабве на
территории ДР Конго в 7�11 тыс. бойцов. Общая
численность контингента, находящегося в ДР
Конго, оценивалась в 2001г. в 16 тыс. чел., в 2003г.
– в «до 2,4 тыс.».

Поход зимбабвийской армии в Конго интере�
сен как пример выгодного использования совре�
менной африканской армии. В авг. 2002г., после
дружественного ввода зимбабвийских войск в
Конго, был подписан ряд не афишировавшихся
соглашений между высшими должностными лица�
ми Зимбабве и ДР Конго. В этих соглашениях они
фигурировали не только как представители своих
стран, но и как частные лица и предприниматели.

Соглашения касались создания совместных
«частно�государственных» предприятий для разра�
ботки природных ресурсов в южных провинциях
ДР Конго. В отчете экспертов ООН упоминаются
предприятия по добыче алмазов, меди, кобальта и
заготовке древесины. Представители силовых
структур и министерства обороны Зимбабве уча�
ствовали в управлении конголезской «государ�
ственной» компанией Gecamines (основной про�
изводитель меди и кобальта в ДР Конго и один из
крупнейших в мире). Зимбабве в совместных пред�
приятиях представляли, прежде всего, упомянутые
выше министр госбезопасности Эммерсон Мнан�
гагва и командующий Армией обороны Зимбабве
Виталис Звинаваше.

Ключевой совместной структурой, по данным
ООН, была компания Cosleg. На ее базе были соз�
даны другие предприятия, такие как Minerals Busi�
ness Company (MBC, добыча алмазов), Socebo (за�
готовки древесины) и First Banking – Congo
(FBCC). «В интересах» министерства обороны
Зимбабве действовала в Западном Касаи (ДР Кон�
го) также алмазодобывающая компания Dube As�
sociates. Компания названа, видимо, в честь Чинга
Дубе (Tchinga Dube), полковника Армии обороны
Зимбабве и руководителя всей военной промы�
шленности страны (Zimbabwe Defence Industries),
см. также ниже. Участие Дубе и его компании в
конголезском конфликте сводилось, в первую оче�
редь, к поставкам оружия (реэкспорт) и боеприпа�
сов (зимбабвийского производства).

По данным ООН, Dube Associates связана с ук�
раинским бизнесменом Леонидом Мининым (Ми�
нин, гражданин Украины, стал героем отчетов
ООН еще по поводу незаконных поставок оружия
в Либерию, в обмен на ценные породы древесины,
арестован в Милане в 2000г.). Как частично под�
контрольная министерству обороны Зимбабве
упоминается компания Thorntree Industries, кото�
рая на 50% принадлежит Нико Шеферу (Nico She�
fer) через Tandan Holdings. Нико Шефер также из�
вестен еще по «участию» в либерийской войне. В
партнерских отношениях с войсками Зимбабве в
ДР Конго состояла алмазная компания Oryx Natu�
ral Resources, работавшая в провинции Мбуджи�
Майи (см. также ниже о торговле оружием).

Военные расходы. Расходы правительства Зим�
бабве на оборону, как правило, оцениваются не�
верно или, по крайней мере, не критически из�за
использования некорректного курса при пересчете

зимбабвийских долл. в американские (реальная
стоимость зимбабвийских денег значительно ме�
ньше курса, установленного в директивном поряд�
ке правительством Мугабе). Military Balance при�
водит цифры военных расходов – 16 млрд. зимбаб�
вийских долл. в 2001г. и 37 млрд. – в 2002г.; затем
приводится пересчет в американские доллары –
295 млн.долл. (2001г.) и 674 млн.долл. (2002г.). В
МВ используется курс пересчета 1:55, на тот мо�
мент официально установленный правительством.

Неадекватная оценка Military Balance воспроиз�
водится в большинстве авторитетных публикаций,
и армия Зимбабве, небольшая и плохо оснащен�
ная, получает, статус одной из самых «богатых» на
континенте. По итогам 2002г., если верить данным
Military Balance, Зимбабве занимает 4 место в Тро�
пической Африке по расходам после ЮАР, Анголы
и ДР Конго, опережая, например, Судан, Нигерию
и Эфиопию. Реальные же военные расходы Зим�
бабве несопоставимы с этими странами. Если же
для расчетов использовать не официальный курс
(55 зимбабвийских долл. за американский), а курс
черного рынка, на военный бюджет Зимбабве в
2002г. равен 75 млн.долл. 2002г., и 76 млн. в 2003г.
Эта цифра гораздо ближе к реальной величине во�
енных расходов Зимбабве. 

На текущие военные расходы в странах Тропи�
ческой Африки (не считая ЮАР) средства тратятся
исходя из среднего соотношения 4,5 тыс.долл. на
чел. (военнослужащего) в год. Усредненная оценка
несет в себе мало информации, в целом позволяет
оценивать правдоподобность данных о военных
расходах отдельных стран. Исходя из этой пропор�
ции, затраты на текущие расходы по содержанию
армии Зимбабве должны составлять 130 млн.долл.
(Существенные затраты на закупку вооружений в
последние годы не фиксировались).

Необходимо также иметь в виду, что во время
интервенции в ДР Конго (1998�2003гг.) войска
Зимбабве получали и «внебюджетное» финансиро�
вание от компаний, участвовавших в добыче ре�
сурсов на территории конголезских провинций
Касаи и Мбуджи�Майи. Войска Зимбабве обеспе�
чивали этим компаниям безопасность. 

После вывода контингента из ДР Конго, чи�
сленность сухопутных сил Зимбабве была сокра�
щена и составила 25 тыс., 4 тыс. – ВВС, 19,5 тыс. –
вооруженная полиция. 

Âîîðóæåíèÿ

Армия Зимбабве оснащена, в основном, уста�
ревшими образцами военной техники. Прео�

бладают вооружения китайского производства:
танки Тип�59 и Тип�69, из которых только 12 «мо�
жет быть» на ходу; БМП; буксируемая артиллерия;
системы залпового огня (Тип�63). На вооружении
военно�воздушных сил стоит 6 истребителей Миг�
23 (поставка 2000г. из Ливии), китайские истреби�
тели F�7 (аналог МиГ�21, из них 6 на крыле); а так�
же устаревшие модели итальянского и британско�
го производства. На вооружении транспортной
авиации стоит от 5 до 10 пригодных к использова�
нию машин, одна из них – Ан�24.

В пригодном к использованию состоянии нахо�
дятся 4 вертолета АВ412 Bell из 8, и 1 вертолет SA
319 Alouette III из 8; 2 AS�532UL; 4 Ми�35, из них 2
Ми�35Р. Вертолеты Ми�35, поставленные в Зим�
бабве 2�3г. назад, являются современной частью
местных ВВС. 
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Вооруженные силы испытывают, по данным
Jane's, острую нехватку транспорта (75 грузовых
машин на ходу), горючего и боеприпасов. Jane's
крайне низко оценивает оснащенность, боеготов�
ность и моральный дух армии Зимбабве, преду�
преждая, о возможности ее раскола на враждую�
щие фракции в случае кончины или ухода Мугабе. 

Военно�техническое сотрудничество Зимбабве
с иностранными государствами носит ограничен�
ный характер, и данные о его объемах не разглаша�
ются. Известно о ряде отдельных поставок, кото�
рые, с учетом имеющейся информации о техниче�
ском оснащении ВС Зимбабве, создают достаточ�
но исчерпывающую картину импорта вооружений
в страну с момента получения независимости
(1980г.).

С 1980г. были зафиксированы следующие по�
ставки вооружений из КНР: 15 истребителей J�6 в
1987г.; 52 истребителя J�7 в 1983г., 1985�87 и
1989гг.; 35 основных боевых танков Тип�59 в 1985�
86гг.; 20 легких танков Тип�62 в 1984г.; 1 транс�
портный самолет Y�12 в 1991г. Исходя из приве�
денных выше данных об имеющейся на вооруже�
нии технике, к этому списку стоит, видимо, доба�
вить 10 основных боевых танков Тип�69 после
1986г., не менее 8 БМП Тип�63 и ряд других поста�
вок.

По данным Military Balance, в 1999г. из Фран�
ции было поставлено 23 бронемашины АСМАТ, а
из Италии – 6 учебных самолетов SF�260F. В 2000г.
в Ливии закуплено 6 МиГ�23БН. Публиковалась
также информация о безвозмездной передаче Зим�
бабве американского военно�транспортного само�
лета Hercules C�130.

Есть непроверенная информация о поставках в
Зимбабве оружия из России: «орудия для вертоле�
тов, истребители, самолеты�корректировщики»
(1998г.) и 10 ударных вертолетов Ми�24 (1999г.)
(возможно, реэкспорт в ДР Конго). Возможно,
первоисточником информации о поставке Ми�24 в
Зимбабве из России является отчет Amnesty Inter�
national 2002г. В том же отчете упоминается по�
ставка 21 тыс. автоматов Ак�47, также из России, в
2000г. Впрочем, в дальнейшем Ми�24 не фигури�
руют «на балансе» зимбабвийских вооруженных
сил. 

Из данных отчета ООН по ДР Конго, можно за�
ключить, что конголезская операция армии Зим�
бабве проходила при поддержке частных военных
компаний. Упоминаются Avient Air, Aviation Con�
sultancy Services (ASC) и Raceview. Вероятно, дан�
ные компании посредничали и при закупке (а так�
же модернизации) вооружений (прежде всего
стрелкового оружия), запчастей и боеприпасов.
Утверждается, что ASC поставляла Зимбабве зап�
части к самолетам Hawk.

Теоретически вероятно появление в Зимбабве
французского оружия (Франция рассматривает
свои отношения с Зимбабве как одну из возможно�
стей создания противовеса США в Африке), а так�
же поставки из Китая. Импорт оружия из ЮАР в
ближайшее время практически исключен, так как
Претория рассматривает возможность интервен�
ции в Зимбабве, и не исключено, что некоторые
части зимбабвийских вооруженных сил могут ока�
зать сопротивление вторжению. (во время «друже�
ственной» интервенции ЮАР в Лесото, в сент.
1998г.). Вероятным поставщиком б/у систем во�
оружения (включая МиГ�23) остается Ливия.

Военно�промышленный комплекс. Зимбабве –
единственная страна в Тропической Африке, кото�
рая имеет опыт не только производства, но и эк�
спорта вооружений собственного производства. 

Оборонная промышленность Зимбабве (Юж�
ной Родезии) была создана во время Второй миро�
вой войны для обеспечения британской армии и
состояла из двух фабрик: Rhodesia Ordnance Facto�
ry (ROFAC) в Булавайо и Salisbury Ordnance Facto�
ry (SOFAC) в Солсбери, который теперь называет�
ся Хараре и является столицей страны. На этих
фабриках производились боеприпасы для легкого
оружия, авиационные бомбы и запчасти для тан�
ков.

С конца войны и до 1965г. фабрики не работа�
ли, и оружие и боеприпасы ввозились из Велико�
британии. В 1965г. ситуация изменилась: белое
правительство меньшинства в Родезии было вы�
нуждено вести гражданскую войну в условиях меж�
дународных санкций – военное производство бы�
ло восстановлено. Восстановление фабрик было
необходимо для прикрытия нелегального импорта
вооружений (из Израиля).

После того, как власть в стране перешла к пов�
станцам и Южная Родезия получила независи�
мость от Лондона под названием Зимбабве, обо�
ронная промышленность была поставлена под
контроль нового правительства. В 1984г. в подчи�
нении Министерства обороны была создана еди�
ная компания ZDI (Zimbabwe Defence Industries).
К 1990г. в рамках ZDI действовало два основных
подразделения – заводы по производству боепри�
пасов (Explosives Filling Plant и Small Arms Ammu�
nition project); еще два относительно крупных
предприятия находились в составе вооруженных
сил Зимбабве: Darweendale Clothing Factory (по�
шив одежды и снаряжения); Harare Base Workshop
(ремонтная фабрика, создана при поддержке Lon�
rho).

В холдинг ZDI входят практически все пред�
приятия Зимбабве, которые можно отнести к обо�
ронной промышленности. Исключением являет�
ся, частная компания Security Devises (Мсаса, Ха�
раре). С 1997г. производит снаряжение для сапе�
ров: маски, фартуки, genital protection. Поставщик
армии США (Zimbabwe, Landmine Monitor Report
1999г., HRW).Проверить: Stongman Engineering
(Хараре). Подразделение: Mine�Tech (отставной
руководитель специальной службы полковник Ла�
йонел Дик (Lionel Dyck).

Завод по производству взрывчатых боеприпасов
(Explosive Filling Plant) был построен в Эльфида
Фарм, Домбошава (Elphida Farm, Domboshawa)
при участии французской компании Luchaire, по
образцу завода в Бурже (Bourge), Франция. Фран�
цузские банки выступали кредиторами строитель�
ства. Завод введен в строй в 1990г., производятся
боеприпасы калибром 60, 81, 120 и 150 мм. При�
близительно в те же годы и в том же месте китай�
ской компанией Norinco построен завод по произ�
водству боеприпасов для стрелкового оружия.

В Родезии производились копии автоматов UZI
(Израиль) под маркой LPD/RHUZI и CZ25 (Че�
хия). Это производство свернуто. (До 1984 масшта�
бы завышались из�за необходимости скрыть изра�
ильский экспорт). Хотя существует информация о
производстве стрелкового оружия для охотников и
даже о поставках подобной продукции в США.
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Еще до получения независимости, в Родезии,
при содействии ЮАР, было налажено производ�
ство мин RAP�1 (Сarrot Mine) и RAP�2 (Adams
Grenade). Мину Carrot производила компания
Cobrine Engineering (под руководством американ�
ского гражданина). Производство этих мин было
свернуто, затем стала производиться другая, бо�
лее совершенная, противопехотная мина
PloughShare (тип Claymore, мина также известна
под аббревиатурой ZAPS). Производство этих
мин прекратилось в начале 1990гг. В 1997г. для
иностранных военных атташе и наблюдателей
была устроена экскурсия на фабрику ZDI в Дом�
бошава с целью убедить их в том, что производ�
ство противопехотных мин свернуто. По словам
главы ZDI Чинга Дубе, производство ППМ ве�
лось также (до 1991г.) на фабрике в Булавайо. Су�
ществуют свидетельства поставок ППМ из Зим�
бабве RAP�1 и RAP�2 в страны юга Африки (На�
мибия, Мозамбик, Замбия); мина PloughShare
распространена, по�видимому, еще более широ�
ко: поставки шли вооруженным отрядам оппози�
ции на юге Судана. В Зимбабве производится ми�
ноискатель NMD�78.

Монополией на легальный экспорт обладает
компания ZDI (которая также пользуется этим
правом для реэкспорта). Институт проблем безо�
пасности (ЮАР) весьма приблизительно оценива�
ет военный экспорт Зимбабве в 10�50 млн.долл. с
1992�96гг. Основными покупателями выступали
«другие африканские страны». По оценкам, после
1996г. основным покупателем оружия из Зимбабве
выступала ДР Конго (правительственная армия и
«милиции»), поставки могли составлять 10�20

млн.долл. в год. В этих поставках практически не�
возможно отделить собственно зимбабвийскую со�
ставляющую от реэкспорта оружия и боеприпасов
из других стран (через Зимбабве). Официальные
поставки отмечены в ЮАР, Танзанию, Замбию,
Анголу, Малави, Ботсвану, а также США (до
2002г.). В 2000г. обсуждалась возможность откры�
тия совместного предприятия ZDI в Анголе (по су�
ществу, эта идея конкурирует с идеей открытия в
Луанде сервисного центра «Рособоронэкспорта»).
Виктор Лесников. www.af�ro.com, 28.2.2005г.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Предназначенная для Зимбабве партия ки�

тайского оружия может быть возвращена в КНР
из�за трудностей с разгрузкой в порту Дурбан в
ЮАР, заявила официальный представитель МИД
КНР Цзян Юй.

В заявлении дипломата подчеркивается, что
оружие было продано Китаем в соответствии с
контрактом, подписанным с Зимбабве еще в
2007г., причем «торговое соглашение не имеет ни�
какого отношения к нынешней внутриполитичес�
кой ситуации» в этой африканской стране. Китай�
ский дипломат также призвала не политизировать
данный вопрос.

По ее словам, КНР неизменно придерживается
ответственной позиции по вопросам торговли ору�
жием и не вмешивается во внутренние дела стран,
покупающих китайское оружие. Дипломат напом�
нила, что грузы, предназначенные для Зимбабве и
других стран Южной Африки, не имеющих выхода
к морю, обычно следуют через порт Дурбан в ЮАР.
Interfax, 23.4.2008г.
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